Kolobok

Выбери имя ребенку

Самые популярные имена мира

Владимир Круковер

Издательство: АСТ, Сталкер

ISBN 5-17-035651-Х, 966-696-982-3; 2006 г.

Аннотация

Книга содержит обширные сведения о самых популярных именах мира. Подробное толкование распространенных имен, календарь святых имен, краткий месяцеслов помогут вам правильно подобрать имя своему ребенку. Кроме того, вы узнаете об истории возникновения личных имен, необходимые сведения об их написании и произношении и многое другое.

Содержание

Аннотация 3

Вступление 3

Происхождение некоторых имен 8

Личные имена (происхождение и история) 36

Древнегреческие имена 41

Имена в античных латинских надписях 43

Имена римских граждан 43

Имена рабов 43

Имена вольноотпущенников 44

Имена провинциалов 45

Имена в позднереспубликанское и императорское время. Имена императоров и членов их семьи 46

Русские календарные имена латинского происхождения 48

Из истории английских личных имен 51

История немецких имён и фамилий 57

Имена и раскол (Пересмотр русских имён в XVII веке) 58

Технология выбора имени 64

Краткий толкователь собственных имен 65

Экзотические имена 96

Календарь святых имен 99

Краткий месяцеслов 118

ПОДРОБНОЕ ТОЛКОВАНИЕ 123

Мужские имена с подробным толкованием 123

Женские имена с подробным толкованием 193

Имена и грамматика 264

Собственные имена (Вспомним грамматику) 264

Склонения 266

Склонение мужских имен 267

Склонение женских имен 271

Русские фамилии с буквой Ё 273

Этимологические Элементы личных имён 310

Этимология имен собственных (антропонимов, топонимов) 311

Об этимологии японских имен 315

«ИМЕННЫЕ « НОВОСТИ 316

Имя твое – птица в руке… 320

Мода на имена 322

Какие имена дают детям в Израиле 324

Мари и Александр — самые популярные имена в Германии 325

Самые популярные имена в Великобритании 325

Как дают имена в Зимбабве и что из этого получается 325

Личные имена народа саха 326

Самые распространенные имена города Миасса 330

Рейтинг имен Ростовской области 331

Статистика употребления имен в Петрозаводске (Карелия) 332

Фантазии родителей Пензы 336

Имена и славянская культура 337

Виды славянских имен в Польше 338

Родители-католики все реже дают детям библейские имена 339

Подслеповатую теперь зовут Красивой 340

Как выбирают ребёнку имя мусульмане? 341

ПРИЛОЖЕНИЕ 343

29 способов имяобразования 343

Методология создания имени от Nametrade 343

Неологизмы 344

Слова, используемые в обычной речи 344

Сложносокращенные слова 345

Акронимы (аббревиатуры) 345

Критерии для идеального имени 345

Техники образования имен 346

Синтетические имена 349

Постреволюционные имена 351

Современные синтетические имена 353

Имена, рожденные застоем и перестройкой 354

Имя и астероиды 355

Литература 356

Вступление

Когда у меня родилась внучка и дочка назвала её (не посоветовавшись со мной) Лилия, я закопался в словари.

Поиск во всех словарях дал убогий результат - всего в трех из 17 есть слово "лилия".

Словарь Ожегова - ЛИЛИЯ, – и, ж. Луковичное растение с прямым стеблем и крупными красивыми цветками в виде колокола. Белая л. Водяная л. (кувшинка).ЛИЛИЯ, лилии, ж. Растение с большими цветами наподобие колокола. || Самый цветок этого растения. Белая, красная, желтая лилия. Букет лилий. || В поэтических сравнениях употр., как символ белизны, чистоты, нежности (устар.). Словарь Ушакова - Водяная лилия - название некоторых водяных цветов. Белая водяная лилия (кувшинка). Желтая водяная лилия (кубышка).

Большая советская энциклопедия - ЛИЛИЯ - род многолетних луковичных растений семейства лилейных. Св. 90 видов, в умеренном поясе Сев. полушария, в т. ч. в горах, по лесным и открытым склонам. Разводят как декоративные (св. 2 тыс. сортов).

Дополнительный поиск и анализ:

Цветочный гороскоп - Лилия - 11 – 20 марта

Лилия чаще всего внешне симпатична и хрупка, кажется спокойной и непритязательной. На самом деле она упряма и неуправляема.

Больше всего внимания Лилия уделяет самой себе. А если заболевает, то нечего и думать, что вспомнит и позаботится о других. Тогда, по ее мнению, весь мир должен вертеться вокруг ее болезни и, можете не сомневаться, она заставит его вертеться! Ей нравится, чтобы ее жалели, чтобы ей сочувствовали даже тогда, когда в этом нет реальной необходимости. Но что самое удивительное - ей и в самом деле сочувствуют, хотя нередко Лилия раздражает как своих близких, так и коллег по работе.

Муж у нее может быть только такой, который будет беспрекословно выполнять все ее желания, взвалит на себя постоянные обязанности по мытью посуды и уборке квартиры, безропотно перенося как бесхозяйственность жены, так и ее способность, не задумываясь, тратить деньги в первую очередь на себя - любимую.

При всем при этом Лилия все же добра: попроси - отдаст последнее. Она влюбчива, но не настолько, чтобы однажды очертя голову броситься за своим избранником на край света. Забота о себе самой, своих удобствах победит любое ее увлечение. Дети у Лилии вырастают очень самостоятельными людьми.

Лилия - русское и болгарское - по названию цветка; римское родовое имя.

И, наконец!

Лилия.

Символизирует чистоту, покой, воскресение и царственность. Посвящена всем Богиням Девственницам, Матери, Единому. Кроме того, лилия олицетворяла плодовитость Богини Земли, а впоследствии богов Неба.

На Западе лилия имеет ту же символику, что и лотос на Востоке. Несколько лилий на одном стебле означает девственность, возрождение и бессмертие.

В алхимии белая лилия символизирует женский принцип.

В христианстве лилия - это чистота и невинность; символ Девы Марии. Прямой стебель лилии олицетворяет ее Божественный ум; ее поникшие листья - скромность; аромат - Божественность; белый цвет - чистоту.

Лилия является символом Благовещенья и святых дев, подчеркивая их непорочность. Цветок Востока.

Данте назвал ее "лилией веры".

Лилия, окруженная шипами, означает Непорочное Зачатие, чистоту среди грехов нашего мира. Является эмблемой святых Антония Падуанского, Франциска Ассизского, Казимира, Екатерины Сиенской, Клары, Доминика, Евфинии, Френсиса Ксавьера, Иосифа.

В искусстве лилия, изображенная на одной стороне, а меч на другой, означают, соответственно, невинность и вину.

У египтян лилия - символ плодородия, однако в этом качестве более часто встречается лотос.

В греко-римской мифологии лилия означает чистоту. Лилия выросла из молока Геры и является эмблемой Геры (Юноны) и Дианы как знак девственности.

У евреев лилия означает доверие Господу и является эмблемой колена Иуды.

В исламской символике лилия может заменяться гиацинтом.

В минойской культуре лилия - главный атрибут богини Бритомартис.

В шумеро-семитской традиции лилия означает плодородие и плодовитость

Вот так-то!

Кстати, в главе: «Типичные и не типичные женские имена с подробным толкованием» про это имя сказано лишь то, что оно дано по названию цветка. Это верно, но, как видите после проведенного исследования, не достаточно полно. Вы и сами, если найдется время, можете посидеть в библиотеке и собрать массу материала по выбранному имени.

Естественно, составление книги: «Как назвать ребенка» вызвало кучу проблем. Ясно, что нельзя ограничиться простым перечислением имен. Тем более, что имен – несметное множество. Вот, например, небольшой список имен на «А»:

Абтаскули

Абтигани

Абтикерим

Абтуконид

Абу

Абу Абуд

Абу Айша

Абу Аль

Абу Бакар

Абу Бакер

Абу Бакр

Абу Белал

Абу Мустафа

Абу Сахлуль

Абу Снейнех

Абу Хамиль

Абу Ханиш

Абу Хен

Абу Эльруб

Абу-газала

Абу-джума

Абу-супьян

Абу-хен

Абу-хена

Абуайша

Абуаяш

Абубакар

Абубакер

Абубакир

Абубакр

Абубекар

Абубекер

Абубекир

Абубелал

Абубкер

Абугалыб

Абуд

Абуд Ахмед

Абуд Мусса

Абудар

Абудахер

Абуджарад

Абудин

Абуельхаир

Абузагир

Абузар (арабское - (абуа - свет, зар - звезда))

Абузер

Абузяр

Абукар

Абул

Абула

Абулгазиз

Абулгай

Абулгани

Абулла

Абулсагит

Абулсувут

Абулфаз

Абулфас

Абулфат

Абулхасим

Абульваит

Абульвап

Абульфаз

Абульфазл

Абульфарз

Абульфат

Абульферз

Абумеслим

Абумислим

Абумуслим

Абумуслин

Абурашид

Абусалам

Абусалитдин

Абусамед

Абусат

Абусупьян

Абусь

Абутали

Абуталиб

Абуталип

Абухудейб

Абухусайн

Абухусейн

Абуш

Абушамар

Абуязит

Абхадир

Абхадыр

Абхаир

Абхай

Абхиджит

Абхинав

Абхишек

Абхищек

Абыл-пета

Абылваит

Абылгасан

Абылкасым

Абыль

Абыльтар

Абыт

Абыш

Абяс

Ава

Ава Шерфе

Ава-татай

Ава-тутай

Ава-шарефе

Ава-шерфе

Аваакум

Аваг

Авагим

Авад

Авад Оде

Авад Ятуб Адам

Аваджан

Авадий

Аваз

Авазбек

Авазсадых

Авазхан

Аваис

Авак

Авакум

Аваланч

Авалие

Авалмо

Авальшнина

Авам

Авамиль

Авамрех

Аван

Аван-георгий

Авангард

Аванес

Аваний

Аваниш

Аварие

Авасентий

Авасхон

Ават

Авах

Аваханум

Авахон

Авашерве

Авашерфе

Авашефре

Аваширле

Аваяк

Авбикир

Авва

Аввад

Аввакум  (русское)

Аввид

Авгаил

Авган

Авгон

Авгостон

Август (русское)

Августас

Августин

Августин-василий

Августин-евгений

Авгутин

Авдал

Авдат

Авдей (русское)

Авдеш

Авдий (русское)

Авдикахар

Авдикий

Авдил

Авдиш

Авдлбари

Авдо

Авду

Авдумажан

Авдхеш

Авдыш

Авегик

Аведик

Аведир

Аведис

Авез

Авел

Авели

Авелий

Авелин

Авелино

Авель

Авенер

Авенин

Авенир (русское)

Авентин

Авенциан

Авер

Авергий

Аверий (русское)

Аверилл

Аверкий  (русское)

Аверко

Аверьян  (русское)

Аверян

Авесалом

Авет

Аветануш

Аветик

Аветин

Аветис

Аветолу

Авзал

Авиамин

Авиан

Авиард

Авив

Авигдор

Авидик

Авидис

Авизар

Авий

Авик

Авикал

Авикерт

Авил

Авиламин

Авилий

Авиль

Авильвап

Авим

Авинадов

Авинге

Авинер

Авинир

Авион

Авис

Ависен

Авитолий

Авкантий

Авкаргиани

Авкинтий

Авксений

Авксентий (русское)

Авлезий

Авлександр

Авлентин

Авлерий

Авлялим

Авлятах

Авмандил

Авни

Аво

Аводеле

Авраал

Авраам

Аврак

Аврам

Аврам Аба

Аврам-герш

Аврамий

Аврамович

Авраш-яков

Авраэл

Аврел

Аврелиан

Аврелий

Аврелиюс

Авреп

Авриил

Аврик

Аврил

Аврилиан

Аврилиян

Аврор

Авросий

Аврум

Аврумнус

Аврун

Аврыл

Авсей

Авсентий

Авсеттар

Авсиль

Австафий

Австралий

Автаидил

Автанас

Автандий

Автандил

Автандин

Автандыл

Автаноил

Автар

Автендил

Автимир

Автобруй

Автондил

Автоном

Автономий

И это при том, что список только на «А» далеко не полный!

Можно использовать КРАТКИЙ ТОЛКОВАТЕЛЬ имен собственных:

АБО, января 8 (21), грузинское.

АВВАКУМ, июля 6 (19), декабря 2 (15), борец сильный, любовь Божия, еврейское.

АВГУСТА, ноября 24 (декабря 7), величественная, священная, римское.

АВГУСТИН, июня 15 (28), величестенный, священный, римское.

АВДА, марта 31 (апреля 13), речь, глагол, вещание, греческое, раб, слуга Божий, халдейское.

АВДЕЛАЙ, апреля 17 (30), народовещатель, греческое.

АВДИЕС, апреля 9 (22), слуга Иисуса, еврейское.

АВДИЙ, сентября 5 (18), ноября 19 (декабря 2), раб Господень, еврейское.

АВДИКИЙ, апреля 10 (23), отказывающий, отрицающий, римское.

АВДИФАКС, июля 6 (19), персидское.

АВДОН, июля 30 (августа 12), раб Судии (Бога), еврейское.

АВЕНИР, ноября 19 (декабря 2), отец света, еврейское.

АВЕРКИЙ, мая 26 (июня 8), октября 22 (ноября 4), удерживающий или отвращающий, римское.

И мы его несомненно приведем, для справок.

Но в целом хочется объединить в комментариях именам многое. Вот так:

АДАМ

Буквальный перевод с древнееврейского - "из красной глины" (земля, из которой, по библейскому сказанию, был сотворен первый человек). Этим именем нарекают людей во многих странах.

В раннем детстве нареченные этим именем болезненны, ранимы. Не похожи ни на отца, ни на мать. Очень эмоциональны, упрямы, настойчивы, могут солгать. У них много друзей. Нервная система очень неустойчива. Занимаются спортом: футболом, гимнастикой. Некоторые Адамы, рожденные зимой, могут стать спортсменами высокого класса, благодаря своей настойчивости и даже упрямству добиваются больших результатов. В зрелом возрасте характер несколько меняется, становится более спокойным.

Работают спортивными тренерами, в сельском хозяйстве - агрономами, ветеринарами; среди них есть программисты и конструкторы, кулинары и художники, священники и писатели.

В браке им не очень везет, хотя сами они - хорошие отцы семейства. Сложные отношения устанавливаются между женой и матерью Адама: у них полная несовместимость. Любят животных, природу, часто выезжают на отдых в лес. Ревнивы и упрямы, женам бесполезно пытаться командовать ими. Добиваются в жизни многого благодаря терпению.

"Зимние" талантливы, из них выходят художники и музыканты. Не любят много говорить, предпочитают действовать, и это способствует жизненному успеху. "Осенние" - очень расчетливы, но уступчивы и не спешат с выводами.

Адамы не карьеристы, идут к цели трудным путем. Всегда обдумывают свои слова, не рубят с плеча. Не любят ездить в командировки, осмотрительно выбирают себе работу. В браке удачливы. Не гнушаются никакой домашней работы. Из-за своего увлекающегося характера долго не женятся.

Для брака им подходят Антонина, Богдана, Бета, Ева, Мирра, Нонна, Олеся, Полина, Эльза, Ярослава. Не подходят Ада, Белла, Варвара, Гелла, Данута, Доминика, Леся, Михайлина, Моника, Софья.

Чем полезен именно такой справочник? Уже тем, что желаемые качества характера ребенка (возможно!) будут заранее «закодированы» в имени.

Стоит, наверное, сказать еще пару слов о том, что такое наши имена и фамилии? Откуда они пошли, по каким законам живут, почему вызывают к себе такое разное и не всегда понятное отношение? А может быть, то все пустяки, не достойное внимания? Или, наоборот, есть в этом разряде человеческих имен собственных нечто, заслуживающее пристального изучения; что-то такое, что позволяет им - где прямо, где косвенно - влиять на судьбы и мысли людей, и тех, кто их носит, и других, которые с этими носителями общаются? Несомненно, знать своих предков, гордится ими и преумножать честь своей семьи, флаг которой - ее фамилия - долг и обязанность каждого человека.

Следует еще добавить, что русские фамилии обычно образуются от личных имен, то есть имена, данных тому или иному лицу, - к ним относятся как крестильные имена (то есть имена, полученные при крещении), так и прозвища, даваемые человеку по его профессии, месту проживания или каким-либо другим признакам. В этом отношении русская традиция не отличается от традиций других европейских народов.

В дохристианскую эпоху, то есть почти до конца X века, в среде восточных славян использовались только личные имена, которые давались детям при рождении. Это были языческие славянские имена (Ярослав - "сильный и славный", Всеволод - "все и владеющий").

К славянским именам прибавилось несколько скандинавских имен, как например, Рюрик, Олег - "святой", Игорь - "молодой".

После христианизации Руси в 988 году каждый восточный славянин получал от священника крестильное имя. Крестильные имена соответствовали имена святых и были, следовательно, обычными христианскими. Подобные имена приведена в нашем справочники достаточно полно.

Происхождение некоторых имен

А

Аарон - (от древнееврейского) ковчег Завета.

Абай - (от киргизского) внимательный, осмотрительный.

Абдула - (от арабского) раб Аллаха.

Абель - (от древнееврейского) лёгкое дуновение.

Абов - (от грузинского) любовь Божия.

Абрам - (от древнееврейского) отец множества народов, возвышенный отец;

производные - Абрамий, Авраам, Авраамий, Аврам, Аврамий.

Аваз - (от арабского) замена.

Аввакум - (от древнееврейского) обнимающий.

Август - (от латинского) величественный, великий, священный.

Августа - (от латинского) величественная;

разговорное - Густа;

производные - Ава, Густа, Устя, Гуся, Гутя, Ага.

Августин - (от латинского) величественный, священный;

разговорное - Август;

производные - Августинка, Ава, Густа, Устя, Гутя, Гуся, Тина.

Авдей - (от древнееврейского) служитель бога Яхве;

разговорное - Авдий.

Авдиевс - (от древнееврейского) служитель Иисуса.

Авдий - (от древнееврейского) служитель бога Яхве.

Авдон - (от древнееврейского) служитель, слуга, раб.

Авел, Авель - (от древнееврейского) лёгкое дуновение.

Аверкий - (от латинского) обращающий в бегство.

Аверьян - (от латинского) обращающий в бегство, непобедимый.

Авив - (от древнееврейского) колос.

Авим - (от древнегреческого) преумножающий.

Авксентий - (от греческого) растущий.

Авраам - (от древнееврейского) великий отец народов;

разговорное - Абрам;

производные - Аврамка, Авраха, Авраша, Абрамка, Абраха, Абраша.

Аврелий, Аврелиан - (от латинского) золотой.

Аврелия - (от латинского) золотая.

Аврора - (от латинского) утренняя заря.

Автандил - (от грузинского) сердце родины.

Автоном - (от греческого) самостоятельный, сам себе закон.

Авундий - (от латинского) изобильный.

Агапит - (от греческого) любящий, любимый, возлюбленный.

Агата - (от греческого) добрая, хорошая.

Агатий - (от греческого) добрый, хороший.

Агафангел - (от греческого) добрый вестник.

Агафодор - (от греческого) благой дар.

Агафон - (от греческого) добродетельный, благородный;

просторечное - Агапон;

производные - Агафонка, Агафоня, Афоня, Фоня, Агафоша, Фоша, Аганя, Агаша, Гапоша, Гапа, Ганя.

Агафоник - (от греческого) добрая победа.

Агафья, Агата - (от греческого) добрая, хорошая;

реже - Агафия;

европейский вариант имени - Агата;

производные - Агафьюшка, Аганя, Ганя, Ганюся, Ганюша, Ага, Агаха, Агаша, Гаша, Гася, Гапа.

Агей, Аггей - (от древнееврейского) торжественный, праздничный, веселящийся.

Агида - (от арабского) вера.

Аглай, Аглаий - (от греческого) блистающий, великолепный, прекрасный.

Аглая, Аглаида - (от греческого) блистающая, великолепная;

производные - Аглаюшка, Агланя, Аглаша, Глаша, Ага, Агаша, Агуля, Гуля.

Агн - (от греческого) чистый, непорочный;

(от латинского) агнец, ягнёнок.

Агнесса - (от греческого) чистая, непорочная;

(от латинского) агнец, ягнёнок;

производные - Агня, Агнюша, Ага, Аганя, Ганя, Агуся, Ася, Неся.

Агния - (от греческого) чистый, непорочный;

(от латинского) агнец, ягнёнок;

просторечное - Агнея;

производные - Агня, Агнюша, Ага, Агуся, Ася.

Агриппина - (от латинского) горестная;

народное - Аграфена;

производные - Агрипинка, Грипа, Рипа, Грапа, Гапа, Ина, Аграфенка, Феня, Граня, Граша, Гаша, Груня, Гуня, Грунятка, Груняка, Груша.

Агыр - (от тюркского) ценный, дорогой.

Ада - (от древнееврейского) наряжать, надевать украшения;

производные - Адка, Даша.

Адам - (от древнееврейского) созданный из праха земного;

производные - Адамушка, Ада, Адя, Адаша.

Адат - (от тюркского) тёзка, приятель.

Аделаида, Аделина - (от древнегерманского) благоухающая;

производные - Аделя, Деля, Ада, Адуля, Адуся, Адуша, Адюня, Ида, Алина, Лина.

Адель - (от древнегерманского) благочестивая, благородная.

Адольф - (от древнегерманского) благородный волк.

Адонис - (от древнееврейского) господин, владыка.

Адриан - (от греческого) сильный, зрелый;

(от латинского) происходящий из города Адрия;

народное - Андриан и Андриян;

разговорное - Адриян;

производные - Адрианка, Адриаша, Адриаха, Адря, Адя, Андря, Андрюша, Адриянка, Янка, Адрияха, Адрияша, Яша.

Аза - (от древнееврейского) сильный, крепкий.

Азад - (от арабского) благородный, свободный.

Азам - (от арабского) величайший.

Азамат - (от арабского) могущественный, великий.

Азарий, Азария - (от древнееврейского) помощь Божья.

Азиз - (от тюркского) могущественный.

Азиза - (от арабского) носящая Бога.

Айрам - (от тюркского) изумительный.

Айрат - (от тюркского) изумление.

Акакий - (от греческого) незлобивый, не делающий зла;

производные - Акаха, Акаша.

Акбар - (от арабского) величайший, старший.

Акила - (от латинского) орёл.

Аким - (от древнееврейского) утверждение, Воскресение Господне;

разговорное - от Иоаким;

просторечное - Еким и Яким;

производные - Акимка, Кима, Якимка.

Акимфий - (от древнегреческого) гиацинт.

Акиндин - (от греческого) безопасный.

Акоп - (от греческого) воинственный, воин.

Акрам - (от тюркского) самый щедрый.

Аксай - (от тюркского) хромой.

Аксентий - (от греческого) растущий.

Акутион - (от латинского) острый.

Аладдин - (от арабского) возвышенная вера.

Алан - (от старославянского) древний славянин.

Алевтина - (от греческого) отражение;

производные - Алевтинка, Тина, Аля, Ала.

Александр - (от греческого) мужественный защитник;

просторечное - Лександр;

производные - Александрушка, Алексаня, Саня, Санюра, Санюта, Санюха, Санюша, Алексаха, Алексаша, Саша, Сашуха, Сашуля, Сашуня, Сашута, Сашура, Шура, Шуруня, Алекса, Алексюха, Алексюша, Аля, Лекса, Лексаня, Лексаша.

Александра - (от греческого) мужественная защитница;

просторечное - Лександра;

производные - Александрушка, Алексаня, Саня, Санюра, Санюша, Алексаша, Саша, Сашуля, Сашуня, Сашура, Шура, Шурёна, Алекся, Алексюха, Алексюша, Аля, Ася, Адя, Ара, Ксана.

Алексей - (от греческого) защитник;

просторечное - Лексей;

старое - Алексий;

производные - Алексейка, Алёха, Лёха, Алёша, Лёша, Алёня, Лёня, Алёка, Лёка, Лёля, Аля, Алюня, Лексейка, Лекса, Лёкса.

Али - (от арабского) возвышенный.

Алина - (от древнегерманского) благородная.

Алиса - (от древнегерманского) малышка;

производные - Алиска, Аля, Ала.

Алла - (от древнеарабского) буква;

производные - Ала, Аля, Алуня, Алуся.

Алма - (от казахского) яблоко.

Алмон - (от древнееврейского) вдовец, покинутый.

Алмоч - (от татарского) бриллиант.

Алонсо - (от испанского) смелый, находчивый, мудрый.

Алфей - (от древнееврейского) перемена.

Альберт - (от латинского) белый;

производные - Аля, Бера.

Альбина - (от латинского) белая;

производные - Альбинка, Бина, Алина, Аля, Ляля.

Альфар - (от древнеанглийского) эльфийский воин.

Альфонсо - (от германского) благородный, готовый к бою.

Альфред - (от древнегерманского) советчик;

производные - Альфредка, Альфа, Аля, Фреда.

Амадис - (от латинского) любовь Бога.

Аманда - (от латинского) милая, достойная.

Амандин - (от латинского) достойный любви.

Амвросий, Амбросий - (от греческого) принадлежащий бессмертным, божественный.

Амин - (от арабского) хранитель, верный.

Амос - (от древнееврейского) нагруженный, несущий ношу.

Ананий - (от древнееврейского) отмеченный милостью Божьей;

разговорное - Ананья;

просторечное - Анан;

старинное - Анания;

производные - Ананя, Анаха, Анаша, Наня, Нана.

Анастасий - (от греческого) воскресший;

разговорное - Анастас, Настасий;

просторечное - Анастасей;

производные - Анастасьюшка, Анастаска, Настася, Стася, Ася.

Анастасия - (от греческого) воскресшая;

разговорное - Настасия и Настасья;

просторечное - Анастасея и Настасея;

производные - Анастасиюшка, Анастаска, Настася, Настя, Нася, Ната, Ная, Наюся, Нюся, Настёна, Тёна, Настёха, Настуся, Туся, Настюля, Настюня, Настюра, Стюра, Настюха, Настюша, Настяха, Стася, Тася, Тая, Ася, Асюша, Сюша, Асюта, Сюта, Настасьюшка.

Анатолий - (от греческого) восточный, восходящий;

просторечное - Натолий;

производные - Анатолька, Натоля, Толя, Толюня, Толюся, Толяна, Толяха, Толяша, Натоха, Натоша, Тоша, Тося, Тота, Туся.

Анвар - (от персидского) лучезарный.

Ангелина - (от греческого) вестница;

европейский вариант имени - Анжела и Анжелика;

производные - Ангелинка, Гелина, Лина, Ангеля, Геля, Гела, Ела, Гелюся.

Андрей - (от греческого) мужественный, храбрый;

производные - Андрейка, Андря, Андрюха, Андрюша, Андрюня.

Андромеда - (от греческого) мужественная.

Андроник - (от греческого) победитель мужей;

разговорное - Андрон и Андроний;

производные - Андроня, Дроня, Андроша, Ника, Никаха, Никаша, Никуся, Никуша.

Анисим - (от греческого) исполнение, завершение.

Анисья - (от греческого) исполнение, завершение;

разговорное - Аниса;

производные - Анисьюшка, Аниса, Анися, Аня, Оня.

Анна - (от древнееврейского) благодать, милостивая;

производные - Анночка, Аннушка, Аннуша, Аннуся, Аннюня, Нюня, Аня, Анюра, Нюра, Нюрася, Нюраха, Нюраша, Нюша, Анюта, Нюта, Аннета, Нета, Ася.

Антип - (от греческого) противник.

Антон - (от греческого) противник;

(от латинского) широкий, пространный;

старинное - Антоний;

производные - Антонка, Антоня, Тоня, Антоха, Антоша, Тоша, Антося, Тося, Антя.

Антонина - (от латинского) пространная;

народное - Антонида;

производные - Антонинка, Тоня, Тонюня, Тонюра, Тонюся, Нюся, Тонюха, Тонюша, Антося, Тося, Антоша, Тоша, Нина, Ина.

Анфиса - (от греческого) цветущая.

Аполлинария, Апполония - (от греческого) принадлежащая Аполону;

разговорное - Полина;

просторечное - Полинария;

производные - Аполлинарка, Аполя, Поля, Полина, Полюня, Полюша, Поляна, Лина, Апа.

Аполлон, Аполлинарий - (от греческого) губить;

производные - Аполлонушка, Аполоша, Апола, Поля, Аля, Апа.

Арест - (от греческого) приятный.

Ариадна - (от греческого) привлекательная, нравящаяся;

производные - Ариадночка, Ара, Ада, Рада, Рида.

Аристарх - (от греческого) предводитель лучших;

производные - Аристаха, Аристаша, Ристаша, Аристя, Аря.

Ариэль - (от древнееврейского) Божий лев.

Аркадий - (от греческого) урождённый Аркадий, довольно пространный;

производные - Аркадьюшка, Аркаша, Аря, Кадя, Каня, Адя.

Армен - (от греческого) житель Армении.

Арнольд - (от древнескандинавского) певец;

производные - Арнольдик, Арноша, Аря, Ноля, Нодя.

Арсений - (от греческого) мужественный, возвышенный;

разговорное - Арсен и Арсентий;

производные - Арсеньюшка, Арсеня, Сеня, Арся, Арсюта, Арсюша, Сюша, Ася.

Артемий - (от греческого) невредимый, здоровый;

разговорное - Артём;

просторечное - Артемей;

старое - Артёма;

производные - Артемьюшка, Артя, Артюня, Тюня, Артюха, Артюша, Тюша, Артёмка, Артёмчик, Тёма, Артёша.

Артур - (от кельтского) медведь;

производные - Артурка, Артя, Атя, Артюша, Тура.

Архимед - (от греческого) выдающийся ум.

Архип - (от греческого) начальник над конями;

производные - Архипка, Аря.

Аслан - (от арабского) могучий лев.

Астерий - (от греческого) звёздный.

Аурика - (от латинского) золотая.

Аутион - (от латинского) острый.

Афанасий - (от греческого) бессмертный;

разговорное - Афанас;

просторечное - Апанас;

производные - Афанасьюшка, Афанася, Фаня, Нася, Афоня, Фоня, Арося, Фося, Фоша, Апанаска, Панаса.

Афоний - (от греческого) щедрый, богатый.

Ахия - (от древнееврейского) друг Господень.

Ахмар - (от арабского) красный.

Ахмед, Ахмет - (от тюркского) прославленный, наиславнейший.

Ашот - (от тюркского) огонь.

Б

Бажен - (от древнерусского) желанный, милый.

Балаш - (от татарского) ребёнок.

Барбара - (от греческого) чужеземка.

Бахар - (от арабского) весна.

Бахман - (от персидского) добрая мысль.

Бахрам - (от персидского) прогоняющий злого духа.

Баян - (от древнерусского) рассказчик, сказитель.

Белла - (от латинского) красавица;

производные - Белка, Беля, Бэла.

Белослав - (от славянского) добрая слава.

Бенедикта - (от латинского) благословенная.

Берта - (от древнегерманского) яркая, блестящая, великолепная.

Богдан - (от старославянского) данный богами;

производные - Богданка, Богдаша, Дана, Богда, Бога, Бодя.

Бонифаций - (от латинского) благая судьба.

Борис - (от старославянского) Борислав - борец за славу;

производные - Бориска, Боря, Борюля, Борюня, Болюся, Борюха, Борюша, Боряха, Боряша, Боба.

Бруно - (от германского) смуглый.

Булат - (от тюркского) крепкий, стальной

В

Вадим - (от древнерусского) обвинять, клеветать;

сокращение славянского имени Вадимир;

производные - Вадимка, Дима, Вадя, Вадиша, Вадюша.

Валентин - (от латинского) сильный, здоровый;

производные - Валя, Валюня, Валюся, Валюха, Валюша, Валяха, Валяка, Вака.

Валентина - (от латинского) сильная, здоровая;

производные - Валентинка, Валя, Валена, Валюня, Валюся, Валюха, Валюша, Вака, Тина.

Валериан - (от латинского) из рода Валериев, принадлежащий Валерию;

разговорное - Валерьян и Валер;

производные - Валера, Лера, Леруня, Леруся, Леруха, Леруша, Валя, Валюня, Валюся, Валюха, Валюша, Вака, Валерьянка, Валерьяша.

Валерий - (от латинского) сильный, здоровый;

разговорное - Валер;

производные - Валера, Лера, Леруня, Леруся, Леруха, Леруша, Валя, Валеша, Валюня, Валюся, Валюха, Валюша, Вака.

Валерия - (от латинского) сильная, здоровая;

производные - Валера, Лера, Леруня, Леруся, Леруха, Леруша, Лека, Валя, Валека, Валеша, Валюня, Валюся, Валюха, Валюша, Вака, Вава.

Вальтер - (от германского) управляющий людьми.

Ванда - (от старославянского) смутьянка, спорщица;

производные - Вандочка, Вана.

Варвара - (от латинского) жестокая, грубая;

(от греческого) иноземка;

производные - Варварка, Варя, Варюня, Варюся, Варюта, Варюша, Ара, Вава.

Варлаам - (с халдейского) сын народа халдейского;

разговорное - Варлам и Варламий;

производные - Варлаамка, Варламка, Варлаха, Варлаша, Лама.

Варфоломей - (от арамейского) сын Толмая, т. е. Птолемея;

разговорное - Фоломей;

просторечное - Вахрам и Вахрамей;

европейский вариант имени - Бартоломей;

производные - Варфоломейка, Варфоломка, Вара, Вахруша.

Василий - (от греческого) царь;

просторечное - Василей;

производные - Васильюшка, Василька, Василёк, Василько, Вася, Васёна, Васюня, Васюра, Сюра, Васюта, Сюта, Васюха, Васюша, Васяй, Васяня, Васята, Васяха, Васяша.

Василиса - (от греческого) царица;

разговорное - Васёна;

старое - Василисса;

производные - Василиска, Василька, Вася, Васёна, Васеня, Васюня, Сюня, Васюра, Васюта, Сюта, Васюха, Васюша, Васяня, Васята.

Вахаб - (от тюркского) даритель.

Велемир - (от славянского) великий мир.

Венедикт - (от латинского) благословенный;

просторечное - Веденей, Венедей;

европейский вариант имени - Бенедикт;

производные - Венедиктушка, Веня, Вена, Виня, Ведя, Веденя.

Вениамин - (от древнееврейского) любимый сын;

разговорное - Веньямин;

производные - Вениаминка, Веня, Вена, Венюля, Венюра, Венюся, Венюша, Виня, Мина.

Вера - (от старославянского) вера, верование;

производные - Верка, Вераня, Вераха, Вераша, Веруля, Веруня, Веруся, Руся, Веруха, Веруша.

Вероник - (от греческого) победоносный.

Вероника - (от греческого) несущая победу;

(от латинского) истинное, полинное изображение;

производные - Вероничка, Вера, Вероня, Роня, Ронюша, Веруня, Веруша, Вика, Ника, Никаша, Никуша.

Вианор - (от греческого) сильный мужчина.

Вивиан - (от латинского) живой.

Викентий - (от латинского) победитель;

производные - Викентьюшка, Вика, Викеша, Кеша, Кеня.

Виктор - (от латинского) победитель;

производные - Викторка, Тора, Викта, Виктуся, Витя, Витюля, Витюня, Витюся, Витюха, Витюша, Витяня, Витяся, Витяха, Витяша, Витёша, Виша, Вишута, Вика.

Виктория - (от латинского) победа;

производные - Викторка, Викта, Виктуся, Вика, Викуша, Вита, Витуля, Витуся, Витуша, Витяня, Вира, Тора, Тоша, Туся.

Вильгельм - (от древнегерманского) рыцарь.

Вильям - (от германского) желанный.

Виолетта - (от латинского) фиалка;

производные - Виола, Вела, Вета, Вита, Витуля, Витуся, Туся, Воля, Летта.

Вирджиния, Виргиния - (от латинского) девственная.

Вирий - (от латинского) муж, человек.

Виссарион - (от греческого) лесистое ущелье, долина;

производные - Виссарионка, Виссара, Вися, Виса.

Виталий - (от латинского) жизненный;

производные - Виталя, Таля, Вита, Витя, Витася, Витаха, Виташа, Витуля, Витюня, Витюха, Витюша, Витяна.

Витольд - (от древнегерманского) лесной властитель;

производные - Вита, Витя, Витюша, Толя.

Вифоний - (от греческого) глубинный.

Владимир - (от старославянского) владеть миром;

производные - Владя, Ладя, Вадя, Вава, Вавуля, Вавуся, Дима, Володя, Володюка, Володюня, Волдюха, Володюша, Володяка, Володяша, Вова, Вовуля, Вовуся, Вовуша, Воля.

Владислав - (от сербского) владеющий славой;

производные - Владиславка, Слава, Славуня, Славуся, Владя, Ладя, Вадя.

Влас - (от греческого) вялый, неповоротливый;

старое - Власий;

производные - Влася.

Вольф - (от древнегерманского) волк.

Всеволод - (от старорусского) всевластный;

производные - Всеволодушка, Всева, Сева, Володя, Вова, Вава, Водя, Воля, Лодя.

Вячеслав - (от старорусского) большая слава;

старое - Вечеслав;

производные - Вячеславка, Слава, Славуня, Славуся, Славуха, Вяча, Вава.

Г

Габриэлла - (от древнееврейского) Божья твердыня.

Гавриил - (от древнееврейского) моя мощь - Бог;

разговорное - Гаврил и Гаврила;

производные - Гаврилка, Гавря, Гаврюня, Гаврюся, Гаврюха, Гаврюша, Ганя, Ганюся, Ганюха, Ганюша, Гаганя, Гавша, Гаша, Гаврик.

Гази - (от арабского) воитель против неверных.

Галактион - (от греческого) молоко;

просторечное - Лактион;

производные - Галактионка, Галаня, Галаха, Галаша, Гаша, Гала, Галуня, Галюха, Галюша, Лактя.

Галиб - (от арабского) побеждающий, преобладающий.

Галим - (от арабского) мудрый.

Галина - (от греческого) спокойная, безмятежная;

производные - Галинка, Галинуша, Галя, Гала, Галёк, Галика, Галиха, Галиша, Галюня, Галюся, Галюха, Галюша, Гана, Ганя, Гася, Гуля, Аля, Лина, Линуся, Линуша, Ина.

Гамлет - (от древнегерманского) близнец, двойник.

Гарри - (от древнегерманского) могущественный;

производные - Гарик, Гаря, Гера.

Гевор - (от древнееврейского) побеждающий.

Гедеон - (от древнееврейского) воин.

Гектор - (от греческого) вседержитель, хранитель.

Геласий - (от греческого) смеющийся.

Гелий - (от греческого) солнечный.

Гемел - (от греческого) близнец, двойник.

Гений - (от греческого) родовой.

Геннадий - (от греческого) благородный, великородный;

производные - Геннаша, Генаша, Гена, Геня, Генуся, Генуля, Генуха, Генуша, Гея, Геша.

Генриетта - (от древнегерманского) благородная красавица;

производные - Генриетка, Генра, Гена, Гера, Гета, Гетуня, Гетуся, Грета, Ета, Рита.

Генрих - (от древнегерманского) могущественный, богатый;

производные - Гена, Геня, Гера, Гаря.

Георгий - (от греческого) земледелец;

народное - Егор;

разговорное - Егорий;

производные - Гора, Жора, Гера, Геша, Гоша, Гошуля, Гуля, Гошуня, Гога, Гаря, Егорка, Егоня, Егоша, Егуня, Гуня.

Геральд - (от германского) владеющий копьём.

Герард - (от германского) сильное копьё.

Герасим - (от греческого) почтенный;

разговорное - Гарасим;

производные - Герася, Рася, Гера, Гераня, Геша, Гарася.

Герберт - (от древнегерманского) блестящий воин.

Герман - (от латинского) единокровный;

производные - Герма, Гермуся, Муся, Гера, Геруня, Геруся, Геруха, Геруша, Геша, Гема, Гемуля.

Гермоген - (от греческого) потомок Гермеса.

Гертруда - (от древнегерманского) сильное копьё;

сокращение от - героиня труда;

разговорное - Герта;

производные - Герта, Гета, Гетуня, Гетуся, Гера, Грета.

Герхард - (от древнегерманского) отважный копьеносец.

Гилет - (от арабского) образованный.

Глафира - (от греческого) изящная;

производные - Глафирка, Глафа, Глаша, Гланя, Граня, Гранюша, Граша, Графа, Фира.

Глеб - (от древнескандинавского) любимец богов;

производные - Глебка, Глебушка.

Гликерия - (от греческого) сладкая;

народное - Лукерья;

разговорное - Гликера;

производные - Гликера, Кера, Глика, Лика, Ликаша, Глитя, Глиха, Глаша, Гланя, Глира, Глера, Лера, Лукерька, Луша, Лушаня, Луня.

Глория - (от латинского) слава.

Гоброн - (от арабского) мужественный, храбрый.

Гоги, Гочи - (от грузинского) бравый, храбрец.

Гордей - (от греческого) имени фригийского царя;

старое - Гордий;

производные - Гордейка, Гордя, Гордюня, Гордюха, Гордюша.

Грегор - (от германского) бодрствующий.

Григорий - (от греческого) бодрый;

производные - Григорьюшка, Григоря, Гриха, Гриша, Гришко, Гришака, Гришук, Гришаня, Гришата, Гришоня, Гришуня, Гришута, Гришуха, Гриня, Гринюха, Гринюша, Грика, Гора.

Гурий - (от древнееврейского) львёнок.

Густав - (от германского) военный советник.

Гюзель - (от тюркского) красивая, красавица.

Д

Давид - (от древнееврейского) любимый;

разговорное - Давыд;

производные - Давидка, Давидок, Додя, Дава, Видя.

Давлат - (от арабского) счастье.

Далмат - (от греческого) житель Далмации.

Дамир - (от арабского) железный.

Дан - (от древнееврейского) судья.

Дана - (от славянского) данная, дарованная.

Даная - (от греческого) гречанка.

Даниела - (от древнееврейского) Бог мой судья.

Данил - (от древнееврейского) мой судья - Бог;

разговорное - Данил, Данила;

старое - Данило;

производные - Данилка, Даниша, Даня, Дануся, Дуся.

Дарий - (от греческого) богатый человек.

Дарья - (от персидского) огонь великий;

старое - Дария;

производные - Дарьюшка, Даря, Дарюха, Дарюша, Дарёна, Дарина, Даруня, Дарёха, Дарёша, Даша, Дашуля, Дашуня, Дашура, Дашута, Дашуха, Даня.

Дастус - (от латинского) справедливый.

Дементий - (от латинского) укрощающий, усмиряющий;

старое - Дометий;

производные - Дементьюшка, Деменя, Дёма.

Демид - (от греческого) мысль Зевса;

старое - Диомид;

производные - Демидка, Дёма, Дима.

Демьян - (от греческого) благодатный;

старое - Дамиан;

производные - Демьянка, Демьяша, Дёма.

Денис - (от греческого) Дионису принадлежащий;

старое - Дионисий;

разговорное - Денисий;

производные - Дениска, Деня, Денуся, Дуся, Деша.

Джамиль, Джамал - (от арабского) красивый.

Джамиля - (от арабского) прекрасная.

Джульетта - (от латинского) июльская;

производные - Джуля, Жюля, Юля, Юла, Юлушка.

Диана - (от греческого) божественная;

производные - Дианка, Дина, Дия, Ана, Аня.

Дмитрий - (от греческого) относящийся к Деметре;

старое - Димитрий;

разговорное - Митрий;

просторечное - Митрей;

производные - Дима, Димаха, Димаша, Димуха, Димуша, Димуля, Димуся, Митя, Митяй, Митюля, Митюня, Митюха, Митюша, Митяха, Митяша, Митря, Митраша, Митрюха, Митрюша.

Добрыня - (от славянского) удалой.

Донат - (от латинского) подаренный;

производные - Донатка, Дона, Доня, Доняша, Ната.

Дормидонт - (от греческого) начальник копьеносцев.

Дорофей - (от греческого) Божий дар.

Дорофея - (от греческого) дарованная Богом;

европейский вариант имени - Доротея;

производные - Дорофейка, Дора, Фея.

Е

Ева - (от древнееврейского) живая;

производные - Евка.

Евангел - (от греческого) благой вестник.

Евгений - (от греческого) благородный;

разговорное - Евген;

просторечное - Евдений и Веденей;

производные - Евгеньюшка, Евгеня, Геня, Гена, Женя, Женюра, Женюша, Жеха, Жека, Евгеха, Евгеша, Геша, Еня, Енюта, Енюха, Енюша, Еняха, Еняша.

Евгения - (от греческого) благородная;

просторечное - Евдения;

производные - Евгеньюшка, Евгеня, Геня, Женя, Женюра, Женюша, Евгеша, Ева, Еня, Енюта, Енюха, Енюша, Еняха, Еняша.

Евграф - (от греческого) благонаписанный, благоначертанный;

разговорное - Евграфий;

просторечное - Еграф;

производные - Евграфка, Графа, Графуня, Евграша, Граша, Граня.

Евдоким - (от греческого) славный;

просторечное - Авдоким;

производные - Евдокимка, Ким, Евдокуша, Евдя, Евдоха.

Евдокия - (от греческого) благоволение;

народное - Авдотья;

просторечное - Авдокея и Евдокея;

производные - Евдокиюшка, Евдя, Евдоня, Доня, Доняха, Доняша, Евдося, Дося, Евдоха, Евдоша, Доша, Дуня, Дуняра, Дунятка, Дуняха, Дуняша, Евдуша, Душа, Авдотьюшка, Авдуся, Дуся.

Евкарпий - (от греческого) плодородный.

Евлампий - (от греческого) лучезарный.

Евласий - (от греческого) благосклонный, милостевый.

Евод - (от греческого) хороший путь.

Евпатий - (от греческого) чувствительный, благочестивый.

Евсевий - (от греческого) благочестивый;

разговорное - Евсей;

просторечное - Авсей;

производные - Евсейка, Евся, Евсюта, Еся, Сева.

Евстафий - (от греческого) устойчивый.

Евстигней - (от греческого) добрый знак.

Евстихиан - (от греческого) счастливый, преуспевающий.

Евстратий - (от греческого) хороший воин.

Егор - (от греческого) земледелец;

народное - Георгий;

производные - Егорка, Гора, Жора, Егоня, Егоша, Гоша, Гошуня, Егуня, Гуня, Гога.

Екатерина - (от греческого) чистота, незапятнанность;

разговорное - Катерина;

производные - Екатеринка, Катя, Катюха, Катюша, Катюра, Катюся, Катюля, Катяха, Катяша, Катёна, Рина.

Елена - (от греческого) избранная, светлая, сияющая;

народное - Алёна;

просторечное - Олёна;

производные - Еленка, Лена, Ленуша, Ленуся, Леся, Еленя, Ёля, Елюша, Елюся, Люся, Алёнка, Лёна, Лёся, Лёля.

Елизавета - (от древнееврейского) клятва Божия;

разговорное - Лизавета;

старое - Елисавета;

производные - Елизаветка, Вета, Лиля, Лиза, Лизуня, Лизуха, Лизуша, Лизура, Лизута, Лизаветка.

Елизар - (от древнееврейского) Бог помог.

Елисей - (от древнееврейского) спасённый Богом;

просторечное - Елис;

старое - Елиссей;

производные - Елисейка, Лисейка, Елеся, Леся, Еля.

Емельян - (от греческого) льстивый;

просторечное - Амельян;

старое - Емилиан;

производные - Емельянка, Емельяша, Емеля, Меля, Мелёха, Мелёша.

Енох - (от древнееврейского) воспитатель, учитель.

Епифан - (от греческого) видный, знатный.

Ераст - (от греческого) любящий.

Еремей - (от древнееврейского) возвышенный Богом;

разговорное - Еремия;

старое - Иеремия;

производные - Еремейка, Ерёма, Еря, Ема.

Ермолай - (от греческого) народ и Гермес;

разговорное - Ермак, Ермол;

производные - Ермолайка, Ермола, Ерма, Ермоха, Ермоша.

Ерофей - (от греческого) освящён от Бог;

старое - Иерофей;

производные - Ерофейка, Ероха, Ероша, Ероня, Ера.

Ефим - (от греческого) благочестивый;

разговорное - Ефимий;

старое - Евфимий;

производные - Ефимка, Фима, Фимуля, Фиша.

Ефим - (от греческого) благочестивый;

разговорное - Ефимий;

старое - Евфимий;

производные - Ефимка, Фима, Фимуля, Фиша.

Ефрем - (от древнееврейского) плодовитый;

старое - Ефремий;

производные - Ефремка, Рема.

Ефросиния - (от греческого) радость, веселье;

просторечное - Апросинья, Афросинья;

старое - Евфросиния;

производные - Ефросиньюшка, Фрося, Фросюша.

Ж

Жанна - (от древнееврейского) милость Божия;

производные - Жанка, Жануся.

Ждан - (от древнеславянского) долгожданный, желанный.

Жилит - (от казахского) красавица.

Жозефина - (от древнееврейского) Бог приумножит.

З

Забава - (от древнерусского) весёлая.

Забира - (от арабского) твёрдая, сильная.

Зара - (от арабского) золото.

Захар - (от древнееврейского) памятный Богу;

разговорное - Захарий;

старое - Захария;

производные - Захарка, Захарушка.

Захра - (от азербайджанского) блестящая, светлая.

Земфира - (от латинского) непокорная.

Зенон - (от греческого) принадлежащий Зевсу.

Зигфрид - (от германского) любимец богов.

Зинаида - (от греческого) из рода Зевса, боговидная;

производные - Зинаидка, Зина, Зинаха, Зинаша, Зинуха, Зинуша, Зинуля, Зинуся, Зиня, Зиша, Ина, Ида.

Зиновий - (от греческого) рождённый Зевсом;

просторечное - Зиновей;

производные - Зина, Зинаха, Зинаша, Зинуха, Зинуша, Зинуля, Зинуся, Зена, Зяма.

Зосим - (от греческого) собирающийся в путь.

Зоя - (от греческого) жизнь;

производные - Зойка, Зоюня, Зоюха, Зоюша, Зоюшка, Зоха, Зоша, Зося, Зая.

Зухра - (от арабского) блеск, красота.

И

Иван - (от древнееврейского) милость Божия;

старое - Иоанн;

производные - Иванка, Иваня, Иванюха, Иванюша, Ивася, Ивасик, Иваха, Иваша, Иша, Ишута, Ваня, Ванюха, Ванюша, Ванюра, Ванюся, Ванюта, Ванята, Ива.

Игнатий - (от греческого) неведомый, неизвестный;

(от латинского) не родившийся;

разговорное - Игнат;

производные - Игнатка, Игнаха, Игнаша, Игоня, Игоша.

Игорь - (от древнескандинавского) воинственный;

производные - Игорька, Игорёк, Игоряша, Игорюха, Игорюша, Горя, Игоша, Гоша, Гога, Готя, Игуля, Гуля, Игуся, Гуся.

Иезекиль - (от древнееврейского) Бог даст силу.

Иеракс - (от греческого) ястребиный.

Иероним - (от греческого) посвящённый.

Изабелла - (от испанского) красавица;

производные - Изабелка, Белла, Бела, Иза.

Измаил - (от древнееврейского) услышит Бог.

Изольда - (от древнегерманского) холодное золото;

производные - Зольда, Золя, Иза.

Изот - (от греческого) дающий жизнь, животворный.

Израиль - (от древнееврейского) Бог властвует.

Иисус - (от древнееврейского) Бог поможет.

Илларион - (от греческого) весёлый, радостный;

народное - Ларион;

просторечное - Ларивон;

производные - Илларионка, Ила, Ларионка, Лариоха, Лариоша, Ларя, Ларюха, Ларюша.

Илья - (от древнееврейского) крепость Господня;

старое - Илия;

производные - Ильюха, Ильюша, Иля, Иляха, Илюха, Илюша, Илюся, Люся, Илюня, Люня, Люля.

Инга - (от древнескандинавского) зимняя;

европейский вариант имени - Ингеборга, Ингеборг;

производные - Ингуша, Ина, Инуся.

Инна - (от латинского) плачущий, бурный поток;

европейский вариант имени - Инесса;

производные - Иннушка, Ина, Инуся, Инуля, Инюта, Инюша, Инеска, Инура.

Иннокентий - (от латинского) невинный, непорочный;

производные - Иннокентьюшка, Ина, Инюша, Кеня, Кеха, Кеша.

Иов - (от древнееврейского) преследуемый.

Иона - (от древнееврейского) голубь;

производные - Ионка, Ионя, Оня.

Иосиф - (от древнееврейского) Божия награда;

народное - Осип;

разговорное - Иосип;

просторечное - Ёсип;

производные - Иося, Осипка, Ося.

Ипат - (от греческого) высочайший.

Ипполит - (от греческого) распрягающий коня;

просторечное - Аполит;

производные - Ипполитка, Поля, Полюня, Полюся.

Ириада - (от греческого) героиня;

производные - Ираидка, Раида, Ида, Ира, Ируня, Ируся, Рая.

Ираклий - (от греческого) героем прославленный;

производные - Иракля, Ракля, Ира.

Ирина - (от греческого) мир;

народное - Арина;

просторечное - Орина;

производные - Иринка, Рина, Ириша, Ира, Ируня, Ируся, Ируша, Ирена, Рена, Ина, Инуля, Аринка, Ариша, Арюха, Арюша.

Ирма - (от древнегерманского) справедливая.

Исаак - (от древнееврейского) смех;

разговорное - Исак;

старое - Исаакий;

производные - Изя.

Исидор - (от греческого) дар Изиды;

разговорное - Сидор;

производные - Сидорка, Сида.

Иуда - (от древнееврейского) он восхваляет Бога.

К

Казим - (от арабского) молчаливый, сдерживающий свой гнев.

Казимир - (от старославянского) показывать миролюбие;

производные - Казимирка, Казя, Мира.

Калистрат - (от греческого) прекрасный воин.

Каллимах - (от греческого) прекрасный борец.

Каллист - (от греческого) самый красивый.

Камал - (от арабского) совершенный.

Камилла, Камилл - (от латинского) молодой человек из знатной семьи, обязанный присутствовать при определённого рода жертвоприношениях;

производные - Камилка, Мила, Миля, Кама, Каля.

Капитолина - (от латинского) Капитолий (холм в Риме);

производные - Капа, Капуля, Капуша, Кана, Толя, Тоня, Лина.

Капитон - (от латинского) голова.

Кара - (от тюркского) чёрный, большой, сильный.

Карен - (от арабского) щедрый, великодушный.

Карим - (от арабского) щедный, милостивый.

Карина - (от латинского) вперёд смотрящая.

Карл - (от древнегерманского) смелый;

производные - Карлушка, Карлуша, Карлуня.

Каролина - (от латинского) королева;

производные - Каролинка, Кароля, Каля, Лина, Линуся.

Карп - (от греческого) плод;

производные - Карпушка, Карпуха, Карпуша, Карпуня.

Касим - (от тюркского) распределяющий, разделяющий.

Кастор - (от греческого) бобр.

Касьян - (от латинского) пустой.

Каюхбек - (от арабского) благородный.

Киндей - (от греческого) подвижный.

Кира - (от греческого) госпожа;

старое - Кириена;

производные - Кирка, Кируся, Кируша.

Кирилл - (от греческого) малый господин;

разговорное - Кирила, Кирилла;

производные - Кирилка, Киря, Кира, Кирюха, Кирюша, Кирюня, Кируся, Киряха, Киряша.

Клавдий - (от латинского) хромой;

просторечное - Клавдей;

производные - Клавдиюшка, Клавдя, Клавдюха, Клавдюша, Клавдюня, Клава, Кланя, Клаха, Клаша, Клася, Ава.

Клавдия - (от латинского) хромая;

просторечное - Клавдея;

производные - Клавдиюшка, Клавдя, Клавдюха, Клавдюша, Клавдюня, Кладя, Клава, Кланя, Клаха, Клаша, Клася, Ава.

Клара - (от латинского) ясная;

производные - Кларка, Кларуха, Кларуша, Кларуся, Лара.

Клеопатра - (от греческого) слава отца.

Клим - (от греческого) виноградная лоза.

Климент - (от латинского) милостевый;

(от греческого) виноградная лоза;

разговорное - Клим, Климентий;

производные - Климка, Климаша, Климуха, Климуша.

Кондратий - (от греческого) воин, несущий копьё;

(от латинского) четырёхугольный;

разговорное - Кондрат;

производные - Кондратьюшка, Кондратка, Кондраха, Кондраша, Коня.

Константин - (от латинского) твёрдый, постоянный;

производные - Константинка, Костя, Коста, Костюха, Костюша, Костюня, Костюра, Костяня, Костяха, Костяша, Кося, Котя, Коташа, Кока.

Констанция - (от латинского) постоянная, верная.

Корнилий - (от латинского) рог, ягода кизила;

разговорное - Корней, Корнил, Корнила;

производные - Корнилка, Корнюха, Корнюша, Корнейка.

Кристина - (от греческого) посвящённая Христу.

Ксанф - (от греческого) огненный, рыжий.

Ксения - (от греческого) гостеприимство, чужеземный;

народное - Аксинья;

разговорное - Ксенья;

производные - Ксеня, Ксенюша, Сеня, Сенюра, Ксеша, Ксюня, Сюня, Ксюра, Ксюта, Ксюша, Аксиньюшка, Акся, Аксюня, Аксюта, Аксюха, Аксюша, Ася.

Ксенофонт - (от греческого) чужестранец, иноземец.

Кузьма - (от греческого) мир, украшение;

старое - Косма;

разговорное - Козьма;

производные - Кузя, Кузюта, Кузяха, Кузяша, Кузёна.

Курман - (от татарского) колчан для стрел.

Л

Лаван - (от древнееврейского) белый, молочный.

Лавр - (от латинского) лавровое дерево, победа, торжество;

просторечное - Лавра;

производные - Лаврушка, Лавря, Лаврюня, Лаврюся, Лаврюша, Лара.

Лаврентий - (от греческого) увенчанный лаврами;

разговорное - Лаврен;

производные - Лаврентьюшка, Лавреня, Лавря, Лаврюня, Лаврюся, Лаврюха, Лавроша.

Лада - (от древнерусского) любимая, милая;

производные - Ладонька, Ладуся, Ладушка.

Ладислав - (от славянского) хорошая слава.

Лазарь - (от древнееврейского) Бог помог;

производные - Лазарька, Лазуря, Зуря, Лазута, Заря.

Лаздин - (от латышского) лесной орех.

Лайма - (от литовского) счастье, удача.

Ларгий - (от латинского) щедрый.

Лариса - (от греческого) сладкая, приятная;

(от латинского) чайка;

производные - Лариска, Лара, Ларуся, Ларуня, Ларуля, Лора.

Лаура - (от латинского) лавровое дерево;

производные - Лаурка, Лара.

Лев - (от греческого) лев, царь зверей;

производные - Левушка, Левуня, Левуся, Лёва, Лёня, Лёся, Лёка.

Леон - (от латинского) лев.

Леонард - (от древнегерманского) подобный льву, отражение льва;

производные - Лёня, Лёра.

Леонид - (от греческого) подобный льву;

производные - Леонидка, Леоня, Леня, Лёня, Ленюся, Леся, Лёся, Лёка, Лёха, Лёша, Ледя.

Леонтий - (от греческого) львиный;

разговорное - Леон;

просторечное - Левонтий;

производные - Левонтьюшка, Леоня, Оня, Леня, Лёня, Лёва.

Леопольд - (от германского) смелый как лев.

Лидия - (от греческого) названия области в Малой Азии;

производные - Лида, Лидоня, Лина, Лидуля, Лиля, Лидуня, Лидуся, Лидуха, Лидуша, Лика.

Лика - (от греческого) сладкая.

Лилия - (от латинского) белый цветок;

производные - Лилианка, Лиана, Лина, Линуся, Линуха, Линуша, Лиля, Ляна, Яна, Аня, Лилюня, Лилюся, Лилюха, Лилюша, Лия.

Линда - (от испанского) красивая.

Лия - (от древнееврейского) антилопа;

производные - Лийка, Лиля.

Лолита - (от испанского) скорбь, печаль.

Лот - (от древнееврейского) покрывало.

Луиза - (от древнееврейского) Бог помог;

франко-германский вариант - Елизавета;

производные - Луизка, Лиза.

Лука - (от латинского) свет;

производные - Луканя, Луконя, Луня, Лукаря, Лукася, Лукаха, Лукаша.

Лукьян - (от латинского) свет;

просторечное - Лукан;

старое - Лукиан;

производные - Лукьянка, Луканя, Луконя, Луканка, Лукаша, Лутоня, Лутоха, Лутоша.

Лучезар - (от славянского) светящийся, лучезарный.

Любовь - (от старославянского) любовь;

производные - Люба, Любава, Любаня, Любаха, Любаша, Любуся, Люся, Буся, Любуша.

Людмила - (от старорусского) людям милая;

производные - Людмилка, Люда, Людуся, Люся, Люсиша, Людаха, Людаша, Людуха, Людуша, Люля, Мила, Милаша, Милуся, Милуша, Мика.

М

Мавра - (от греческого) тёмная.

Маврикий - (от греческого) тёмный.

Мавродий - (от греческого) песнь мавра.

Магдалина - (от латинского) жительница Магдалы;

разговорное - Магда;

европейский вариант имени - Мадлена;

производные - Магдалинка, Магда, Мага, Лина.

Магид - (от древнееврейского) проповедник.

Майко - (от славянского) рождённый в мае.

Майя - (от греческого) имя древнегреческой богини, матери Гермеса (Меркурия); прародительница вселенной;

производные - Мая, Маюня, Маюха.

Макар - (от греческого) блаженный, счастливый;

старое - Макарий;

производные - Макарка, Макарша, Макаша, Мака, Мара.

Максим - (от латинского) превеликий, величайший;

разговорное - Макс;

производные - Максимка, Макся, Максюта, Максюша, Мака, Сима.

Максимилиан - (от латинского) принадлежащий роду Эмилиев;

разговорное - Максимильян;

производные - Максимильянка, Максим, Макся, Сима, Лианка.

Максуд - (от арабского) желанный.

Малик - (от арабского) царь, владыка.

Мальвина - (от германского) слабая, нежная.

Мансур - (от арабского) находящийся под защитой.

Мануил - (от древнееврейского) с нами Бог.

Манфред - (от древнегерманского) свободный человек.

Марвин - (от древнегерманского) военная победа.

Маргарита - (от латинского) жемчужина;

разговорное - Рита;

производные - Маргаритка, Рита, Ританя, Ритоха, Ритоша, Ритуля, Ритуня, Ритуся, Туся, Ритуша, Марга, Марго, Маргоша, Маргуша, Мара, Маруся, Мага, Мака.

Мариан - (от латинского) морской; принадлежащий Марии;

разговорное - Марьян;

производные - Марья, Мара.

Марианна - от имён Мария и Анна;

разговорное - Марьяна;

производные - Марианка, Маря, Мара, Марьянка, Яна, Марьяся, Марьяха, Марьяша.

Марина - (от латинского) морская;

производные - Маринка, Маринуша, Мариша, Маша, Марися, Мара, Маруся, Муся, Ина.

Мариэтта - (от латинского) маленькая Мария;

производные - Мари, Мара, Маря, Мариня, Мариша, Марийка, Эта.

Мария - (от древнееврейского) горькая, печальная, отвергающая;

разговорное - Марья;

просторечное - Марея;

производные - Марийка, Мариша, Мара, Маруня, Маруля, Муля, Маруся, Муся, Мася, Масята, Марюта, Марюха, Марюша, Муша, Маня, Манюра, Манюся, Манюта, Манюха, Манюша, Манятка, Мака, Маняша, Маша, Машаня, Машутка, Машуня, Муня, Машура, Мура, Шура, Машара, Машута, Мута, Машуха, Марьюшка, Марьяша.

Марк - (от латинского) молоток;

(от греческого) личное имя;

производные - Маркуха, Маркуша, Маркуся, Мася, Мартуся, Туся, Мара, Мака.

Марс - (от греческого) бог войны.

Марта - (от арамейского) госпожа, владычица.

Мартин - (от латинского) посвященный Марсу, воинственный;

разговорное - Мартын;

производные - Мартиня, Мартя, Мартиша, Мартюня, Мартюха, Мартюша, Маря, Мартынка.

Марфа - (от арамейского) госпожа;

разговорное - Мартын;

производные - Марфонька, Марфуня, Марфута, Марфуха, Марфуша, Марфеня, Мара, Маруша.

Марьям - (от древнееврейского) горький.

Матвей - (от древнееврейского) Божий человек;

старое - Матфей, Матфий;

производные - Матвейка, Матя, Матюха, Матюша, Матяха, Матяша, Мотя.

Матильда - (от древнегерманского) опасная красота;

производные - Матильдочка, Матя, Мотя.

Матрона - (от латинского) почтенная замужняя женщина;

народное - Матрёна;

производные - Матронка, Матроша, Рона, Матрёха, Матрёша, Матря, Матрюха, Матрюша, Матряха, Матряша, Маря, Матя, Матюля, Матюся, Муся, Туся, Матюха, Матюша, Тюша, Матяша, Мотря, Мотя.

Махмуд - (от арабского) славный.

Медея - (от греческого) моя богиня;

производные - Меда, Дея.

Мелания - (от греческого) чёрная, мрачная;

народное - Малания, Маланья;

разговорное - Меланья;

производные - Меланьюшка, Меланя, Ланя, Лана, Мелаша, Миля, Моля, Малаха, Малаша, Маля.

Мелентий - (от греческого) заботливый.

Мелисса - (от греческого) пчела, медовая.

Мефодий - (от греческого) следящий, разыскивающий.

Милан, Милон - (от славянского) милый, любимый;

западноевропейский вариант имени - Милон;

производные - Миланка, Мила.

Милена, Милица - (от славянского) милая;

производные - Миленка, Мила, Милуся, Милуша.

Мина - (от греческого) месячный, лунный.

Мирон - (от греческого) плачущий, миро, благовонное масло;

производные - Миронка, Мироха, Мироша, Моша, Моня, Роня.

Мирослав - (от старославянского) прославляющий мир;

производные - Мира, Слава.

Митрофан - (от греческого) найденный матерью;

разговорное - Митрофаний;

производные - Митрофанка, Митрофаха, Митрофаша, Митроха, Митроша, Троша, Тоша, Митра, Митря.

Михаил - (от древнееврейского) равный Богу;

разговорное - Михайла;

старое - Михайло;

производные - Михайлушка, Миха, Миша, Мишака, Мишаня, Мишара, Мишата, Мишука, Мишуля, Мишуня, Мишура, Мишута, Михаля, Миханя, Михася, Миня, Миняша, Минюша, Мика, Михай.

Михей - (от древнееврейского) равный Богу.

Мичура - (от древнеславянского) угрюмый.

Модест - (от латинского) скромный;

производные - Модестка, Модя.

Моисей - (от древнееврейского) взятый от воды;

просторечное - Мосей;

производные - Моисейка, Мося, Мосейка, Мосяка, Моня, Монюка, Муля, Муня, Муся.

Мстислав - (от старославянского) славный мститель;

производные - Мстиша, Стива, Слава.

Муза - (от греческого) богиня искусств;

производные - Музка.

Мурат, Мурад - (от арабского) желанная цель.

Мухтар - (от арабского) избранник.

Н

Надежда - (от славянского) надежда;

старое - Надежа;

производные - Надеждушка, Надя, Надея, Надёна, Надёха, Надюха, Надюша, Надюра, Надюся, Надина, Дина, Динуся, Надиша.

Назар - (от древнееврейского) посвящённый Богу;

старое - Назарий;

производные - Назарка, Зара, Зора, Зоря.

Назим - (от арабского) устрашитель.

Наталия - (от латинского) родная;

разговорное - Наталья;

производные - Натальюшка, Наталя, Натаня, Натаха, Наташа, Таша, Ната, Натуля, Натуня, Натуся, Туся, Наля, Таля, Талюша, Тата, Татуся.

Наум - (от древнееврейского) утешающий;

производные - Наумка, Нюма, Нёма.

Нелли - (от греческого) светлая;

производные - Неля, Нэла.

Неон - (от греческого) молодой, новый.

Нестор - (от греческого) вернувшийся домой;

разговорное - Нестер;

производные - Несторка, Неся.

Ника - (от греческого) победа.

Никандр - (от греческого) победитель мужей;

просторечное - Никандра;

производные - Никандрушка, Никанка, Ника, Никаха, Никаша, Никуся, Никуша, Кана.

Никанор - (от греческого) увидевший победу;

производные - Никанорка, Никанка, Никаноха, Никаноша, Ника, Никаха, Никаша, Никуша, Кана, Канаша, Нора.

Никита - (от греческого) победитель;

разговорное - Никитий;

просторечное - Микита;

производные - Никитка, Ника, Никиха, Никиша, Никуся, Никуша, Никеня, Кеня, Никеша, Кеша, Кита.

Никодим - (от греческого) победа и народ;

(от древнееврейского) неповинная кровь;

производные - Никодимка, Ника, Никаха, Никаша, Никуся, Никуша, Дима, Димаха, Димаша, Димуся, Димуха, Димуша, Кодя, Кодяша.

Николай - (от греческого) победитель народов;

народное - Никола;

просторечное - Миколай, Микола;

производные - Николайка, Николаха, Николаша, Николя, Коля, Колюня, Колюся, Колюха, Колюша, Коляня, Коляша, Кока, Ника, Никаха, Никаша, Никуся, Никуша, Николка, Никула, Никоша.

Никон - (от греческого) победоносец.

Никифор - (от греческого) победоносный;

просторечное - Микифор;

производные - Никифорка, Никиша, Ника, Никуша, Никуся.

Нил - (от индийского) чёрный, мутный;

производные - Нилка.

Нина - (от греческого) имени образователя Сирийского государства Ниноса;

производные - Нинка, Нинака, Нинока, Нинаня, Ниноня, Ниноха, Ниноша, Нинуля, Нинуня, Нуня, Нинура, Нинуся, Нуся, Нинуха, Нинуша, Ника, Нита.

Ной - (от древнееврейского) гранит.

Нонна - (от латинского) девятая;

(от греческого) прозорливая;

производные - Ноннушка, Нона, Нонуся, Ноннета.

Нора - (от древнескандинавского) предсказательница.

Нури - (от арабского) светлый, лучезарный.

О

Овидий - (от латинского) спаситель.

Октавиан - (от латинского) восьмой.

Октай - (от монгольского) понимающий.

Олег - (от древнескандинавского) священный;

производные - Олегушка, Олежик, Олеся, Оля, Олюся, Лега, Лёка, Лёша, Аля.

Оливье - (от старофранцузского) маслина, олива.

Олимпиада - (от греческого) воспевающая небо.

Олимпий - (от греческого) название священной горы Олимп.

Ольвия - (от греческого) счастливая.

Ольга - (от древнескандинавского) святая, великая;

производные - Ольгуня, Ольгуся, Ольгуха, Ольгуша, Оля, Олюля, Люля, Олюня, Олюся, Люся, Олюха, Олюша, Оляша, Оляня, Олёна, Лёна, Лёнля, Ляля.

Ольгерд - (от германского) благородное копьё.

Омар - (от арабского) всепомнящий.

Онисим - (от греческого) исполнение, завершение;

разговорное - Анисим, Анис;

производные - Анисимушка, Аниса, Сима, Оня.

Орест - (от греческого) горец;

производные - Ореста, Оря, Ора, Ростя.

Освальд - (от германского) божественный лес.

Оскар - (от древнескандинавского) житель Асгарда;

(от древнегерманского) Божье копьё.

Отто - (от германского) владение.

П

Павел - (от латинского) маленький;

производные - Павелка, Павлик, Павлуня, Павлуся, Павлуха, Павлуша, Павля, Павлюка, Павлюкаша, Паша, Пашуня, Пашута, Пашуха, Паня, Панюта, Панюха, Панюша, Паняша, Паля, Палюня.

Пальмира - (от латинского) поломница.

Памела - (от английского) мёд, медовая.

Панкрат - (от греческого) сильнейший, всесильный.

Пантелеимон - (от греческого) всемилостевый;

народное - Пантелей;

разговорное - Пантелеймон;

просторечное - Пантелимон;

производные - Пантелеймонка, Пантя, Пантюха, Пантюша, Паня, Пана, Моня, Пантелейка, Пантелюха, Пантелюша.

Патриция - (от греческого) аристократка, знатная.

Пахом - (от греческого) широкоплечий.

Пелагей - (от греческого) морской.

Пелагея - (от греческого) морская;

просторечное - Палагея;

старое - Пелагия;

производные - Пелагейка, Пелага, Пелагуша, Поля, Полина, Полюся, Пуся, Полюха, Полюша, Палагейка, Палага, Паланя, Палаша.

Пётр - (от греческого) камень;

старое - Петр;

производные - Пётра, Петря, Петруня, Петруся, Петруха, Петруша, Петряй, Петрянка, Петряня, Петрята, Петряха, Петряша, Петя, Петёха, Петёша, Петюка, Петюня, Петюся, Петюха, Петюша, Петяй, Петяйка, Петяня, Петяха, Петяша.

Пимен - (от греческого) пастух, пастырь.

Пист - (от греческого) верный.

Платон - (от греческого) широкоплечий;

производные - Платонка, Платоня, Платоха, Плата, Тоня, Тоха, Тоша.

Поликарп - (от греческого) плодоносный.

Полина - (от греческого) многозначительная;

(от латинского) маленькая;

производные - Полинка, Поля, Полюня, Полюся, Пуся, Полюха, Полюша, Поляха, Поляша, Пана, Пануля, Паша, Лина.

Помпей - (от греческого) участник торжественного шествия.

Понтий - (от греческого) морской.

Порфирий - (от греческого) пурпурный, багряный;

разговорное - Порфир;

просторечное - Перфил, Перфилий;

производные - Порфирьюшка, Порфирка, Порфиша, Фира, Перфиля, Перфиша.

Потап - (от латинского) овладевший.

Прасковья - (от греческого) пятница;

разговорное - Парасковья;

просторечное - Парасковея, Прасковея;

старое - Параскева;

производные - Прасковьюшка, Праскуня, Куня, Праскута, Прося, Проня, Параня, Паня, Панюша, Парася, Параха, Параша, Паша, Паня, Панюша, Пуня, Паруха, Паруша, Пора.

Прокл - (от греческого) слава его опережает.

Прокопий - (от греческого) вынутый из ножен, обнажённый меч;

разговорное - Прокоп, Прокофий;

производные - Прокопьюшка, Прокопка, Прокоша, Прокша, Проня, Проша, Прокофа.

Протас - (от греческого) стоящий впереди.

Прохор - (от греческого) тот, кто перед хором;

производные - Прохорка, Проха, Проша, Проня, Проньша.

Птоломей - (от греческого) воин.

Пульхерия - (от латинского) красивая.

Р

Равиль - (от древнееврейского) исцелённый с помощью Бога.

Рада - (от славянского) радость;

производные - Радка, Ада.

Радий - (от греческого) луч, солнце.

Раиса - (от греческого) лёгкая;

просторечное - Раисья;

производные - Раиска, Рая, Раюся, Раюша, Раша, Иса.

Рамазан - (от арабского) от названия мусульманского поста рамазан.

Рафик - (от арабского) добрый.

Рахиль - (от древнееврейского) овца;

производные - Рахилька, Раха, Раша, Рая, Хиля, Лиля, Иля.

Рахим - (от арабского) милостевый, сострадательный.

Ребекка, Ревекка - (от древнееврейского) верная жена.

Регина - (от латинского) царица;

производные - Регина, Рена, Рина, Гина.

Рекс - (от латинского) царь.

Ренат - (от латинского) возродившийся.

Рената - (от латинского) возродившийся;

производные - Ренатка, Рена, Ната.

Ренольд, Рейнольд - (от германского) решение судьбы.

Римма - (от латинского) бросание;

(от древнееврейского) яблочко;

производные - Риммушка, Риммура, Мура, Рима, Римуля, Рина.

Ричард - (от древнегерманского) удар без промаха;

производные - Рич, Рик, Ричи, Рид.

Роберт - (от древнегерманского) неувядаемая слава;

производные - Робертушка, Роба.

Родион - (от греческого) песнь владыке;

старое - Иродион;

производные - Родионка, Родиоша, Родя, Родюша.

Роза - (от латинского) цветок - роза;

производные - Розка, Розуля, Заля.

Роксана - (от персидского) предсказательница;

производные - Роксанка, Рона, Ксана, Сана, Саня.

Роланд - (от германского) родная земля.

Роман - (от латинского) римлянин;

производные - Романка, Ромаха, Ромаша, Романя, Рома, Ромася, Ромуля.

Ростислав - (от старославянского) возрастающая слава;

производные - Ростиславка, Ростя, Ростяна, Рося, Ротя, Слава, Славуня, Славуся.

Рубен - (от латинского) рубиновый, краснеющий;

производные - Рубентьюшка, Рубеня, Беня.

Рудольф - (от древнегерманского) красный волк.

Руслан - (от тюркского) лев;

производные - Русланка, Руслаша, Русланчик, Руся, Лана.

Рустик - (от латинского) деревенский.

Руфина - (от латинского) золотисто-жёлтая, рыжая;

разговорное - Руфима;

производные - Руфинка, Руфа, Фина, Фима.

Рюрик - (от древнескандинавского) слава короля.

С

Сабина - (от древнееврейского) сабинянка.

Савва - (от арамейского) старец;

(от арабского) неволя;

производные - Саввушка, Сава, Ава.

Савелий - (от древнееврейского) испрошенный у Бога;

народное - Савёл;

старое - Савел;

производные - Савельюшка, Сава, Савёлка.

Саид - (от арабского) блаженный, счастливый.

Салам - (от арабского) мир, благополучие.

Салим - (от татарского) здоровый, невредимый.

Салман - (от арабского) друг.

Самсон - (от древнееврейского) солнечный;

старое - Сампсон;

производные - Самсонка, Соня.

Самуил - (от древнееврейского) имя Божье, Бог услышал;

разговорное - Самойла;

европейский вариант имени - Сэмюэл;

производные - Самуилка, Самуня, Самуха, Саня, Самойлушка, Самоня, Самоха, Самоша.

Сарра - (от древнееврейского) знатная;

производные - Саррушка, Сара, Ара.

Сафа - (от арабского) чистый.

Сафрон - (от греческого) благоразумный.

Светлана - (от старорусского) светлая;

производные - Светланка, Света, Светик, Светуля, Светуня, Светуха, Светуша, Вета, Лана.

Святослав - (от старославянского) святой, слава;

производные - Святославка, Свята, Света, Слава, Славик, Славуня, Славуся, Яся.

Севастьян - (от греческого) высокочтимый, священный;

разговорное - Савастьян;

просторечное - Севастей;

старое - Севастиан;

европейский вариант имени - Себастиан;

производные - Севастьянка, Сева, Севчик, Севаша, Савостейка, Савося.

Северьян - (от латинского) строгий;

разговорное - Савастьян;

старое - Севериан;

редкое - Северин;

производные - Северьянка, Северинка, Сева, Яна, Рина.

Селена - (от греческого) луна.

Селиван - (от латинского) лесной.

Семён - (от древнееврейского) услышавший;

старое - Симеон;

производные - Семенка, Сёма, Сеня, Сенюра, Сенечка, Сенюха, Сенюша, Сима, Симаня, Симоня, Оня.

Серафим - (от древнееврейского) жгущий, огненный;

производные - Серафимка, Сима, Симуля, Симуня, Симура, Сюра, Симуха, Симуша, Сера, Фима, Има, Фимуля, Фина.

Серафима - (от древнееврейского) пламенная;

производные - Серафимка, Сима, Симуля, Симуня, Симура, Сюра, Симуха, Симуша, Сера, Фима, Има, Фина.

Сергей - (от латинского) высокий, высокочтимый;

просторечное - Сергиян;

старое - Сергий;

производные - Сергейка, Сернуля, Гуля, Сергуня, Сергуся, Сергуша, Серёжа, Серёга, Серж, Серёня.

Сила - (от латинского) лесной, дикий;

производные - Силка, Силаша, Силаня.

Сильвестр - (от латинского) лесной;

разговорное - Силивёрст, Сильвёрст;

производные - Сильвеструшка, Силя, Сива, Селя.

Сильвия - (от латинского) лес;

разговорное - Сильва;

старое - Силвия;

производные - Сильва, Силя, Иля, Лия, Лика.

Сима - (от древнееврейского) радость.

Симона - (от древнееврейского) послушная;

производные - Сима.

Сократ - (от греческого) сохраняющий власть.

Соломон - (от древнееврейского) мирный;

производные - Соломонка, Солоня, Моня.

Софрон - (от греческого) здравомыслящий, благоразумный.

Софья - (от греческого) премудрость;

старое - София;

производные - Софьюшка, Софа, Соня, Сонюша.

Спартак - (от латинского) организатор, руководитель;

производные - Спартакушка, Спарташа, Пата, Патя.

Спиридон - (от греческого) кузовок;

разговорное - Свирид, Спиридоний;

просторечное - Спирид;

производные - Спиридонка, Спиридоша, Спиря, Свиридка, Свиря.

Станислав - (от польского) славнейший;

производные - Станиславка, Станя, Стася, Слава, Славуня, Славуся, Стас, Стасик.

Стелла - (от латинского) звезда.

Степан - (от греческого) венок;

старое - Стефан;

производные - Степанка, Степаня, Степаха, Степаша, Стёпа, Степуня, Степура, Степуха, Степуша, Стеша, Стеня, Стенюша.

Султан - (от арабского) власть.

Сусанна - (от древнееврейского) белая лилия;

старое - Сосанна;

производные - Сусанка, Санна, Сана, Суса, Аня.

Сухраб - (от персидского) красная вода.

Сысой - (от древнееврейского) шестой.

Т

Таисия - (от греческого) принадлежащая Изиде (богине плодогодия, воды, ветра, мореплавания);

разговорное - Таиса, Таисья;

производные - Таися, Тася, Тасюта, Тая, Таюня, Таюта, Таюся, Таюха, Таюша, Туся, Ася, Таиска, Таисьюшка.

Талиб - (от арабского) идущий.

Тамара - (от древнееврейского) финикийская пальма;

производные - Тамарка, Тама, Тамуся, Тома, Томуля, Томуня, Томуся, Муся, Тата, Татуся, Туся, Мара.

Тарас - (от греческого) приводить в смятение, тревожить;

старое - Тарасий;

производные - Тараска, Ася.

Татьяна - (от греческого) устроительница;

(от латинского) имени сабинского царя Татий;

старое - Татиана;

производные - Татьянка, Таня, Танюха, Танюша, Танюра, Танюся, Танюта, Тата, Татуля, Татуня, Татуся, Туся, Таша.

Текуса - (от греческого) рождающая.

Теодор - (от греческого) дар Бога.

Тереза - (от греческого) охрана, защита;

производные - Терезка, Теза, Теся, Реза.

Терентий - (от латинского) трущий, потёртый;

производные - Терентьюшка, Тереня, Терёня, Терёха, Терёша, Тёша, Теря, Терюша.

Тиберий - (от латинского) римское родовое имя.

Тигран - (от персидского) тигр.

Тимофей - (от греческого) Бога почитающий;

производные - Тимофейка, Тимоха, Тимоша, Тимоня, Тимося, Тимуня, Тюня, Тима, Тиманя, Тимаха, Тимаша, Тёма.

Тимур - (от тюркского) железный;

производные - Тимурка, Тима, Мура.

Тит - (от латинского) честь, почёт;

производные - Титка, Титок.

Тихон - (от греческого) удачный;

производные - Тихонка, Тихоня, Тиша, Тишечка.

Трифена - (от греческого) живущая в роскоши.

Трофим - (от греческого) кормилец;

производные - Трофимка, Троха, Троша, Троня, Труня, Фима.

У

Улан - (от калмыкского) красивый.

Ульрих - (от древнегерманского) богатый, могущественный.

Ульян - (от латинского) принадлежащий Юлию.

Ульяна - (от римского) личного имени;

старое - Юлиана, Иулиана;

производные - Уля, Ульяха, Ульяша, Ляна, Яна, Юлианка, Юля, Лиана, Ана.

Умар - (от татарского) жизненный.

Уна - (от латинского) единственная.

Урван - (от латинского) вежливый.

Урий - (от древнееврейского) свет Божий.

Урсула - (от латинского) медведица.

Устин - (от латинского) справедливый.

Устинья - (от латинского) справедливая.

Ф

Фаддей - (от древнееврейского) похвала;

разговорное - Фадей;

производные - Фадейка, Фадя, Дея.

Фаина - (от греческого) сияющая;

производные - Фаинка, Фая, Фаюшка, Фаня, Фаля, Фася, Ина.

Фарид - (от арабского) редкостный.

Фатима - (от арабского) отнятая от груди.

Фауст - (от латинского) счастливый.

Фёдор - (от греческого) дар Божий;

просторечное - Феодан;

старое - Феодор;

производные - Фёдорка, Федя, Федюка, Федюля, Федюня, Дюня, Федюся, Дюся, Федюха, Федюша, Федяйка, Федяка, Федяня, Федяхя, Федяша.

Федот - (от греческого) данный богами;

разговорное - Федотий;

старое - Феодот;

производные - Федотка, Федя, Дотя.

Фёкла - (от греческого) слава Богу;

просторечное - Феклинья, Феклунья;

западноевропейский вариант имени - Текла;

производные - Фёклушка, Феклуха, Феклуша.

Феликс - (от латинского) счастливый;

производные - Феля, Еля.

Фелиция - (от латинского) счастливая.

Феодора - (от греческого) Божий дар;

разговорное - Федора, Дора;

производные - Федорка, Дора, Феня.

Феодосий - (от греческого) Богом данный;

разговорное - Федос, Федосий, Федосей;

производные - Федося, Федя, Феся, Феша, Дося, Федосейка.

Феодосия - (от греческого) Богом данная;

разговорное - Федосия, Федосья;

производные - Федосьюшка, Федося, Федя, Феня, Дося.

Феофан - (от греческого) явление Бога.

Фидель - (от латинского) преданный.

Филат - (от греческого) Божий страж.

Филимон - (от греческого) любящий.

Филипп - (от греческого) любящий коней;

разговорное - Филипий;

производные - Филипка, Филя, Филюха, Филюша, Липа.

Флор - (от латинского) цветок;

разговорное - Фрол;

просторечное - Флёр;

производные - Флора, Лора, Фролка.

Фока - (от греческого) тюлень.

Фома - (от древнееврейского) близнец;

просторечное - Хома;

производные - Фомка, Фомушка.

Фред - (от древнегерманского) свободный.

Фрида - (от германского) верная.

Фридрих - (от древнегерманского) сильный, богатый, могущественный.

Фуад - (от арабского) сердце.

Х

Хабиб - (от арабского) любимый друг.

Хаим - (от древнееврейского) жизнь, живой.

Хаким - (от арабского) мудрый.

Халик - (от арабского) создатель.

Харитон - (от греческого) осыпающий милостями, щедрый;

разговорное - Харитоний;

производные - Харитонка, Харитоня, Харитоша, Харитюня, Хоря.

Харлампий - (от греческого) радостный свет.

Хрисанф - (от греческого) златоцветный.

Хрисой - (от греческого) золотой.

Христиан - (от греческого) христианин;

производные - Хрися, Христя, Аня.

Христина - (от греческого) посвящённая Христу;

разговорное - Христинья, Кристина;

просторечное - Кристинья;

производные - Христинка, Христя, Христюха, Христюша, Христюня, Христёна, Христоша, Хрися, Стина, Кристинка, Кристя, Крестя.

Христофор - (от греческого) исповедующий веру Христову;

европейский вариант имени - Кристофор;

производные - Христофорка, Христя, Христоня, Тоня, Христоша, Христя.

Хусам - (от азербайджанского) меч.

Ц

Царина - (от болгарского) царица.

Цветан - (от болгарского) цветущий.

Цезарина - (от латинского) режущая.

Цезарь - (от латинского) рассекающий.

Целестина - (от латинского) небесная.

Цецилия - (от латинского) слепой;

производные - Цецилия, Циля, Ция, Лия.

Э

Эвелина - (от древнееврейского) жизненная сила;

производные - Эвелинка, Элина, Эва, Эля, Веля, Лина.

Эгмонд - (от древнегерманского) благосклонный, привлекательный.

Эдвин - (от древнегерманского) приносящий победу мечом.

Эдгар - (от древнегерманского) страж города.

Эдем - (от древнееврейского) нега, рай.

Эдита - (от древнееврейского) иудейка;

производные - Эда, Эдя, Дита.

Эдмунд - (от древнегерманского) меч-защитник.

Эдуард, Эдвард - (от древнегерманского) страж богатства;

производные - Эдуардик, Эдик, Эдя, Эдюня.

Элеонора - (от греческого) сострадание, милосердие;

производные - Эля, Эла, Элюша, Леля, Лена, Леся, Лёля, Лёка, Лора, Нора.

Элиза - (от древнегерманского) милость Божия;

производные - Эля, Лиза.

Элла - (от германского) светлая.

Эльвира - (от германского) защитница людей.

Эльдар - (от тюркского) дар Бога.

Эмилия, Эмма - (от греческого) льстивая, ласковая;

производные - Эмиля, Миля, Эма, Эля, Эмка, Эмуня.

Эмиль - (от латинского) усердный;

старое - Емилий, Емилиан;

производные - Эмилианка, Эмиля, Миля, Эма, Эля, Ляна.

Эммануил - (от древнееврейского) с нами Бог;

старое - Мануил;

европейский вариант имени - Иммануил;

производные - Эммануилка, Эма, Моня, Има, Ила.

Эразм - (от греческого) милый;

производные - Эрка, Эра.

Эраст - (от греческого) прелестный;

производные - Эра, Эрастка, Эрастушка, Эрик, Эрка.

Эрик - (от древнескандинавского) благородный предводитель.

Эрнест - (от древнегерманского) серьёзный, строгий.

Эсмеральда - (от испанского) изумруд.

Эшон - (от таджикского) святой, наставник.

Ю

Ювента - (от латинского) имя римской богини юности.

Юдифь - (от древнееврейского) иудейка.

Юлий, Юлиан - (от греческого) волнистый, пушистый;

(от латинского) римское родовое имя;

старое - Иулий, Иулиан;

разговорное - Ульян;

производные - Юля, Юлианка, Ляна, Уля, Ульяха, Ульяша.

Юлия - (от греческого) волнистая, пушистая;

(от латинского) женское римское имя;

старое - Иулия;

производные - Юля, Юла, Юлюся.

Юнона - (от латинского) вечно молодая.

Юнус - (от древнееврейского) поток.

Юрий - (от греческого) земледелец;

производные - Юра, Юраня, Юрася, Юраха, Юраша, Юреня, Юрченя, Юка, Юша.

Юсуп - (от татарского) приумножить.

Я

Ядвига - (от польского) воительница.

Яков - (от древнееврейского) следующий;

старое - Иаков;

производные - Яковка, Якуня, Якуха, Якуша, Яша, Яшата, Яшуня, Яшута, Яшоня, Яня, Яся.

Ян - (от древнееврейского) милость Божия;

производные - Иоанн, Иван.

Яна, Янина - (от древнееврейского) милость Божия;

производные - Янка, Яника, Януша, Яня, Януся.

Януарий - (от латинского) посвящённый богу Янусу.

Янус - (от латинского) январский, принадлежащий богу Янусу.

Ярослав - (от старославянского) ярый, слава, славящий Ярилу - бога солнца;

производные - Ярославка, Слава, Славуня, Славуся, Рося.

Ясон - (от греческого) лекарь.

Личные имена (происхождение и история)

В дохристианскую эпоху, то есть почти до конца Х в., в среде восточных славян (предков современных русских, украинцев и белорусов) использовались только личные имена, которые давались детям при рождении. Это были языческие славянские имена, в целом ясные по значению и этимологически очевидные. Как и повсюду в славянском мире, большинство имен представляло собой так называемые двухосновные, или сложные имена, состоящие из двух корней, связанных соединительным гласным. Вторыми элементами этих имен, как правило, были -слав 'славный' (Ярослав 'сильный и славный'), -мир, от -мър 'большой, славный' (Остромир 'острый и славный'), или -волод 'владеющий, богатый' (Всеволод 'все и владеющий').

К славянским именам прибавилось несколько скандинавских имен(1) , привнесенных в период язычества викингами-завоевателями, как, например, Рюрик (Hrorekr), Олег (Helgi 'святой'), Игорь (Ingvar 'молодой'), Глеб (Gudlleifr, эквивалент нем. Gottlieb, Рогволод (Rag (n) valdr).

Единственным языческим именем тюркского происхождения было, вероятно, имя Борис, от протоболгарского Богорис, если это не аббревиатура имени Борислав.

После христианизации Руси в 988 г. каждый восточный славянин получал от священника крестильное имя. Крестильные имена соответствовали именам святых и были, следовательно, обычными христианскими именами.

Однако эти имена не славянского, а греческого происхождения. К восточным славянам они пришли из Византии через Болгарию, где христианство было принято еще раньше, в 865 г. Македонский диалект болгарского языка, возведенный в IX в. святыми Кириллом и Мефодием в ранг языка церковного ритуала, стал с этого времени языком религии всех православных славян. Этот язык известен как старославянский, а примерно с XII в.— как церковнославянский. Таким образом, византийские имена, которые могли быть греческого, древнееврейского или латинского происхождения, распространились в церковнославянской форме среди восточных славян(2). Большинство крестильных имен распространялось также в народной, мирской форме, которая слабо отличалась от официальной церковнославянской. Эта народная форма, обязанная своим возникновением либо а) естественному искажению официальной формы восточными славянами, либо б) прямому заимствованию разговорной болгарской формы (которая сама основывалась на разговорной средневековой греческой форме), избежала вмешательства церкви и ее языкового посредника — церковнославянского языка. Имя, данное при крещении, обозначалось в древнерусском словом имя.

Практика давать ребенку в дополнение к официальному крестильному имени еще одно, некрестильное, тем не менее удерживалась вплоть до XVII в. В древнерусском для обозначения внутрисемейных обиходных прозваний сначала использовалось выражение мирское имя в противоположность слову имя, обозначавшему подлинное имя, полученное при крещении. Но вскоре термин мирское имя был вытеснен термином прозвище. Другие древнерусские термины, например, прозвание или прирок, употреблялись довольно редко.

В ономастических и исторических работах часто встречается термин некалендарное имя. Он означает имя, которое нельзя найти в церковном календаре, где значились лишь христианские имена, то есть имена святых православной церкви. Естественно, в древнюю эпоху этот термин никогда не использовался русскими. Первым текстом, о котором достоверно известно, что он был написан на Руси, было Евангелие, переписанное в 1056—1057 гг. для новгородского посадника, который в приписке был обозначен в крьщении Иосиф, а мирьскы Остромиръ. Если крестильное имя было обязательным, поскольку крестили каждого ребенка, то прозвище не являлось обязательным, и форма его полностью зависела от родителей. И все же большинство детей нарекалось, по-видимому, двумя именами. В тех случаях, когда оба имени соотносились с одним лицом, первым всегда называлось крестильное(3)

После XVII в. прозвища в России уже не сохранились. За немногими исключениями исчезли также древние языческие славянские и скандинавские имена. Эти имена могли стать крестильными только в том случае, если принадлежали святым, признанным православной церковью. В XI—XII вв. к лику святых было причислено несколько князей. Все они были канонизированы под христианскими, то есть греческими именами: Владимир как Василий, Борис как Роман, Глеб как Давид (все трое умерли в 1015 г.), Всеволод как Гавриил (умер в 1138 г.), Игорь как Георгий (умер в 1147 г.). Любопытно, однако, что их христианские имена были забыты, и сейчас они известны как святые только под языческими именами. Произошло это довольно скоро. Уже в середине XI в. св. Владимир/Василий приводится церковью как Владимир. У великого князя смоленского Мстислава Романовича (ум. в 1223 г.) было христианское имя Борис.

Позже церковь признала и четыре других славянских имени — Ярослав, Мстислав, Ростислав и Святослав, хотя эти имена никогда не давались святым даже в качестве второго имени. Впоследствии еще два имени были приняты церковью: одно славянское — Вячеслав, русский эквивалент имени чешского святого Х в. Вацлава (Vaclav, Venceslas), и одно скандинавское — Олег, хотя никогда не было святого с таким именем. Кроме этих исключений, вся русская официальная роспись имен была церковнославянской, то есть византийско-греческой по происхождению.(4)

В России долгое время имя человеку могла дать только церковь(5), лишь в 1905 г. эта прерогатива церкви была несколько ослаблена. С 1917 г. стало возможным называть ребенка любым именем без каких бы то ни было ограничений. Но этот последний период уже не имеет отношения к становлению русских фамилий.

Дохристианские славянские двухосновные имена, фигурировавшие в ранний период русской истории, после принятия христианства стали употребляться параллельно. Этот тип имен за редким исключением имел отношение только к князьям, и поэтому часто назывался княжое имя. Та же судьба оказалась и у нескольких скандинавских имен. В целом же в XIV в. ни одна из этих категорий не сохранилась.

Уменьшительные формы древнеславянских имен, например, Добрыня, Добрило (от Доброслав или Доброгость), Путило (от Путислав), Жидята (от Жидислав) и т.д., имели, по-видимому, большую популярность и соответственно шире использовались, чем полные имена. Они в значительной мере сохранились, объединившись с одноосновными именами, представленными широким рядом нарицательных существительных и прилагательных, запас которых всегда неисчерпаем. Использование этих вторых имен позволяло выделить индивида в постоянно растущей массе носителей одинаковых крестильных имен из-за ограниченного числа последних.

Вторым именем могло стать прозвище, данное не только родителями, но и соседями или даже индивидом самому себе. Существенное различие между крестильными и всеми другими именами состоит в том, что крестильное имя служило только одной цели — обеспечить человека личным именем. Это имя присваивалось ему священником во время официальной церемонии крещения. Прочие имена давались уже неофициально, без церемоний, либо родителями, либо соседями(6). Крестильные имена были обязательны и численно ограничены, тогда как остальные имена основывались лишь на традиции и число их практически могло быть безграничным. Среди последних могут быть четко выделены две группы: имена по профессии и по месту жительства. Все прочие имена такого типа определяются в настоящей книге как прозвища, причем в этот термин вкладывается скорее негативный смысл. Конечно, в широком смысле любое некрестильное имя может рассматриваться как прозвище, но в данной книге оно ограничено указанным выше значением.

Итак, согласно древнерусскому традиционному способу именования, почти у каждого русского могло быть два имени — крестильное и/или второе имя, которое могло быть самого разного происхождения, а по форме — существительным или прилагательным.

Однако более специфическая система именования получалась путем добавления имени отца, то есть патронима, к христианскому (крестильному) имени или ко второму имени, либо к тому и другому вместе.

Комментарии

(1) Выражение "к славянским именам прибавилось несколько скандинавских имен" не правильно отражает ситуацию. В действительности скандинавские имена были весьма популярны среди членов княжеских семейств и княжеских дружин. Едва ли в ситуации русского Х в. можно определить этническую принадлежность человека по его имени: вполне допустимо считать, что скандинавские имена могли принадлежать и не собственно скандинавам, т.е. что выбор имени определялся скорее социально, чем этнически. Если уж среди "прибавившихся" скандинавских имен называть Рюрика, то нельзя не назвать Синеуса и Трувора, братьев Рюрика, а также Аскольда и Дира, приближенных Рюрика ("не племене его, нъ болярина" — "Повесть временных лет"). Договор с греками 912 г. заключили послы князя Олега: Актеву, Верьмуд, Гуды, Ингельд, Карлы, Карн, Лидуль, Руалд, Рулав, Рюар, Стемид, Труан, Фарлоф, Фост, Фрелав. Договор с греками 945 г. заключен послами князя Игоря и членами его семьи. Имена послов: Алвад, Воист, Вуефаст, Грим, Егри, Ивор, Искусев, Каницар, Каршев, Кары, Кол, Либиар, Мутур, Слуды, Стегги, Студько (?), Улеб. Фруди, Шибрид, Шихберн. Имена членов княжеской семьи: Акун, Алдан, Аминд, Берн, Воик, Гунар, Гуд. Ерлиск, Етон, Клек, Сфирка, Тудор, Тулб, Турд, Ута, Фост. Имена купцов, принявших участие в заключении договора: Адулб, Адун, Алдан, Апубькарь, Бруны, Вузьлев, Гомол, Гунастр, Емиг, Иггивлад, Иггелд, Куци, Моны, Олеб, Роалд, Руалд, два Свена, Синко, Стир, Стен, Тилии, Турбен, два Турберна, Турбрид, Улеб, Фур. В числе заключивших договор имеются также и носители имен иранского происхождения (К а l m у k о w. Iranians and Slavs in South Russia. - Journal of the American Oriental Society, vol. 45, 1925, с. 68-71; 3 а л и з н я к А. А. Проблемы славяно-иранских отношений древнейшего периода. — Вопросы славянского языкознания. Вып. 6. M., 1962, с. 44): Истр, Прастен (трижды), Сфандра, Фрастен, Фрутан. Имя Ятвяг, фигурирующее в списке послов, вероятно, балтийского происхождения (о возможных славянских именах в этом списке см. Соловьев А. В. Заметки о договорах Руси с Греками. M., 1938, с. 409, о возможных славянских, половецких, литовских, еврейских и немецких именах. - Б а р а ц Г. M. Критико-сравнительный анализ договоров Руси с Византией. Киев, 1910, с. 64). Летопись свидетельствует, что среди лиц, заключивших договор, были христиане: "Мы же, елико нас крьстилися есмы" или "от людии Русьскыхъ, ли хрьстиян или не хрьстиян" ("русские люди" - это именно послы: "мы от рода Русьского", - говорят они о себе). Возникает вопрос, были ли в этом списке имен крестильные имена варягов-христиан, или это были только языческие имена, или, наконец, бывшие в посольстве христиане названы некрестильными именами? Если среди перечисленных имен были имена, под которыми были крещены исповедовавшие христианство участники посольства, то это были далеко не типичные календарные имена, во всяком случае, не имена восточных (православных) месяцесловов. С другой стороны, те скандинавские и вообще западные имена, которые как имена чтимых святых обнаруживаются в некоторых древнерусских молитвах, пришедших после христианизации Руси, по-видимому, от западных славян, явным образом вне этих молитв не засвидетельствованы. Наконец, начиная со Святослава, у князей и их роственников явно возникает мода (или иной вид потребности) на имена славянского происхождения, тогда как скандинавские имена, по крайней мере в древнерусских источниках, сходят на нет, остаются только освященные традицией Олег и Игорь: имя Рогволод, с одной стороны, принадлежит, как и Асмуд и Свенельд "кормилец" и воевода Святослава, к уходящей традиции (ср. борьбу Рогволода с Владимиром), а с другой - относится к таким именам, которые допускали осмысление и на славянской языковой почве; неясными исключениями остаются только имена Жьдеберн, Глеб. После христианизации Руси при Владимире на передний план выдвигаются имена из греческих месяцесловов. При сопоставлении этих фактов напрашивается вывод,что смена скандинавских имен на "греческие" обозначала (если сравнивать ситуации 945 г. и после 988 г.) смену религиозной ориентации от периферийно-западного к типично восточному христианству. Точно так же и смена скандинавских княжеских имен, начиная со Святослава, на славянские могла отражать, с одной стороны, эпоху "языческой реакции", а с другой - начало политики ассимиляции "рода русьского" местному славянскому населению. Княжеские имена этого времени, по-видимому, имели способность интерпретироваться сразу и на славянской и на скандинавской языковой почве. Так, имя Святослав, по остроумной догадке А. М. Членова, может быть, являлось исключительно удачно подобранным композитом из славянских соответствий скандинавских имен Helgi 'святой, освященный' и Hrorekr 'могучий славой, славный' (Членов А. М. К вопросу об имени Святослава. - Личные имена в прошлом, настоящем и будущем. Проблемы антропонимики. М., 1970, с. 327). Имена Владимир - Valdamarr, Ярослав - Jarizleifr, Борис (возможно также Брячислав, Болеслав) - Bwizlafr, Володарь - Valadr, Вьсеволод - Visivaldr, и т.д. тоже, вероятно, ощущались как имеющие достаточно прозрачную внутреннюю форму как для древних русских (т.е. славян), так и для древних скандинавов.

Точно так же в двух кодах могли, по-видимому, читаться и христианские имена, ср. Якоун (которое можно было бы рассматривать как производное от Иаков, Яков) - Hakon, Африкан — Afreki (Браун Ф. А. Фриад и Шимон, сыновья варяжского князя Африкана. - Известия Отделения русск. языка и словесности имп. Академии Наук. Т. 7. вып. 1, СПб., 1902, с. 359-365; Р г i t s a k O. The Origin of Rus'. Vol. 1. Cambridge, Mass., 1981, с. 416-418).

Скандинавские источники сохранили свидетельство о том, что русские князья по-прежнему могли иметь скандинавские имена, функционировавшие, вероятно, не как крестильные или, может быть, употреблявшиеся только в общении со скандинавами. Так, сын Ярослава Мудрого (вероятно, Изяслав, ср. Р г i t s а k О. Ор. cit., с. 403) по "Саге об Олафе святом" имел имя Holti, не имеющее соответствия в древнерусском, при том, что его братья - Valdamarr и Vissivaldr - имеют имена с легко угадываемыми соответствиями (ср. Стурлусои С. Круг земной. М., 1980, с. 2 35). вернуться

(2) Наряду с церковнославянскими именами греческого, латинского и еврейского происхождения следует указать еще на имена германского (Олег, Глеб, Ольга; в некоторых древнерусских молитвах, вероятно, западнославянского происхождения встречались еще Канут, Олаф, Ботулф (ср. Соболевский А. И. Материалы и исследования в области славянской филологии и археологии. Русские молитвы с упоминанием западных святых. - Сборник Отд. русск. языка и словесности имп. Академии Наук, XXXVIII, № 3, СПб., 1910)), тюркского (Борис, Боян) и собственно славянского происхождения (точнее, южнославянского, т.е. имеющие черты южнославянской морфонологии, типа неполногласия в имени Владимир). вернуться

(3) Наблюдаются случаи, когда "мирское" имя предшествует крестильному, ср. Чернова Мавра, Упрям Иван (В е с е л о в с к и и С. Б. Ономастикон. М., 1974, с. 351, 332). вернуться

(4) Следует отметить, что когда при крещении давалось то или иное имя, то подразумевалось, что святой - носитель этого имени становится покровителем крещаемого. К этому святому полагалось обратиться священнику в молитве, завершающей чин крещения. Стало быть, наречение при крещении именами Ярослав, Мстислав, Ростислав, Святослав, Олег должно свидетельствовать о наличии в месяцесловах соответствующих святых (надо сказать, что такие святые не обязательно могли почитаться на всей территории Древней Руси; были и так называемые "местночтимые" святые, культ которых ограничивался отдельными княжествами, городами и даже монастырями). Так, имени Мстислав соответствовал святой благоверный князь Мстислав Храбрый (в крещении Георгий, ум. в 1180 г.). В оказавшихся доступными месяцесловах (по-видимому, ими же располагал и Б. О. Унбегаун) имен Ярослав и Святослав нет, но по вышеизложенным соображениям следует предполагать, что есть месяцесловы (хотя бы местного значения), где встречаются такие имена. Заметим попутно, что в сборнике "Богословские труды", вып. 28 (М., 1987) воспроизведена икона святого благоверного князя Ярослава Владимировича.

К числу названных Б. О. Унбегауном славянских (по национальности носителя, но не всегда по происхождению) имен святых следует добавить имена: Боян (мученик, князь Болгарский, ум. ок. 830 г.), Владислав (благоверный князь Сербский, ум. в 1239 г.), Горазд (равноапостольный, епископ Моравский, ученик св. Мефодия, просветителя славян, ум. ок. 886 г.), Изяслав (благоверный князь, ум. в 1165 г.), Кукша (преподобный священномученик, монах Киево-Печерского монастыря, жил в XII в.), Ярополк (благоверный князь Ярополк Изяславич Владимиро-Волынский, в крещении Петр, ум. в 1086 г.). вернуться

(5) Выражение "имя человеку могла дать только церковь" следует понимать в том смысле, что 1) наречение каноническим именем православного христианина являлось сакральным актом, соотнесенным с таинством крещения и обставленным вполне определенным ритуалом и 2) каноническое имя определялось по святцам. Новорожденный должен был получить имя того святого, который поминался в день рождения ребенка. Более архаическая практика, сохранившаяся у старообрядцев, состояла в том, что мальчикам давалось имя святого, поминавшегося на восьмой день после рождения ребенка, а девочкам давалось имя святой, чье поминание приходилось на восьмой день от рождения девочки при отсчете назад. Имя при этом в принципе не выбиралось, а устанавливалось, в частности, затем, чтобы имена всех святых были равноправны: "а по прихотямъ родителевымъ изъ иныхъ чиселъ имянъ не избирати бъ, дабы всъхъ святых имена в преэренiи не были б" (И. П о с о ш к о в. Завещание отеческое). При этом установление имени воспринималось как нечто фатальное и потому имя преподобного могло означать счастье для новорожденного, а имя мученика - несчастье (Успенский Б. А. Мена имен в России в исторической и семиотической перспективе. - Уч. зап. Тартуского Гос. Университета. Вып. 284 (Труды по знаковым системам, вып. V). Тарту, 1971, с. 488, 489). Следует подчеркнуть, что такая практика установления имен, строго говоря, не была ни канонически обязательной, ни всеобщей. Скорее ее следует рассматривать как благочестивый обычай, который соблюдался более или менее строго только в низких и средних слоях общества. Указывая на 1905 г., Б. О. Унбегаун имеет в виду законодательство о веротерпимости, связанное с событиями 1905 г., не оказавшее, кстати сказать, практически никакого влияния на способ выбора и присвоения имен новорожденным. вернуться

(6) О церемониях при наречении новорожденному мирского имени у русских действительно ничего неизвестно, но судя по тому, что получение ребенком по достижении трех или семи лет нового имени сопровождалось специальным обрядом, связанным, в частности, с первым пострижением волос (см. Успенский Б. А. Мена имен в России в исторической и семиотической перспективе, с. 489), можно заключить, что и наречение первого имени было обставлено каким-то ритуалом. Следы "охранительной" (профилактической) и апотропеической магии и, следовательно, определенных ритуальных действий можно, по мнению А. М. Селищева, усматривать в ряде самих мирских имен, таких, как Найден, Продан, Краден, Куплен, Ненаш, отражающих обрядовую имитацию находки, продажи, купли, т.е. подмены новорожденного (см. Селищев А.М. Указ. соч.) вернуться

Древнегреческие имена

Софокл, Алкивиад, Аристид, Платон, Сократ — всё это скорее не имена, а фамилии. Но они никогда не выступают в источниках вместе с каким-либо другим личным «наименованием».

В своей семье греки при рождении получали только одно имя, фамилий же в современном значении этого слова, объединяющих весь род и переходящих по наследству от отца к сыну, в Греции не было. Не было и общепринятого списка имён, из которого родители малыша могли бы выбрать одно для наречения им новорождённого. Так что имена детям давали совершенно произвольно, часто придумывали новые, не встречавшиеся ранее, но связанные или с какими-либо обстоятельствами рождения ребёнка, или с какой-нибудь характерной чертой, которая его выделяла уже при появлении на свет или же которую родители хотели в нём видеть впоследствии. Часто мальчика называли просто в честь отца или деда, девочку — в честь матери или бабки.

Так, оратор Демосфен носил имя отца, и его звали Демосфен, сын Демосфена. Сын Перикла и Аспасии также получил имя отца, а дочь поэтессы Сафо — имя своей бабки.

Немало имён было образовано от имён богов или богинь — так называемые ономата теофора. Твердо веря, что каждое имя содержит в себе нечто магическое, греки называли детей даром того или иного божества, как бы передавая тем самым ребёнка под опеку его бессмертного тёзки. Среди «ономата теофора» весьма распространены были такие: Диодор (дар бога Зевса), Аполлодор (дар Аполлона), Артемидор (дар Артемиды, но, может быть, и дар Артемиде), Диоген (происходящий от Зевса) и т.п.

В другую группу имён входили такие, которые должны были в соответствии с намерениями родителей помочь воспитать в ребёнке ту или иную положительную черту характера или просто сулили обладателю этого имени успех и благополучие. Здесь можно встретить такие понятия, как мудрость, доброта, сила, справедливость, благочестие, а также победа и слава. Среди мужских имён этой группы находим: Софокл (славный мудростью), Фемистокл (славный справедливостью), Гиерокл (славный Святостью). Заметим, что греческие имена на «-кл(ес)» вполне соответствуют славянским именам на «-слав». Девочек в Греции называли: Елена («светлая»), Евклия («Доброслава» или «Прекраснослава») и т.п.

Отыскание подходящего имени для младенца оказывалось иногда труднейшей проблемой и приводило даже к семейном ссорам. Это хорошо показал Аристофан в комедии «Облака», где столь многое почерпнуто комедиографом прямо из жизни и нравов окружавших его афинян. Герой комедии Стрепсиад жалуется зрителям, как трудно было выбрать имя для сына, ведь жена Стрепсиада, мечтавшая видеть своё дитя победителем благородных состязаний на ипподроме, непременно требовала, чтобы в имени содержалось слово «(г)ипп(ос)» — конь. Сам Стрепсиад, занятый хозяйством, смотрел на дело более практично:

Стрепсиад:

Позднее сын вот этот родился у нас,

Ох, у меня и у любезной жёнушки.

Тут начались раздоры из-за имени.

Жене хотелось конно-ипподромное

Придумать имя: Каллиппид, Харипп, Ксантипл.

Я ж Фидонидом звать хотел, в честь дедушки.

Так спорили мы долго; согласясь потом,

Совместно Фидиппидом сына назвали.

Ласкала мать мальчишку и баюкала:

«Вот вырастешь — и на четвёрке, в пурпуре,

Поедешь в город, как Мегакл, твои дяденька».

Я ж говорил: «Вот вырастешь — и коз в горах

Пасти пойдёшь, как твой отец, кожух надев».

Аристофан. Облака

Если в дальнейшем, подрастая, юный грек получал ещё и прозвище благодаря каким-либо особенностям своего характера или внешности, прозвище, которое он сам принимал и признавал, то в Элладе — в отличие от других стран — оно закреплялось за ним навсегда, настоящее же его имя вскоре забывалось. Так, знаменитый Платон первоначально звался Аристоклом (славный своим совершенством) — такое имя дали ему родители. Со временем же его прозвали Платоном, то ли за сильную, широкую грудь, как полагают одни, то ли за высокий лоб, как думают другие.

Таким образом, предполагать кровное родство между людьми с одинаковым именем нет оснований. Люди эти могли не только принадлежать к разным семьям, но и происходить из разных, весьма удалённых друг от друга областей Греции. Например, наряду с философом Платоном был также поэт-трагик Платон, и они не состояли между собой ни в каком родстве. Поэтому-то историки и биографы в более поздние времена добавляли к именам известных греков прозвища, указывающие на их происхождение или занятие.

В частной жизни житель греческого полиса обходился одним именем. В официальных же документах его обозначали двумя или даже тремя именами. В списках граждан, в юридических и административных актах полагалось приводить также имя отца:

Фемистокл, сын Неокла, Перикл, сын Ксантиппа, Аристид, сын Лисимаха, и т.п., а кроме того, если дело происходило в Афинах, указывать, к какой из городских фил принадлежит человек или, если он не был коренным жителем полиса, уроженцем какого города он является.

В самых ранних литературных памятниках (особенно у Гомера) героев часто называли по именам их отцов или дедов, приводя помимо личного имени героя также его «отчество». Так, царей Агамемнона и Менелая Гомер называет Атридами, сыновьями Атрея, Ахилла — Пелидом, сыном Пелея. Дочерей царя Даная мы и сегодня знаем как Данаид. Прибавление к личному имени патронимикона, т.е. «отчества», было одним из отличительных признаков именно свободных граждан. Для обозначения рабов считалось достаточным одного имени, а ещё чаще вместо имени употребляли этникон — прозвище, указывающее на происхождение раба: Сир — «сириец» — из Сирии, Лид — «лидиец» — из Лидии и т.п. Присваивать себе прозвище, свидетельствующее о принадлежности к тому или иному полису, не имея на то законных прав, значило совершить проступок, за который сурово наказывали.

Любопытно отметить, что в эпоху эллинизма, с ростом бюрократического аппарата управления, человек, обращаясь с письмом к официальному лицу, должен был указать не только своё имя, но и возраст и даже особые приметы. В деловой переписке этого периода можно встретить такие характеристики: «Сенфей, 30 лет, рубец на запястье левой руки»; «Аврелий Пакис, в возрасте 50 лет, шрам на левом колене»; «Фесарион, 24 года, без особых примет».

Имена в античных латинских надписях

Имена в латинской эпиграфике имеют большое значение, так как встречаются они очень часто. Чтобы прочесть имя в надписи, надо знать как эпиграфические правила написания полного имени, так и основные закономерности римской антропонимии.

По имени можно судить о социальном положении упомянутого лица, а иногда о времени и подлинности надписи.

Имена римских граждан

Имена мужчин

Римское мужское имя состояло, как минимум, из двух частей: личного имени (praenomen) и родового имени (nomen); кроме того, могло быть индивидуальное прозвище или наименование ветви рода (cognomen).

Имена женщин

В позднереспубликанское и императорское время женщины не имели личных имен, а именовались родовыми именами. Так как все женщины в одном роду имели единое имя, то в пределах рода они различались по возрасту. Например, Iulia Maior (= старшая), Iulia Secunda (= вторая), Iulia Tertia (= третья) и так до самой младшей (Iulia -Minor).

Знатные женщины могли носить кроме родового имени cognomen своего отца; например, жена Суллы была дочерью Луция Цецилия Метелла Далматика и именовалась Цецилия Метелла, жена императора Августа была дочерью Марка Ливия Друза Клавдиана и именовалась Ливия Друзилла.

В надписях при именах женщин иногда указываются praenomen и cognomen отца, а также cognomen мужа в родительном падеже: Caeciliae, Q(uinti) Cretici f(iliae), Metellae, Crassi (uxori). “Цецилии Метелле, дочери Квинта Кретика, (жене) Красса”.

Из надписи следует, что эта женщина была дочерью Квинта Цецилия Метелла Кретика и супругой Красса. Надпись сделана на большом круглом мавзолее около Рима на Аппиевой дороге, в котором похоронена Цецилия Метелла, дочь консула 69 г. до н.э., жена Красса, предположительно старшего сына триумвира Марка Лициния Красса.

Имена рабов

В древнейшие времена у рабов индивидуальных имен не существовало. Юридически рабы считались детьми господина и были столь же бесправны, как и все члены фамилии. Так образовались архаические рабские имена, составленные из praenomen господина, отца фамилии, и слова puer (мальчик, сын): Gaipor, Lucipor, Marcipor, Publipor,. Quintipor, Naepor (Gnaeus = Naeos + puer), Olipor (Olos — архаическая форма praenomen Aulus).

С ростом рабовладения возникла необходимость в личных именах для рабов.

Чаще всего рабы сохраняли то имя, какое носили, когда еще жили как свободные люди.

Очень часто римские рабы имели имена греческого происхождения: Александр, Антигон, Гиппократ, Диадумен, Музей, Фелодеспот, Филокал, Филоник, Эрот и др. Греческие имена иногда давали рабам-варварам.

Имя раба могло указывать на его происхождение или место рождения: Dacus — дакиец, Corinthus — коринфянин; встречаются в надписях рабы с именем Peregrinus — иноземец.

Вместо имени раб мог иметь прозвище “Первый”, “Второй”, “Третий”.

Известно, что рабская доля в Риме была очень тяжелой, однако это никак не отразилось на именах рабов, у которых нет издевательских кличек. Напротив, у рабов встречаются имена Felix и Faustus (счастливый). Очевидно, эти прозвища, становившиеся именем, получали только те рабы, жизнь которых сложилась сравнительно удачно. В надписях упоминаются: Фауст, пекарь Тиберия Германика, и Фауст, заведующий парфюмерной лавкой своего хозяина Попилия, Феликс, ведавший украшениями Гая Цезаря, другой Феликс, управитель владениями Тиберия Цезаря, и еще один Феликс, надсмотрщик в шерстоткацких мастерских Мессалины; дочери одного раба из дома Цезарей звались Фортуната и Фелица.

Неоднократно у рабов встречается имя Ingenus или Ingenuus (свободнорожденный).

У рабов, родившихся в рабстве, бывают имена Vitalio и Vitalis (живучий).

Не было никаких твердых правил в отношении имен рабов. Поэтому при покупке раба в официальном документе его имя сопровождалось оговоркой “или каким бы другим именем он ни назывался” (sive is quo alio nomine est). Например: “Максим, сын Батона, девочку по имени Пассия, или каким бы другим именем она ни называлась, около шести лет, получив сверх договора, купил...”4.

В надписях после имени раба указывается имя господина в родительном падеже и характер занятий раба. После имени господина стоит слово servus (раб) всегда сокращенно SER, очень редко S. Слово “раб” часто совсем отсутствует; как правило, его нет у рабов, принадлежащих женщинам. SER может стоять между двумя cognomina господина; вообще строгого порядка слов нет.

Euticus, Aug(usti) ser(vus), pictorr. [CIL, X, 702 (Surrenti in Italia)].

“Эвтик, раб Августа (= императорский раб), живописец”.

Eros, cocus Posidippi, ser(vus). [CIL, VI, 6246 (Romae)].

“Эрот, повар, раб Посидиппа”.

Idaeus, Valeriae Messalin(ae) supra argentum. [CIL, VI, 4426 (Romae)].

“Идей, казначей Валерии Мессалины”.

Проданный раб сохранял nomen или cognomen своего прежнего господина в измененном виде с суффиксом -an-:

Philargyrus librarius Catullianus. [CIL, VI, 6315 (Romae)].

“Филаргир, писец, купленный у Катулла”.

Имена вольноотпущенников

Раб, отпущенный на волю, получал praenomen и nomen своего господина, который становился его патроном, а свое прежнее имя сохранял в виде cognomen. Например, раб по имени Апелла, отпущенный на свободу Марком Маннеем Примом, стал называться Марк Манней Апелла^5. Рабыня Басса, отпущенная Луцием Гостилием Памфилом, получила имя Гостилия Басса (praenomina женщины не имели)6. Луций Корнелий Сулла отпустил на волю десять тысяч рабов, принадлежавших лицам, погибшим во время проскрипций; все они стали Луциями Корнелиями (знаменитая “армия” из десяти тысяч Корнелиев).

В надписях часто встречаются имена императорских вольноотпущенников: пекарь Гай Юлий Эрот, портной театральных костюмов Тиберий Клавдий Диптер, ведающий триумфальной белой одеждой императора Марк Кокцей Амбросий, ведающий охотничьей одеждой императора Марк Ульпий Эвфросин, ведающий приемом друзей императора Марк Аврелий Сукцесс и др.

В надписях между nomen и cognomen вольноотпущенника сокращенно указывается praenomen господина и стоит L или LIB (= libertus), очень редко указывается триба:

Q(uintus) Serto[rius], Q(uinti) l(ibertus), Antiochus, colonus pauper. [CIL, IX, 5659 (Treae in Italia)].

“Квинт Серторий Антиох, вольноотпущенник Квинта, бедный колон”.

В редких случаях вместо praenomen бывшего господина стоит его cognomen:

L(ucius) Nerfinius, Potiti l(ibertus), Primus, lardarius. [CIL, XII, 4483 (Narbone)].

“Луций Нерфиний Прим, вольноотпущенник Потита, колбасник”.

Вольноотпущенники императорского дома в надписях обозначаются сокращенно AVG L (LIB) = Augusti libertus (после nomen или после cognomen):

L(ucio) Aurelio, Aug(usti) lib(erto), Pyladi, pantomimo temporis sui primo. [Dess. 5186 (Puteolis)].

“Луцию Аврелию Пиладу, императорскому вольноотпущеннику, первому пантомиму своего времени”.

Редко встречаются вольноотпущенники с двумя cognomina:

P(ublius) Decimius, P(ublii) l(ibertus), Eros Merula, medicus clinicus, chirurgus, ocularius. [CIL, XI, 5400 (Asisii in Italia)].

“Публий Децимий Эрот Мерула, вольноотпущенник Публия, врач-терапевт, хирург, окулист”.

Вольноотпущенники женщин в надписях обозначаются сокращением · L (перевернутая буква С представляет собой остаток архаического женского praenomen Gaia):

L(ucius) Crassicius, (= mulieris) l(ibertus), Hermia, medicus veterinarius. [CIL, V, 2183 (Venetiis)].

“Луций Крассиций Гермия, вольноотпущенник женщины, ветеринарный врач”.

Вольноотпущенники городов в качестве родового имени получали имя Publicius (от publicus общественный) или имя города: Aulus Publicius Germanus, Lucius Saepinius Oriens et Lucius Saepinius Orestus — отпущенники города Сепина в Италии^7.

Врачи, служители божества Эскулапа (греч. Асклепия), обычно носили его имя. Например, Гай Кальпурний Асклепиад — врач из Прузы у Олимпа, получивший римское гражданство от императора Траяна^8.

Однако имя Асклепий, или Асклепиад, не всегда принадлежало врачу: в одной надписи встречается Асклепиад, раб Цезаря, мраморщик^9.

Вольноотпущенники корпораций сохраняли в своем имени их названия: вольноотпущенники корпорации лоскутников и портных (fabri centonarii) назывались Fabricii и Centonii.

Имена провинциалов

Лица неримского происхождения вместе с получением права римского гражданства получали praenomen и nomen императора, а свое прежнее имя сохраняли в виде cognomen.

Например, свободнорожденный парфянин Мигдоний, взятый в плен римлянами, получил право римского гражданства и стал именоваться Гай Юлий Мигдоний^10.

Жители колоний, основанных римлянами, носили имя основателя колонии. У Тацита упоминаются эдуй Юлий Сакровир и тревиры Юлий Флор и Юлий Инд, предки которых получили право римского гражданства при Юлии Цезаре^11. В одной надписи из Мезии встречаются ремесленник Юлий Геркулан, его жена Юлия Вивения, их дети: Юлий Марциан, Юлий Марцеллин, Юлия Марция, Юлия Эраклия и внучка Юлия Марцеллина^12.

В африканских надписях попадаются Гай Юлий Пелоп Салапут, магистр Карфагена^13, Марк Аврелий Аммонион и Аврелий Алет, жители египетского города Гермополиса Бoльшего. В одной испанской надписи упомянуты разливатель масла Марк Юлий Гермесиан, его сын Марк Юлий Гермес Фронтиниан и его внук тоже Марк Юлий Гермесиан^14.

Аналогичное явление имело место и в Северном Причерноморье, в частности в Херсонесе. Агеполис, один из видных жителей города, получил римское гражданство при императоре Тите Флавии Веспасиане и стал именоваться Тит Флавий Агеполис. В других херсонесских надписях упоминаются Ульпии, получившие гражданские права при императоре Марке Ульпии Траяне.

Имена в позднереспубликанское и императорское время. Имена императоров и членов их семьи

С начала империи в римской антропонимии намечаются некоторые сдвиги, которые развиваются по двум прямо противоположным направлениям: от трех традиционных имен (praenomen, nomen, cognomen) к сокращению или увеличению числа официальных имен.

Предпосылки к этому были заложены уже в самом характере римского имени, когда старший сын (или усыновляемый) получал все три имени отца; в подобных случаях была необходимость в дополнительных именах.

Полным трехчленным именем на практике пользовались редко; очевидно, оно казалось громоздким. Полные имена употреблялись только в важных документах (имена магистратов, владельцев, свидетелей и т. п.). Из сочинений римских историков видно, что обычно того или иного человека звали сокращенно, преимущественно по nomen или cognomen. Гай Марий вошел в историю как Марий, а его противник Луций Корнелий Сулла — как Сулла; случилось это, очевидно, потому, что род Корнелиев был очень обширен, тогда как в роду Мариев никто больше знаменит не был.

Первый шаг по пути сокращения официальных имен сделал основатель Римской империи, вошедший в историю под именем Октавиана Августа, хотя при жизни так никогда не назывался. Его имя было Гай Октавий. После усыновления Гаем Юлием Цезарем ему полагалось бы называться Гай Юлий Цезарь Октавиан, однако в надписях (с 40 г. до н.э.) он именуется только как Император Цезарь. Таким образом, он фактически исключил из своего имени родовые имена Юлий и Октавиан, а слово “император” как бы превратил в личное имя. Сделал он это, очевидно, потому, что по знатности плебейский род Октавиев не мог идти ни в какое сравнение с патрицианским родом Юлиев.

В 27 г. до н.э. наследник Юлия Цезаря прибавил к своему официальному имени пожалованный ему сенатом титул Augustus (от augeo — увеличивать: податель благ, благодетель государства или возвеличенный богами).

Дочь Августа Юлия была замужем за Марком Випсанием Агриппой, крупным полководцем и другом Августа. Род Випсаниев не отличался знатностью, и в надписях зять Августа именуется только как Марк Агриппа (без родового имени). Более того, родовое имя Випсаний официально не перешло ни к одному из пятерых детей Агриппы и Юлии. Старшая дочь вместо Випсании Старшей звалась родовым именем своей матери — Юлия, младшая дочь — Агриппиной по cognomen отца. Випсанией Агриппиной звалась только дочь Агриппы от первого брака.

Не имея наследников, Август усыновил двоих сыновей Агриппы и Юлии, которые, по римской традиции, должны были бы сохранить родовое имя отца в виде cognomen Випсаниан. Однако этого не случилось; в надписях усыновленные называются Гай Цезарь и Луций Цезарь. После их ранней смерти Август усыновил в 4 г. еще двоих: старшего сына жены своей Ливии Друзиллы от первого брака и третьего сына Агриппы и Юлии.

В первом браке Ливия Друзилла была замужем за Тиберием Клавдием Нероном, от которого у нее было два сына. Старший унаследовал все три имени отца, а младший, как пишет Светоний, сначала звался Децим, а потом Нерон16. Следовательно, сначала он был Децим Клавдий Нерон, а потом стал Нерон Клавдий Друз (cognomen Друз принадлежало отцу Ливии Друзиллы, которого звали Марк Ливий Друз Клавдиан). Звали детей Ливии Друзиллы сокращенно: Тиберий (будущий император) и Друз (отец будущего императора Клавдия).

Полное имя третьего сына Агриппы, родившегося после смерти отца, должно бы быть Марк Випсаний Агриппа Постум. Однако Светоний называет его Агриппа17 и Марк Агриппа18, а Тацит — Агриппа Постум19.

После усыновления они стали официально именоваться Тиберий Юлий Цезарь и Агриппа Юлий Цезарь. В отличие от первой пары усыновленных они получили родовое имя Юлий, в качестве личных имен за ними сохранились те имена, какими их звали обыкновенно, причем Агриппа из cognomen перешло в praenomen.

Одновременно по требованию Августа Тиберий усыновил своего племянника (сына своего младшего брата Нерона Клавдия Друза, Друза Старшего); усыновленный стал именоваться Германик Юлий Цезарь (в историю он вошел под именем Германика). Praenomen Германик образовалось из cognomen.

Родной сын Тиберия стал называться Друз Юлий Цезарь (в истории он известен под именем Друза Младшего), его praenomen Друз образовалось из cognomen его дяди Нерона Клавдия Друза.

Таким образом, можно отметить наличие двух тенденций: переход cognomen в praenomen (Нерон, Друз, Агриппа)20 и отказ от употребления nomen и cognomen, в котором сохраняется прежнее nomen (Юлий, Октавиан, Випсаниан, Клавдиан).

Очевидно, Август стыдился своих предков Октавиев и родственников Випсаниев, но не хотел, чтобы его упрекали в этом, и вычеркнул вообще родовые имена у себя и у первой пары усыновленных. Ко времени усыновления второй пары власть Августа, вероятно, окрепла настолько, что он как бы вспомнил о существовании родовых имен и дал второй паре nomen Юлий, но без cognomen Клавдиан и Випсаниан (захудалые Випсании не могли стоять рядом со знаменитыми древними Клавдиями).

Главное заключается в том, что Август фактически дал толчок к произвольному изменению имени.

Со времени Августа пропуск родового имени у Юлиев стал как бы традицией, и хотя усыновленные в 4 г. получили nomen, однако в надписях Германик иногда именуется просто Германик Цезарь, а сын Тиберия Друз Младший — Друз Цезарь.

Тиберий, став императором, именовался только без nomen: TI CAESAR.

Пропущено было родовое имя у внука Тиберия (сына Друза Младшего): TI CAESAR.

Сыновья Германика официально звались NERO IVLIVS CAESAR (или NERO CAESAR) и DRVSVS CAESAR; младший сын Германика император Калигула именовался С CAESAR AVG GERMANICVS (очень редко IMP С CAESAR).

С убийством Калигулы кончилась династия Юлиев, и власть перешла к Клавдиям. Характерно, что у всех Клавдиев nomen сохраняется, очевидно, для того, чтобы их отличить от Юлиев, так как praenomina и cognomina у Юлиев и Клавдиев были одни и те же.

Первым императором в роду Клавдиев стал внук Ливии Друзиллы, жены Августа, младший сын Друза Старшего, который именовался Тиберий Клавдий Друз Германик. Став императором, он принял имя Тиберий Клавдий Август Германик (в историю он вошел под именем Клавдия).

Клавдий женился (в четвертый раз) на своей племяннице Агриппине Младшей (дочери Германика и Агриппины Старшей, родной внучки Августа) и усыновил ее сына от первого брака Луция Домиция Агенобарба, который получил родовое имя Клавдий, но не сохранил свое родовое имя в виде Домициана; он получил имя Тиберий Клавдий Друз Германик Цезарь и cognomen Нерон, которое превратилось в его личное имя, под которым он вошел в историю. Став императором, он принял имя NERO CLAVDIVS CAESAR AVGVSTVS GERMANICVS.

По-разному звались женщины Юлиев и Клавдиев. Хотя все женщины рода Юлиев имели nomen, однако фактически Юлиями назывались только дочь и внучка Августа. Все три дочери Германика были тоже Юлии, но звались они не по традиции “Старшая”, “Вторая”, “Третья”, а по cognomen: Юлия Агриппина (по cognomen своей матери Агриппины Старшей), Юлия Друзилла (по cognomen своей прабабки Ливии Друзиллы) и Юлия Ливилла (по nomen своей прабабки Ливии Друзиллы), фактически дочерей Германика звали Агриппиной, Друзиллой и Ливиллой.

Внучка Германика, дочь императора Калигулы, была Юлия Друзилла21. Друзиллой ее назвали, очевидно, потому, что Друзилла была любимой сестрой Калигулы.

Женщины рода Клавдиев, напротив, различались не по cognomen, а по родовому имени. Дочерей императора Клавдия звали Клавдией, Антонией (по nomen ее бабки Антонии Младшей) и Октавией (по nomen ее прадеда Августа). Так как официальное имя Октавии (жены Нерона) CLAVDIA OCTAVIA, то, вероятно, и вторая дочь звалась Клавдией Антонией. Это первый случай, когда женщина имеет два родовых имени.

Жена Августа Ливия Друзилла после его смерти была официально принята в род Юлиев и получила титул Августы, так что стала именоваться Юлия Августа22.

Август был первым человеком, превратившим титул “император” в официальное praenomen. В республиканское время этот титул принуждался полководцу сенатом или солдатами за крупную победу и сохранялся за ним до его возвращения в Рим, где давал ему право на то, чтобы справить триумф. Сулла носил этот титул пожизненно. Юлий Цезарь принял его как praenomen23. Однако у Цезаря он еще не служил символом высшей власти, а указывал только на связь полководца с солдатами, и не вошел в официальный титул Цезаря (в его монетах "титула “император” нет)24.

Август, по сообщению Тацита, получал этот титул 21 раз25 и официально сделал его своим praenomen — IMP CAESAR, в то время как у полководцев эпохи республики этот титул следовал за именем (М. Tullius imperator). Август дал титул императора в качестве praenomen своим пасынкам Тиберию и Друзу26, так как в то время это слово еще не было синонимом верховного правителя.

Император Тиберий исключил слово император из своего официального имени (TI CAESAR AVG), но дал его своему усыновленному племяннику Германику за победу над германцами27. Агриппину Младшую Тацит называет дочерью императора, хотя отец ее Германик никогда главой государства не был28. Слово император окончательно утратило свой прежний смысл во время правления Тиберия, о чем Тацит пишет следующее: “Тиберий, считая войну оконченной, предоставил Блезу и то, чтобы легионы приветствовали его императором: это была старинная почесть для полководцев, которые после успешного окончания войны, среди радости и энтузиазма одержавшего победу войска оглашались общим криком. Бывало несколько императоров в одно время, но никто не был выше других. И Август допустил для некоторых лиц этот титул, а теперь и Тиберий для Блеза, но в последний раз”29.

Последующие монархи берут этот титул в качестве praenomen, но еще нерешительно. Только в редких случаях Калигула, Клавдий и Нерон именуются IMP С CAESAR, IMP TI CLAVDIVS, IMP NERO CLAVDIVS CAESAR AVG GERMANICVS, чаще praenomen IMP в их титулах отсутствует. Имена Гальбы и Вителлия писались и с praenomen IMP и без него. Только начиная с Отона, все монархи имеют praenomen IMP, которое становится формальным признаком лица, обладающего высшей властью в государстве. Веспасиан, полное имя которого первоначально было Тит Флавий Веспасиан, принимает официальное имя IMP CAESAR VESPASIANVS AVG (или IMP VESPASIANVS CAESAR AVG).

С этого времени IMP CAESAR AVG становится обязательной частью императорского имени. Исключение составляют только Луций Вер (161—169) и Постум (258—267) — без титула Август, Коммод (176—192) — без praenomen IMPERATOR.

Русские календарные имена латинского происхождения

АВГУСТ, АВГУСТА (от латинского величавый, священный. Так именовался римский император Октавиан). Слово "августейший" означает "царственный".

АГНЕССА (от лат. овечка). Сравните со словом "агнец" что по-латински означает "барашек".

АДРИАН - житель Адрии (ср. Адриатическое море). Форма Андриан неправильна.

АНГЕЛИНА (греческое слово с латинским суффиксом) означает "ангельская", "ангелица")

БЕНЕДИКТ (от лат. благословенный) - в русском варианте "Венедикт". Вспомним знаменитого Венедикта Ерофеева, "Веничку".

ВАЛЕНТИН, ВАЛЕНТИНА (от лат. здоровый, сильный). Ср. название медицинской дисциплины "валеология", а также вспомним пьесу Михаила Рощина "Валентин и Валентина"

ВАЛЕРИЙ, ВАЛЕРИЯ - того же значения, что и предыдущие имена. По-латински "валере" значит "здравствовать". У А.С.Пушкина в "Евгении Онегине" - "В конце письма поставить VALE". Прощаясь, римляне тоже желали здоровья.

ВАЛЕРИАН - то же, что и предыдущие имена .

ВИВИАН (от лат. "вивере" - жить) - живчик. Ср. со словами "виват", "виварий", "вивисекция".

ВИКЕНТИЙ (от лат. глагола "винцере" - побеждать) - побеждающий, преодолевающий. Пример: Викентий Викентьевич Вересаев.

ВИКТОР, ВИКТОРИЯ (от лат. победитель, победа). "Аве, Виктор!" - таким возгласом римляне встречали победившего полководца. В XVIII веке в России говорили "Полтавская виктория".

ВИРИНЕЯ (от лат. зеленый) - зеленеющая, юная, свежая. Известна революционная повесть Лидии Сейфуллиной "Виринея"

ВИТАЛИЙ (от лат. жизнь) - жизненный. Того же корня слова: витамины, витализм, витаскоп.

ГЕРМАН (от лат. "германус" - родной, единокровный) - родной, родственный, братский. Не надо путать Герман (от лат. Germanus) и Германн ( от немецкого Hermann - воин, дружинник). Германн из "Пиковой дамы" А.С. Пушкина - это не имя, а фамилия. "Германн - немец", - замечает пушкинский персонаж.

ДОМНА (от лат. "домус" - дом и "домина" - госпожа, хозяйка). От этого слова в дальнейшем образовалась "донна" и "мадонна". Ср. в русском языке: доминанта, доминировать.

ИГНАТИЙ (от лат. незнаемый, неведомый) - неизвестный, неведомый. Ср. слово "игнорировать".

ИННОКЕНТИЙ (от лат. невинный) - невинный, безвредный.

КАПИТОЛИНА (от латинского названия Капитолийского холма) - рожденная на Капитолии, славнейшем из семи холмов Рима.

КАПИТОН (вероятно, от лат. "капут" - голова) - голован, голова. В старых именословах объясняется как упрямец.

КАСЬЯН (от лат. "кассис", шлем) - шлемоносец. По-латински произносится КАССИАН. Есть и такое объяснение: из рода Кассиев, принадлежащий роду Кассиев. В старорусских верованиях Касьян - самый сердитый из святых ("Касьян на что глянет, все вянет"). А дело в том, что празднование этого святого приходится на 29 февраля, один раз в четыре года.

КЛАВДИЙ, КЛАВДИЯ (от лат. "клаудиус", хромой). Это прилагательное было одним из эпитетов хромоногого Вулкана (Гефеста), бога огня. В медицине ср.: клаудикация - хромота.

КЛАРА (от лат. светлая, ясная) Вспомним: "Клара Милич" И.С.Тургенева, Клара Цеткин, Клара Лучко.

КЛИМЕНТИЙ, КЛИМЕНТ, КЛИМ - по-латински милостивый, снисходительный, милосердный. Климентьев - настоящая фамилия Андрея Платонова. Вспомним также Клима Ворошилова.

КОНКОРДИЯ (от лат. "конкордиа" - согласие). Известно изречение: "Ibi victoria, ubi concordia" - там победа, где согласие.

КОНСТАНТИН (от лат. "констанс" - постоянный) - сын постоянного. Ср. научные термины: констатировать, константа и др.

КОНСТАНЦИЙ, КОНСТАНЦИЯ - то же значение.

КОРНИЛИЙ (от лат. "корну" - рог; рогатый) В России известна также форма Корнелий и сокращенная Корней. См. фамилии: Корнеевы, Корниловы, Корнильевы.

ЛАВР (от "лаурус" - названия дерева лавр, ветви которого считались почетной наградой в античном мире). Вспомним у А.С.Пушкина: "Я не герой, по лаврам не тоскую".

ЛАВРЕНТИЙ - буквально венчающий лаврами. Ср. с предыдущим, а также со словом "лауреат".

ЛУКА - сокращенное от ЛУКИАН.

ЛУКИАН (от лат. "люкс" - свет) - светлый, светящийся. Сравните современное "люкс" - единица освещенности в физике. Не надо думать, что Лукерья образовано от Лукиана, это русский вариант греческого Гликерия (сладкая).

ЛЮЦИЯ, ЛЮЧИЯ - тоже означают светлая, светящаяся.

МАКСИМ (от лат. "максимус" - наибольший) - величайший. Сравните со словами "максимальный", "максимум" и т.п.

МАКСИМИЛИАН - потомок величайшего. Того же корня, что и предыдущее.

МАРИНА (от лат. "маринус" - морской) - морская. Сравните в русском языке: маринист, аквамарин, субмарина.

МАРТИН (от лат. Марс, бог войны) - принадлежащий, или посвященный богу войны Марсу. В русском произношении МАРТЫН. Отсюда и фамилия Мартыновых.

МАТРЕНА - русская форма от МАТРОНА.

МАТРОНА (от лат. "матрона" - госпожа, мать семьи, матушка). В древнем Риме слово "матрона" было весьма почетным, означая мать, как полновластную хозяйку дома. В России имя Матрена приобрело несколько иной оттенок - простая женщина, деревенская простушка. Ср.: кукла-матрешка.

МЕРКУРИЙ - в честь римского бога Меркурия (греческий Гермес). Имя бога торговли связано с латинским словом "меркор" - торгую. Отсюда и фамилия Меркурьевых.

МОДЕСТ (от лат. "модестус" - скромный) - скромник. В XIX веке имя было популярно в России: Модест Мусоргский, Модест Чайковский.

НАТАЛИЯ, НАТАЛЬЯ (от лат. "наталис" - родной, а также от "диес наталис" - день рождества, рождения). По другой версии это женский вариант древнееврейского имени Натан.

НОННА - по одной из версий от лат. "нонна" - няня, кормилица.

ПАВЕЛ, ПАВЛА (от лат. "паулус" - малый, маленький) - малыш, младший в семье.

ПАВЛИНА, ПАУЛИНА - уменьшительное от предыдущего.

ПАТРИКИЙ, ПАТРИКЕЙ (от лат. "патрициус" - аристократ) - сын благородного отца. Ср.: Лиса Патрикеевна из сказок.

ПЕТР (латинизированное греческое слово "петра" - скала, камень), в истории известны полководец Петрей и апостол Петр. Ср. в русском языке: петроглифы, петрография.

РОМАН (от лат."романус" - римский, римлянин). Рим по-латински "Рома", отсюда и Румыния - бывшая римская провинция, и роман как римская литературная форма.

СЕРГЕЙ, СЕРГИЙ - от римского имени "Сергиус" (наиболее известен в римской истории Сергий Катилина). В русских святцах толкуется как высокий, высокочтимый. В церковной речи произносится с ударением на первом слоге. Ср.: святый Сергий Радонежский, "Отец Сергий" Льва Толстого.

СИЛАНТИЙ (от лат. Silens, silentis - молчащий, безмолвный) - молчальник. Ср. название известного стихотворения Ф. Тютчева "Silentium". Сейчас встречается чаще в фамилии Силантьевых.

СИЛЬВАН (от лат. "сильванус" - лесной). В древнем Риме сильванами назывались козлоногие лесные божки, лешие.

СИЛЬВЕСТЕР - того же корня, что и предыдущее ("сильва" по-латински лес). Сильвестер - лесной, леший.

ТЕРЕНТИЙ - от римского имени Теренций (наиболее известен комедиограф Теренций). Смысл имени - назойливый, упрямый. Вспомним русскую сказку о Тетереве и Лисе. Народные формы этого имени: Терех, Терешка.

ТИТ - (от лат. имени "Титус") - защищающий честь. Ср. слово "титул". Теперь больше встречается в фамилии Титовых.

УЛЬЯНА - русская форма от лат. ЮЛИАНИЯ.

УСТИНЬЯ - русская форма от лат. ЮСТИНИЯ.

ФАУСТ, ФАУСТИНА (от лат. "фаустус" - счастливый, удачливый). Доктор Фауст - герой средневековой легенды и персонаж произведения И.В. Гете. У русских чрезвычайно редкое имя.

ФЕЛИКС (от лат. "феликс" - счастливый, благоденствующий).

ФЕЛИЦА, ФЕЛИЦАТА - женский вариант имени, означает счастливая, осчасливленная. Вспомним известную оду Г.Р. Державина "Фелица".

ФЛАВИАН (от лат. "флавус" - рыжий, белокурый) - у римлян означало происходящий из рода Флавиев.

ФЛОР (от лат. "флос" - цветок) - в русском народном произношении утвердилось как ФРОЛ. Ср. также фамилию Фролов.

ФЛОРА - того же происхождения, означает цветущая. Ср. имя богини растительного мира Флоры, просто флоры и города Флоренции.

ФОРТУНАТ ( от лат. Фортуна, богиня счастья, удачи) - счастливец, баловень судьбы. Осталось в фамилии Фортунатов.

ФРОЛ - см. ФЛОР.

ЮЛИЙ, ЮЛИЯ (от лат. имени Юлий, связывавшегося по официальной римской версии с сыном Энея, мифического предка латинян). В древнем Риме означало принадлежность к роду Юлиев. Наиболее известны Гай Юлий Цезарь и его дочь Юлия. Имя Цезаря осталось в названии месяца июля и юлианского календаря.

ЮЛИАН (от лат. "юлианус" - юлианский, приверженец Юлия Цезаря). В истории наиболее известен римский император Юлиан Отступник по прозвищу "Апостат" (IV в. н.э).

ЮСТИН, ЮСТИНИЯ (от лат. "юстус" - справедливый) означает праведный, справедливый. Ср.: юстиция. Русские формы имени: УСТИН, УСТИНЬЯ, отсюда и популярная фамилия Устиновых.

ЮВЕНАЛИЙ (от лат. "ювенис" - молодой, юный) - юноша, юношеский. Ср. медицинский термин - ювенильный или название клуба "Ювентус", от лат. юность.

Из истории английских личных имен

Номенклатура современных английских личных имен представляется своеобразной, весьма причудливой мозаикой, составленной из именований древних и новых, исконно английских и заимствованных, традиционных и придуманных, отличающихся друг от друга по структурным и семантическим признакам. Мужскому имени ABRAHAM, например, около 4000 лет(1), и оно употребляется в странах английского языка в течение нескольких веков (в настоящее время оно распространено главным образом в США), а женское имя SONIA, заимствованное из русского языка, вошло в обиход лишь в двадцатых годах XX столетия.

Английские личные имена, (...) прошли долгий путь исторического развития, путь, неразрывно связанный с историей английского народа и английского языка.

Англосаксы, как и другие древние германские племена, имели лишь одно имя, которое по структуре могло быть простым (Froda — поэт. мудрый; старый; Hwita — белый, светлый, блестящий и др.) и сложным (Aethelbeald — благородный; отличный, превосходный + смелый, стойкий, отважный; Eadgar — поэт. собственность, владение, имущество: счастье; богатый + поэт. копье и др.).

Простые имена постепенно были вытеснены сложными, двухкомпонентными именами; после XIII в. они в номенклатуре английских личных имен не встречаются.

На семантическом уровне некоторые древнеанглийские сложные имена предстают как своеобразные экзоцентрические композиты, значение которых не выводится из суммы значений составляющих их компонентов. Например, Frithuwulf — мир, безопасность; убежище, приют + волк; Wigfrith — борьба; спор, раздор; война + мир; безопасность; убежище, приют.

Значение других древнеанглийских сложных имен современный читатель может легко понять, например: Aethelstan — благородный; отличный, превосходный + камень; Maerwine — известный, славный, великолепный + поэт. друг; защитник. Эти имена представляются уже эндоцентрическими или неидиоматическими сложными словами.

Компоненты сложных имен черпались из особого фонда древнеанглийских именных слов. Англосаксы верили в магические свойства «благожелательных» именных слов дарить носителю имени защиту и покровительство, богатство, здоровье, благополучие, отвагу, славу, почет и т.д. Сюда относятся, например, следующие древнеанглийские слова: aelf — эльф; beorht — яркий, блестящий, светлый; beorn — поэт. человек; воин; герой; eald — старый, старинный; прежний; gar — поэт. копье; gifu, gyfu — дар, подарок; благоволение, милость; god — хороший; добродетельный; благоприятный; полезный, подходящий; умелый; добро, дар; имущество; gold — золото; maere — известный, славный, великолепный; raed — совет; решение; ум, мудрость; rice — могущественный; высокого звания; богатый; власть; sae — море; озеро; sige — победа; успех; stan — камень; sunu — сын; потомок; weard — страж, хранитель; защита; покровительство; стража; поэт. владелец; лорд; wig — борьба; спор, раздор; война; битва; доблесть; военная сила; wine — поэт. друг; защита; wulf — волк и др.

Некоторые из этих слов имели, по-видимому, строго определенное место в сложном имени, т.е. они могли быть либо только первым, либо только вторым компонентом имени, а часть именных слов могла занимать любое из этих двух мест. Например, слова aelf, aethele, ead, eald, god, gold употреблялись лишь в качестве первых компонентов композиты, слова beald, gar, gifu, raed, rice, stan, weard — в качестве вторых, a beorht, maere, sige, wig, wine, wulf — в качестве любых компонентов сложных имен.

Принадлежность лиц к одной семье указывалась использованием мотивированных аллонимов, созданных либо путем аллитерации, либо путем комбинирования компонентов имен родителей. Английский ономатолог Уидиком приводит следующий любопытный пример аллонимов с аллитерацией согласного т. Три дочери англосакса по имени Maerewald — известный, славный, великолепный + власть; контроль; властелин были названы Mildthryth — мягкий, кроткий; милосердный; добрый + поэт. могущество; власть; сила; величие; слава; блеск (современное женское имя MILDRED), Mildburh — мягкий, кроткий; милосердный; добрый + крепость, замок; обнесенный стенами город и Mildguth — мягкий, кроткий; милосердный; добрый + поэт. бой, битва; война)(2).

Комбинирование компонентов имен родителей для указания родственных отношений хорошо видно из примеров, приводимых другим известным английским ономатологом Перси Рини. В начале VII в. племянник короля Нортумбрии Эдвина Hereric — армия; войско; множество + могущественный; высокого звания; богатый; власть и его жена Breguswith — поэт. вождь, господин, король + сильный, суровый; жестокий; деятельный назвали свою дочь Hereswith — армия; войско; множество + сильный; суровый; жестокий; деятельный. Имя Св. Вулфстана (Wulfstan — волк + камень}, епископа Вустера (1062—95) составлено из первого компонента имени матери Wulfgifu — волк + дар, подарок; благоволение, милость и второго компонента имени отца Aethelstan — благородный; отличный, превосходный + камень(3).

По структурным и семантическим признакам древнеанглийские женские имена ничем не отличались от имен мужских. Показателем рода имени выступал второй компонент. У мужских имен он был представлен именами существительными мужского рода: gar — поэт. копье; hafoc — ястреб; helm — защита, покрытие; шлем; поэт. защитник, покровитель; man(n) — человек; муж; герой; raed — совет; решение; ум, мудрость; sige — победа; успех; sunu — сын; потомок; weard — страж; хранитель; защита; покровительство; стража; поэт. владелец, лорд; wig — борьба; спор, раздор; война; wine — поэт. друг; защитник и др. Вторым компонентом женских имен были, соответственно, имена существительные женского рода: burg, burn — крепость, замок; обнесенный стенами город; frithu — мир; безопасность; убежище; приют; gifu, gyfu — дар, подарок; благоволение, милость; guth — поэт. бой, битва; война; henn — курица; run — тайна, секрет; (тайный) совет; руна и др.

В качестве вторых компонентов использовались также имена прилагательные. У мужских имен это, как правило, имена прилагательные, указывающие на общественное положение и черты характера носителя имени: beald — смелый, стойкий, отважный; beorht — яркий, блестящий, светлый; heah — высокий; возвышенный; величественный, важный; горделивый, надменный: heard — твердый; тяжелый, трудный; сильный; энергичный; смелый, отважный; стойкий; maere — известный, славный, великолепный; rice — могущественный; высокого звания; богатый; власть и др.

Многие женские имена в качестве второго компонента имеют имя прилагательное leof — дорогой, любимый; приятный.

Нашествия скандинавов (датчан и норвежцев) на Англию, начавшиеся в конце VIII в. и повторявшиеся в течение последующих столетий до XI в. (в 1042 г. политическое господство датчан было уничтожено), по-видимому, не оказали существенного влияния на систему имен, сложившуюся у англосаксов в то время. Скандинавы осели в восточных, центральных и северных частях Англии (территории Эссекса, Восточной Англии, часть территории Мерсея и Нортумбрии), образовав «область датского закона». Сравнительно быстро они слились с англосаксами, усвоив их нравы, язык, религию, общественные порядки и учреждения.

Крупным политическим событием, повлиявшим на дальнейшее развитие английского народа и английского языка, как известно, является вторжение в Англию норманнов, жителей северной области Франции — Нормандии. В 1066 г., после разгрома войск англосаксов при Гастингсе, герцог Нормандии Вильгельм был провозглашен королем Англии. Высшие гражданские и церковные должности заняли прибывшие с ним и переселившиеся позже чиновники и представители духовенства, говорившие на нормано-французском языке — разновидности старофранцузского языка.

Завоеватели импортировали свои антропонимы (современные имена HUGO, RALPH, RICHARD, ROBERT, ROGER, WILLIAM и др.), которые вскоре стали вытеснять англосаксонские имена. Усвоение новых имен шло более интенсивно среди правящих кругов. Выжили лишь считанные англосаксонские имена, например, ALFRED, EDGAR, EDMUND, EDWARD, ETHELBERT, HILDA, MILDRED и др.

Вытеснению англосаксонских имен способствовало также влияние христианской религии, обращение в которую началось в Англии в VII в. Миссионеры папы Григория Великого начали прибывать в Англию из Рима в конце VI в. Они пользовались поддержкой коро- левской власти, и распространение христианской религии происходило довольно быстро. Монастыри и школы, преподавание в которых велось на латинском языке, постепенно становятся центрами распространения древнегреческой, римской и христианской культуры.

Номенклатура личных имен начинает пополняться библейскими именами, непонятными для основной массы населения. Члены королевской семьи и высшие должностные лица начинают именоваться каноническими христианскими именами. Однако низшие слои населения по-прежнему именовались понятными им языческими именами, и до конца XVI в библейские имена еще не заняли доминирующего положения в системе английских личных имен. Как указывает Уидиком, в конце XII в. по частотности употребления библейское имя JOHN занимало лишь пятое место, уступая первые места именам WILLIAM, ROBERT, RALPH и RICHARD. А женские библейские имена MARY, ANNE, JOAN и ELIZABETH впервые упоминаются в письменных памятниках в начале XIII в.

В 1382—1384 гг. появился перевод Библии на среднеанглийский язык, выполненный Джоном Виклифом, а в 1538 г. в Англии вводится обязательная регистрация новорожденных, получавших имена и фамилии при крещении. По всей вероятности, начиная с этого времени церковь добивается более интенсивного и широкого распространения канонических христианских имен. В XVI—XVIII вв. самыми распространенными мужскими именами были норманнское имя WILLIAM и библейские имена JOHN и THOMAS, а наиболее популярными женскими именами стали ELIZABETH, MARY и ANNE(4).

Реформация — социально-политическое движение, принявшее в странах Западной Европы в XVI в. форму борьбы против католической церкви, — внесла существенные изменения в систему английских личных имен. Небиблейские имена святых попали в опалу, и в конце XVI в. такие имена, как AGNES, BARBARA, BASIL, CHRISTOPHER, DENIS, KATHERINE, MARTIN, VALENTINE и др., стали встречаться редко. В это же время широкое распространение получили имена из Ветхого Завета: AMOS, BENJAMIN, ELIJAH, HANNAH, JACOB, JOSEPH, SAMUEL, SARAH, SUSAN и др. Имятворческая фантазия пуритан, наиболее радикально настроенных сторонников движения, пополнила номенклатуру того времени «добродетельными» именами CHARITY, FAITH, HOPE, PRUDENCE и др. (ср. русские женские имена Вера, Надежда, Любовь).

Как известно, пуритане подвергались суровым репрессиям, и в первой половине XVII в. они были вынуждены эмигрировать в английские колонии в Северной Америке. В настоящее время в США ветхозаветные библейские имена ABRAHAM, ADAM, BENJAMIN, DANIEL, ELIHU, IRA, ISAAC, SAMUEL и др. встречаются гораздо чаще, чем в Англии. Это объясняется, по-видимому, традициями, восходящими к периоду колонизации Америки и образования США.

Фактором, оказавшим значительное влияние на развитие системы английских личных имен, является литература, самым тесным образом связанная с общественно-политической историей страны. Трудно переоценить ее роль в формировании общественного сознания, нравов и вкусов членов общества. Чосер, Сидней, Спенсер, Шекспир, Милтон, Дефо, Свифт, Ричардсон, Филдинг, Смоллетт, Стерн, Скотт, Диккенс, Теккерей, Бронте, Элиот, Теннисон, Голсуорси, Шоу и др. в Англии, Купер, Хоторн, Бичер-Стоу, Твен, Драйзер, Льюис и др. в США создали галерею литературных типов и персонажей, имена которых многие поколения англичан и американцев давали своим детям.

Среди английских личных имен по-прежнему популярны придуманные имена: PAMELA — персонаж романа Сиднея «Аркадия» (1590); STELLA — героиня цикла сонетов Сиднея «Астрофель и Стелла» (1591), CLARIBEL — персонаж поэмы Спенсера «Королева фей» (1590—96); VANESSA — имя героини поэмы Свифта «Каденус и Ванесса» (1726) и др.

Исторические романы В. Скотта и цикл поэм Теннисона «Королевские идиллии» (1859—85) дали вторую жизнь многим забытым именам: AMY, ENID, GARETH, GERAINT, GUINEVERE, GUY, LANCELOT, NIGEL и др. Забытое женское имя ALICE стало популярным во второй половине XIX в. после выхода в свет сказок Л. Кэрролла «Приключения Алисы в стране чудес» (1865) и «Алиса в Зазеркалье» (1871).

В XIV—XVI вв. в Англии редко встречались носители двух личных имен, например, JOHN WILLIAM Whytting, JOHN PHILIP Capel, THOMAS MARIA Wingfield(5) и др. В XVII—XVIII вв. именование двумя и более личными именами, в особенности девочек, было довольно распространенным явлением. Однако двойные имена MARY ANNE, MARY JANE, SARAH JANE и др. и в то время рассматривались как одно имя(6).

Современные женские имена, образованные путем объединения частей двух имен, например, ANELLA (< ANN(E) + ELLA), MARIANNE (< MARY + ANNE), SARALINDA (< SARA(H) + LINDA) и др., по-видимому, вошли в обиход несколько позже. Весьма возможно, что создание имен путем контаминации— явление, продуктивное и в наше время, — было вызвано стремлением иметь звучное, более короткое и цельнооформленное имя. Постепенно контаминированные имена вытеснили моду давать девочкам двойные имена типа MARY ANNE, MARY JANE и др., и в настоящее время наличие двух личных имен у англичан и американцев явление довольно редкое(7).

До сих пор речь шла об эволюции полных или исходных имен, используемых для называния лиц в документах, удостоверяющих личность владельцев, при обращении к лицам в официальной и торжественной обстановке. Полные или исходные формы имеют производные формы или дериваты, которые используются, главным образом, при обращении к лицам в неофициальной обстановке, в кругу знакомых, друзей, близких и родных.

Количество дериватов точному учету не поддается. Объясняется это характером их функционирования: фантазия творцов именований для обращения к друзьям, любимым, близким, родным и к детям необозрима. (...)

Доминирующими моделями образования дериватов являются сокращение и аффиксальное словопроизводство. Путем сокращения образуются сокращенные имена: BEN (< BENJAMIN), DAN (< DANIEL) и др., а аффиксальное словопроизводство широко используется для образования гипокористических (уменьшительных или ласкательных) имен: DANNY (< DAN < DANIEL), JIMMY (< JIM < JAMES) и др.

Сокращение при образовании дериватов затрагивает начало, середину и конец исходного имени:

а) аферезис, например, NESS (< AGNES), TONY (< ANTHONY, ANTONY), TINA (< CHRISTINA) и др.;

б) синкопа, например, AUSTIN (< AUGUSTIN), ALINE (< ADELINE) и др.;

в) апокопа, например, ALEC (< ALEXANDER), ALF (< ALFRED), AG (< AGNES) и др.

Особенность деривации в системе английских личных имен состоит в том, что аффиксация выступает как своеобразная вторичная деривация по отношению к сокращению и без него, как правило, не используется. Исключение из этого правила — несколько гипокористических имен, например, EVIE, JOHNNY и др. , образованные без сокращения односложных полных имен EVE, JOHN и др. Таким образом, картину образования английских дериватов можно представить в следующем виде: от полных или исходных имен, например, DANIEL и THEODORE, образуются сначала сокращенные имена DAN и TED, а от них образуются гипокористические имена DANNY, TEDDY. Можно поэтому сокращенные имена называть первичными дериватами, а гипокористические имена — вторичными дериватами полных имен.

Сокращенные имена имелись еще у англосаксов. Еще в VIII в. встречались сокращенные имена Eda < Edwine > EDWIN, Sicga < Sigewrith и др.(8)

После завоевания Англии норманнами в английский язык про- никают старофранцузские уменьшительные суффиксы -el, -el, -in, -on, -ot. Образуются уменьшительные или ласкательные имена Hamel, Hamelin, Hamelet (< Ham < Hamon(d) + -el, -el-in, -el-ot), Bartelot, Bartelet (< BART < BARTHOLOMEW + -el-et) и др. В это же время для образования вторичных дериватов используются также английские суффиксы -cock, -kin: Adcock, Malkin. Эти суффиксы были продуктивными в XI—XIV вв., и теперь их можно встретить в фамилиях, возникших в среднеанглийский период: Atkin (< Ad < ADAM + -kin), Babcock (< BAB < BARBARA + -cock), Tomkin (< TOM < THOMAS + -kin) и др.

Начиная с XV в. гипокористические мужские и женские имена образуются при помощи продуктивных суффиксов -ie, -у, например: BETTIE, BETTY (< BET < ELIZABETH), JOHNNY (< JOHN), PEGGY (< PEG < MARGARET) и др. Возникнув в Шотландии, эти суффиксы из сферы имен собственных постепенно проникли также и в сферу имен нарицательных, например: birdie, bookie, doggie, granny, lassie, nightie и др.

Необходимо отметить, что в настоящее время наблюдается тенденция использовать дериваты также в деловой обстановке, на совещаниях, заседаниях, пресс-конференциях, в публичных выступлениях, в печати и т. д. Дериваты постепенно становятся легальными, официальными именами, употребляемыми вместе с сопровождающими словами вежливости: honourable — почтенный, reverend — преподобный, doctor — доктор (ученая, степень), mister — мистер, господин и т.д. Например, Dr. (doctor) BILLY, Hon. (honourable) JIMMIE, Rev. (reverend) IKIE и др.(9)

В пополнении номенклатуры современных английских личных имен значительную роль играют фамилии. В наши дни образование личных имен от фамилий больше распространено, пожалуй, в США, чем в Великобритании. Практика именования потомков фамилиями была особенно заметной в Англии в XIX в., хотя в аристократических семьях она существовала еще в XVII—XVIII вв. Классическим примером, иллюстрирующим превращение фамилий в личные имена, может служить распространенное женское имя SHIRLEY — имя героини одноименного романа (1849) Шарлотты Бронте. (...)

Среди распространенных женских имен выделяются две группы сравнительно новых антропонимов, этимологически связанных с названиями цветов и растений, а также с названиями драгоценных камней. Например:

BLOSSOM — цвет, цветение; BUTTERCUP — лютик; CLOVER — клевер;

DAFFODIL — бледно-желтый нарцисс; FLOWER — цветок, цветение;

IVY — плющ; LILAC — сирень и др.

AMBER — янтарь; BERYL — берилл; CORAL — коралл;

PEARL — жемчуг; RUBY — рубин и др.

С другой стороны, среди мужских имен выделяется группа «благородных» имен, этимологически связанных с названиями различных титулов: BARON — барон; COUNT — граф; DUKE — герцог; EARL — граф (английский); KING — король: MARQUIS — маркиз и др.

У женских имен BLOSSOM, BUTTERCUP, CLOVER и др. и у мужских «благородных» имен есть классические предшественники, которые, по-видимому, послужили образцами для появления этих английских личных имен: SUSAN (< др.-евр. лилия), ANTHEA (< др.-греч. цветок), DAPHNE (< др.-греч. лавр), VIOLA (< лат. фиалка), BASIL (< др.-греч. царский), CANUTE (< др.-сканд. человек знатного, благородного происхождения), CYRIL (< др.-греч. господин, властитель) и др.

В английской газете «Таймс» ежегодно публикуются списки самых распространенных имен, которые дают возможность хотя бы приблизительно представить эволюцию современных антропонимов. В 1949 г., например, самыми популярными были следующие мужские имена: 1) JOHN, 2) RICHARD, 3) PETER, 4) DAVID, 5) CHARLES, 6) MICHAEL, 7) WILLIAM, 8) ROBERT, 9) CHRISTOPHER и 10) JAMES.

В первой десятке женских популярных имен тогда числились: 1) ANN, ANNE, 2) MARY, 3) ELIZABETH, 4) JANE, 5) SUSAN, 6) MARGARET, 7) SARAH. 8) CAROLINE, 9) JENNIFER и 10) FRANCES(10).

В 1966—67 гг. распределение мест в первой десятке популярных мужских и женских имен несколько изменилось. Мужские имена распределились следующим образом: 1) JAMES, 2) JOHN, 3) CHARLES, 4) DAVID, 5) WILLIAM, 6) ANDREW, 7) RICHARD, 8) EDWARD, 9) ROBERT и MARK(11). Женские имена соответственно заняли следующие места: 1) JANE, 2) MARY, 3) LOUISE, 4) ELIZABETH, 5) ANN, ANNE, 6) SARAH, 7) EMMA, 8) LUCY, 9) CLARE и 10) CATHERINE(12).

Таков вкратце путь, пройденный английскими личными именами.

История немецких имён и фамилий

Личные имена принадлежат к наиболее древним онимам. Фамилии появились значительно позже.

Немецкие личные имена, с которыми мы встречаемся сегодня, накопились в нём постепенно, были заимствованы из разных источников. Часть их восходит к древним германским онимам, многие в разное время были заимствованы у других народов. Особенно сильная тяга к иностранным именам наблюдается в наши дни.

В современной немецкоязычной культуре человек носит два типа имени: личное (Rufname) и фамилию (Familienname). Отчество (Vatersname) в немецкой среде отсутствует. В обиходе словом der Name обозначают фамилию: "Mein Name ist Müller."; "Wie war doch gleich der Name?" («Ваша фамилия?» – обычный вопрос человека, запамятовавшего фамилию собеседника): Der Name steht an der Wohnungstür. В официальных документах где требуется полное имя, имеется графа «Vorname und Name», т.е. личное имя и фамилия.

Древнейшие из имён германского происхождения зародились в VII–IV вв. до н.э. Как и в других индоевропейских языках, они составлены из двух частей и были призваны магически «влиять» на судьбу человека, дарить ему силу, отвагу, победу, покровительство богов и т.п. Это отражено в этимологии и сегодня существующих древних имён типа Eberhart ("stark wie ein Eber"), Bemhart ("stark wie der Bär"), Wolfgang, ср. русские Святослав, Горисвета, Владимир. Из древнейшего слоя личных имён – их обнаружено около 2 000 – сегодня едва ли наберется сотня действующих. Уже в раннем средневековье был полностью утрачен «магический смысл» личных имён.

Во второй половине VIII в. в немецкий язык начинают проникать из Италии имена, связанные с христианством: сначала имена из Ветхого Завета – Adam (древнееврейск. «первородный»), Susanne (древнееврейск. «лилия»), затем Andreas (греч. «храбрый»), Agathe («добрая»), Katharina («чистая»), из латинского – Viktor «победитель», Beata «счастливая». Особенно активно библейские имена заимствовались в XV в. Причём в католических семьях предпочтение оказывалось и оказывается именам святых – покровителей младенцев, в лютеранских – именам библейских персонажей. Личные имена религиозного содержания создавались и из немецких слов и основ: Traugott, Fürchtegott, Gotthold и т.п.

Выбор личного имени часто подвержен влиянию моды

– то это романтически «нордические» (Knut, Olaf, Sven, Birgit), заимствованные из древнегерманской мифологии или из героического эпоса (Siegfrid, Siegmund и др.),

– то французские имена (Annette, Claire, Nicole, Yvonne),

– то русские (Vera, Natascha, Sascha), итальянские или англо-американские.

Так, в 1983 году в районе Берна (ГДР, близ Лейпцига) наиболее частыми именами девочек были Nicole, Anja, Susanne, Maudy, Christin, Yvonne. У мальчиков – Christian, Thomas, Stefan, Patrick, Michael, Sebastian.

Мода на имена в немалой степени формируется в подражание. В былые времена детям охотно давали имена монархов (в Пруссии – Friedrich, Wilhelm; в Саксонии – August, Johann, Albert; в Австрии – Joseph, Leopold, Maximilian), а также имена героев литературных произведений.

Сегодня при выборе имени ощущается сильное влияние кино, телевидения и эстрады, наблюдается также тяга к оригинальности, уникальности, необычности имени. Известные ранее имена часто пишут на иностранный лад: Elly, Sylvia, Gaby (вместо Elli, Silvia, Gabi). Некоторые имена вышли из моды. Их сегодня дают очень редко. Люди старшего поколения носят имена, которые в настоящее время уже не употребляются. (...)

В быту многие личные имена, особенно длинные, сокращаются, например: Ulrich –> Ulli; Bertolt –> Bert(i); Bernhard –> Bernd; Katharina –> Kat(h)e; Friedrich –> Fritz; Heinrich –> Heinz, Harry; Johannes –> Hans; Susanne –> Susi. Некоторые из этих, так называемых гипокористических имён, стали сегодня употребляться наравне с исходным, т.е. самостоятельно, например: Fritz, Heinz, Hans.

Немецкие фамилии

сложились значительно позже, чем имена личные. Они развились из так называемых прозвищ (Beinamen), которые первоначально содержали информацию

– о происхождении носителя имени,

– о месте его рождения: Walter von der Vogelweide, Dietrich von Berne.

Многие прозвища указывали на какие-либо физические или другие отличия данного лица: Friedrich Barbarossa (= Rotbart, «Рыжебородый»), Heinrich der Lowe и др. С течением времени это прозвище стало передаваться наследникам и закрепляться в официальных документах.

Известный немецкий лингвист В.Фляйшер указывает, что с XII в. начинается появление немецких фамилий сначала в больших городах на западе. На севере же, в провинции Ганновер они были введены только в начале XIX в. по указу Наполеона. Родовые имена, фамилии закрепились прежде всего за феодалами. (...) Фляйшер приводит как пример действующие лица пьесы Лессинга «Минна фон Барнхельм»: Fräulein von Barnhelm, Major von Tellheim – дворяне, слуги же – Just, Franziska. И сегодня домашнюю прислугу принято называть просто по имени, в отличие от обычного обращения:

Frau + имя или фамилия

Herr + имя или фамилия

Подавляющая часть современных немецких фамилий сформировалась из личных имён (Walter, Hermann, Peters, Jacobi), прозвищ (Bart, Stolz) и наименований профессий, занятий (Müller, Schmidt, Koch, Schulze, Schumacher).

Имена и раскол (Пересмотр русских имён в XVII веке)

В XVII в. идея славянского единства считалась важнее национального размежевания на русских, украинцев и белорусов, и деятели культуры всех славянских земель трудились для всех славян. В частности, в белорусско-литовском городе Вильно (ныне — Вильнюс, столица Литвы) была составлена "Грамматика" Мелетия Смотрицкого, по которой учились вплоть до XIX в. и в Москве, и на Балканах. Там же служили делу славянского просвещения Лаврентий Зизаний и Франциск Скорина, которого считают одним из основоположников белорусской филологии. В Киеве был составлен "Лексикон словено-роський" для перевода слов церковнославянского языка на "русский". Как видно из заглавия, его автор, монах Киево-Печерской лавры Памва Берында, ещё не считал язык, звучавший вокруг него, украинским.

Деятели дружеских православных церквей неоднократно указывали своим московским коллегам, что отдельные места в церковных книгах, имевших хождение, на Руси, не всегда точно соответствуют тому, что написано в тех же книгах на греческом языке. Частичные пересмотры и новые переводы отдельных книг, осуществленные в XVI в., не изменили общей картины. В XVII в. было решено сделать полный пересмотр всех церковных книг. Это была поистине титаническая работа, для которой в самой Москве не нашлось достаточного количества квалифицированных людей, владевших и греческим и церковнославянским языками. На помощь были приглашены деятели Юго-Западной Руси без учёта того, что и общенародный и церковнославянский языки Киева и Вильны к этому времени стали существенно отличаться от московского. В результате многое оказалось исправленным на юго-западный манер. Это в значительной мере коснулось и личных имён.

Пересмотр церковных книг преследовал цель возвращения имён к "наиболее правильным" формам, в каких они употреблялись в византийских источниках. Однако задача эта оказалась практически невыполнимой: многие имена в живом русском произношении слишком далеко отошли от своих византийских прообразов, потому что и сам новогреческий язык отошёл от того состояния, в каком он был в Византийский период, и, наконец, потому, что некоторых имён в византийских источниках не существовало — они были заимствованы из южнославянских книг или искусственно созданы в церковной литературе.

В результате всех исправлений хорошо освоенные русские формы календарных имён оказались замененными фактически формами другого языка, не приспособленными для употребления в русской среде. Новые списки имён были отпечатаны и разосланы по всем епархиям в качестве образцов для следования, но все предыдущие издания, а также многочисленные рукописные книги не были изъяты из употребления, можно было обращаться и к ним. Так, в результате вариантность имён стала возрастать, а опечатки, не сразу обнаруженные, ещё больше ее умножили.

По-видимому, рост численности календарных имён, отмеченный в XVII-XIX вв., отчасти связан с этим реформированием, когда отдельные варианты были восприняты как самостоятельные имена. Так, например, в разных местах календаря встречаются имена Исаак, Исаакий, Исакий. Филологически это одно и то же имя, а вот агиографически это — разные имена, потому что они закреплены за разными персонажами и датами. (Агиография — от греческих слов, означающих "святой" и "пишу, описываю" — отрасль церковной литературы, содержащая описание жизни святых.)

Пересмотр церковных книг привёл к реформированию Русской церкви, потрясшему всю страну. Была обнаружена неточность в совершении некоторых церковных обрядов и принято решение исполнять их по-иному. Но значительная часть духовенства отказалась от этого, поскольку своеобразная русская обрядовость уже сформировалась. На Соборе 1656 г. приверженцы старых обрядов были прокляты и подверглись жестокой расправе: их и их приверженцев изгнали из центральных районов страны на далекий Север и в Сибирь. Разделение русских церковных деятелей на сторонников старых и новых обрядов принято называть расколом православной церкви, а приверженцев старых обычаев — раскольниками, или старообрядцами. У них сохранились в неизменном виде дореформенные книги и традиции. В их календари не вошли те новые имена, которые появились после XVII в., и исправления форм имён, принятые в XVII в. (например, такие имена, как Сава, Саватий, они пишут с одним "в").

Поскольку первоначально заимствованные русскими церковные имена восходили к средневековому греческому (византийскому) языку V—VII вв., а реформирование происходило с опорой на новогреческий язык, претерпевший к тому времени существенные изменения, многие "исправленные" имена оказались как бы повторно заимствованными из другого языка и в таких формах вошли в церковные книги. В народе же продолжали звучать их хорошо освоенные русским языком варианты. Приведем некоторые примеры: имя Зенон стало писаться Зинон, Баптос — Ваптос, Бонифатий — Вонифатий, Сотер — Сотир и затем ошибочно превратилось в Сатир. Хорошо освоенные русским языком имена Агафангел, Панкратий, Асинкрит во многих календарях после реформы стали писаться Агафаггел ("АгаИаггел" через "фиту"), Пагкратий, Асигкрит, имя Агей получило варианты Аггей, Аггий и Ангий.

Реформа XVII в. значительно усложнила орфографию имён, стремясь приблизить ее к греческой, где были буквы "кси", "омега", "фита", "ижица" и ряд других, ненужных для написания слов русского языка. Поскольку при реформировании церковных книг основное внимание обращалось не на поиски наиболее удобных форм имён для включения их в русские тексты, а на приближение их к греческим образцам, считавшимся наиболее правильными, календарные имена в их церковной форме оказались оторванными от живого русского произношения. Произошло их расщепление на церковные и светские формы. При этом не учитывалось, что массовый материал, освоенный народным языком, не может быть переделан путём регламентирования. Он продолжает жить в устах народа, развиваясь по законам живого языка. "Исправленные" же формы оказываются как бы новыми именами, обычно похожими на народные, но не тождественные им. Иногда же реформированные и традиционные формы имён расходились так далеко, что их связь осуществлялась только благодаря тому, что они стояли под теми же календарными датами.

Особенно наглядно различие народных и реформированных форм одного и того же имени можно показать на примере имени Георгий. Оно происходит из греческого Георгиос, буквально "земледелец". Это древнее, ещё дохристианское имя было один из многочисленных эпитетов Зевса, считавшегося покровителем земледелия, в частности, — разведения маслин. У христиан же возник образ Георгия Победоносца, поражающего змея и в некоторых своих функциях приближающегося к Марсу древних римлян. Книжная форма имени — Георгий. Но в древнерусском языке "г" (h) перед "и", "е" исчезло, откуда Еорий и затем Юрий. Интересно, что в новогреческом языке это имя также претерпело серьезные изменения, превратившись в Йори.

При реформировании русских церковных книг имя повторно восстановили в письменной форме Георгий, но в русском языке XVII в. двоегласные сочетания были невозможны, и в народных говорах "г" и "е" поменялись местами. Получилось Егорий и Егор, с усечением конечного -ий. Лишь в XIX—ХХ вв. книжное написание Георгий стало произносительной нормой литературного языка.

Женские имена слабо представлены в церковных календарях, и среди них до сих пор много неясных. Так при пересмотре календарных имён во второй половине XIX в. имена Леонилла, Неонилла, Леовилла, Неовилла, Неонила и Лонилла были объединены как варианты одного и того же имени. Добавим народные формы этого имени Ненила, Немила, Нинила. Народная форма Марьяна имеет календарные соответствия Мариамн и Мариамна, которые иногда считаются вариантами имени Мария. В народных говорах встречаются также формы Маремьяна, Маревьяна, Марьянна, Маряна. В первоначальных минеях это имя имело форму Маримияния, а в некоторых рукописных календарях — Мариана.

Итак, "исправление" церковных книг привело прежде всего к увеличению числа вариантов имён. В частности, они неизбежны там, где в греческих именах писалась буква "ипсилон" (v, Y), давшая при раннем заимствовании у, а при реформировании замененная "ижицей", звучавшей как "и", ср. формы Вавула — Вавила, Лукерья — Гликерия, Куприян и Киприан, Курил и Кирилл, Курьяк и Кириак, Сумеон и Симеон (написания: Cvмеонъ, Кvрiлъ, Кvрiакъ, Кvпрiанъ). Подтверждение реальности существования таких форм находим в фамилиях Куприн, Курилов, Курилин, Курьяков, Вавулов, Вавулин, Суменов. Надо иметь в виду, что фамилии — это лучшее доказательство существования в народных говорах тех или иных вариантов календарных имён, порой самых невероятных и непредсказуемых.

«Настоящие русские» имена

С личными именами у советских евреев возникали некоторые проблемы (а для тех, кто остался в СНГ, они остались и поныне). Не так чтобы очень большие, были и посерьезнее - но все же... Действительно, как назвать ребенка? Традиционные имена наподобие Сары и Абрама, которыми пользовались тысячелетия, стали звучать «не в тему», или, вернее, звучать как дразнилки. Приходилось подстраиваться под русские имена, но и это было непросто. Они не всегда удачно сочетались с библейским отчеством и предательской фамилией.

Однако, как всегда, евреи приспособились. Они стали предпочитать имена общепринятые, стало быть, «русские», «как у всех», но в то же время и не совсем, с легким оттенком иностранности: Альберт, Марк, Аркадий, Эдуард, Жанна, Элла... Или же прибегали иногда к маленькому акустическому обману: ребенок вместо Моше нарекался Миша, вместо Баруха — Борис, вместо Ривки — Рита... Обычные русские имена. И в то же время — почти еврейские. Нет проблем.

Но что же такое обычные русские имена? Не будем заниматься ономастикой, просто вспомним известные факты. В большинстве случаев русские имена ведут происхождение из греческого языка (Николай — «победитель», Василий — «царь» и т. д.) или — много реже — из латинского (Валентин — «крепкий», Иннокентий — «невинный»). Истинно славянских имен у русских так мало, что их можно пересчитать по пальцам: Владимир, Светлана, Людмила, всевозможные «славы» — Святослав, Ярослав и пр. Вот, пожалуй, и все. Славянское происхождение других имен уже сомнительно. Олег (Ольга), Глеб, Игорь, вероятно, пришли в Россию вместе с варягами. Вадим («последний русский славянин», как значится у Лермонтова) — имя персидское. Нерусское происхождение русских имен вполне объяснимо: детей нарекала при крещении церковь, религия пришла на Русь от греков, и, понятно, прежние, «языческие», имена были искоренены и заменены Филиппами и Александрами. Со временем пришлые имена настолько обрусели, что никто не задумывается теперь об их происхождении и смысле.

Среди множества употребляемых ныне в России имен мы выделяем «настоящие русские». В нашем представлении это имена, идущие из глубинки, из недр, сермяжные, простые, православные, народные, не испорченные модой, образованием и иностранщиной, те, что носили, к примеру, персонажи пьес Островского: Авдей, Агей, Савелий, Иван, Гаврила... Приглядимся к ним пристальнее.

Имена давала православная церковь — это верно. Но она нарекала детей в честь древних библейских праведников или святых и мучеников. А святые эти, в свою очередь, нередко получали имена опять-таки в честь библейских героев и пророков. Последние, как можно догадаться, были евреями, и потому еврейские имена проникли в русский (да и, конечно, не только в русский) язык и прочно там окопались. Некоторые из них Россия приняла почти без изменений, другие же узнать не всегда просто: сначала они переиначились на греческий лад, потом на славянский. Однако, приглядевшись, можно угадать в Ереме пророка Иеремию, а уж в Исае опознать Исайю много проще.

В силу несходства языков и несовершенства перевода библейские имена часто звучат по-гречески, а затем и по-русски не так, как в иврите. Звук «б» обычно переходит в «в» (Варфоломей, Вениамин); впрочем, и в иврите существует то же чередование звуков. Звук «х», передаваемый буквами «хет» и «хей», в греко-русском варианте исчезает совсем или же (как иногда и в иврите) передается звуком «а» («я»). Так, вместо пророка Элияху появляется Илья-пророк. «Ф» иногда переходит в «т» или «в». Греки не умели произносить звуки «ш» и «ц», поэтому вместо Моше они говорили Моисей, вместо Шломо — Соломон. По этой же причине у русских вместо Шошаны появилась Сусанна (в других языках — Сюзанна). В иврите это имя происходит от слова «шеш» — шесть (оно попало и в русский язык) и означает прелестную, чистую, белую шестилепестковую лилию. Когда я учился в институте, у нас в группе была девушка с этим именем, и она очень его стыдилась... С началом эмансипации евреи стали заменять лилию на «международно» звучащую Розу; вот почему это имя было столь распространено где-нибудь в Одессе.

Теперь нам понятно, как имя Элиша («спасение в боге») превратилось в русского Елисея, знакомого всем по сказке Пушкина о мертвой царевне и семи богатырях. Здесь кстати сказать о сочетании букв «эль», которое часто встречается как в начале, так и в конце имени.

Оно обозначает «Бог». Например, Рафаэль — это «исцеление божье». В русско-греческой традиции окончание «эль» звучит как «ил»: Михаил («кто как бог»; тот же смысл имеет имя Михей), Гавриил (т. е. Гаврила) и т. д. Последнее имеет в своем корне слово «гевер» — «мужчина и означает «муж божий». Так что знаменитые строки «Служил Гаврила хлебопеком, Гаврила булки испекал» этому имени явно не подходят.

К этой же группе относится имя Даниил (Данила) — «судья божий» (слово «дан» означает «судил»). Знатоки Библии помнят, как Даниил мастерски рассудил происшествие с Сусанной (Шошаной) и старцами, ставшее предметом картин множества первоклассных живописцев, в том числе русских (нечастый случай, когда библейский сюжет дает повод изобразить обнаженное женское тело). К семье на «эль» принадлежит и Лазарь (Элиазар — «помогающий богу»).

Непроизносимое имя Бога передается еще буквой «хей», которой иногда предшествует буква «йуд». В русском языке эти буквы действительно не произносятся или же звучат как окончание «ия» или «йя»: Захария (Захар) — «помнящий бога», Иеремия (Еремей) — «возвышенный богом» (буквы «р» и «м» составляют корень слова «поднимать»; например, «рама» — «высота»). Имя Исайя (Исай) означает «божье спасение» (знает ли об этом Александр Исаевич Солженицын?), а Авдей — «раб божий» (в иврите ему соответствует имя Овадия). «Авад» — это раб; родственно ему слово «авода» — работа; впрочем, кто в Израиле не знает этого слова?

Как говорится, где Авдей, там и Матвей. Что общего у Матвея с яичницей? Ничего. Поговорка так прямо и говорит: «Не путай божий дар с яичницей». Матвей по гречески именуется Матфей (например, «Евангелие от Матфея»). «Ф» в Матфее — это не «ф», а «фита», которая по-гречески называется «тет» и звучит как «т». Прибавьте к этому косвенное обозначение имени бога «х», и получим «Мататеяху» — «божий дар». Знаменитый историк Иосиф бен Мататеяху, записанный в римских метриках как Иосиф Флавий, в советском паспорте значился бы просто как Иосиф Матвеевич.

Выдающийся художник XVII века Никитин, создавший всемирно известные фрески в церкви Ильи-пророка в Ярославле, носил имя Гурий. Имя довольно распространенное. Самый популярный в России водевиль называется «Лев Гурыч Синичкин». О Льве поговорим потом, а Гурий означает на иврите «щенок», «львенок». Получается, что Лев Гурыч — это «лев — сын львенка». Как бы чувствуя эту несуразицу, Ленинградский театр комедии, которым руководил замечательный режиссер Акимов, создал водевиль-перевертыш «Гурий Львович Синичкин». Кстати, Аким (Иоаким) — тоже еврейское имя, означающее «поставленный богом» («кам» — встать). Однако далеко не все имена заключают в себе обозначение Бога. Например, имя Агей имеет своим корнем «хаг» — праздник, а имя Амос (оно тоже теперь встречается чаще в виде фамилии Амосов) — «тяжелый». Еще одно популярное русское имя (и еще более частая фамилия) — Назар: «отрешенный, воздержанный». К этому же корню относятся еврейские слова «минзар» — монастырь, «назир» — монах и пр.

Знающим хоть немного иврит несложно понять, что имя Савелий происходит от слова «саваль» — «терпеть, страдать». И совсем не надо знать иврит, чтобы догадаться, что Савватей это просто-напросто «субботний». Герой русских былин, легендарный Садко, тоже носил еврейское имя. Ведь Садко — это славянская форма имени Садок, родственное слову «цадик» («праведник»). Имя Вениамин (Бениамин) означает, естественно, «сын правой руки», Семен (Шимон) — «услышанный», Ефрем (Эфраим) — «плодовитый», Иона — «голубь», Вавила — «смешение» (этот же смысл имеет название города, в котором происходило легендарное «вавилонское столпотворение»).

Имя Самсон, или Сампсон, из моды вышло ныне, но ранее оно было весьма распространено, да и сейчас нередко встречается в виде фамилии. В Петербурге есть Сампсониевский проспект, названный по имени старинной Сампсониевской церкви. На ее дворе похоронен русский государственный деятель Артемий Волынский, казненный при императрице Анне. Потом Сампсониевский проспект перекрестился в проспект имени Карла Маркса, а сейчас снова стал Сампсониевским. Самсон (Шимшон) — имя очень древнее, возможно, еще языческое, и означает оно «солнечный». Главный, самый большой и самый знаменитый фонтан Петергофа, сооруженный по приказу Петра Первого, представляет собой скульптурную группу «Самсон, раздирающий пасть льва». Он символизирует победу России над Швецией в Северной войне, давшей русским выход к Балтийскому морю. Это, вероятно, единственный в мире памятник легендарному еврейскому силачу Мог ли кто-нибудь подумать, что герой войн против филистимлян станет символом России?

Если бы я состоял в каком-нибудь националистическом русском товариществе, эта статья меня бы не обрадовала. К счастью (подумал бы я), есть по крайней мере одно действительно русское имя, воплощение России и русскости. Это имя носили и «основатель великой державы, царь московский Иван Калита» (Коржавин), и Иоанн Грозный, за свой буйный нрав прозванный в народе Четвертым (так шутил историк Марк Петров). Иванушка-дурачок, Ванька-Встанька, Иван, родства не помнящий, Иванова ночь, кричать на всю Ивановскую, русский Иван... Сколько ассоциаций!

Но Иоанн (Иоханан) — классическое еврейское имя. В основе его лежит корень «хан» («хен»), означающий «благо, радость», а само оно переводится как «божья благодать» (тот же корень и то же значение у имени Ананий и производной от него фамилии, очень распространенных в России). Имя Иван (как и множество других еврейских имен) вошло во все европейские языки в форме Джон, Жан, Хуан, Иоганн и т. д. Помните, как у Козьмы Пруткова фигурирует (разумеется, в ироническом контексте) философ «Иван-Яков де Руссо»? Кстати, «Яков» имеет значение «пятка, след». Яков, как известно, был близнецом Исава, с которым у него был спор за первородство. Он должен был родиться первым, уже показалась его пятка, но потом она исчезла, и первым вышел из чрева все-таки Исав, а Яков — «вслед» за ним. Вот два объяснения этого имени.

Иван напоминает нам, что пора перейти и к женским именам. При чем тут Иван? Связь очень проста. Имя Иоханан имеет женский эквивалент — Хана (с тем же переводом). Хана — это русская Анна. На Украине и в Польше это имя сохранило форму, более близкую к ивриту, — Ганна. Интересно, думал ли об этом великий друг евреев Гоголь, давая это имя ясноокой героине «Майской ночи»?

Анна, как известно, была матерью богородицы Марии (Мирьям). Тоже не самое редкое русское имя. Означает оно, возможно, «госпожа». Подругой Марии была Елизавета (Элишева — «почитающая бога»), мать Иоанна Крестителя. Спустя тысячелетия другая Елизавета сменила на русском троне другую Анну... Однако женских имен в Библии не так уж много — в сотни раз меньше, чем мужских. Это вполне объяснимо: великая книга интересовалась прежде всего главой рода и его деяниями, остальные домочадцы упоминались, как правило, вскользь, в виде формулы наподобие «и скот его, и дети его, и жены его». Есть, правда, в русских святцах и Сарра, и Рут (Руфь), и Эсфирь, но они не прижились на российской почве, хотя часто встречаются на Западе. К названным именам можно добавить лишь Тамару («пальму»), пришедшую из иврита в Россию через Грузию, упоминавшуюся ранее Сусанну, Серафиму («пламенную») и, пожалуй, Раю.

И наконец, еще одна любопытная подробность. Еврейские имена переходили иногда в греческий и латынь, а оттуда и в русский язык не только в явной, но и в скрытой, переведенной форме. Например, всем известно исконное русское, а наделе греческое имя Федот. Оно означает «данный богом». Есть и действительно русский эквивалент этого имени, точно переведенный с греческого, — Богдан. Однако и «Федот» — это перевод с иврита имени «Натанияху». Оно встречается в России (в основном у евреев) в первозданной форме «Натан». Вот уж действительно Федот, да не тот! Точно так же Макар — это перевод на греческий имени Барух — «благословенный». В латинском варианте это имя принимает форму Бенедикт (Венедикт). Имя Хаим («жизнь») звучит на латыни (и по-русски) как Виталий и т. д. Вполне возможно, что частое среди евреев имя «Лев» является переводом популярного в иврите имени Арье.

В европейских языках есть поговорка «Изменить Савла на Павла». Смысл ее примерно таков, что нет резона называть одно и то же разными именами, менять шило на мыло. Поговорка основана на том, что некогда римский военачальник еврей Саул (Савл), обратившись в христианство, взял себе новое смиренное латинское имя Паулус («маленький, ничтожный»); впоследствии он стал знаменитым апостолом Павлом. Но надо ли прочим евреям изменять имена своих детей с Савла на Павла? Право же, еврейские имена ничуть не хуже прочих. И намного д ревнее. Но если все же житель Москвы или Рязани «Израиль Финкельштейн» захочет дать своему сыну настоящее русское имя, пусть прежде внимательно прочитает эту статью.

Технология выбора имени

Выбор имени будущему ребенку - дело непростое. Прийти к общему решению, которое бы удовлетворило всех родственников, трудно. Поэтому предлагаю испытать беспроигрышный способ, который удовлетворит и маму с папой, и всю родню.

Шаг первый

Откройте словарь имен (или любой список в конце словаря), и выпишите все имена, которые вам более-менее нравятся. Не только те, от которых вы в восторге, но и те, которые "могли бы быть". Пусть список будет подлиннее, чтобы было из чего выбирать. То же самое проделывает муж.

Когда оба списка готовы, обменяйтесь ими и вычеркните из списка, составленного супругом, те варианты, которые вам совершенно противны и абсолютно неприемлемы.

Для упрощения (и ускорения) процесса эту фазу можно проделать совместно, зачитывая словарь имен вслух. В этом случае нужно выписывать только те имена, которые нравятся одному из родителей и приемлемы для другого.

Шаг второй

Полученный список переписывается несколько раз (по числу родственников, участвующих в обсуждении), и выдается каждому. После чего в обстановке строжайшей секретности каждый член семьи проставляет свой собственный рейтинг имен в списке. Например, если в списке 15 имен, то 1 место получит имя, которое вам больше всего нравится, а то, которое нравится меньше остальных, займет 15 место. Естественно, у каждого получится свое распределение мест.

Шаг третий

Соберите все бумажки и, приняв номер места, занятого каждым из имен, за балл, просуммируете полученные результаты. Имя, набравшее минимальное число баллов, побеждает. Например, если имя ВАСЯ в мамином и дедушкином рейтинге заняло первое место, а в папином и бабушкином - второе, то оно наберет 6 очков, что дает ему очень неплохие шансы на победу. Однако возможно, что мама поставила его на 7-е место, папа - на 13-е, бабушка - на 1-е, а дедушка - на 3-е. Тогда общий балл составит 24 очка. Допустим, что столько же очков набрало имя МИША. Но при этом голоса распределились иначе: мама дала ему 1 место, папа - 2 место, бабушка - 9 место, дедушка - 12 место. Очевидно, что голоса родителей должны иметь больший вес. Поэтому можно предложить немного модифицировать схему, удваивая баллы, данные родителями. Тогда в приведенном примере ВАСЯ наберет 43 очка, и МИША одержит убедительную победу с 27 баллами.

Шаг четвертый

Не забудьте удостовериться, что выбранное вами имя не является самым популярным в вашем городе. Вы же не хотите, чтобы на ваш зов оглядывалась вся песочница?

Краткий толкователь собственных имен

В основу "Толкователя имен святых угодников Божиих" положен "Месяцеслов", изданный в Санкт-Петербурге еще в 1827 году. В Церковных календарях даты указаны как по старому, так и по новому стилю, такое указание дат сохранено: даты по новому стилю указаны в скобках.

А

АБО, января 8 (21), грузинское.

АВВАКУМ, июля 6 (19), декабря 2 (15), борец сильный, любовь Божия, еврейское.

АВГУСТА, ноября 24 (декабря 7), величественная, священная, римское.

АВГУСТИН, июня 15 (28), величестенный, священный, римское.

АВДА, марта 31 (апреля 13), речь, глагол, вещание, греческое, раб, слуга Божий, халдейское.

АВДЕЛАЙ, апреля 17 (30), народовещатель, греческое.

АВДИЕС, апреля 9 (22), слуга Иисуса, еврейское.

АВДИЙ, сентября 5 (18), ноября 19 (декабря 2), раб Господень, еврейское.

АВДИКИЙ, апреля 10 (23), отказывающий, отрицающий, римское.

АВДИФАКС, июля 6 (19), персидское.

АВДОН, июля 30 (августа 12), раб Судии (Бога), еврейское.

АВЕНИР, ноября 19 (декабря 2), отец света, еврейское.

АВЕРКИЙ, мая 26 (июня 8), октября 22 (ноября 4), удерживающий или отвращающий, римское.

АВИВ, января 29 (февраля 11), марта 26, 28 (апреля 8, 10), августа 2 (15), сентября 6 (19), ноября 15 (28), 29 (декабря 11), колос зеленый, спеющий, еврейское.

АВИД, сентября 5 (18), работник, отец знания, еврейское.

АВИМ, августа 1 (14), беззаконный или собрание, еврейское.

АВКСЕНТИЙ, февраля 14 (27), апреля 18 (мая 1), июня 12 (25), декабря 13 (26), растителен, возрастающий, греческое.

АВКТ, ноября 7 (20), прибавленный, приумноженный, римское.

АВРААМ, февраля 4 (17), 14 (27), сентября 24 (октября 7), октября 9 (22), отец многих языков, народов, еврейское.

АВРААМ или АВРАМИЙ, февраля 4 (17), марта 6 (19), апреля 1 (14), июля 20 (августа 2), августа 21 (сентября 3), октября 29 (ноября 11), отец высокий, великий, еврейское.

АВТОНОМ, сентября 12 (25), самозаконник, греческое.

АВУДИМ, июля 15 (28).

АВУНДИЙ, июля 30 (августа 12), августа 13 (26), изобильный, римское.

АГАВ, января 4 (17), апреля 8 (21), саранча, еврейское.

АГАВВА, ноября 22 (декабря 5), вода, еврейское.

АГАПИЙ, января 24 (февраля 6), марта 1 (14), 15 (28), августа 19, 21 (сентября 1, 3), сентября 20 (октября 3), ноября 3 (16), любим, греческое.

АГАПИТ, февраля 18 (марта 3), апреля 17 (30), мая 21 (июня 3), июня 1 (14), августа 10 (23), возлюбленный, греческое.

АГАПИЯ, апреля 16 (29), любовь, греческое.

АГАФАНГЕЛ, января 23 (февраля 5), благой вестник, греческое.

АГАФИЯ, февраля 5 (18), апреля 3 (16), декабря 28 (января 10), благая, добрая, греческая.

АГАФОДОР, марта 7 (20), октября 13 (26), благодарный, добродаровитый, греческое.

АГАФОКЛИЯ, сентября 17 (30), благославная, греческое.

АГАФОН, февраля 20 (марта 5), марта 2 (15), благотворный, добродетельный, греческое.

АГАФОНИК, августа 22 (сентября 4), благопобедный, греческое.

АГАФОНИКА, октября 13 (26), благопобедная, греческое.

АГАФОПОД, апреля 5 (18), доброногий, греческое.

АГАФОПУС, декабря 23 (января 5), хорошая нога, греческое.

АГГЕЙ или АГГИЙ, марта 9 (22), декабря 16 (29), торжественный, праздничный, еврейское.

АГЛАИЙ, марта 9 (22), юнец, еврейское; светлый, радостный, греческое.

АГН, марта 26 (апреля 8), непорочный, греческое; агнец, римское.

АГНИЯ, января 21 (февраля 3), непорочная, чистая, греческое; агница, римская.

АГРИППИНА, июня 23 (июля 6), Агриппе принадлежащий, а Агриппа, ловец конский, хотя Авл Геллий в ночах Афинских кн. 16, гл. 16 сие имя инако толкует, греческое.

АДАМ, января 14 (27), красный муж, еврейское.

АДРИАН, февраля 3 (16), марта 5 (18), апреля 17 (30), мая 5 (18), августа 26 (сентября 8), адриатический, римское; сильный, полномощный, зрелый, греческое.

АЕТИЙ, марта 6 (19), 9 (22), орлий, орлиный, греческое.

АЗА, ноября 19 (декабря 2), чернота, мощь, еврейское.

АЗАДАН, апреля 10 (23), почтительный или сухой, увядший, греческое.

АЗАРИЯ, февраля 3 (16), декабря 17 (30), помощь Господня, еврейское.

АЗАТ, апреля 14 (27), 17 (30), ноября 20 (декабря 3), свобода, греческое.

АЗИЙ, ноября 19 (декабря 2), черный, мрачный, греческое.

АИФАЛ, сентября 1 (14), ноября 3 (16), декабря 11 (24), всегда белый, светлый, греческое.

АКАКИЙ, марта 9 (22), апреля 17 (30), мая 7 (20), 19 (июня 1), июля 7 (20), 28 (августа 10), сентября 15 (28), ноября 29 (декабря 12), незлобивый, греческое.

АКЕПСИЙ, декабря 11 (24), непреклонный, греческое.

АКЕПСИМ, ноября 3 (16), со смехом беседующий, насмешник, греческое.

АКИЛА, января 4 (17), 21 (февраля 3), июля 14 (27), орел, римское.

АКИЛИНА, апреля 7 (20), июня 13 (26), орлиная, орлица, римское.

АКИНДИН, апреля 18 (мая 1), августа 22 (сентября 4), ноября 2 (15), безбедный или безопасный, греческое.

АКУСТИЙ, сентября 19 (октября 2), слышащий, греческое.

АКУТИОН, апреля 21 (мая 4), поощряющий, изощряющий или острый, остряк, римское.

АЛВИАН, мая 4 (17), беловатый, римское.

АЛЕВТИНА, июля 16 (29), мелющая или помазующая, умащающая, греческое. АЛЕКСАНДР, февраля 23 (марта 8), марта 9 (22), 13 (26), 15 (28), 16 (29), апреля 10 (23), 17 (30), 20 (мая 3), мая 13 (26), 20 (июня 2), июня 2 (15), 9 (22), 10 (23), июля 3 (16), 9 (22), 10 (23), августа 1 (14), 11 (24), 12 (25), 30 (сентября 12), сентября 28 (октября 11), октября 22 (ноября 4), ноября 9 (22), 23 (декабря 6), декабря 12 (25), защита мужественная, греческое.

АЛЕКСАНДРА, марта 20 (апреля 2), апреля 21 (мая 4), 23 (мая 6), мая 18 (31), ноября 6 (19), помощь мужественная, греческое.

АЛЕКСИЙ, февраля 12 (25), марта 17 (30), апреля 24 (мая 7), мая 20 (июня 2), августа 9 (22), октября 5 (18), ноября 23 (декабря 6), пособитель, помощник, греческое.

АЛИМ, августа 1 (14), помазанный, еврейское.

АЛИМПИЙ, августа 17 (30), ноября 26 (декабря 9), беспечальный, греческое.

АЛЛА, марта 26 (апреля 8), готское.

АЛФЕЙ или АЛФИЙ, мая 10 (23), 26 (июня 8), сентября 28 (октября 11), ноября 18 (декабря 1), ученый вождь, еврейское; изобретатель, греческое.

АМВРОСИЙ, октября 10 (23), декабря 7 (20), бессмертный, божественный, греческое.

АММОН, октября 4 (17), имя народа, происшедшего от Аммона, сына Лотова, кои нарицаются Аммон; постоянный, верный, еврейское; песчаный, египетское.

АММУН, сентября 1 (14), художник, еврейское.

АМОНИТ, ноября 7 (20).

АМОС, июня 15 (28), крепкий или отягощенный, нагруженный или несущий ношу, еврейское.

АМПЛИЙ, января 4 (17), октября 31 (ноября 13), пространный, широкий, римское.

АМФИАН, апреля 2 (15), с обеих сторон высокий или окружный, греческое.

АМФИЛОХИЙ, марта 23 (апреля 5), октября 12 (25), ноября 23 (декабря 6), в засаде сидящий, греческое.

АНАНИЯ, января 4 (17), 26 (февраля 8), апреля 17 (30), октября 1 (14), декабря 1 (14), 17 (30), благодать Господня, еврейское.

АНАСТАСИЙ, января 8 (21), 21 (февраля 3), 22 (февраля 4), 24 (февраля 6), февраля 10 (23), марта 10 (23), апреля 20 (мая 3), августа 29 (сентября 11), октября 25 (ноября 7), декабря 5 (18), воскрешенный, греческое.

АНАСТАСИЯ, марта 10 (23), апреля 15 (28), октября 29 (ноября 11), 30 (ноября 12), декабря 22 (января 4), воскрешенная, греческое.

АНАТОЛИЙ, апреля 23 (мая 6), июля 3 (16), ноября 20 (декабря 3), восточный, восходящий, греческое.

АНАТОЛИЯ, марта 20 (апреля 2), восточная, греческая.

АНАТОМ, ноября 20 (декабря 3), рассекающий, греческое.

АНГЕЛАР, июля 27 (августа 9), ангельский, сербское.

АНГЕЛИНА, июля 1 (14), декабря 10 (23), вестница, греческое.

АНГИЙ, марта 9 (22), праздничный, еврейское.

АНДРЕЙ, мая 18 (31), июня 12 (25), 29 (июля 12), 30 (июля 13), июля 4 (17), августа 19 (сентября 1), сентября 21 (октября 4), сентября 23 (октября 6), октября 2 (15), 10 (23), 17 (30), 27 (ноября 9), ноября 30 (декабря 13), декабря 2 (15), мужественный, храбрый, греческое. АНДРОНИК, января 4 (17), мая 17 (30), июня 13 (26), июля 30 (августа 12), октября 9 (22), 12 (25), мужей победитель, греческое.

АНЕКТ, марта 10 (23), приемлющий, подъемлющий или терпимый, сносный, греческое.

АНЕМПОДИСТ, ноября 2 (15), беспрепятственный, греческое.

АНИКИТА, августа 12 (25), октября 28 (ноября 10), ноября 7 (20), непобедимый, греческое.

АНИМАИСА, марта 26 (апреля 8), одушевляющая, греческое.

АНИН, марта 13 (26), 18 (31), возвышенный, безвредный, греческое.

АНИСИЯ, декабря 30 (января 12), совершительница, греческое.

АННА, февраля 3 (16), 10 (23), марта 26 (апреля 8), июня 12 (25). 13 (26), июля 5 (18), 25 (августа 7), августа 28 (сентября 10), сентября 9 (22), октября 2 (15), 4 (17), 22 (ноября 4), 29 (ноября 11), ноября 20 (декабря 3), декабря 9 (22), благодать или милостивая, еврейское.

АНТИОХ, февраля 23 (марта 8), июля 16 (29), беспищный, отвращающийся от пищи или противостоящий, противящийся, греческое.

АНТИПА, апреля 11 (24), наместник, власть высочайшую имеющий, или вместо всех, против всех (упорный), греческое.

АНТИПАТР, апреля 29 (мая 12), отчий наместник, или вместо отца, греческое.

АНТОНИЙ, января 8 (21), 17 (30), 19 (февраля 1), февраля 10 (23), 12 (25), марта 1 (14), апреля 14 (27), 18 (мая 1), мая 7 (20), июня 23 (июля 6), июля 6 (19), 10 (23), августа 3 (16), 9 (22), ноября 9 (22), октября 17 (30), ноября 9 (22), декабря 7 (20), превосходящий, римское.

АНТОНИН, февраля 23 (марта 8), апреля 19 (мая 2), августа 1 (14), 4 (17), сентября 4 (17), 23 (октября 6), октября 22 (ноября 4), ноября 7 (20), 13 (26), широкий, пространный, римское.

АНТОНИНА, марта 1 (14), июня 10 (23), 13 (26), пространная, римское.

АНУВИЙ, июня 5 (18), имя египетского бога, греческое.

АНУРИЙ, сентября 19 (октября 2), вверх смотрящий, греческое.

АНФИМ, сентября 3 (16), октября 17 (30), высокославный, высокословущий или покрытый цветами, греческое.

АНФИМИЙ, декабря 30 (января 12), высокоименитый или цветной, греческое.

АНФИР, августа 5 (18), цветущий, греческое.

АНФИСА, июля 27 (августа 9), августа 27 (сентября 9), декабря 8 (21), высокоглаголивая, греческое.

АНФИЯ, февраля 19 (марта 4), декабря 15 (28), прозябающая, греческое.

АНФУСА, апреля 12 (25), августа 22 (сентября 4), процветающая, греческое.

АПЕЛЛИЙ, января 4 (17), сентября 10 (23), октября 31 (ноября 13), нечерный, греческое; непризванный, римское.

АПОЛЛИНАРИЙ, июля 23 (августа 5), войною погубляющий, греческое.

АПОЛЛИНАРИЯ, января 5 (18), войною погубляющая, греческое.

АПОЛЛОНИЙ, или АПОЛЛОН, марта 31 (апреля 13), июня 5 (18), июля 10 (23), 30 (августа 12), сентября 10 (23), декабря 14 (27), кораблеистребитель или губитель, греческое.

АПОЛЛ, апреля 21 (мая 4), то же, что и АПОЛЛОС.

АПОЛЛОС, января 4 (17), марта 30 (апреля 12), декабря 8 (21), волшебство истребляющий, греческое.

АПРОНИАН, июня 7 (20), беспечный, небеспокоящийся, вдаль не рассматривающий или ровный, без гор, греческое.

АПФИЯ, февраля 19 (марта 4), ноября 22 (декабря 5), возжигающая, воздвигающая, греческое.

АРДАЛИОН, апреля 14 (27), нечистым творящий, замаранный, греческое.

АРЭФА, октября 24 (ноября 6), орел или пахарь, арабское.

АРИАДНА, сентября 18 (октября 1), верная жена, еврейское.

АРИАН, декабря 14 (27), 20 (января 12), львиный, еврейское.

АРИЙ, июня 5 (18), лев, еврейское.

АРИС, декабря 19 (января 1), молчание, еврейское; Марс, бог войны, римское.

АРИСТАРХ, января 4 (17), апреля 15 (28), сентября 27 (октября 10), изрядный начальник, греческое.

АРИСТИОН, сентября 3 (16), изящнейший, греческое.

АРИСТОВУЛ, января 4 (17), марта 16 (29), октября 31 (ноября 13), благосоветный, подающий лучшие советы, греческое.

АРИСТОКЛИЙ, июня 20 (июля 3), благозванный, греческое.

АРКАДИЙ, января 26 (февраля 8), марта 6 (19), августа 14 (27), декабря 13 (26), довольно пространный, греческое.

АРОНОС, июля 6 (19), (ОРИОН - великан, созвездие его имени), греческое.

АРПИЛА, марта 26 (апреля 8), похищающий, готское.

АРСЕНИЙ, января 19 (февраля 1), марта 2 (15), мая 8 (21), июня 12 (25), июля 12 (25), августа 24 (сентября 6), октября 28 (ноября 9), декабря 13 (26), мужественный, возвышенный, греческое.

АРТЕМА, января 4 (17), апреля 29 (мая 12), октября 30 (ноября 12), целый, невредимый, греческое.

АРТЕМИЙ, марта 24 (апреля 6), июня 23 (июля 6), октября 20 (ноября 2), здравый, невредимый, греческое.

АРТЕМИЯ, июня 7 (20), целая, невредимая, девственница, греческое.

АРТЕМОН, марта 24 (апреля 6), апреля 13 (26), малое ветрило, верхний парус, греческое.

АРХЕЛАЯ, июня 6 (19), начальница людей, греческое.

АРХЕЛИЙ, апреля 6 (19), начальник солнца, началосолнечный, греческое.

АРХИПП, января 4 (17), февраля 19 (марта 4), сентября 6 (19), ноября 22 (декабря 5), начальник над конями, греческое.

АРЧИЛ, июня 21 (июля 4), грузинское.

АСИНКРИТ, января 4 (17), апреля 8 (21), несравненный, греческое.

АСКАЛОН, мая 20 (июня 2), небрегущий, без убранства, греческое.

АСКИТРИ, апреля 17 (30), подвизающая, греческое.

АСКЛИАДА, сентября 15 (28), Эскулапом (богом врачевания) данная, греческое.

АСКЛИПИОДОТ, июля 3 (16), дар Эскулапа (бога врачевания), греческое.

АСКЛИПИОДОТА, февраля 19 (марта 4), Эскулапом (богом врачевания) данная, греческое.

АСТЕРИЙ, июля 6 (19), августа 7 (20), октября 29 (ноября 11), светозарный, звездный, греческое.

АСТИЙ, марта 6 (19), июня 4 (17), городской, учтивый, греческое.

АСТИОН, июля 7 (20), благолепный, приветливый, благочинный, греческое.

АТТИЙ, августа 1 (14), устремляющийся, приближающийся, греческое.

АТТИК, ноября 3 (16), близдомовный, дом вблизи имеющий, сосед, греческое.

АФАНАСИЙ, января 4 (17), 18 (31), февраля 22 (марта 7), марта 9 (22), мая 2 (15), июня 20 (июля 3), июля 5 (18), 20 (августа 2), августа 22 (сентября 4), сентября 4 (17), октября 24 (ноября 6), 26 (ноября 8), ноября 7 (20), декабря 2 (15), бессмертный, греческое.

АФАНАСИЯ, января 31 (февраля 13), марта 8 (21), апреля 12 (25), октября 9 (22), ноября 6 (19), бессмертная, греческое.

АФИНОГЕН, июля 16 (29), в Афинах рожден, греческое.

АФИНОДОР, декабря 7 (20), Афинский дар, греческое.

АФОНИЙ, ноября 2 (15), щедрый, богатодарный, греческое.

АФРИКАН, марта 13 (26), апреля 10 (23), октября 28 (ноября 10), африканский, римское.

АХАЗ, апреля 1 (14), владетель, еврейское.

АХАИК, января 4 (17), печальный, еврейское.

АХИЛА, января 4 (17), беспищный, греческое.

АХИЛЛИЙ, мая 15 (28), полные уста имеющий, круглоустый, или скорбь войску приносящий, греческое.

АХИЯ, ноября 12 (25), брат Господень, еврейское.

Б

БИДЗИН, сентября 18 (октября 1), грузинское.

БОГОЛЕП, августа 22 (сентября 4).

БОРИС, мая 2 (15), июля 24 (августа 6), российское.

БОЯН, марта 28 (апреля 10), болгарское.

В

ВАВИЛА, января 24 (февраля 6), сентября 4 (17), мятежник, еврейское.

ВАДИМ, апреля 9 (22), обвинитель, клеветник, российское.

ВАКХ, мая 6 (19), октября 7 (20), неистовый, греческое.

ВАЛЕНТ (УАЛЕНТ), февраля 16 (марта 1), марта 9 (22), сильный, мощный, римское.

ВАЛЕНТИН (УАЛЕНТИН), июля 6 (19), 30 (августа 12), сильный, римское.

ВАЛЕНТИНА (УАЛЕНТИНА), февраля 10 (23), июля 16 (29), женское от Уалентин, римское.

ВАЛЕРИАН (УАЛИРИАН), января 21 (февраля 3), июня 1 (14), сентября 13 (26), ноября 22 (декабря 3), Валериев, мужественный, римское.

ВАЛЕРИЙ (УАЛЕРИЙ), марта 9 (22), сильный, здоровый, римское.

ВАПТОС, февраля 10 (23), погруженный или окрашенный, греческое.

ВАРАДАТ, февраля 22 (марта 7).

ВАРАХИЙ, ноября 7 (20), благословенный Богом, греческое.

ВАРАХИСИЙ, марта 28 (апреля 10).

ВАРВАР, мая 6 (19), жестокий, грубый, римское; иноземец, греческое.

ВАРВАРА, декабря 4 (17), жестокая, грубая, римское.

ВАРИПСАВ, сентября 10 (23), недотрога, греческое.

ВАРЛААМ, июня 19 (июля 1), ноября 6 (19), сын народа халдейского, халейское.

ВАРНАВА, января 4 (17), июня 11 (24), сын утешения, еврейское.

ВАРСАВА, января 4 (17), греческое.

ВАРСИС, августа 15 (28).

ВАРСОНОФИЙ, февраля 29 (марта 13), марта 2 (15), октября 4 (17).

ВАРУЛ, ноября 18 (декабря 1), раб Божий, еврейское.

ВАРУХ, сентября 28 (октября 11), благословен, еврейское.

ВАРФОЛОМЕЙ, июня 11 (24), 30 (июля 13), августа 25 (сентября 7), сын Фолмеев, а Фолмей значит борозду или сын радости, еврейское.

ВАСИЛИД, января 20 (февраля 2), апреля 1 (14), декабря 23 (января 5), царицын, греческое.

ВАСИЛИЙ, января 1 (14), 30 (февраля 12), февраля 10 (23), 28 (марта 13), марта 4 (17), 7 (20), 22 (апреля 4), 26 (апреля 8), апреля 12 (25), 26 (мая 9), 29 (мая 12), 30 (мая 13), июня 17 (30), июля 3 (16), 6 (19), 15 (28), августа 2 (15), 11 (24), ноября 28 (декабря 11), царский, греческое.

ВАСИЛИСК, марта 3 (16), мая 22 (июня 4), царек, греческое.

ВАСИЛИССА, января 8 (21), марта 10 (23), апреля 15 (28), 16 (29), сентября 3 (16), царица, греческое.

ВАСИЛЬКО, марта 4 (17), уменьшительное имя от ВАСИЛИЙ, российское.

ВАСОЙ, марта 6 (19).

ВАСС, января 20 (февраля 2).

ВАССА, августа 21 (сентября 3).

ВАССИАН, июня 4 (17), 10 (23), 12 (25), сентября 12 (25), октября 10 (23), римское.

ВАТА, мая 1 (14), проходимый или купина, греческое.

ВАФУСИЙ, марта 26 (апреля 8), глубокосущный, глубокого существа, греческое.

ВАХТИСИЙ, мая 18 (31).

ВЕВЕЯ, октября 15 (28), верная, римское.

ВЕНДИМИАН, февраля 1 (14), собиратель винограда, римское.

ВЕНЕДИКТ, марта 14 (27), благословен, римское.

ВЕНЕДИМ, мая 18 (31).

ВЕНИАМИН, января 14 (27), марта 31 (апреля 13), октября 13 (26), сын десницы, еврейское.

ВЕРА, сентября 17 (30), российское.

ВЕРК, марта 26 (апреля 8), склоняющийся, клонящийся, поклоняющийся, римское.

ВЕРОНИКА, октября 4 (17), победу несущая, греческое.

ВЕЧЕСЛАВ (ВЯЧЕСЛАВ), марта 4 (17), сентября 28 (октября 11), славянское.

ВИАНОР, июля 10 (23), высоконасильственный, греческое.

ВИВИАН, марта 9 (22), живущий римское.

ВИКАРИЙ, июля 6 (19), заместитель, римское.

ВИКЕНТИЙ, ноября 11 (24), побеждающий, римское.

ВИКТОР, января 31 (февраля 13), марта 10 (23), апреля 18 (мая 1), сентября 16 (29), ноября 11 (24), победитель, римское.

ВИКТОРИН, января 31 (февраля 13), марта 10 (23), декабря 18 (31), победительный, римское.

ВИЛ, октября 28 (ноября 10), верховный владыка, ассирийское; ветхий, греческое.

ВИР, декабря 30 (января 12), муж, римское.

ВИРИЛАД, июля 10 (23), мужской, римское.

ВИРИНЕЯ, октября 4 (17), ВИРИНЕЙ, зеленеющийся, зеленый, римское.

ВИССАРИОН, июня 6 (19), гористый или лесистый, греческое.

ВИТ, мая 16 (29), живущий, римское.

ВИТАЛИЙ, апреля 22 (мая 5), апреля 28 (мая 11), жизненный, римское.

ВИФОНИЙ, апреля 3 (16), брошенный в глубину, греческое.

ВЛАДИМИР, мая 22 (июня 4), июля 15 (28), октября 4 (17), российское.

ВЛАДИСЛАВ, сентября 24 (октября 6), сербское.

ВЛАСИЙ, февраля 3 (16), 11 (24), невежа, греческое.

ВОНИФАТИЙ, декабря 19 (января 1), добротворец, благодетель, римское.

ВСЕВОЛОД, февраля 11 (24), апреля 22 (мая 5), ноября 27 (декабря 10), российское.

ВУКОЛ, февраля 6 (19), пасущий юнцов, пастырь, греческое.

Г

ГААФА, марта 26 (апреля 8).

ГАВВЕДАЙ, сентября 29 (октября 12).

ГАВИНИЙ, августа 11 (24).

ГАВРИИЛ, января 15 (28), 22 (февраля 4), февраля 10 (23), 11 (24), марта 26 (апреля 8), апреля 22 (мая 5), июля 12 (25), 13 (26), ноября 27 (декабря 10), муж Божий, или крепость Божия, еврейское.

ГАИАНИЯ, сентября 30 (октября 13), славящаяся или земная, греческое.

ГАИЙ, января 4 (17), марта 9 (22), июня 23 (июля 6), августа 11 (24), октября 4 (17), 21 (ноября 3), ноября 5 (18), господин, римское; древнее речение или земной, греческое.

ГАЛАКТИОН, июня 22 (июля 5), ноября 5 (18), млека полн, или молочный, греческое.

ГАЛИК, апреля 3 (16), светлый дом, светложивущий, греческое.

ГАЛИНА, марта 10 (23), апреля 16 (23), ясность, светлость, тихость, греческое.

ГАЛЯ, марта 10 (23), ясная, греческое.

ГАМАЛИИЛ, августа 2 (15), награда Божия или Божий, заступник, еврейское.

ГАНТИОЛ, сентября 19 (октября 2), радующийся, греческое.

ГЕЛАСИЙ, декабря 23 (января 5), голубиный или смеющийся, греческое.

ГЕМЕЛЛ, декабря 10 (23), юдоль соли, еврейское; близнец, римское.

ГЕННАДИЙ, января 23 (февраля 5), августа 31 (сентября 13), декабря 4 (17), благородный, великородный, греческое.

ГЕОРГИЙ, января 8 (21), 22 (февраля 4), февраля 4 (17), 11 (24), 21 (марта 6), апреля 4 (17), 7 (20), 19 (мая 2), 23 (мая 6), мая 13 (26), 16 (29), 26 (июня 8), августа 18 (31), ноября 3 (16), 10 (23), 26 (декабря 9), земледелец, греческое.

ГЕРАСИМ, марта 4 (17), честный, почтенный, греческое.

ГЕРВАСИЙ, октября 14 (27), копьеносец, германское.

ГЕРМАН, февраля 10 (23), мая 12 (25), июня 28 (июля 11), июля 7 (20), 30 (августа 12), сентября 11 (24), ноября 6 (19), 13 (26), родной, единоутробный, римское.

ГЕРОНТИЙ, апреля 1 (14), престарелый, греческое.

ГИГАНТИЙ, ноября 7 (20), огромный, греческое.

ГЛАФИРА, апреля 26 (мая 9), глубокая или изящная, стройная, гладкая, греческое.

ГЛЕБ, мая 2 (15), июня 20 (июля 3), июля 24 (августа 6), сентября 5 (18), российское.

ГЛИКЕРИЙ, декабря 28 (января 10), сладкий, услаждающий, греческое.

ГЛИКЕРИЯ, мая 13 (26), октября 22 (ноября 4), сладкая, греческое.

ГОЛИНДУХА, июля 3 (16), 12 (25).

ГОБРОН, ноября 17 (30), грузинское.

ГОРАЗД, августа 22 (сентября 4), гораздый, искусный, сербское.

ГОРГИЙ, июня 5 (18), личину носящий, притворный или грозный, страшный, греческое.

ГОРГОНИЙ, марта 9 (22), сентября 3 (16), декабря 28 (января 10), скорый, стремительный, греческое.

ГОРДИАН, сентября 13 (26), от ГОРДИЙ, греческое.

ГОРДИЙ, января 3 (16), название древней столицы Фригии, греческое.

ГРИГОРИЙ, января 5 (18), 8 (21), 10 (23), 25 (февраля 7), 30 (февраля 12), февраля 4 (17), 12 (25), апреля 20 (мая 3), июня 15 (28), августа 8 (21), 24 (сентября 6), сентября 30 (октября 13), октября 5 (18), ноября 5 (18), 14 (27), 17 (30), 20 (декабря 3), 23 (декабря 6), 28 (декабря 11), декабря 19 (января 1), бодрствующий, греческое.

ГУРИЙ, июня 20 (июля 3), августа 1 (14), октября 4 (17), ноября 15 (28), декабря 5 (18), пришелец, греческое; львенок, еврейское.

Д

ДАВИД, января 26 (февраля 8), марта 5 (18), апреля 12 (25), мая 7 (20), 18 (31), июня 25 (июля 8), июня 26 (июля 9), июля 24 (августа 6), сентября 5 (18), 6 (19), 19 (октября 2), 24 (октября 7), октября 2 (15), возлюбленный, еврейское.

ДАВИКТ, октября 4 (17), приумноженный, греческое.

ДАДА, апреля 28 (мая 11), сентября 29 (октября 12), пламенник, лучина, греческое.

ДАЛМАТ, августа 3 (16), из Далматии, римское.

ДАМИАН, февраля 23 (марта 8), июля 1 (14), октября 5 (18), 17 (30), ноября 1 (14), к Дамии или Боне богине принадлежащий, римское.

ДАНАКТ, января 16 (29).

ДАНИИЛ, февраля 16 (марта 1), марта 4 (17), апреля 7 (20), июля 10 (23), августа 30 (сентября 12), декабря 11 (24), 17 (30), суд Божий, еврейское.

ДАРИЯ, марта 19 (апреля 1), огонь великий, персидское.

ДАССИЙ, октября 21 (ноября 3), ноября 1 (14), 20 (декабря 3), косматый, греческое.

ДИДИМ, апреля 5 (18), мая 27 (июня 9), сентября 11 (24), близнец, греческое.

ДИЙ, апреля 3 (16), июля 19 (августа 1), божественный, римское.

ДИМИТРИАН, июня 20 (июля 3), сентября 11 (24), плод землевысокий, высокие земли, греческое.

ДИМИТРИЙ, февраля 11 (24), мая 15 (28), июня 3 (16), августа 9 (22), сентября 11 (24), 21 (октября 4), октября 26 (ноября 8), 28 (ноября 10), ноября 15 (28), плод земной, греческое.

ДИОДОР, января 31 (февраля 13), февраля 3 (16), марта 10 (23), апреля 29 (мая 12), июля 6 (19), сентября 11 (24), ноября 20 (декабря 3), Богом дарованный, греческое.

ДИОДОТ, ноября 7 (20), Богом дарованный, греческое.

ДИОМИД, июля 3 (16), августа 16 (29), совет Божий, греческое.

ДИОН, июля 6 (19), название города, греческое.

ДИОНИСИЙ, марта 10 (23), 15 (28), апреля 21 (мая 4), мая 6 (19), 12 (25), 18 (31), июня 1 (14), 3 (16), 26 (июля 9), августа 4 (17), 18 (31), октября 3 (16), 5 (18), 22 (ноября 4), к Дионису принадлежащий, а ДИОНИС, прозвание Бахуса, которое в мифологии разно толкуется.

ДИОСКОР, апреля 21 (мая 4), сын Зевса, греческое.

ДИСАН, апреля 9 (22), связывающий, греческое.

ДИСИДЕРИЙ, апреля 21 (мая 4), сентября 19 (октября 2), вожделенный, греческое.

ДОВМОНТ, острие меча, мая 20 (июня 3), литовское.

ДОМЕТИАН, января 10 (23), марта 9 (22), укротитель, римское.

ДОМЕТИЙ, марта 8 (21), августа 7 (20), усмиряющий, укрощающий.

ДОМН, января 14 (27), марта 9 (22), господин, владетель, римское.

ДОМНА, сентября 3 (16), декабря 28 (января 10), госпожа, владетельница, римское.

ДОМНИКА, января 8 (21), февраля 28 (марта 13), октября 12 (25), господская, Господня, римское.

ДОМНИН, октября 1 (14), господский, римское.

ДОМНИНА, марта 1 (14), 30 (апреля 12), октября 4 (17), господская, римское.

ДОНАТ, апреля 30 (мая 13), сентября 4 (17), подаренный, римское.

ДОРИМЕДОНТ, сентября 19 (октября 2), с копием благодушествующий, греческое.

ДОРОФЕЙ, июня 5 (18), сентября 3 (16), 16 (29), ноября 7 (20), декабря 28 (января 20), дар Божий, греческое.

ДОРОФЕЯ, февраля 6 (19), Богом дарованная, греческое.

ДОСИФЕЙ, февраля 19 (марта 4), октября 8 (21), Богом данный, греческое.

ДРОСИДА, марта 22 (апреля 4), орошающая, греческое.

ДРАГУТИН, октября 30 (ноября 12), сербское.

ДУКИТИЙ, ноября 7 (20), легковерный, греческое.

ДУКЛИДА, марта 26 (апреля 8).

ДУЛА, июня 15 (28), раб, греческое.

ДАВИД, января 26 (февраля 8), марта 5 (18), апреля 12 (25), мая 7 (20), 18 (31), июня 25 (июля 8), июня 26 (июля 9), июля 24 (августа 6), сентября 5 (18), 6 (19), 19 (октября 2), 24 (октября 7), октября 2 (15), возлюбленный, еврейское.

ДАВИКТ, октября 4 (17), приумноженный, греческое.

ДАДА, апреля 28 (мая 11), сентября 29 (октября 12), пламенник, лучина, греческое.

ДАЛМАТ, августа 3 (16), из Далматии, римское.

ДАМИАН, февраля 23 (марта 8), июля 1 (14), октября 5 (18), 17 (30), ноября 1 (14), к Дамии или Боне богине принадлежащий, римское.

ДАНАКТ, января 16 (29).

ДАНИИЛ, февраля 16 (марта 1), марта 4 (17), апреля 7 (20), июля 10 (23), августа 30 (сентября 12), декабря 11 (24), 17 (30), суд Божий, еврейское.

ДАРИЯ, марта 19 (апреля 1), огонь великий, персидское.

ДАССИЙ, октября 21 (ноября 3), ноября 1 (14), 20 (декабря 3), косматый, греческое.

ДИДИМ, апреля 5 (18), мая 27 (июня 9), сентября 11 (24), близнец, греческое.

ДИЙ, апреля 3 (16), июля 19 (августа 1), божественный, римское.

ДИМИТРИАН, июня 20 (июля 3), сентября 11 (24), плод землевысокий, высокие земли, греческое.

ДИМИТРИЙ, февраля 11 (24), мая 15 (28), июня 3 (16), августа 9 (22), сентября 11 (24), 21 (октября 4), октября 26 (ноября 8), 28 (ноября 10), ноября 15 (28), плод земной, греческое.

ДИОДОР, января 31 (февраля 13), февраля 3 (16), марта 10 (23), апреля 29 (мая 12), июля 6 (19), сентября 11 (24), ноября 20 (декабря 3), Богом дарованный, греческое.

ДИОДОТ, ноября 7 (20), Богом дарованный, греческое.

ДИОМИД, июля 3 (16), августа 16 (29), совет Божий, греческое.

ДИОН, июля 6 (19), название города, греческое.

ДИОНИСИЙ, марта 10 (23), 15 (28), апреля 21 (мая 4), мая 6 (19), 12 (25), 18 (31), июня 1 (14), 3 (16), 26 (июля 9), августа 4 (17), 18 (31), октября 3 (16), 5 (18), 22 (ноября 4), к Дионису принадлежащий, а ДИОНИС, прозвание Бахуса, которое в мифологии разно толкуется.

ДИОСКОР, апреля 21 (мая 4), сын Зевса, греческое.

ДИСАН, апреля 9 (22), связывающий, греческое.

ДИСИДЕРИЙ, апреля 21 (мая 4), сентября 19 (октября 2), вожделенный, греческое.

ДОВМОНТ, острие меча, мая 20 (июня 3), литовское.

ДОМЕТИАН, января 10 (23), марта 9 (22), укротитель, римское.

ДОМЕТИЙ, марта 8 (21), августа 7 (20), усмиряющий, укрощающий.

ДОМН, января 14 (27), марта 9 (22), господин, владетель, римское.

ДОМНА, сентября 3 (16), декабря 28 (января 10), госпожа, владетельница, римское.

ДОМНИКА, января 8 (21), февраля 28 (марта 13), октября 12 (25), господская, Господня, римское.

ДОМНИН, октября 1 (14), господский, римское.

ДОМНИНА, марта 1 (14), 30 (апреля 12), октября 4 (17), господская, римское.

ДОНАТ, апреля 30 (мая 13), сентября 4 (17), подаренный, римское.

ДОРИМЕДОНТ, сентября 19 (октября 2), с копием благодушествующий, греческое.

ДОРОФЕЙ, июня 5 (18), сентября 3 (16), 16 (29), ноября 7 (20), декабря 28 (января 20), дар Божий, греческое.

ДОРОФЕЯ, февраля 6 (19), Богом дарованная, греческое.

ДОСИФЕЙ, февраля 19 (марта 4), октября 8 (21), Богом данный, греческое.

ДРОСИДА, марта 22 (апреля 4), орошающая, греческое.

ДРАГУТИН, октября 30 (ноября 12), сербское.

ДУКИТИЙ, ноября 7 (20), легковерный, греческое.

ДУКЛИДА, марта 26 (апреля 8).

ДУЛА, июня 15 (28), раб, греческое.

Е

ЕВАГРИЙ, мая 9 (22), счастливый на охоте, греческое.

ЕВАНГЕЛ, июля 7 (20), вестник, греческое.

ЕВАНФИЯ, сентября 11 (24), благоцветная, греческое.

ЕВАРЕСТ, декабря 23 (января 5), 26 (января 8), благоприемлемый, греческое.

ЕВВЕНТИЙ, октября 9 (22), или ИУВЕНТИЙ - торжествующий, римское.

ЕВВУЛ, февраля 3 (16), благорассудительный, греческое.

ЕВВУЛА, марта 30 (апреля 12), благосовестная, греческое.

ЕВГЕНИЙ, января 21 (февраля 3), февраля 12 (25), 19 (марта 4), 22 (марта 7), марта 7 (20), ноября 7 (20), декабря 13 (26), благородный, греческое.

ЕВГЕНИЯ, декабря 24 (января 6), благородная, греческое.

ЕВГРАФ, декабря 10 (23), благонаписанный, благоначертанный, греческое.

ЕВДОКИМ, июля 31 (августа 13), благоискусен, греческое.

ЕВДОКИЯ, марта 1 (14), июля 7 (20), августа 4 (17), благоволение, греческое.

ЕВДОКСИЙ, сентября 6 (19), ноября 3 (16), благословенный, греческое.

ЕВДОКСИЯ, января 31 (февраля 13), благословенная, греческое.

ЕВЕОПИСТ, июня 1 (14), благонадежный, греческое.

ЕВИЛАСИЙ, февраля 6 (19), благоумилительный, благоуветливый, греческое.

ЕВКАРПИЙ, марта 18 (31), благоплодный, греческое.

ЕВКЛИЙ, августа 1 (14), благославный, греческое.

ЕВКУЛ, декабря 30 (января 12).

ЕВЛАЛИЯ, августа 22 (сентября 4), благоречивая, греческая.

ЕВЛАМПИЙ, марта 5 (18), июля 3 (16), октября 10 (23), светлосияющий, греческое.

ЕВЛАМПИЯ, октября 10 (23), светлосияющая, греческое.

ЕВЛОГИЙ, февраля 13 (26), марта 5 (18), августа 25 (сентября 7), благословный, доброречивый, греческое.

ЕВМЕНИЙ, сентября 18 (31), благосклонный, милостивый, греческое.

ЕВНИКИАН, декабря 23 (января 5), благопобедный, греческое.

ЕВНИКИЯ, октября 28 (ноября 10), благопобедная, греческое.

ЕВНОИК, марта 9 (22), благоразумный, благосклонный, греческое.

ЕВОД, января 4 (17), сентября 1 (14), 7 (20), декабря 22 (января 4), благопутный, греческое.

ЕВПЛ, августа 11 (24), добрый плаватель, греческое.

ЕВПОР, декабря 23 (января 5), благопроходящий, богатый, греческое.

ЕВПРАКСИЯ, января 12 (25), июля 25 (августа 7), благотворящая, греческое.

ЕВПСИХИЙ, апреля 9 (22), сентября 7 (20), благодушный, греческое.

ЕВСЕВИЙ, января 14 (27), 20 (февраля 2), февраля 15 (28), апреля 24 (мая 7), 28 (мая 11), июня 22 (июля 4), сентября 21 (октября 4), октября 4 (17), благочестивый, греческое.

ЕВСЕВИЯ, января 24 (февраля 6), благочестивая, греческое.

ЕВСЕВОН, августа 1 (14), благоговеющий, греческое.

ЕВСИГНИЙ, августа 5 (18), благой сродник, греческое.

ЕВСТАФИЙ, января 4 (17), февраля 21 (марта 6), марта 29 (апреля 11), апреля 14 (27), июля 28 (августа 10), 29 (августа 11), сентября 20 (октября 3), ноября 20 (декабря 3), постоянный, твердый, греческое.

ЕВСТОЛИЯ, ноября 9 (22), благодеянная или хорошо одетая, греческое.

ЕВСТОХИЙ, июня 23 (июля 6), ноября 15 (28), благонамеренный или остроумный, греческое.

ЕВСТРАТИЙ, января 9 (22), марта 28 (апреля 10), декабря 13 (26), добрый воин, греческое.

ЕВСХИМОН, марта 14 (27), благообразный, греческое.

ЕВТИХИАН, августа 17 (30), декабря 22 (января 4), высокосчастный, высокосчастливый, греческое.

ЕВТИХИЙ, января 20 (февраля 2), марта 9 (22), апреля 6 (19), 21 (мая 2), мая 28 (июня 10), августа 23 (сентября 5), августа 24 (сентября 6), сентября 19 (октября 2), ноября 7 (20), веселый, великодушный, счастливый, греческое.

ЕВТИХИЯ, сентября 4 (17), веселая, великодушная, счастливая, греческое.

ЕВТРОПИЙ, марта 3 (16), июня 16 (29), октября 17 (30), благонравный, греческое.

ЕВТРОПИЯ, октября 30 (ноября 12), благонравная, греческое.

ЕВФАЛИЯ, марта 2 (15), благоцветущая, греческое.

ЕВФИМИАН, октября 29 (ноября 11), благочестивый, священный, греческое.

ЕВФИМИЙ, января 20 (февраля 2), марта 11 (24), апреля 1 (14), мая 13 (26), июля 4 (17), сентября 3 (16), октбяря 15 (28), декабря 26 (января 8), 28 (января 10), благославный, благодушный, греческое.

ЕВФИМИЯ, марта 10 (23), июля 11 (24), сентября 16 (29), достохвальная, греческое.

ЕВФРАСИЙ, апреля 28 (мая 11), благовещающий, греческое.

ЕВФРАСИЯ, января 19 (февраля 1), марта 20 (апреля 2), мая 18 (31), благоглаголивая, греческое.

ЕВФРОСИН, мая 13 (26), сентября 11 (24), радостен, благодушен, греческое.

ЕВФРОСИНИЯ, февраля 15 (28), мая 23 (июня 5), июня 25 (июля 8), июля 7 (20), сентября 25 (октября 8), ноября 6 (19), веселие, радость, греческое.

ЕДЕСИЙ, апреля 2 (15), радость или счастливый, греческое.

ЕКАТЕРИНА, ноября 24 (декабря 7), надежда истинная, вечно чистая, греческое.

ЕКДИТ, марта 9 (22), совлекшийся одежд, или сбросивший одежду, греческое.

ЕКСАКУСТОДИАН, августа 4 (17), октября 22 (ноября 4), неохраняемый, греческое.

ЕЛЕАЗАР, июня 4 (17), августа 1 (14), помощь Божия, еврейское.

ЕЛЕВСИПП, января 16 (29), конеходец, всадник, греческое.

ЕЛЕВФЕРИЙ, августа 4 (17), 8 (21), октября 3 (16), декабря 15 (28), свободный, греческое.

ЕЛЕЗВОЙ, октября 24 (ноября 6).

ЕЛЕНА, мая 21 (июня 3), 26 (июня 8), июля 11 (24), октября 30 (ноября 12), избранная или свет, греческое.

ЕЛИЗБАР, сентября 18 (октября 1), грузинское.

ЕЛИКОНИДА, мая 28 (июня 10), кругообразная, винту подобная, греческое.

ЕЛИМА, июля 30 (августа 12), молчание, еврейское.

ЕЛИСАВЕТА, апреля 24 (мая 7), сентября 5 (18), октября 22 (ноября 4), клятва Божия или присяга, еврейское.

ЕЛИСЕЙ, июня 14 (27), солнечный, греческое.

ЕЛЛАДИЙ, января 8 (21), мая 28 (июня 10), греческий, греческое.

ЕЛПИДИФОР, апреля 3 (16), ноября 2 (15), надеждоносец, греческое.

ЕМИЛИАН, января 8 (21), марта 7 (20), июля 18 (31), августа 8 (21), 18 (31), к Емилию принадлежащий, а ЕМИЛИЙ, ласковый, приятный, греческое. ЕНЕЛПИСТ, июня 1 (14), обнадеживающий, греческое.

ЕННАВА, февраля 10 (23), в храм водворящая, греческое.

ЕПАФРАС, января 4 (17), приятный, греческое.

ЕПАФРОДИТ, января 4 (17), марта 30 (апреля 12), декабря 8 (21), приятный, благолепный, греческое.

ЕПЕНЕТ, января 4 (17), июля 30 (августа 12), похвальный, греческое.

ЕПИКНЕТ, июля 7 (20), приобретенный, греческое.

ЕПИМАХ, марта 11 (24), октября 31 (ноября 13), воинствующий, греческое.

ЕПИСТИМИЯ, ноября 5 (18), ведущая, знающая, греческое.

ЕПИХАРИЯ, сентября 27 (октября 10), радующаяся, греческое.

ЕПИФАНИЙ, мая 12 (25), ноября 7 (20), объявлен, славен, знатен, виден, известен, греческое.

ЕППОЛОНИЙ, сентября 4 (17).

ЕРАЗМ, февраля 24 (марта 9), мая 4 (17), 10 (23), возлюбленный, греческое.

ЕРАСТ, января 4 (17), ноября 10 (23), любезен, греческое.

ЕРМ, января 4 (17), марта 8 (21), августа 18 (31), ноября 5 (18), разорение, развалины или опора, греческое.

ЕРМИЙ, января 4 (17), апреля 8 (21), мая 31 (июня 13), июня 17 (30), июля 6 (19), ноября 4 (17), вестник, истолкователь, изъяснитель, греческое. ЕРМИЛ, января 13 (26), который из лесу Ермиа, греческое.

ЕРМИНИНГЕЛЬД, ноября 1 (14).

ЕРМИОНИЯ, сентября 4 (17), а ЕРМИОН, знающий ослов, греческое.

ЕРМИПП, июля 26 (августа 8), августа 18 (31), вестник на коне, конный возвеститель, греческое.

ЕРМОГЕН, февраля 17 (марта 2), мая 12 (25), сентября 1 (14), октября 5 (18), декабря 10 (23), потомок Гермеса, греческое.

ЕРМОКРАТ, июля 26 (августа 8), народовещатель, греческое.

ЕРОС, июня 24 (июля 7), любовь, вожделение, греческое.

ЕРОТИИДА, октября 27 (ноября 9), любовь на лице являющая, греческое.

ЕСПЕР, мая 2 (15), вечер, греческое.

ЕФЕРИЙ, марта 7 (20), воздушный, греческое.

ЕФИВ, июля 30 (августа 12), отроческие лета скончавший, юноша, греческое.

ЕФРЕМ, января 28 (февраля 10), марта 7 (20), мая 16 (29), июня 8 (21), плодовитый, растущий, еврейское.

З

ЗАКХЕЙ, ноября 18 (декабря 1), праведный, справедливый, сирийское.

ЗАХАРИЯ, февраля 8 (21), марта 23 (апреля 6), сентября 5 (18), декабря 5 (18), память Господня, еврейское.

ЗЕВИН, февраля 23 (марта 8), приобретенный, купленный, еврейский.

ЗИНА, января 4 (17), июня 22 (июля 5), сентября 27 (октября 10), Божественный, греческое.

ЗИНАИДА, октября 11 (24), Боговидная, греческое.

ЗИНОВИЙ, октября 30 (ноября 12), Богоугодное житие провождающий, греческое.

ЗИНОН, января 30 (февраля 12), марта 3 (16), апреля 10 (23), 12 (25), 18 (мая 1), 28 (мая 11), мая 7 (20), июня 22 (июля 5), сентября 3 (16), 6 (19), 17 (30), декабря 28 (января 10), от имени Зевс, греческое.

ЗЛАТА, октября 18 (31), болгарское.

ЗОИЛ, марта 3 (16), любящий животных, греческое.

ЗОИСА, декабря 18 (31), равная в жизни, греческое.

ЗОСИМА, января 4 (17), марта 30 (апреля 12), апреля 4 (17), 17 (30), июня 4 (17), 8 (21), 19 (июля 2), сентября 19 (октября 2), 28 (октября 11), ноября 7 (20), знамение жизни, греческое.

ЗОТИК, апреля 18 (мая 1), августа 22 (сентября 4), октября 13 (26), 21 (ноября 3), декабря 23 (января 5), 30 (января 12), в жизни истаявающий, увядающий, греческое.

ЗОЯ, февраля 13 (26), мая 2 (15), декабря 18 (31), жизнь, греческое.

И

ИАДОР, февраля 4 (17), дар фиалок, греческое.

ИАКИНФ, июля 3 (16), 18 (31), декабря 24 (января 6), яхонт каменть или цветок гиацинт, греческое.

ИАКИСХОЛ, апреля 28 (мая 11), препятствующий, греческое.

ИАКОВ (ЯКОВ), января 4 (17), 13 (26), 28 (февраля 10), 29 (февраля 11), марта 4 (17), 21 (апреля 3), 24 (апреля 6), апреля 10 (23), 11 (24), 30 (мая 13), мая 5 (18), июня 24 (июля 7), 30 (июля 13), августа 9 (22), 30 (сентября 12), октября 9 (22), 21 (ноября 3), 23 (ноября 5), ноября 1 (14), 26 (декабря 8), 27 (декабря 9), декабря 26 (января 8), 31 (января 13), запинатель, препона, еврейское.

ИАМВЛИХ, августа 4 (17), октября 22 (ноября 5), любитель ямбов, греческое.

ИАНИКИТ, июля 10 (23), фиалок истребитель, греческое.

ИАННУАРИЙ (ЯННУАРИЙ), апреля 21 (мая 4), 28 (мая 11), привратник, римское.

ИАСОН (ЯСОН или ЯЗОН), января 4 (17), марта 19 (апреля 1), апреля 28 (мая 11), исцеляю, греческое; врач, еврейское.

ИГАФРАКС, марта 26 (апреля 8), крепко огражденный, греческое.

ИГНАТИЙ, января 29 (февраля 11), мая 19 (июня 1), 28 (июня 10), сентября 27 (октября 10), октября 23 (ноября 5), декабря 20 (января 2), 28 (января 8), неведомый, неизвестный, греческое.

ИГОРЬ, июня 5 (18), российское.

ИЕЗЕКИИЛЬ, июля 21 (августа 3), превозможет Господь, еврейское.

ИЕРАКС, июня 1 (14), октября 28 (ноября 10), святительства достойный или сокол, греческое.

ИЕРЕМИЯ, января 14 (27), февраля 16 (марта 1), апреля 6 (19), мая 1 (14), октября 5 (18), возвышен от Господа, еврейское.

ИЕРОН, ноября 7 (20), освящающий, священный, греческое.

ИЕРОНИМ, июня 15 (28), священноименный, священноименитый, греческое.

ИЕРОФЕЙ, октября 4 (17), освящен от Бога, греческое.

ИИСУС, сентября 1 (14), Божья помощь, еврейское.

ИЛАРИЙ, июля 12 (25), тихий, кроткий, веселый, греческое.

ИЛАРИОН, марта 28 (апреля 10), июня 6 (19), августа 18 (31), октября 21 (ноября 3), ноября 7 (20), 19 (декабря 1), тихомирен, радостен, греческое.

ИЛАРИЯ, марта 19 (апреля 1), тихая, кроткая, веселая, греческое.

ИЛИАН, марта 9 (22), высокосолнечный, греческое.

ИЛИОДОР, сентября 28 (октября 11), ноября 19 (декабря 2), солнцедатель, греческое.

ИЛИЯ, января 8 (21), 14 (27), февраля 16 (марта 1), марта 9 (22), июля 20 (августа 2), сентября 13 (26), 17 (30), декабря 19 (января 1), крепость Господня, еврейское.

ИЛЛИРИК, апреля 3 (16), страна, сопредельная Епиру, недалеко от Италии, нареченная тако от Лирика, сына Кадмова, а ЛИРИК от лиры, орудия музыкального, греческое.

ИНДИС, сентября 3 (16), декабря 28 (января 10), индус, римское.

ИННА мученик, января 20 (февраля 2), июня 20 (июля 3), плачущий или бурный поток, греческое.

ИННА мученица, января 20 (февраля 2), плачущая, греческое.

ИННОКЕНТИЙ, февраля 9 (22), марта 19 (апреля 1), 31 (апреля 13), июня 7 (20), июля 6 (19), ноября 26 (декабря 9), неповинный, непорочный, римское.

ИОАД, марта 30 (апреля 12), брат, еврейское.

ИОАКИМ, февраля 10 (23), сентября 9 (22), восстановление, утверждение, Воскресение Господне, еврейское.

ИОАНН, января 4 (17), 7 (20), 15 (28), 22 (февраля 4), 24 (февраля 6), 26 (февраля 8), 27 (февраля 9), 30 (февраля 12), 31 (февраля 13), февраля 23 (марта 8), 24 (марта 9), 29 (марта 13), марта 9 (22), 12 (25), 20 (апреля 2), 27 (апреля 9), 29 (апреля 11), 30 (апреля 12), апреля 11 (24), 12 (25), 14 (27), 18 (мая 1), 19 (мая 2), мая 7 (20), 8 (21), 19 (июня 1), 22 (июня 4), 24 (июня 6), 25 (июня 7), 26 (июня 8), 27 (июня 9), 29 (июня 11), июня 2 (15), 10 (23), 12 (25), 13 (26), 19 (июля 2), 24 (июля 7), 26 (июля 9), 28 (июля 11), 20 (июля 13), июля 12 (25), 18 (31), 21 (августа 3), 30 (августа 12), августа 4 (17), 9 (22), 18 (31), 29 (сентября 11), 30 (сентября 12), сентября 2 (15), 7 (20), 14 (27), 23 (октября 6), 26 (октября 9), октября 3 (16), 12 (25), 15 (18), 19 (ноября 1), 22 (ноября 4), 28 (ноября 10), ноября 1 (14), 9 (22), 12 (25), 13 (26), 20 (декабря 3), 28 (декабря 11), декабря 2 (15), 3 (16), 4 (17), 7 (20), 10 (23), 29 (января 11), благодать Господня, еврейское.

ИОАННИКИЙ, апреля 26 (мая 9), сентября 3 (16), ноября 4 (17), Божия победа, еврейское с греческого.

ИОАСАФ, марта 4 (17), сентября 4 (17), 10 (23), ноября 19 (декабря 2), Господь есть Судья, еврейское.

ИОВ, мая 6 (19), августа 28 (сентября 10), октября 28 (ноября 10), терпящий вражду, или врагом ненавидимый, преследуемый, еврейское.

ИОВИЛЛА, января 16 (29), Зевсу (богу) принадлежащая, греческое.

ИОИЛЬ, октября 19 (ноября 1), Господь Бог, еврейское.

ИОНА, января 29 (февраля 11), марта 28 (апреля 10), 29 (апреля 11), 31 (апреля 13), мая 27 (июня 9), июня 6 (19), 12 (25), 15 (28), сентября 22 (октября 5), октября 5 (18), ноября 5 (18), голубь, еврейское.

ИОСИФ, января 4 (17), 14 (27), 26 (февраля 8), апреля 4 (17), 16 (29), мая 7 (20), июня 23 (июля 6), сентября 9 (22), 15 (28), 16 (29), октября 5 (18), ноября 3 (16), 20 (декабря 3), декабря 26 (января 8), 31 (января 13), приумножение, еврейское.

ИОСИЯ, января 4 (17), спаси, еврейское.

ИПАТИЙ, января 14 (27), марта 21 (апреля 13), июня 3 (16), 18 (июля 1), сентября 21 (октября 4), ноября 20 (декабря 3), высочайший или высочайшую власть имеющий, греческое.

ИПЕРЕХИЙ, января 29 (февраля 11), июня 5 (18), превыспренний, греческое.

ИППОЛИТ, января 30 (февраля 12), августа 13 (26), коней распрягающий или коней разрешитель, греческое.

ИРАКЛАМВОН, июня 12 (25), героя оплакивающий, греческое.

ИРАКЛЕМОН, декабря 2 (15), о герое плачущий, Геркулесов, греческое.

ИРАКЛИЙ, марта 9 (22), мая 18 (31), октября 22 (ноября 4), героем прославленный, греческое.

ИРИНА, апреля 3 (16), 16 (29), мая 5 (18), 13 (26), сентября 18 (октября 1), мир, греческое.

ИРИНАРХ, января 13 (26), июля 17 (30), ноября 28 (декабря 11), мироначальник, греческое.

ИРИНЕЙ, марта 26 (апреля 8), августа 13 (26), 23 (сентября 5), мирный, греческое.

ИРИНИЙ, июня 5 (18), плакать любящий или мирный, греческое.

ИРОДИОН, января 4 (17), апреля 8 (21), сентября 28 (октября 11), Владыке песнь, греческое.

ИРОИДА, марта 5 (18), сентября 23 (октября 6), мужественная, героиня или земля, греческое.

ИСААКИЙ, января 14 (27), февраля 14 (27), марта 22 (апреля 4), апреля 12 (25), 21 (мая 4), мая 4 (17), 18 (31), 30 (июня 12), августа 3 (16), сентября 16 (29), 21 (октября 4), ноября 20 (декабря 3), смех, еврейское.

ИСАВР, июня 17 (30), июля 6 (19), равный и тихий ветер, греческое.

ИСАИЯ, января 14 (27), февраля 16 (марта 1), мая 9 (22), 15 (28), спасение от Господа, еврейское. ИСЕ, декабря 2 (15), грузинское.

ИСИДОР, февраля 4 (17), мая 7 (20), 14 (27), июля 6 (19), декабря 30 (января 12), дар Исиды, греческое.

ИСИДОРА, мая 10 (23), женское от ИСИДОР.

ИСИХИЙ, февраля 19 (марта 4), марта 5 (18), 9 (22), мая 10 (23), июля 7 (20), октября 3 (16), ноября 7 (20), спокойный, греческое.

ИСКОЙ, марта 26 (апреля 8).

ИСМАИЛ, июня 17 (30), устроит Бог, еврейское.

ИСТУКАРИЙ, ноября 3 (16), составляющий главу, греческое.

ИУВЕНТИН (ЮВЕНТИН), сентября 5 (18), юношествующий, римское.

ИУВИНАЛИЙ (ЮВИНАЛИЙ), июля 2 (15), юношеский, римское.

ИУДА, июня 19 (июля 2), 30 (июля 13), исповедование или прославление, еврейское.

ИУЛИТА (ЮЛИТА), июля 15 (28), 31 (августа 13), от Иулии (Юлии) уменьшительное имя.

ИУЛИАН (ЮЛИАН), января 8 (21), 29 (февраля 11), февраля 6 (19), 16 (марта 1), марта 16 (29), июня 3 (16), 21 (июля 4), июля 13 (26), 28 (августа 10), августа 9 (22), сентября 4 (17), 12 (25), 13 (26), октября 7 (20), 18 (31), Иулеев (Юлиев).

ИУЛИАНИЯ (ЮЛИАНИЯ), января 2 (15), марта 4 (17), 20 (апреля 2), июня 2 (15), 22 (июля 5), июля 6 (19), августа 17 (30), ноября 1 (14), декабря 4 (17), 21 (января 3), Иулиева (Юлиева).

ИУЛИЙ (ЮЛИЙ), июня 21 (июля 4), волнистый, пушистый, греческое.

ИУЛИЯ (ЮЛИЯ), мая 18 (31), июля 16 (29), волнистая, пушистая, греческое.

ИУНИЯ (ЮНИЯ), мая 17 (30), Юноне богине принадлежащая, римское.

ИУСТ (ЮСТ), января 4 (17), июля 14 (27), октября 30 (ноября 12), праведный, римское.

ИУСТИН (ЮСТИН), июня 1 (14), Иустинов (Юстинов).

ИУСТИНА (ЮСТИНА), октября 2 (15), Иустинова (Юстинова).

ИУСТИНИАН (ЮСТИНИАН), ноября 14 (27), справедливый, римское.

ИЯ, сентября 11 (24), фиалка, греческое.

К

КАЗДОЯ, сентября 29 (октября 12).

КАЛЕРИЯ, июня 7 (20), любвепривлекательница, к любви побуждающая, греческое.

КАЛИСА, апреля 16 (29), добру равная, греческое.

КАЛИСФЕНИЯ, октября 4 (17), благосильная, греческое.

КАЛЛИМАХ, мая 6 (19), ноября 7 (20), добросражающийся, греческое.

КАЛЛИНИК, мая 24 (июня 6), июля 29 (августа 11), августа 23 (сентября 5), ноября 7 (20), декабря 14 (27), добропобедный, греческое.

КАЛЛИОПИЙ, апреля 7 (20), доброличный, греческое.

КАЛЛИСТ, марта 6 (19), разумеющий убранство или самый красивый, греческое.

КАЛЛИСТА, февраля 6 (19), сентября 1 (14), сведущая об убранствах или самая красивая, греческое.

КАЛЛИСТРАТ, сентября 27 (октября 10), декабря 30 (января 12), добр воин, греческое.

КАЛУФ, мая 19 (июня 1), сопровождающий, египетское.

КАНДИД или КАНДИДИЙ, января 21 (февраля 3), марта 9 (22), бел, чистосердечный, римское.

КАНТИДИАН, августа 5 (18), к Кантидию принадлежащий, римское.

КАНТИДИЙ, августа 5 (18), поющий, римское.

КАПИК, июля 6 (19).

КАПИТОЛИНА, октября 27 (ноября 9), капитолийская, от Капитолий - название холма в Риме, римское.

КАПИТОН, марта 7 (20), августа 12 (25), большую голову имеющий, римское.

КАРИОН, декабря 5 (18), кариец, наемный, малорослый солдат, греческое.

КАРП, января 4 (17), мая 26 (июня 8), октября 13 (26), плод, греческое.

КАРТЕРИЙ, января 8 (21), ожидающий, терпящий или сильный, крепкий, греческое.

КАСИНИЯ, ноября 7 (20), сшивающая или служаночка, греческое.

КАССИАН, февраля 29 (марта 13), мая 21 (июня 3), июня 15 (28), октября 2 (15), Кассиев, а КАССИЙ происходит от КАССУС, порожний, пустой, римское.

КАСТОР, сентября 18 (октября 1), декабря 18 (31), чистотворец, чистым себя творящий или блистающий, римское.

КАСТРИКИЙ, ноября 7 (20), лагерный, римское.

КАСТУЛ, декабря 18 (31), вооруженный, разрушительный, римское.

КАТЕРИЙ, ноября 3 (16), отъемлющий, разрушительный, греческое.

КАТУН, августа 1 (14).

КВИНТИЛИАН, апреля 28 (мая 11), пятый, римское.

КЕЛЕСТИН, апреля 8 (21), доброведец, греческое; небесный, римское.

КЕЛСИЙ, января 8 (21), октября 14 (27), высокий, римское.

КЕНСОРИН, января 30 (февраля 12), принадлежащий ценителю, исследователю, римское.

КЕРКИРА, апреля 28 (мая 11), название острова в Ионическом море, греческое.

КЕСАРИЙ, марта 9 (22), октября 7 (20), ноября 1 (14), Кесарев.

КЕСАРЬ, марта 30 (апреля 12), декабря 8 (21), иссечен, именование сие общее римским императорам, римское.

КЕТЕВАНЬ, сентября 13 (26), грузинское.

КИКИЛИЯ, ноября 22 (декабря 5), пляшущая, ликующая, подслеповатая, греческое.

КИНДЕЙ, июля 11 (24), августа 1 (14), опасный, подвижный, греческое.

КИОН, сентября 4 (17), во чреве имущий или океан, греческое.

КИПРИАН, марта 10 (23), мая 10 (23), 27 (июня 9), августа 17 (30), 31 (сентября 13), сентября 16 (29), октября 2 (15), плод зрелый, арабское.

КИР, января 31 (февраля 13), июня 28 (июля 11), господин, греческое.

КИРА, февраля 28 (марта 13), госпожа, греческое.

КИРИАК, мая 2 (15), июня 7 (20), 24 (июля 7), августа 1 (14), сентября 6 (19), 29 (октября 12), октября 28 (ноября 10), господский, греческое.

КИРИАКИЯ, июня 7 (20), июля 7 (20), господствующая, греческое.

КИРИЕНА, ноября 1 (14), властвующая, начальствующая, греческое.

КИРИК, июля 6 (19), 15 (28), проповедник, греческое.

КИРИЛЛ, января 18 (31), февраля 4 (17), 14 (27), марта 9 (22), 12 (25), 18 (31), 21 (апреля 3), 29 (апреля 11), мая 4 (17), 11 (24), июня 9 (22), 17 (30), июля 9 (22), сентября 6 (19), ноября 7 (20), декабря 8 (21), малый господин, греческое.

КИРИЛЛА, июля 5 (18), малая госпожа, барышня, греческое.

КИРИН, июля 6 (19), копьеносец, сабинское.

КИРИОН, марта 9 (22), Господне, господское, собственное, греческое.

КИФА, марта 30 (апреля 12), декабря 8 (21), камень, сирийское.

КЛАВДИАН, февраля 3 (16), ноября 7 (20), Клавдиев, римское.

КЛАВДИЙ, января 31 (февраля 13), марта 9 (22), 10 (23), 19 (апреля 1), июня 3 (16), августа 11 (24), октября 29 (ноября 11), декабря 18 (31), 24 (января 6), имя Кесаря, тож имя тысячнику или хромой, римское.

КЛАВДИЯ, марта 20 (апреля 2), мая 18 (31), ноября 6 (19), декабря 24 (января 6), хромая, римское.

КЛЕОНИК, марта 3 (16), славный победою, победославный, греческое.

КЛЕОПА, января 4 (17), всеславный, еврейское.

КЛЕОПАТРА, октября 19 (ноября 1), отцом или по отцу славная, греческое.

КЛИМЕНТ, января 4 (17), 23 (февраля 5), апреля 22 (мая 5), мая 4 (17), июля 27 (августа 9), сентября 10 (23), ноября 25 (декабря 8), милостивый, римское.

КОДРАТ, января 4 (17), марта 10 (23), апреля 21 (мая 4), сентября 21 (октября 4), четырехугольный, римское.

КОИНТ, июля 6 (19), пятый, римское.

КОНКОРДИЙ, июля 4 (17), согласный, римское.

КОНКОРДИЯ, августа 13 (26), согласная, римское.

КОНОН, марта 5 (18), 6 (19), поспешающий, греческое.

КОНСТАНТИН, марта 5 (18), 6 (19), мая 11 (24), 21 (июня 3), июня 5 (18), июля 3 (16), 29 (августа 11), августа 4 (17), сентября 19 (октября 2), октября 2 (15), 22 (ноября 4), ноября 10 (23), декабря 26 (января 8), твердый, постоянный, римское.

КОПРИЙ, февраля 4 (17), июля 9 (22), сентября 24 (октября 7), нечистым творящий, марающий, греческое.

КОРНИЛИЙ, февраля 20 (марта 5), мая 19 (июня 1), июля 22 (августа 4), августа 21 (сентября 3), сентября 13 (26), рогатый, римское.

КОРНУТ, сентября 12 (25), согнутый, римское.

КОРОНАТ, августа 17 (30), венчанный, коронованный, римское.

КОСМА, февраля 18 (марта 3), апреля 18 (мая 1), июля 1 (14), августа 3 (16), октября 12 (25), 14 (27), 17 (30), ноября 1 (14), мир или украшение, себя украшающий, греческое.

КРИСКЕНТ, января 4 (17), марта 10 (23), апреля 13 (26), мая 16 (29), июля 30 (августа 12), растущий, римское.

КРИСКЕНТИАН, июня 7 (20), Крискентиев, римское.

КРИСКЕНТИЯ, июня 15 (28), растущая, римское.

КРИСП, января 4 (17), кудрявый, римское.

КРОНИД, марта 23 (апреля 5), сентября 13 (26), сын Кроноса, отца Зевса, греческое.

КСАНФИЙ, марта 9 (22), ноября 7 (20), рыжий, красноволосый, греческое.

КСАНФИППА, сентября 23 (октября 6), рыжая лошадь, греческое.

КСЕНИЯ, января 24 (февраля 6), странствующая, гостья, гостеприимная, греческое.

КСЕНОФОНТ, января 26 (февраля 8), который иностранным языком говорит, греческое.

КУАРТ, января 4 (17), ноября 10 (23), четвертый, римское.

КУКША, августа 27 (сентября 9), название птицы из семейства воробьиных, российское.

КУТОНИЙ, июля 6 (19), головастый или главный, римское.

КУФИЙ, августа 11 (24), легкий, греческое.

Л

ЛАВР, августа 18 (31), лавр дерево, победа, торжество, римское.

ЛАВРЕНТИЙ, января 29 (февраля 11), августа 10 (23), лавром украшающий, римское.

ЛАЗАРЬ, марта 8 (21), 24 (апреля 6), июня 15 (28), июля 17 (30), октября 17 (30), помощь Божия, еврейское.

ЛАМПАД, июля 5 (18), освещающий, греческое.

ЛАОДИКИЙ, мая 13 (26), разбирающий жалобу народов, греческое.

ЛАРГИЙ, июня 7 (20), щедрый, тороватый, римское; изобильный, греческое.

ЛАРИСА, марта 26 (апреля 8), сладкая, приятная, греческое.

ЛЕАНДР, ноября 1 (14), муж-лев, греческое.

ЛЕВ, февраля 18 (марта 3), 20 (марта 5), зверь лев, от греческого ЛЕОН.

ЛЕВКИЙ, апреля 7 (20), июня 20 (июля 3), августа 15 (28), 17 (30), декабря 14 (27), белый, греческое.

ЛЕОНИД, марта 5 (18), 10 (23), апреля 16 (29), июня 5 (18), августа 8 (21), льву подобный, на льва похожий, греческое.

ЛЕОНТ, января 22 (февраля 4), львиный, греческое.

ЛЕОНТИЙ, января 22 (февраля 4), марта 8 (21), апреля 24 (мая 7), мая 23 (июня 5), июня 18 (июля 1), июля 10 (23), августа 1 (14), 9 (22), сентября 13 (26), октября 17 (30), львиный, греческое.

ЛИВЕРИЙ, августа 27 (сентября 9), свободный, римское.

ЛИДИЯ, марта 23 (апреля 5), название области в Малой Азии, греческое.

ЛИКАРИОН, февраля 6 (19), волчонок, греческое.

ЛИМНИЙ, февраля 22 (марта 7), озерный, при озере находящийся, греческое.

ЛИН, января 4 (17), ноября 5 (18), цветок прекрасный, греческое.

ЛИСИМАХ, марта 9 (22), разрушает брань, прекращает бой, еврейское.

ЛОЛИЙ, июня 23 (июля 6), куколь трава, плевел, греческое; летучая рыба, римское.

ЛОНГИН, февраля 10 (23), апреля 23 (мая 7), июня 24 (июля 7), июля 3 (16), октября 16 (29), ноября 7 (20), долгий, длинный, римское.

ЛОТ, октября 9 (22), благоухание или покрывало, еврейское.

ЛУАРСАБ, июня 21 (июля 4), грузинское.

ЛУКА, января 4 (17), 29 (февраля 11), февраля 7 (20), 10 (23), апреля 22 (мая 5), июля 30 (августа 12), сентября 7 (20), октября 18 (31), ноября 6 (19), декабря 11 (24), при восхождении солнца родившийся, светлый, римское.

ЛУКИАН, июня 3 (16), июля 6 (19), 7 (20), августа 28 (сентября 10), сентября 13 (26), октября 15 (28), светлоявлен, римское.

ЛУКИЙ, января 4 (17), июня 1 (14), сентября 10 (23), блестящий, светящийся, римское.

ЛУКИЛЛИАН, июня 3 (16), к ЛУКИЛЛИЮ принадлежащий, а ЛУКИЛЛИЙ уменьшительное имя от ЛУКИЯ, значавшего то же, что и ЛУКА.

ЛУКИНА, июня 7 (20), светоносная, римское.

ЛУКИЯ, июля 6 (19), декабря 13 (26), при восхождении солнечном родившаяся, светящая, римское.

ЛУПП, августа 23 (сентября 5), волк, римское.

ЛЮБОВЬ, сентября 17 (30), российское.

ЛЮДМИЛА, сентября 16 (29), российское.

М

МАВР, марта 19 (апреля 1), июня 7 (20), черный, темный, греческое.

МАВРА, мая 3 (16), октября 31 (ноября 13), черная, темная, греческое.

МАВРИКИЙ, февраля 22 (марта 7), июля 10 (23), темный, греческое.

МАВСИМА, января 23 (февраля 5).

МАГИСТРИАН, декабря 30 (января 12), магистров, от слова магистр, учитель, или к учителю принадлежащий, римское.

МАГН, апреля 29 (мая 12), великий, римское.

МАКАРИЙ, января 14 (27), 19 (февраля 1), 22 (февраля 4), февраля 19 (марта 4), марта 17 (31), апреля 1 (14), мая 1 (14), 13 (26), 26 (июня 8), июля 25 (августа 7), августа 9 (22), 18 (31), 30 (сентября 12), сентября 6 (19), ноября 23 (декабря 6), блажен, греческое.

МАКЕДОНИЙ или МАКЕДОН, января 24 (февраля 6), марта 11 (24), 23 (апреля 5), македонский или длинный, великий, греческое.

МАКРИНА, июля 19 (августа 1), принадлежащая Макру, а МАКР означает худой, римское.

МАКРОВИЙ, сентября 13 (26), долгожизненный, греческое.

МАКСИАН, июня 3 (16), превеликий, римское.

МАКСИМ, января 16 (29), 21 (февраля 3), февраля 6 (19), 19 (марта 4), апреля 10 (23), 28 (мая 11), 30 (мая 13), мая 14 (27), июля 30 (августа 12), августа 11 (24), 13 (26), сентября 5 (18), 15 (28), октября 9 (22), 28 (ноября 10), ноября 11 (24), 22 (декабря 5), превеликий, римское.

МАКСИМИЛИАН, апреля 21 (мая 4), ноября 7 (20), Максимов, принадлежащий МАКСИМУ.

МАЛАХИЯ, января 3 (16), посланник Божий, еврейское.

МАЛХ, марта 26 (апреля 8), царь, еврейское.

МАМАНТ, сентября 2 (15), ноября 7 (20), перси или грудь, римское.

МАМЕЛХВА, октября 5 (18).

МАМИКА, марта 26 (апреля 8).

МАММИЙ, апреля 28 (мая 11), грудной, римское.

МАНЕФА, ноября 13 (26), данная, еврейское.

МАНУИЛ, января 22 (февраля 4), марта 27 (апреля 9), июня 17 (30), определение, учреждение Божие, еврейское.

МАР, января 25 (февраля 7), рука, римское.

МАРГАРИТА, июля 17 (30), жемчужина, римское.

МАРДАРИЙ, декабря 13 (26), из Мардары, местности в Армении, римское.

МАРДОНИЙ, сентября 3 (16), декабря 28 (января 10), мардийский, римское.

МАРИАВ, апреля 9 (22).

МАРИАМНА, февраля 17 (марта 2), отвергающая, горькая, еврейское.

МАРИЙ, января 25 (февраля 7), морской, римское.

МАРИН, февраля 12 (25), марта 17 (30), июля 6 (19), августа 7 (20), октября 18 (31), декабря 16 (29), морской, римское.

МАРИНА, февраля 28 (марта 13), июля 17 (30), морская, римское.

МАРИЯ, января 26 (февраля 8), февраля 6 (19), 12 (25), апреля 1 (14), июня 7 (20), 9 (22), июля 12 (25), 22 (августа 4), августа 9 (22), октября 29 (ноября 11), упрямость, горькая и превосходство, еврейское.

МАРК, января 4 (17), марта 5 (18), 29 (апреля 11), апреля 5 (18), 25 (мая 8), июля 3 (16), сентября 27 (октября 10), 28 (октября 11), октября 27 (ноября 9), 30 (ноября 12), декабря 18 (31), 29 (января 11), увядающий, римское.

МАРКЕЛЛ, февраля 9 (22), марта 1 (14), июня 7 (20), августа 1 (14), 14 (27), ноября 15 (28), декабря 29 (января 11), марсовый, воинственный, греческое.

МАРКЕЛЛИН, декабря 18 (31), от МАРКЕЛЛ, греческое.

МАРКИАН, января 10 (23), 18 (31), июня 5 (18), июля 13 (26), августа 9 (22), октября 25 (ноября 7), 30 (ноября 12), ноября 2 (15), принадлежащий МАРКУ.

МАРОН, февраля 14 (27), имя спутника и воспитателя юного Вакха, сирийское.

МАРСАЛИЙ, апреля 28 (мая 11), воинственный, римское.

МАРТИН, апреля 14 (27), октября 12 (25), Мартиев, а МАРТИЙ к Марсу языческому Богу принадлежащий, римское.

МАРТИНИАН, января 12 (25), февраля 13 (26), апреля 11 (24), августа 4 (17), октября 7 (20), 22 (ноября 4), воинственный, римское.

МАРТИРИЙ, февраля 10 (23), марта 1 (14), октября 25 (ноября 7), ноября 11 (24), свидетельствующий или мучимый, греческое.

МАРУФ, февраля 16 (марта 1), лишенный волос, еврейское.

МАРФА, февраля 6 (19), июня 9 (22), июля 4 (17), 6 (19), сентября 1 (14), наставница, госпожа, арамейское.

МАСТРИДИЯ, ноября 24 (декабря 7), наследующая, греческое.

МАТРОНА, марта 20 (апреля 2), 27 (апреля 9), мая 18 (31), ноября 6 (19), 9 (22), честная или знатная жена, римское.

МАТФЕЙ, июня 30 (июля 13), октября 5 (18), ноября 16 (29), дарованный от Господа, еврейское.

МАТФИЙ, августа 9 (22), дар Господен, еврейское.

МЕДИМН, сентября 5 (18), хлебная мера, греческое.

МЕЛАНИЯ, декабря 31 (января 13), черная, мрачная, жестокая, греческое.

МЕЛАСИПП, ноября 7 (20), заботящийся о коне, греческое.

МЕЛЕВСИПП, января 16 (29).

МЕЛЕТИЙ, февраля 12 (25), марта 24 (апреля 6), сентября 21 (октября 4), пекущийся, упражняющийся, греческое.

МЕЛИССЕН, марта 6 (19), пчелиный, греческое.

МЕЛИТИНА, сентября 16 (29), услажденная медом, греческое.

МЕЛИТОН, марта 9 (22), услаждающий медом, греческое.

МЕМНОН, апреля 29 (мая 12), августа 20 (сентября 2), помнящий, памятливый, греческое.

МЕНАНДР, мая 19 (июня 1), муж юродствующий, греческое.

МЕНИГН, ноября 22 (декабря 5), крепкий, подколенок, греческое.

МЕРКУРИЙ, ноября 24 (декабря 7), купечествующий, купледеющий, римское.

МЕРТИЙ, января 12 (25).

МЕФОДИЙ, апреля 6 (19), мая 11 (24), июня 4 (17), 14 (27), 20 (июля 3), порядочный, греческое.

МИАН, сентября 4 (17), материн, кормилицын, греческое.

МИГДОНИЙ, сентября 3 (16), декабря 28 (января 10), мигдонец, а Мигдония - другое название Фригии, греческое.

МИЛИЙ, ноября 10 (23), яблочный, римское.

МИЛЮТИН, октября 30 (ноября 12), сербское.

МИНА, января 5 (18), февраля 17 (марта 2), апреля 12 (25), августа 25 (сентября 7), ноября 11 (24), декабря 10 (23), месячный, греческое.

МИНЕЙ, июля 10 (23), месячный, греческое.

МИНЕОН, августа 1 (14), месячный, лунный, греческое.

МИНОДОРА, сентября 10 (23), месячный дар, греческое.

МИНСИФЕЙ, августа 1 (14), помнящий о Боге, греческое.

МИРАКС, декабря 11 (24), отрок, юноша, греческое.

МИРОН, августа 8 (21), 17 (30), текущий, каплющий миром, греческое.

МИРОПИЯ, декабря 2 (15), сок или жидкость благоухания, греческое.

МИСАИЛ, декабря 17 (30), крепкий, Божий или Богом укрепленный, еврейское.

МИТРОДОРА, сентября 10 (23), дар матери, греческое.

МИТРОФАН, июня 4 (17), ноября 23 (декабря 6), материю явлен, греческое.

МИХАИЛ, января 11 (24), февраля 14 (27), мая 21 (июня 3), 23 (июня 5), июня 24 (июля 7), июля 12 (25), 29 (августа 11), сентября 6 (19), 20 (октября 3), 30 (октября 13), октября 1 (14), ноября 8 (21), 22 (декабря 5), декабря 18 (31), кто равен Богу, еврейское.

МИХЕЙ, августа 14 (27), кто подобен Богу, еврейское.

МОДЕСТ, мая 16 (29), декабря 18 (31), учтивый, вежливый, скромный, римское.

МОИКО, марта 26 (апреля 8).

МОИСЕЙ, января 14 (27), февраля 23 (марта 8), июля 26 (августа 8), августа 28 (сентября 10), сентября 4 (17), взятые от воды, еврейское.

МОКИЙ, января 29 (февраля 11), мая 11 (24), июля 3 (16), кощунствующий, юродствующий, греческое.

МУЗА, мая 16 (29), имя древней языческое богини стихотворства, греческое.

МСТИСЛАВ, апреля 15 (28), июня 14 (27), российское.

МУКО, июля 30 (августа 12).

Н

НАДЕЖДА, сентября 17 (30), российское.

НАЗАРИЙ, июня 4 (17), октября 14 (27), отлученный, посвященный Богу, греческое.

НАРКИСС, января 4 (17), октября 31 (ноября 13), цветок, греческое.

НАТАЛИЯ, августа 26 (сентября 8), рожденная, родная, римское.

НАУМ, июля 27 (августа 9), декабря 1 (14), 23 (января 5), утеха, утешение, еврейское.

НАФАНАИЛ, апреля 22 (мая 5), дар Божий, еврейское.

НЕКТАРИЙ, апреля 3 (16), ноября 29 (декабря 12), декабря 5 (18), нектарный (нектар - питие богов), греческое.

НЕОН, января 16 (29), апреля 24 (мая 7), 28 (мая 11), сентября 28 (октября 11), октября 29 (ноября 11), плавающий, греческое.

НЕОНИЛЛА, января 16 (29), октября 28 (ноября 10), новая строгость, суровость, греческое.

НЕОФИТ, января 21 (февраля 3), августа 22 (сентября 4), новорожденный, греческое.

НЕСТОР, февраля 28 (марта 13), марта 1 (14), октября 27 (ноября 9), плывущий или вернувшийся домой, греческое.

НИКАНДР, марта 15 (28), июня 5 (18), сентября 24 (октября 7), ноября 4 (17), 7 (20), победитель мужей, греческое.

НИКАНОР, января 4 (17), июля 28 (августа 10), декабря 28 (января 10), смотрящий на победы, греческое.

НИКИТА, января 31 (февраля 13), апреля 3 (16), 30 (мая 13), мая 14 (27), 24 (июня 6), 28 (июня 10), сентября 9 (22), 15 (28), октября 13 (26), победитель, греческое.

НИКИФОР, января 31 (февраля 13), февраля 9 (22), марта 10 (23), 13 (26), апреля 19 (мая 2), июня 2 (15), ноября 13 (26), победоносец, греческое.

НИКА, марта 10 (23), апреля 16 (29), победа, греческое.

НИКОДИМ, мая 11 (24), июля 3 (16), августа 2 (15), 30 (сентября 12), октября 31 (ноября 13), неповинная кровь, еврейское; победитель народа, греческое.

НИКОЛА, октября 14 (27), то же, что и НИКОЛАЙ, греческое.

НИКОЛАЙ, февраля 4 (27), марта 9 (22), мая 9 (22), июля 27 (августа 9), октября 14 (27), декабря 6 (19), 24 (января 6), победа людей, греческое.

НИКОН, марта 23 (апреля 5), сентября 28 (октября 11), ноября 7 (20), 17 (30), декабря 11 (24), побеждающий, греческое.

НИКОСТРАТ, декабря 18 (31), победитель воинства, греческое.

НИКТОПОЛИОН, ноября 3 (16), ночной град, греческое.

НИЛ, апреля 7 (20), мая 27 (июня 9), сентября 17 (30), ноября 12 (25), декабря 7 (20), черный, мутный, индийское.

НИМФОДОРА, сентября 10 (23), дар невест, греческое.

НИНА, января 14 (27), от греческого имени НИНОС, а Нин - название столицы Ассирии, грузинское.

НИРСА, ноября 20 (декабря 3), влажный, греческое.

НИТ, октября 28 (ноября 10), блистающий, светлый, греческое.

НИФОНТ, апреля 8 (21), декабря 23 (января 5), трезвый, целомудренный, греческое.

НОННА, августа 5 (18), Богу посвященная, египетское; умственная, прозорливая, греческое.

НУНЕХИЯ, марта 10 (23), апреля 16 (29), разум имеющая, греческое.

О

ОЛЕГ, сентября 20 (октября 3), российское.

ОЛИМП, ноября 10 (23), небо, жилище богов, греческое.

ОЛИМПАН, января 4 (17), небесный, высоконебесный, греческое.

ОЛИМПИАДА, июля 25 (августа 7), небовоспевательница, греческое.

ОЛИМПИЙ, июля 30 (августа 12), небесный, олимпийский, греческое.

ОЛЬГА, июля 11 (24), российское.

ОМВРИЙ, декабря 30 (января 12), дождливый, греческое.

ОНИСИЙ, марта 5 (18), польза, греческое.

ОНИСИМ, января 4 (17), февраля 15 (28), мая 10 (23), июля 14 (27), полезный, греческое.

ОНИСИФОР, января 4 (17), сентября 7 (20), ноября 9 (22), декабря 8 (21), пользу приносящий, греческое.

ОНУФРИЙ, июня 12 (25), священный египетский бык, греческое.

ОР, августа 7 (20), гора, греческое.

ОРЕНТИЙ, июня 24 (июля 7), горный, греческое.

ОСИЯ, августа 27 (сентября 9), октября 17 (30), спасение, помощь, еврейское.

ОСТРИХИЙ, ноября 7 (20), твердое дерево, греческое.

ОХРИД, июля 27 (августа 9).

П

ПАВЕЛ, января 10 (23), 14 (27), 15 (28), февраля 16 (марта 1), марта 4 (17), 7 (20), 10 (23), мая 18 (31), июня 3 (16), 28 (июля 11), 29 (июля 12), июля 16 (29), августа 17 (30), 30 (сентября 12), сентября 10 (23), октября 4 (17), ноября 6 (19), декабря 7 (20), 15 (28), 23 (января 5), маленький, римское.

ПАВЛА, февраля 10 (23), июня 3 (16), малая, римское; тишина, греческое.

ПАВЛИН, января 23 (февраля 5), мая 18 (31), декабря 30 (января 12), Павлов, принадлежащий Павлу, или оскудевшее точило, греческое.

ПАВСИКАКИЙ, мая 13 (26), престающий от зла, прекращающий зло, бедствия, греческое.

ПАВСИЛИП, апреля 8 (21), престающий похищать, прекращающий печаль, греческое.

ПАИСИЙ, июня 6 (19), 19 (июля 2), июля 19 (августа 1), ноября 15 (28), всем равный или детский, греческое.

ПАЛЛАДИЙ, января 28 (февраля 10), ноября 27 (декабря 10), принадлежащий ПАЛЛАДЕ или МИНЕРВЕ, греческое.

ПАМВА, июля 18 (31), везде проходящий, греческое.

ПАМВОН, июня 5 (18), ко всем вопиющий, греческое.

ПАМФАЛОН, мая 17 (30), всесветлый, греческое.

ПАМФАМИР, мая 17 (30), всего лишенный, греческое.

ПАМФИЛ, февраля 16 (марта 1), августа 12 (25), всем милый, греческое.

ПАНКРАТИЙ, февраля 9 (22), июля 9 (22), всеми владеющий, греческое.

ПАНСОФИЙ, января 15 (28), всепремудрый, греческое.

ПАНТЕЛЕЙМОН, июля 27 (августа 9), всемислостив, греческое.

ПАНЛИХАРИЙ, марта 19 (апреля 1), обо всем радующийся, греческое.

ПАПА, марта 16 (29), сентября 14 (27), отец, опекун, дядька, римское.

ПАПИЙ, января 31 (февраля 13), февраля 3 (16), марта 10 (23), июня 7 (20), июля 7 (20), сентября 14 (27), то же, что и ПАПА.

ПАПИЛА, октября 12 (26), батюшка, римское.

ПАРАМОН, ноября 29 (декабря 12), надежный, верный, твердый, греческое.

ПАРАСКЕВА, марта 20 (апреля 2), июля 26 (августа 8), октября 14 (27), 28 (ноября 10), уготованная или пятница, греческое.

ПАРД, декабря 15 (28), рысь, греческое.

ПАРИГОРИЙ, января 29 (февраля 11), утешающий, убеждающий, греческое.

ПАРМЕН, января 4 (17), июля 28 (августа 10), вблизи пребывающий, греческое.

ПАРМЕНИЙ, июля 30 (августа 12), ожидающий, греческое.

ПАРОД, января 22 (февраля 4), при пути находящийся, греческое.

ПАРФЕНИЙ, февраля 7 (20), девственник, греческое.

ПАСИКРАТ, апреля 24 (мая 7), всеми владеющий, греческое.

ПАТАПИЙ, декабря 8 (21), ногами попирающий труд, греческое.

ПАТЕРМУФИЙ, июля 9 (22), сентября 17 (30), слава отца, греческое.

ПАТРИКИЙ, марта 20 (апреля 2), мая 19 (июня 1), сын сенаторский, римское.

ПАТРОВ, января 4 (17), ноября 5 (18), отцу своему последующий, греческое.

ПАТРОКЛ, августа 17 (30), по отцу славен или слава отечества, греческое.

ПАФНУТИЙ, февраля 15 (28), мая 1 (14), сентября 25 (октября 8).

ПАХОМИЙ, мая 15 (28), толст, широк плечами, греческое.

ПЕЛАГИЯ, мая 4 (17), октября 7 (20), 8 (21), морская, греческое.

ПЕЛИЙ, сентября 17 (30), престарелый, черен, глиняный, греческое.

ПЕОН, июня 1 (14), врач, греческое.

ПЕРЕГРИН, июня 17 (30), июля 6 (19), 7 (20), чужестранный, иноземный, римское.

ПЕРПЕТУЯ, февраля 1 (14), вечная, римское.

ПЕТР, января 9 (22), 12 (25), 13 (26), 16 (29), 22 (февраля 4), 26 (февраля 8), февраля 1 (14), 22 (марта 7), марта 24 (апреля 6), мая 3 (16), 18 (31), июня 12 (25), 22 (июля 5), 25 (июля 8), 29 (июля 12), 30 (июля 13), июля 1 (14), августа 9 (22), 24 (сентября 6), сентября 3 (16), 5 (18), 10 (23), 13 (26), 22 (октября 5), 23 (октября 6), октября 4 (17), 5 (18), 9 (22), ноября 25 (декабря 8), декабря 21 (января 3), 28 (января 10), камень, греческое.

ПИАМА, марта 3 (16), питательница, египетское.

ПИГАСИЙ, ноября 2 (15), движущий источником, изводящий источник, источающий воду, греческое.

ПИМЕН, мая 8 (21), августа 7 (20), 27 (сентября 9), пастырь, греческое.

ПИННА мученик, июня 20 (июля 3), жемчужина, римское.

ПИННА мученица, января 20 (февраля 2), то же самое значит, римское.

ПИОНИЙ, марта 11 (24), богатый, жирный, тучный, греческое.

ПИРР, мая 7 (20), рыжий, греческое.

ПИТИРИМ, января 29 (февраля 11), июля 28 (августа 10), августа 19 (сентября 1).

ПЛАТОН, апреля 4 (17), ноября 18 (декабря 1), просторный, широкий, греческое.

ПЛАТОНИДА, апреля 6 (19), широковидная, дальновидная, прозорливая, греческое.

ПОЛАКТИЯ, ноября 6 (19), многим предводительствующая, многих ведущая, греческое.

ПОЛИЕВКТ, января 9 (22), декабря 19 (января 1), многожеланый, греческое.

ПОЛИЕН, мая 19 (июня 1), августа 18 (31), многохвальный, греческое.

ПОЛИКАРП, февраля 23 (марта 8), апреля 2 (15), июля 24 (августа 6), многоплоден, греческое.

ПОЛИКСЕНИЯ, сентября 23 (октября 6), многостранствующая, очень гостеприимная, греческое.

ПОЛИХРОНИЙ, февраля 23 (марта 8), июля 30 (августа 12), октября 7 (20), долголетний, многовременный, греческое.

ПОЛУВИЙ, мая 12 (25), многожизненный, греческое.

ПОМПЕЙ, июля 7 (20), великолепствующий, великолепно себя ведущий или вождь, греческое.

ПОМПИЙ, апреля 10 (23), октября 28 (ноября 10), во всем великолепие являющийся, греческое.

ПОНТИЙ, августа 5 (18), морской, римское.

ПОПЛИЙ, января 25 (февраля 7), всенародный, римское.

ПОПЛИЯ, октября 9 (22), народная, римское.

ПОРФИРИЙ, февраля 10 (23), 16 (марта 1), 26 (марта 11), сентября 15 (28), ноября 9 (22), 24 (декабря 7), багрян или червлен, пурпурный, греческое.

ПОТАМИЙ, августа 7 (20), хотящий, делающий или речной, греческое.

ПОТИТ, июля 1 (14), полученный, овладевший, римское.

ПРЕПЕДИГНА, августа 11 (24), весьма достойная, римское.

ПРИНКИПС, августа 22 (сентября 4), князь, начальник, начальствующий, римское.

ПРИЛИДИАН, сентября 4 (17).

ПРИСК, марта 9 (22), сентября 21 (октября 4), старый, древний, римское.

ПРИСКИЛЛА, июня 7 (20), древняя, римское.

ПРОВИЙ или ПРОВ, июня 23 (июля 6), октября 12 (25), декабря 19 (января 1), добрый, честный, римское.

ПРОКЕСС, апреля 11 (24), вышедший вперед, успех или ход, римское.

ПРОКЛ, января 14 (27), июля 12 (25), сентября 19 (октября 2), ноября 20 (декабря 3), далекий, римское.

ПРОКОПИЙ, февраля 27 (марта 12), июля 8 (21), сентября 16 (29), ноября 22 (декабря 5), декабря 21 (января 3), успевающий, греческое.

ПРОКУЛ, апреля 21 (мая 4), июля 30 (августа 12), далекий, римское.

ПРОСКУДИЯ, октября 4 (17), ожидание, греческое.

ПРОТАСИЙ, октября 14 (27), декабря 24 (января 6), передовой, греческое.

ПРОТЕРИЙ, февраля 28 (марта 13), предзнаменующий, предшествующий, греческое.

ПРОТОГЕН, августа 25 (сентября 7), перворожденный, греческое.

ПРОТОЛЕОН, апреля 23 (мая 6), первый лев, греческое.

ПРОХОР, января 4 (17), 15 (28), февраля 10 (23), июля 28 (августа 10), которой далее идет, греческое.

ПСОЙ, августа 9 (22), чресла (поясница, бедра), греческое.

ПУД, января 4 (17), апреля 15 (28), или ПУДИС - стыдливый, римское.

ПУЛЬХЕРИЯ, августа 7 (20), сентября 10 (23), красивая, римское.

ПУПЛИЙ, марта 13 (26), 15 (28), апреля 5 (18), народный, римское.

Р

РАВУЛА, февраля 19 (марта 4), крючкотвор, вздорный стряпчий, еврейское.

РАЖДЕН, августа 3 (16), грузинское.

РАЗУМНИК, декабря 12 (25), российское.

РАИСА, сентября 5 (18), выздоровевшая, сокрушение или легкая, греческое.

РАФАИЛ, ноября 8 (21), Бог лечил, еврейское.

РЕАС, марта 26 (апреля 8), готское.

РЕВОКАТ, февраля 1 (14), отозванный, римское.

РИКС, июля 6 (19), царь, римское.

РИММА мученик, июня 20 (июля 3), бросание, римское.

РИММА мученица, января 20 (февраля 2), то же самое значит.

РИПСИМИЯ, сентября 30 (октября 13), бросающая, отвергающая, греческое.

РОДИОН, ноября 10 (23), шипки или розы покупающий, греческое.

РОДОПИАН, апреля 29 (12), багряновидный, шипкообразный или розообразный, греческое.

РОМАН, января 29 (февраля 11), февраля 3 (16), 17 (марта 2), 24 (марта 9), мая 2 (15), июля 19 (августа 1), 24 (августа 6), 29 (августа 11), октября 1 (14), ноября 18 (декабря 1), 19 (декабря 2), 27 (декабря 10), римский, римское.

РОМИЛ, марта 15 (28), сентября 6 (19), крепко стесняющий, греческое.

РОСТИСЛАВ, марта 14 (27), российское.

РУСТИК, октября 3 (16), деревенский, римское.

РУФ, января 4 (17), апреля 8 (21), 29 (мая 12), июля 6 (19), рыжий, римское.

РУФИН, марта 10 (23), апреля 7 (20), июля 6 (19), рыжеватый, римское.

РУФИНА, сентября 2 (15), рыжеватая, римское.

С

САВВА, января 12 (25), 14 (27), февраля 8 (21), марта 2 (15), апреля 15 (28), 24 (мая 7), июня 13 (26), июля 27 (августа 9), августа 27 (сентября 9), 28 (сентября 10), 30 (сентября 12), октября 1 (14), декабря 3 (16), 5 (18), неволя, арабское; старец, дед, арамейское; вино, еврейское.

САВВАТИЙ, августа 8 (21), сентября 19 (октября 2), 27 (октября 10), субботний, еврейское.

САВЕЛ, июня 17 (30), тяжелый труд, греческое; испрошенный у Бога, еврейское.

САВЕРИЙ, ноября 20 (декабря 3).

САВИН, января 30 (февраля 12), марта 13 (26), 16 (29), мая 12 (25), октября 15 (28), почитатель, греческое.

САДОК, февраля 20 (марта 5), оправдан, еврейское.

САДОФ, октября 19 (ноября 1), друг царев, персидское.

САКЕРДОН, марта 9 (22), священник, греческое.

САЛАМАН, января 23 (февраля 5), мирный, еврейское.

САМЕЙ, января 9 (22), коего услышал Бог, еврейское.

САМОН, ноября 15 (28), толстый, крепкий, еврейское.

САМПСОН, июня 27 (июля 10), декабря 30 (января 12), малый сын или солнечный, еврейское.

САМУИЛ, февраля 16 (марта 1), августа 20 (сентября 2), прошеный от Бога, еврейское.

САРВИЛ, сентября 5 (18), октября 15 (28), 28 (ноября 10), шаровары, персидское.

САСОНИЙ, ноября 20 (декабря 3), обезьяновидный, персидское.

САТИР, февраля 1 (14), похотливый, греческое.

САТОРИН, марта 10 (23), из города Сатурнин, римское.

САТОРНИЙ, апреля 28 (мая 11), сытый, римское.

САТОРНИЛ, февраля 1 (14), сытый, римское.

САТОРНИН, июля 7 (20), декабря 23 (января 5).

САТУРН, июля 6 (19), насыщенный, римское.

САТУРНИН, июня 7 (20), от имени САТУРН, римское.

СЕВАСТИАН, февраля 26 (марта 11), декабря 18 (31), чести достойный, греческое.

СЕВАСТИАНА, сентября 16 (29), чести достойная, греческое.

СЕВЕРИАН, марта 9 (22), апреля 18 (мая 1), июня 4 (17), августа 22 (сентября 4), сентября 9 (22), Северинов, римское.

СЕВЕРИН, июня 4 (17), строгий, римское.

СЕВИР, июня 27 (июля 10), августа 20 (сентября 2), декабря 30 (января 12), жестокий, свирепый, римское.

СЕКУНД, февраля 1 (14), второй или счастливый, благополучный, римское.

СЕЛЕВК, сентября 13 (26), потрясающий, греческое.

СЕЛЕВКИЙ, февраля 16 (марта 1), колеблющий, греческое.

СЕЛИНИЙ, июня 5 (18), лунатик, греческое.

СЕННИС, июля 30 (августа 12), старый, римское.

СЕРАПИОН, января 31 (февраля 13), марта 10 (23), 16 (29), апреля 7 (20), мая 14 (27), 15 (28), 24 (июня 6), июня 27 (июля 10), июля 13 (26), августа 18 (31), сентября 13 (26), храм Сераписа, а СЕРАПИС - египетский Бог жизни, смерти и исцеления, греческое.

СЕРАФИМ, января 2 (15), июля 19 (августа 1), огненный ангел, или благородный, еврейское.

СЕРАФИМА, июля 29 (августа 11), пламенная, еврейское.

СЕРГИЙ, января 14 (27), марта 20 (апреля 2), мая 19 (июня 1), июня 28 (июля 11), июля 5 (18), сентября 11 (24), 25 (октября 8), октября 7 (20), ноября 16 (29), высокий, почтенный, римское.

СИВЕЛ, августа 5 (18).

СИГИЦ, марта 26 (апреля 8), в одно место вливаемый, греческое.

СИКСТ, августа 10 (23), шестой, римское.

СИЛА, января 4 (17), марта 26 (апреля 8), июля 30 (августа 12), лесной, дикий или молчаливый, римское.

СИЛАН, июня 4 (17), лесной, дикий, римское.

СИЛВАН, января 29 (февраля 11), мая 4 (17), октября 14 (27), лесной, дикий, римское.

СИЛУАН, января 4 (17), июля 10 (23), 30 (августа 12), лесной, дикий, римское.

СИЛЬВЕСТР, января 2 (15), апреля 25 (мая 8), лесистый, римское.

СИМЕОН, января 4 (17), 26 (февраля 8), февраля 3 (16), 10 (23), 13 (26), марта 12 (25), апреля 5 (18), 17 (30) 27 (мая 10), мая 18 (31), 24 (июня 6), июля 21 (августа 3), сентября 1 (14), 12 (25), декабря 18 (31), услышание, еврейское.

СИМОН, мая 10 (23), июня 30 (июля 13), ноября 4 (17), послушлив, еврейское.

СИМФОРИАН, декабря 18 (31), помогающий нести, полезный, греческое.

СИНКЛИТИКИЯ, января 5 (18), октября 24 (ноября 6), светоносная, греческое.

СИОНИЙ, января 22 (февраля 4), от названия горя Сион, еврейское.

СИРА, августа 24 (сентября 6), продолжение, союз, греческое.

СИСИНИЙ, марта 9 (22), июня 7 (20), июля 10 (23), ноября 23 (декабря 6).

СИСОЙ, июля 6 (19), сентября 12 (октября 25), шестой, еврейское.

СМАРАГД, марта 9 (22), июня 7 (20), изумруд, греческое.

СНАНДУЛИЯ, ноября 3 (16).

СОЗОНТ, сентября 7 (20), Спаситель, греческое.

СОКРАТ, апреля 21 (мая 4), сохраняющий власть, греческое.

СОЛОМОН, декабря 2 (15), мирный, еврейское.

СОЛОМОНИЯ, августа 1 (14), мирная, еврейское.

СОЛОХОН, мая 17 (30), засыпающий, убивающий камнями, еврейское.

СОНИРИЛ, марта 26 (апреля 8).

СОСАННА или СУСАННА, июня 6 (19), августа 11 (24), крин белый, белая лилия, еврейское.

СОСИПАТР, января 4 (17), апреля 28 (мая 11), ноября 9 (22), 10 (23), спасший отца, греческое.

СОСИПАТРА, ноября 9 (22), сохранившая отца, греческое.

СОСС, сентября 19 (октября 2), здоровый, невредимый, греческое.

СОССИЙ, апреля 21 (мая 4), здравый, греческое.

СОСФЕН, января 4 (17), марта 30 (апреля 12), сентября 16 (29), декабря 8 (21), силу сохраняющий, греческое.

СОФИЯ, сентября 17 (30), 18 (октября 1), премудрость, греческое.

СОФОНИЯ, декабря 3 (16), сокровение Господне, еврейское.

СОФРОНИЙ, марта 11 (24), 30 (апреля 12), мая 28 (июня 10), июня 30 (июля 13), декабря 9 (22), целомудренный, здравомыслящий, греческое.

СПЕВСИПП, января 16 (29), спешащий на конях, греческое.

СПИРИДОН, августа 30 (сентября 12), октября 31 (ноября 13), декабря 12 (25), кошница, кузовок, греческое.

СТАХИЙ, января 4 (17), октября 31 (ноября 13), колос, греческое.

СТЕФАН, января 4 (17), 14 (27), февраля 13 (26), марта 24 (апреля 6), 28 (апреля 10), апреля 26 (мая 9), 27 (мая 10), мая 7 (20), 17 (30), 24 (июня 6), июня 12 (25), июля 13 (26), 14 (27), августа 2 (15), сентября 15 (28), 24 (октября 7), октября 4 (17), 28 (ноября 10), 30 (ноября 12), ноября 11 (24), 28 (декабря 11), декабря 2 (15), 9 (22), 15 (27), 17 (30), 27 (января 9), венец, греческое.

СТЕФАНИДА, ноября 11 (24), венцеобразная, венцу подобная, венчанная, греческое.

СТРАТОН, августа 17 (30), воинствующий, греческое.

СТРАТОНИК, января 13 (26), сентября 13 (26), воинства победитель, греческое.

СТРАТОР, сентября 9 (22), воин, римское.

СТУДИЙ, декабря 30 (января 12), старающийся, прилежный, римское.

СУИМВЛ, марта 26 (апреля 8).

СУХИЙ, апреля 15 (28), грузинское.

Т

ТАВИФА, апреля 23 (мая 6), октября 25 (ноября 7), косуля, газель, арамейское.

ТАВРИОН, ноября 7 (20), юнцу принадлежащий, греческое.

ТАИСИЯ, мая 10 (23), октября 8 (21).

ТАМАРА, апреля 16 (29), мая 1 (14), финиковая пальма, еврейское.

ТАРАСИЙ, февраля 25 (марта 10), смущенный, беспокойный, греческое.

ТАРАХ, октября 12 (25), шум, смятение, греческое.

ТАРИЧАН, мая 18 (31), грузинское.

ТАТИАНА, января 12 (25), учредительница или повелительница, греческое.

ТАТИОН, августа 24 (сентября 6), молчаливый, римское.

ТЕРЕНТИЙ, марта 13 (26), апреля 10 (23), июня 21 (июля 4), октября 28 (ноября 10), подземный или стирающий, римское.

ТЕРТИЙ, января 4 (17), октября 30 (ноября 12), ноября 10 (23), третий, римское.

ТИВУРТИЙ, ноября 22 (декабря 5), декабря 18 (31), от Тибур - город в Италии, ныне - Тиволи, римское.

ТИГРИЙ, июня 16 (29), рысий, греческое.

ТИМОЛАЙ, марта 15 (28), почитающий народ, имеющий почтение к народу, греческое.

ТИМОН, января 4 (17), июля 28 (августа 10), декабря 30 (января 12), почитающий, греческое.

ТИМОФЕЙ, января 4 (17), 22 (февраля 4), 25 (февраля 6), февраля 21 (марта 6), мая 3 (16), июня 10 (23), августа 19 (сентября 1), декабря 19 (января 1), Бога почитающий, греческое.

ТИТ, января 4 (17), февраля 27 (марта 12), апреля 2 (15), августа 25 (сентября 7), почтенный, древнее сабинское имя.

ТИХИК, января 4 (17), декабря 8 (21), благополучный, еврейское.

ТИХОН, июня 16 (29), июля 2 (15), августа 13 (26), случающийся или удачный, греческое.

ТРАНКВИЛЛИН, декабря 18 (31), тихий, смирный, спокойный, римское.

ТРИВИМИЙ, марта 1 (14).

ТРИВУН, марта 19 (апреля 1), трех статей, или трех классов народа начальник, римское.

ТРИФЕНА, января 31 (февраля 13), питающаяся сластно, роскошно живущая, греческое.

ТРИФИЛЛИЙ, июня 13 (26), трилистный, или о трех листах, клевер, греческое.

ТРИФОН, февраля 1 (14), апреля 19 (мая 2), октября 8 (21), декабря 15 (28), в роскоши жизнь провождающий, греческое.

ТРОАДИЙ, марта 2 (15, троянский, греческое.

ТРОФИМ, января 4 (17), марта 16 (29), 18 (31), апреля 15 (28), июля 23 (августа 5), сентября 19 (октября 2), питомец или кормилец, греческое.

ТУРВОН, января 16 (29), бурливый, вихрь, возмутительный, римское.

У

УАЛЕНТ (ВАЛЕНТ), февраля 16 (марта 1), марта 9 (22), сильный, мощный, римское.

УАЛЕНТИН (ВАЛЕНТИН), июля 6 (19), 30 (августа 12), сильный, римское.

УАЛЕНТИНА (ВАЛЕНТИНА), февраля 10 (23), июля 16 (29), женское от Уалентин, римское.

УАЛИРИАН (ВАЛИРИАН), января 21 (февраля 3), сентября 13 (26), Уалериев, римское.

УАЛЕРИЙ (ВАЛЕРИЙ), марта 9 (22), сильный, здоровый, римское.

УАР (ВАР), октября 19 (ноября 1), тяжелый, тяжкий, кривоногий, греческое.

УВРИКИЙ, декабря 20 (января 2).

УИРКА, марта 26 (апреля 8), целомудренная, девственная, римская.

УРВАН, января 4 (17), июня 23 (июля 6), сентября 4 (17), 5 (18), октября 31 (ноября 13), городской, учтивый, римское.

УРИИЛ, ноября 8 (21), еврейское.

УРОШ, декабря 2 (15), сербское.

УРПАСИАН, марта 9 (22).

Ф

ФАВИЙ, августа 5 (18), бобовый, бобам принадлежащий, греческое.

ФАВМАСИЙ, апреля 29 (мая 12), удивительный, греческое.

ФАВСТ, апреля 21 (мая 4), мая 24 (июня 6), августа 3 (16), сентября 6 (19), октября 4 (17), счастливый, благополучный, римское.

ФАВСТА, февраля 6 (19), счастливая, благополучная, римское.

ФАВСТИАН, апреля 28 (мая 11), принадлежащий ФАВСТУ.

ФАДДЕЙ, января 4 (17), мая 7 (20), июня 30 (июля 13), августа 21 (сентября 3), декабря 29 (января 11), великие сосцы имеющий, халдейское; похвала, еврейское.

ФАИНА, мая 18 (31), сияющая, являющаяся, греческое.

ФАЛ, марта 16 (29), башня, сделанная для защиты и обороны от неприятеля или молодая ветвь, римское.

ФАЛАЛЕЙ, февраля 27 (марта 12), мая 20 (июня 2), цветущая маслина, греческое.

ФАЛАССИЙ, февраля 22 (марта 7), морской, греческое.

ФАНТИН, августа 30 (сентября 12).

ФАРМУФИЙ, апреля 11 (24), название месяца апреля, египетское.

ФАРНАКИЙ, июня 24 (июля 7).

ФЕВРОНИЯ, июня 25 (июля 8).

ФЕКЛА, июня 6 (19), 9 (22), августа 19 (сентября 1), сентября 24 (октября 7), ноября 20 (декабря 3), слава Божия, греческое.

ФЕКУСА, мая 18 (31), ноября 6 (19), рождающая, греческое.

ФЕЛИЦАТА, января 25 (февраля 7), счастливая, римское.

ФЕЛИЦИТАТА, февраля 1 (14), осчастливливающая, римское.

ФЕМИСТОКЛЕЙ, декабря 21 (января 3), за правосудие прославленный, греческое.

ФЕОГЕН, января 2 (15), Богорожденный, греческое.

ФЕОГНИД, апреля 29 (мая 12), Бога понимающий, разумеющий греческое.

ФЕОГНИЙ, августа 21 (сентября 3), Боговедец, греческое.

ФЕОГНОСТ, марта 14 (27), Богу известен, греческое.

ФЕОДОР, января 19 (февраля 1), 26 (февраля 8), февраля 8 (21), 17 (марта 2), 22 (марта 7), марта 5 (18), 6 (19), апреля 10 (23), 20 (мая 3), 21 (мая 4), 22 (мая 5), мая 16 (29), 21 (июня 3), 24 (июня 6), июня 5 (18), 8 (21), 15 (28), июля 4 (17), 9 (22), 12 (25), августа 11 (24), сентября 4 (17), 5 (18), 12 (25), 19 (октября 2), 20 (октября 3), 22 (октября 5), ноября 7 (20), 11 (24), 23 (декабря 6), 28 (декабря 11), декабря 3 (16), 27 (января 9), Божий дар, греческое.

ФЕОДОРА, февраля 11 (24), 18 (марта 3), марта 10 (23), апреля 5 (18), 16 (29), мая 27 (июня 9), сентября 11 (24), ноября 14 (27), декабря 30 (января 12), Божие дарование, греческое.

ФЕОДОРИТ, марта 8 (21), Божие копие, греческое.

ФЕОДОСИЙ, января 11 (24), 28 (февраля 10), февраля 5 (18), 17 (марта 2), марта 27 (апреля 9), мая 3 (16), июля 9 (22), августа 14 (27), сентября 9 (22), Богом данный, греческое.

ФЕОДОСИЯ, марта 20 (апреля 2), апреля 3 (16), мая 29 (июня 11), Богом данная, греческое.

ФЕОДОТ, февраля 19 (марта 4), марта 2 (15), апреля 29 (мая 12), мая 18 (31), июня 7 (20), июля 4 (17), сентября 2 (15), 15 (28), ноября 7 (20), Богдан или Богом дарованный, греческое.

ФЕОДОТИЯ, января 31 (февраля 13), июля 4 (17), 29 (августа 11), сентября 17 (30), октября 22 (ноября 4), ноября 1 (14), декабря 22 (января 4), Богом дарованная, греческое.

ФЕОДОХ, ноября 7 (20), богоприимец, греческое.

ФЕОДУЛ, января 14 (27), февраля 16 (марта 1), марта 9 (22), апреля 5 (18), мая 2 (15), июня 18 (июля 1), октября 28 (ноября 10), декабря 3 (16), 23 (января 5), слуга Божий, греческое.

ФЕОДУЛИЯ, февраля 5 (18), Божия раба, греческое.

ФЕОЗВА, января 10 (23), благочестивая, греческое.

ФЕОКТИРИСТ, февраля 29 (марта 13), утвержденный на Бога, греческое.

ФЕОКТИСТ или ФЕОКТИСТИЙ, января 4 (17), 23 (февраля 5), августа 6 (19), сентября 3 (16), октября 2 (15), декабря 23 (января 5), Бога приобретший, Богом созданный, греческое.

ФЕОКТИСТА или ФЕОКТИСТИЯ, января 31 (февраля 13), ноября 9 (22), декабря 23 (января 5), Бога стяжавшая, Богом созданная, греческое.

ФЕОНА, января 5 (18), апреля 5 (18), 19 (мая 2), Бога разумеющий, Богом пособляемый, греческое.

ФЕОПЕМПТ, января 5 (18), Богом посланный, греческое.

ФЕОПИСТ, сентября 20 (октября 3), Бога исповедающий, Богу верный, греческое.

ФЕОПИСТИЯ, сентября 20 (октября 3), Боговерие, греческое.

ФЕОПРЕПИЙ, марта 23 (апреля 5), августа 22 (сентября 4), Боголеп, греческое.

ФЕОСТ, сентября 19 (октября 2), праздничный, веселый, греческое.

ФЕОСТИРИКТ, ноября 10 (23), утвержденный на Боге, греческое.

ФЕОСТИХ, апреля 29 (мая 12), Бога боящийся, Бога устрашающийся, Божий порядок, греческое.

ФЕОТЕКН, октября 10 (23), Богочадец, греческое.

ФЕОТИХ, декабря 14 (27), Богосчастливый, греческое.

ФЕОФАН, января 10 (23), марта 12 (25), июня 10 (23), сентября 9 (22), 22 (октября 5), 29 (октября 12), октября 11 (24), декабря 27 (января 9), Богоявлен, греческое.

ФЕОФАНИЯ, декабря 16 (29), Божие явление, греческое.

ФЕОФИЛ, января 8 (21), 30 (февраля 12), февраля 6 (19), марта 6 (19), 9 (22), июня 12 (25), июля 23 (августа 5), сентября 3 (16), октября 10 (23), 21 (ноября 3), 24 (ноября 6), 26 (ноября 8), ноября 7 (20), декабря 2 (15), 28 (января 10), 29 (января 11), любящий Бога, Богу мил, греческое.

ФЕОФИЛА, декабря 28 (января 10), Бога любящая, греческое.

ФЕОФИЛАКТ, марта 8 (21), Богом храним, греческое.

ФЕРАПОНТ, мая 25 (июня 7), 27 (июня 9), раб, почитатель, слуга, греческое.

ФЕРВУФА, апреля 4 (17).

ФЕРМ, марта 26 (апреля 8), теплый, греческое.

ФЕСПЕСИЙ, ноября 20 (декабря 3), декабря 30 (января 12), Божественный, греческое.

ФЕССАЛОНИКИЯ, ноября 7 (20), салунская, фессалонитская, греческое.

ФИВА, сентября 3 (16), луна или светлая, греческое.

ФИВЕЯ, сентября 5 (18), верная, греческое.

ФИЛАГРИЙ, февраля 8 (22), любитель полей или диких мест, греческое.

ФИЛАДЕЛЬФ, мая 10 (23), любитель братий или братолюбец, греческое.

ФИЛАРЕТ, декабря 1 (14), любитель добродетели, греческое.

ФИЛЕТЕР, декабря 30 (января 12), любитель друзей, греческое.

ФИЛИКИССИМ, августа 10 (23), пресчастливый, преблагополучный, римское.

ФИЛИКС, июля 6 (19), обманывающий, греческое.

ФИЛИМОН, января 4 (17), февраля 19 (марта 4), апреля 29 (мая 12), ноября 22 (декабря 5), декабря 14 (27), возлюбленный или любызаемый, греческое.

ФИЛИПП, января 4 (17), 9 (22), февраля 22 (марта 7), июня 30 (июля 13), июля 3 (16), августа 17 (30), октября 5 (18), 11 (24), ноября 14 (27), конелюбец, греческое.

ФИЛИППИЯ, апреля 21 (мая 4), коней любящая, греческое.

ФИЛИТ, марта 23 (апреля 5), любящий, любитель, греческое.

ФИЛЛ, марта 26 (апреля 8), лист, греческое; друг, готское.

ФИЛОГОНИЙ, декабря 20 (января 2), любящий потомство, греческое.

ФИЛОКТИМОН, марта 9 (22), любостяжательный, греческое.

ФИЛОЛОГ, января 4 (17), ноября 5 (18), словолюбец, греческое.

ФИЛОНИЛЛА, октября 11 (24), женолюбивая, женский пол любящая, греческое.

ФИЛОСОФ, мая 31 (апреля 13), любитель премудрости, греческое.

ФИЛОФЕЙ, января 29 (февраля 11), сентября 15 (28), Боголюб, греческое.

ФИЛУМЕН, ноября 29 (декабря 12), любимый, греческое.

ФИНЕЕС, марта 12 (25), медный рот, греческое; уповающий, еврейское.

ФИРМИН, июня 24 (июля 7), твердый, укрепленный, римское.

ФИРМОС, июня 24 (июля 7), крепкий, римское.

ФИРС, августа 17 (30), декабря 14 (27), мешающий, в беспорядок приводящий или жезл, копие, виноградными ветвями обвитое, греческое.

ФИФАИЛ, сентября 5 (18).

ФЛАВИАН, февраля 18 (марта 3), принадлежащий ФЛАВИЮ.

ФЛАВИЙ, марта 9 (22), желтый, римское.

ФЛЕГОНТ, января 4 (17), апреля 8 (21), горящий, греческое.

ФЛОР, августа 18 (31), декабря 18 (31), цветущий, римское.

ФЛОРЕНТИЙ или ФЛОРЕНТ, августа 23 (сентября 5), октября 13 (26), декабря 30 (января 12), процветающий, римское.

ФОКА, июля 22 (августа 4), сентября 22 (октября 5), тюлень, греческое.

ФОМА, марта 21 (апреля 3), апреля 24 (мая 7), июня 30 (июля 13), июля 7 (20), октября 6 (19), декабря 10 (23), близнец, еврейское.

ФОМАИДА, апреля 13 (26), девочка-близнец, еврейское.

ФОРВИН, апреля 5 (18), пищный, питательный, греческое.

ФОРТУНАТ, января 4 (17), счастливый, благополучный, римское.

ФОСТИРИЙ, января 5 (18), светохранитель, греческое.

ФОТ, октября 28 (ноября 10), светлый, греческое.

ФОТИЙ, февраля 6 (19), мая 27 (июня 9), июля 2 (15), августа 9 (22), 12 (25), светел, греческое.

ФОТИН, февраля 22 (марта 7), светозарный, греческое.

ФОТИНА или ФОТИНИЯ, февраля 13 (26), 26 (марта 11), марта 20 (апреля 2), светлозарная, греческое.

ФРОНТАСИЙ, июня 4 (17), не старающийся о чистоте, греческое; смелый, дерзкий, римское.

ФРУМЕНТИЙ, ноября 30 (декабря 13), житный, хлебный, римское.

ФУЛВИАН, ноября 16 (29), желтоватый, рыжеватый, римское.

ФУСИК, апреля 17 (30), естествоиспытатель, физик, греческое.

Х

ХАРАЛАМПИЙ, февраля 10 (23), радостью сияющий, греческое.

ХАРИЕССА, марта 10 (23), апреля 16 (29), приветливая, греческое.

ХАРИСИМ, августа 22 (сентября 4), прелюбезный, римское.

ХАРИТА, июня 1 (14), любезная, римское.

ХАРИТИНА, мая 18 (31), октября 5 (18), благодати полна, греческое.

ХАРИТОН, апреля 11 (24), июня 1 (14), сентября 9 (22), 28 (октября 11), благодатный, щедрый, осыпающий милостями, греческое.

ХЕРИМОН, августа 16 (29), октября 4 (17), поздравляющий, радующий, греческое.

ХИОНИЯ, апреля 16 (29), июля 16 (29), снежная, греческое.

ХРИСАНФ, марта 19 (апреля 1), златоцветен, греческое.

ХРИСИЯ, января 30 (февраля 12), златая, греческое.

ХРИСОГОН, декабря 22 (января 4), златорожденный, греческое.

ХРИСОТЕЛЬ, июля 30 (августа 12), златосовершитель или совершитель помазания, греческое.

ХРИСТИНА, февраля 6 (19), марта 13 (26), мая 18 (31), июля 24 (августа 6), Христова, а ХРИСТОС значит помазанник, греческое.

ХРИСТОДУЛА, сентября 4 (17), Христова, или помазанничья раба, греческое.

ХРИСТОФОР, апреля 19 (мая 2), мая 9 (22), июля 25 (августа 7), августа 30 (сентября 12), Христоносец, греческое.

ХУДИОН, марта 9 (22).

ХУСДАЗАТ, апреля 17 (30).

Ш

ШАЛВА, сентября 18 (октября 1), грузинское.

ШИО, мая 9 (22), грузинское.

ШУШАНИКА, августа 28 (сентября 10), грузинское.

Э

ЭЛИЗБАР, сентября 18 (октября 1), грузинское.

Ю

ЮВЕНТИН (ИУВЕНТИН), сентября 5 (18), юношествующий, римское.

ЮВИНАЛИЙ (ИУВИНАЛИЙ), июля 2 (15), юношеский, римское.

ЮЛИАН (ИУЛИАН), января 8 (21), 29 (февраля 11), февраля 6 (19), 16 (марта 1), марта 16 (29), июня 3 (16), 21 (июля 4), июля 13 (26), 28 (августа 10), августа 9 (22), сентября 4 (17), 12 (25), 13 (26), октября 7 (20), 18 (31), Иулеев (Юлиев).

ЮЛИАНИЯ (ИУЛИАНИЯ), января 2 (15), марта 4 (17), 20 (апреля 2), июня 2 (15), 22 (июля 5), июля 6 (19), августа 17 (30), ноября 1 (14), декабря 4 (17), 21 (января 3), Иулиева (Юлиева).

ЮЛИЙ (ИУЛИЙ), июня 21 (июля 4), волнистый, пушистый, греческое.

ЮЛИТА (ИУЛИТА), июля 15 (28), 31 (августа 13), от Иулии (Юлии) уменьшительное имя.

ЮЛИЯ (ИУЛИЯ), мая 18 (31), июля 16 (29), волнистая, пушистая, греческое.

ЮНИЯ (ИУНИЯ), мая 17 (30), Юноне богине принадлежащая, римское.

ЮСТ (ИУСТ), января 4 (17), июля 14 (27), октября 30 (ноября 12), праведный, римское.

ЮСТИН (ИУСТИН), июня 1 (14), Иустинов (Юстинов).

ЮСТИНА (ИУСТИНА), октября 2 (15), Иустинова (Юстинова).

ЮСТИНИАН (ИУСТИНИАН), ноября 14 (27), справедливый, римское.

Я

ЯКОВ (ИАКОВ), января 4 (17), 13 (26), 28 (февраля 10), 29 (февраля 11), марта 4 (17), 21 (апреля 3), 24 (апреля 6), апреля 10 (23), 11 (24), 30 (мая 13), мая 5 (18), июня 24 (июля 7), 30 (июля 13), августа 9 (22), 30 (сентября 12), октября 9 (22), 21 (ноября 3), 23 (ноября 5), ноября 1 (14), 26 (декабря 8), 27 (декабря 9), декабря 26 (января 8), 31 (января 13), запинатель, препона, еврейское.

ЯННУАРИЙ (ИАННУАРИЙ), апреля 21 (мая 4), 28 (мая 11), привратник, римское.

ЯРОПОЛК, ноября 22 (декабря 5), славянское.

ЯСОН или ЯЗОН (ИАСОН), января 4 (17), марта 19 (апреля 1), апреля 28 (мая 11), исцеляю, греческое; врач, еврейское.

Экзотические имена

Родители решили продать имя ребенка с аукциона

Джейсон Блэк и Франс Шредер – супружеская пара из Нью-Йорка объявили, что собираются выставить на один из интернет-аукционов своего ребенка, который родится в пятницу. За 500 тысяч долларов "или возможно больше" они хотят продать какой-нибудь крупной корпорации право назвать малыша, сообщает CBS.

"Возможно, в результате мы назовем его "Пепси", или "Фрито" или "Аякс", а компании, таким образом получат хорошую рекламу. А полученные деньги мы истратим, чтобы купить новый дом", - заявили Блэк и Шредер.

Они также сообщили, что по этическим соображениям не примут деньги от компаний, производящих сигареты и оружие.

Двенадцать имен одному ребенку - это чересчур

Земельный суд германского города Дюссельдорф отклонил иск матери одного новорожденного немца, которая пожелала присвоить своему сыну сразу 12 имен. Судьи решили "не уродовать дальнейшую судьбу ребенка из-за неординарности его матери". Тогда мать новорожденного убрала из заявления такие имена, как Нарцисс, Джавахарлал, Заратустра и ряд других, оставив скромные Ханс, Эрнст и еще три ничем не выдающихся имени. Как посчитал суд, с такими анкетными данными мальчику будет легче жить в Германии.

Хоть Ксероксом назовите, только бумагой не кормите!

Выбрать имя ребенку – задача не из легких. Часто словаря и воспоминаний о любимых родственниках, друзьях, первой любви, литературных героях и исторических личностях бывает недостаточно, и решившие не оказаться банальными родители заходят в своих фантазиях слишком далеко.

Заметим, что отдуваться за полет мыслей-скакунов приходится детям. Причем всю жизнь. В детском саду, школе, на работе, среди друзей. Впрочем, такая перспектива никогда не останавливала желающих дать своему чаду оригинальное и ни на что не похожее имя.

В годы первых пятилеток в СССР рождались Звезды, Тракторины, до сих пор вызывающие истерический смех Даздрапермы, Лагшмитвары и прочие Владилены. Потом наступило некоторое затишье, поколебать которое смогли лишь мексиканские страсти героев телесериалов, которые сплошной "мыльной" пеной лились в квартиры и сердца жителей теперь уже независимой России в начале 90-х годов. Тогда сотрудники ЗАГСов регистрировали Марианн, Мари-Елен, Луисов Альберто и Хуанов Карлосов.

Сейчас же в стране наблюдается стойкий интерес к истокам, поэтому среди малышей так много Данил, Иванов, Свято-, Рости-, Вяче- и прочих Слав, Варвар, Ален, Софий и так далее.

"У них там" дело обстоит совершенно иначе. Выдумать имя покруче – дело чести, особенно для звезд. Им сам бог велел отличаться от простых смертных, поэтому и рождаются у них Бруклин (дитя Виктории и Дэвида Бэкхем, зачатый в одноименном районе Нью-Йорка) и Пэрис (проще говоря, Париж, - имя дочери Майкла Джексона). Простые граждане, впрочем, не отстают от своих кумиров.

Однако желая дать своему чаду оригинальное имя, они порой используют совершенно, на первый взгляд, непригодные для этого слова великого и могучего английского языка. Так, в 2000 г. 49 детей, родившихся в США, получили имя Кэнон (Canon). Видимо, их мамы и папы были заядлыми фотографами, и назвали плоды своей любви в честь всемирно известной компании, выпускающей фотоаппараты. Чуть меньше - 11 человек - удостоились имени Бентли (Bentley), образованного от марки роскошного британского автомобиля. Пятеро отпрысков автолюбителей были названы Ягуарами (Jaguar), также по марке автомобиля.

Но если именоваться в честь гордого и сильного животного – еще не самое последнее несчастье в жизни, то другим 5 детишкам повезло меньше: их нарекли Ксероксами (Xerox), в честь производителя копировальной техники, бренд-нейм которого стал в России нарицательным.

В утешение можно лишь отметить, что согласно традиции, у американца может быть несколько имен, и экзотические прозвища потеряются среди вполне традиционных Джонов, Биллов и Бенов.

Билл Клинтон - гражданин Казахстана

Казах Билл Клинтон уже есть, найдет ли он свою казашку Монику?

В Южно-Казахстанской области (ЮКО) новорожденного казахской национальности родители назвали Биллом Клинтоном.

Об этом корреспонденту агентства "Интерфакс-Казахстан" сообщили сотрудники областного ЗАГСа.

Кроме того, сообщили в ЗАГСе, в 2000 году в области зарегистрированы два мальчика по имени Чингисхан, еще одного новорожденного назвали Демирелем, в честь главы Турции.

В Вологде живут четыре Гамлета и две Офелии

По данным социологов, каждый третий вологжанин недоволен своим именем. В том числе и по причине его, скажем так, чрезмерной оригинальности. На сегодня в Вологде живут четыре Гамлета и две Офелии, два Тристана и пятнадцать Изольд, Робинзон, Ахиллес, два Фауста, три Аполлона, Ромео с Джульеттой и даже один Дантес, которого в прошлом году просто достали вопросом: "Не ты ли убил Пушкина?".

Среди коренных вологжан есть тезки знаменитых революционеров Маркса и Энгельса, американского президента Франклина Рузвельта.

А вот пенсионер Ермильмигент Иванович Чекалов за всю свою жизнь так и не встретил тезку. Имя, понимаешь, такое...

21-А Фотерби наконец-то получила документы, удостоверяющие ее личность

Англичанину Эрику Фотерби наконец-то удалось зарегистрировать свою дочь под именем 21-А. До этого в течение семи лет британские власти отказывались выдать полную метрику ребенку с таким именем, - сообщает ИТАР-ТАСС. Девочка пополнила теперь список людей, имеющих самые невообразимые имена. Среди этой категории наиболее выделяются люди, имена которых примерно переводятся как Одуванчик, Фея, Персик, Мудрец, Туз, Барон, Камень, Ворон, Азия, Карма и Зенит.

Детей называли также Челенджер ("вызывающий"), Сайклон ("циклон"), Трули Скрампшз ("в натуре замечательный"), Рамп ("крестец"), Мунбейз ("лунная база"), Пласинта ("плацента"). Попадались такие непереводимые конструкции как Долли Молли и Хани Би.

Родители этих детей уверены, что имена звучат прекрасно. Психологи же утверждают, что такие наименования приведут к психологическим травмам.

По сообщениям BBC, в 1998 году в Перу разразился скандал из-за присвоения родителями детям экcтравагантных имен. Тогда некоторые дети были названы именами, которые можно перевести как "головорез", "рогоносец", "обрезание", "кипение", а один ребенок был даже назван H2O (химическое обозначение воды). Перуанское правительство отреагировало на это именными ограничениями: были запрещены смешные, обидные и богохульные имена. Было запрещено давать детям имена, присущие противоположному полу, а также награждать детей более чем двумя именами, так как перуанские компьютеры испытывали трудности при регистрации таких детей. Под давлением общественности, ратующей за свободу выбора, запрет тут же был отменен президентом Альберто Фухимори.

Стоит напомнить, что в первой половине двадцатого века в Советском Союзе также какое-то время была популярна практика, когда родители изобретали новые имена для своих детей. Новорожденным присваивали имена Трактор, Паровоз, Алгебрина, и другие.

Не годится дочке имя Пицца

Пять месяцев потребовалось шведским супругам Хоф, чтобы через суд добиться права назвать своего новорожденного сынишку именем Ролекс. В тяжбе с загсом родители - страстные поклонники швейцарского производителя престижных часов - ссылались на то, что в шведских метриках последнего времени все чаще стали появляться названия популярных фирм, футбольных клубов и т.п. До полной либерализации столь деликатной сферы, как крещение младенцев, Швеции, однако, еще далеко. Особую строптивость муниципальные чиновники проявляют по отношению к мамам и папам, жаждущим наречь своих чад названиями любимых блюд и напитков. К примеру, некоторым родителям так и не удалось внедрить в шведскую ономастику такие имена, как Пицца, Паштетик и Текила.

Шредер приравнен к Ленину

Мари и Лукас - так чаще всего называли новорожденных в Германии в прошлом году, выяснило Общество немецкого языка в Висбадене. При этом среди девочек Мари потеснила с первого места прошлогодний хит - Марию. В десятку популярных девичьих имен попали также Софи, Анна, Лаура, Сара, Юлия, Мишель, Леа и Катарина. Мальчикам же немцы давали имена Александр, Максимилиан, Леон, Тим, Даниэль, Николас, Ян, Филипп и Пуль.

Лукас же остается фаворитом уже второй год подряд.

Добропорядочные бюргеры нередко придумывают и довольно вычурные имена, добиваясь затем их официального признания. Так, появились Леонардо-да-Винчи-Франц, Пепси-Карола, Наполеон, Ватерлоо и даже Распутин. Не повезло же родителям, которые захотели назвать своих отпрысков Атомфрид, Спутник, Шредер и Ленин - им отказали. Но не исключено, что в 2000 году работники немецких "загсов" пересмотрят требования и такие имена появятся в паспортах.

Испания: страна постепенно расстается с древними традициями.

Отныне при регистрации новорожденного ребенка родители вправе дать ему второе имя (фамилию) по своему выбору- либо отца, либо матери. Такое право предусмотрено специальным Королевским декретом.

Чтобы понять важность для Испании нововведения, которое может показаться странным жителям других стран, обратимся к истории. Дело в том, что более двух веков здесь существовала узаконенная практика, согласно которой младенца нарекали его собственным именем, после которого в обязательном порядке следовала фамилия отца, затем - первая (девичья) фамилия матери. Например, имя известного тенора, "короля оперы" - Пласидо (его собственное имя) Доминго (фамилия отца) Эмбиль (фамилия матери). Правда, в повседневной практике для краткости, как правило, употребляются два первых имени.

В то же время в некоторых семьях, преимущественно знатных, прибавляются имена родственников, указываются различные титулы. Так, полное имя наследника престола - Фелипе Хуан Пабло Альфонсо Всех Святых Бурбон Шлезвиг-Гольштейн Бурбон Зондерберг Клюксбург, принц Астурийский.

В последнее время против установленного правила наречения детей неожиданно взбунтовались многочисленные женские организации, усмотревшие в нем ущемление достоинства женщин. "Бунт" и вынудил испанские власти пересмотреть традиционный принцип. В октябре прошлого года парламент внес соответствующие поправки в Гражданский кодекс, которые и были закреплены декретом, вступившим недавно в силу.

Правда, следует отметить, что новое положение предусматривает обоюдное согласие родителей. В противном случае действует старое правило.

Календарь святых имен

* вне скобок указаны даты по новому стилю, в скобках - по старому стилю

Сокращения, принятые в календаре:

Ап.

-

апостол.

Апп.

-

апостолы.

Блгв.

-

благоверный.

Блж.исп.

-

блаженный.

Бссрр.

-

бессеребреники.

Вмц.

-

великомученица.

Вмч.

-

великомученик.

Исп.

-

исповедник.

Мц.

-

мученица.

Мцц.

-

мученицы.

Мч.

-

мученик.

Мчч.

-

мученики

Прав.

-

праведный.

Прмц.

-

преподобномученица.

Прмч.

-

преподобномученик.

Прор.

-

пророк.

Прп.

-

преподобный.

Равноапп.

-

равноапостольные.

Свт.

-

святой.

Сщмч.

-

священномученик.

ЯНВАРЬ

1 января (19 декабря)

Мчч. Вонифатия, Тимофея. Прп. Илии Муромца Печерского.

2 января (20 декабря)

Сщмч. Игнатия Богоносца. Свт. Даниила Сербского. Прав. Иоанна Кранштадтского.

3 января (21 декабря)

Мц. Иулиании, иже в Никомидии. Свт. Петра, митр. Московского.

4 января (22 декабря)

Вмц. Анастасии Узорешительницы. Мчч. Хрисогона, Феодотии, Евода и иных.

5 января (23 декабря)

Мчч. Феодула, Саторнина и иже с ними. Свт. Феоктиста, артиеп. Новгородского.

6 января (24 декабря)

Прмц. Евгении и с нею мчч. Прота, Иакинфа и Клавдии. Прп. Николая монаха.

7 января (25 декабря)

Рождество Господа Бога и спаса нашего Иисуса Христа.

8 января (26 декабря)

Сщмч. Евфимия, еп. Сардийского.

9 января (27 декабря)

Ап. Первомуч. и архидьк. Стефана. Прп. Феодора Начертанного, исп.

10 января (28 декабря)

Мчч.20000, в Никомидии сожженных: Гликерия пресвит., Зинона, Феофила дьякона, Дорофея и иных, мцц. Агафии, Домны и иных. Ап. от 70-ти Никанора.

11 января (29 декабря)

Мчч. 14000 младенцев, от Ирода в Вифлееме избиенных. Прп. Марка гробокопателя, Феофила и Иоанна Печерских.

12 января (30 декабря)

Мц. Анисии. Прп. Зотика пресвитера. Свт. Макария, митр. Московского. Ап. от 70-ти Тимона.

13 января (31 декабря)

Прав. Иосифа Обручника, Давида царя и Иакова, брата Господня. Прп. Мелании Римляныни.

14 января (1 января)

Обрезание Господне. Свт. Василия Великого, архиеп. Кесарии Каппадокийской. Мч. Василия Анкирского.

15 января (2 января)

Свт. Сильвестра, папы Римского. Прп. Серафима Саровского.

16 января (3 января)

Прор. Малахии. Мч. Гордия.

17 января (4 января)

Собор 70-ти апостолов. Прп. Феоктиста. Мч. Афанасия.

18 января (5 января)

Мч. Феопемпта и Феоны. Прп. Синклитикии. Прор. Михея.

19 января (6 января)

Крещение Господне. Богоявление.

20 января (7 января)

Собор Предтечи и Крестителя Господня Иоанна.

21 января (8 января)

Прп. Георгия Хозевита. Прп. Домники. Прп. Емилиана исп. Прп. Паисия Угличского. Прп. Григория Печерского.

22 января (9 января)

Мч. Полиевкта Свт. Филиппа, митр. Московского. Прп. Евстратия.

23 января (10 января)

Свт. Григория, еп. Нисского. Прп. Дометиана. Свт. Феофана, Затворника Вышенского. Прп. Павла Обнорского. Прп. Макария Писемского.

24 января (11 января)

Прп. Феодосия Великого. Прп. Михаила Клопского, Новгородского.

25 января (12 января)

Мц. Татианы, Свт. Саввы Сербского. Мч. Петра Авессаломита. Прп. Мартиниана Белозерского.

26 января (13 января)

Мчч. Ермила и Стратоника. Прп. Иакова, еп. Низибийского. Прп. Елеазара Анзерского.

27 января (14 января)

Прп. отец, в Синае и Раифе убиенных. Равноапостольной Нины, просветительницы Грузии.

28 января (15 января)

Прп. Павла Фивейского и Иоанна Кушника. Прпп. Прохора и Гавриила Сербских.

29 января (16 января)

Прав. Максима Тотемского.

30 января (17 января)

Прп. Антония Великого. Прп. Антония Дымского.

31 января (18 января)

Свтт. Афанасия и Кирилла, архиеп. Александрийский.

ФЕВРАЛЬ

1 февраля (19 января)

Прп. Макария Египетского. Свт. Марка, архиеп. Ефессокого. Обретение мощей прп. Саввы Сторожеского. Блж. Феодора, Христа ради юродивого, Новгородского.

2 февраля (20 января)

Прп. Евфимия Великого. Мчч. Инны, Пинны и Риммы, Васса, Евсевия, Евтихия и Василида.

3 февраля (21 января)

Прп. Максима Исповедника. Мч. Неофита. Мц. Агнии. Прп. Максима Грека.

4 февраля (22 января)

Ап. Тимофея. Прмч. Анастасия Персянина. Прп. Макария Жабынского, Белевского.

5 февраля (23 января)

Сщмч. Климента, еп. Анкирского, Мч. Агафангела. Собор Костромских святых. Прп. Геннадия Костромского.

6 февраля (24 января)

Прп. Ксении. Свт. Герасима Великопермского. Мч. Иоанна Казанского. Блж. Ксении Петербуржской.

7 февраля (25 января)

Свт. Григория Богослова, архиеп. Константинопольского. Свт. Моисея, архиеп. Новгородского. Иконы Божьей Матери, именуемой "Утоли моя печали".

8 февраля (26 января)

Прпп. Ксенофонта, Марии, Аркадия, Иоанна.

9 февраля (27 января)

Перенесение мощей Свт. Иоанна Златоуста.

10 февраля (28 января)

Прп. Ефрема Сирина, Прп. Исаака Сирина. Прп. Феодосия Тотемского. Прп. Палладия пустынника.

11 февраля (29 января)

Перенесение мощей сщмч. Игнатия Богоносца. Свт. Лаврентия, еп. Туровского. Свтт. Герасима, Питирима и Ионы, епп. Великопермских. Мч. Романа и иже с ним.

12 февраля (30 января)

Собор вселенских учителей и святителей Василия Великого, Григория Богослова и Иоанна Златоуста.

13 февраля (31 января)

Бссрр. мчч. Кира и Иоанна. Мц. Афанасии. Св. Никиты, еп. Новгородского.

14 февраля (1 февраля)

Мч. Трифона. Мцц. Перпетуи и Филицитаты. Прп. Петра Галатийского. Прп. Вендимиана, пустынника Винифинийского.

15 февраля (2 февраля)

Сретение Господне.

16 февраля (3 февраля)

Правв. Симеона Богоприимца и Анны пророчицы. Равноап. Николая архиеп. Японского. Блгв. кн. Романа Угличского.

17 февраля (4 февраля)

Блгв. кн. Георгия Владимирского. Прп. Кирилла Новоезерского. Прп. Николая исп., игумена Студийского.

18 февраля (5 февраля)

Мц. Агафии. Свт. Феодосия, архиеп. Черниговского. Мчч. Елладия, Макария и Евагрия. Иконы Божьей Матери, именуемой "Взыскание погибших".

19 февраля (6 февраля)

Прп. Вукола, еп. Смирнского. Прп. Варсонофия Великого. Свт. Фотия, патр. Константинопольского. Мч. Иулиана. Мцц. Марфы и Марии.

20 февраля (7 февраля)

Прп. Парфения, еп. Лампсакийского и Луки Елладского.

21 февраля (8 февраля)

Вмч. Феодора Стратилата. Прор. Захарии Серповидца. Свт. Саввы II, архиеп. Сербского.

22 февраля (9 февраля)

Мч. Никифора. Обретение мощей свт. Иннокентия, еп. Иркутского. Прп. Панкратия Печерского.

23 февраля (10 февраля)

Сщмч. Харалампия и мч. Порфирия. Блгв. кн. Анны Новгородской. Прп. Лонгина Коряжемского. Прп. Прохора Печерского.

24 февраля (11 февраля)

Сщмч. Власия, еп. Севастийского. Прп. Димитрия Прилуцкого. Блгв. кн. Всеволода, во св. крещении Гавриила Псковского. Прав. Феодоры.

25 февраля (12 февраля)

Иверской иконы Божьей Матери. Свт. Мелетия, архиеп. Антиохийского. Свт. Алексия, митр. Московского.

26 февраля (13 февраля)

Прп. Миртиниана. Прпп. Зои и Фотинии (Светланы). Прп. Симеона Сербского.

27 февраля (14 февраля)

Прп. Авксентия. Равноап. Кирилла, учителя Словенского. Перенесение мощей блгв. кн. Михаила Черниговского и боярина его Феодора. Прп. Марона. Прп. Исаакия Печерского.

28 февраля (15 февраля)

Апп. от 70-ти Онисима. Прп. Пафнутия и дочери его Евфросинии. Прп. Евсевия.

МАРТ

1 марта (16 февраля)

Мчч. Памфила пресвитера, Валента (Уалента) дьякона, Павла Порфирия, Селевкия, Феодула, Иулиана, Самуила, Илии, Даниила, Иеремии, Исаии.

2 марта (17 февраля)

Вмч. Феодора Тирона. Сщмч. Ермогена, патр. Московского. Прав. Мариамны.

3 марта (18 февраля)

Свт. Льва, папы Римского. Прп. Космы Яхромского.

4 марта (19 февраля)

Апп. от 70-ти Архиппа и Филимона и равноап. мц. Апфии. Мчч. Максима, Феодота, Исихия, мц. Асклипиодоты. Прпп. Евгения и Макария исповедников, пресвитеров Антиохийских. Прп. Досифея. Прп. Равулы.

5 марта (20 февраля)

Прп. Льва, еп. Катанского. Прмч. Корнилия Псково-Печерского.

6 марта (21 февраля)

Прп. Тимофея, иже в Символех. Свт. Евстафия, архиеп. Антиохийского. Свт. Георгия, еп. Амастридского.

7 марта (22 февраля)

Обретение мощей мчч., иже во Евгениевых. Мч. Моврикия и иже с ним. Прп. Афанасия исп.

8 марта (23 февраля)

Сщмч. Поликарпа, еп. Смирнского. Прп. Александра монаха. Поликарпа Брянского.

9 марта (24 февраля)

Первое и второе обретение главы Иоанна Предтечи. Прп. Еразма Печерского.

10 марта (25 февраля)

Свт. Тарасия, архиеп. Константинопольского.

11 марта (26 февраля)

Свт. Порфирия, архиеп. Газского. Мч. Севастиана.

12 марта (27 февраля)

Прп. Прокопия Декаполита, исп. Фалалея Сирийского. Прп. Тита Печерского.

13 марта (28 февраля)

Прп. Василия исповедника. Блж. Николая, Христа ради юродивого, Псковского. Прпп. жен Марины и Киры. Сщмч. Нестора, еп. Магидийского. Прп. Кассиана Римлянина (память переносится с 29 февраля по старому стилю), прп. Иоанна, нареченного Варсонофия, еп. Дамасского (память переносится с 29 февраля по старому стилю). Мч. Феоктириста (память переносится с 29 февраля по старому стилю).

14 марта (1 марта)

Прмц. Евдокии. Мц. Антонины. Прп. Мартирия Зеленецкого.

15 марта (2 марта)

Сщмч. Феодота, еп. Киринейского. Свт. Арсения, еп. Тверского. Иконы Божьей Матери, именуемой "Державная".

16 марта (3 марта)

Мчч. Евтропия, Клеоника и Василиска.

17 марта (4 марта)

Прп. Герасима, иже на Иордане. Блгв. кн. Даниила Московского. Блгв. кн. Вячеслава чешского. Прп. Герасима Вологодского. Прп. Иосафа.

18 марта (5 марта)

Мч. Конона. Прмч. Адриана Пошехонского. Мц. Ираиды. Обретение мощей блгв. кн. Феодора Смоленского и чад его Давида и Константина Ярославских.

19 марта (6 марта)

42-х мчч., иже в Амморее. Прп. Аракадия Кипрского.

20 марта (7 марта)

Сщмчч., в Херсонесе епископствовавших: Василия, Ефрема, Капитона, Евгения, Агафодора, Еферия и прочих. Иконы Божьей Матери, именуемой "Споручница грешных".

21 марта (8 марта)

Прп. Феофилакта, еп. Никодийского. Прпп. Лазаря и Афанасия Олонецких. Ап. Ерма.

22 марта (9 марта)

40 мчч., в Севастийском озере мучисшихся. Св. Кесария, брата свт. Григория Богослова.

23 марта (10 марта)

Мчч. Леонида Кодрата, Павла, Виктора, Василисы, Галины.

24 марта (11 марта)

Свт. Софрония, патр. Иерусалимского. Свт. Евфимия, архиеп. Новгородского. Свт. Софрония, еп. Врачанского (болг.).

25 марта (12 марта)

Прп. Феофана, Сигрианского исп. Свт. Григория Двоеслова, папы Римского. Прп. Симеона Нового Богослова.

26 марта (13 марта)

Перенесение мощей свт. Никифора, патр. Константинопольского. Мц. Христины Персидской.

27 марта (14 марта)

Прп. Венедикта, свт. Феогноста, митр. Киевского. Блгв. кн. Ростислава-Михаила. Феодоровской иконы Божьей Матери.

28 марта (15 марта)

Мчч. Агапия, Дионисия, Александра и иже с ними.

29 марта (16 марта)

Мчч. Савина и Папы Серапиона, архиеп. Новгородского.

30 марта (17 марта)

Прп. Алексия, человека Божья. Прп. Макария Калязинского.

31 марта (18 марта)

Свт. Кирилла, архиеп. Иерусалимского. Мчч. Трофима и Евкарпия.

АПРЕЛЬ

1 апреля (19 марта)

Мчч. Хрисанфа, Дарии, Клавдия, Иларии и иже с ними. Прп. Иннокентия Вологодского. Иконы Божьей Матери, именуемой "Умиление", Смоленской.

2 апреля (20 марта)

Прпп. Иоанна, Сергия и прочих, во обители св. Саввы убиенных. Мцц. Фотины (Светланы), Александры, Клавдии, Матроны, Феодосии, Параскевы. Мчч. Виктора. Прп. Евфросина.

3 апреля (21 марта)

Прп. Иакова еп., исп. Свт. Кирилла, еп. Катанского. Свт. Фомы, патр. Константинопольского.

4 апреля (22 марта)

Сщмч. Василия, пресвитера Анкирского. Прп. Исаакия Далматского.

5 апреля (23 марта)

Прмч. Никона и 200 учеников его, с ним мучившихся. Прп. Никона, игумена Киево-Печерского. Мчч. Филита, Лидии, жены его, Македона, Феопретия, Кронида и Амфилохия.

6 апреля (24 марта)

Прп. Захарии. Свт. Артемона, еп. Солунского. Мчч. Стефана и Петра Казанских.

7 апреля (25 марта)

Благовещение Пресвятой Богородицы.

8 апреля (26 марта)

Собор Арх. Гавриила. Мцц. Аллы, Анны, Ларисы и иже с ними. Прп. Василия Нового.

9 апреля (27 марта)

Мц. Матроны Солунской. Прп. Иоанна Прозорливого, Египетского.

10 апреля (28 марта)

Прп. Илариона Нового и Стефана Чудотворца. Мч. Бояна, кн. Болгарского.

11 апреля (29 марта)

Мчч. Марка, еп. Арефусийского, Кирилла дьякона и иных. Прп. Иоанна пустынника. Свт. Евстафия исп., еп. Вифинийского.

12 апреля (30 марта)

Прп. Иоанна Ластвичника. Свт. Сафрония, еп. Иркутского.

13 апреля (31 марта)

Сщмч. Ипатия, еп. Гангрского. Свт. Ионы, митр. Киевского. Свт. Иннокентия, митр. Московского.

14 апреля (1 апреля)

Прп. Марии Египетской. Прп. Евфимия Суздальского.

15 апреля (2 апреля)

Прп. Тита Чудотворца. Мчч. Амфиана и Едесия. Мц. Поликарпа.

16 апреля (3 апреля)

Прп. Никиты исповедника. Мч. Феодосии девы.

17 апреля (4 апреля)

Прп. Иосифа песнописца и Георгия, иже в Малеи. Прп. Зосимы Ворбозомского.

18 апреля (5 апреля)

Мчч. Феодула, Агафопода и иже с ними. Прп. Феодоры Солунской. Перенесение мощей свт. Иова, патр. Московского.

19 апреля (6 апреля)

Свт. Евтихия, архиеп. Константинопольского. Свт. Мефодия, архиеп. Моравского.

20 апреля (7 апреля)

Прп. Георгия исп., еп. Милитинского. Прп. Даниила Переяславского. Мчч. Руфина диакова, Акилины и с ними 200 воинов.

21 апреля (8 апреля)

Апп. Иродиона, Агава, Руфа и иже с ними. Свт. Нифонта, еп. Новгородского.

22 апреля (9 апреля)

Мч. Евпсихия. Прмч. Вадима Архимандрита.

23 апреля (10 апреля)

Мчч. Терентия, Максима, Александра, Феодора, Помпия и иже с ними.

24 апреля (11 апреля)

Сщмч. Антипы, еп. Пергама Асийского. Свт. Варсоновия, еп. Тверского. Прп. Иакова Железноборовского. Прп. Иоанна, ученика свт. Григория Декаполита.

25 апреля (12 апреля)

Прп. Василия, еп. Парийского. Прп. Исаака Сирина. Прп. Анфусы девы. Прп. Афанасии игумении.

26 апреля (13 апреля)

Сщмч. Артемона, пресвитера Лаодикийского. Мч. Крискента, из Мир Ликийских. Мц. Фомаиды Египетсской.

27 апреля (14 апреля)

Свт. Мартина исп., папы Римского. Мчч. Антония, Евстафия и Иоанна Литовских.

28 апреля (15 апреля)

Апп. Аристарха, Пуда и Трофима. Мцц. Василиссы и Анастасия.

29 апреля (16 апреля)

Мцц. Агапии, Ирины и Хионии. Мч. Леонида.

30 апреля (17 апреля)

Сщмч. Симеона, еп. Персидского. Прп. Акакия, еп. Мелитинского. Прп. Зосимы, игумена Соловецкого. Обретение мощей прп. Александра Свирского.

МАЙ

1 мая (18 апреля)

Прп. Иоанна, ученика свт. Григория Декаполита. Мчч. Виктора, Зотика, Зинона, Акиндина и Севериана. Свт. Космы исп., еп. Залкидонского. Иконы Божьей Матери "Живоносный источник".

2 мая (19 апреля)

Прп. Иоанна Ветхопещерника. Свт. Георгия, исп., еп. Антиохии Писидийской. Свт. Трифона, патр. Константинопольского. Прп. Никифора игумена.

3 мая (20 апреля)

Прп. Феодора Трихины. Прп. Александра Ошевенского. Мч. Младенца Гавриила Белостокского. Свтт. Григория и Анастасия Синаита, патр. Антиохийских. Прп. Анастасия, игумена Синайской горы.

4 мая (21 апреля)

Сщмч. Ианнуария и дружины его. Мч. Феодора, иже в Пергии.

5 мая (22 апреля)

Прп. Феодора Сикеота. Апп. Нафанаила, Луки, Климента. Блгв. кн. Всеволода во св. крещении Гавриила. Прп. Виталия.

6 мая (23 апреля)

Вмч. Георгия Победоносца. Мц. царицы Александры. Мчч. Анатолия и Протолеона.

7 мая (24 апреля)

Мч. Саввы Стратилата и с ним 70 воинов. Мчч. Пасикрата и Валентина. Прп. Алексия Печерского. Прп. Елисаветы.

8 мая (25 апреля)

Ап. и ев. Марка. Прп. Сильвестра Обнорского.

9 мая (26 апреля)

Сщмч. Василия, еп. Амасийского. Свт. Стефана, еп. Великопермского. Прав. Глафиры. Прп. Иоанникия Девиченского (серб.).

10 мая (27 апреля)

Прп. Стефана, игум. Печерского, еп. Владимиро-Волынского. Ап. и сщмч. Симеона, сродника Господня. Прав. Евлогия Странноприимца.

11 мая (28 апреля)

Апп. от 70-ти Иасона и Сосипатра. Мчч. Дады, Максима и Квинтилиана. Мч. Виталия и иже с ним. Свт. Кирилла, еп. Туровского.

12 мая (29 апреля)

9 мчч. Кизических. Прп. Мемнона чудотворца. Свт. Василия, еп. Захолмского (серб.). Мч. Иоанна Валаха (рум.).

13 мая (30 апреля)

Ап. Иакова, брата св. Иоанна Богослова, еп. Ставропольского. Обретение мощей свт. Никиты, еп. Новгородского. Свт. Доната, еп. Еврии.

14 мая (1 мая)

Прор. Иеремии. Прп. Пафнутия Боровского. Блгв. Тамары, царицы Грузинской. Сщмч. Макария митр. Иконы Божьей Матери, именуемой "Нечаянная радость".

15 мая (2 мая)

Свт. Афанасия Великого. Перенесение мощей блгв. кн. Бориса и Глеба. Мчч. Еспера и Зои и чад их.

16 мая (3 мая)

Мчч. Тимофея и Мавры. Прп. Феодосия, игум. Печерского. Прп. Петра чудотворца, еп. Аргосского.

17 мая (4 мая)

Прмц. Пелагеи. Сщмч. Еразма, еп. Формийского. Старорусской иконы Божьей Матери.

18 мая (5 мая)

Вмц. Ирины. Обретение мощей прп. Иакова Железноборовского.

19 мая (6 мая)

Прав. Иова Многострадального. Прп. Михея Радонежского.

20 мая (7 мая)

Мч. Акакия. Прп. Нила Сорского.

21 мая (8 мая)

Ап. и ев. Иоанна Богослова. Прп. Арсения Великого. Прп. Пимена постника Печерского.

22 мая (9 мая)

Прор. Исаии. Мч. Христофора. Перенесение мощей свт. и чудотворца Николая из Мир Ликийских в Бар град.

23 мая (10 мая)

Ап. Симона Зилота. Блж. Таисии.

24 мая (11 мая)

Сщмч. Мокия. Равноапп. Мефодия и Кирилла, учителей Словенских. Сщмч. Иосифа, митр. Астраханского.

25 мая (12 мая)

Свтт. Епифания, еп. Кипрского, и Германа, патр. Константинопольского. Прп. Дионисия Радонежского. Сщмч. Ермогена, патр. Московского.

26 мая (13 мая)

Мц. Гликерии. Прмч. Макария. Мч. Александра Римского. Св. Георгия исп., Ирины и чад их.

27 мая (14 мая)

Мч. Исидора. Блж. Исиодора, Христа ради юродивого, Ростовского, свт. Никиты, еп. Новгородского, свт. Леонтия, еп. Иерусалимского.

28 мая (15 мая)

Прп. Пахомия Великого. Свт. Исаии, еп. Ростовского. Блгв. царевича Димитрия Московского. Прп. Евфросина Псковского.

29 мая (16 мая)

Прп. Феодора Освященного. Прп. Ефрема Перекомского.

30 мая (17 мая)

Ап. Андроника и св. Иунии. Блгв. кн. Евдокии (Евфросинии) Московской.

31 мая (18 мая)

Свв. отцов семи Вселенских Соборов. Мч. Феодота и мчч. Петра, Дионисия и иже с ними. Мцц. Александры, Клавдии, Фаины, Иулии и иных.

ИЮНЬ

1 июня (19 мая)

Сщмч. Патрики и его дружины. Прп. Корнилия Комельского. Прп. Сергия Шухтомского. Блгв. кн. Димитрия Донского.

2 июня (20 мая)

Мчч. Фалалея, Александра и Астерия. Свт. Алексия, митр. Московского. Блгв. кн. Довмонта.

3 июня (21 мая)

Равноап. царей Константина и Елены. Сретение Владимирской иконы Божьей Матери.

4 июня (22 мая)

Мч. Василиска. Память Второго Вселенского Собора.

5 июня (23 мая)

Прп. Михаила исп., еп. Синадского. Обретение мощей свт. Леонтия, еп. Ростовского. Собор Ростово-Ярославских святых. Прп. Евфросинии Полоцкой.

6 июня (24 мая)

Прп. Симеона, иже на дивной Горе. Прп. Никиты Столпника, Переславльского.

7 июня (25 мая)

Третье обретение главы Предтечи и Крестителя Господня Иоанна. Сщмч. Ферапонта, еп. Кипрского.

8 июня (26 мая)

Апп. от 70-ти Карпа и Алфея. Вмч. Георгия Нового. Обретение мощей прп. Макария Калязинского.

9 июня (27 мая)

Сщмч. Феропонта. Прп. Нила Столобенского. Прав. Иоанна Русского, исп.

10 июня (28 мая)

Прп. Никиты, еп. Халкидонского. Свт. Игнатия, еп. Ростовского. Сщмч. Евтихия, еп. Мелитинского.

11 июня (29 мая)

Прмч. Феодосии девы. Блж. Иоанна, Христа ради юродивого, Устюжского. Иконы Божьей Матери, именуемой "Споручница грешных".

12 июня (30 мая)

Прп. Исаакия Долматского, исп.

13 июня (31 мая)

Ап. от 70-ти Ерма. Мч. Философа.

14 июня (1 июня)

Мч. Иустина Философа и иже с ним. Прп. Дионисия Глушицкого. Прп. Агапита Печерского.

15 июня (2 июня)

Свт. Никифора, исп., патр. Константинопольского. Вмч. Иоанна Нового, Сочавского. Прав. Иулиании, кн. Вяземской.

16 июня (3 июня)

Мчч. Лукиллиана, Клавдия, Ипатия, Павла, Дионисия и Павля девы. Блг. царевича Димитрия. Сщмч. Лукиана.

17 июня (4 июня)

Свт. Митрофана, патр. Константинопольского. Пра. Зосимы, еп. Вавилона Египетского.

18 июня (5 июня)

Сщмч. Дорофея, еп. Тирского. Блгв. кн. Феодора Ярославича, Новгородского. Блж. Игоря, вел. кн. Черниговского. Мч. Леонида и иже с ним.

19 июня (6 июня)

Прпп. Виссариона чудотворца и Илариона Нового. Свт. Ионы, еп. Великопермского. Прп. Паисия Угличского. Прпп. дев Архелаи, Феклы и Сосанны.

20 июня (7 июня)

Сщмч. Феодота, еп. Анкирского. Сщмч. Маркеллина, папы Римского. Мцц. Карелии (Валерии), Кириакии и Марии.

21 июня (8 июня)

Вмч. Феодора Стратилата. Блгв. кнн. Василия и Константина Ярославских. Свт. Феодора, еп. Суздальского. Ярославской иконы Божьей Матери.

22 июня (9 июня)

Свт. Кирилла, игум. Александрийского. Прп. Кирилла, игум. Белоезерского. Прп. Александра, игум. Куштского. Мцц. Феклы, Марфы и Марии.

23 июня (10 июня)

Сщмч. Тимофея. Мчч. Александра и Антонины. Свт. Иоанна, митр. Тобольского. Свт. Василия, еп. Рязанского.

24 июня (11 июня)

Апп. Варфоломеня и Варнавы. Перенесение мощей прп. Ефрема Новоторжского.

25 июня (12 июня)

Прп. Онуфрия Великого. Прп. Петра Афонского. Блгв. кн. Анны Кашинской.

26 июня (13 июня)

Мц. Акилины. Свт. Трифиллия, еп. Левкусии Кипрской. Прпп. Андроника и Саввы Московских. Мц. Антонины. Прп. Анны и сына ее Иоанна.

27 июня (14 июня)

Прор. Елисея. Свт. Мефодия, патр. Константинопольского. Прп. Мефодия, игум. Пешношского. Блгв. кн. Мстислава, Новгородского.

28 июня (15 июня)

Неделя всех святых, в земле Российской просиявших. Прор. Амоса. Свт. Ионы, митр. Московского. Прпп. Григория и Кассиана Авнежских. Блаж. Августина.

29 июня (16 июня)

Свт. Тихона, еп. Амафутского. Прп. Тихона Калужского.

30 июня (17 июня)

Мчч. Мануила, Савела и Исмаила.

ИЮЛЬ

1 июля (18 июня)

Мчч. Леонтия, Ипатия и Феодула. Боголюбской иконы Божьей Матери.

2 июля (19 июня)

Иуды, брата Господня. Прп. Варлаама Шенкурского. Мч. Зосимы. Прп. Паисия Великого.

3 июля (20 июня)

Сщмч. Мефодия, еп. Патарского. Блг. кн. Глеба Владимирского. Свт. Гурия, архиеп. Казанского.

4 июля (21 июня)

Мч. Иулиана Тарсийского. Сщмч. Терентия, еп. Иконийского.

5 июля (22 июня)

Сщмч. Евсевия, еп. Самосатского. Мчч. Галактиона и Иулиании.

6 июля (23 июня)

Мц. Агрипины. Сретение Владимирской иконы Божьей Матери. Свт. Германа, архиеп. Казанского. Прав. Артемия Веркольского.

7 июля (24 июня)

Рождество Предтечи и Крестителя Господня Иоанна. Правв. отроков Иакова и Иоанна Менюжских.

8 июля (25 июня)

Прмц. Февронии. Блгв. кн. Петра, во иночестве Давида, и кн. Февронии. Блгв. кн. Петра, во иночестве Давида, и кн. Февронии, во иночестве Евфросинии, Муромских.

9 июля (26 июня)

Прп. Давида Солунского. Явление Тихвинской иконы Божией Матери. Свт. Дионисия, еп. Суздальского.

10 июля (27 июня)

Прп. Сампсона странноприимца. Прп. Серапиона Кожеезерского. Прп. Георгия Святогорца (груз.).

11 июля (28 июня)

Перенесение мощей бессрр. и чудотворцев Кира и Иоанна. Прпп. Сергия и Германа Валаамских. Иконы Божьей Матери, именуемой "Троеручница".

12 июля (29 июня)

Первоверховных апостолов Петра и Павла.

13 июля (30 июня)

Собор 12-ти апостолов. Прп. Петра, царевича Ордынского. Прославление свт. Софрония, еп. Иркутского.

14 июля (1 июля)

Мчч. Бессрр. и чудотворцев Космы и Дамиана. Прп. Никодима Святогорца. Прав. Ангелины, деспотисы Сербской.

15 июля (2 июля)

Свт. Фотия, митр. Киевского. Свт. Иувеналия, патр. Иерусалимского. Ахтырской иконы Божьей Матери.

16 июля (3 июля)

Мч. Иакинфа. Перенесение мощей свт. Филиппа, митр. Московского. Прп. Анатолия Печерского.

17 июля (4 июля)

Свт. Андрея, архиеп. Критского. Прп. Марфы, матери Смеона Дивногорца. Прп. Андрея Рублева. Блгв. кн. Андрея Боголюбского.

18 июля (5 июля)

Прп. Афанасия Афонского. Обретение мощей прп. Сергия, игум. Радонежского. Мцц. Анны и Кириллы.

19 июля (6 июля)

Прп. Сисоя Великого. Собор Радонежских святых. Обретение мощей прав. девы Иулиании, кн. Ольшанской.

20 июля (7 июля)

Прп. Фомы, иже в Малеи. Прп. Акакия, иже в Лествице. Блг. кн. Евдокии, во иночестве Ефросинии Московской.

21 июля (8 июля)

Вмч. Прокопия.

22 июля (9 июля)

Сщмч. Панкратия, еп. Тавроменийского. Сщмч. Кирилла, еп. Гортинского. Свт. Феодора, еп. Едесского.

23 июля (10 июля)

45 мчч., иже в Никополе Армянском. Положение честной ризы Господа нашего Иисуса Христа в Москве. Прп. Антония Печерского.

24 июля (11 июля)

Мц. Евфимии. Равноап. вел. кн. Ольги, во св. крещении Елены.

25 июля (12 июля)

Мчч. Прокла и Илария. Прп. Михаила Малеина. Мчч. Феодора Варяга и сына его Иоанна Киевских. Иконы Божьей Матери, именуемой "Троеручница".

26 июля (13 июля)

Собор Арх. Гавриила. Прп. Стефана Савваита. Мч. Серапиона.

27 июля (14 июля)

Ап. Акилы. Прп. Стефана Махрищского.

28 июля (15 июля)

Равноап. вел. кн. Владимира, во св. крещении Василия. Мчч. Кирика и Иулиты.

29 июля (16 июля)

Сщмч. Афиногена и 10 его учеников. Мч. Павла и мцц. Алефтины (Валентины) и Хеонии.

30 июля (17 июля)

Вмц. Марины (Маргариты). Прп. Иринара Соловецкого. Иконы Божьей Матери Святогорской.

31 июля (18 июля)

Мчч. Емилиана и Иакинфа Амастридского. Прп. Иоанна Многострадального и Памвы Печерских.

АВГУСТ

1 августа (19 июля)

Прп. Макрины. Прп. Дия. Обретение мощей прп. Серафима Саровского. Блгв. кн. Романа Рязанского. Прп. Паисия Печерского.

2 августа (20 июля)

Прор. Илии. Прп. Авраама Галичского. Обретение мощей прмч. Афанасия Брестского. Абалацкой (Знаменской) иконы Божьей Матери.

3 августа (21 июля)

Прп. Сименона, Христа ради юродивого, и Иоанна, спостника его. Прор. Иезекииля.

4 августа (22 июля)

Мироносицы и равноап. Марии Магдалины. Сщмч. Фоки. Прп. Корнилия Переяславского.

5 августа (23 июля)

Мчч. Трофима, Феофила и иже с ними. Почаевской иконы Божьей Матери, именуемой "Всех скорбящих Радость".

6 августа (24 июля)

Мц. Христины. Блгв. князей Бориса и Глеба, во св. крещении Романа и Давида. Прп. Поликарпа Печерского.

7 августа (25 июля)

Успение прав. Анны, матери Пресвятой Богородицы. Свв. жен Олимпиады и Евпраксии. Прп. Макария Желтоводского, Унженского.

8 августа (26 июля)

Сщмч. Ермолая и иже с ним. Мц. Параскевы. Прп. Моисея Угрина.

9 августа (27 июля)

Вмч. и целителя Пантелеймона. Прп. Германа Аляскинского. Блж. Николая Кочанова Новгородского. Прп. Анфисы игумении и 90 сестер ее. Равноап. Климента, еп. Охридского и иных.

10 августа (28 июля)

Св. апп. и дьяконов Прохора, Никанора, Тимона и Пармена. Смоленской иконы Божьей Матери, именуемой "Одигитрия". Свт. Питирима, еп. Тамбовского.

11 августа (29 июля)

Мч. Каллиника. Прп. Константина и Космы Косинских Старорусских. Прп. мч. Михаила. Мч. Евстафия Мцхетского в Грузии.

12 августа (30 июля)

Апп. Силы, Силуана, Андроника и иже с ними. Мч. Иоанна Воина. Прп. Германа Соловецкого, Сщмч. Валентина еп. и иже с ним.

13 августа (31 июля)

Прав. Евдокима Каппадокийского. Мц. Иулиты.

14 августа (1 августа)

Память 7 мчч. Маккавеев, матери их Соломонии и учителя их Елизара.

15 августа (2 августа)

Первомч. архидьяк. Стефана. Блж. Василия, Христа ради юродивого, Московского. Прав. Никодима, Гамаиила и сына его Авива.

16 августа (3 августа)

Прп. Исаакия, Далмата и Фавста. Прп. Антония Римлянина, Новгородского. Прп. Космы отшельника.

17 августа (4 августа)

7 отроков, иже во Ефесе. Прмц. Евдокии. Мч. Елеферия.

18 августа (5 августа)

Предпразднество Преображения Господня. Мч. Евсигния. Прав. Нонны, матери св. Григория Богослова.

19 августа (6 августа)

Преображение Господне.

20 августа (7 августа)

Прмч. Дометия. Свт. Митрофана, еп. Воронежского. Прп. Пимена Печерского.

21 августа (8 августа)

Свт. Емилиана, исп. Прпп. Зосимы и Савватия Соловецких. Прп. Григория Печерского. Мчч. Елевферия и Леонида. Толгской иконы Божьей Матери.

22 августа (9 августа)

Ап. Матфия. Мч. Антония Александрийского. Мчч. Иулиана, Маркиана, Марии и иных.

23 августа (10 августа)

Мчч. архидьяк. Лаврентия, Сикста папы, Феликиссима и Агапита дьяконов, Романа. Блж. Лаврентия Калужского.

24 августа (11 августа)

Мч. и архидьяк. Евпла. Прмчч. Валисия и Феодора Печерских. Мц. Сосанны.

25 августа (12 августа)

Мчч. Фотия и Аникиты. Мчч. Памфила и Капитона. Сщич. Александра, еп. Команского.

26 августа (13 августа)

Прп. Максима Исповедника. Св. Тихона, еп. Воронежского, Задонского. Иконы Божьей Матери, именуемой "Страстная".

27 августа (14 августа)

Прор. Михея. Прп. Феодосия Печерского. Прп. Аркадия Новоторжского. Сщмч. Маркела, еп. Апамейского.

28 августа (15 августа)

Успение Пресвятой Богородицы.

29 августа (16 августа)

Мч. Диомида. Феодоровской иконы Божьей Матери.

30 августа (17 августа)

Мч. Мирона. Прп. Алипия, иконописца Печерского. Мчч. Павла, Иулиании и прочих.

31 августа (18 августа)

Мчч. Флора и Лавра. Сщмч. Емилиана еп. и с ним: Илариона, Дионисия и Ермиппа.

СЕНТЯБРЬ

1 сентября (19 августа)

Мч. Андрея Стратилата и с ним 2593 мчч. Мчч. Агапия, Тимофея, Феклы. Св. Питирима, еп. Пермского.

2 сентября (20 августа)

Прор. Самуила. Мчч. Севира и Мемнона и с ними 37 мучеников.

3 сентября (21 августа)

Ап. Фаддея. Мц. Вассы. Прп. Авраамия Смоленского.

4 сентября (22 августа)

Мч. Агафоника и иже с ним. Сщмч. Афанасия. еп., прп. Анфусы.

5 сентября (23 августа)

Мч. Луппа. Сщмч. Иринея, еп. Лионского. Свт. Каллиника, патр. Константинопольского.

6 сентября (24 августа)

Сщмч. Евтихия, ученика св. Иоанна Богослова. Прп. Арсения Комельского.

7 сентября (25 августа)

Ап. Тита. Свт. Мины, патр. Константинопольского.

8 сентября (26 августа)

Мчч. Адриана и Наталии. Сретение Владимирской иконы Божьей матери.

9 сентября (27 августа)

Прп. Пимена Великого. Прпп. сщмчч. Кукии, Пимена постника Печерских. Свт. Ливерия исп., папы Римского. Мц. Анфисы.

10 сентября (28 августа)

Прп. Моисея Мурина. Прп. Иова Почаевского. Прп. Саввы Крынецкого. Прав. Анны пророчицы.

11 сентября (29 августа)

Усекновение главы Пророка, Предтечи и Крестителя Иоанна.

12 сентября (30 августа)

Прп. Александра Свирского. Прпп. Христофора Римлянина и Фантина чудотворца.

13 сентября (31 августа)

Сщмч. Киприана, еп. Карфагенского. Свт. Геннадия, патриарха Константинопольского.

14 сентября (1 сентября)

Начало церковного новолетия. Прп. Симеона Столпника и матери его Марфы. 40 жен и мч. Аммуна, учителя их.

15 сентября (2 сентября)

Мч. Маманта, отца его Феодота и матери Руфины. Прп. Иоанна Постника, патр. Константинопольского.

16 сентября (3 сентября)

Сщмч. Анфима, еп. Никомидийского и с ним мчч. Феофила дьякона, Дорофея, Домны девы и др. Прп. Феоктиста. Мц. Василисы Никомидийской, Свт. Иоанникия, патр. Сербского.

17 сентября (4 сентября)

Сщмч. Вавилы, еп. Великой Антинохии. Прор. и Боговидца Моисея. Свт. Иосафа, еп. Белгородского. Прмч. Афанасия Брестского.

18 сентября (5 сентября)

Прор. Захарии и прав. Елисаветы. Мц. Раисы (Ираиды). Мч. Авдия.

19 сентября (6 сентября)

Мчч. Евдоксия, Макария и Зинона. Прп. Архиппа. Сщмч. Кирилла, еп. Гортинского.

20 сентября (7 сентября)

Мч. Созонта. Свт. Иоанна, архиеп. Новгородского. Прп. Серапиона Псковского.

21 сентября (8 сентября)

Рождество Пресвятой Богородицы.

22 сентября (9 сентября)

Правв. Богоотец, Иоакима и Анны. Мч. Севериана. Прп. Иосифа Волоцкого. Свт. Феодосия, архиеп. Черниговского.

23 сентября (10 сентября)

Мцц. Минодоры, Митродоры и Нимфодоры. Прп. Павла Послушливого, Печерского. Блгв. Пульхерии, царицы Греческой.

24 сентября (11 сентября)

Прп. Феодоры Александрийской. Мчч. Димитрия, Еванфии и Димитриана.

25 сентября (12 сентября)

Сщмч. Автонома. Мч. Иулиана и с ним 40 мчч. Прав. Симеона Верхотурского. Прп. Вассиана Тиксенского.

26 сентября (13 сентября)

Сщмч. Корнилия. Мчч. Кронида, Леонтия и Серапиона. Мчч. Луки.

27 сентября (14 сентября)

Воздвижение Животворящего Креста Господня.

28 сентября (15 сентября)

Вмч. Никиты. Свт. Акакия исп., еп. Милитинского, Мч. Порфирия.

29 сентября (16 сентября)

Прп. Макрины. Прп. Дия. Обретение мощей прп. Серафима Саровского. Блгв. кн. Романа Рязанского. Прп. Паисия Печерского.

30 сентября (17 сентября)

Мцц. Веры, Надежды, Любови и матери их Софьи.

ОКТЯБРЬ

1 октября (18 сентября)

Прп. Евмения, еп. Гортинского. Мц. Ариадны. Мцц. Софии и Ирины.

2 октября (19 сентября)

Мчч. Трофима, Савватия и Доримедонта. Блгв. кн. Феодора Смоленского и чад его князей Давида и Константина, Ярославских чудотворцев.

3 октября (20 сентября)

Вмч. Евстафия Плакиды и иже с ним. Мчч. и испп. вел. кн. Михаила и болярина его Феодора Черниговских. Блгв. кн. Олега Брянского.

4 октября (21 сентября)

Ап. Кондрата. Свт. Димитрия, митр. Ростовского.

5 октября (22 сентября)

Прор. Ионы. Сщмч. Фоки, еп. Синопийского. Прпп. Ионы и Феодора Начертанного. Прав. Петра.

6 октября (23 сентября)

Мц. Ираиды девы. Прославление свт. Иннокентия, Митр. Московского.

7 октября (24 сентября)

Первомц. и равноап. Феклы. Прп. Никандра Псковского.

8 октября (25 сентября)

Прп. Евфросинии Александрийской. Прп. Сергия, игум. Радонежского. Прп. Евфросинии Суздальской. Свт. Германа, Казанского. Прмч. Пафнутия и иже с ним.

9 октября (26 сентября)

Пресравление ап. и еп. Иоанна Богослова. Проставление свт. Тихона, патр. Московского. Прп. Ефрема Перекомского, Новгородского.

10 октября (27 сентября)

Мч. Каллистрата и дружины его. Прп. Савватия Соловецкого. Апп. от 70-ти: Марка, Аристарха и Зины. Прп. Игнатия.

11 октября (28 сентября)

Прп. Харитона Исповедника. Блгв. кн. Вячеслава Чешского.

12 октября (29 сентября)

Прп. Кириака отшельника. Прп. Феофана Милостивого.

13 октября (30 сентября)

Сщмч. Григория еп. Просветителя Великой Армении. Прп. Григория Пелышемского. Свт. Михаила, первого митр. Киевского.

14 октября (1 октября)

Покров Пресвятой Богородицы. Ап. от 70-ти Анании. Прп. Романа Сладкопевца. Прп. Саввы Вишерского.

15 октября (2 октября)

Сщмч. Киприана и мц. Иустины. Мч. Феоктиста. Блж. Андрей, Христа ради юродивого. Представление блгв. кн. Анны Кащинской. Прп. Касиана Угличского.

16 октября (3 октября)

Сщмч. Дионисия Ареопагита, еп. Афинского, Рустика пресвит, и Елевферия дьякона.

17 октября (4 октября)

Сщмч. Иерофея, еп. Афинского. Свт. Гурия, еп. Казанского и Варсонофия, еп. Тверского. Мцц. Домнины, дщерей ее Виринеи (Вероники) и Проскудии.

18 октября (5 октября)

Мц. Харитины. Свт. Петра, Алексея, Ионы, Филиппа и Ермогена Московских.

19 октября (6 октября)

Апостола Фомы.

20 октября (7 октября)

Мчч. Сергия и Вакха. Прп. Сергия Нуромского. Прп. Мартиниана Белозерского. Мчч. Иулиана и Кесария.

21 октября (8 октября)

Прп. Пелагеи и прп. Таисии. Прп. Досифея Верхнеостровского. Прп. Трифона Вятского.

22 октября (9 октября)

Ап. Иакова Алфеева. Прп. Андроника и жены его Афанасии. Прп. Петра Галатийского. Прав. Авраама.

23 октября (10 октября)

Мчч. Евлампия и Евлампии. Прп. Амвросия Оптинского. Блж. Андрея, Христа ради юродивого, Тотемского.

24 октября (11 октября)

Ап. Филиппа, единого от 7 дьаконов. Прп. Феофана исп., еп. Никейского.

25 октября (12 октября)

Мчч. Прова, Тараха и Андроника. Прп. Космы, еп. Майумского. Прп. Амфилохия Глушицкого.

26 октября (13 октября)

Мчч. Карпа и Папиллы. Мч. Вениамина. Прп. Никиты исп., Иверской иконы Божьей Матери.

27 октября (14 октября)

Мчч. Назария, Гервасия, Протасия, Келсия. Прп. Параскевы. Прп. Николы Святоши, кн. Черниговского.

28 октября (15 октября)

Прп. Евфимия Нового. Прмч. Лукиана, пресвит. Антиохийского. Свт. Иоанна, еп. Суздальского.

29 октября (16 октября)

Мч. Лонгина сотника. Прп. Лонигина Яренгского.

30 октября (17 октября)

Прор. Осии. Прмч. Андрея Критского. Мчч. Бессрр. Космы и Дамиана. Прп. Антония Леохновского.

31 октября (18 октября)

Ап. и ев. Луки. Прп. Иосифа Волоцкого.

НОЯБРЬ

1 ноября (19 октября)

Прор. Иоиля. Мч. Уара. Прп. Иоанна Рыльского. Блж. Клеопатры и сына ее Иоана.

2 ноября (20 октября)

Вмч. Артемия. Прав. Артемия Веркольского.

3 ноября (21 октября)

Прп. Иллариона Великого. Прп. Феофила и Иакова Омучских. Прп. Иллариона, еп. Меглинского.

4 ноября (22 октября)

Равноап. Аверкия, еп. Иерапольского. 7 отроков, иже во ефесе. Мчч. Александра еп., Ираклия воина, жен Анны и иных.

5 ноября (23 октября)

Ап. Иакова, брата Господня. Прп. Иакова Боровичского. Свт. Игнатия, патр. Константинопольского.

6 ноября (24 октября)

Мч. Арефы и иже с ним. Прп. Феофилакта Затворника Печерского. Мц. Синклитикии.

7 ноября (25 октября)

Мчч. Маркиана и Мартирия. Прав. Тавифы.

8 ноября (26 октября)

Вмч. Димитрия Солунского. Прп. Феофила Печерского.

19 ноября (27 октября)

Мч. Нестора Солунского. Прп. Нестора Лутописца Печерского. Мцц. Капитолины и Еротииды. Мч. Марка и иже с ним.

10 ноября (28 октября)

Мчч. Терентия и Неонилы. Прп. Стефана Савваита. Свт. Арсения. Мц. Параскевы. Свт. Димитрия, митр. Ростовского. Прп. Иова.

11 ноября (29 октября)

Прмц. Анастасии Римляныни. Прп. Авраамия Затворника. Прп. Авраамия Ростовского. Прп. Анны.

12 ноября (30 октября)

Мчч. Зиновия и Зиновии. Апп. от 70-ти: Тертия, Марка, Иуста и Артемы.

13 ноября (31 октября)

Апп. Стахия, Амплия, Урвана, Наркисса, Аппелия и Аристовула. Мч. Епимаха. Прпп. Спиридона и Никодима Печерских.

14 ноября (1 ноября)

Бессрр. чудотворцев Космы и Дамиана. Мцц. Кириены и Иулиании.

15 ноября (2 ноября)

Мчч. Акиндина, Пигасия, Аффония, Елпидифора и Анемподиста. Прп. Маркиана Киринейского.

16 ноября (3 ноября)

Мчч. Акенсима, Иосифа и Аифала.

17 ноября (4 ноября)

Прп. Иоаникия Великого. Сщмч. Никандра, еп. Мирского и Еремея пресвитера.

18 ноября (5 ноября)

Мчч. Галактиона и Епистимии. Свт. Ионы, архиеп. Новгородского. Свт. Григория, архиеп. Александрийского. Апп. от 70-ти: Патрова, Ерма и прочих.

19 ноября (6 ноября)

Свт. Павла Константинопольского. Прп. Варлаама Хутынского. Свт. Германа Казанского. Прп. Варлаама Керетского. Прп. Луки Печерского. Мцц. Александры, Клавдии, Евфросинии, Афанасии и Матроны.

20 ноября (7 ноября)

33 мчч., иже в Мелетине. Прп. Лазаря Галисийского. Прп. Зосимы Ворбозомского. Прп. Кирилла Новозерского. Мч. Феодота Корчемника. Мчч. Меласиппа, Касании и Антонина.

21 ноября (8 ноября)

Собор Архистратига Михаила и прочих небесных сил бесплотных. Архангелов: Гавриила, Рафаила, Уриила, Селафиила, Иегудиила, Варахиила и Иеремиила.

22 ноября (9 ноября)

Мчч. Онисифора и Порфирия. Прпп. Матроны и Феоктисты.

23 ноября (10 ноября)

Апп. Ераста, Олимпа, Родиона и иже с ними.

24 ноября (11 ноября)

Мчч. Мины, Виктора и Викентия. Прп. Феодора Студита. Блж. Максима Московского. Прп. Мартирия Зеленецкого. Мц. Стефаниды.

25 ноября (12 ноября)

Свт. Иоанна Милостивого, Патр. Александрийского. Прп. Нила Постника. Блж. Иоанна Власатого, Ростовского.

26 ноября (13 ноября)

Свт. Иоанна Златоустого, архиеп. Константинопольского. Мчч. Антонина, Никифора и Германа. Мц. Манефы.

27 ноября (14 ноября)

Ап. Филиппа. Свт. Григория Паламы, архиеп. Фессалонитского.

28 ноября (15 ноября)

Мчч. и испп. Гурия, Самона, Авива. Мч. Димитрия. Прп. Паисия Величковского.

29 ноября (16 ноября)

Апостола и евангелиста Матфея.

30 ноября (17 ноября)

Свт. Григория Неокесарийского. Прп. Никона Радонежского. Лазаря иконописца.

ДЕКАБРЬ

1 декабря (18 ноября)

Мч. Платона, Романа дьякона и отрока Варула.

2 декабря (19 ноября)

Прор. Авдия. Мч. Варлаама. Прпп. Варлаама и Иосафа, царевича Индийского.

3 декабря (20 ноября)

Прп. Григория. Свт. Прокла, архиеп. Константинопольского. Мч. Анатолия. Сщмчч. Нирсы еп., Иосифа. Мц. Анны и иных многих.

4 декабря (21 ноября)

Введение во Храм Пресвятой Богородицы.

5 декабря (22 ноября)

Ап. Филимона и Архиппа и равноап. Апфии. Блгв. кн. Михаила Тверского. Мч. Прокопия.

6 декабря (23 ноября)

Свт. Амфилохия, еп. Иконийского. Свт. Григория, еп. Акрагантийского. Блгв. кн. Александра Невского. Свт. Митрофана, в схиме Макария, еп. Воронежского.

7 декабря (24 ноября)

Вмч. Меркурия. Вмц. Екатерины. Мч. Меркурия Смоленского. Мц. Августы. Мчч. Порфирия Стратилата и 200 его воинов.

8 декабря (25 ноября)

Сщмчч. Климента, папы Римского и Петра, архиеп. Александрийского.

9 декабря (26 ноября)

Прп. Алипия столпника. Свт. Иннокентия, еп. Иркутского. Прп. Иакова отшельника.

10 декабря (27 ноября)

Мч. Иакова Персиянина. Прп. Палладия. Прп. Романа. Блгв. кн. Всеволода Псковского.

11 декабря (28 ноября)

Прмч. и исп. Стефана Нового. Мч. Иринарха. Свт. Феодора.

12 декабря (29 ноября)

Мчч. Парамона и Филумена. Прп. Акакия Синайского. Прп. Нектория Печерского.

13 декабря (30 ноября)

Ап. Андрея Первозванного. Свт. Фрументия, архиеп. Индийского.

14 декабря (1 декабря)

Прор. Наума. Прав. Филарета Милостивого. Мч. Анания.

15 декабря (2 декабря)

Прп. Афанасия, затворника Печерского. Прпп. Иоанна, Ираклемона, Андрея, Феофила. Св. Стефана Уроша, царя Сербского.

16 декабря (3 декабря)

Прор. Софонии. Прп. Саввы Сторожевского.

17 декабря (4 декабря)

Вмц. Варвары и мц. Иулиании. Прп. Иоанна Дамаскина.

18 декабря (5 декабря)

Прп. Саввы Освященного. Свт. Гурия, архиеп. Казанского. Мч. Анастасия.

19 декабря (6 декабря)

Свт. Николая, архиеп. Мир Ликийских, чудотворца.

20 декабря (7 декабря)

Свт. Амвросия. Прп. Антония Сийского. Прп. Нила Столбенского.

21 декабря (8 декабря)

Прп. Патапия. Прп. Кирилла Челмогорского. Мц. Анфисы.

22 декабря (9 декабря)

Зачатие прав. Анны, егда зачат Пресвятую Богородицу. Свт. Анны прор. Свт. Софрония.

23 декабря (10 декабря)

Мчч. Мины, Ермогена. Свт. Иосафа. Блж. Иоанна и родителей его блж. Стефана и блж. Ангелины, правителей Сербских.

24 декабря (11 декабря)

Прп. Даниила Столпника, прп. Луки. Прп. Никона Сухого.

25 декабря (12 декабря)

Свт. Спиридона, еп. Тримифунтского. Сщмч. Александра, еп. Иерусалимского. Прп. Ферапонта Монзенского.

26 декабря (13 декабря)

Мчч. Евстратия, Авксентия, Евгения, Мардария и Ореста. Прп. Аркадия Новоторжского. Прп. Арсения.

27 декабря (14 декабря)

Мчч. Фирса, Левкия, Филимона, Аполлония, Ариада и Каллиника.

28 декабря (15 декабря)

Сщмч. Елевферия. Свт. Стефана исп., архиеп. Сурожского. Прп. Трифона Печенгского.

29 декабря (16 декабря)

Прор. Аггея. Блж. царицы Феофании.

30 декабря (17 декабря)

Прор. Даниила и трех отроков Анании, Азарии и Мисаила.

31 декабря (18 декабря)

Мч. Севастина и дружины его: Никострата казнохранителя, жены его Зои, Кастория, Транквиллина и иных. Прп. Михаила. Прп. Севастиана Сохотского. Прав. Симеона Верхотурского.

Краткий месяцеслов

ЯНВАРЬ

4 января

-

Анастасия-узорешительница.

5 января

-

Федул. Пришел Федул - ветер подул.

9 января

-

Стефанов день.

12 января

-

Анисья. Анисья - холода над землей повисли.

14 января

-

Васильев день.

15 января

-

Сильвестр.

17 января

-

Зосима Покровитель пчел.

19 января

-

Крещение.

20 января

-

Иоанн Креститель.

21 января

-

Емельян - накрути баян.

23 января

-

Григорий Летоуказатель. Иней на стогах - к мокрому лету.

24 января

-

Феодосий Весняк.

25 января

-

Татьянин день.

28 января

-

Павел Фивейский. Петр и Павел дня прибавил.

29 января

-

Петр Полукорм.

30 января

-

Антон-перезимник.

31 января

-

Афанасий-ломонос. Кирилл.

ФЕВРАЛЬ

1 февраля

-

Макарий.

2 февраля

-

Ефим.

4 февраля

-

Тимофей Полузимник.

6 февраля

-

Ксения (Аксинья). Аксинья Полузимница.

7 февраля

-

Григорий Богослов.

10 февраля

-

Ефрем Сирин, запечник, прибаутник.

14 февраля

-

Трифон. Небо звездное - весна поздняя.

15 февраля

-

Сретение.

16 февраля

-

Симеон и Анна.

17 февраля

-

Николай Студеный.

19 февраля

-

Вукол Телятник.

21 февраля

-

Захарий Серповидец.

23 февраля

-

Прохор.

24 февраля

-

Власий. Власьевские морозы.

25 февраля

-

Мелентий и Алексий.

28 февраля

-

Онисим Зимобор.

29 февраля

-

Касьян завистливый, злопамятный, скупой. Это самый страшный день, находящийся во власти злопамятного святого. Отсюда - несчастливый високосный год.

МАРТ

1 марта

-

Мариамна. Маремьяна праведная.

5 марта

-

Лев Катанский.

6 марта

-

Тимофей Весновей.

9 марта

-

День обретения главы Иоанна Предтечи.

12 марта

-

Прокоп-дорогорушитель.

13 марта

-

Василий Исповедник. Василий-капельник.

14 марта

-

Евдокия Плющиха, Авдоться Подмочи порог.

15 марта

-

Федот Ветронос.

17 марта

-

Герасим Грачевник.

18 марта

-

Конон Огородник.

25 марта

-

Феофан Проломи наст.

30 марта

-

Алексей Теплый. Алексей Водотек.

АПРЕЛЬ

1 апреля

-

Дарья Грязные проруби.

7 апреля

-

Благовещенье.

9 апреля

-

Матрена Настовница - сходит снежный наст.

12 апреля

-

Иоанн Лествичник.

14 апреля

-

Марья Зажги снега, заиграй овражки.

16 апреля

-

Агафья, Никита. Никита Водопад.

18 апреля

-

Федул Ветренник.

21 апреля

-

Радион и Руф.

24 апреля

-

Антип Половод.

25 апреля

-

Василий Парийский.

27 апреля

-

Мартын Лисогон.

29 апреля

-

Ирина (Арина). Ирина Разрой берега.

30 апреля

-

Зосим Соловецкий.

МАЙ

1 мая

-

Козьма. Сей морковь и свеклу.

2 мая

-

Иван Ветхопещерник.

6 мая

-

Георгий Победоносец. Егорий (Юрий) Вешний.

8 мая

-

Марк. На Марка - небо ярко, а бабам в избе жарко.

10 мая

-

Семен Ранопашец.

11 мая

-

Евсей и Максим.

13 мая

-

Яков Апостол.

14 мая

-

Еремей Запрягальник.

15 мая

-

Борис и Глеб Сеятели.

16 мая

-

Мавра Зеленые щи.

18 мая

-

Ирина (Арина) Рассадница.

19 мая

-

Иов и Денис Горошники, Огуречники.

21 мая

-

Иван Богослов. Арсений Пшеничник.

22 мая

-

Никола Вешний, Никола Теплый.

24 мая

-

Мокий (Мокей) Мокрый.

26 мая

-

Лукерья Комарница.

27 мая

-

Сидор Огуречник.

28 мая

-

Пахомий Теплый. Пахом Бокогрей.

31 мая

-

Федот Овсяник. Семь Дев - Александра, Текуса, Клавдия, Фаина, Евфрасия, Матрона, Иулия. Семь дев сеют лен.

ИЮНЬ

3 июня

-

Елена и Константин. Алена (Олена) Льносейка.

4 июня

-

Василиск. Не сей, а то родятся одни васильки.

5 июня

-

Леонтий Огуречник.

7 июня

-

Иоанн Предтеча.

11 июня

-

Феодосия Колосница.

12 июня

-

Исакий Змеевик.

13 июня

-

Еремей Распрягальник - основные посевы закончены.

14 июня

-

Устин и Харитон.

16 июня

-

Лукиан, Лука Ветренник.

18 июня

-

Дорофей.

19 июня

-

Иларион.

20 июня

-

Федот. Святой Федот тепло дает.

21 июня

-

Федор Летний, Федор Стратилат, Федор Колодезник.

22 июня

-

Кирилл. День летнего солнцестояния.

25 июня

-

Петр Афонский, Петр Поворот.

26 июня

-

Акулина Грешница.

29 июня

-

Тихон.

30 июня

-

Мануил

ИЮЛЬ

3 июля

-

Мефодий-перепелятник.

6 июля

-

Агрипина (Аграфена). Аграфена Купальница.

7 июля

-

Иоанн Креститель.

9 июля

-

Давид Солунский, Давид Земляничник.

10 июля

-

Самсон Сеногной.

12 июля

-

Петр и Павел.

14 июля

-

Кузьма и Демьян.

17 июля

-

Андрей Налива.

18 июля

-

Афанасий Афонский.

21 июля

-

Прокопий Жатвенник - зажин ржи.

25 июля

-

Прокл.

28 июля

-

День Кирика, Улиты и Владимира.

29 июля

-

Афиноген.

АВГУСТ

2 августа

-

Илья Пророк. Ильин день.

4 августа

-

Мария Магдалина. Марьи - добрый день.

6 августа

-

Борис и Глеб Летние.

7 августа

-

Анна Зимоуказательница.

9 августа

-

Пантелеймон Целитель.

12 августа

-

Сила. Святой Сила прибавит силы.

13 августа

-

Евдоким.

14 августа

-

Первый Спас. Спас-лакомка, медовый.

15 августа

-

Степан Сеновал.

16 августа

-

Исаакий и Антон Вихровей.

17 августа

-

Евдокия (Авдотья). Авдотья Малиновка - спеет малина.

19 августа

-

Преображение. Второй Спас, яблочный.

21 августа

-

Мирон Ветрогон.

23 августа

-

Лаврентий.

27 августа

-

Михей.

29 августа

-

Третий Спас, хлебный.

31 августа

-

Флор и Лавр.

СЕНТЯБРЬ

1 сентября

-

Андрей Стратилат, Фекла.

4 сентября

-

Агафон Огуменник.

5 сентября

-

Лупп Брусничник.

7 сентября

-

Тит. Тит последний гриб растит.

8 сентября

-

Адриан и Наталья.

10 сентября

-

Анна Пророчица и Савва Псковский. Анна Скирдница.

11 сентября

-

Иоанн Предтеча. Иван Постный. Иван Полеток.

13 сентября

-

Киприан (Куприян).

14 сентября

-

Симеон (Семен) Летопроводец.

17 сентября

-

Василиса.

19 сентября

-

Михаил Архистратиг.

20 сентября

-

Лука.

21 сентября

-

Рождество Богородицы.

23 сентября

-

Петр и Павел. Петр и Павел - рябинник.

25 сентября

-

Автоном.

28 сентября

-

Никита Гусятник, Никита Гусепролет и Репорез.

30 сентября

-

Вера, Надежда, Любовь и мать их Софья. Всесветные бабьи именины.

ОКТЯБРЬ

1 октября

-

Ирина (Арина) Журавлиный лет.

2 октября

-

Зосима и Савватий.

3 октября

-

Евстафий (Астафий).

7 октября

-

Фекла Заревница.

8 октября

-

Сергий Радонежский. Сергий - капустник.

10 октября

-

Саватий Соловецкий.

11 октября

-

День Ильи Муромца.

13 октября

-

Григорий.

14 октября

-

Покров. Начало свадеб.

17 октября

-

Иерофей (Ерофей).

19 октября

-

Харитинин день. Харитины - первые холстины.

20 октября

-

Сергий Зимний.

21 октября

-

Пелагея и Трифон.

22 октября

-

Яков Дровопилец.

23 октября

-

Евлампий.

27 октября

-

Параскева Грязниха, Порошиха.

НОЯБРЬ

2 ноября

-

Садок, Артемий.

5 ноября

-

Иаков (Яков).

8 ноября

-

Дмитрий Солунский.

10 ноября

-

Параскева Пятница.

11 ноября

-

Аврамий Овчар и Анастасия Авчарница.

12 ноября

-

Зиновий и Зиновия. Синичкин день.

14 ноября

-

Кузьма - Демьян Зимний.

15 ноября

-

Акиндин и Пигасий.

19 ноября

-

Павел Исповедник и Варлаам Хутынский.

21 ноября

-

Михаил Архангел.

22 ноября

-

Матрона, Матрена Зимняя.

23 ноября

-

Родион и Ераст.

24 ноября

-

Федор Студит.

25 ноября

-

Иоанн Милостивый.

26 ноября

-

Иоанн Златоуст.

27 ноября

-

Филипп.

28 ноября

-

Гурьев день.

29 ноября

-

Матфей Апостол. Матвеев день.

ДЕКАБРЬ

1 декабря

-

Платон и Роман.

3 декабря

-

Прокл.

5 декабря

-

Прокопий.

7 декабря

-

Екатерина Санница.

9 декабря

-

Юрий Холодный.

12 декабря

-

Парамон.

13 декабря

-

Андрей Первозванный.

14 декабря

-

Наум.

17 декабря

-

Варвара. Варваринские морозы.

18 декабря

-

Савва Освященный.

19 декабря

-

Никола Зимний.

20 декабря

-

Амвросий (Абросим).

22 декабря

-

Анна Зимняя.

25 декабря

-

Спиридон Солноворот. Солнце на лето - зима на мороз.

29 декабря

-

Аггей.

ПОДРОБНОЕ ТОЛКОВАНИЕ

В настоящую главу внесено подробное толкование имен. В таком толковании есть нечто мистическое, но специалистами проведены длительные статистические исследования и, как выяснилось, данные характеристики часто совпадают с именем почти дословно.

Мужские имена с подробным толкованием

АДАМ

Буквальный перевод с древнееврейского - "из красной глины" (земля, из которой, по библейскому сказанию, был сотворен первый человек). Этим именем нарекают людей во многих странах.

В раннем детстве нареченные этим именем болезненны, ранимы. Не похожи ни на отца, ни на мать. Очень эмоциональны, упрямы, настойчивы, могут солгать. У них много друзей. Нервная система очень неустойчива. Занимаются спортом: футболом, гимнастикой. Некоторые Адамы, рожденные зимой, могут стать спортсменами высокого класса, благодаря своей настойчивости и даже упрямству добиваются больших результатов. В зрелом возрасте характер несколько меняется, становится более спокойным.

Работают спортивными тренерами, в сельском хозяйстве - агрономами, ветеринарами; среди них есть программисты и конструкторы, кулинары и художники, священники и писатели.

В браке им не очень везет, хотя сами они - хорошие отцы семейства. Сложные отношения устанавливаются между женой и матерью Адама: у них полная несовместимость. Любят животных, природу, часто выезжают на отдых в лес. Ревнивы и упрямы, женам бесполезно пытаться командовать ими. Добиваются в жизни многого благодаря терпению.

"Зимние" талантливы, из них выходят художники и музыканты. Не любят много говорить, предпочитают действовать, и это способствует жизненному успеху. "Осенние" - очень расчетливы, но уступчивы и не спешат с выводами.

Адамы не карьеристы, идут к цели трудным путем. Всегда обдумывают свои слова, не рубят с плеча. Не любят ездить в командировки, осмотрительно выбирают себе работу. В браке удачливы. Не гнушаются никакой домашней работы. Из-за своего увлекающегося характера долго не женятся.

Для брака им подходят Антонина, Богдана, Бета, Ева, Мирра, Нонна, Олеся, Полина, Эльза, Ярослава. Не подходят Ада, Белла, Варвара, Гелла, Данута, Доминика, Леся, Михайлина, Моника, Софья.

АДОЛЬФ

Адольф - германское имя (переводится как "благородный волк").

Характер с раннего детства сложный, упрямый. Похожи на мать, но потом становятся ближе к отцу и внешне, и по характеру. В школе учатся хорошо, любят играть в шахматы, футбол, настольный теннис. Читают много при-ключенческих книг, у них хорошая пластика, они смелы, несмотря на ранимость характера. Подбирают себе друзей сами. Интересуются и в свободное время занимаются нумизматикой, любят мастерить. Обязательны и не терпят, когда к ним опаздывают на встречу. Умеют убеждать, но не станут никого упрашивать. Это очень любознательные люди с развитым воображением; большие фантазеры.

"Зимние" - хорошие организаторы, им можно поручать любую сложную работу, они выполнят ее точно и аккуратно. Не любители ездить в командировки.

"Осенние" - расчетливы, не делают необдуманных шагов.

"Летние" - ранимы, замкнуты, предпочитают слушать, чем говорить (последнее касается и телефонных разговоров). Несмотря на замкнутость, никогда не откажутся от приглашения в гости.

Женятся поздно, выбирают женщин спокойных, не выносят, когда им что-то бурно доказывают, делают только то, что доставляет им удовольствие. Им нравится собирать грибы, готовить из них вкусные блюда - они хорошие кулинары. Жизнь ведут однообразную.

Адольфы очень талантливы и успешно работают в самых разных областях. Среди них есть банкиры и работники искусств, инженеры и ювелиры, водители и врачи. Некоторые становятся видными писателями. "Осенние" достигают больших высот в науке - это люди, фанатично преданные делу.

Свое счастье обретут в союзе с Анной, Виолеттой, Евой, Луизой, Розой, Станиславой, Стеллой, Юноной, Ядвигой. Вряд ли будет удачен брак с Агнессой, Дианой, Миленой, Михайлиной, Региной, Русланой, Татьяной, Эльзой.

АДРИАН

В раннем детстве Адрианы болезненны, возбудимы, доставляют много хлопот родителям. Похожи на мать, по характеру ближе к отцу, так же, как и он, упрямы и себялюбивы. В школе учатся неплохо, подвижны, не усидят на месте Любят домашних животных ,могут подобрать на улице и принести домой щенка или котенка. Спортом увлекаются только "зимние" и "летние", добиваясь высоких результатов в гимнастике, плавании. Занимаются в технических кружках. Обязательны, всегда приходят вовремя и не терпят необязательности других.

"Зимние" Адрианы - со сложным характером, упрямые и настойчивые. Они легко сходятся с людьми. Всегда готовы воспринять новую идею и отстаивать ее. Наделены хорошей памятью, смелы, себя в обиду не дают. "Летние" - легко ранимы, выбирают себе друзей с осторожностью. Трудолюбивы, добиваются больших успехов в жизни. Любят читать зарубежную литературу. У них развита способность видеть проблему в целом.

Заканчивая институт или техникум, не всегда работают по специальности. Становятся инженерами, программистами, механиками, педагогами, токарями, юристами, администраторами, военными, врачами, научными работниками. В браке не всегда удачливы, но терпеливо пытаются наладить семейную жизнь: помогают жене по хозяйству, много внимания уделяют детям.

Для брачного союза им подходят девушки с именами Анна, Вера, Зоя, Лариса, Лидия, Любовь, Полина и не подходят - Валентина, Евгения, Екатерина, Зинаида, Луиза, Марина, Татьяна.

АЛЕКСАНДР

Происходит от древнегреческих слов "алекс" -защищать и "андрос" - муж, мужчина, то есть "защитник людей".

В детстве Александры часто болеют, но подростками усиленно занимаются спортом и вырастают довольно крепкими и целеустремленными мужчинами. Александры способны добиваться своего, из них получаются неплохие руководители, умеющие управлять коллективом и отдающие должное способным, одаренным сотрудникам. Пользуются репутацией справедливых людей. Любят выпить, в состоянии опьянения становятся хвастливыми, теряют контроль над собой. Самоуверенного Александра нелегко, а иногда почти невозможно уговорить пить меньше, зачастую он "опережает круг", то есть выпивает еще до того, как налили другим. Однако сильное жизненное потрясение может навсегда отвратить его от любви к спиртному. В отношениях с женщинами Александр прежде всего стремится быть обворожительным. Редко встретишь такого приветливого и обворожительного мужчину, как Александр. Подать руку, помочь надеть пальто, купить букет цветов - это у него вошло в привычку. Главное же оружие Александра - комплимент. Нет, Александр не играет, он и в самом деле верит в искренность своих комплиментов, так же как и в искренность своих признаний в любви. Беда в том, что поклявшись любить вечно, Александр спустя некоторое время с таким же пылом и верой в охватившее его чувство будет клясться другой женщине. Александры, рожденные летом, безумно любят детей, в том числе и чужих, "зимние", "весенние" и "осенние" Александры к детям относятся сдержаннее. Александры с отчествами Николаевич, Владиславо-вич, Дмитриевич, Олегович, Борисович, Семенович отно-сятся к сложным натурам.

Наиболее удачны браки с Агнессой, Алиной, Анной, Бертой, Богданой, Валентиной, Вандой, Венерой, Верой, Вероникой, Бетой, Геленой, Дарьей, Джульеттой, Елизаветой, Зоей, Инной, Ириной, Любовью, Людмилой, Ма-рией, Надеждой, Натальей, Нелли, Оксаной, Полиной, Роксаной, Тамарой. Вероятность неудачного брака высока с Алевтиной, Владленой, Данутой, Екатериной, Еленой, Зинаидой, Лидией, Светланой.

АЛЕКСЕЙ

Древнегреческого происхождения, означает: защитник. Алексеем назовет сына спокойная, уверенная в себе, тихая по натуре женщина. Алеша очень привязан к матери, внешне похож на нее, но кротость, присущую матери, наследует редко. Напротив, с самого раннего детства он чувствует себя защитником матери, а повзрослев, становится защитником и тех женщин, которые его окружают. Алексей доброжелателен, многословие для него не характерно, он человек дела. И хотя в детстве не верховодит ватагой мальчишек, но за советом они почемуто всегда обращаются к нему.

Взрослые Алексеи выделяются старательностью во всех делах, с явным наслаждением занимаются кропотливой работой и в той области, в которой трудятся, стремятся к совершенству. Чем бы Алексей ни начал заниматься, он рано или поздно лучше всех будет знать свое дело; на заводе он - незаменимый мастер, в преподавании - опытный наставник, в спорте - терпеливый тренер, в бизнесе - обязательный партнер. Алексеи честолюбивы, и это помогает им, учитывая их деловые качества, добиваться хорошего положения в обществе. Алексей - личность с ярко выраженными творческими способностями, а потому среди них нередки художники, писатели, актеры. Не чужды им и точные науки. Из них получаются хорошие инженеры и неплохие физики, хирурги и криминалисты. Успехам Алексеев в немалой степени способствует их тонкая интуиция.

Есть у Алексея черта характера, которую ценят все тещи,- покладистость. Он почти всегда спокоен, обаятелен, трудолюбив, настойчив и добросовестен. Уступает жене в пустяках, но в вопросах серьезных проявляет такую твердость, что те, кто его близко знают, даже не делают попыток его переубедить. Алексеи, однако, обидчивы и ранимы. В женщинах Алексей больше всего ценит чистоплотность. Не дай бог появиться перед ним в засаленном халате: смолчит, но даст понять, что ему крайне неприятно. В конфликтах жены с окружающими всегда берет ее сторону, даже если она и не права. Не ревнив, иногда жена может долго водить Алексея за нос.

Алексей верен, чаще всего из присущего ему чувства брезгливости. О детях заботится больше, чем о себе. До самой старости сохраняет сыновнюю привязанность к родителям. Более сложны в общении Алексеи, рожденные зимой. Удача в браке ждет Алексея с Анастасией, Анжелой, Анной, Варварой, Галиной, Клавдией, Ларисой, Любо-вью, Надеждой, Роксаной и Светланой. Менее предпочтительны браки с Алиной, Верой, Оксаной, Тамарой, Юлией.

АЛЬФРЕД

Альфред-древнеанглийское имя, означающее: совет, решение, ум, мудрость; буквально: хороший советник.

Характер в раннем детстве упрямый. Болезненны, у них слабые легкие и горло. В школе учатся хорошо, послушны, сильны в математике, истории. Не выделяясь вначале ничем в среде своих сверстников, впоследствии становятся лидерами. Смелы и рассудительны одновременно. Преданы близким. Никому не навязывают своего мнения.

"Зимние" Альфреды очень противоречивы. Любят спорить и доказывать свое. В зрелом возрасте весьма влюбчивы. Долго не женятся, потому что предъявляют большие требования к будущим женам. Бывают дважды женаты. Эгоистичны и независимы, у них сильна "охота к перемене мест". Любят поучать. С "зимними" людьми часто конфликтуют. Очень хорошо относятся к родителям, всегда помогают им. Где хитростью, где дипломатичностью, а также благодаря необыкновенному трудолюбию добиваются прочного положения в обществе. Среди них можно встретить инженеров, врачей, артистов, композиторов, военных, администраторов, журналистов, писателей и философов. Зачастую долго не могут раскрыть свой талант, перепробуют много разных профессий, пока найдут себя. Эмоциональны и упрямы. "Летние" Альфреды сексуальны.

Для женитьбы им подойдут Владислава, Ирина, Наталья, Роза, Роксана, Станислава, Стелла. Данута, Екатерина, Яна - не их женщины.

АНАТОЛИЙ

Происходит от греческого "анатоле" - восток. Анатолием называли жителя Анатолии (древнее название Малой Азии, расположенной на восток от Греции).

Анатолии в детстве обычно замкнуты и не уверены в себе. Заласканные матерями, боящиеся улицы, Анатолии обычно очень любят читать фантастику и приключенческие романы, представляя себя героями-суперменами. Взрослея, перестают быть "маменькими сынками", их уважают сверстники за ум и знания. Но в душе они всегда остаются романтиками.

Анатолий умеет ладить с людьми и слывет, как правило, человеком с покладистым характером. Однако в экстремальных ситуациях может противопоставить себя коллективу, стать неуправляемым, колючим и неуживчивым.

У Анатолия развито чувство справедливости; если он руководит людьми, то будет это делать в форме, не унижающей человеческого достоинства. Деликатен. Эти мужчины обычно рассудительны, уравновешенны, легко завоевывают доверие женщин. Обожают блондинок. С родителями жены быстро устанавливают хорошие отношения, особенно с тестем, к которому относятся как к своему доброму и старому другу.

Анатолия частенько можно застать за рюмкой водки, но к добру такое "общение" вряд ли приведет, так как Анатолий легко привыкает к алкоголю. Ему не следует пить еще и потому, что в нетрезвом состоянии он плохо контролирует себя, бывает груб, может затеять драку.

Жены Анатолиев стремятся к лидерству и большей частью достигают его. Диктат жены порой принимает грубые формы. Поэтому нет ничего удивительного в том, что в один из дней Анатолий без видимой, казалось бы, причины оставит дом. С детьми невсегда находит общий язык. Обидчивость и мнительность не мешают Анатолию неплохо зарабатывать.

"Зимние" и "осенние" Анатолии часто наделены разнообразными талантами. Это деловые, активно мыслящие люди. "Зимние" обладают к тому же хорошей интуицией но им ни в коем случае нельзя увлекаться спиртным.

"Летние" и "весенние" - безотказны, добры и доверчивы, неравнодушны к похвале, заядлые путешественники. Несколько брезгливы. Не самокритичны. Счастливый брак наиболее вероятен с Алевтиной, Лесей, Марией, Валерией, Галиной, Ириной, Нелли, Розой, Светланой, Ольгой, Серафимой, Татьяной. А вот брак с Алиной, Екатериной, Еленой, Аллой, Ангелиной, Анжелой, Антониной, Богданой, Агнессой, Вандой, Венерой, Диной, Мариной, Надеждой, Кларой, Ниной, Полиной, Верой, Геленой, Роксаной, Христиной, Юлией, Ядвигой может не оправдать его ожиданий.

АНДРЕЙ

Основой имени Андрей является корень греческого слова "авдрос": муж, мужчина. Имя имеет немало разновидностей: Анри - у французов, Андрияш - у молдован, Ондрей - у словаков.

Маленькие Андрюши хитры и мечтательны. Могут долго и увлеченно собирать "Конструктор", но могут и с воплями носиться по квартире, изображая то самолет, то всадника. Непослушны. Любят сладкое, из-за чего с детства портят зубы. Мать слушают по настроению, с отцом пытаются спорить. Если есть брат, дружат с ним и любят его, к младшей сестре относятся ревниво и не уступают ей ни в чем. Андрей-подросток не выделяется ничем, однако позже окружающие заметят, что он и спортивную школу закончил, и в жизни устроился лучше своих сверстников. Девушки сетуют на непостоянство Андрея: он может с легкостью признаться в любви одной, а на следующий день, не заметив ее, пройти мимо с другой. Его, кажется, ничем не смутишь. Очередной подруге Андрей искренно расскажет о себе все, как на исповеди, но не надо обольщаться этим - всего об Андрее вам никогда не узнать.

Среди Андреев есть режиссеры, актеры, певцы, композиторы, художники. Впрочем, одаренность в области искусств в большей степени касается "зимних" Андреев. "Осенние" Андреи, как правило, расчетливы, пунктуальны, не витают в облаках, выбирают профессию в сфере точных и естественных наук. Удачливы в бизнесе.

На службе Андрея всегда ценит начальник. Сотрудницы постарше относятся к нему снисходительно, а те, кто помоложе, ждут от него сюрпризов. Никто не знает, что может прийти в голову Андрею в следующую минуту. Импульсивный и непредсказуемый, он может вызвать у жены настоящий восторг редким и дорогим подарком, а потом вдруг заупрямится и доведет ее до бешенства тем, что наотрез откажется купить копеечную вещь, которая давно нужна в хозяйстве. В жены Андрей выбирает красивую, эмоциональную, внешне эффектную женщину, почти не интересуясь ее характером и внутренним миром. Уговоры родственников и предупреждения друзей не торопиться с браком отвергаются. У Андреев высокая самооценка, они эгоистичны и артистичны, требуют повышенного к себе внимания. Могут ревновать жену, если она уделяет много времени ребенку, а мало - ему. Они запасливы, рациональны в материальных тратах. Отношения с тещей обычно складываются сложно.

Независимо от расположения звезд во время рождения Андреи с отчествами Александрович, Абрамович, Игоревич и Олегович тяжелы в общении, обладают сложным характером. Им следует быть очень осторожными при вступлении в брак с Варварой, Зоей, Кларой, Нелли, Оксаной, Ольгой, Софьей, Юлией. Лучше отдать предпочтение девушкам, которых зовут Алевтина, Веста, Данута, Джульетта, Диана, Елена, Елизавета, Ирина, Клавдия, Лариса, Лия, Людмила, Мария, Наталья, Таисия.

АНТОН

Предположительно русская форма древнеримского имени Антоний: вступающий в бой.

Как правило, это очаровательный ребенок. Обаяние, располагающее к нему людей, он сохраняет и в зрелом возрасте. Характером обычно похож на мать, но крепко держится отца, даже если родители разведены и живут врозь. Впрочем, Антон всю жизнь старается с большим уважением относиться к обоим. Очень работоспособен. Трудолюбив. Мастер своего дела. В раннем детстве болезненный. Много читает. Сексуальный, с женщинами добр, но самолюбив, бывает очень ревнив и тогда неуправляем. Любит выпить.

В школьные годы Антон немного ленив, уроки делает из-под палки, но потом может круто изменить свое отношение к учебе. Его попрежнему будет трудно заставить по утрам убрать постель, но избранной наукой или специальностью он станет заниматься ночи напролет. Вчерашний троечник удивит всех, когда блестяще сдаст экзамены в институт. В юности Антона окружает много подруг, но женить его не так-то просто. Этот шаг он совершает исключительно самостоятельно и всесторонне обдумав. Антона не назовешь образцовым семьянином, он не домосед, да и влюбчив не в меру, но доброта и покладистость помогают ему избегать больших конфликтов в семье. Антоны хорошие работники, талантливые ученые. Трусость, пожалуй, их единственный недостаток, который они, однако, тщательно скрывают.

Имя это распространено не только в России, но и в Европе, его невозможно изменить; если назвали Антоном, то они всюду Антоны.

"Зимним" Антонам легче, чем другим. Они смелы, хитры, настойчивы, расчетливы и дипломатичны. Рожденные в январе - хорошие спортсмены и, что в данном случае немаловажно, обладают "бойцовскими" качествами.

По своим душевным качествам Антону более всех подойдет Валерия, Дарья, Екатерина, Марина, Ядвига. Возможны варианты...

АРИСТАРХ

Древнегреческого происхождения (Аристид), переводится: глава лучших.

Это имя звучит твердо - и характер этих людей настойчивый, активный. В раннем детстве они подвижны и раздражительны. Всегда и везде любят быть первыми, добиваются того, чего хотят.

Литературные герои с таким именем - всегда сильные, ловкие, хитрые и неизменно выходящие победителями в сражениях. Они действительно серьезны и не понимают шуток, но добры, вокруг них всегда много друзей, из-за которых часто попадают в неприятные ситуации. Эти мужчины сначала совершают поступки и лишь потом задумываются над ними и нередко хватаются за голову. Читают все подряд, любят играть в нарды.

С возрастом становятся покладистее и не столь серьезными. Они ничего не принимают на веру, ко всему должны определить свое отношение. Выносливы, не боятся сложностей. Любители небольших приключений.

"Зимние" Аристархи особенно настойчивы. Из них получаются хорошие спортсмены. В браке у них все складывается удачно. Большие труженики, неконфликтные и терпеливые. Добиваются всего трудом, не надеясь ни на кого из своих близких, очень самолюбивы. Любят ходить на охоту, ловить рыбу, не пренебрегают и домашней работой, помогая жене.

"Летние" - доверчивы и очень обидчивы, нелегко сходятся с людьми и также тяжело расстаются. Из-за своей излишней доверчивости часто бывают обмануты. Скорее всего будут счастливы с Анной, Антониной, Варварой, Геленой, Ниной, Полиной, Стеллой. Не подходят им Грета, Дарина, Доля, Доминика, Инесса. Капитолина, Людмила.

АРКАДИЙ

От греческого слова "аркадос" - житель Аркадии, области Греции; буквально - пастух.

В детстве - любимец бабушек и дедушек, прежде чем вырасти, успевает испытать все прелести бурной любви ближайших родственников. Поклонение, умиление, восторги взрослых - через все это пройдет маленький Аркадий. Но не вырастет эгоистом, как можно было бы предпо-ложить, а вопреки всем прогнозам дипломированных педагогов будет помогать родителям, не отказываясь от домашней работы. Взрослый Аркадий как бы несет заряд любви и добра, полученный им в детстве. Он очень быстро находит общий язык с любым человеком, поэтому конфликты в коллективе, где начальником Аркадий, - большая редкость. К тому же он незлопамятен и всегда старается выполнить свое обещание.

К недостаткам Аркадия можно отнести склонность к выпивкам, причем проявляется она спонтанно. Аркадий может, например, прокутить всю зарплату в ресторане, хотя за пару часов до этого он собирался идти домой и не помышлял о ресторане. Выпивший Аркадий чрезмерно хвастлив. Не всякая жена может выдержать такую жизнь. Но Аркадий компенсирует свои "срывы" верностью в браке, донжуанство - не его стиль. Семья и все, связанное с ней, составляют основной предмет его забот. Он без особого сожаления откажется от перспективной работы, пре-стижной должности или переезда в другой город, если эти перемены хотя бы временно ухудшат положение его близких. Стабильность в настоящем прельщает его больше, чем возможные удачи в будущем.

Аркадий - спокойный, мягкий и заботливый человек. Всячески избегает домашних ссор, готов ради этого отказаться от давних привычек (увы, кроме одной, о которой мы уже говорили). Аркадий обязателен и, если он пообещал жене что-то, то пойдет на многое, чтобы сдержать свое слово. Любит возиться с маленькими детьми.

Повторные браки у Аркадиев - большая редкость. Семья для них - главное. Благоприятен брак с Анной, Валентиной, Вандой, Евгенией, Лесей, Людмилой, Натальей, Оксаной, Олесей, Софьей, Эммой. Неблагоприятен - с Александрой, Галиной, Джульеттой, Ниной, Тамарой, Татьяной.

АРНОЛЬД

Имя германского происхождения. Маленький Арнольд в детстве очень раздражителен, упрям и всегда желает быть первым. Внешне более похож на отца, а характером пошел в мать. Характер же у Арнольдов, особенно "зимних", непростой. В школе успевают неплохо, особенно удаются математика и физика. Слишком прямолинейны, поэтому нередко конфликтуют с учителями.

Живут замкнутой жизнью, никого близко к себе не подпускают. У них умелые руки, хорошо развитое воображение, за что бы ни взялись, все доводят до конца. Однако по службе продвигаются медленно, особенно "зимние". Выбирают профессии инженера, рентгенолога, актера, режиссера. Первый брак часто бывает недолговечен, второй - более удачен.

Судьба не балует "летних" Арнольдов - к старости они могут стать инвалидами. Чрезмерная мнительность не делает их жизнь счастливой. "Зимние" - с тяжелым характером, но не лишены способностей. Трудолюбивы и упорны в достижении цели, однако излишне раздражительны и упрямы. Трудно сходятся с незнакомыми людьми и тяжело переживают разрыв с друзьями. Они и сами знают недостатки своего характера, но стать иными им мешают упрямство и недостаток гибкости. Больше связаны с техническими профессиями.

Могут обрести счастье с Натальей, Верой, Анной, Любовью, Людмилой, Нелли, но не стоит испытывать судьбу с Ольгой, Светланой, Ингой, Майей, Кларой или Альбиной.

АРСЕН, АРСЕНИЙ

В переводе с древнегреческого: мужественный. Добрые по характеру, эти мальчики не причиняют хлопот родителям. Хорошо учатся, со сверстниками конфликтуют мало. Общительны, но другом назовут не каждого. Ранимы и чувствительны. Занимаются музыкой, но под давлением родителей. Любят животных, держат в доме собак, но ленятся ухаживать за ними. Вообще эти мальчики хотят делать только то, что им нравится, для этого могут и приврать. Часто попадают в нелепые и двусмысленные ситуации, которые сами же создают.

"Летние" - малоразговорчивы, предпочитают слу-шать, что говорят другие. По природе своей они не лидеры. Им трудно продвигаться по служебной лестнице, и если делают карьеру, то только благодаря родителям. "Зимние" - находчивы, смелы в поступках, но очень упрямы, и это немало осложняет им жизнь. Занимаются спортом, но без видимых результатов. "Осенние" - хитры, расчетливы, трудолюбивы и аккуратны. Ценят дружбу, но ничего не станут делать бескорыстно для другого. Строят планы, зачастую далекие от реальности. Уживчивы, но если поссорятся, долго держат обиду и никогда не сделают первого шага к примирению. Нередко женятся дважды. "Осенние" Арсены обычно повторяют судьбу своих родителей.

По профессии они конструкторы, спортивные тренеры, врачи, повара, художники, архитекторы, водители, юристы. Некоторые из них посвящают себя служению Богу. Коллекционируют старинные иконы, книги, монеты. Сегодня это имя встречается очень редко.

Неплохо, если женой Арсения станет Ада, Аза, Людмила, Зинаида, Диана, Алла или Лада.

АРТЕМ

Буквальный перевод с греческого: невредимый, безупречного здоровья.

В детстве часто болеют респираторными заболеваниями. Спокойны, никогда не навязывают другим своего мнения. В шкале обычно не возникает никаких проблем. Много читают, всегда объективны в оценке ситуаций, всегда говорят правду, и порой им достается за это. Похожи на мать. Доброжелательны и общительны. В зрелом возрасте - покладисты, целеустремленны. Не карьеристы. Добиваются всего своимтрудом,оченьпреданны,умеютхранитьтайны."3имние" - с весьма противоречивым характером.

Это люди самых разных профессий: ювелиры, врачи, электрики, художники, архитекторы, журналисты, педагоги, часовые мастера. Женившись, становятся хорошими мужьями, любят животных. Трудолюбивы. Питают пристрастие к путешествиям, хорошо водят машину, сами ремонтируют ее. В семье не лидеры. Любят принимать гостей и готовить для них.

"Осенние" - упрямы и настойчивы, но не конфликтны. Талантливы, с богатым воображением, но, к сожалению, талант у многих остается нераскрытым. Любят приключенческую литературу. Занимаются спортом, но не достигают больших высот. Их слабость - поговорить по телефону. "Летние" - очень добры и доверчивы, матери всегда волнуются за них, поскольку они всегда оказываются беспомощными в жизни. Охотно путешествуют и столь же охотно ездят в командировки, быстро находят себе друзей.

Для удачного брак им подходят Анна, Белла, Гелла, Лариса, Людмила, Тамара и не подходят Зоя, Майя, Марина или Эльза.

АРТЕМИЙ

В отличие от предыдущего имени, Артемий звучит несколько глуховато. Рассмотрим, какая разница между Артемом и Артемием.

В детстве Артемии очень настойчивы, даже упрямы. Они больше любят находиться в кругу взрослых, чем среди своих сверстников. Родители воспитывают их в строгости, почти по-спартански. Такие мальчики очень ловки, подвижны и пластичны, из них выходят хорошие спортсмены.

"Зимние" - большие спорщики, любят переливать из пустого в порожнее. Им часто достается из-за того, что стремятся всегда и во всем одержать верх. Как правило, в первом браке им не везет, но ради детей они несут свой крест. Очень обязательны. Друзей у них немного, они не каждого назовут своим другом. Хорошо продумывают свои действия и настороженно относятся к партнерам - если в отношении последних возникает какое-либо подозрение, дипломатично откажут им.

"Летние" - более спокойны и терпеливы к мнению других, хотя и увлекающиеся натуры. Они заботятся о слабых, любят животных. Не лишены поэтического дара. Обладают неплохой интуицией. Хорошо водят машину, любят ездить в командировки, путешествовать. У них все ладится в руках; начав дело, непременно доведут его до конца. Внешне похожи на отца, характером - в мать. Характер же у них довольно независимый, приспосабливаться к кому-то -не в их привычках. Некоторые Артемии, родившиеся в осенние месяцы, становятся священнослужителями.

АРТУР

Предположительно - от кельтского слова, означающего: большой медведь; Артур имя легендарного короля бриттов (V - VIвв.). Эти спокойные уравновешенные дети - радость для родителей, они развиваются, как все дети, ими все довольны, они послушны. В школе характер слегка меняется, мальчики становятся вспыльчивыми и проявляют упрям-ство. Похожи на мать и внешне, и внутренне. Увлекаются рисованием, нумизматикой. "Летние" - замкнуты, не слишком разговорчивы. "Зимние" - эмоциональны, занимаются борьбой, боксом, много читают. Натуры увлеченные.

Их профессии: торговые работники, стоматологи, хирурги, юристы, художники, портные, сапожники.

Женятся поздно, очень привязаны к семье, детям, но женам не помогают. Охотно ездят в дальние командировки. Гостеприимны.

"Летние" - брезгливы, легко ранимы. Любят водить машину, но не ремонтировать. "Зимним" в жизни приходится трудно, не всем она задается, хотя они упрямы и настойчивы. Прежде чем жениться, долго выбирают себе невесту, предпочитают высоких и стройных девушек.

Артурам нелегко добиться успеха. Они вспыльчивы, упрямы, подчас хитры. Но благодаря своей гибкости все-таки достигают положения в обществе. Ревнивы. Утром любят подольше поспать.

"Осенние" - расчетливы. В семье они, как правило, - последний ребенок, поэтому растут балованными и непредсказуемыми. Легко ранимы и брезгливы. "Весенние" - часто болеют: у них слабые легкие и горло. Очень чувствительны. Хорошими женами для них могут стать Анна, Валентина, Диана, Лидия, Любовь, Людмила, Раиса. Вероятно, не будет удачи у Артура с Генриеттой, Данутой, Нелли, Нилой, Норой, Ольгой, Русланой, Стеллой.

АФАНАСИЙ

Древнегреческого происхождения, означает: бессмертный. Это имя сегодня встречается довольно редко.

Мужчины с таким именем неконфликтны и добры, их можно сравнить с Владимирами. Внешне очень приятны, скромны и часто нерешительны. По служебной лестнице продвигаются медленно.

"Зимние" - слишком упрямы, любят в споре доказывать свою правоту, справедливы - нередко во вред себе. Любое дело доводят до конца. Они покладисты и окружены друзьями, никогда не навязывают своего мнения. "Зимние" Афанасии - молчуны, предпочитают слушать, чем высказываться самим. Любят путешествовать, у них хорошая память, многие из них прекрасно владеют пером - из таких выходят писатели и ученые. "Осенние" - общительны, без принуждения возьмут на себя часть домашних забот, любят животных. Они милостивы и всегда бескорыстно помогут людям. "Весенние" - часто бывают женаты дважды, у них сложный характер: они обидчивы, ранимы и совершенно не могут относиться к себе критично. Привязаны к месту и не любят командировок. Более всего ценят свободу и независимость, отвергая насилие. Некоторые из них становятся священнослужителями, однако, принимая сан, имени своего не меняют.

Им можно посоветовать взять в жены девушку по имени Наталья, Варвара, Галина, Анастасия, Вера, Анна, Ванда, Ия, Олеся и поостеречься с Викторией, Розой, Изольдой, Ядвигой.

БЕНЕДИКТ

Происходит от латинского слова, означающего: благословенный.

Это очень добрые, спокойные, хотя и увлекающиеся мальчики, родителям с ними нет хлопот. Развиваются гармонично, занимаются спортом. В школе учатся хорошо, учителя не имеют к ним претензий. Любят животных.

Хотелось бы выделить "зимних", которые достигают больших высот, хотя они не карьеристы и в жизни им приходится трудновато. Они принципиальны и упрямы. В зрелом возрасте - рассудительны, не делают ничего второпях, сначала все обдумают. Пользуются уважением друзей. Очень осторожны в делах и обязательны. Не любят, когда опаздывают к ним на встречу, и сами также пунктуальны. Не гнушаются домашней работы, помогают друзьям. Воспитываются, как правило, одной матерью. В свободное время могут заниматься конструированием моделей пароходов. Следует особенно отметить их трудолюбие.

Среди Бенедиктов встречаются инженеры, художники, скульпторы, бухгалтеры, водители, электрики, педагогики, автомеханики, ученые; они могут стать писателями, но это касается только "осенних".

Женятся не всегда удачно, но становятся хорошими отцами. У Бенедиктов золотые руки, они непревзойденные мастера в обустройстве своего дома. Гостеприимны, умеют развлекать друзей, хорошо водят машину, ее ремонт никому не доверяют. Многие из них заядлые рыболовы и грибники.

Наиболее вероятен счастливый брак с теми, кто носит имя Галина, Капитолина, Белла, Варвара, Надежда, Роза, Ульяна, Полина, Устина, Наталья. Менее подходят Дина, Марина, Елизавета, Нелли, Нина.

БОГДАН

Имя заимствовано из старославянского языка, где появилось как калька с греческого имени; Богдан - данный Богом.

Богдан часто бывает долгожданным, поздним и единственным ребенком. Родители, хотят они того или нет, часто дают это имя тем детям, чье появление на свет было связано с большими тревогами и страхом. В детстве Богдан часто болеет, легко просуживается, и мать, беспокоясь о здоровье сына, потакает всем его капризам. Отца к воспитанию сына почти не допускают. Ребенок очень сильно привязан к матери, ревниво относится к тем, кто "отнимает" ее у него, и, можете быть уверены, наверняка устроит истерику, если она вдруг решит поболтать с подружкой. С детьми сходится плохо. В школе обычно дружит с тем, кто пользуется успехом у товарищей и сможет защитить его. Учится средне. Способности, даже талант у него есть, но развить их в полной мере мешает присущая Богдану лень, которая, впрочем, с годами проходит.

Взрослый Богдан - это спокойный, знающий себе цену человек. В нем заметно стремление хорошо и основательно устроиться в жизни. Может порой достичь высокого мастерства в профессии, достаточно конкретной, не требующей вдохновения и импровизации. С окружающими несколько замкнут и суховат. Прижимист. Из "зимних" иногда выходят художники, музыканты, военачальники, историки.

В семейной жизни Богдан стремится к безусловному лидерству. В жене более всего ценит покорность, "держит ее в строгости", даже способен прикрикнуть на нее в присутствии посторонних людей. Таков он не только с женой. Многие замечают в нем высокомерие и категоричность, не всегда уместные принципиальность и упрямство. Выпив, Богдан начинает спорить по малейшему поводу, совершенно не пытаясь вникнуть в суть спора или доводы оппонента. Вместе с тем у него есть много качеств, делающих его хорошим мужем. К примеру, он настойчив в поисках дополнительного заработка, неплохо мастерит, экономен в расходах. Единственное, на что он не жалеет денег, это отдых. В отпуск любит отправляться всей семьей. Богдан - однолюб и в ревности становится неузнаваем. Отрицательные качества немного смягчены у "весенних" и "летних" Богданов. Но запомните: спиртное в доме, где есть Богдан, должно появляться как можно реже.

: Хорошими подругами жизни для него могут стать Анастасия, Светлана, Юлия, Варвара, Венера, Богдана, Виктория, Нелли, Елена, Надежда, Ольга. Велика вероятность неудачного брака с Анжелой, Валерией, Кларой, Ниной, Вандой, Диной, Оксаной, Яной, Тамарой.

БОЛЕСЛАВ

Польское имя (в переводе с польского: более славный), но встречается оно и в России, и на Украине. Звучит твердо, и характер Болеслава соответствует этому звучанию, что накладывает свой отпечаток и на судьбу человека.

В раннем детстве очень упрям, задает много хлопот родителям, его нервная система неустойчива, в школе учится неохотно, но тем не менее заканчивает ее успешно. Внешне похож на мать. Утром любит поспать, задирист и сварлив. Среди Болеславов есть водители, инженеры, манекенщики, массажисты, работники правоохранительных органов, фрезеровщики, токари.

Брак у них, как правило, удачный. Легко поддаются чужому влиянию. Быстро сходятся с людьми и также быстро расстаются, никогда не жалея об этом. У некоторых из них, особенно у "зимних", судьба складывается трудно, они совершают в жизни много ошибок, ибо действуют импульсивно, необдуманно. Упрямы, и это качество также вредит им. Порой берутся за дело, которое им явно не по плечу, и не могут довести его до конца. Некоторые "осенние" Болеславы становятся священниками, они унаследовали от матери высокую духовность. Не всегда реализуют свои способности, нерешительность не дает им делать карьеру. Часто живут вместе с родителями. Хорошие отцы.

БОРИС

Скорее всего, имя Борис славянского происхождения, отелов "бор" (борьба, бороться) и "слав" (слава), то есть: борющийся за славу.

Возможно, это сокращенный вариант имени Борислав. По некоторым данным, происходит от имени Богорис - так звали болгарского царя, который крестился в 864 году и ввел христианство в Болгарии.

Боренька с раннего детства знает, что такое "хорошо" и как это "хорошо" делать. Он никогда не швырнет портфель на пол, а переодеваясь, не разбросает по квартире одежду. Не выучив уроков, не помчится на улицу гонять мяч с мальчишками. Взрослея, Борисы приобретают самостоятельность. Гуляют допоздна с подружками и не очень-то спешат знакомить их с матерью. Скрытность Борисов иногда может явиться причиной головной боли, а то и микроинфарктов у его родителей. Так, о назначенной женитьбе Борис сообщит родителям накануне, в лучшем случае - за неделю или тогда, когда скрывать дальше уже никак невозможно.

Борисы, как правило, умны, достигают в избранных ими сферах деятельности больших успехов, чем их сверстники. Среди них часто встречаются деловые люди. Щепетильны в делах. Не лишены чувства юмора, интересуются политикой и футболом. Всех жизненных благ обычно добиваются сами, без чьей-либо помощи. Не жадны, любят казаться великодушными, заботятся о родителях. Если обладают кусочком земли, то любят его почти фанатично. Ремонт квартиры редко доверяют кому-то - предпочитают все делать собственными руками или, в крайнем случае, - по собственному плану. Преданы работе, могут настолько увлечься ею, что забудут о семье. С этим будущей жене Бориса придется мириться, поскольку он все делает во имя благополучия семьи. Семья для него - тихая гавань, тыл, где он набирается сил для реализации своих честолюбивых замыслов. Но и дома его редко застанешь у телевизора. Принести жене чашечку кофе, помочь по дому, проверить уроки детей - для Бориса своеобразный отдых. Напряженный труд часто приводит вспыльчивого Бориса к нервному срыву, что может закончиться пристрастием к спиртному.

Влюбчивы и ревнивы, бывают в браке неоднократно. Борисы с отчеством Николаевич, Яковлевич, Олегович, Дмитриевич, Станиславович, рожденные в зимние месяцы, относятся к сложным натурам.

Удачно сложится брак с Авророй, Агнией, Агнессой, Адой, Алиной, Ангелиной, Анной, Бертой, Валентиной, Геленой, Дианой, Зоей, Инной, Ириной, Кларой, Ларисой, Натальей, Ольгой, Роксаной, Русланой, Светланой, Тамарой, Эммой. Вызывает сомнение-удачный брак с Бетой, Любовью, Мариной, Надеждой, Ниной, Татьяной, Юлией.

БРОНИСЛАВ

Имя славянское: славный защитник. В детстве упрямы и хитры, с неустойчивой нервной системой. Очень похожи на мать и внешне, и характером. В школе задиристы, упрямы, могут делать все назло. Взрослые Брониславы намного спокойнее. Упрямые и принципиальные, они учатся хорошо, успешно заканчивают институты. По профессии - инженеры, математики, историки, официанты, администраторы, педагоги, летчики, хирурги.

Перебирают невест и долго не вступают в брак, ибо слишком любят себя. В жизни им обычно везет, они гибки и умеют вести дела. В семье не лидеры, предпочитают для собственного спокойствия уступить эту роль жене.

"Зимние" - сложные натуры: не очень разговорчивы. Осторожно выбирают себе друзей. Хорошие аналитики, все продумывают заранее. У них неплохая интуиция, они смелы. В экстремальных ситуациях собранны, всегда стоят за правое дело и часто страдают из-за этого. Занимаются плаванием и бегом, но только для здоровья. Лю-бят мемуары и приключенческую литературу. Трудо-любивы.

"Весенние" - с открытым характером, хитры, "делают карьеру" в хорошем смысле слова, отличные ораторы, у них красивый почерк. Некоторые Брониславы ленивы, любят утром поспать, спокойно реагируют на сложные ситуации.

Вероятность счастливого брака более велика с женщинами, которых зовут Ева, Злата, Клара, Марина, Мария, Мирра, Надежда, Нина, Оксана, Ольга, Юнна, и почти равна нулю с Маргаритой, Марианной, Глафирой, Лесей, Эммой, Элеонорой.

ВАДИМ

Значение этого имени вызывает споры. Некоторые исследователи считают его персидским, большинство же склоняется к тому, что оно происходит от древнерусского слова "вадити" - сеять смуту, спорить, обвинять, клеветать; возможно, это сокращенная форма имени Владимир.

Обычно Вадим - здоровый, общительный, жизнерадостный ребенок. Он, как ягненок, будет скакать по комнате или бегать вприпрыжку по аллее парка, пугая криками сидящих на скамейках бабушек или случайных прохожих. Но это не от непослушания. Вадим очень чутко реагирует на замечания матери, нежно любит ее и отца, своих сестер и братьев, если они у него есть, но у него так много нерастраченной энергии... Поэтому в детстве надо следить за тем, чтобы мальчик не выехал на велосипеде на проезжую часть дороги, не упал с дерева или балкона. Учится хорошо, но учителя жалуются на его неусидчивость.

Из Вадимов получаются неплохие руководители. Они хорошо чувствуют людей, заботливы, помнят о своих обещаниях. Необычайно трудолюбивы и целеустремленны. Взявшись за что-нибудь, не остановятся до тех пор, пока не добьются своего. Не лишены расчетливости и некоторой хитрости, тщательно продумывают свои поступки и высказывания. Обладают хорошими "пробивными" способностями, достать что-нибудь редкое и дефицитное для них одно удовольствие, они видят в этом определенную игру, спортивный интерес, испытывая чувство спортсмена, победившего своего противника.

Вадимы относятся к страстным, увлекающимся нату-рам. Могут пристраститься к картам, азартны, склонны к риску. В развлечениях придерживаются принципа "гулять - так гулять" и порой, следуя ему, хватают через край. Любят также быструю езду и хороший стол. Могут долгое время встречаться с девушкой, готовиться к женитьбе, но под воздействием мимолетного увлечения жениться на другой. Влюбившись, любят основательно: сильно и долго. И ревность у них такая же страстная. Жена для Вадима больше, чем жена, она - его второе "я". Жены Вадимов обычно довольны своей судьбой.

"Зимние" - "тяжелые", долго не могут определиться в выборе профессии, жены, друзей. "Летние" - мягче, ленивее.

Обретет счастье в браке с Александрой, Верой, Диной, Екатериной, Лилией, Русланой, Светланой. Маловероятен брак с Алиной, Аллой, Венерой, Геленой, Джульеттой, Еленой, Майей, Ольгой, Полиной, Тамарой, Яной.

ВАЛЕНТИН

Происходит от латинского слова "валео" - быть здоровым. Широко распространено у славянских народов, особую популярность приобрело в связи с романом Жорж Санд "Валентин".

Растет послушным и прилежным ребенком. В детстве дружит с девочками, защищает их от обидчиков. Он наблюдателен и назойлив. Тянется к дедушке, и будет очень хорошо, если тот поможет внуку разводить рыбок, так как мальчик склонен к созерцательности и покою. Подростком Валентин начинает увлекаться философией и психологией, из него впоследствии может получиться хороший врач-психиатр или психотерапевт. Он наделен и другими способностями и, обладая необходимыми волевыми качествами, нередко достигает больших успехов в разных сферах деятельности.

Валентин - верный друг, товарищи доверяют ему свои тайны. Хорошую книгу предпочитает футбольному матчу. Обычно не курит, хотя к курящим людям, в том числе и к курящей жене, относится снисходительно. Любит собирать грибы, ловить рыбу, просто подышать свежим воздухом на природе. А вот в горы его затянуть трудно. И дачный участок тоже не относится к числу его увлечений. Шахматы же, кроссворды - это для него. Кулинарные способности жены не имеют для Валентина решающего значения. Он довольствуется и наспех приготовленным бутербродом, и роскошным обедом, не замечая, правда, что жена и в первом, и во втором случае ждет от него похвалы. Не стоит обижаться на него - в этом даже есть своя прелесть. Так, Валентин никогда не будет ссориться из-за того, что холодильник пуст. В женщине ценит скромность, покладистость и тихий нрав. Легко находит общий язык с родителями жены, не отказывает в помощи соседям и близким. Его не отнесешь к числу любителей выпить. Не влюбчив, хранит верность жене, что иногда даже служит предметом шуток друзей. Повода же для ревности Валентину лучше не давать.

Брак с Анжелой, Валентиной, Викторией, Дарьей, Ли-лией, Марией и Мариной должен быть удачным, чего не скажешь о браке с Альбиной, Алевтиной, Антониной, Елизаветой, Надеждой и Тамарой.

ВАЛЕРИЙ

Происходит от той же основы, что и предыдущее имя. В детстве непоседлив. Учится хорошо, хотя не отличается усердием. Любит шумные игры, прятки, бег. Уже в детстве не прочь рискнуть, испытать себя в экстремальных ситуациях. Он относится к той породе мальчишек, что "на спор" могут ночью пойти в лес или на кладбище. Перебегание улицы перед едущей машиной - тоже одно из рискованный развлечений таких детей. Любит читать книги о приключениях, рано обнаруживает интерес к фантастической литературе. Любимец отца. К матери относится снисходительно, ее советы и наставления слушает вполуха, хотя в споры с ней не вступает. Взрослый Валерий настойчив, старается приобрести специальность, которая давала бы возможность не только обеспечить семью, но и поездить, и повидать мир. У Валерия крепкая психика, он не испытывает никаких комплексов в общении с людьми, легко заводит новые знакомства.

Занимается спортом, предпочитает бокс, может быть частым и удачливым посетителем ипподрома. Любит возиться в земле и потому обязательно попытается возделать хотя бы маленький ее участок возле своего дома, даже если этот дом - высотный. В крайнем случае, высадить зелень на балконе. Щепетилен в выборе будущей жены. Ищет жену духовно богатую, ценит бытовую аккуратность и чистоплотность. В своих поисках долго не женится. Девушки, с которыми они встречаются, часто, не дожидаясь предложения, порывают с ними. А зря В браке Валерий - убежденный однолюб. Привязанность Валерия к жене принимает порой чисто физиологический характер, когда он просто не в состоянии ей изменить, хотя желание изменить почти никогда не покидает его. Некоторые самонадеянные жены, почувствовав это, позволяют себе пренебрежительно относиться к мужу. Самолюбивый Валерий может этого не простить.

Домоседы. Трогательно относятся к новорожденным. Не без удовольствия ходят за покупками на базар. Пьют умеренно.

У рожденных зимой характер более сложный, чем у "летних", они деспотичны и скуповаты. Особенно трудны в общении Валерии Николаевичи, Дмитриевичи, Борисовичи, Игоревичи.

Им годятся в жены Зоя, Ванда, Галина, Луиза, Надежда, Олеся, Роксана, Яна, Светлана, Татьяна. Маловероятен счастливый брак с Алевтиной, Верой, Зинаидой, Ириной, Кларой, Ларисой, Маргаритой, Тамарой.

ВАЛЬТЕР

Слово германского или английского происхождения (Уолтер), буквально означает: управлять людьми.

В детстве эти мальчики ближе держатся к взрослым людям, чем к одноклассникам. Учатся неплохо, занимаются спортом: штангой, акробатикой. Но только "зимние" достигают каких-то успехов в спорте. Задиристы, любят спорить, доказывать свое, часто переходя из одной крайности в другую. Детство проходит бурно, коленки у них всегда разбиты. Добрые, среди сверстников они лидеры. Их любят друзья, они никогда не подведут и всегда заступятся за слабого. Внешне обаятельны, общительны и всегда нравятся девушкам.

Заканчивая институт, почти не работают по специальности. Среди них есть инженеры, дрессировщики, акробаты, механики, педагоги, актеры, стоматологи, сварщики, столяры. Без робости берутся за любую работу и прекрасно выполняют ее.

Любят читать историческую литературу, некоторые из них сочиняют эпиграммы. Женятся поздно, бывают дважды в браке, но это касается только "декабрьских". Неравнодушны к природе, рыбной ловле. "Летние" - не слишком разговорчивы, больше любят слушать, что говорят другие. Они ранимы, терпимы к людям. Чаще - отцы дочерей, которые очень привязаны к ним. Жен им следует выбирать среди тех, кого зовут Муза, Олеся, Полина, Белла, Грета, Ирина, Капитолина, Ксения, Людмила, Анна, Диана, Стелла, Эльвира, Элеонора.

ВАСИЛИЙ

Происходит от древнегреческого слова, означающего: царский, царственный. Появилось со времен персидских войн и имело поначалу значение "персидский царь, князь, правитель".

Ребенком любит возиться с разными хомячками и попугайчиками, никогда не пнет ногой собаку. Любимец бабушек и дедушек. Дня не может прожить без товарищей-сверстников. И эта черта сохранится у него в течение всей жизни. Так, он скорее пойдет на конфликт с женой, нежели допустит, чтобы пострадал товарищ. Даже работа у него на втором месте, на первом - друзья, товарищи. Хотя работу свою любит, старается выполнять ее так, чтобы не слыть плохим работником, но и не превосходить своих товарищей. С женщинами галантен, стремится быть рыцарем, и ему очень льстит, когда они считают его таковым. Обожает футбол, хоккей, старается не пропустить ни одного матча любимой команды, большой любитель домино.

Сильный минус некоторых Василиев - любовь к спиртному. На работе о его пристрастии обычно знают, но мирятся, памятуя о его добросовестном отношении к труду и неплохих профессиональных качествах. С непьющим Василием женщина чувствует себя уверенно. Он человек долга. Женившись, не станет через неделю подумывать о разводе на том только основании, что у жены оказался скверный характер или она не желает готовить ему. Он безропотно разделит тяготы быта, не жалуясь никому на свою судьбу. Ответственность Василия возрастает после рождения ребенка. Его привязанность к детям по силе чувства может быть сравнима только с чувством матери горячо и слепо любящей своего единственного и долгожданного ребенка. В сложных жизненных и семейных ситуациях замыкается, становится скрытным, тогда в его поведении появляются признаки нерешительности. У него почти всегда прекрасные отношения с тестем, а вот тещи он немного побаивается.

Семейное счастье Василию принесут Лилия, Маргарита, Альбина, Джульетта, Олеся, Юлия, Анна, Яна. Вряд ли стоит надеяться на взаимопонимание с Лидией, Нелли, Риммой, Инной, Екатериной, Любовью, Еленой.

ВЕЛОР, ВЕЛОРИЙ

Это имя европейское, в святцах такого имени нет. Скорее всего, оно скандинавское, им называли детей только в состоятельных семьях. Часто неправильно усматривают в этом имени сокращенное название Великой Октябрьской революции.

Характер этих мальчиков доставляет родителям много волнений: они подвижны, упрямы, настойчивы, воспитываются обычно в состоятельных семьях. Похожи на матерей и внешне, и внутренне. Любят животных, занимаются музыкой.

Увлекающиеся и ранимые, выбирают себе друзей с разбором и дружат с ними до совершеннолетия.

Увлекаются нумизматикой. В возрасти от десяти до пятнадцати лет много беспокойства им доставляет больное горло.

"Зимние" Велоры - упрямы, любят везде быть первыми, прагматичны. Часто любуются собой перед зеркалом. Эта привычка выработалась у рожденных в марте. Они карьеристы и к тридцати годам достигают определенного успеха. По профессии они могут быть водителями, педагогами, военными, юристами, писателями, художниками, архитекторами, танцовщиками, певцами, поварами, парикмахерами. Женятся поздно. Любят эстрадную музыку. Гостеприимны и умеют развлекать гостей, часто хорошо готовят.

Спутниц жизни предпочтительнее выбирать среди тех, кто носит имена Валентина, Ева, Вера, Доминика, Нелли, Ирина, Любовь, Наталья. Полина и Эмма. Видимо, не стоит вступать в брак с Альбиной, Людмилой, Богданой, Дианой, Мариной, Владленой, Инной, Сусанной.

ВЕНИАМИН

Древнееврейского происхождения: Бен-ямин (сын любимейшей из жен). Вениамин нередко талантлив. А так как он еще и упрям в достижении цели, то понятно, что этот человек имеет все возможности для высокого профессионального взлета. И он состоится. Эти мужчины, как правило, добиваются своего. Но все сложится удачнее, если родители и учителя вовремя заметят одаренность мальчика. В молодости они немного романтики, редко кто из них не пишет стихов. В то же время они прагматики, и поэзия не уводит их далеко от земных дел. Жизнь таких мужчин не усыпана розами: они очень уступчивы и всегда готовы отказаться от своих выгод, лишь бы не ущемить другого. Они уступают не только в споре, но и тогда, когда речь идет о более высокой должности или очереди на квартиру, и, разумеется, пота-кают капризам тещи...

Особая страсть Вениаминов - коллекционирование. Удачную партию скорее всего он составит с Анной, Верой, Натальей, но не с Екатериной, Анжелой, Зинаидой, Аллой или Ольгой.

ВИКТОР

Имя происходит от латинского слова "виктор" - победитель. Вы можете обучать мальчика Витю игре на скрипке или фортепиано, но вам вряд ли удастся сделать из него маленького Моцарта. Его будут неизменно привлекать книги про шпионов и фильмы о разведчиках. Он не мечтатель. Ему больше по душе что-то конкретное, осязаемое. Это доверчивый мальчик .который безоговорочно верит всему, что говорят, но позже, узнав про обман. Чрезвычайно огорчается. К счастью, эти мальчики незлопамятны и быстро забывают подобные инциденты, вновь проникаясь доверием к людям.

Взрослый Виктор будет прекрасно чувствовать себя в той сфере деятельности, где нет места мечтаниям и долгим раздумьям. Из них получаются хорошие электрики, среди них много футболистов, подходит им и профессия футбольного тренера. Если же у них есть талант художника, то лучше всего он реализуется в графике. Увлекаются игрой в теннис, обожают водить автомобиль.

Во всем ищут справедливость и, если станут свидетелями неблаговидных поступков близких, будут долго увещевать их, взывая к совести и благоразумию.

У этих мужчин много такого, что может сделать брак с ними крепким и счастливым. Они основательны, неторопливы, охотно занимаются кропотливым трудом, обладают большим терпением. Если Виктор педагог или врач, это вовсе не означает, что в квартире будут течь краны, он заботится о материальном достатке семьи; не скуп. К командному тону жены относится снисходительно, не делая из этого проблемы. Исключение составляют "зимние" Викторы: у них упрямый, жесткий характер.

Из-за чувства долга, понимаемого им очень строго, может долгое время жить с нелюбимым человеком. Если же разводится и женится повторно, то почти всю жизнь мучается угрызениями совести.

Детей воспитывает в строгости: может составить им "распорядок дня", расписать его по часам и требовать неукоснительного выполнения. Его педантизм часто раздражает домашних, и дети, вырастая, стремятся жить подальше от отца. Беду в семью может принести алкоголь - Виктор любит выпить. И если "летних" Викторов можно довольно легко вылечить от этого пагубного пристрастия, то "зимние" поддаются лечению очень трудно.

Счастливый брак ждет Виктора с Анжелой, Агнией, Азой, Алевтиной, Алиной, Бертой, Бориславой, Валентиной, Венерой, Бетой, Галиной, Геллой, Зоей, Инной, Клавдией, Кларой, Ларисой, Лилией, Любовью, Майей, Марией, Ниной, Оксаной, Риммой, Роксаной, Эллой. На счастье же с Вероникой, Евгенией, Данутой, Екатериной, Ладой, Зинаидой, Яной, Татьяной вряд ли стоит надеяться.

ВИЛЛИ

Это имя редкое, но доброе и красивое. В детстве болезненны, очень раздражительны, с плохим аппетитом. Похожи на мать. В школе учатся хорошо, заводят много друзей, часто попадают из-за них в непри-ятные ситуации. Занимаются серьезно музыкой, много читают. По темпераменту холерики; любят спорить с учителями, задиристы. "Совы" - утром их не добудишься, а вечером не уложишь. Очень любят находиться среди взрослых. Добиваются успеха в жизни: они обаятельны и добры, пользуются популярностью среди друзей, вызывают доверие людей. "Зимние" - со сложным характером, упрямые и настойчивые. "Осенние" - очень расчетливы, продумывают каждый шаг. У них хорошая интуиция.

Мужчин с таким именем можно встретить среди певцов, инженеров, врачей, тренеров, педагогов, юристов, художников, оформителей, операторов, режиссеров.

В первом браке их часто постигает неудача. Гостеприимны, любимы многими. В жизни им приходится нелепее: не умеют приспосабливаться. Любят животных, но не держат их в доме. Любят путешествовать, водить машину (но не ремонтировать ее). Больше находятся на работе, чем дома.

"Зимние" - сексуальны, стремятся всюду быть лидерами. Талантливы, но талант их раскрывается довольно поздно. С большой ответственностью и теплотой относятся к родителям. Трудолюбивы и дипломатичны, но жизнь их полна неожиданностей. При всем этом они остаются добрыми и ласковыми.

ВИССАРИОН

Это древнегреческое имя, буквально: дающий жизнь некоторым людям; еще одно значение: лесной.

Люди с очень сложным характером, упрямы в достижении цели. Похожи на мать. Добры и в то же время без малейшего сожаления могут разорвать все отношения. Очень любознательны. Зачитываются историческими романами. Не любят повторяться. Всегда ищут новые идеи и сами разрабатывают их. Не терпят, когда им докучают. Любят проводить отпуск в путешествиях. Занимаются фотографией. Одеваются очень скромно и никому не завидуют.

Успешно работают в медицине, технике, на телевидении. Женятся очень поздно, у их жен складываются очень плохие отношения со свекровью. Это верующие люди.

"Зимние" - настойчивы и упрямы. У них прекрасные деловые качества, однако они вспыльчивы и спорят по пустякам. Это очень способные люди, и благодаря своему трудолюбию добиваются определенного жизненного успеха. Осторожны, продумывают каждый свой шаг. Не слишком разговорчивы. "Летние", напротив, общительны и гостеприимны. Нумизматы и книголюбы. Неохотно ездят в командировки, привязаны к дому. Склонны не доверять людям, ибо они их не раз подводили. Очень трудолюбивы, достигают поставленной цели. Не карьеристы, не терпят, когда им диктуют сверху, и никогда не выполняют глупых приказов.

Хороших жен находят среди Анн, Ирин или Наташ; им не подходят ни Владлена, ни Анжела, ни Зинаида, ни Руслана.

ВИТАЛИЙ

Имя происходить от латинского слова "виталис" - жизненный. Этого ласкового и послушного мальчика вполне можно назвать "маменьким сынком": он ни на шаг не отходит от мамы. Чаще всего он - младший в семье и имеет старшего брата, которого немного побаивается. Это прилежный мальчик, умеющий приспособиться к обстановке. Стеснителен: если будет дружить с девочкой, то так, чтобы об этом не догадывались дома. В гостях уверенней чувствует себя в обществе малышей, охотно возьмет на себя роль доброго Гулливера. И похоже, что ему на самом деле с ними интересно.

Проявляет интерес к музыке, играет в шахматы. При возможности с удовольствием поиграет в карты, хотя не азартен. Часто заводит породистую собаку, возит ее на выставки. Целеустремлен, упрям.

У Виталия гибкий ум, он немного хитроват, но хитрость это такая, что не вызывает неприязни окружающих. Если у Виталия есть машина, то она будет для него центром вселенной. Он прекрасно, с вдохновением водит машину, с удовольствием разбирает и собирает ее. У него есть способности к инженерно-конструкторской работе, к занятиям наукой, но в техническом, а не в гуманитарном направлении. Может быть учителем физики или геометрии. Хорошо ориентируется в сфере бизнеса.

В жены выбирает женщину, которая была бы ему и матерью и верным другом. Любовь, страстные признания, женская красота, обаяние и ум в системе ценностей Виталия занимают не главное место. С женой ровен, на людях не выказывает ей супружеского расположения, держится излишне суховато, хотя на самом деле темпераментен. Верен в браке, боится потерять любовь жены, с большой тревогой реагирует на малейшие изменения своей половой потенции.

"Осенние" Виталии наиболее влюбчивы. Екатерина, Зинаида, Антонина, Клара, Лидия, Вета, Нина, Мария, Надежда, Полина, Тамара наиболее подойдут для брака с Виталием, но Аврора, Зоя, Анастасия, Вероника, Виктория, Майя, Лилия, Маргарита, Руслана не принесут ему ожидаемого счастья.

ВИТОЛЬД

Имя германского происхождения (лесной властитель). Звучит твердо и жестко, хотя по сути своей оно лирично. Это редкое имя вполне подходит для того, чтобы его сегодня давали детям. Расшифруем имя Витольд.

Характер покладистый. В детстве болеют, как и все дети, рано начинают ходить. Трудно просыпаются утром. Не любят ходить в детский сад, но быстро привыкают и сходятся с другими детьми. У них хороший слух и хорошая пластика. У детей, рожденных в марте, - слабое горло, они подвержены инфекционным заболеваниям. Внешне похожи на мать, а характером - в отца. Занимаются плаванием, гимнастикой, хоккеем, но только для общего физического развития, участвуют в хоровом и драматическом кружках. Много читают приключенческой литературы, любят ходить в кино и в цирк. У них много друзей. Смелы и упрямы, но не эгоисты, могут приврать, скорее нафантазировать. Рожденные зимой - со сложным характером, аккуратны до педантизма. Брезгливы. Талантливые и трудолюбивые, они поступают учиться в высшие учебные заведения, многие заканчивают консерваторию или театральный институт. Друзья ставят их высоко.

"Осенние" - очень ранимы, тщательно подбирают себе друзей. Расчетливы, никогда не поступят необдуманно. Женятся поздно. У них золотые руки, и жены очень довольны этим обстоятельством. Любят рыбалку, охоту. В семейной жизни терпимы, расходятся редко. "Летние"- чрезвычайно добры и часто становятся жертвой своей доброты.

Наиболее вероятен счастливый брак, если их избранницами станут Анна, Мария, Галина, Лариса, Вера, Людмила, Наталья. Счастье с Агнессой, Надеждой, Аллой, Евгенией, Полиной, Светланой, Стеллой, Елизаветой, Анжелой, Эллой, Эммой вызывает сомнения.

ВЛАДИМИР

Имя славянского происхождения, включает в себя два корня: "влад" (владеть, власть) и "мир" (мирный, мир) - "владеющий миром". По другой версии происходит от германского Вольдемар.

Володю с детства отличают любознательность и умение применить ко всему свои знания, в нем есть склонность к риску и некоторая авантюристичность характера. К тому же он всегда верховодит. Пока мал, слушает советы родителей, вырастает - тоже выслушает, но сделает по-своему. Может стать заядлым картежником. В школе и институте обычно хорошо овладевает техническими науками, однако упорной учебе предпочитает активные занятия общественной деятельностью. Никогда ни с кем открыто не конфликтует, старательно обходит острые углы.

Владимиры ценят комфорт, любят дорогую красивую мебель и уютнее чувствуют себя в комнате, где много ковров. Чистюли, может быть, поэтому протестуют против того, чтобы в доме были домашние животные. Уважают в людях силу и ум. Достаточно активны, дипломатичны, обладают быстрой реакцией. Себялюбивы, не могут сдержать удовлетворения, когда их хвалят, придают огромное значение мнению окружающих. И для этого есть определенные основания, поскольку среди Владимиров нередки творчески одаренные личности. Очень предприимчивые, компанейские, часто добиваются высокого положения в обществе, трудно прощают обиды. В поле зрения Владимиров попадают чаще всего женщины неординарные, которых они склонны идеализировать. Для них способность женщины музицировать порой важнее ее умения приготовить праздничный стол. Влюбчивы. Если и сохраняют верность в браке, то в основном из-за своей вечной занятости и нежелания осложнять себе жизнь. Не очень любят заниматься воспитанием детей, перекладывая эту работу на плечи жены, зато с удовольствием помогут сыну решить сложную задачу. О своих обидах никому не сообщают. Не откажутся выпить, однако пристрастия к спиртному обычно не обнаруживают.

Невелики шансы на успешный брак с Майей, Елизаветой, Лидией, Надеждой и Ниной, но как огромны надежды на счастье с теми, кто входит в этот отнюдь не малый список и кого зовут Агнесса, Алина, Гелла, Данута, Алла, Ангелина, Ева, Анжела, Борислава, Валентина, Зинаида, Варвара, Венера, Лилия, Вероника, Веста, Доминика, Евгения, Инна, Ирина, Лилия, Любовь, Наталья, Раиса. Светлана, Роксана, Софья, Христина, Эмма.

ВЛАДИСЛАВ

Славянского происхождения, от слов "влад" (владеть) и "слав" (слава) - владеющий славой. Древнерусская форма имени - Володислав.

Мальчика с таким именем тянет к огню, зажигание спичек - одна из любимейших его забав. При этом он настолько впечатлителен, что внезапно загоревшаяся газета производит на него впечатление сильного пожара, и вместо того, чтобы немедленно залить ее водой, он, скорее всего, побежит звать соседей. Хорошо, если те окажутся дома... Очень любит читать и беседовать с матерью. Если она чем-то расстроена, то начнет ее утешать, приводя бесхитростные "взрослые" утешения, услышанные в свое время от бабушки. С детства тактичен с девочками, бережное отношение к женщине сохраняет в течение всей жизни. Объектом поклонения обычно становится самая красивая девочка в классе.

У мужчин с таким именем хорошо развито чувство прекрасного, при правильном воспитании из них выходят неплохие музыканты или художники, не лишены они и литературных способностей. Владислав найдет свое призвание также в профессии, требующей отзывчивой и доброй души (врач, учитель, воспитатель). Трудолюбивы, у них сильно развито чувство ответственности и порядочности. Болезненно воспринимают всякую несправедливость, но правду отстоять не всегда могут. Резкие, грубоватые, с мужскими чертами поведения женщины не нравятся Владиславу. Его привлекают чуткие и нежные слабые натуры - те, кто не могут постоять за себя, защититься от превратностей повседневной жизни. Алкоголь и женщина, курение и женщина - все это крайне неприятно Владиславу, и только природный такт сдерживает его от желания высказать обуревающие его чувства. У Владиславов рождаются в основном девочки, которых он очень любит. Домосед по натуре, человек непьющий, он вечеринкам предпочитает домашний покой. Помогает жене. Чаще однолюб. Сохранение верности в браке не требует от него особых усилий.

Владислав будет счастлив с Галиной, Авророй, Ингой, Клавдией, Ириной, Любовью, Софьей, Мариной, Ольгой, Юлией, Тамарой. Не повезет в союзе с Агнией, Адой, Джульеттой, Анжелой, Зинаидой, Богданой, Валерией, Маргаритой, Верой, Вероникой, Владиславой, Геленой, Дианой, Евой, Майей, Натальей, Татьяной, Риммой, Христиной.

ВОЛЬДЕМАР

Германского происхождения, переводится как "знаменитый властитель", не очень часто можно услышать это красивое и благородное имя. Его дают детям в Польше, Чехии, Словакии, Болгарии и России.

В детстве эти мальчики подвижны, особых забот родителям не доставляют, хотя часто бывают драчунами. В школе учатся хорошо, даже преуспевают. Характером похожи на мать.

"Осенним" больше даются математика, физика и другие точные предметы. Они со сложным характером, часто ссорятся с отцом. Ранимы. С хитринкой. Всегда настаивают на своем. Трудно сходятся с людьми и так же тяжело расстаются. В их жизни случается много неожиданностей. Они специалисты широкого профиля. Заканчивая институт, порой не работают по основной профессии. Испытывают неуверенность в себе, несмотря на то, что способны и целеустремленны. У "зимних" в зрелом возрасте слабые легкие, они часто болеют. Так же, как и Владимиры, не переносят чужого гнета. Карьеру делают медленно, не любят приспосабливаться ни к кому. У "летних" может появиться писательский дар, у них хорошо развита интуиция. Проблемы в жизни создают себе сами. Прагматики и скептики, ни во что не верят, но иногда занимаются оккультными науками. Женятся поздно, иногда на женщине с ребенком, однако создают хорошую семью. Некоторые из них посвящают себя церкви и изменяют свое имя. Часто эмигрируют. Хотя имя Вольдемар звучит твердо, его носитель наследует мягкий и добрый характер отца.

Девушки, которых зовут Елена, Ирина, Алиса, Арина, Наталья, Олеся, Роза, составят счастье Вольдемара, а вот удачный брак с Беллой, Изольдой, Луизой, Вандой, Татьяной, Ядвигой - под большим вопросом.

ВСЕВОЛОД

Это редкое сегодня славянское имя означает: властелин всего (народа).

С очень упрямым характером. Талантливы и себялюбивы. Карьеристы, для достижения своей цели ничем не брезгуют, хитры. В браке не везет, часто женятся несколько раз. Среди них есть физики, врачи, математики, администраторы, и всегда это хорошие работники. Коммуникабельны. Любят, чтобы жены им подчинялись во всем. Если обидятся, долго таят обиду. Всегда скованны, часто поступают вопреки своим убеждениям. В старости может развиться сильный склероз.

"Зимние" - конфликтны. Они талантливы, любят подчинять себе людей. Бесспорно, это им помогает в работе. Никому не верят, для виду соглашаясь с собеседником, делают все по-своему. Хорошие ораторы, но в учителя не годятся, так как не любят повторять сказанное. Карьеру делают трудно. Не любят прибегать ни к чьей помощи. Любознательны, область их интересов весьма обширна. "Летние" - спокойны и терпеливы, но очень сварливы и брезгливы. Излишне чувствительны и не всегда понимают шутки. Семейная жизнь складывается трудно - их жены не уживаются со свекровью. Однако благодаря терпению и любви к детям семья все-таки не рушится. Очень расчетливы и любят, чтобы с ними советовались во всем.

Вполне вероятно, что удачно сложится брак с Верой, Вероникой, Стеллой, но не стоит брать в жены Евгению, Жанну, Аллу, Виолетту, Марину, Оксану, Римму, Светлану, Роксану.

ВЯЧЕСЛАВ

Происходит от древнерусского "вяче" (больше) и 'слав" (слава). Эти мальчики растут крепышами, а "зимние", кроме того, обладают выносливостью и хорошей силой воли. Поэтому родители поступят совершенно правильно, если отдадут Вячеслава в спортивную секцию.

В детстве трудно мирится с несправедливостью: будучи не в состоянии защитить обиженного, маленький Вячеслав может заплакать, в бессилии швырнуть какую-то вещь. Эта черта сохранится и у взрослого Вячеслава. Столкнувшись с несправедливостью, он может взорваться, вспылить, написать заявление об увольнении. Вспыльчивость дает знать о себе и в других ситуациях. После вспышки гнева обычно испытывает чувство неловкости, становится более покладистым. В жены старается взять умную женщину, в будущей супруге ценит не только красоту, но и чувство независимости, самобытность и отсутствие комплексов. В семейной жизни надежен, помогает жене в ведении хозяйства, возится с детьми. Ему, как правило, не надо напоминать о вышедшем из строя кране, скрипящей двери и некормленной собаке. Распределение домашних обязанностей он воспринимает как должное, не делит работу на мужскую и женскую. Умеренно ревнив, отношения с женой строит на доверии, раз обманувшись, не верит уже никогда. Женщинам нравится своей добротой и обаянием, предупредительностью. Сохраняет верность жене, что не требует от него особых усилий, поскольку весь он - в дейтах, мыслях о работе. Работу всегда ставит на первое место. Начатое дело всегда доводит до конца, пунктуален, добросовестно относится к поручениям. Предпочтения каким-то про-фессиям не отдает, одинаково может преуспеть в любой области, хотя и заметна тяга к технике. Если у Вячеслава есть автомобиль, он много времени будет отдавать уходу за ним. С удовольствием принимает гостей, любит выпить, но до алкоголизма, к счастью, дело доходит редко.

"Зимние" - упрямы, настырны, крепче "летних". "Осенние" и "весенние" расположены к инфарктам, имеют более жесткий характер.

Вячеславу нужно крепко подумать, прежде чем сделать предложение Гелене, Вере, Гелле или Татьяне.

ГАВРИИЛ

В переводе с древнееврейского - божественный воин. В Библии Гавриил - ангел, который, согласно "Святому благовествованию от Луки", сообщил священнику Захарию о рождении Иисуса.

Характер покладистый, упрямый. Любимец матери, похож на нее по характеру. В раннем детстве бывает замкнут, болезнен. Очень много читает. Себялюбив, но к людям относится всегда хорошо. Обладает аналитическим складом ума, всегда сначала подумает, а потом сделает. Не навязывает своего мнения, не любит и установок сверху. Очень гостеприимен и добр, в жизни у него всегда есть завистники. Никогда не поддается панике, терпелив. Очень раним. Любит коллекционировать картины, старинные вещи, марки. Хороший семьянин. С людьми сходится трудно, а расстается легко.

Эти мужчины - лидеры. Владеют иностранными языками. Рационалисты. "Зимние" - покладисты и делают хорошую карьеру. Они всегда поступают взвешенно, обдумывая каждый шаг. Не поддаются влиянию, могут выслушать совет, но сделают по-своему. Их внешнее спокойствие обманчиво - они хорошие актеры и свои трудности умеют хорошо скрыть, тем более, что по природе оптимисты. Занимаются спортом, но больших результатов не достигают, делают это во имя здоровья. Хорошие семьянины, дети их очень любят. Любят долго разговаривать по телефону. Могут прекрасно излагать свои мысли, но это касается только "весенних".

Мужчины с таким именем обладают хорошей интуицией, коммуникабельны, им не чужды карьеристские соображения, и они многого добиваются в жизни.

ГАРРИ

Хотя маленький Гарик часто болеет, особых забот родителям он не доставляет. В школе у него много друзей - Гарик не стремится верховодить ими, он терпим и скорее погружен в себя. Эти мальчики одарены многими талантами: они неплохо рисуют, конструируют авиамодели, лепят, играют в шахматы, очень способны в математике и к языкам.

Похож на мать, и с возрастом это сходство становится особенно заметным. Упрямый и независимый характер Гарри не мешает ему быть счастливым в браке, так как он обладает достаточным терпением. Однако Гарри - ревнивый муж, он себялюбив и способен спорить с женой из-за пустяков. Жены же у этих мужчин, как правило, - очень эмоциональные особы со сложным характером.

"Зимние" - наиболее талантливы и достигают больших высот, попадая в русло жизни. Внешне они всегда спокойны и любят покой, размеренный уклад жизни. Если они разводятся, то вторично уже не женятся. В их семье лидеры - жены. Любят добродушно подшучивать над друзьями; очень гостеприимны, любят застолья и шумные компании. Просты в общении и остаются такими, даже став большими начальниками. Добры и порой страдают из-за своей чрезмерной отзывчивости. "Летние" - особенно добры, но поддаются вредным привычкам и сами тяготятся этим. "Весенние" - часто болеют в раннем детстве, повзрослев, становятся сильными, выносливыми, но чересчур упрямыми. Хорошо водят машину и любят сами ремонтировать ее. Немножко ворчуны. Сексуальны и долго не женятся.

Удачную партию им составят Вероника, Анжела, Елизавета, Лариса, Доминика, Любовь, Нила, Элеонора. Этого не скажешь о Виолетте, Екатерине, Анне, Лидии, Татьяне, Луизе, Людмиле, Элле.

ГЕННАДИЙ

Происходит от древнегреческого "геннадис" - благородный, родовитый. Родителям не раз придется краснеть за сына. В магазине он может упасть на пол, стучать ногами и вопить во все горло до тех пор, пока мама или бабушка не купят ему требуемой игрушки. Со строгим папой он ведет себя гораздо тише и порой напоминает идеального ребенка. С детства умеет приспосабливаться к обстоятельствам, хорошо чувствует, на кого и как можно подействовать. Став старше, любыми способами стремится обратить на себя внимание - то ли экстравагантной прической, то ли манерой поведения, то ли необычными склонностями. Интересно, что Геннадий небольшого роста обычно сложнее по характеру, более лукав и ненадежен, чем его высокий тезка.

На работе рвется в первые ряды, часто не останавливаясь перед тем, чтобы поработать локтями. Болезненно реагирует на критику, умеет зарабатывать и с толком использовать деньги. Если врет, то очень красиво. Хвалить Геннадия нужно осторожно: может зазнаться. Довольно равнодушно относится к старым родителям. Водится за ним и некоторая забывчивость, когда нужно отдавать долги. Любит изысканно сервированный стол и чистые скатерти. Потертая клеенка может вывести его из себя. Раздражителен. Не терпит в доме животных. Осторожен в выборе будущей спутницы жизни. От жены требует беспрекословного выполнения его разнообразных прихотей и капризов. Если жена способна пойти на компромисс, то жизнь с Геннадием будет не такой уж плохой. Он продвигается по службе, мастерит по дому, не особенно тянется к своим холостым друзьям. И очень ревнив, жене измен не прощает, хотя самого его не назовешь святым. Чуть скуповат. К старости часто становится сентиментальным и любит побурчать.

Геннадию стоит искать себе спутницу жизни среди тех, кого зовут Валентиной, Верой, Ириной, Кирой, Лидией, Любовью, Майей, Натальей, Ольгой, и остеречься брака с Авророй, Ангелиной, Диной, Лилией, Оксаной, Риммой, Тамарой, Татьяной, Яной.

ГЕОРГИЙ

От древнегреческого слова "георгос" - земледелец. Маленький Жорик вряд ли съест надкушенную кем-то конфету. Брезгливость у него с детства и до старости.

В школьном возрасте держится чуть-чуть в стороне от товарищей, но не в такой степени, чтобы это расценивалось ими как высокомерие. Как только дело доходит до той черты, где наступает противопоставление коллективу, моментально делает шаг назад, и в его отношениях со сверстниками вновь появляется теплота. В Георгии привлекает умение и готовность выслушать собеседника, а это уже немало, тем более что он может хранить и чужие тайны. У него талант красиво излагать свои мысли на бумаге. Предпочитает вверять листку бумаги свои гневные филиппики. Где бы не работал, всегда с огромной ответственностью отнесется к порученному делу. В обществе незнакомых людей - замкнут, в своем же кругу не прочь посплетничать, хотя добр и к людям относится доброжелательно. Целеустремлен и несколько хитроват, с женщинами нерешителен. Семейная жизнь с Георгием обычно складывается удачно. Нужно лишь запомнить, что единственное, чего он не может переносить,- это ложь. Даже милое детское вранье делает его не похожим на самого себя. Правда, накричавшись, он быстро успокаивается. Жизнерадостный, любитель веселых компаний и вечеринок , и жену он себе ищет веселую и легкую на подъем. К лидерству в семье не стремится, власть, как правило, разумно делится между супругами. Не возражает, чтобы семейные деньги хранились у жены, считая это даже удобным для себя, поскольку избавляется от лишних хлопот.

Положительна в Георгии его незлопамятность; над теми, кого недолюбливает, он немного подшучивает, но без злости или едкой иронии. Выпив, становится задумчивым. В свободное время любит прогуляться с детьми, постоянное же общение с ними быстро его утомляет.

В браке ему скорее всего повезет с Варварой, Верой, Галиной, Натальей, Ниной, Светланой. Проблематичен счастливый брак с Алевтиной, Ангелиной, Анной, Валентиной, Екатериной, Зинаидой, Майей, Мариной, Риммой.

ГЕРМАН

Заимствовано из латинского языка ("германус" - родной, единоутробный). Это имя, хотя и красивое, но злое - оно награждает человека откровенно плохим характером и отнюдь не лучшими качествами.

Герман раздражителен, хитер, вспыльчив. Он даже способен на подлость и вовсе не находит подобные поступки неприличными. Деловит, не упустит возможности заработать лишний рубль. Плутоват.

Внешне похожий на мать, Герман нередко обаятелен, нравится женщинам. Но брак с ним стожен - это ненадежный муж, и даже дети, которых он не очень-то любит, не способны его привязать. Между тем Германы, как правило, делают неплохую карьеру, занимаясь наукой, литературой, техникой, медициной. Достигают почета и званий, правда, не всегда абсолютно честным путем.

ГЛЕБ

Происхождение неясно, возможно - от русского слова "глыба" или "глоба" (жердь).

С детства обращает внимание окружающих своим не подетски серьезным и спокойным характером. О нем часто говорят, что он выглядит взрослее своего возраста, и это - из-за его неспешности и рассудительности. С возрастом производит впечатление угрюмого, хотя окружающие знают его как добродушного человека и испытывают к нему уважение.

Если Глеб - руководитель коллектива, подчиненные будут считать, что им повезло, поскольку Глеб не только строг и объективен, но также и доброжелателен. Авторитет Глеба не подвергается сомнению, и все то, чего он добился в жизни, является результатом его трудов. Конкретные дела он всегда предпочтет многословным обещаниям.

Это вполне в его характере - на второй день после знакомства повести будущую жену под венец. Глеб безраздельно доверяет жене, такое исключительное доверие делает его терпеливым к возможным ее недостаткам. Если же усомнится в верности жены - не избежать допросов и расследований. Но домом Глеба, а заодно и им самим руководит жена. Глеб - мастер на все руки. В его квартире все стоит на своих местах, он сам мастерит полочки, антресоли, без долгих просьб застеклит балкон. Родители жены любят Глеба. Для детей он незаменимая нянька, не считает зазорным и пеленки постирать, и кашку сварить. Алкогольных напитков почти не употребляет.

Удачной обычно бывает его женитьба на женщине по имени Софья, Тамара, Валентина, Данута, Венера, Евгения, Майя, Нелли, Раиса, Мария. Ужиться же с Бориславой, Викторией, Джульеттой, Екатериной, Инной, Ладой, Лидией, Светланой, Яной Глебу будет тяжело.

ГОРДЕЙ

Гордий - имя фригийского царя, завязавшего, согласно легенде, узел, который разрубил своим мечом Александр Македонский.

Это имя наделяет человека многими прекрасными качествами. Гордей поистине положительный человек: скромен, даже несколько застенчив, с уживчивым миролюбивым характером, оптимист (не нытик), умерен в употреблении спиртного (а "летние" и вовсе не пьющие). Иногда производит впечатление нерешительного, робкого человека из-за присущего ему стремления держаться в тени, не выделяться. На самом же деле это чрезвычайно деятельная натура, заражающая своей энергией окружающих.

Гордей - прекрасный собеседник и остроумный рассказчик, в компании он незаменим. Он уравновешен, терпим, умеет выслушать чужое мнение (это не касается "зимних", которые, напротив, вспыльчивы по пустякам и нетерпеливы). Мужчины с этим именем, как правило, талантливы, среди них есть много творческих личностей: художников, танцовщиков, журналистов, переводчиков. Успешно работают в медицине. Они удачливы и достигают в обществе прочного положения.

ГРИГОРИЙ

Происходит от древнегреческого слова, означающего: бодрствующий, неспящий. Хотя изо всех сил старается быть послушным мальчиком, он - непоседа, коленки у него вечно в ссадинах, чистые носочки моментально становятся грязными, сами собой бьются чашки, которых касаются его руки. Любимое занятие - бегать по лужам. Девочек не обижает, но если они слишком усердствуют, поддразнивая его, не задумываясь, может их и поколотить. Взрослый Григорий обнаруживает в себе черты легкой ранимости, повышенной душевной чувствительности.

Подчеркнуто сухой тон может надолго вывести его из равновесия. Нравиться всем и всегда - его девиз, и, следуя ему, он достаточно много внимания уделяет моде; галантен в общении. Обладает хорошим здоровьем, уравновешен. Мужчины, носящие такое имя, успешно работают фотографами, инженерами, журналистами, водителями, но болезненно относятся к попыткам руководить ими. Любят посещать футбольные матчи, знатоки хоккея, бурно реагируют на перипетии спортивных сражений.

Будущая жена Григория не обязательно должна иметь престижную специальность или делать профессиональную карьеру, быть исключительной красоты или происходить из очень обеспеченной семьи. Для него много важнее, чтобы она была хорошей хозяйкой, ровной по характеру, мирилась с его привычками.

Григории, например, любят поспать после обеда, вкусно поесть. Денег на еду не жалеют, хотя на рынок и в магазин ходят неохотно. Любят, чтобы деньги в семье находились под контролем. Жены обычно с этим мирятся, так как что-что, а деньги их мужья зарабатывать умеют. Не всегда может устоять перед привлекательной женщиной, поэтому его жене нужно быть осмотрительной в выборе подруг. Некоторая игривость тем не менее не мешает Григорию оставаться однолюбом. Теща относится к нему доброжелательно, дети же просто обожают. Делают удачный выбор, женившись на Вере, Алле, Глафире, Азе, Елизавете, Лидии, Оксане, Марии, Тамаре, Роксане, Татьяне. Мало надежды на удачу в браке с Анжелой, Богданой, Вестой, Викторией, Диной, Еленой, Ларисой, Лией, Натальей, Эллой.

ГУРИЙ

Мужчины с этим редким именем в детстве часто болеют, они нерешительны и скромны, общаться с ними непросто. Судьба не балует их, а с некоторыми обходится довольно круто. В юности они очень подвержены влиянию друзей, которых у них великое множество, но, повзрослев, идут своим путем. И внешне и по характеру они похожи на мать.

Эти мужчины напрочь лишены карьеристских соображений и, несмотря на трудолюбие, так и не могут реализовать свои способности. Редко кто из них добивается высоких должностей. Кроме того, они очень доверчивы, и это часто оборачивается для них неприятностями. Семейная жизнь их тоже не усыпана розами: случается так, что, разойдясь, они больше не женятся и до старости живут бобылями.

Они терпеливые труженики и, хотя в жизни им приходится несладко, никогда никого ни о чем не просят. Очень любят животных, особенно собак. Имя Гурий звучит глуховато - таким же приглушенным является и характер человека, носящего это имя. Хорошими женами им станут женщины по имени Светлана. Ирина. Полина, Вера. Варвара, Елена.

ДАВИД

В переводе с древнееврейского означает - любимый. Характер гордый, настойчивый, прагматичный. Давиды общительны, окружены друзьями, но именно из-за них имеют много неприятностей. Похожи на мать. Обладают недюжинной физической силой. Не выносят лжи, могут вспылить, но тут же быстро отходят, зла не держат.

"Зимние" - хорошие спортсмены (борцы, боксеры), добиваются неплохих результатов. У некоторых из них в спорте проходит вся жизнь. "Летние" - люди необыкновенно добрые, обожают детей, да и сами рождаются в многодетной семье. Очень трудолюбивы. Осваивают профессии инженеров, тренеров, администраторов, художни ков, поваров, закройщиков, фрезеровщиков, ювелиров. В первом браке возникают проблемы, второй более удачен. Обладают даром убеждать, никогда ничего не обещают, если не могут сделать. Любят больших собак. Пытаются преодолеть свои недостатки - и вполне успешно Хорошо готовят.

ДАНИИЛ

В переводе с древнееврейского означает: Божий суд. В Библии Даниил - древнееврейский пророк, известный как главный тайновидец и прорицатель при дворцах царей, был правой рукой царя Навуходоносора.

В раннем детстве - спокойный и улыбчивый ребенок болеет не больше, чем все дети. Даниилы похожи на мать отзывчивы, добры, нос хитринкой. Любят играть в футбол увлекаются борьбой, теннисом, гимнастикой, но все этс только для здоровья. Эти мужчины очень вспыльчивы. ревнивы, часто импульсивны. "Зимние" - талантливы, хотя им сложно в общении с другими. "Осенние" - расчетливы, прагматичны и эгоистичны.

По профессии они администраторы, врачи, педагоги, инженеры в области электроники, предприниматели, художники, музыканты, а также водители, сапожники, строители.

Брак их обычно удачен. Любят детей, но жене по дому обычно не помогают. С удовольствием проводят время на даче. Общительны и гостеприимны. Хорошо танцуют, поют в компании. Безмерно добры к родным и близким людям. "Зимние" - вспыльчивы, но не злопамятны, быстро отходят и сразу мирятся. Любят уезжать и возвращаться домой. Добры и отзывчивы. Они почти не меняются с возрастом, только полнеют. Не привередливы в еде и никогда не сделают жене замечания по поводу невкусного обеда. Не очень аккуратно носят вещи. Преферансисты.

Чтобы брак был надежен, Даниилу лучше выбрать жену среди тех, кого зовут Анна, Гелена, Глафира, Джульетта, Любовь, Людмила, Нина, Олеся, Ольга, Полина, Снежана, Стелла, Тамара, Татьяна, Эльвира. Маловероятно, чтобы он был удачен с Елизаветой, Ириной, Ангелиной, Ксенией, Роксаной.

ДЕНИС

Русская форма древнегреческого имени Дионисиос (Дионис - бог жизненных сил природы, бог вина).

Эти мальчики очень общительны. Их знают и любят все в округе. Приготовленным мамой завтраком Денис по дороге в школу поделится со всеми встречными собаками. Купите ему щенка Денис очень обязателен - не придется напоминать ему о том, что нужно погулять с собакой. В школе успеет получить и пятерку и замечание по поведению. Предрасположен к респираторным заболеваниям. Это способный, усидчивый и очень аккуратный человек. Препятствия в жизни обходит с легкостью, везение словно придается ему вместе с именем. Любит кропотливую работу. Часто что-то коллекционируют. Денисы бывают принципиальными и непреклонными, любят навязывать окружающим идеи, не представляющие для тех никакого интереса. Самолюбивы.

В первом браке часто неудачливы: их жены недолюбливают свекровь; конфликтные отношения, складывающиеся между ними, затрагивают в конце концов и молодую семью. Поэтому Денису и его будущей жене до того, как они зарегистрируют свой брак, нужно серьезно заняться поисками отдельной квартиры. В выборе жены Денис не лишен корыстных соображений. Пьет не много. Знает счет деньгам. Не скуп, согласится практически на любую покупку, но при непременном условии, что вначале спросят его разрешения.

Женщины по имени Александра, Анна, Венера, Екатерина, Лариса, Евгения, Клавдия, Марина, Полина, Софья смогут составить счастье Дениса. Неудачными могут оказаться союзы с Авророй, Агнессой, Антониной, Зинаидой, Зоей, Инной, Ириной, Ладой, Ольгой, Эммой, Яной.

ДМИТРИЙ

Дмитрий происходит от древнегреческого слова "леметрисс'' ' - принадлежащий Деметре. (В античной мифологии Демстра - богиня земли и плодородия). Внешне обнаруживает сходство с матерью. Частые респираторные заболевания, ангина, грипп, бронхит делают Диму болезненным ребенком. В детстве заметны неустойчивость нервной системы, капризность, повышенная требовательность к окружающим.

С возрастом здоровье Димы укрепляется, а капризность перерождается в упрямство. Очень волевой, может взорваться, с ним сложно общаться. Умен. настойчив, изобретателен, не боится труда. Коллеги ценят в нем общительность, способность легко переживать неудачи. В итоге Дмитрии передвигаются по службе, особенно преуспевают в тех профессиях, где необход им о общаться с людьми. Обожают уют. комфорт, красивых женщин и разнообразные удовольствия. Им трудно ограничивать себя в чем-либо. Чтобы создать Дмитрию необходимый уровень жизненного комфорта, жене придется немало поломать голову.

С этим именем у многих ассоциативно связано слово "Самозванец" Дмитрии смелы, обаятельны и жестоки. Бросаясь в бой. они редко думают о последствиях, за что бывают часто наказаны. Влюбчивы. Новое чувство захватывает их так сильно и безраздельно, что без особых угрызений совести они меняют свои симпатии. Несмотря на нередкие для них повторные браки, сохраняют трогательную привязанность к детям от предыдущих браков и продолжают заботиться о них в течение всей своей жизни, Жене придется смириться с ворчливостью мужа. Большим авторитетом у Дмитриев пользуется мать. Умеренно ревнивы. Они не прочь выпить, но пристрастие к спиртным напиткам не испытывают. Романтическое отношение к женщинам сохраняется до самой старости.

Обретут счастье в браке с Анной, Еленой. Лесей. Лилией, Любовью, Людмилой, Натальей, Яной. К сожалению, с Агнессой, Анжелой, Викторией. Зинаидой, Инной, Ириной. Мариной, Ниной, Риммой, Софьей, Юлией не стоит искушать судьбу.

ДОНАЛЬД

Дональд (означает: властелин мира) - европейское имя, пришедшее в Россию при Петре 1; с его разрешения это имя давали детям богатых вельмож. В раннем возрасте часто болеют, у них неустойчивая нервная система. В определенных ситуациях проявляют агрессивность, очень упрямы. Похожи внешне на мать, характером - на отца.

"Зимние" - талантливы, но конфликтны, поэтому могут часто менять работу. "Летние" - со сложным духовным миром, развитой фантазией, очень наблюдательны. Умеют преодолевать препятствия и благодаря своей прагматичности достигают успехов в жизни. Любят докапываться до мелочей. По профессии Дональды биологи, юристы, историки конструкторы, музыканты. В браке у них рождаются девочки, хотя супруги хотели бы больше иметь сыновей. Прекрасно водят машину, любят разъезды и большую часть жизни проводят в пути. Некоторые из них так и не раскрывают своих талантов. "Зимние"-поборники справедливости, всегда защитят своих коллег от произвола начальства. Где бы ни работали, всюду вокруг них друзья. За какое бы дело ни взялись, доведут его до конца. Хорошие сыновья, хотя с матерью отношения непростые. "Летним" в браке не везет, часто им вредит чрезмерная доброта. Они любознательны, питают особое пристрастие к приключенческой литературе и сами неплохо владеют пером: среди них есть писатели. Никогда не навязывают своего мнения. В целом это очень неординарные люди. Но сейчас редко услышишь имя Дональд. Дональд найдет свое счастье в браке с Агнией и не будет счастлив с Дианой или Ладой. Хотя в жизни возможно всякое...

ДОНАТ

Дети, названные этим именем, растут крепышами. Внешне похожи на мать, характером же в отца. Больших хлопот родителям не доставляют, хотя довольно упрямы и эгоистичны. В школе учатся неплохо, занимаются спортом (футболом, хоккеем), много читают; вообще это увлекающиеся натуры. Они хитроваты и не прочь обмануть, причем делают это весьма виртуозно. Отношения между отцом и матерью Доната теплыми не назовешь, и мальчик, по сути, бывает предоставлен самому себе. Его пристрастие - филателия, еще он любит животных и может трогательно ухаживать за ними. Никогда не жалуется на свои обиды. Взрослые Донаты - серьезные, основательные и вместе с тем скромные люди.

"Зимние" - часто непредсказуемы, сварливы и дотошны. Они правдоискатели, что, впрочем, не приносит им лавров. "Летние" - нерешительны и добры, подвержены депрессиям и нервным заболеваниям.

Донаты успешно работают инженерами, строителями, осваивают многие рабочие профессии (кузнецов, электриков) , в руках у них все спорится. Это хозяйственные люди, они общительны и гостеприимны. Любят охоту и рыбалку, увлекаются деревянными поделками. Им не симпатичны люди, которые больше говорят, чем делают, потому что сами они трудолюбивы и любое дело доведут до конца.

В жены им подойдут Вера, Мария, Анна, Ольга, Нелли, Полина. С теми, кого зовут Тамаре", Инной, Кларой, Владленой или Зинаидой, жизнь Доната может не сложиться.

ЕВГЕНИЙ

Происходит от древнегреческого слова, означающего: благородный. Маленький Женя поразит окружающих своей смекалкой. Он очень рано научится читать и писать. Большой фантазер. В школе - среди лучших, хорошо пишет сочинения, легко усваивает иностранный язык. С одноклассниками дружит, они уважают его за доброту и честность. К девочкам относится предупредительно, по-рыцарски, порой идеализирует их.

Евгений трудолюбив, подает большие надежды. Увлекается спортом, особый интерес проявляет к различным видам восточного единоборства. Препятствия в достижении поставленной цели выбивают его из жизненной колеи, он не умеет сконцентрироваться и преодолеть их. В избранной специальности достигает средних высот, его стихия - точные науки, электроника. В свободное время может сочинять стихи.

"Весенние" Евгении более конкретны и целеустремленны. Чаще, чем рожденные в другое время года, бывают в неоднократном браке. Среди их друзей есть журналисты, художники, писатели.

В женщине ценит прежде всего душевную чистоту, подсознательно ищет некоторую таинственность. Евгений создан для семейной жизни. Он не видит ничего зазорного в том, чтобы вымыть пол, сходить на базар или заняться другой домашней работой. Органически не выносит скандалов, избегает ссор и всего, что может к ним привести. Из-за вечного спора - кому быть главой в семье, он не нарушит так ценимую им атмосферу взаимопонимания и любви. К сожалению, жены часто принимают такую терпимость за бесхарактерность. Со всеми, кстати, вытекающими из этого последствиями.

Евгении чувствительны к страданиям близких, однако в экстремальных ситуациях проявляют нерешительность. Охотно гуляют с детьми, вокруг них всегда можно видеть стайку мальчишек и девчонок. Многие Евгении очень ревнивы. Инициатором развода Евгений никогда не будет.

Наиболее удачно у них складываются браки с Алиной, Анной, Богданой, Валентиной, Валерией, Верой, Дарьей, Джульеттой, Ксенией, Лией, Лилией, Людмилой, Натальей, Нелли, Ниной, Раисой, Христиной, Юлией. Меньше везет с Адой, Алевтиной, Варварой, Еленой, Зоей, Клавдией, Лидией, Мариной, Яной.

ЕВДОКИМ

В переводе с древнегреческого означает: хорошо прославленный, доброслав. Рождаются слабыми детьми, но их развитие происходит без отклонений. Они музыкальны и ритмичны. Похожи характером на мать, так же добры и покладисты. В школьные годы характер мальчиков несколько меняется, становится более эмоциональным. Занимаются футболом, гимнастикой, плаванием. Удаются им математика и русский. Не конфликтны, общительны, но упрямы. Любят мастерить, и у них это хорошо получается. У взрослых Евдокимов характер тот же, но "зимние" более упрямы и настойчивы; они правдоискатели.

"Осенние" - расчетливы, рассудительны. Выбирают профессию инженера, электрика, педагога, бухгалтера, врача, закройщика, повара, водителя. "Зимние" - более сложные натуры, они упрямы - если обидятся, то первыми мириться не будут, должно пройти время. Религиозны, порой до фанатизма. Некоторые из них принимают сан священника. Аккуратны и расчетливы. Не делают ничем необдуманно.

У них золотые руки, вся работа по обустройству дом - на их плечах, могут самостоятельно разобрать и собрать машину, но не любят, когда их понукают. Работают мед ленно, но уверенно.

Скорее домоседы. В компании - веселые, поют, умеют играть на гармони, гитаре. Благодаря своей терпимости создают крепкую семью.

Женщины, которых зовут Варвара, Ирина, Ия, На талья, Полина, Светлана, Софья могут составить счасты Евдокима. Анжела, Владлена, Глафира, Екатерина, Зина ида, Татьяна, Эмма или Ядвига ему подходят гораздо меньше.

ЕГОР

Русская народная форма от имени Георгий: земледелец. У малыша Егорки аналитический склад ума. Если у соседей собака принесет трех щенков, то ему никак не объяснить, почему их в прошлый раз было всего два К тому же Егор очень упрям и недоверчив. Человек, обманувший его хотя бы раз, рискует потерять расположение мальчика навсегда. Учится хорошо, старателен и трудолюбив. Если попадется "плохая" учительница - лучше сразу перевести в другую школу: здесь он учится уже не будет. Обладает хорошими деловыми качествами, умеет находить выход из любого положения. Характер его несколько портят вспыльчивость и ворчливость. Если занимает руководящий пост (а это случается нередко), то подчиненным придется привыкнуть к его манере подолгу отчитывать даже за незначительные нарушения. Достигает успехов в профессиональной карьере, коллеги ценят его за принципиальность, педантичность, целеустремленность и... несколько его побаиваются.

В женщинах Егор более всего ценит скромность. Нс терпит, когда женщина хвастлива и кокетлива, раздражается, если она пытается привлечь к себе внимание броской одеждой или вызывающим поведением. Егор - прямой н немного простодушный человек, в отношениях с женщинами лишен коварства, его признания в любви и предложения, как правило, искренни и серьезны.

Добропорядочный семьянин, крепкий хозяин, несколько строговат к детям. В претензиях жены на лидерство видит проявление женской слабости, в мелочах не перечит, в делах серьезных проявляет твердость.

Много шансов быть счастливым в браке с Авророй, Адой, Верой, Евгенией, Надеждой, Ниной, Риммой, Серафимой, Татьяной, Яной. Проблематична удача в браке с Агнией, Валерией, Варварой, Галиной, Луизой, Людмилой, Майей.

ЕФИМ

Происходит от древнегреческого "эуфемос": благочестивый, благодушный. Внешне Ефим похож на мать. У него чувствительная нервная система - внезапно выскочившая из-за угла с лаем собака может вызвать у него заикание или нервный тик. Подвержен также заболеваниям пищеварительной системы. Родителям Ефима нужно следить за его рациональным питанием.

Ефим от природы артистичен, хорошо чувствует психологическое состояние других, что позволяет ему легко приспосабливаться к людям и располагать их к себе. Нередко это творческая личность. На работе начальник всегда благодушно настроен к Ефиму, сотрудники никогда не ждут от него подвоха. Добивается всего в жизни только собственным трудом. У него большой запас жизненных сил и необыкновенное трудолюбие. Находит себе применение в разных видах деятельности: от врача до администратора. Бывает неплохим шахматистом. Не любит далеких командировок. Привязан к дому, брезгливо относится к общепитовской пище, несколько консервативен в кулинарных привязанностях. Прежде чем жениться, Ефим непременно постарается проверить, способна ли будущая жена хранить ему верность и насколько хорошо она готовит. Он гурман, и с этим придется мириться той, которая решится на брак с Ефимом. Впрочем, в этом есть свои достоинства: на продукты Ефим денег не жалеет и все покупает сам. Он достаточно эгоистичен, но вместе с тем и умен настолько, чтобы в некоторых ситуациях подавить свой эгоизм. В меру ревнив. Редко злоупотребляет алкоголем, многие Ефимы вообще не пьют. Семейное счастье скорее всего ждет с Авророй, Антониной, Зинаидой, Ириной, Майей, Полиной. Вызывает сомнение удачный брак с Зоей, Адой, Нелли. Агнией или Ветой.

ЖЕНЯ

Происходит от древнегреческого слова, означающего: благородный. Маленький Женя поразит окружающих своей смекалкой. Он очень рано научится читать и писать. Большой фантазер. В школе - среди лучших, хорошо пишет сочинения, легко усваивает иностранный язык. С одноклассниками дружит, они уважают его за доброту и честность. К девочкам относится предупредительно, по-рыцарски, порой идеализирует их.

Евгений трудолюбив, подает большие надежды. Увлекается спортом, особый интерес проявляет к различным видам восточного единоборства. Препятствия в достижении поставленной цели выбивают его из жизненной колеи, он не умеет сконцентрироваться и преодолеть их. В избранной специальности достигает средних высот, его стихия - точные науки, электроника. В свободное время может сочинять стихи.

"Весенние" Евгении более конкретны и целеустремленны. Чаще, чем рожденные в другое время года, бывают в неоднократном браке. Среди их друзей есть журналисты, художники, писатели.

В женщине ценит прежде всего душевную чистоту, подсознательно ищет некоторую таинственность. Евгений создан для семейной жизни. Он не видит ничего зазорного в том, чтобы вымыть пол, сходить на базар или заняться другой домашней работой. Органически не выносит скандалов, избегает ссор и всего, что может к ним привести. Из-за вечного спора - кому быть главой в семье, он не нарушит так ценимую им атмосферу взаимопонимания и любви. К сожалению, жены часто принимают такую терпимость за бесхарактерность. Со всеми, кстати, вытекающими из этого последствиями.

Евгении чувствительны к страданиям близких, однако в экстремальных ситуациях проявляют нерешительность. Охотно гуляют с детьми, вокруг них всегда можно видеть стайку мальчишек и девчонок. Многие Евгении очень ревнивы. Инициатором развода Евгений никогда не будет.

Наиболее удачно у них складываются браки с Алиной, Анной, Богданой, Валентиной, Валерией, Верой, Дарьей, Джульеттой, Ксенией, Лией, Лилией, Людмилой, Натальей, Нелли, Ниной, Раисой, Христиной, Юлией. Меньше везет с Адой, Алевтиной, Варварой, Еленой, Зоей, Клавдией, Лидией, Мариной, Яной.

ЗАХАР

Древнееврейского происхождения и означает: божья память. Имя популярно не только в России, но и в Грузии, в Армении. Маленький Захар может часами собирать и разбирать "Конструктор". Делает он это тихо и сосредоточенно. Может принести больного котенка и ухаживать за ним. Внимателен и заботлив по отношению к окружающим его людям.

Его пристрастие - техника. Нередко Захары работают водителями. Гуманитарные специальности выбирают реже. Любят природу. Лес, речка, степной луг - его слабость. Если у него есть клочок земли, обязательно посадит там плодовые деревья.

Это имя одаривает человека огромной добротой и широкой натурой. Если в семье туговато с деньгами, лучше не посылать его на базар: он не только не будет там торговаться, но и, скорее всего, "забудет" взять сдачу. Захар общителен и гостеприимен, с удовольствием приглашает к себе не только друзей, но и случайных попутчиков. Дружит с соседями. В воскресные дни вы может застать Захара за уборкой квартиры. Он делает это охотно и даже с вдохновением, вовлекая в домашнюю работу детей, ибо считает: труд - лучший способ правильного воспитания. В семье Захара чаще всего рождаются мальчики. Контролирует учебу детей, почти не пропускает родительских собраний. Так же ответственно он относится и к своим родителям. Захар - любитель сентиментальных историй и фильмов. Человеческие страдания вызывают у него желание помочь, и ради этого он готов пойти на собственные неудобства, понести определенные жертвы. Все, что он делает, лишено всякой корысти. К Захарам часто тянутся женщины, пережившие несчастную любовь, и нередко бывает так, что, исповедовавшись и найдя сочувствие, они становятся их женами. Женится Захар поздно и, как правило, на женщине с ребенком. Доброта, мягкость, беззлобность Захара, его природная неспособность к насилию заканчивается почти всегда тем, что жена занимает командное положение в семье. В этом не будет ничего страшного, если жена тактична, в противном случае можно травмировать чувствительную натуру Захара. Захар не склонен к измене, доверяет жене, домосед. Почти не пьет.

Он будет счастливо женой, которую зовут: Алла, Анна, Валентина, Вера, Бета, Глафира, Ирина, Любовь, Надежда, Наталья, Ольга, Полина. С Александрой, Альбиной, Дарьей, Инной, Ладой, Светланой брак может быть неудачен.

ЗИНОВИЙ

Имя древнегреческого происхождения, буквальный перевод: Зевсова сила. Обладают терпеливым, спокойным, очень добрым характером. Они покладисты, любят животных, хорошо учатся в школе. Это очень целеустремленные и добросовестные люди и никогда не обещают того, что не могут сделать. Очень преданы родителям, всегда заботятся о них. Выбирают профессии артиста, врача, инженера, архитектора, закройщика. Хорошие семьянины, во всем уступают своим женам, почти ни когда не ссорятся. Рождаются мальчики, более привязанные к отцу, чем к матери. У них всегда много преданных друзей. Увлекаются живописью.

"Зимние" - сложные люди, они упрямы, любят спорить по любому поводу - их сослуживцам приходится нелегко. "Весенние" - мнительны и ранимы, принимают все близко к сердцу. Медлительны в работе, но аккуратны и точны, не терпят, когда их подгоняют. Утром любят поваляться в постели. Их увлечение - шахматы. Любят затевать с детьми разные игры, которые сами придумывают. Некоторые женятся поздно из-за своей нерешительности и неуверенности. Свой выбор им лучше остановить на женщинах, которые носят имя Анна, Ева, Любовь, Мария, Наталья, Полина, Тамара. А вот Ада, Александра, Анжела, Берта, Борислава, Джульетта, Евгения, Клавдия, Лилия, Татьяна им не подходят.

ИВАН

Старинная форма: Иоанн. Древнееврейского происхождения, означает: Яхве (Бог) смилостивился, помиловал (дар Бога).

Иван - распространенное русское имя. Носителем его может оказаться и умненький пай-мальчик, и шумный забияка. Ваня всегда себе на уме, в его характере сочетаются сила и слабость, добро и коварство, душевная открытость и хитроватость, нежность и необузданная ярость. Онд настойчив, и если что-то задумает, то часто идет напролом. Однако иногда за два шага до цели Иван вдруг делает крутой поворот, демонстрируя полное равнодушие к тому, что еще пять минут назад составляло, казалось бы, смысл его существования. Широта натуры, присущая носителям имени Иван, сказывается также в широком диапазоне увлечений, настроений и планов Ивана. Кого только не встретишь среди Иванов: от летчика-героя или писателя - властителя дум до какого-нибудь бандита-рецидивиста. Иван открыт миру и отзывчив, он всегда в курсе дел своих братьев и сестер, тетей и дядей. На семейные праздники обычно собирает всех многочисленных родственников, он корнями связан с родней и свято чтит семейные традиции. Любит шумные застолья. Скупым его никто не назовет. Бурно реагирует на футбольные матчи, следит за политическими событиями.

Та, которая выходит замуж за Ивана, должна помнить, что ее ждет несколько бесшабашная жизнь. Дом его всегда открыт, в нем чувствуют себя уютно близкие и дальние родственники, друзья и сослуживцы. Иван относится к людям просто, он доверчив и ненавязчив. Он достаточно гибок, но вместе с тем может быть и упрям, когда дело) касается кровных интересов, его собственных или же членов его семьи. Иван дорожит браком, но это не значит, что он откажется от возможности проверить силу своих мужских чар на одной из подружек жены. Хотя он и не ревнив, но на ухаживания за женой других мужчин может отреагировать совершенно непредсказуемым образом. Часто женится дважды.

Иван - любитель домашних дел, но работу выполняет в основном мужскую. Очень любим своими детьми.

Счастливый брак ждет его с женщиной, чье имя Алевтина, Алла, Валентина, Бета, Гелла, Глафира, Дарья, Евдокия, Екатерина, Елизавета, Зоя, Ирина, Клавдия,Любовь, Мария. Многие другие, такие как Антонина, Варвара, Елена, Зинаида, Лариса, Лидия, Майя, Надежда, Римма, Эмма ему мало подходят.

ИГНАТ, ИГНАТИЙ

Предположительно ведет начало от латинского слова "игнатус": незнаемый, неведомый (неродившийся).

Игнат своенравен. С виду простой и бесхитростный, он может озадачить друга попыткой шантажа, правда, пока еще невинного. Несколько нагловат. Учителя уважают его за начитанность и эрудицию. Товарищи недолюбливают за жадность и желание всеми руководить. Это способный человек и проявляет свои способности во всех областях. Но работать с вдохновением не будет - только "от звонка до звонка", а если возможно, попытается свалить свою работу на других. Дома разводит разных рыбок, попугайчиков, хомячков, черепах, но порой непрочь их выгодно продать. Любит читать исторические романы. От детей требует беспрекословного подчинения, может и отшлепать непослушного ребенка. Ослепленный страстью, Игнат вполне способен прибегнуть к насилию, а в состоянии ревности ведет себя круто, не считаясь с обстоятельствами. Бурный темперамент и эмоциональность периодически сменяются замкнутостью и угрюмостью, и тогда он часами может ворчать по ничтожному поводу: например, из-за непришитой пуговицы. Он влюбчив, но бурно вспыхивающее чувство быстро гаснет и верх берет благоразумие. До развода, во всяком случае, доходит крайне редко, поскольку Игнат не любит кардинальных перемен в своей жизни. Будучи лидером в семье, нетерпимо относится к любым попыткам лишить его этой роли. Вместе с тем он не видит ничего зазорного в том, чтобы приготовить себе завтрак или погладить рубашку. Пьет умеренно. Любитель плотно поесть. За его хорошим отношением к родителям жены часто кроются корыстные соображения. Особенно трудны в общении Игнаты с отчествами Олегович, Николаевич, Дмитриевич, а также "зимний" Игнат Борисович.

Удачно сложится брак с Евгенией, Зинаидой, Натальей, Ольгой, Софьей, неудачно - с Антониной, Бориславой, Варварой, Галиной, Диной, Клавдией, Лилией, Любовью, Майей, Ниной, Юлией, Яной. Совсем плохо - с Оксаной.

ИГОРЬ

Скандинавского происхождения; от слова "вар", означающего: воинство, сила. Первоначально: одно из имен эпитетов Бога-громовержца.

Маленькие Игори - живые и подвижные дети. Родителей этих мальчиков часто вызывают в школу (больше касается "зимних"); они способны, особенно удается им математика. Утром очень любят поспать; у них часто болит горло, возможно поэтому они раздражительны и упрямы. Занимаются спортом, причем "зимние" достигают больших успехов, становясь даже олимпийскими чемпионами. Внешне похожи на мать, а характером - на отца. В основном терпеливы, хотя некоторые из них, несмотря на способности, так и не заканчивают ни института, ни техникума. Однако многие добиваются успеха в жизни, становясь учеными и хорошими руководителями. У Игорей много близких друзей.

"Осенние" Игори раскрывают свой талант после тридцати лет. Они горды и достигают всего своим собственным трудом. Не любят необязательных людей, хотя сами отнюдь не образец обязательности.

Игори ревнивы до самозабвения, в браке всегда стремятся быть лидерами и требуют от жены, чтобы та все делала так, как считают они. Мужчины, носящие это имя, словно сотканы из противоречий: они упрямы, но в то же время легко приспосабливаются к обстоятельствам, быстро сходятся с людьми и так же быстро расстаются, расчетливы в делах и поступках, могут и пофантазировать. Легки на подъем. По профессии Игори инженеры и токари, юристы и актеры, водители и журналисты, педагоги и музыканты.

В жены Игорям годятся Аврора, Аза, Ангелина, Вероника, Веста, Гелена, Доминика, Елена, Ирина, Лина, Лия, Наталья, Оксана, Олеся, Тала. Вступать в брак с теми. кто носит имя Алина, Алла, Анжела, Берта, Ванда, Джульетта, Елизавета, Любовь, Людмила, Ольга. Полина, Раиса, Стелла, Тамара, Татьяна, Юнона, Яна, - рискованно.

ИЛЛАРИОН

Древнегреческого происхождения и означает: веселый, радостный. Русская форма: Ларион.

Сейчас имя Ларион почти забыто, его встретишь разве что в романах, хотя оно ничем не хуже, чем, скажем, Владимир или Петр. По своему приятному звучанию не уступает любому другому имени, которое мы сегодня даем детям.

Как правило, это добрые, одухотворенные люди. Похожи на мать во всем. Из-за своей способности принимать все близко к сердцу часто попадают в истории. Скромны и нерешительны, женятся поздно. Они интраверты: погружены в себя и не любят делиться своими мыслями ни с кем. Не достигают больших высот из-за робости характера. Илларионы-хорошие и внимательные отцы. Негордецы, прислушиваются к добрым советам. Некоторые из них так и не женятся, а посвящают себя Богу и принимают сан священника. "Зимние" - большие умельцы, очень упрямы, настойчивы и трудолюбивы. Благодаря этим качествам многого добиваются в жизни.

Среди Илларионов - инженеры, врачи, программисты, художники, писатели, педагоги. Любят коллекционировать. К сожалению, некоторые Илларионы так и не достигают признания. В старости их беспокоит сердце - слабое сердце унаследовано ими от матери. Склонны к уединению.

ИЛЬЯ

Русская форма древнееврейского имени Илия, означающего: сила божья. Илья - чрезвычайно хозяйственный человек. Эта черта проявляется у него еще в детстве. При правильном воспитании он становится хорошим помощником матери в ее хозяйственных хлопотах и отцу в его домашних делах. С большой охотой будет участвовать в строительстве дачи, разведении огорода, починке автомобиля. С этим ребенком вообще не будет больших хлопот, если внимательно следить за кругом его друзей, - Илья не очень разборчив в выборе товарищей, легко поддается их влиянию, а так как общителен и подвижен, у него нет недостатка в знакомых.

Свою семью, как правило, Илья создает обстоятельно - и тут проявляется его хозяйственная жилка. Он вряд ли женится, не встав твердо на ноги, не имея достаточного заработка для самостоятельного содержания семьи. Детей любит преданно. При всей своей приверженности семье и дому Илья, между тем, непоседа и охотно путешествует. У него острый ум. Он добр, но вспыльчив. Быстро отходит и в любой ссоре готов взять вину на себя. В характере Ильи много материнских черт, но в целом это человек, как бы отражающий лучи яркого теплого солнца. Недаром в святцах о нем сказано: "Илья, Бог мой Яхве".

ИННОКЕНТИЙ

Это очень древнее имя, оно пришло к нам из Византии и переводится как "невинный".

Характер покладистый, замкнутый. В раннем детстве часто болеют. Они очень скромны и продвигаются к цели медленно. Живут богатой духовной жизнью, трудно сходятся и так же нелегко расстаются с людьми. Работают в искусстве и на производстве, могут быть церковнослужителями. Во всем похожи на мать. Дома все делают сами, хорошие семьянины - семья у них на первом месте. Любят одиночество, уединение на природе. Жалеют животных. Аккуратны и несколько брезгливы. Хорошие дипломаты. "Летние" - нерешительны и ранимы, поэтому часто женятся поздно и нередко - неудачно. Они добры и искренни, друзья их просто обожают. Домоседы, неохотно уезжают в командировки. Не оставляют своими заботами родителей.

"Зимние" - раздражительны, упрямы, но не конфликтны, не спешат с выводами, не принимают чужое мнение за аксиому, любят во всем точность. На работе часто строптивы, поэтому плохо делают карьеру.

"Осенние" - сдержанны, всегда обдумывают свои слова, чтобы ненароком не обидеть кого-нибудь. Живут богатой внутренней жизнью. Всем играм предпочитают шахматы. Из некоторых Иннокентиев получаются писатели, актеры.

ИОСИФ

Древнееврейского происхождения, означает: приумножение, прибыль. В раннем детстве Иосиф бывает раздражителен. Этому мальчику трудно угодить: то каша не та, то игрушка не такая, какую он видел в витрине магазина. К школьному возрасту это качество незаметно проходит.

Из Иосифов вырастают покладистые, добрые, сердечные люди, отзывчивые на любую беду, всегда готовые прийти на помощь тем, кто в этом нуждается. Они хорошие мужья и отцы. Причем обычно у Иосифа бывает не менее двух детей, которых он очень любит и о которых неустанно заботится до конца своих дней. Хотя многие Иосифы в первом браке несчастны - им почему-то попадаются жены с плохим характером. Второй брак, как правило, удачен. Чаще всего Иосифы работают в искусстве и в торговле. На старости лет приобретают полиартрит.

КАЗИМИР

Редкое сегодня имя Казимир означает: объявлять, обнародовать мир. От мужского имени возникло женское имя Казимира.

У Казимиров в детстве сложный и упрямый характер. Доставляют немало проблем родителям. У них слабые легкие, учатся неплохо, но несколько ленивы. Они смелы и даже задиристы, но это касается только "зимних". Похожи на отцов. Не всегда пунктуальны. Хотя у них много приятелей, тесно общаются они только с одним другом. Занимаются спортом. Любознательны не по годам, хитроваты, иногда обманывают родителей.

"Летние" увлекаются футболом и теннисом. Расчетливы, обдумывают каждый шаг. Выслушивают советы, но делают все по-своему. Много читают, предпочитают книги о путешествиях и приключениях. "Весенние" - коллекционируют марки и разные безделушки, любят ремонтировать радиоаппаратуру и неплохо справляются с этим. Часто жалуются на горло. Женятся после тридцати лет.

По профессии они артисты цирка, врачи, ветеринары, водители, бухгалтеры, портные, механики швейных машин, электрики, следователи. У них золотые руки, они аккуратны и все делают по хозяйству в доме. Не любят уезжать далеко за пределы своего города. В целом же судьба не балует их, однако несмотря на это, они полны оптимизма.

Счастливый брак вероятен с теми, кого зовут Анна, Вера, Диана, Ева, Моника, Наталья, Роксана, Руслана, Софья, Тереза, Ядвига. Для этой цели меяее подходят Галина, Данута, Изольда, Кира, Луиза, Роза, Руфина, Татьяна.

КАРЛ

Древнегерманского происхождения и означает: смелый. Это люди с претензиями, они талантливы во многих областях искусства. Сильная, неуправляемая личность. Умеют быть убедительными, воздействуют на окружающих, не насилуя психику. Внешность этих мужчин: грубоватое лицо с умными, доброжелательными и хитрыми глазами - обычно вводит окружающих в заблуждение, что способствует созданию вокруг этих личностей ореола таинственности. Они однолюбы и очень страдают, если нет взаимности. Хорошие хозяева. Расчетливы, рачительны. прижимисты, умеют экономить.

КИРИЛЛ

Древнегреческого происхождения, уменьшительное от Кир: господин, владыка. По другим данным, от греческого слова "солнце". Маленького Кирилла интересует все: и почему пузырики в газированной воде поднимаются вверх, и почему он родился один, а друг его - с сестричкой... Как только научится читать, стремится прочесть все, что есть в доме, и благодаря хорошей памяти многое прекрасно запоминает. Рано усваивает правила хорошего поведения, учителя не знают с ним хлопот и часто ставят в пример другим детям. Однако он эгоист, и сверстники его недолюбливают: Кирилл никогда не подскажет попавшему в затруднительное положение соседу по парте, не даст списать контрольную. Честолюбив и всюду стремится быть первым; коллеги часто считают его карьеристом.

У Кирилла чаще всего один ребенок. Может завести красивую породистую собаку, но уход за ней ляжет на плечи жены. Стремиться жить отдельно от тещи, с которой сразу же (и часто - навсегда) устанавливается взаимная неприязнь. Внешне это, правда, почти не проявляется: у Кирилла неплохой самоконтроль, и он может скрывать свои чувства.

Он относится к числу людей с повышенной самооценкой. Комплексы неполноценности ему почти неведомы, если же они у него и есть, то окружающие об этом никогда не догадываются. Любит покрасоваться и постоянно ждет похвалы своему уму, тонкому вкусу, манере вести себя, умению одеваться. Даже выбирая жену, он думает прежде всего о том, какое впечатление она произведет на окружающих.

Кирилл - большой спорщик, переубедить его в чем-то практически невозможно. Любит порассуждать на отвлеченные темы. В еде он непривередлив, от помощи по дому не отказывается, но и инициативы особой не проявляет. Ревнив. Как правило, жене не изменяет.

В жены Кириллу по многим данным подойдет одна из тех, чье имя Ада, Алла, Анжела, Бета, Гелена, Елена, Маргарита, Оксана, Римма, Яна. Вероятность неудачного брака высока с Авророй, Агнией, Алевтиной, Валерией, Екатериной, Лидией, Майей, Марианной, Надеждой, Русланой, Эммой.

КЛЕМЕНТ

Имя это в переводе с латинского языка означает: милостивый, кроткий, мягкий. В раннем детстве это спокойный ребенок, не доставляющий проблем родителям. Любит рисовать, любит, чтобы ему читали про животных и водили в зоопарк. В школе такие мальчики учатся хорошо, имеют много друзей, увлекаются приключенческой литературой и техническим творчеством. По характеру более похожи на мать.

Взрослые Клементы - добрые, скромные и покладистые люди. "Осенние" - спокойны и рассудительны, в какой-то степени - карьеристы. Успешно работают инженерами, юристами, врачами, педагогами, среди них встретишь как талантливых артистов, так и прекрасных электриков.

"Зимние" - талантливы, но упрямы и настойчивы. С ними трудно общаться. В семейной жизни им приходится нелегко. Людям не доверяют, хотя виду не подают. Тщательно обдумывают свои действия. Утром с трудом поднимаются на работу, но они обязательны и никогда не опаздывают. Любят ходить пешком. До глубокой старости занимаются большим теннисом. Он терпеливы и не любят жаловаться. Молчуны.

В браке счастливы, хотя с тещей отношения непростые. Гостеприимны, но в кругу друзей становятся неразговорчивыми. Обычно они - отцы дочерей. Удачный союз вероятен с теми, чье имя Вера, Елена, Зоя, Ирина, Любовь, Тамара. Шансов же на счастливый браке Екатериной, Елизаветой, Зинаидой, Ингой, Кирой, Лидией, Людмилой, Надеждой, Ядвигой немного.

КЛИМ, КЛИМЕНТ

В переводе с латинского: снисходительный.

В детстве - спокойные мальчики, у родителей сними горя нет. Добры и любознательны, повзрослев, остаются такими же. Не стремятся быть лидерами. В школе учатся неважно, лучше обстоят дела с математикой. Честны до щепетильности: маленький Клим до копейки принесет сдачу из магазина. У взрослых Климов характер почти не изменяется. разве что они становятся более расчетливыми.

"Зимние" - упрямы, любят спорить и доказывать свое. А вот "летние" - спокойны и добры, жалеют людей и идут им на уступки; к тому же они мечтатели и фантазеры. Последнее качество, однако, не мешает им обязательно доводить да конца начатое. "Осенние" - расчетливы и вспыльчивы, не умеют приспосабливаться к обстоятельствами людям. Охотно принимают гостей, исходить в гости не очень-то любят.

Главная черта почти всех Климов - терпеливость. Климы - однолюбы и ревнивцы. Долго не женятся, но женившись, становятся хорошими мужьями и отцами. Счастье им принесут Анжела, Вера, Галина, Доминика, Кира, Ксения, Наталья, Нина. Софья.

Белла, Венера, Вероника, Глафира, Доля, Злата, Радмила, Роза, Роксана. Ругана, Снежана вряд ли составят личное счастье Клима.

КОНСТАНТИН

В основе этого имени латинский корень, означающий: стойкий, постоянный. (Константин - сын постоянного). Растет боязливым, тревожным ребенком. Детский сад. особенно в первые дни - проблема, новая воспитательница - слезы, войти в темную комнату - ни за что...

Позже, уже подростком, Константин умело скрывает свои страхи, выбирая для этого шутливо-иронический тон общения. Внешне доброжелателен и ровен почти со всеми, но назвать его своим другом может далеко не каждый. Его истинные друзья проверены годами товарищеских отношений. Это, как правило, друзья детства.

Константин - ответственный и добросовестный человек. При этом хитроват и упрям. Но делу, которым занимается, отдает всю душу. Деликатен. С подчиненными мягок, скорее попросит, чем прикажет. Имеет предрасположенность к алкоголю. Сильно развито воображение. Может раздражаться по пустякам.

Характер Константина сложен и противоречив, это удивительная смесь постоянства с непостоянством. У него тонкое чутье на то прекрасное, что в разной степени есть почти в каждом человеке. В ничем не примечательной, казалось бы, девушке, он разглядит невидимые окружающим достоинства и будет с огромны упорствам "открывать" эти достоинства для других. Когда же он достигнет, наконец, цели и все, в том числе несогласные на брак родители Константина, полюбят его избранницу, он почувствует к ней охлаждение. Такова его натура - он не может разделять мнения большинства. Он, кроме того, большой любитель изысканного, хотя нередко принимает за него чисто внешние атрибуты, признавая, правда, потом свою ошибку. Это значит, что он может увлечься яркой, эффектной женщиной, сознавая, что ее блеск - показной и за ним скрывается душевная и нравственная пустота. Развод Константин переносит тяжело. Несмотря на это, бывает в неоднократных в браках. Временами угрюм.

Старики любят Константина, а Константин - стариков. К теще относится настороженно. Дружен со взрослым сыном. Повезет Константину в браке с Анной, Венерой, Викторией, Евгенией, Инной, Любовью, Полиной, Риммой, Розой, Софьей, Яной. Маловероятно счастье с Александрой, Вероникой, Евдокией, Ириной, Клавдией, Марией, Натальей, Ольгой, Русланой.

ЛАЗАРЬ

Библейское имя Лазарь означает: Божья помощь. В Библии Лазарь - брат Марка и Марфы из селения Вифания, которого согласно легенде Иисус воскресил из мертвых.

Характер доброжелательный. Лазари чаще всего трудолюбивы. Похожи на мать, очень спокойны. В основном исполнительны и усердны. Учатся неплохо, некоторые предметы, например, физика, им не удаются, но благодаря усердию хорошо заканчивают школу и продолжают свою учебу дальше, хотя некоторые из них потом работают не по специальности.

"Летние" - очень ранимы и больше держаться в тени. Не любят хвастовства, обязательны, особенно это касается "июльских" Лазарей. Внутренняя интеллигентность мешает им добиться своей цели в жизни: они пасуют перед грубостью и хамством. Много работают и хорошо уживаются с коллективом. Любят играть в шахматы.

По профессии Лазари инженеры, врачи, портные, педагоги, парикмахеры, электрики, адвокаты, программисты.

"Зимние" - упрямы, настойчивы, трудноваты для семейной жизни, талантливые специалисты. Их талант раскрывается после тридцати лет. В творчестве Лазари часто достигают высокого профессионального уровня. Женятся поздно, но становятся хорошими мужьями и отцами, хотя жены им попадаются со сложным и требовательным характером. Некоторые Лазари женятся на женщине с ребенком. Надежную подругу жизни они находят среди тех, кто носит имя Анастасия, Вера, Доля, Кира, Мария, Людмила, Муза, Наталья, Нелли, Олеся, Элла. Семейная жизнь с Аллой, Варварой, Роксаной, Софьей или Татьяной скорее всего не заладится.

ЛЕВ

Берет свое начало от латинского слова "лео": лев. Растет спокойным и несколько флегматичным мальчиком. Он не хнычет по пустякам, а если у него истерика, то это значит, что его очень обидели. В школе он не забияка, но защитить себя и своих друзей сможет. С удовольствием занимается плаванием, любит ловить рыбу и собирать грибы.

Настойчив в достижении цели, весьма добросовестен в делах и обещаниях и благодаря этим качествам со временем занимает неплохое положение в обществе. У него мало завистников и недоброжелателей. Да это и неудивительно: он словно излучает тепло и доброту, готовность всегда прийти на помощь. Особенно доброжелательны Львы к старикам и больным, поэтому часто выбирают профессию врача. Есть в них и такие ценные качества, как терпимость и гибкость, умение отказаться от желаемого. Но сдержанность Льваначальника не беспредельна, и после ряда мягких, корректных и вежливых по форме замечаний он может позволить себе вдруг разразиться гневом. Жена его должна чувствовать тот момент, когда долготерпение мужа иссякает... Недаром Львы более всего ценят в женах верность и доброту.

Озабочены половыми проблемами и при малейших неудачах поддаются панике. Любвеобильность, которая иногда отмечается у них в юношеские годы, чаще всего объясняется неуверенностью в своей половой потенции. Львы не скандалисты, однако в жены им почему-то попадаются достаточно импульсивные особы. Выпивают от случая к случаю, алкоголиками становятся редко. Любят играть с детьми в шумные игры.

Может рассчитывать на счастливый брак, если его избранницу зовут Авророй, Агнией, Анной, Адой, Бетой, Викторией, Диной, Ольгой, Эллой. Весьма проблематичен прочный союз с Агнессой и Лидией.

ЛЕОНАРД

Леонард буквально означает: сильный.

В раннем детстве часто болеют респираторными заболеваниями, доставляя много хлопот родителям своим неспокойным, раздражительным и упрямым характером.

В школе задиристы, любят спорить с учителями, невнимательны. Читают все, что попадается в руки, занимаются спортом, посещают драматические кружки. Похожи на мать, характером же - в отца. Ленивы, по утрам непрочь подольше поспать. С возрастом характер почти не меняется.

"Зимние" Леонарды - со сложным характером, они принципиальны и конфликтны. Талантливы и прагматичны. Заканчивая вуз, часто не работают по специальности. Они хорошие работники, с удовольствием ездят в командировки и хорошо водят машину, но ремонтировать ее не любят. Выбирают профессии юриста, врача, музыканта, балетмейстера, водителя. В браке им не везет, первый брак часто заканчивается разводом. В доме они лидеры. Гостеприимны. Стремятся всегда и везде быть первыми, но в основном это касается "зимних". Нелишены самолюбования.

"Летние" - женятся поздно, любят гульнуть на широкую ногу, у них много красивых подружек. Леонарды "осенние" - хитрее и умеют лучше приспособиться к обстоятельствам.

Когда Леонард надумает жениться, то невесту ему лучше подыскать среди девушек по имени Анна, Варвара, Ирина, Леся, Любовь, Людмила, Наталья, Оксана, Элла. Веста, Владлена, Диана, Зоя, Инесса, Кира, Клавдия, Станислава, Юлия ему скорее всего не подойдут.

ЛЕОНИД

Происходит от древнегреческого имени Леонидас (от "леон" - лев и "идеа" - внешность, наружность), буквально - сын льва, львенок, похожий на льва. Уменьшительное ласкательное имя Лёня, Ленечка.

С детства очень серьезно относится к своему здоровью. Он разборчив в выборе еды, не станет есть несвежее. Маленькая царапина, ссадина - основание для того, чтобы перевязать руку бинтом, небольшая температура - лечь в постель. И хотя при этом он часто пропускает занятия в школе, успеваемость от этого не страдает. Он достаточно самолюбив и не позволит, чтобы его считали менее достойным тех, с кем он учится.

Взрослый Леонид достигает хороших успехов в избранной им специальности. Может работать сварщиком, водителем автокрана, быть журналистом или государственным деятелем. На любой работе у него устанавливаются хорошие отношения с товарищами и начальством. Причиной этому служит достаточно гибкий характер Леонида, способность приспосабливаться к людям и обстоятельствам, умение улаживать конфликты. Но там, где это нужно, он способен быть твердым, принципиальным и неуступчивым. Все, одним словом, зависит от обстоятельств.

Леонид быстро приспосабливается к обстановке, умеет быстро уладить конфликты, обладает гибкостью. В нужный момент может проявить твердость и принципиальность.

Леонид любит ездить на природу. Ему нравятся ночные рыбалки с костром и ухой, он не забудет принять все меры, чтобы не схватить насморк и не застудить поясницу.

В молодости -легок на подъем, любит ночные рыбалки и уху у костра, но сделает все так, чтобы, не дай Бог, не застудить поясницу или не схватить насморк. В отношениях с женщинами Леониды представляют собой тот классический тип мужчины, путь к сердцу которых лежит через желудок. Конечно, Леонид не лишен высоких чувств, но все же это очень реально убить или приглушить эти чувства ежедневными макаронами и вареными яйцами.

Леонид брезглив, недостаточно тщательно вымытая тарелка может надолго испортить ему настроение. Жена Леонида должна помнить еще об одном: он очень болезненно относится к прилюдным упрекам. И если ей непременно хочется сделать ему выговор, то лучше подождать, когда вокруг никого не будет.

Ревнив. Непрочь провести вечер за бутылкой вина. В нетрезвом виде становится особенно ревнивым. Удачи в браке скорее всего стоит ожидать, женившись на одной их тех, кого зовут Алла, Анна, Берта, Валентина, Вера, Ника, Людмила, Наталья, Полина. Наименее подойдут Леониду Агнесса, Венера, Веста, Владлена, Гелена, Доминика, Татьяна, Яна. Семейная жизнь с Галиной может оказаться наиболее трудной.

ЛЕОНТИЙ

В переводе с древнегреческого: львиный. С детства упрямы, хотя у родителей с ними нет особенных проблем. В общении довольно трудны, выбирая себе друзей, преследуют определенную выгоду. Жадны, нелишены карьеризма, к людям относятся с высокомерием. Очень похожи на мать. Осваивают самые разнообразные профессии: столяра и врача, администратора и следователя, программиста и педагога, механика и артиста.

"Зимние" - жестоки и очень ревнивы. Женятся, как правило, поздно. Всегда делают то, что считают нужным и выгодным для себя. Хоть и женаты, но всегда внутренне одиноки и замкнуты. Продвигаются по служебной лестнице медленно, так как не умеют приспосабливаться. Обязательны и никогда никого не подводят. Хорошие мужья и отцы. Всегда аккуратны в одежде. Галстук - непременная принадлежность их туалета.

" Весенним" приходится в жизни нелегко. Они не очень общительны. Как правило, эти люди весьма интеллигентны, испытывают тягу к знаниям, многие из них - эрудиты.

Пользуются большим успехом у женщин и сами уделяют им повышенное внимание. Но в ответственных ситуациях пасуют и на серьезные отношения не решаются. Жены, как правило, очень их ревнуют, хотя семью они никогда не бросают. Очень стеснительны и пытаются скрыть это. Обладают хорошей интуицией. Леонтий - прекрасный руководитель, и коллектив, которым он руководит, всегда дружен и сплочен.

Семейное счастье этих мужчин составят Анжела, Марианна, Мирра, Наталья, Неонила, Раиса, Роксана, Элеонора. Вероятность прочного союза с теми, кого зовут Альбина, Белла, Капитолина, Роза, Снежана, Татьяна, Тереза, Чеслава, Ядвига, - невелика.

ЛЮБОМИР

Происхождение этого красивого имени славянское, чаще так называют мальчиков в Польше. В России почему-то его дают крайне редко.

Маленький Любомир не доставляет родителям хлопот, хотя в характере его много упрямства. Рано начинают читать и учатся, как правило, хорошо.

"Зимние" - замкнуты и терпеливы. Внешне похожи на мать. Очень скромны, в отношениях с девушками нерешительны. Трудолюбивы и помогают людям чем могут. "Летние" - добры, но плохо продвигаются по службе, так как не умеют быть гибкими. Неординарно смотрят на жизнь. Натуры широкие, некоторые из них предрасположены к алкоголю. Непоседливы, любят ездить в командировки. Они специалисты широкого профиля, быстро разбираются в любом деле, превосходные механики. Прекрасные отцы и хорошие сыновья. Часто живут вместе с родителями. Хозяйственны. К сожалению, необязательны и часто не выполняют своих обещаний. "Весенних" Любомиров отличает мужество.

Любомиры успешно работают инженерами, художни-ками, программистами, бухгалтерами, следователями, водителями.

В браке обычно счастливы. Помогают женам по хозяйству. Удается брак с Анной, Верой, Еленой, Любовью, Натальей, Полиной. А с Владленой, Зинаидой, Татьяной, Эммой он может не заладиться.

ЛЮДВИГ

Своим неспокойным характером эти мальчики приносят много волнений семье, но особенно достается матери. Они смелы: пятилетний Людвиг может без страха погладить самую грозную собаку. Упрямы, не любят, когда им делают замечания. Занимаются футболом, борьбой, но не всегда добиваются высоких результатов. Большие люби-тели приключенческих романов. В зрелом возрасте очень эмоциональны.

"Зимние"-очень упрямые спорщики, в споре доходят до состояния аффекта, доказать им что-то почти невозможно. Поборники всего нового, не боятся браться за трудное дело. Коммуникабельны, у них в любом городе друзья.

"Летние" добры и уступчивы. Работают Людвиги массажистами и инженерами, художниками и архитекторами, программистами, следователями и артистами, операторами и экономистами. Как правило, у них крепкая и благополучная семья. Любят широко принимать гостей и ходить в гости; вообще это "компанейские" люди. Анна, Вера, Любовь, Раиса, Роза, Светлана, Стелла, Тамара, Эльвира, Эмма - одна из этих женщин непременно принесет счастье Людвигу, чего нельзя сказать о Белле, Владлене, Диане, Елизавете, Зинаиде, Марине или Роксане.

МАЙ

Май - редкое имя, означающее: теплое сердце. Как правило, это люди необыкновенно большого терпения. Очень сосредоточенны и всегда доводят до конца начатое. Внешне похожи на мать. Часто рождаются в семье священников. Чрезвычайно скромны, их душу легко ранить. Тонко чувствуют людей, интересуются историей, пытаются в ней отыскать истину жизни. Люди их уважают, идут к ним за добрым советом. Женятся на девушке душевной и скромной, которая не будет подавлять их.

По профессии они педагоги, торговые работники, сапожники, столяры, электрики. Любят животных. Фанатично увлечены футболом и не пропускают ни один матч. Очень хорошие отцы.

"Зимние" - спокойны, доброжелательны, но не слишком обязательны и точны. Отзывчивы - помогают всем, кому нужна помощь. Не лишены таланта, но свои способности, к сожалению, до конца раскрыть так и не могут. Очень гостеприимны.

"Летние" - женятся довольно поздно, они скромны и нерешительны. Заканчивая институт, не работают по специальности. В браке им не везет, и если они не разводятся, то только ради детей.

В спутницы жизни им подойдут Анна, Бета, Галина, Доминика, Ирина, Лариса, Луиза, Любовь, Нелли. Для этой роли не годится никто из тех, кого зовут Дина, Екатерина, Елизавета, Леся, Марина, Милена, Ольга, Чеслава, Юлия.

МАКАР

Это имя есть в святцах, им называли многих мальчиков, родившихся на Макаров день. В переводе с древнегреческого означает: блаженный, счастливый. Это способные и вместе с тем упрямые дети с переменчивым характером. Они добры, исполнительны и общительны, у них много друзей, из-за которых они часто попадают в неприятные истории. Трудолюбивы и неконфликтны, благодаря этому в основном и добиваются того, чего хотят.

"Зимние" - более замкнутые, они "поборники прогресса", но мало кому удается осуществить свою мечту. Под горячую руку им лучше не попадаться, правда, они быстро отходят. Молчуны, охотнее слушают других.

Любят, чтобы в семье было много детей, но часто первый брак бывает неудачным. Макары - хорошие мастера.

Успешно работают каменщиками, штукатурами, кровельщиками, кузнецами, однако среди них есть и музыканты, и педагоги, и военачальники. Предпочитают работать самостоятельно, без помощников.

Не торопятся с выводами и поэтому не допускают серьезных ошибок. Гостеприимны, но сами ходить в гости не любят. У Макара не сложится личная жизнь с Лесей.

МАКСИМ

Происходит от латинского слова "максимус": величайший. Ни родители, ни учителя не знают с этим мальчиком хлопот и возлагают на него немало надежд. Чем только не интересуется Максим: он коллекционирует марки, читает книга, не предусмотренные программой, ходит на детские спектакли. У него богатое воображение и разнообразные знания. Но вот у взрослого Максима не все ладится. Беда в том, что ему не хватает волевых качеств, он не уверен в себе, в делах ему недостает упорства и напористости. У него отсутствуют "пробивные" способности, а веру в успех подтачивает привычка во всем сомневаться. Хорошо, если рядом с ним есть человек, понимающий это и оказывающий ему моральную поддержку. Максим живет с открытой душой, он доброжелателен к людям, сочувствует им и всегда готов прийти на помощь. Установка только на доброе начало в человеке мешает Максиму отличить хороших людей от плохих, и он нередко страдает от этого. Не карьерист, но если чем-то увлечется, достигает больших высот.

Из Максимов получаются хорошие фотохудожники, журналисты, политики. Обязательны.

Максим очень рано начинает увлекаться девочками. До вступления в брак познает все прелести интимной жизни с женщиной. Покоряет их своим терпением: он будет невозмутимо ждать, пока жена оторвется от зеркала, хотя до концерта остаются считанные минуты, сохранит спокойствие и тогда, когда она, раздосадованная неприятностями на работе, "сорвется" на муже. Терпение Максима поистине безгранично, но это не значит, что можно пренебрегать его мнением. Приступая к какому-то делу, принимая решение, лучше узнать, что думает по этому поводу Максим - ему это крайне важно для самоутверждения. Любит детей, охотно водит их в детский сад и читает сказки. С родителями жены у Максима обычно проблем не бывает. Влюбчив, однако до измены дело доходит редко. Это отчасти объясняется тем, что в жены Максимы выбирают женщин властных и немного побаиваются их. Максима нужно уберегать от алкоголя и наркотиков.

Удачен брак с Вестой, Виолеттой, Зинаидой, Лидией, Маргаритой, Ниной, Раисой, Яной. Вероятность прочного брака с Антониной, Ольгой, Эллой или Юлией невелика.

МАКСИМИЛИАН

Это имя того же корня, что и предыдущее. Развиваются, как все дети. Вдумчивы, настойчивы и очень трудолюбивы. Внешне похожи на мать, характером - на отца. От отца наследуют трудолюбие, от матери - ум. В школе учатся хорошо, у них много друзей. Они ласковы и добры, но упрямы в своих действиях. Занимаются спортом. Домоседы. Часто религиозны.

Взрослые Максимилианы - застенчивы, но несмотря на это, в принципиальных вопросах не идут на уступки и не меняют своих убеждений. Много путешествуют постране. Преданы семье. По профессии эти мужчины: инженеры, артисты, тренеры, программисты, парикмахеры, электрики, слесари, столяры. В браке им часто не везет, но они проявляют завидное терпение, и дети привязаны к ним даже больше, чем к матери. Любят природу и животных. Хозяйственны.

Для безоблачной семейной жизни им скорее всего подходят Анна, Анфиса, Вера, Галина, Глафира, Зоя, Капитолина, Майя, Муза, Оксана. Не стоит искушать судьбу, вступая в брак с теми, кого зовут Ванда, Ева, Ия, Кира, Надежда, Нила, Тамара, Тина, Элла, Элеонора.

МАРК

Происходит от греческого имени Маркое, которое, в свою очередь, произошло предположительно от латинского слова "маркус" - молоток. Другая версия заключается в том, что оно ведет начало от Марса (бога-покровителя людей и стад, впоследствии - бога войны). Марк эгоцентричен, и эту черту, которая потом, во взрослой жизни, будет успешно маскироваться обаятельной улыбкой, подчеркнутой вежливостью и готовностью к самопожертвованию, можно легко различить в раннем детстве. Маркуша делает все для того, чтобы мама, папа, дедушка, бабушка и гости занимались только им.

В школе он ревниво относится к успехам сверстников, не выносит их превосходства, однако пытается скрыть чувство зависти. Так же ведет он себя и став взрослым: довольно терпим к тем, кто перечит ему и не считается с его интересами. Здесь, видимо, сказываются карьерные соображения. У Марка почти всегда можно обнаружить дома хорошую библиотеку, в которой преобладают иностранные авторы, он выписывает много газет. Любит играть в карты, злится, когда проигрывает, может вести себя при этом бесцеремонно. Женится очень осторожно. Ищет женщину, которая могла бы стать ему безукоризненной подругой, беспрекословной помощницей, человеком, способным жертвовать своими интересами во имя честолюбивых планов мужа. К тому же она должна признавать несомненное интеллектуальное превосходство Марка, если даже его и нет. Женщина с выраженной индивидуальностью, творчески одаренная, будет скорее раздражать и угнетать Марка.

Он прагматичен и скрытен. Даже для самых близких он никогда не бывает открыт полностью.

В быту непритязателен. В доме - хозяин, "всему голова ". Детей воспитывает в строгости и послушании, иногда проявляет к ним излишнюю жестокость. Любит доказывать свое, спорит. Обожает разговоры с женой и тещей о своих болезнях.

МАРТИН, (МАРТЫН)

Имя это латинского происхождения, означает: воинственный, подобный Марсу. Мальчики с таким именем еще в детстве удивляют одним качеством: они очень обязательны и все, что начинают, доводят до конца, хотя многие из них замкнуты, нерешительны и робки. По натуре они домоседы, вечно хлопочут по хозяйству. Любят рыбную ловлю, занимаются спортом. Друзей подбирают с разбором. Скромны, прагматичны, рассудительны. Берутся за любое дело. "Зимние" - со сложным характером, любят спорить по мелочам и доказывать свою правоту. Много читают. Часто неуживчивы, и поэтому, несмотря на явные способности, мало преуспевают в жизни. Бывают дважды в браке, и только во втором им удается создать семью. У них золотые руки, они хозяйственны, прекрасно водят машину и сами ремонтируют ее. Из них получаются хорошие предприниматели. Успешно они осваивают и профессии следователя, водителя, врача, кинооператора, столяра. Есть среди них и священнослужители. "Летние" - скромны, нерешительны, порой им не удается реализовывать свой талант. Очень общительны и гостеприимны, любят поговорить по телефону. Наделены политическим даром, рисуют. "Осенние" - расчетливы, в семье - лидеры. Предпочитают жить вместе с родителями. Делают прекрасную карьеру.

В жены им подходят Алевтина, Алиса, Борислава, Ирина, Наталья, Нелли, Яна, Ярослава. Брак с Анастасией, Геленой, Капитолиной, Луизой, Неонилой, Роксаной, Русланой, Чеславой. Элеонорой, Ядвигой, видимо, не будет удачным.

МИРОН

Мирон - очень добрый, покладистый и трудолюбивый человек. Последнее качество отличало его еще в детстве. Похож на мать и относится к ней с большим теплом. Честность, обязательность, верность слову, - эти свойственные Мирону черты всегда привлекают людей, поэтому не удивительно, что в коллективе он лидер. К тому же Мирон внешне чрезвычайно обаятелен и одарен духовно. Несмотря на кажущуюся мягкость, он настойчив в дедах и всегда без лишней суеты доведет начатое дело до конца. Если можно сказать о мужчине "домашний", то это Мирон. Он не любит дальних и длительных поездок, привязан к семье, дому, беззаветно предан детям. Тем не менее в браке Мирону часто не везет. Однако развод - не для него, ради детей он будет терпеливо сносить все семейные неурядицы.

К сожалению, сейчас редко кто называет сына Мироном. А жаль, это очень доброе имя, мягкое и излучающее тепло. Мирону созвучны женские имена Полина, Ирина, Лилия, Светлана, Лидия, Татьяна, Христина, Виктория, Людмила. Не созвучны Агнесса, Елизавета, Стелла, Стефания, Яна, Элеонора.

МИРОСЛАВ

Славянское имя, составленное из слов "мир" и "слава". Люди, носящие такое имя, уравновешенны и спокойны, нераздражительны. Настойчивы в учении, много читают, замкнуты (последнее относится к "летним"). Они ранимы и чувствительны, не любят больших компаний. Не карьеристы. Жизнь их не усыпана розами, но они терпеливы и трудолюбивы. Увлеченно собирают интересные книги, преимущественно - по истории.

"Зимние" - упрямы и противоречивы, особенно рожденные в декабре. Они влюбчивы и чувственны. Характером более похожи на матерей. Хорошие спортсмены, очень выносливы, любят командовать. В браке бывают не единожды. "Осенние" - неплохие дипломаты. Больше любят слушать, что говорят другие, чем высказываться самим.

Почти все Мирославы расчетливы, себялюбивы, хорошие предприниматели и менеджеры. Бывают раздражительны по мелочам.

Свое счастье найдут с Вощаной, Джульеттой, Доминикой, Евой, Мартой. Нежелателен брак с Дианой и Лией. И не только с ними...

МИХАИЛ

Происходит от древнееврейского имени Михаэль: равный, подобный Яхве (Богу). Маленького Михаила можно увидеть в детском хоре. У него хороший слух, к тому же он очень компанейский мальчик. У воспитателей и учителей с ним нет хлопот. Миша старается сделать все правильно и хорошо.

Михаилы наделены логическим складом ума. Могут успешно работать учителями, адвокатами, среди них есть военачальники. Быстро ориентируются в незнакомой обстановке, уравновешенны, но критику воспринимают болезненно. Любят животных, редко обходятся без кошки или собаки в доме. Дети чувствуют доброту Михаила, он же любит трать с ними, ни в чем не отказывает, балует дорогими игрушками. С удовольствием проводит время на садовом участке. Плохо переносит одиночество. Терпеливо ухаживает за престарелыми родителями, капризы стариков не раздражают его. С Михаилом легко общаться, просто мириться... Жене не стоит долго сердиться на него - ее муж высоко ценит в женщине не злобивость и отходчивость. Михаил щедр и немелочен. Пьет немного, выпив, становится сентиментальным и в порыве чувств может отдать все, что у него есть. На вечеринках Михаил ведет себя раскованно, шутит, поет песни, он что называется "душа компании". Любит чуть-чуть покрасоваться. В женщине для него главное - доброта, грубых женщин он избегает. Ревнив и с трудом скрывает это.

Для брака у него богатый выбор, он может быть удачным с Александрой, Алиной, Богданой, Бориславой, Вандой, Варварой, Венерой, Верой, Вестой, Геленой, Геллой, Джульеттой, Дианой, Диной, Евой, Еленой, Елизаветой, Кларой, Лидией, Лией, Мариной, Мартой, Ниной, Раисой, Риммой, Русланой, Серафимой, Тамарой, Христиной, Эллой. Семейная жизнь с Глафирой, Елизаветой, Ингой, Кирой, Оксаной, Ольгой, Яной не сложится удачно.

МОДЕСТ

Расшифровка по святцам: скромник. Удивительное имя Модесты любят быть первыми, и эту черту можно различить еще в детстве. Они в большей или меньшей степени эгоисты. В школе успевают хорошо, особенно в математике. Увлекаются футболом и волейболом. Много читают военной литературы, любят фильмы про разведчиков, мечтают стать военными, летчиками. Мечта некоторых из них сбывается. Они великие фантазеры.

"Летние" чаще добры и бесхарактерны, в детстве любят обманывать родителей.

"Зимние" - эгоистичны, упрямы и настойчивы - всего добиваются огромным трудом.

"Осенние" - большие шутники, однако незлобливы, и на них не обижаются. Осваивают профессии физиков, математиков, юристов. Из них получаются хорошие руководители высокого ранга. В браке бывают несколько раз. Прекрасно водят машину, заядлые рыболовы. Модесты, как правило, смелы и рискованны.

Им подходят девушки, которых зовут Анна, Дина, Зоя, Ирина, Карина, Людмила, Марина. Строить серьезных планов с теми, кто носит имя Веста, Доминика, Екатерина, Зинаида, Изольда, Инга, Кира, Лия, Надежда, Оксана, Ольга, - не стоит.

МОИСЕЙ

Моисей (предположительно от египетского) означает: извлеченный из воды. В Библии Моисей - брат Дарена и Мариам, вождь, законодатель и творец религии иудеев, которому приписывается авторство пяти книг (Пятикнижия) , Ветхого завета и множество чудес во время исхода иудеев из Египта.

Характер в раннем детстве спокойный, мальчик не доставляет хлопот ни родным, ни учителям. Он окружен друзьями, в школе учится хорошо, занимается музыкой, много читает. Моисеи часто рождаются в большой семье и растут независимыми и добрыми, всегда помогают матери по хозяйству, они и внешне похожи на матерей. "Зимние" часто болеют респираторными заболеваниями. Не любят выделяться из толпы. Помогают друзьям и близким, не требуя взамен никакого вознаграждения. Рожденные в декабре обычно сварливы и упрямы, но обязательны. Поздно женятся.

"Летние" - стеснительны, трудолюбивы и рассудительны, все делают не спеша и основательно. Фанатично преданы делу. "Зимние" - большие спорщики, наделены аналитическим складом ума, у них способности к точным наукам. Из Моисеев получаются писатели и портные, бухгалтеры и художники, врачи и юристы, некоторые посвящают себя служению Богу. Они любознательны, для них не существует мелочей. Хорошие ремесленники, у них все спорится в руках. Привязаны к месту и не любят командировок.

Руку и сердце им лучше предложить одной из тех, кого зовут Белла, Доля, Ева, Лариса, Мария, Мирра, Нелли, Полина, Роза. Инесса, Капитолина, Кира, Кристина, Рада, Руслана, Тереза не подходят в жены Моисею.

МЕЧЕСЛАВ, МЕЧИСЛАВ

Славянское имя, означает: отмеченный славой. Растет замкнутым и упрямым ребенком, хотя очень обаятелен. И внешне, и внутренне эти мальчики похожи на мать.

"Зимние"-более волевые, смелые, принципиальные. Часто непредсказуемые. Любят животных, любят ходить на рыбалку. Увлекаются спортом, но занимаются им толь-ко для здоровья.

С возрастом характер Мечиславов почти не меняется. Подозрительны и недоверчивы.

"Летние" - бесхарактерны, поддаются чужому влиянию. "Осенние" - рассудительны и спокойны; они продумывают каждый свой шаг. Из них получаются спортсмены высокого класса. Хорошо ориентируются в незнакомой обстановке. Во всем похожи на мать.

Мечиславы не карьеристы, ради карьерных целей не будут приспосабливаться к начальству. Из них получаются неплохие дипломаты. Они хорошие сыновья своих родителей. Но они также преданные мужья, любят детей и дарят им много тепла. Для счастливого брака им подходят Анна, Доминика, Ирина, Людмила, Марина, Марта, Наталья, Нелли. С Анжелой, Екатериной, Инной, Лией, Софьей, Стеллой, Татьяной лучше просто сохранять приятельские отношения.

НАЗАРИЙ

Назарий - в переводе с древнееврейского: посвященный Богу. Русская форма этого имени: Назар. Одного с ним происхождения название города Назарет. Этим мягко звучащим именем чаще называют мальчиков на Украине, чем в России. В семье они рождаются обычно вторыми или последними. Они спокойны, исполнительны, хорошо успевают в школе. В детстве болеют фарингитом. Похожи как на мать, так и на отца. Они много читают и способны ориентироваться в незнакомой обстановке. С девушками нерешительны; женившись, становятся прекрасными мужьями и отцами.

"Зимние" - очень ревнивы и упрямы благодаря последнему качеству достигают намеченной цели, хотя жизнь их не усыпана цветами. Принимают все близко к сердцу. "Летние" - тоже ревнивы, преданы семье, они, что называется, крепкие хозяева, делают все основательно, обязательны. У них много друзей, из-за которых часто попадают в неприятные ситуации. Если есть своя машина с удовольствием водят ее, но ремонтировать не любят. "Осенние" - очень конк-ретны и расчетливы, ничего не сделают, всесторонне не обдумав. Часто это мастера - "золотые руки".

Верными женами им станут Вера, Нелли, Белла, Алла, Илона. С теми, кого зовут Екатериной, Анжелой, Лией, Инной, Стеллой, Татьяной, семейная жизнь, скорее всего, не устроится.

НАТАН

Имя древнееврейского происхождения и означает: дарованный. В детстве эти мальчики не причиняют никаких хлопот. Они спокойны и послушны, неплохо учатся, не конфликтуют со сверстниками, рассудительны. Занимаются музыкой, любят рисовать, играть в шахматы. Похожи на мать как внешне, так и характером. Это увлеченные люди, ласковые и добрые, но нерешительные. "Зимние" - напротив, упрямы и настойчивы, прагматичны.

У мужчин с таким именем золотые руки, среди них много мастеровых. Исполнительны и любое дело доводят до конца. Они покладистые мужья и хорошие отцы ( как правило, сыновей и крайне редко - дочерей). В семье - не лидеры, в ведении хозяйства (в том числе и трате денег) полностью доверяются жене. Из-за своей нерешительности долго не женятся, а женившись, живут вместе с родителями. Не привередливы в еде, но брезгливы. Очень гостеприимны.

Не выносят хвастунов и сами не любят хвастаться. Отзывчивы и готовы прийти на помощь, ничего не требуя взамен. Среди "летних" Натанов многобесхарактерных.

НАУМ

Древнееврейского происхождения, означает: утешающий. В Библии Наум - древнееврейский пророк, предсказавший гибель Ниневии.

В детстве часто болеют респираторными заболеваниями, у них слабые легкие. Общительны и добры. Похожи на мать. В школе им дается больше математика. "Зимние" - трудолюбивы и импульсивны, часто говорят одно, а делают другое. Однако они добры и необидчивы. Рожденные зимой Наумы - домоседы и не любят дальних командировок. "Летние" - скромны и нерешительны, возможно, поэтому долго не женятся. Они гостеприимны и сами любят ходить в гости. Обидчивы, но не держат долго зла. К старости становятся ворчунами.

Среди Наумов есть музыканты и врачи, электрики и инженеры, педагоги и официанты, архитекторы и портные, сапожники и водители. Они хорошие семьянины, умеют создавать теплую обстановку в доме, несмотря на трудный характер жены. Не слишком разговорчивы, предпочитают слушать, что говорят другие.

НИКИТА

Древнегреческого происхождения: победитель. Это мужчины, которые знают себе цену. Они эгоистичны и целеустремленны, выбирают себе цель, идут к ней прямым путем. Не любят, чтобы ими командовали, они настойчивы, упрямы и одновременно, чувствительны и ранимы. Внешне похожи на мать, характер же у них отцовский.

Семейная жизнь их складывается трудно, но, любя детей, предпочитают не разводиться. Очень преданные сыновья.

У этих мужчин талант от Бога. Они лидеры, правда, это не распространяется на семейную жизнь. Друзей у них немного, Никита лишен дипломатичности, не желает ни к кому приспосабливаться и не терпит ничьего превосходства. "Зимние" - сложны в общении, большие спорщики. Трудолюбивы, свои планы продумывают до мелочей. Не терпят долгих разговоров по телефону. "Летним" не очень везет в браке, но они терпеливы. Любят животных, часто держат в доме собаку. Любят ездить в командировки и водить свой автомобиль (но не ремонтировать его). Заботливые сыновья.

Хорошими женами им могут стать Ада, Вероника, Зинаида, Алла, Ирина, Наталья, Лидия, Светлана, Полина, Татьяна, Элеонора, чего нельзя сказать об Агнессе, Анне, Вере, Альбине, Галине, Глафире, Майе, Екатерине, Марте, Тамаре.

НИКОЛАЙ

Происходит от древнегреческого имени Николаос, которое переводится как "победитель народов".

В раннем детстве Коля почти не болеет, не докучает он родителям и капризами. Растет крепеньким, здоровым ребенком.

Сила, активность и сметка отличают Колю-школьника. Учится он обычно хорошо, не отдавая предпочтения какому-то предмету. Страдает от недостатка родительского внимания.

Всегда проявляет удивительную практическую сметку, с трудностями справляется без посторонней помощи. Уравновешен, трудолюбив и работоспособен. Никогда не откажется от возможности заработать. В отношениях с людьми Николай прост и дружелюбен, но в роли руководителя, начальника похож на маленького царька. Подчиненные побаиваются как его сосредоточенного молчания, так и бурных вспышек гнева, которые у него изредка случаются. В таком состоянии Николай способен на разрушительные действия. Ослепленный гневом, он плохо контролирует свои поступки. Впрочем, некоторая агрессивность отличает только "зимних" Николаев. Сожаление о содеянном наступает быстро, и потом он долго ходит с виноватым видом.

Николай влюбчив, в любви страстен. Понравившуюся ему женщину, не откладывая дело в долгий ящик, приглашает на свидание, а еще через пару дней предложит руку и сердце. Что о нем скажут окружающие, как отнесутся к его кавалерийскому натиску, волнует Николая мало. Ревнив, в приступе ревности неуправляем.

Много сил вкладывает в благоустройство дома, многие работы выполняет самостоятельно. Николай должен быть осторожен с алкоголем, так как привыкание к нему развивается быстро и может закончится алкоголизмом. Очень любит детей. С ними преображается, потакает всем их прихотям и капризам. Самолюбив. В женщине его привлекает не только красивая внешность, он способен оценить также ее ум и душевные качества.

Общаться с Николаями, носящими отчество Семенович, Дмитриевич, Игоревич, Алексеевич, довольно трудно.

Счастье жизни Николая могут составить Анна, Дарья, Зинаида, Зоя, Лариса, Любовь, Эльвира. Намного больше в списке тех, с кем следовало бы поостеречься: Агнесса, Алла, Алина, Валентина, Ванда, Венера, Вероника, Бета, Галина, Гелена, Дина, Доминика, Ева, Евгения, Екатерина, Елена, Елизавета, Инна, Лилия, Людмила, Ляля, Марина, Марта, Олеся, Ольга, Римма, Таисия, Христина, Эмма, Юлия, Ядвига.

НИСОН

Мальчики с этим еврейским именем спокойны, скромны, часто нерешительны, способны к учебе. Некоторые, особенно "зимние", себялюбивы и расчетливы. У них много приятелей, но нет близких сердечных друзей. Обычно это люди интеллектуального труда. Рождаются в интеллигентной семье. Очень обязательны, никогда не подводят партнеров. Женятся поздно. Хорошие и заботливые сыновья.

"Зимние" - эгоистичны и упрямы. Одновременно чувствительны, эмоциональны и расчетливы, взвешивают каждый шаг. Любят спорить по незначительным поводам и доказывать собственную правоту. В семье лидеры. У них рождается один ребенок - дочь, похожая на отца. "Осенние" делают неплохую карьеру, хотя по натуре не карьеристы. Много читают зарубежной классики. Обладают прекрасной памятью, бережливы и расчетливы. Из них получаются отличные экономисты. Гостеприимны, часто развлекают гостей остроумными рассказами, в том числе и о себе. Не лишены поэтического дара и не прочь пофантазировать. Брак с Геллой и Олесей Нисону противопоказан.

ОВИДИЙ

В старое время на Руси это имя означало: спаситель.

В детстве это упрямый, обидчивый и легко ранимый ребенок с возбудимой нервной системой. Похож на мать и внешне и характером.

В зрелом возрасте раздражителен, ревнив, не любит и не понимает шуток в свой адрес, но очень добр. Как правило, глубоко верующий. Книголюб, читает много исторической и духовной литературы.

Среди тех, кого зовут этим именем, много священнослужителей. Они отцы большого семейства, их жены также глубоко верующие.

Это имя всегда было очень редким, и давали его только в семье священника. "Зимние" - со сложным характером, неразговорчивы и осторожны. К жизненным передрягам относятся с философским спокойствием.

Удачным для Овидия окажется союз с Валентиной, Верой, Евдокией, Марией, Натальей. Трудно может сложиться брак с Геллой, Долей, Ладой, Лесей, Неонилой, Стеллой.

ОЛЕГ

Имя скандинавского происхождения (у варягов - Хельги) и означает: священный. Мальчики с таким именем легко поддаются чужому влиянию, так что в детстве и юности родителям надо быть особенно внимательными к кругу их знакомых. К сожалению, Олег быстро усваивает дурные привычки.

В школьные годы привлечет к себе внимание учителей способностями в точных науках, а математик наверняка заметит, что у Олега аналитический склад ума. Склонность подвергать все анализу проявляется у Олега и в обыденной жизни. Взрослые Олеги принципиальны, отстаивают свое мнение, даже если и неправы. Упорны в достижении поставленной цели. Присущая им сосредоточенность дает особенно положительные результаты, если они посвящают себя науке.

Привязаны к своим родителям, в особенности к матери. С тещей отношения устанавливаются прохладные: вежливые, но без чувства симпатии и любви. Олег и жену стремится сделать в чем-то похожей на свою мать, он не скрывает, что мать для него - идеал женщины. И если жена вовремя не поймет этого и не пойдет на компромисс, в семье часто будут вспыхивать ссоры.

Олег бескорыстен. Одаренность и определенное упрямство делают его трудным в общении, к тому же ему не всегда удается подавить в себе чувство некоторого превосходства над людьми. Он обычно верный муж, хотя внешне холодноват. Не прочь выпить, в пьяном виде трудноуправляем. Любит побольше поспать утром. Дети Олегов зачастую вырастают со сложным характером.

Хорошей женой ему наверняка станет одна из тех, кого зовут Адой, Антониной, Вестой, Кларой, Ларисой, Лесей, Майей, Мартой, Натальей, Риммой, Светланой, Серафимой, Софьей, Татьяной, Эллой. Неудачным может оказаться брак с Ангелиной, Вандой, Варварой, Верой, Данутой, Дарьей, Екатериной, Елизаветой, Ниной, Ольгой, Оксаной.

ОЛЕСЬ

Внешне они похожи на мать, характером - на отца. Очень покладисты и впечатлительны. Фантазеры, не лишены детской хитрости, не прочь обмануть. С возрастом характер меняется в лучшую сторону. Застенчивы с девушками, легко ранимы и обидчивы. Не чужды карьерных соображений. Они немного скептики и никогда не верят на слово. Не терпят над собой диктата. Преданы своей семье и много внимания уделяют детям.

По профессии они педагога, артисты, инженеры, художники, писатели, архитекторы.

ОРЕСТ

Древнегреческого происхождения, означает: горец, дикарь. Похожи на матерей. Болезненны в детстве. В школе учатся неплохо, усидчивы. Трогательно относятся к животным, могут привести домой больного бездомного пса и ухаживать за ним. Вообще это покладистые люди, настойчивые в достижении поставленной цели. У них большие способности к электронике. Любят "биться за правду", в результате сами оказываются биты.

Успешно работают тренерами, инженерами, штукатурами, электриками, врачами. "Зимние" - более упрямы. Общительны, быстро сходятся с людьми и болезненно переживают разрыв. Первый брак недолговечен, второй оказывается счастливым. Любят держать больших собак, например, дога. И любят природу.

Долгим и счастливым будет брак с одной из тех, чье имя Антонина, Вера, Диана, Людмила, Неонила, Олеся, Полина, Роза, Светлана, Стелла, Элеонора. Им не подходят Анжела, Алла, Вероника, Зинаида, Любовь, Марта, Нина и Татьяна.

ОСИП

Эти дети обычно капризны, возможно, оттого, что часто болеют. Со своими сверстниками не ладят. "Зимние" дети - нервны и хитры. Они маленькие врунишки и фантазеры. Жалостливы и часто приносят домой бездомных кошек и собак. Похожи на отца, а характером - в мать. С возрастом характер их почти не меняется. Очень эмоционально реагируют на все, а некоторые люди их просто раздражают.

Осваивают профессии инженеров, скульпторов, парикмахеров и художников, музыкантов и портных. Они неплохие семьянины, но семейная жизнь их небезоблачна.

Обретут счастье, женившись на той, кого зовут Галиной, Диной, Евой, Зинаидой, Зоей, Людмилой, Радой, Христиной. Маловероятен прочный союз с Анфисой, Евгенией, Ларисой, Надеждой, Ольгой, Яной.

ОСКАР

Переводится как "Божье копье". Всегда было популярным в Скандинавии. В детстве - беспокойный, болезненный ребенок, стоящий родителям бессонных ночей. Оскары неусидчивы и задиристы, любознательны и настойчивы. Любят, чтобы им читали сказки.

В школе у них много друзей. Увлекаются музыкой, шахматами, большим теннисом, но во всем им недостает усидчивости и терпения.

"Зимние" - очень упрямы, за что часто бывают наказаны. Увлекаются филателией, это пристрастие сохраняют до конца жизни. Взрослые Оскары более спокойны, заканчивают высшие учебные заведения, но часто потом не работают по специальности. Обидчивы.

"Летние" - чувствительны и ранимы, долго не женятся. Несколько неуверенны. Характер у них отцовский, хотя внешне они похожи на мать. Брезгливы. У "осенних" способности к математике, точным наукам, экономике. Среди Оскаров есть врачи, музыканты, программисты, журналисты, педагоги, тренеры, художники, архитекторы и часовщики.

Гостеприимны и предпочитают принимать гостей у себя, чем самим ходить в гости. Вера, Диана, Ирина, Лия, Любовь, Надежда, Наталья, Нелли, Олеся, Оксана и Эмма - одна из этих женщин осчастливит Оскара. Неудачно может сложиться брак с Анжелой, Аллой, Доминкой, Екатериной, Клавдией, Татьяной.

ПАВЕЛ

По одной версии происходит от латинского "паулюс" - маленький (малыш). По другой древнееврейское имя – добрый, ласковый. В Библии Павел - один из апостолов.

Павлик - незаменимый помощник маме в уходе за младшим братом или сестрой. Он добр и отзывчив. В играх со сверстниками не переходит границы дозволенного: он не только, к примеру, не пойдет рвать яблоки в чужой сад, но и сделает все, чтобы отговорить от этого своих друзей. Взрослея, Павел не теряет этих качеств. Его способность к сопереживанию привлекает к нему многих людей, и они охотно доверяют ему свои тайны. Спокойный, добрый, умеющий чувствовать, он нередко и профессию выбирает под стать характеру. Склонен к философствованию.

Работать Павел может в любой сфере. Коллег по работе подкупает своей скромностью и трудолюбием, надежностью и готовностью подменить товарища в трудную минуту. Свою работу Павел выполняет так, что ни подгонять, ни заставлять его не надо. Павел не молчун, хотя и словоохотливым его вряд ли назовешь.

В спокойном доброжелательном характере Павла нет чегото слишком яркого и выдающегося, все качества находятся в гармонии друг с другом и окружающим миром. Он любит жену, но любовь эта теплая и ровная, а не страстная и бурная, как у иных мужчин. Помогает жене по хозяйству, но делает это так, чтобы кумушки-соседки не злословили, что жена окончательно села ему на шею. И пить Павлы пьют, но, как и во всем другом, знают меру.

Павел никогда не окажется от возможности заработать лишний рубль, но пойдет на это лишь в том случае, если дополнительная работа не чересчур нарушает размеренный уклад его жизни.

Удачно может сложиться брак, если его избранницу будут звать Венерой, Верой, Данутой, Джульеттой, Диной, Екатериной, Елизаветой, Зинаидой, Луизой, Майей, Серафимой, Софьей, Эллой. Неудачно, если она будет носить одно из следующих имен: Анжела, Дарья, Инга, Лиля, Наталья, Нина.

ПАРАМОН

Как правило, это несколько болезненные и упрямые дети, в школе учатся неважно, утром любят поспать. Во всем похожи на мать. Они общительны и всегда окружены друзьями. Взрослые Парамоны - люди серьезные, основательные и рассудительные. Не лишены талантов и умеют добиваться своего в жизни. Любят путешествовать, часто занимают ответственные посты. Не гордецы и не считают для себя зазорным советоваться с близкими.

Из них выходят хорошие инженеры, программисты, художники, фотографы, электрики, юристы. В браке счастливы. Среди увлечений Парамона - симфоническая музыка, рисование, лыжные прогулки, породистые собаки. От брака с теми, кого зовут Агнесса, Елизавета, Зинаида, Кира, Лидия, Маргарита, Надежда, Нелли или Олеся, лучше воздержаться, отдав предпочтение девушке по имени Анна, Анфиса, Валентина, Вера, Зоя, Мария, Нина.

ПЕТР

Происходит от древнегреческого слова "петра": скала, утес, каменная глыба. Петя растет любознательным мальчиком. Ничто не проходит мимо его детского ума, ко всему он приглядывается и все хочет знать: как строят гнездышко ласточки, где спит сова и как устроен подшипник. В нем сильно чувство солидарности, и, если мальчишки во дворе набедокурили, Петя скорее всего будет с ними. Маленький Петя, как правило, музыкально одарен и обладает неплохим голосом. Родители правильно сделают, если отведут сына в музыкальную школу. В юности часто коллекционирует фотографии и пластинки любимых артистов. С учебой проблем почти не бывает. Петя тянется к знаниям и, окончив школу, стремится продолжить свое образование. Профессию выбирает по призванию, к своей профессиональной подготовке относится основательно, стремится быть одним из лучших. У него есть склонность к анализу и систематизации, поэтому среди Петров часто встречаются следователи, ученые и писатели.

Петр долго ищет жену и, встретив наконец ту, которая соответствует его идеалу, действует быстро и решительно. Если он при этом ошибается, то никого, кроме себя, в происшедшем не винит. Жена, по мнению Петра, должна быть прежде всего верной. Все остальные ее качества для него не столь важны. Любит заботиться о беспомощных животных, маленьких детях, помогает старым людям. Очень привязан к матери, и жене придется мириться с ведущей ролью свекрови в поступках мужа. Домашним хозяйством занимается по настроению. Ревнив, в ревности несдержан. Измены могут возникать только на почве конфликтных отношений с женой, - как способ самоутверждения Пьет мало. Лучшей женой для Петра будет Ангелина, Алевтина Алина, Варвара, Вера, Вероника, Веста, Гелла, Глафира Данута, Диана, Евгения, Екатерина, Лариса, Людмила Марта, Наталья, Роксана, Светлана, Христина, Элла, Яд вига. Неудачно может сложиться жизнь с Бориславой Валерией, Диной, Еленой, Зинаидой, Ингой, Ириной, Мариной, Нелли, Оксаной и Татьяной.

ПРОХОР

В переводе с древнегреческого: начальник, руководитель хора. Прохор не очень общительный человек, раздражается по пустякам. "Зимние"-упрямы, настойчивы .Это типичные правдоискатели и на этом поприще часто набивают себе синяки. Очень деятельны, но не карьеристы. Все, что им поручают, делают основательно.

Прохоры обычно хороши собой, обаятельны и вызывают симпатии людей. Ревнивы и принимают все близко к сердцу. У "летних" - "золотые руки", в хозяйстве у них все спорится.

Среди Прохоров есть художники, кузнецы, педагоги, инженеры, врачи - словом, люди разных профессий.

Прохор - гостеприимный хозяин, хороший отец и покладистый муж. Дети привязаны к нему больше, чем к матери.

Верной женой ему может стать Нина, Анна, Надежда, Вера, Галина, Любовь, Глафира. Вероятность прочного союза с Зинаидой, Стеллой, Бетой, Зоей, Ольгой очень мала.

РОМАН

Ведет начало от латинского "романус": римский, римлянин. В детстве подвержен частым респираторным заболеваниям, к которым следует отнестись с большим вниманием, поскольку они могут закончится нежелательными осложнениями, в том числе и астмой. Впрочем, не менее внимательно приходится следить и за учебой маленького Романа: невыученные уроки и даже прогулы - для него обычная вещь.

Человек с этим именем не терпит жизненного однообразия. Он вполне может оставить институт за полгода до окончания и податься на заработки; или же пренебречь полученным дипломом, например, ради карьеры непрофессионального актера. Увлекшись чем-то, он загорается, способен увлечь и других людей. Роман влюбчив. Без особых угрызений совести он способен менять избранниц, пока не найдет ту, которая готова полностью посвятить свою жизнь ему, раствориться в нем. Впрочем, твердой гарантии, что повстречав такую женщину, Роман станет идеальным мужем, нет. Его страстность, изобретательный ум, любовь к разнообразию на первых порах могут немало осложнить семейную жизнь. С рождением детей Роман обычно остепеняется и становится прекрасным отцом. В целом же с Романом жить весело. В семье он лидер, но без лишнего диктата и упрямства, его не нужно долго уговаривать помочь по хозяйству, он не скуп.

Роман будет счастлив в браке с Агнией, Адой, Анной, Валентиной, Еленой, Клавдией, Любовью, Майей, Марией, Мартой, Софьей. Союз же с Авророй, Венерой, Диной, Евгенией, Екатериной, Лилией, Оксаной, Риммой, Тамарой удачным не назовешь.

РУБЕН

С неустойчивой нервной системой, несколько психопатичен. На его натуру в значительной степени влияют отчество и время рождения. Трудолюбив и обладает большой работоспособностью. Очень любит детей, не только своих, но и чужих. Сам, как правило, воспитывается в многодетной семье. Обладает неплохой интуицией, разбирается в людях - хороших людей чувствует за версту. Рассеян, задумчив. Неординарно мыслит. Гостеприимный хозяин, но еще больше любит ходить в гости сам и дарить подарки.

РУДОЛЬФ

Обладатели этого имени чрезвычайно талантливы, трудолюбивы, упрямы. Эти качества присущи Рудольфам независимо от того, в какое время года они родились. Эти люди буквально начинены всевозможными идеями и благодаря аналитическому складу ума делают успехи в науке, среди них немало изобретателей. Загораясь новой идеей, они не в состоянии заниматься чем-то другим, и эта одержимость часто раздражает окружающих.

Почти все Рудольфы - любознательные непоседы. Вне всяких рамок. Злятся, когда их ограничивают. Кроме того, они большие спорщики, причем спорить могут по пустякам и со всеми, не исключая домочадцев. Рудольфы однолюбы, преданы семье, и жены прощают им строптивость характера, тем более знают: уступив в мелочах, в главном они сделают по-своему. К тому же у их мужей золотые руки, а в сочетании с необыкновенным трудолюбием и работоспособностью это неоценимое качество для главы семейства. Они ревнивы и сексуальны.

"Зимние" - осмотрительны в поступках, осторожны, во всяком случае, свою работу никому не доверят. Фанатично преданы делу и большую часть времени проводят на работе. Общительны, где бы ни были, всюду быстро заводят новых друзей. В сложных жизненных обстоятельствах не теряются и находят правильное решение. Как и все остальные, они - "генераторы идей", но, к сожалению, не всегда могут их реализовать. Среди "осенних" много талантливых спортсменов: свойственное Рудольфам упорство, граничащее с фанатизмом, сыграло в данном случае не последнюю роль. "Летние" - не столь импульсивны, как остальные, они медлительны, несколько нерешительны, но деловиты.

Это основательные и надежные люди. Способности их раскрываются и реализуются, как правило, после тридцати.

РУСЛАН

Имя заимствовано из тюркских языков, происходит от слова "арслан": лев. Маленький Руслан эмоционален, непостоянен в желаниях, капризен и несколько хитер. Любит, чтобы его хвалили, и подолгу дуется, если не замечают его хороших дел.

Нередко это самовлюбленный человек. Популярность любым путем - один из способов самоутверждения Руслана. Настойчивый труд, за которым когда-то, в будущем, может последовать хорошее вознаграждение, - это не для Руслана. Ему требуется все сейчас, ему нужна быстрая известность - чтобы его узнавали на улицах, писали о нем в газетах. Возможно, поэтому он тяготеет к артистической и политической деятельности. Стремление выделиться, не быть таким, как все, проявляется в готовности Руслана выступать по радио, давать интервью, сделать в конечном итоге свое имя популярным. Для Руслана и жена - одна из возможностей самоутвердиться. Она непременно должна быть красивой, стройной, обладать такими внешними данными, чтобы ее появление в любой кампании прекращало разговоры и вызывало всеобщее восхищение. Вместе с тем Руслан ревнив. Если внимание мужчин к его жене становится, на его взгляд, чрезмерным, он может вспылить и, не считаясь с правилами приличия, основательно испортить вечер. В браке бывают дважды (исключения весьма редки). Любит детей и родителей. Любовь эта, правда, лишена самоотречения, Руслан, скорее, удовлетворяет не потребность ребенка в отцовском внимании, а свою потребность в проявлении отцовских чувств. Немного ленив, брезглив. Любит выпить. Риск стать алкоголиком оценивается как невысокий. Очень пунктуален.

Для совместной жизни с Русланом более всего подойдут Агния, Гелла, Елена, Ирина, Майя, Маргарита, Наталья, Оксана, Ольга, Раиса, Тамара. Менее удачный выбор - Ада, Валерия, Доминика, Клара, Любовь, Марина, Марта, Римма, Роза, Софья, Элла, Яна.

СЕМЕН

Древнееврейского происхождения, означает: услышанный Богом в молитве. Семены вырастают похожими на матерей внешне и, наследуя внешность, часто наследуют и основные черты женского характера: мягкость, беззлобность, доброту.

Если хотите иметь надежного друга, который всегда готов подставить вам плечо, примет близко к сердцу вашу проблему и искренне захочет помочь - обратите внимание на человека с таким именем.

Выбирают профессии музыкантов, врачей, учителей, есть среди Семенов ученые, писатели, получаются из них неплохие снабженцы. В массе своей - это люди, наделенные способностями, с задатками талантливой личности. При присущей им воле они нередко достигают значительных успехов в жизни.

Семен постоянно в делах, однако он не относится к тому типу важных деловых людей, что считают недостойным своей персоны опускаться на грешную землю и заниматься "мелочевкой". Он не забудет поздравить товарища с днем рождения, побеспокоится о вашем билете на самолет, договорится со знакомым врачом-стоматологом о вашем визите к нему.

Женам с Семенами обычно везет, чего не скажешь о самих Семенах - у них с женами, которые, как на подбор, настойчивы, принципиальны, часто возникают проблемы. Семен домовит, вникает в хозяйственные проблемы жены. Для него пустой холодильник - безусловный сигнал к тому, чтобы отложить дела в сторону и заняться покупкой нужных продуктов. При этом экономному ведению хозяйства скорее он научит жену, чем жена его. Очень любит детей и свою жизнь посвящает семье. У него есть еще одно определенное свойство - он не пьет.

У Семена много шансов на счастливый брак с одной из тех, кого зовут Авророй, Агнессой, Адой, Мариной, Нелли, Алевтиной, Ангелиной, Антониной, Валентиной, Вандой, Валерией, Венерой, Викторией, Геленой, Диной, Екатериной, Зоей, Кларой, Майей, Ниной, Оксаной, Ольгой, Раисой, Роксаной, Русланой, Тамарой, Эттой, Ядвигой. Женщины же, чье имя Александра, Анна, Варвара, Вероника, Ирина, Марта, Римма, Роза, - в жены ему не подойдут.

СЕРГЕЙ

Происходит от римского родового имени Сергиус (высокий, высокочтимый). В церковной речи произносилось и произносится как Сергий (Святой Сергий Радонежский).

Сергей в детстве часто болеет, родителям доставляет много переживаний. К пяти-семи годам он станет крепче и здоровее, в это же время начинает более четко вырисовываться его характер. Он заботливый мальчик, способен к сопереживанию. Правда, сдержан в проявлении чувств, предпочитает энергичные действия эмоциям.

В делах Сергей добросовестен, очень обязателен, редко когда не выполнит своего обещания. Дважды ему напоминать о чем-то не следует, он прекрасно помнит обо всем. Немногословен, свое мнение о ком-то предпочитает держать при себе. Многие Сергеи любят музыку, кино, принимают участие в художественной самодеятельности, часто становятся актерами, музыкантами, композиторами, художниками.

В отношениях с родителями и близкими Сергей покладист и сговорчив, старается вести себя так, чтобы не обидеть кого-то невзначай. Самого же Сергея обидеть довольно легко. Скрытный, с хорошим самоконтролем, он постарается не показать своей обиды, дабы еще более не осложнять взаимоотношений. Так же в одиночку, не посвящая окружающих в свои душевные переживания, Сергей справляется и со своими проблемами.

Сергеи тянутся к спокойным, домашним женщинам и сами помогают им в хозяйственных делах. Сергей не привередлив в еде. В компаниях любит рассказывать анекдоты. Пьянеет медленно. Ревнив, нередко в браке состоит дважды. Предрасположен к кожным заболеваниям.

Благоприятны браки с Агнессой, Агнией, Бертой, Валентиной, Вандой, Бетой, Викторией, Галиной, Геллой, Данутой, Дарьей, Диной, Доминикой, Елизаветой, Ириной, Лесей, Лией, Любовью, Ниной, Риммой, Татьяной, Ядвигой. Ему будет трудно найти общий язык с женой по имени Алла, Вера, Лариса или Яна.

СТАНИСЛАВ

Заимствовано из польского языка: Станислав - стать славным. Станислав - несколько психопатичный ребенок, любой ценой добивается своего, упрям и несдержан. И, хотя он добрый человек, эти черты мешают ему всю жизнь. Он дерзок, необъективен в оценке сложившейся обстановки, не всегда признает свою вину. У него могут случаться неприятности с участковым, драки со сверстниками. И девчонку он легко обидит, так как, не проявив нужной держанности, будет действовать грубо и прямолинейно.

Станиславу не следует выбирать профессии, требующие беспрекословного подчинения руководителю. Но и коллективу, где Станислав будет начальником, придется нелегко: ему трудно угодить, нелегко подстроиться под меняющееся настроение и своеобразный, не всем понятный образ мыслей. Однако сложности характера не мешают ему быть широкой и щедрой натурой. Правда, Станислав часто не знает меры, и этим могут воспользоваться корыстные люди.

Иногда Станиславы слывут чудаками, причем эта непохожесть на других не является игрой или рисовкой - они таковы на самом деле. Даже ухаживая за будущей женой, Станислав это делает не так, как все, чем может вызвать насмешки и подтрунивания друзей. Жена Станислава обычно робка и покладиста. С упрямой и властной женщиной ему не ужиться. К жене обычно относится неплохо и часто раскаивается в своей несдержанности. Жена же порой страдает от непрактичности своего мужа. Отношения с родителями жены складываются, как правило, хорошо. Пьет Станислав очень умеренно. Способен удивить жену совершенно неожиданным для нее подарком. В меру ревнив. Ему следует беречь свои нервы и лучше не садиться за руль автомобиля.

Удачно сложится его брак с Авророй, Азой, Бориславой, Вероникой, Вестой, Еленой, Ларисой, Лилей, Оксаной, Риммой, Роксаной, Тамарой, Эллой, Юлией, Яной. Брак с Адой, Бертой, Богданой, Валентиной, Венерой, Бетой, Геллой, Джульеттой, Евгенией, Зинаидой, Ладой, Мариной, Мартой, Светланой, Софьей, Христиной - не будет счастливым.

СТЕПАН

Происходит от древнегреческого "стефанос": венок. Маленький Степан не драчлив, хотя шалун и непоседа, любит придумывать разные игры. С ним легко и весело, но только не нянечкам и воспитателям, которым мальчик доставляет много хлопот. За этим подвижным, как ртуть, ребенком нужен глаз да глаз. Долгое сидение за учебниками - не для него. Он быстро схватывает нужный материал, легко запоминает его. Учителя чуть-чуть побаиваются Степана - у него наблюдательный глаз и острый язычок, он подмечает недостатки взрослых и смешно их копирует.

Среди Степанов часто встречаются творчески одаренные люди, многие из них выбирают профессии художников, артистов, модельеров.

У Степана множество друзей и знакомых. Такое впечатление, что его знают всюду и для него открыты все двери. Ему всегда необходимо общество, а точнее, зрители. Моментально ориентируется в незнакомой обстановке. Мужское общество ему быстро надоедает, женское - никогда. В присутствии дам он весел и предупредителен, расскажет смешную историю, найдет для каждой женщины комплимент. Будущей избраннице Степана подружки завидуют, однако жизнь с ним сложится труднее, чем это можно было бы предположить, и причиной тому та же чрезмерная общительность Степана. И все же нужно помнить, что Степан - добрый человек, недолго помнит обиды, почти не вмешивается в финансовые дела жены, не упускает возможности подзаработать.

Однако браки у Степанов чаще несчастливые, у них нередки разводы и повторные браки. Основная причина этого - изменчивый и влюбчивый характер Степана. Степан не ревнив. Детей любит, но их воспитание считает делом, не очень подходящим для настоящего мужчины, и занимается детьми от случая к случаю. Выбирая жену, ему следует отдать предпочтение одной из тех, чье имя Веста, Бета, Дарья, Зинаида, Ирина, Клавдия, Клара, Лидия, Надежда, Ольга, Христина, Яна. Сомнительно счастье с Анной, Еленой, Людмилой, Натальей, Нелли, Оксаной, Раисой, Риммой, Розой.

ТАРАС

Древнегреческого происхождения, означает: беспокойный, бунтарь, смутьян. Тарас в детстве подвижен и упрям. Он всегда поступит по-своему, так что лучше не тратить времени на разъяснения и наставления - молча выслушает, может даже согласно кивнуть головой, но упрямо будет двигаться к поставленной цели. Среди Тарасов встречается много умных и талантливых людей, однако им не всегда хватает активности, чтобы реализовать свои способности. Пугаясь потенциальных трудностей, они неохотно берутся за новые дела. У Тараса много идей, с которыми он делится с окружающими, по-скольку сам воплотить в жизнь их не может. У него недостаточно развито честолюбие, и это тоже препятствует практическим успехам.

Близких друзей у Тараса немного, он больше погружен в мир собственных переживаний, чем в события окружающего мира, но если человек ему очень нужен, он найдет возможность с ним близко познакомиться, однако делает это как бы с неохотой. Тарас немногословен, свободное время любит проводить у телевизора, за чтением книг.

Тарасу нужна жена, которая могла бы возместить его природную нехватку инициативы и трудолюбия. Он, можно сказать, расцветет как семьянин, если жена окажется практичной женщиной и возьмет на себя большую часть забот по хозяйству. Тарас же в таком случае полностью займется зарабатыванием денег, а его участие в домашних делах будет сводиться главным образом к контролю за расходами жены. При этом может проявлять мелочность и скупость. Часто женится на разведенных женщинах, дети от первого брака не останавливают его. Пьет немного.

Неблагополучным может оказаться брак с Дарьей, Еленой, Зинаидой, Клавдией, Нелли, Юлией, Мартой.

ТИМУР

Хотя имя Тимур звучит твердо, обладатели этого имени добры, покладисты, часто нежны, любят детей и природу.

Тимур похож внешне на отца, характер наследует материнский. Ни в детстве, ни в школьные годы родители не знают с ним хлопот. Мальчик спортивен (увлекается футболом и плаванием), неплохо успевает в школе, обладает хорошей памятью, развитым воображением, сочиняет стихи, играет в шахматы (последнее увлечение нередко сохраняется в течение всей жизни).

С возрастом характер Тимура меняется мало, разве что добавляется некоторая доля прагматизма.

"Зимние" - более расчетливы, рассудительны, упрямы. Тяжело переживают неудачи, ранимы. Их пристрастия: книги и путешествия. " Весенние" - чувствительные натуры, им не хватает решительности, они замкнуты и с людьми сходятся нелегко. Хорошо приспосабливаются к ситуации. "Летние" Тимуры упрямы, обидчивы и очень осторожны - продумывают все до мелочей. Женятся поздно, но зато удачно. Всех Тимуров, независимо от месяца рождения, объединяют два очень ценных качества - доброта и терпимость. Выбирают профессии врачей, художников, режиссеров, спортивных тренеров, военных, программистов, водителей.

ФЕЛИКС

Имя происходит от латинского слова "феликс": счастливый, преуспевающий. Феликс - любимец матери, которая потакает всем его прихотям. Отец более строг к сыну, и тот старается как можно реже попадаются ему на глаза.

В школе Феликс учится неровно, отличается ленцой, хотя способности у него есть. На замечания учителей реагирует болезненно, может вспылить, наговорить дерзостей и затем... расплакаться. Сложность натуры, ее двойственность присуща и взрослым Феликсам. Они вроде бы вежливы, контактны, при первом знакомстве производят впечатление "своего парня". Однако позже становится очевидным, что и хорошее настроение, и приветливость, и щедрость проявляются у Феликса в тех случаях, когда его ждет близкая и непосредственная выгода. Феликс, на пример, может сделать такой дорогой подарок, что люди ахнут, но пройдет время и все поймут, что подарок был лишь средством достижения важной для Феликса цели.

Работу и профессию Феликс ищет престижную, дающую быстрый и большой доход. Часто их можно встретить в сфере обслуживания. Если конфликты на работе и возникают, то главным образом из-за большой любви Феликса к деньгам и принципиальности, когда дело касается денег. Любит прихвастнуть, склонен переоценивать собственную личность, не всегда выполняет собственные обещания.

"Летние" - более невезучие, но их спасают трудолюбие, настойчивость и упрямство.

Женится с выгодой, старается, чтобы материальные и иные положительные стороны брака сочетались с красотой и сексуальностью будущей жены. В семье стремится к лидерству, но с мнением жены считается. Бывает неверен, по поводу своих измен не терзается, но неверность жены воспринимает тяжело. Для того, чтобы в семье все было хорошо, жена Феликса должна всегда оставаться привлекательной и чуть таинственной.

Тяжело переносит стрессы, может легко спиться. Семейное счастье Феликса составит одна из тех, кого зовут Авророй, Инной, Лилией, Светланой. Вряд ли будет удачным брак с Дарьей, Джульеттой, Евгенией, Мартой, Марией, Надеждой, Раисой, Роксаной, Христиной.

ФЕДОР

Имя древнегреческого происхождения: Федор - Божий дар. Мальчик Федя немного угрюм, молчалив, упрям. Его редко увидишь в качестве заводилы, он всегда немного в стороне от детей. Зато родителям и воспитателям, а позже и учителям будет нравиться аккуратность этого мальчика. Его вещи почти всегда в полном порядке, книги и тетради лежат стопочкой, а по поводу оторванной пуговицы Федя долго будет сокрушаться. Он прижимист: соседу по парте не даст ни переписать, ни подсмотреть в тетрадку, не одолжит ему линейку или авторучку.

На работе Федор - один из лучших, он надежен и обстоятелен. С товарищами доброжелателен, не скандалист, но отношения ограничиваются в основном кругом служебных обязанностей. После работы, вежливо попрощавшись, он поспешит домой. Мастеровит, умеет делать по дому почти все. Если у Федора есть машина, она будет всегда в полном порядке, но просто "покататься" на ней -не в его характере. Он скрупулезен в соблюдении правил уличного движения, редко попадает в аварии.

Федор ни в чем не любит спешки. Он не из тех, кто на второй день после знакомства предложит руку и сердце. Прежде он должен убедиться, что выбор его совершенно правилен, что избранница дана ему Богом и, следовательно, на всю жизнь. Женщины нетерпеливые, ожидающие легких побед, привыкшие к комплиментам и горячим признаниям, могут и не дождаться предложения Федора. Он почти идеальный муж, прекрасный хозяин, заботливый отец. Случайные связи маловероятны.

Теща уважает Федора, считается с его мнением, но внуков постарается почаще брать к себе домой, чувствуя, что в родительском доме не хватает ласки. Если у вас поздний ребенок - назовите его Федором. Мальчик добьется всего в жизни сам.

Высока вероятность того, что брак с Анной, Варварой, Клавдией, Лидией, Любовью, Марией, Натальей, Раисой, Светланой, Яной будет счастливым, а вот с Аллой, Екатериной, Майей, Мартой, Надеждой, Ниной - не очень.

ФИЛИПП

Древнегреческого происхождения, означает: любящий лошадей. В раннем детстве - болезненный, капризный мальчик. Похож на мать и так же упрям. Брезглив.

Несколько рассеян, он ревнив, жадноват и ленив. Многие Филиппы себялюбцы и не терпят больших компаний. Большинство из них наделены немалыми способностями, которые, к сожалению, так и остаются нераскрытыми. Брак Филиппа из-за его неуступчивого характера складывается трудно.

"Зимние" - наиболее способные, но и со сложным характером, любят спорить по поводу и без повода. Смело берутся за новое дело, но не всегда доводят его до конца. Женятся, как правило, на спокойных, покладистых женщинах и живут у родителей жены.

"Летние" женятся поздно, сначала стремятся достичь прочного положения. Не конфликтны и добросердечны. С удовольствием путешествуют, ездят в дальние и длительные командировки. В браке у них чаще всего рождаются сыновья. Среди мужчин с этим именем есть врачи, юристы, токари, певцы, инженеры, трактористы, авиаторы.

Христофор

Христофор в детстве боек и упрям. Он всегда поступает по-своему, поэтому уговаривать и убеждать его - дело бесполезное. Эту черту характера он унаследовал от отца.

Мальчик не по возрасту сообразителен, его любознательность нередко просто пугает. Он большой фантазер, заводила и инициатор мальчишеских проказ. С возрастом его упрямство переходит в настойчивость и непреклонность в достижении цели. Путь этих людей тернист, блага с неба им не сыплются, им не раз приходится испытывать удары судьбы. Тем не менее, они все-таки не озлобляются, остаются добрыми людьми.

Христофоры обладают природной волей и, в то же время, осмотрительны. Прежде чем "лезть в воду", разведают "брод". Если берутся за дело - непременно доведут его до конца. Всегда придерживаются установленного порядка вещей. Многие из них - глубоко религиозные люди.

Это интроверты, их трудно вывести из себя, они погружены в свои внутренние переживания и раздумья о мире; некоторые даже делают философию своей профессией.

К старости Христофор становится несносен. В целом эти мужчины проживают сложную, но интересную жизнь.

Харитон

Харитон –мужское - др. -греч. - "благосклонность"

Харитон еще в детстве отличается необыкновенным упрямством и желанием настоять на своем - эти черты он сохраняет и став взрослым. Если уж Харитон что-то решил - не отступит. Он справедлив, и это качество привлекает к нему симпатии многих людей. Большое значение придает Харитон внешней стороне дела, не замечая часто за красивым фасадом неприглядную суть. Он сам всегда держит данное слово и не терпит необязательных людей. Постоянен в своих суждениях, они у него всегда четкие и конкретные.

"Зимние" - обладают вспыльчивым характером и несколько занудливы. Делают все основательно, не спеша. Если заняты работой - лучше не давать им советов и не говорить под руку. Не любят ходить за продуктами. И заниматься торговлей они тоже ни за что не будут.

"Осенние" - расчетливы и осмотрительны в поступках. Не любят навязывать своего мнения, да и на советы скупы. Ранимы и обидчивы, часто им недостает чувства юмора.

Однолюбы и ревнивцы.

Свое имя Харитон получает в честь отца и называет им также и своего сына. Семья у Харитона, как правило, крепкая, в браке рождаются разнополые дети.

ЭДУАРД

Имя заимствовано из германских языков, происходит от слов, в буквальном смысле означающих: заботящийся о собственности (Эдуард - страж богатства, достатка, счастья).

У маленького Эдуарда не по годам живой ум, в глазах не угасает любопытство. Так и жди от него разных сюрпризов. С этого шалуна нельзя спускать глаз. С учебой Эдик справляется неплохо, способен быстро подтянуться, если появились "хвосты", а если очень нужно, то и стать отличником. Многие из мужчин с таким именем преуспевают в военном деле, из них получаются хорошие конструкторы, врачи, инженеры.

На работе Эдуарда знают как обаятельного и доброжелательного человека. Общаться с ним просто, он вежлив и предупредителен. Эдуард услужлив и щедр. Не стоит в таких случаях обольщаться - за этим обычно стоит расчет. Подчеркнутая вежливость Эдуарда может улетучиться в мгновение ока, как только дело коснется его личных интересов. Прямо на глазах он превратится в жестокого человека, делового и лишенного сентиментальности.

В жены выбирает женщин красивых, сговорчивых, способных стойко переносить недостатки характера мужа. Нужно быть готовой и к тому, что он возьмет под контроль финансовые расходы. Эдуард влюбчив. Склонен к алкоголизму. Хорошими женами ему могут стать: Ангелина, Лидия, Римма, Светлана, Юлия, Яна. Семейная жизнь с теми, кого зовут Агнией, Дарьей, Дианой, Клавдией, Ларисой, Людмилой, Майей, Марией, вероятнее всего, будет небезоблачной.

ЮРИЙ

Славянская форма имени Георгий: земледелец.

Юрий - спокойный, несколько погруженный в себя человек. Сдержанное поведение и философский склад ума вступают в некоторое противоречие с внешним обликом. Жесты, мимика, манера говорить отличаются у Юрия некоторой артистичностью. Женщины сразу чувствуют к ним расположение. Однако его артистичность - чисто природное свойство. Юрий совсем не заботится о том, что-бы обратить на себя внимание слабого пола. Он, можно сказать, даже чуть-чуть пассивен в этом отношении, и женщинам иногда приходится брать инициативу в свои руки. В семейной жизни Юрий более активен. Он проявляет заботу о материальном благополучии семьи, помогает жене по хозяйству. Жена Юрия должна уметь поддерживать ровные отношения с его матерью; он чтит ее до глубокой старости.

Счастье в браке обретает, как правило, с Азой, Алевтиной, Анжелой, Антониной, Галиной, Дарьей, Зинаидой, Ларисой, Лидией, Лилей, Любовью, Натальей, Ольгой, Полиной, Раисой, Светланой, Софьей, Тамарой. Невелика вероятность удачного брака с Адой, Аллой, Вероникой, Елизаветой, Зоей, Ингой, Татьяной.

ЯКОВ

Русская форма от Иаков. Древнееврейского происхождения, буквально: пятка. В переносном смысле: второй по рождению, появившийся "по пятам". Яша относится к числу практичных, расчетливых детей. Он немного тугодум, должен привыкнуть к новой ситуации и к новым людям. Всегда отдает предпочтение старым, проверенным друзьям.

У него легко развиваются респираторные заболевания. Любит приключенческие романы. С особенным уважением относится к своему отцу и, вырастая, не теряет с ним духовной связи.

Яков трудолюбив, любое дело стремится довести до конца. Имеет неплохие коммерческие способности благодаря умению ладить с людьми, разрешать и смягчать межличностные конфликты.

В жены выбирает деловитую, умную, но в то же время "домашнюю" женщину. Домосед, и жену хотел бы видеть такой же. Властная женщина отвратит Якова, поскольку сам он в отношениях с женщинами деликатен, мягок, никогда не обидит их. В важных делах настоит на своем, из-за мелочей не станет портить нервов ни себе, ни своей жене.

С друзьями сохраняет связи, всегда готов прийти им на помощь. Друзья любят посещать Яшин дом; пьет он в меру, крепким напитками предпочитает изысканные вина.

Уделяет много времени общению с детьми, в отпуск ездит с домочадцами. Якову трудно отказать людям в чем-то. Жене нужно быть настороже: решительная женщина, зная об этом, сможет сыграть на "жалости" Якова и "увести" его. Жениться ему лучше всего на той, кого зовут Алина, Берта, Галина, Инна, Клавдия, Лилия. Брак с Диной, Екатериной, Людмилой, Мартой или Раисой может не сложиться.

ЯН

Западнославянская и прибалтийская форма от Иоанн, Иван. Открытая натура. К людям относится без предвзятости. Наделен логическим складом ума, способен принимать дальновидные решения. Упрям, трудолюбив. С оптимизмом переносит неудачи. Любящий отец. Не откажется выпить. В брак вступает неоднократно.

Женские имена с подробным толкованием

А

АВРОРА

В римской мифологии Аврора: богиня утренней зари.

Аврора человек сложный, непредсказуемый. В раннем детстве эти малышки доставляют много хлопот и родителям, и воспитателям. Они раздражительны, капризны и упрямы. Похожи на отца, характером же в мать. Подвержены простудным заболеваниям, у них уязвимая нервная система. Учатся неплохо, занимаются музыкой, танцами. Увлекаются чтением.

Взрослея, остаются такими же настойчивыми и упрямыми.

"Зимние" иногда так и не выходят замуж, поскольку склонны к слишком высокой самооценке. Нужно отдать им должное они и вправду талантливы. Стремятся любой ценой блистать в обществе. Рожденные зимой Авроры мотовки, охотно путешествуют по городам и странам, если представляется такая возможность.

"Осенние" рассудительны и не совершают необдуманных поступков. В их жизни не будет неожиданностей они все просчитают заранее. Эти женщины терпеливы и чувствительны. В браке вполне счастливы, в семье стремятся лидировать, хотя на работе предпочитают держаться в тени. Им не свойственно хвастовство. Авроры любое дело доводят до конца. У них неординарное мышление, и одеваются они нестандартно. Любимые цвета: фиолетовый, коричневый и голубой.

"Летние" натуры увлекающиеся, романтичные. Из всей литературы предпочитают поэзию и пишут стихи. Будут счастливы в браке с мужчинами по имени Егор, Станислав, Ефим, Владислав, Борис, Игорь, Илья, Лев, Феликс, Семен. Имена Роман, Кирилл, Иосиф, Денис, Геннадий, Виталий плохо сочетаются с именем Аврора.

АГНЕССА

Латинского происхождения, означает: непорочная, целомудренная, овечка.

Это живые, добрые и смелые девочки: маленькая Агнесса без робости и с удовольствием выступит перед гостями. В школе учатся хорошо, особенно им даются математика и русский язык. Занимаются спортом, но без видимых результатов. Среди сверстников они лидеры. Честны, принципиальны и справедливы, часто вступают в спор, чтобы доказать свое.

С возрастом характер их почти не меняется, разве что становится более покладистым. Бывает, что некоторые из них так и не выходят замуж, но замужние Агнессы хлебосольные и гостеприимные хозяйки.

Эти женщины весьма проницательны, обмануть их трудно, если же уличат кого-то в обмане, то порвут с таким человеком все отношения. Внутренний мир Агнесс духовный, светлый. "Летние" способны к самопожертвованию. Очень преданы работе.

Агнессе подойдет мужчина, носящий одно из следующих имен: Александр, Виктор, Петр, Сергей, Борис, Семен, Владимир. Этого не скажешь о тех, чье имя Николай, Анатолий, Дмитрий, Денис, Леонид, Лев, Григорий.

Агния русское имя и означает оно: чистота, непорочность. Это весьма принципиальные женщины, со сложным характером. Очень талантливы, прагматичны и осмотрительны в поступках, ничего не сделают, не подумав. Обычно они лучшие ученицы из тех, кого всегда ставят в пример другим. Внешне очень похожи на мать. Домоседки. Увлекаются симфонической музыкой. Наделены утонченным вкусом.

"Зимние" с противоречивым характером, спорщицы, любят настоять на своем. В личной жизни им часто не везет, и жизнь свою они заканчивают в одиночестве. В старости много болеют, особенно их беспокоят сердце и больные ноги.

Это люди с богатым духовным миром, тонкие и чувствительные. Своим присутствием эти интересные женщины могут украсить любое общество. Они прекрасные рассказчицы, гостеприимны и общительны. Агнии быстро сходятся с людьми, однако расстаются с ними нелегко.

По сердцу и по характеру им будут те, кого зовут Лев, Михаил, Роман, Сергей, Руслан, Борис, Виктор, Дональд. Владислав, Ким, Захар, Ефим, Кирилл, Эдуард им не подойдут.

АДА

Библейское имя Ада второе после Евы женское имя, упоминаемое в Библии, переводится как "украшение".

В детстве эти малышки доставляют много беспокойства родителям и воспитателям: они импульсивны и упрямы, часто болеют у них слабые легкие и горло, неустойчивая нервная система. Учеба им дается нелегко.

Несколько мужской характер Ады с возрастом почти не меняется: она так же импульсивна, упряма и смела. Добивается своих целей не только пробивной способностью, но и большим трудолюбием. Пользуется успехом у молодых людей. С собственной матерью у Ады отношения не складываются.

Судьба у Ады нередко бывает трудной. Несмотря на явный успех у мужчин, с которыми она дружит охотнее, чем с женщинами, замуж ей выйти трудно, и брак чаще всего оказывается неудачным.

"Зимние" с повышенной чувственностью. Первый брак у них недолговечен, в браке рождаются девочки (у рожденных в марте обычно мальчики). Это не "домашние" женщины. Они терпеть не могут и не умеют готовить, зато живут богатой духовной жизнью, любят театр, балет, сами очень пластичны. Часами могут болтать по телефону, утром не прочь подольше поваляться в постели.

"Летние" не столь чувственны, как их "зимние" тезки, но судьба их тоже не балует.

Эти женщины любят одеваться необычно, экстравагантно, увешивать себя блестящей бижутерией, предпочитают черный и оранжевые цвета. Они непоседливы, охвачены "страстью к перемене мест", не прочь покомандовать другими. В целом же это добрые люди.

По профессии они адвокаты, музыканты, парикмахеры, тренеры, бухгалтеры. Женщинам с нелегкой личной судьбой, каковыми в большинстве случаев являются Ады, подойдут в мужья Кирилл, Егор, Борис, Олег, Роман, Илья, Никита, Лев, Захар, Герман, Семен. Им нужно быть очень осмотрительными, выходя замуж за Ефима, Станислава, Зиновия, Кима, Евгения, Руслана, Юрия, Владислава или Артема.

АЗА

Как правило, это слабые дети, неспокойные, с плохим аппетитом, подверженные простудным заболеваниям, с неустойчивой нервной системой.

В школьные годы они становятся вспыльчивыми, упрямыми, перечат учителям, часто поступают назло им и родителям. Предпочитают дружить с мальчиками, чем со своими сверстницами. У них появляется смелость, даже дерзость в обиду себя не дадут. Занимаются спортом (плаванием, теннисом), правда, без заметных результатов. По характеру Аза похожа на мать, но не может найти с ней взаимопонимания и ближе по духу к отцу, на которого очень похожа внешне. У взрослой Азы характер практически не меняется.

"Зимние" с нелегким нравом, часто поступают необдуманно, принципиальны. Очень влюбчивы и чувственны, но личная жизнь их складывается трудно. Эти женщины не скупы, скорее им свойственно мотовство. Одеваются ярко, всем другим цветам предпочитаю красный и фиолетовый.

Их профессии: врач, бухгалтер, спортивный тренер инженер, парикмахер, машинистка, официантка, педагог, экспедитор.

В браке они бывают дважды и являются обычно матерями дочерей, крайне редко сыновей. Хорошие хозяйки неплохо водят машину. В семье верховенство принадлежит Азе.

Счастливы в браке с Юрием, Виктором, Игорем, Станиславом или Григорием.

АЛЕВТИНА

Древнегреческого происхождения. Означает: натирающаяся благовониями, также чуждая дурного.

Алевтина милая, хотя и нервная девочка, подверженная тонзиллиту и фарингиту. Похожа на отца и внешне и характером, возможно, поэтому привязана к нему больше, чем к матери. Не лишена талантов: неплохо рисует, обладает прекрасным слухом, и родители рано отдают дочь в музыкальную школу.

С возрастом Алевтина становится категоричной в рассуждениях, нетерпимой к мнению других. Окружает себя множеством друзей, но никому из них не доверяет. Ей сложно угодить, она всем недовольна. Ценит себя чрезвычайно высоко, поэтому друга жизни выбирает очень долго.

Это не лучший тип руководителя. Однако ее высокомерие и властность нередко ошибочно принимаются за самостоятельность, уверенность в себе, силу воли, твердость качества, необходимые руководителю. Конфликты в коллективе, возглавляемом Алевтиной, неизбежны, даже если она будет заботиться о подчиненных.

Трудно с Алевтиной в браке, хотя она домоседка, экономная хозяйка, неплохая мать. Алевтина строго следит за своим внешним видом, не выйдет на улицу непричесанной. И все же редкий мужчина выдержит ее командирский тон. Только строгое воспитание с раннего детства может несколько стушевать такой характер.

Алевтине, учитывая сложность ее характера, подойдут Анатолий, Петр, Виктор, Андрей, Семен, Юрий, Иван. Многие другие: Николай, Евгений, Георгий, Валерий, Валентин, Александр, Ким в мужья такой женщине не годятся.

АЛЕКСАНДРА

Женская форма от имени Александр: защитник людей (греч.).

Если Сашенька в семье единственный ребенок она будет упряма и капризна. Неочень любит играть с другими детьми. Обладает хорошим здоровьем.

В школьном возрасте с удовольствием посещает спортивные секции, в спорте проявляет целеустремленность и может добиться хороших результатов. Скрытна, редко находит общий язык с матерью. Учится хорошо, если сама решит, что ей это нужно. Домашние дела ее не привлекают; когда в доме назревает генеральная уборка, Саша может "заболеть", но, находясь в гостях или там, где ее мало знают, способна поразить людей своим трудолюбием. Несколько замкнута, производит впечатление нелюдимой девочки, хотя, по существу, она очень доверчива. Не пытайтесь с ней хитрить: принципиальная во всем, она не понимает и не прощает малейшего обмана, навсегда утратите ее расположение. Сама она кристально чиста и требует такой же правдивости от других.

Рано начинает дружить с мальчиками. Она и позже чувствует себя лучше в обществе мужчин, которые с нею охотно дружат. В юности становится более открытой, появляется откровенность в отношениях с матерью. Саша имеет четкое представление о своем месте в жизни, она обязательно попытается получить высшее образование, поступить в институт. Из Александр получаются хорошие врачи, бухгалтеры, их привлекает вождение автомобиля. Любят смотреть хоккей или футбол. Замуж выходят, как правило, поздно, муж Александры находит в ней не только хорошего друга и помощника, но и прекрасную хозяйку, заботливую мать. Любовь преобразит Александру, избавит от присущей ее натуре праздности. Очень любит путешествовать, жить в палатке, проводить время за городом. В браке постарается завести двоих-троих детей, будет строгой мамой, для своей семьи способна сделать многое.

Со свекровью отношения сложные, побаивается ее.

АЛИНА

В переводе с латинского: другая, чужая.

Алина болезненная в детстве девочка, очень раздражительная, упрямая и дерзкая, не терпящая никаких замечаний. Часто воспитывается в неполной семье, одной матерью, а вот характер она унаследовала от отца, да и внешне похожа на него. У нее хорошая память, она быстро схватывает услышанное и в школе Алина учится хорошо. Она любит рисовать и читать исторические романы. Алина самолюбива, стремится всеми командовать, конфликтна и умудряется в школе испортить отношения едва ли не со всеми учителями, да и с матерью постоянно ссорится из-за пустяков. Предпочитает дружить с мальчиками.

С возрастом характер этих женщин несколько смягчается, становится более спокойным, хотя многие черты: упрямство, нетерпимость, способность переходить из одной крайности в другую, сохраняются. Окружающие иногда находят ее хитрой, однако в отношениях с мужчинами ей недостает гибкости: обязательно скажет что-то себе во вред, о чем следовало бы промолчать.

Замуж Алины выходят поздновато, у них рождаются девочки, похожие на отца, но с характером матери. Они неплохие хозяйки, очень гостеприимны, однако со свекровью ужиться не могут. Характер этих женщин таков, что им лучше жить врозь не только со свекровью, но и со своими родителями.

Алина умеет себя подать, старается всегда выглядеть привлекательно. Она модница с хорошим вкусом. Умудряется из ничего сделать оригинальный туалет и не забудет заставить окружающих обратить на него внимание Она вообще любит похвастаться.

Алины способные люди. Работают они в разных областях, есть среди них инженеры и художники, врачи и продавцы, журналисты и архитекторы, музыканты и педагоги, хотя последняя профессия, учитывая невыдержанный характер таких женщин, им противопоказана.

Наиболее высока вероятность удачного брака с одним из тех, кого зовут Александром, Евгением, Виктором, Михаилом, Борисом, Петром, Владимиром или Яковом. Мужчины по имени Дмитрий, Игорь, Алексей, Владлен, Николай, Анатолий не подходят.

АЛИСА

Алиса обязательная девочка и, несмотря на некоторую ленность, всеобщая любимица. Внешне похожа на отца.

Это покладистые и прагматичные люди, они очень чистоплотны, бережливы, не любят бросать деньги на ветер. Брезгливы. Мужья им почему-то попадаются с непростым характером, и Алисе приходится приложить много усилий, что-бы в семье был мир. У них, как правило, один ребенок, чаще всего сын.

"Зимние" с противоречивым характером; настойчивы до упрямства, принципиальны, но справедливы. Они решительны в поступках и не жалеют о том, что сделали. В коллективе больше дружат с коллегами мужского пола, но стараются держаться в тени, ничем не выделяясь. Делают свое дело спокойно и обязательно доводят его до конца.

"Летние" мягче, они сентиментальны и совершенно лишены чувства зависти.

Замуж выходят поздно, но со свекровью им удается найти общий язык, и часто они живут вместе с ней. Гостеприимны, умеют хорошо принять и развлечь гостей. Любят красивую антикварную посуду.

По профессии Алисы: врачи, архитекторы, художники, конструкторы, филологи, журналисты.

АЛЛА

Предположительно германского происхождения. Точное значение не установлено.

В Аллочке уже с детства можно заметить, что она очень ценит и любит себя.

Выделяется среди детей не только тем, что всегда чуть в стороне от шалостей и проделок, но и тем, что непременно постарается обратить на себя внимание новым платьицем, куклой, манерой себя вести. Аллочка может доводить маму до слез, требуя, чтобы та по-другому завязала ей бант.

Учится обычно хорошо, усидчива и терпелива, с хорошей памятью, но звезд с неба не хватает чересчур много сил уходит на то, чтобы в быту, мелочах быть не такой, как все, выделиться их толпы. Подруги недолюбливают Аллу из-за ее высокомерия, а мальчики ее не замечают, так как чувствуют, что они для Аллы пустое место. В юности дружит с матерью.

Первые поклонники появляются у Аллы в студенческие годы, часто это или иностранцы, или молодые люди из полууголовного мира, в которых ее привлекает их непохожесть на окружающих. Первые браки у этих женщин часто неудачны. Между первым и вторым браком обычно проходит длительное время. Алла знает себе цену, она требовательна, капризна и так любит себя, что у нее остается мало чувства для других. Часто она красива, но Алла со скромными внешними данными тем не менее о себе тоже весьма высокого мнения. Непрочь прихвастнуть. С возрастом особенно проявляется свойственная Алле и ранее деспотичность. Любого человека, попавшего в ее окружение, Алла пытается подчинить себе. Высокомерие, способность злиться по пустякам, в том числе и на себя,- все это создает серьезные проблемы в жизни Аллы. К тому же ей свойственно вначале что-то делать, а потом думать, что неминуемо приводит ко многим ошибкам, хотя у нее есть и хватка, и настойчивость. Ей никогда не изменяет уверенность в себе, в своих силах. И в быту, и на производстве она стремится командовать.

В молодые и зрелые годы Алла обладает хорошим здоровьем, она энергична, никогда не теряет зря времени, все ее мечты и планы реальны, рассчитывает она только на свои силы. Вкусно готовит, среди близких и знакомых славится репутацией хорошего кулинара. В каком-то смысле Алла могла бы стать идеальным партнером в браке, если бы у нее было побольше чувства юмора и поменьше расчетливости. Но Алла может добиться неплохих успехов вне семьи, занимаясь, в частности, бизнесом. Замечено, что Аллы, бывшие любимицами всей семьи, менее счастливы во взрослой жизни.

АЛЬБИНА

Женская форма имени Альбин. Происходит от латинского слова "альба": белая. Альбина очень похожа на своего отца, в связи с этим о в ее характере лучше судить по отчеству. Правда, у Альбины всегда есть такие черты, как принципиальность, упрямство и высокомерие, которых может не быть у отца. Тем не менее Альбины папины дочки, и в таком качестве их воспринимают с самого детства.

Принципиальность Альбины-подростка может стать причиной школьного конфликта или семейной ссоры, когда Альбина "из принципа" не уступит всему классу или решит надуться на маму. В школе Альбина стремится держаться мальчиков, ей больше по душе их интересы, чем чисто девчоночьи радости и проблемы. С возрастом эта черта сохранится, и в семье Альбины всегда будет царить атмосфера взаимопонимания: ради обожаемого мужем футбола она вполне может пренебречь любимой передачей.

В выборе специальности Альбина исходит из того, что нравится ей, соображения престижности и выгодности профессии стоят обычно у нее на втором плане. Присущие Альбине упрямство и высокомерие не понравятся свекрови, и, если Альбина не постарается хотя бы чуть-чуть измениться после замужества, в семье неминуемы конфликты. А постараться нужно, так как со своими мужьями Альбины, как правило, общий язык находят. Они живут их интересами, перенимают их привычки и вкусы, требуя взамен одного поклонения. На худой конец, это может быть просто обычное внимание, но его должно быть много и оно должно быть постоянным. Альбины аккуратны в ведении домашнего хозяйства, вкусно готовят. Любят наводить порядок в комнате и шкафах. Способны легко забыть недавнюю обиду. Ревниво относятся к женскому окружению мужа. Дети у Альбин обычно посещают все престижные секции, школы, кружки. Альбины не переносят пьянства мужей, сами алкогольных напитков практически не употребляют.

АНАСТАСИЯ

Женская форма мужского имени Анастас. Древнегреческого происхождения и означает: воскресение (возвращенная к жизни).

Настенька имя из русских сказок. Девочке с таким именем как бы предопределено быть самой красивой, самой умной, самой нежной. Ее все любят в детстве, и Анастасия не обманет ожиданий она никогда не будет ни злобной, ни мстительной, напротив, она беззащитна перед хитрыми, злыми людьми, ее легко обмануть или обидеть. Девочка растет мечтательной, любит детские сказки, у нее хорошо развито воображение. А вот ест плохо, чем частенько расстраивает родителей. Придется родителям приложить немало усилий к тому, чтобы научить Настеньку убирать за собой игрушки, складывать книги, наводить в своей комнате порядок. И в дальнейшем, повзрослев, Настя будет выполнять домашнюю работу только по настроению. Хотя в юности научится и шить и готовить еду. Любит украшать комнату цветами, любит изящные вещи. Доверчивая, с тонким душевным устройством, Анастасия может стать хорошей артисткой, воспитателем детского сада, психологом. Имеет дар предсказания и предвидения благодаря тонко развитой интуиции. Замуж выходя рано, предпочитает сильных, мужественных, часто выбирает в мужья военного. Мужу Анастасии нелишне знать; что она очень внушаема и ее легко растрогать. Если тот, кому она понравится, решит завоевать ее сердце, он сможет это сделать, сыграв на развитом у Анастасии чувстве жалости.

Она преданная и заботливая желая, кокетство и поиски приключений на стороне ее не привлекают. Отдает всю себя детям, прекрасно ладит со свекровью и другими родственниками мужа. Обладает хорошим вкусом. Любит делать оригинальные подарки. Врагов старается превращать в друзей. Живет в ожидании радости, каждый день для нее праздник.

АНГЕЛИНА

Это имя древнегреческого происхождения, означающее: ангелица, ангельская. Ангелина часто рождается в семье, где родители не ладят друг с другом и нередко расходятся. В какой-то степени это накладывает отпечаток на характер девочки. больше похожий на характер матери.

Она раздражительна, упряма, любит командовать другими детьми, ни в чем не уступит матери. В школе занимается неважно, ходит туда неохотно. Можно сказать, что эти девочки из тех, о которых говорят, что они сами себя воспитали. Ангелины не рассчитывают на чью-то помощь, во всем полагаясь только на себя. Они хорошие, гостеприимные хозяйки, предпочитают принимать гостей у себя, чем самим ходить в гости, поскольку тяжеловаты на подъем. "Зимние" с несколько мужским характером, если им будет выгодно, могут и обмануть; упрямы, переубедить их в чем-то очень трудно.

"Летним" свойственна доверчивость, которая порой оборачивается им во вред. Они рано выходят замуж, но часто не очень удачно. Таким же неудачным бывает брак и у "осенних" Ангелин.

По многим качествам им подходят мужчины, чье имя Виктор, Владимир, Борис, Петр, Игорь, Семен, Эдуард; с теми же, кого зовут Кимом, Станиславом, Степаном, Леонидом, Геннадием, Олегом или Анатолием, ужиться им будет нелегко.

АНЖЕЛА

Производное от Анжелики: ангельская (лат.). Анжела в семье чаще всего не единственный, но последний ребенок.

Взрослая Анжела, как правило, привлекательная и даже обаятельная женщина. Только сама она не делает ставку на красоту и не стремится подчеркнуть ее. У нее в почете другие ценности: ум, знания, успех в профессиональной сфере. Тут она старается себя показать. Это сильная, себялюбивая личность, умеющая добиваться своего.

Анжела для многих мужчин остается навсегда неразгаданной тайной. Когда все будут смеяться ее удачной шутке, она отреагирует лишь улыбкой. Не откажется провести вечер в кругу сотрудников, но будет вести себя не так, как все, и наверняка не обратит никакого внимания на самого интересного среди мужчин. Мужчина, решившийся на двусмысленные разговоры, вмиг почувствует, как между ним и всегда приветливой Анжелой вдруг выросла стена. Но Анжела станет совсем другой, когда встретит того, кто соответствует ее идеалу. В браке она оттает, станет чрезвычайно откровенной, будет посвящать мужа в тончайшие нюансы своих переживаний. Однако духовная черствость мужа, грубость, постоянное равнодушие к тому, чем живет Анжела, могут надолго заставить ее замкнуться. Анжелы, однако, сильно меняются в зависимости от отчества. Николаевна более эмоциональна, Владимировна рассудительна и упряма, Борисовна способна сочувствовать и сопереживать.

Анжела найдет свое счастье с Владимиром, Виктором, Алексеем, Валентином. Брак же с Игорем, Дмитрием, Анатолием, Владиславом будет скорее всего неудачным.

АНИТА

Нервные, раздражительные и упрямые дети, подверженные инфекционным болезням. В шкале учителя часто жалуются на нее Анита строптива, любит настоять на своем, перечить по любому поводу, не признавая авторитетов. Вообще характер у Аниты скорее мужской, хотя наследует она его от матери. Внешне девочка похожа на отца и привязана к нему силь-нее, чем к матери, относится к нему с большой нежностью.

Анита по натуре лидер и требует, чтобы ей безоговорочно подчинялись во всем. Если же ей это не удается выходит из себя. Она очень самостоятельна и независима, в любой сложной жизненной ситуации сумеет постоять за себя. Не из робкого десятка. Много занимается спортом, но заметных успехов не добивается.

Некоторые из Анит одарены большими музыкальными способностями, им удается преуспеть в этой области. Замуж выходят поздно. Мужа выбирают спокойного, покладистого и основательного. Наиболее сложный и неуживчивый характер у "зимних" Анит.

Выбирают себе профессии архитектора, музыканта, певицы, художника, медсестры, журналиста, но часто по избранной профессии не работают.

Удачно должна сложиться жизнь Аниты с Владимиром, Петром, Иваном, Григорием, Виктором, Валерием, Александром, Борисом, Семеном, гораздо менее удачно с Николаем, Игорем, Владленом, Давидом, Олегом, Вячеславом, Кириллом, Никитой.

АННА

Древнееврейского происхождения, означает: благодать.

Растет артистичным ребенком, любит все красивое. С удовольствием ухаживает за щенками, котятами, приносит в дом выпавших из гнезда птенцов. Доброта Аннушки не знает, кажется, границ. Если кто-то рядом плачет лучшей утешительницы не найти. Анна покладистая, врагов у нее практически не бывает. Рукодельница, шьет своим куклам платья, а позже, став взрослой, шьет себе, не отказывает и подругам. Анна из тех людей, кто никогда не забудут навестить в больнице заболевшего знакомого или родственника, сходить в магазин за хлебом старенькой соседке. Живет не только своими, но и чужими заботами. Окружающие нередко этим злоупотребляют, но Анна не обижается на них, хотя и видит все это.

Анна никогда не забывает о своей внешности с присущим ей вкусом она умеет красиво одеться, вовремя посетить парикмахерскую. Она органически не выносит неряшливости, ее не увидишь в стоптанных туфлях или в грязном халате. По своему складу Анна вполне могла бы работать сестрой милосердия, врачом, быть утешительницей и жертвенной помощницей. Но где бы она ни работала, она отдает себя работе полностью, материальная компенсация, вознаграждение для нее второстепенны.

Это кроткий человек с сильно развитой интуицией. В жизни безропотной Анны хватает страданий, но иногда складывается впечатление, что она и не пытается их избежать. Так, Анна вполне может полюбить человека больного или пьющего, явного неудачника или психопата и нести свой крест в течение всей жизни, ничуть не сожалея о такой доле. Преданные жены, любящие матери и хорошие свекрови все это Анны. Они доверчивы, бескорыстны и доброжелательны. Семья, в которой ценят такие качества, будет счастливой. Анны не способны к активной защите своего "я". Сталкиваясь с грубостью, хамством, придирками, они замыкаются в себе и терпеливо ждут лучших времен.

В любви Анны верны, в браке терпеливы, но измен не переносят. Неверность супруга тяжелейшая для них травма. Простить это они могут, но забыть никогда. Однако испытание разводом и ожидаемые тяготы одинокой жизни для Анны не всегда предпочтительнее попранного достоинства.

Счастливый брак вероятнее всего ее ожидает с Алексеем, Борисом, Евгением, Семеном, Захаром, Константином, но весьма сомнителен он с Александром, Григорием или Русланом.

АНТОНИНА

Женская форма от имени Антон.

Антонина добрый человек, но доброта ее иная, не такая, как у Анны. Идет она не столько от сердца, сколько от четкого понимания: как ты сама относишься к людям, тем и они будут платить тебе.

Маленькая Тонечка ведет себя в детском коллективе как воспитательница. Ей с самого детства нравится руководить и командовать. При этом она добра и не "замечает" проделок дети ей охотно подчиняются, и настоящая воспитательница всегда может оставить ее на минуточку присмотреть за группой.

Дома Тоня мамина помощница, если в семье есть младшие братишка или сестричка, она охотно ухаживает за ними. Антонина в школьные годы шефствует над младшими школьниками, и хотя учеба дается ей не без труда, она пользуется авторитетом благодаря своим неплохим организаторским способностям. Она ответственна, на нее во многом можно положиться. Незаменима на работе. В роли начальника несколько деспотична.

До свадьбы у Антонины достает поклонников. Она не особенно церемониться с ними, совсем не заботиться о том. чтобы хранить верность одному. Выйдя замуж, она преображается: вчерашняя беззаботная девушка превращается в настоящую хранительницу семейного очага. Вся деятельность Антонины, ее помыслы и планы направлены на то, чтобы обеспечить семье достаток и счастье. Она не транжирит денег, расчетлива в покупках, прежде чем что-то купить, обойдет весь базар и поторгуется с каждым продавцом. Она отзывчива и добра, у нее много подруг и случайных знакомых, и хотя все они знают, что дружба Антонины не лишена прагматизма, продолжают любить ее. Ради сохранения семьи готова терпеть выходки мужа-пьяницы, мириться с неверностью супруга.

Антонина попадет в "десятку", если ее мужем будет Ефим. Благоприятны для брака также Юрки, Олег, Семен, Сергей, Виталий. Неудача ждет с Иваном, Игнатом, Денисом, Максимом.

АНФИСА

Древнегреческого происхождения, означает: цветущая.

В детстве Анфиса спокойная, застенчивая, болезненная девочка. Похожа на отца и внешне, и характером.

С возрастом характер Анфисы меняется. Она становится более решительной и упрямой. Очень часто Анфиса растет в зажиточной семье, не знает ни в чем отказа и, став взрослой, пытается жить так же широко и так же легко распоряжаться деньгами. Это эмоциональная и чувственная женщина, себялюбивая и высокомерная. Она хитра и злопамятна, мужчин выбирает с большим разбором, любит настоять на своем. Брак ее зачастую бывает недолговечен, хотя Анфиса домоседка, хорошая хозяйка, охотно принимающая гостей в своем доме.

У "зимней" Анфисы особенно строптивый характер, она не может ужиться со свекровью, пытается полностью подмять под себя мужа. "Осенние" очень расчетливы, никогда не совершают необдуманных поступков, однако коммуникабельны, не станут спорить по мелочам и очень ценят тех, кто их понимает.

АСТРА

Очень оригинальное и редкое имя, придуманное, очевидно, человеком, влюбленным в этот осенний, непритязательный цветок. Таким же разноцветьем отличается и характер девочки обладательницы этого имени. Она вспыльчива, неотходчива, несколько высокомерна и заносчива, недобра. Она влюбчива, пользуется успехом у мужчин, окружена поклонниками, но замуж выходит поздно. Не умеет приспосабливаться, всегда выскажет свою точку зрения и одновременно легко поддается чужому влиянию.

Она вся на виду: если случается неприятность, скрыть свое плохое настроение Астра не в состоянии и "заведет" всех домашних. Сама очень живая, быстрая и решительная, не любит медлительных людей. В руках у нее все горит возьмется за любое незнакомое дело и непременно доведет его до конца. Гостеприимная и хлебосольная хозяйка, в доме у нее обязательно живет собака или кошка. Друзей у Астры много, однако ей ничего не стоит без сожаления порвать даже самую старую дружескую связь. Со свекровью ужиться не может. Астра несколько экзальтированна, увлекается предсказаниями астрологов. Чтобы узнать свою судьбу, может пойти к гадалке. Любит дальние поездки.

Б

БЕАТА

От древнеримского имени Беатриса: благословляющая.

Натура противоречивая: творческая, но инфальтильная. Женщины с этим именем очень привлекательны, пользуются большим успехом у мужчин и умеют прекрасно завлекать их в свои сети. Все, что они делают, получается очень ненавязчиво, женственно и сексуально. Но эти "мягкие кошечки" при первой же возможности выпустят свои коготки. Их творчество в основном направлено на себя: на создание собственной внешности и уютного окружения. Очень ревнивы. В детстве они ревнуют родителей к младшим братьям и сестрам, в юности свою первую любовь ко всему миру. Успокаиваются, выйдя замуж. Когда же взрослые дети разлетаются, могут разойтись с надоевшим мужем и превратиться в женщин неопределенного возраста, обожающих легкий флирт и способных кокетничать напропалую.

БЕЛЛА

Латинского происхождения: (прекрасная).

Белла внешне похожа на отца, а упрямым характером пошла в мать. Она принципиальна и рассудительна, хотя часто действует импульсивно. Разговорчива и общительна, быстро завязывает новые знакомства. Хозяйка из нее получается неважная, утром она любит поспать подольше, а обед будет готовить только в случае крайней необходимости. Она чувствительна и эмоциональна, мужа выбирает долго, но первый брак ее бывает недолговечен. Белла часто бездетна, либо у нее только один сын.

Она нетерпелива, для нее стоять в очереди хуже каторги. Это тип деловой женщины с хорошей практической сметкой. Среди них много торговых работников, педагогов, экономистов. Судьба их не балует, но они не падают духом и справляются с жизненными невзгодами. Беллы не добиваются больших успехов и довольствуются малым.

Удачно сложится ее семейная жизнь с Артемом, Назаром, Вальтером. Не принесут Белле счастья Клим, Леонтий, Наум, Людвиг.

БЕРТА

Германского происхождения, означает: яркая, светлая, великолепная.

Это неспокойные, капризные и болезненные девочки. В кругу сверстниц любят верховодить, с большим удовольствием находятся среди взрослых. Берта любознательная девочка, хорошо учится в школе, любит читать, предпочитает сказки. Очень похожа на отца и внешне, и внутренне. Рожденные зимой с нелегким характером, настойчивы и конфликтны. Они знают себе цену и не прочь прихвастнуть. Любят ярко одеваться и вообще быть на виду. Берты влюбчивы, но, выйдя замуж, становятся примерными женами. Правда, они пытаются полностью подчинить себе мужа, и в семье частенько возникают ссоры. Нередко выходят замуж за военных. Если у Берты появится возможность, она обязательно прибегнет к помощи прислуги и всласть покомандует ею. И тем не менее, Берта добрый человек.

По профессии эти женщины врачи, библиотекари, секретари-машинистки, продавцы.

Хорошим мужем Берте может стать тот, кого зовут Александром, Борисом, Михаилом, Виктором, Сергеем, Яковом, Леонидом. Мужчины по имени Николай, Эдуард, Владлен, Игорь, Станислав, Зиновий, ей подходят менее.

БОГДАНА

Это имя придумано произвольно от мужского имени Богдан.

Богдана послушный, добрый, покладистый и ненавязчивый ребенок. Ни родителям, ни воспитателям она не доставляет хлопот. Такой же остается она и в школьные годы, вокруг нее всегда много друзей и подружек.

"Зимние" с противоречивым характером, упрямы и настойчивы. Они ближе к отцу, чем к матери, да и вообще Богдана целиком похожа на отца. Рожденные зимой весьма активные особы, это тип "студентки-общественницы". Они рассудительны: сначала подумают, а потом сделают.

"Летние" мягче, намного добрее, их доброта нередко доставляет им много неприятностей. Любят животных: разных собачек, кошечек, голубей. Они трудолюбивы, хорошо шьют и вяжут. Замуж выходят удачно. Трудно сходятся с новыми людьми и так же нелегко расстаются.

"Весенние" ранимы и чувствительны, подвержены респираторным заболеваниям. У них развито чувство прекрасного, они умеют со вкусом одеваться. В доме у этих женщин всегда опрятно и уютно.

Богданы успешно работают врачами, инженерами, бухгалтерами, воспитателями, поварами, парикмахерами, портнихами, среди них есть актрисы, художницы, музыканты.

Удачным, скорее всего, будет брак Богданы со Станиславом, Владиславом, Григорием, Святославом, Анатолием, Иосифом, Ярославом или Наумом. Сегодня это имя встречается довольно редко, чаще всего в Польше или на Украине, в России реже.

БОРИСЛАВА

Девочка с этим красивым и достаточно редким именем любимица мамы, хотя больше привязана к отцу.

В детстве она капризна, с плохим аппетитом, часто болеет и пропускает уроки в школе. Много читает, участвует в школьных кружках хоровом и драматическом. Она скромна, нерешительна и несколько застенчива. С возрастом характер Бориславы меняется, она становится обидчивой, упрямой, злопамятной. Многие считают ее хитрой и слишком расчетливой ни шагу не ступит, всесторонне все не обдумав.

У "зимних" судьба складывается трудно, тем не менее они добры и охотно придут на помощь. Талантливы, но талант часто так и остается нереализованным. Они не любят быть в гуще событий и стараются держаться в тени.

Хорошие, гостеприимные хозяйки и примерные жены, хотя со свекровью не ладят и стараются жить подальше от нее.

По профессии Бориславы обычно педагога, врачи, портнихи, художницы, инженеры.

В браке будут счастливы с мужчиной по имени Владимир, Яков, Станислав, Виктор, Борислав, Михаил. Вероятность счастливого брака с одним из тех, кого зовут Игнатом. Глебом, Феликсом, Петром, Германом, Марком или Зиновием, очень мала.

БРОНИСЛАВА

Бронислава "домашняя" девочка, она часто болеет, поэтому родители не отдают ее в детский сад. Она ранима и застенчива, очень похожа на отца, характером же в мать. Бронислава добра, любит животных, может принести домой бездомного шенка или котенка, за что ей частенько достается от родителей. Она не подетски обязательна и честна, в школе учится хорошо. Занимается музыкой, балетом, свои детские игрушки сохраняет трогательно до совершеннолетия.

Взрослея, эти девушки становятся такими же кроткими, добрыми, ранимыми, но несколько мнительными (последнее касается только "летних").

"Зимние" более импульсивные натуры, они настойчивее своих "летних" тезок будут отстаивать свою точку зрения, аккуратны и пунктуальны. Не терпят обмана и сами никого не обманут.

Брониславу отличает требовательность к себе и к окружающим, поэтому она долго не выходит замуж. Однако, выйдя замуж, становится гостеприимной умелой хозяйкой, преданной женой и хорошей матерью. Она и дочь неплохая предана своим родителям и заботится о них до самой старости.

По профессии эти женщины чаще всего педагоги, инженеры, учителя музыки, продавцы, бухгалтеры.

В

ВАЛЕНТИНА

Женская форма имени Валентин: здоровый, сильный (лат.).

Валентин отличает большая доброта. Это заметно и в раннем детстве: Валюша поделится игрушкой, отдаст последнюю конфету, разделит на всех яблоко. Доброта Валентин жертвенная. Часто, соглашаясь помочь, Валентина создает себе дополнительные трудности и проблемы, хотя сама в данный момент нуждается, может быть, в большей помощи. Она не ждет награды за свой альтруизм, она делает это не из расчета или корыстных побуждений, а потому, что совершенно не в состоянии переносить чужое горе. Просьба для нее сигнал о помощи, она же сама как дежурный поста Доброты, готовый всегда проявить эту доброту.

У нее легкий, похожий чемто на весеннее солнце нрав. Она может легко вспылить, рассориться с лучшей подругой, но не проходит и двух минут, как она уже готова идти на примирение. И многие из тех, кто ее хорошо знают, безо всяких обид прощают ей эти вспышки, зная ее мягкий, отходчивый характер.

Валентина гостеприимный человек, легка на подъем, придя в гости, одной из первых бросается помогать хозяйке дома. Она вообще проста в общении, чаще всего весела, очень гостеприимна и сама любит ходить в гости. Валентина любит азартные игры, при игре очень увлекается, болезненно переживает проигрыш.

Замуж выходит по любви, но любовь ее часто вторична возникает в качестве ответного чувства к человеку, который вызывает у нее сострадание своей отчаянной любовью к ней. В семейную жизнь Валентина окунается с головой. Почти все свободное время она посвящает мужу и детям, не отказывается от заботы и о старых людях. Врагов у Валентины, можно сказать, и нет, есть завистники, но и их она часто обезоруживает своей добротой. И все же личная жизнь Валентин складывается не всегда удачно. В этом виноваты, главным образом, их мужья.

Наиболее удачны браки с Валентином, Александром. Владимиром, Глебом, Иваном, Сергеем, Семеном, наименее с Николаем, Леонидом, Георгием, Станиславом Борисом.

ВАЛЕРИЯ

Женский вариант имени Валерий. Валерия непредсказуема. Порой ее поведение зависит от того, с какой ноги она встала. Если маленькая Валерия надуется, то это надолго. Вроде бы и повода для этого никто не давал, а Валерия не в духе. Так же без видимой причины, она через какое-то время станет веселой и ласковой: не стоит ломать голову над тем, почему это произошло, все равно не отгадаете.

Повзрослев, Валерия продолжает оставаться сложной и непредсказуемой. Она противоречива в оценке событий и людей, непостоянна в своих намерениях. Естественно, такой характер не очень-то располагает к себе. Впрочем, если у вас хватит терпения завоевать ее расположение или просто повезет ей понравиться, вы будете иметь преданнейшего друга, который упрямо будет видеть в вас только хорошее, даже если вы этого не заслуживаете. Тот, кто сможет проникнуть в характер Валерии глубже, увидит, что в основе взбалмошного поведения Валерии лежит ее ранимость, повышенная чувствительность. Мимолетный взгляд, брошенный мужем Валерии на проходившую женщину, не заметит никто, а Валерия приметит обязательно. И следствием этого может стать непонятный многим поступок, решительно испортившееся настроение.

К незнакомым людям у Валерии преобладает настороженно-недоверчивое отношение. В безобидных замечаниях свекрови она может усмотреть предвзятое к себе отношение, хотя другая невестка в такой же ситуации отнеслась бы к словам свекрови вполне спокойно.

Валерия заботливая, хозяйственная жена, дома у нее во всем порядок. Не любит ходить на вечеринки, в гости, предпочитает им домашнюю тишину и общение в кругу семьи. Ревнива, каждая новая женщина в окружении мужа вызывает у нее множество страхов и подозрений, унизительных для мужа допросов. Ревность Валерии нередко разрушает удачно складывающийся поначалу брак.

Женщине с таким непростым характером подойдет мужчина по имени Анатолий, Матвей, Семен, Борис, Антон. С Альбертом, Марком, Кириллом, Петром или Владиславом ей придется нелегко.

ВАНДА

В детстве эти малышки доставляют немало проблем своим родителям и воспитателям плохим аппетитом, неспокойным нравом, чрезмерной эмоциональностью.

Упрямые и решительные, похожие больше на отца, они и друзей себе выбирают чаще среди мальчиков.

В школе и институте учатся неплохо, занимаются спортом (теннисом, волейболом). Любят "наводить порядок" и искать справедливость. В особенности это касается Ванд, рожденных зимой: они конфликтны, пытаются всеми командовать, навязывать свое мнение и спорить по пустякам; в жизни им приходится трудновато. "Летние" Ванды добрее, но с хитринкой.

Среди женщин с этим именем есть художники, инженеры, продавцы, портнихи, архитекторы, врачи, воспитатели детских садов, скорняки.

Брак у Ванды, как правило удачен, и обычно у них рождаются сыновья (за исключением "осенних"). Эти женщины всего добиваются в жизни своими силами: они и мужа выберут себе такого, какой соответствует их идеалу мужчины. Ванда прекрасная хозяйка, хотя и любит по утрам поспать подольше и не терпит мытья посуды. Дом у нее, тем не менее, всегда в полном порядке, и вкусный обед приготовлен. Она экономна в домашних тратах, действует не спеша, продумывая каждый шаг. Ванда не тип деловой женщины, карьере она предпочитает домашний круг, роль хранительницы домашнего очага. У нее много друзей, которых она охотно принимает дома. Имя Ванда чаще всего встречается на Украине и в Польше.

Идеалу Ванды будет соответствовать мужчина с именем Александр, Михаил, Сергей, Валентин, Семен или Аркадий; брак с одним из них наверняка сложится удачно. Мужчины же по имени Владлен, Игорь, Николай, Анатолий, Олег, Богдан ей не подходят.

ВАРВАРА

Древнегреческого происхождения, означает: дикарка, варварка.

Девочка Варя безмятежное, улыбчивое, доброе создание. Это "папина дочка", похожая на отца как внешне, так и повадками. Она скромна, покладиста, трудолюбива, но несколько нерешительна и остается такой же, став взрослой.

"Зимние" неплохие спортсмены, увлекаются лыжным спортом. Рассудительны и замкнуты, свои обиды держат в себе. Неторопливы начав пело, не будут спешить с ним, пока не обдумают все обстоятельно.

"Летние" обидчивы и требовательны (не столько к окружающим, сколько к себе), они умеют подать себя, со вкусом одеться.

Варя большая домоседка, возможно, поэтому замуж выходит поздно и часто неудачно. Однако присущая ей терпеливость помогает сохранить брак.

В мужья такой женщине годится один из тех, чье имя Михаил, Петр, Федор, Георгий, Владимир, Борис, Александр, Алексей или Богдан. С ее именем плохо сочетаются такие мужские имена, как Серафим, Андрей, Олег, Семен, Иван, Лазарь, Егор, Владлен, Евгений.

По профессии Вари медсестры, педагоги, спортивные тренеры, библиотекари, портнихи, бухгалтеры, продавцы, художники.

ВЕНЕРА

В древнеримской мифологии Венера дочь Юпитера, Богиня весны, красоты и любви; в древнегреческой мифологии Афродита.

Растет слабой, беспокойной и болезненной девочкой, подвержена частым респираторным заболеваниям. Она внешне похожа на отца, характер же наследует материнский и начинает проявлять его уже в детстве. Родители Венеры не ладят друг с другом, атмосфера в семье не из лучших, и девочка рано усваивает сложности жизни.

Венера способная девочка, она музыкальна, пластична и спортивна. В школе у нее не было бы проблем, если бы не вечные споры с учителями.

"Зимние" Венеры красивы и женскому обществу предпочитают мужское. У них нелегкий характер и зачастую им не удается найти общий язык даже с собственной матерью.

"Летних" отличает доброта, заботливость и легкое отношение к деньгам, им свойственно бросаться из одной крайности в другую.

Венеры влюбчивы, первый брак у них не всеща удачен, да и вообще они совершают в жизни множество ошибок. Во втором браке счастливы. Они неплохие хозяйки и заботливые матери (чаще дочерей, реже сыновей). Любят одеваться несколько экстравагантно, отдавая предпочтение красным и фиолетовым тонам.

Выбирают профессии: инженера, программиста, модельера, медсестры, бухгалтера, актрисы.

Удача в браке их ждет с тем, кого зовут Борис, Владимир, Виктор, Константин, Денис, Олег, Павел, Глеб, Богдан, Семен или Александр, выбор у Венеры достаточно большой, и не следует его останавливать на мужчине по имени: Леонид, Николай, Станислав, Ефим, Роман, Вадим, Виталий или Анатолий.

ВЕРА

Это русское имя, оно имеет то же значение, что и слово "вера".

Вера с детства поражает взрослых своей рассудительностью и меркантильностью. Это всегда уравновешенная девочка, с логическим складом мышления, любительница всяческих копилок и копеечек. Потерянную мамой бусинку всегда можно найти в ее игрушках. Это не шумная, не капризная девочка. Она прилежно учится, не откажется понянчить брата или сестренку, старшие для нее всегда авторитет. Не скандальная, не склочная по натуре, Вера тем не менее редко имеет близких подруг. Не стремится рано выйти замуж.

У Веры хорошо организованный практический ум, сообразительность в конкретных делах, трезвость в оценке происходящего. Вера не лишена творческих способностей, зачастую она музыкальна, но тот, кто увидев ее за роялем, решит, что перед ним находится создание, живущее исключительно духовной жизнью, глубоко ошибается. Вера прекрасно знает, чего она хочет от жизни и никогда не упустит своего. И это качество в ней явно превышает эмоциональное восприятие мира, царит над мечтами и фантазиями.

Вера трезво смотрит на все, ей и в голову не придет, что с милым может быть рай в шалаше. Она считает, что для земного рая нужны вполне реальные вещи. Если эмоции мешают вам подчинить рассудок логике, почаще советуйтесь со знакомой Верой она быстро вернет вас на грешную землю.

Будущего мужа Вера редко выбирает среди сверстников, предпочитает им мужчин постарше. Имеет чаще всего одного ребенка, в котором души не чает, а если этот ребенок девочка, то Вера заранее начинает копить для нее приданое. Детей воспитывает в строгости, сторонница пуританской морали. Вера ладит со свекровью, потому что знает: со свекровью надо ладить. Делает это она мастерски не теряя своего достоинства и удовлетворяя претензии самой придирчивой свекрови. Ее вкусные обеды и накрахмаленные салфетки, заботливое отношение к детям, преданность мужу приводит к тому, что ее начинают любить даже те родственники мужа, которые поначалу были против брака.

Браки, как правило, у Веры удачны. Повезет ей с Вадимом, Александром, Михаилом, Захаром, Егором, Евгением, а вот брак с Олегом, Анатолием, Вячеславом или Владиславом будет скорее всего неудачным.

ВЕРОНИКА

Вероника библейское имя женщины из Иерусалима, которая, согласно легенде, вытерла пот с лица Иисуса, когда он нес крест.

В детстве робки, застенчивы, нерешительны, подвержены простудным заболеваниям. С возрастом в характере этих чувствительных крошек становятся заметны такие черты, как раздражительность и, особенно, упрямство. Кроме того, у некоторых из них возникает аллергия на запахи, они могут упасть в обморок от вида крови.

Характеру Вероники материнский, хотя внешне она очень похожа на отца. Женскому обществу предпочитает мужское и в браке бывает неоднократно; рождаются у нее обычно девочки. Вероника общительная и живая, мож-но сказать, искрометная женщина и свою живость сохраняет до старости. Она чрезвычайно влюбчива и пользуется ошеломляющим успехом у мужчин. Однако быстро вспыхнувшее чувство может у нее так же быстро улетучится, и тогда она безоговорочно порвет все связи с бывшим возлюбленным. Неприятная черта Вероники упрямство (особенно она характерна для "зимних" Вероник), причем часто она действует просто назло кому-то. Любимые цвета Вероники красный, фиолетовый, черный.

Имени Вероника подходят мужские имена: Владимир, Александр, Петр, Леонид, Станислав, Борис, Игорь это значит, что с носителями таких имен она будет счастлива.

Николай, Эдуард, Виктор, Владислав, Орест, Семен, Виталий, Константин ей мало подходят.

ВЕСТА

В древнеримской мифологии Веста дочь Сатурна, покровительница домашнего очага.

Стремление командовать всеми и всюду проявляется у этих женщин с детства. Маленькая Веста непременно добивается своего, любой ценой заставит родителей выполнить ее желание, может и истерику закатить в магазине, если ей не купят игрушку. Похожа скорей на отца и привязана к нему больше, чем к матери (интересно, что у "зимней" Весты характер материнский, а у всех остальных отцовский).

"Зимняя" Веста общительна, она любит шумное общество и не переносит одиночества, "летняя", напротив, застенчива, нерешительна и несколько замкнута. Тем не менее у той и другой много друзей, они добры, не завистливы, никогда не откажутся помочь другому. Правда, они немного неловки и, помогая, часто только мешают.

Женщины с таким именем внешне привлекательны и обращают на себя внимание мужчин, одеваются они ярко, броско. Весты не лишены талантов: многие из них неплохо рисуют, танцуют, пишут стихи.

В семье эти женщины верховодят, и мужьям их приходиться мириться с этим обстоятельством. Хозяйки они неплохие, жены внимательны, и матери заботливые. К сожалению, у "осенних" Вест слабые легкие, ранней весной и осенью болезнь дает о себе знать.

Вероятность удачного брака высока, если мужа зовут: Владимиром, Михаилом, Эдуардом, Игорем, Максимом, Андреем, Петром, Станиславом, Виктором, Олегом, Степаном, Наумом или Ярославом (этим девушкам есть из кого выбирать). Многие другие мужчины, такие как Родион, Николай, Гавриил, Донат, Григорий, Леонид, Модест, им не подходят.

БЕТА, ИВЕТТА

Это подвижные и озорные девочки, их слабое здоровье предмет особой заботы родителей. С возрастом благодаря занятиям спортом становятся крепче. Но судьба не балует этих женщин, хотя они и наделены многими способностями. У них неустойчивая нервная система, они слишком восприимчивы и впечатлительны, принимают все близко к сердцу и отчаянные спорщицы. Бета недоверчива, даже мнительна, не доверяет она и собственному мужу, в браке ей приходится нелегко.

Стремление руководить мужем часто заканчивается тем, что брак Беты распадается, и от этого характер ее не становится мягче.

"Зимние" сложные, противоречивые натуры, нелишенные талантов, в том числе и кулинарных.

"Осенние" расчетливы и экономны; предпочитают ходить в гости сами, чем принимать гостей у себя (не любят мыть посуду!). В компании они незаменимы.

"Летние" ранимы, добры и слишком доверчивы, последнее качество часто очень подводит их. Хотя они и домовиты, аккуратны, что называется "домашние" женщины, спутника жизни находят себе с трудом.

Хорошим, надежным мужем Вете может стать Лев, Виталий, Степан, Олег, Иван, Виктор, Александр, Матвей, Захар, Кирилл, Глеб, Сергей. Николай, Анатолий, Борис, Станислав, Ефим не составят ее счастье.

ВИКТОРИЯ

В переводе с латинского: победа.

Виктория часто похожа на отца. Ленива и несколько медлительна. В играх с детьми редко бывает заводилой довольствуется обычно пассивной ролью. Долго не хочет учиться читать, просит родителей почитать ей. Вместе с тем она спокойна, уравновешена, скорее молчунья, чем говорунья, может иногда без видимой для окружающих причины замыкаться в себе. В юности Виктория оживляется, начинает ухаживать за собой, но внутренняя неуверенность, застенчивость остаются жить в ней и часто попытки самоутвердиться проявляют себя в причудливой форме. То юная Виктория сразит окружающих крепким запахом духов, то наденет неприлично короткую юбку. То будет вести себя чрезмерно вызывающе на вечеринке. Эта демонстративность, напористость, выраженные более, чем того требует ситуация, будут характеризовать Викторию и в будущем. На работе она проявляет деловитость, при начальстве даже пытается форсировать события, поучать окружающих, но, получая отпор, мгновенно теряет боевитость и становится такой, какая она есть всегда.

Из всех профессий Виктория выберет ту, что не требует общения с людьми и где конечный результат зависит исключительно от самой Виктории. С удовольствием принимает на себя роль домохозяйки, хотя при соответствующих внешних данных может стать фотомоделью или манекенщицей.

Виктория долго выбирает мужа. Причиной этому является не дурной характер Виктории, как это могут подумать, и не ее высокие требования к будущему мужу, а нерешительность. Она, Виктория, такая всегда, когда речь идет о каком-то решительном шаге в ее жизни. После замужества, сама еще не веря в свершившееся. Виктория продолжает испытывать сомнения по поводу правильности своего шага. Чуткий, внимательный муж поможет обрести ей уверенность в себе, после чего она буквально преобразиться. Станет доверчивой, откровенной, будет безоглядно и сильно любить, жертвовать ради любимого многим. Однако один вероломный поступок мужа и душевное равновесие вновь нарушено. А жаль! Виктория достойна настоящей любви и счастья в браке. Она заботлива и верна.

Наиболее благоприятен брак с Михаилом, Владимиром, Сергеем, Львом, Семеном, Савелием. Наименее с Дмитрием, Альбертом, Виталием, Григорием.

ВИОЛЕТТА

Переводится как "фиалочка" (лат.).

Виолетта смелая и мужественная женщина, эти черты заметны уже в маленькой Виолетте. Она неусидчива, упряма и решительна. Если обидит кого-нибудь, ни за что не попросит прощения, даже если будет понимать, что неправа. Она рано становится самостоятельной.

Взрослая Виолетта эмоциональная, но такая же упрямая и решительная, как и в детстве. Любит утром подольше поспать, работы у нее поздний вечер, она "сова". Старательна, но хорошо делает только то, к чему у нее лежит душа. У нее отменный вкус, она всегда нестандартно одета, фасоны своих туалетов часто придумывает сама.

Виолетты внешне очень привлекательные женщины, мужья не без основания ревнуют их. Они влюбчивы, "летние" Виолетты в браке бывают дважды. Очень общительны, любят шумное общество и всегда в курсе дел своих многочисленных друзей, близких и родных. Предпочитают жить врозь со своими родителями, а тем более со свекровью, отношения с которой складываются не очень приязненными.

"Летние" Виолетты увлекаются симфонической музыкой и питают пристрастие к сладкому. Среди женщин с таким именем есть архитекторы, преподаватели музыки и иностранных языков, инженеры, спортивные тренеры.

Это сильные личности, лидеры, но в жизни им чаще не везет.

ВИТАЛИНА, ВИТАЛИЯ

Женский вариант мужского имени Виталий: жизненная. Редкое имя, но, дав его дочери, вы подарите ей удивительную судьбу. Мягкость и обаяние женщины дополняет такие качества, как решительность и смелость. Девочка с таким именем любимица подружек и в то же время пользуется авторитетом у окрестных мальчишек. Она очень самостоятельна. Знает, чего хочет, самолюбива, нс учебе уделяет немного внимания. В детские годы любит читать сказки и приключенческие романы.

Взрослея, она как бы изучает всех вокруг себя и пытается увидеть среди окружающих ту, на кого ей хотелось бы быть похожей. Идеала обычно не находит и замыкаете в себе. В этом же возрасте начинаются недоразумения родителями, чаще с мамой.

Виталина обычно рано выходит замуж, но почти никогда ее избранником не станет ровесник. Ее взрослому уму импонирует образованность и умение прочно устроиться в жизни. Выйдя замуж, редко находит общий язык со свекровью. Типичные женские уловки и хитрости, чтобы удержать возле себя мужчину, ей малоинтересны. Да их в ее арсенале, можно сказать, и нет. И не беда! Они с лихвой компенсируются практическим умением владеть ситуацией и подчинять ее своим желаниям. Однако Виталину легко обмануть, в некоторых вопросах она очень доверчива, но не дай Бог узнать ей об обмане. Реакция будет невероятно бурной, а горе безутешным.

Виталина экономная хозяйка, заботится о муже и о детях, однако редко взваливает все домашние хлопоты на себя. Муж Виталины в фартуке, за мытьем посуды обычная картина в доме. Вообще она тяготеет больше к мужским занятиям, и если муж ее деловой человек, то хороший помощник ему гарантирован. В делах она уверена в себе, энергична, решительна. Женщины, носящие имя Виталия или Виталина, комфортнее чувствуют себя в мужской кампании, в женском коллективе играют исключительно роль лидера.

Г

ГАЛИНА

Происходит от греческого слова "галене": спокойствие, безмятежность.

С детства растет папиной дочкой, предпочитает общество мальчиков. Нет, она хорош осознает, что она девочка, любит наряжаться, повертеться перед зеркалом кружевца, бантики, все это ее ,но в среде мальчишек она чувствует себя лучше. И взрослой Галине чужды извечные женские проблемы, интриги: кто как посмотрел, кто что сказал...

В юности любит читать книги о путешествиях, исторические романы. Активная по натуре, она любит ходить в походы, посещать различные кружки, секции. Пользуется авторитетом у ребят, которые считают ее "своим парнем".

Галина настоящая труженица. Она успевает везде: на работе, на огороде, в развлечениях и вместе с тем остается обаятельной и привлекательной. Из всего, что жизнь дает женщине, большинство Галин выбирает дело. В делах Галина расчетлива, она заранее знает свой интерес и то, как его реализовать. И люди ей интересны постольку, поскольку могут быть в чем-то выгодны. С нужным человеком Галина сама доброжелательность и предупредительность, с ненужным же, исчерпавшем свои возможности, она поразительно быстро превращается в холодно-вежливую и несколько грубоватую женщину. Свекровь, которая знает об этой черте Галины, никогда не поспешит с завещанием. У Галины быстро меняется настроение, а вместе с ним и отношение к окружающему.

С поклонниками проблем обычно не бывает. Выбирает сама Галина, и часто ее мужем становится самый красивый, самый умелый и хозяйственный парень, признающий превосходство Галины не только над остальными женщинами, но и над собой. В браке он довольствуется положением подчиненного, такая позиция в конечном итоге оказывается выгоднее затяжной войны за власть. Встреча с женщиной, противоположной по своему характеру Галине, часто провоцирует мужа Галины на решительные шаги.

Удачно сложится брак с Валерием, Георгием, Алексеем, Виктором, Яковом, Ярославом, неудачно с Леонидом, Николаем, Владленом, Игнатом, Егором.

ГАЯНЭ

Характер Гаянэ в общих чертах напоминает характер Галины. Схожи их судьбы. Как и у Галин у них чаще рождаются сыновья.

Гаянэ совершает в жизни много ошибок, так как импульсивна, действует по первому побуждению и, как впоследствии оказывается, опрометчиво. Внешне привлекательна, не лишена обаяния, но оценивает себя гораздо выше, чем того заслуживает. Очень похожа на отца и внешне, и характером, с матерью не может найти общий язык, больше привязана к отцу.

Гаянэ вообще предпочитает мужское общество, хотя работает в женском коллективе. Это "демонстративная" женщина, которая любит обратить на себя внимание либо экстравагантным поведением, либо ярким оригинальным туалетом. Долго не выходит замуж.

Это очень эмоциональные особы, с завышенной самооценкой, особенно "зимние", хотя часто бесхарактерные. Способность бросаться от одной крайности к другой может закончиться депрессией. У них сложное восприятие окружающего мира, и, несмотря на многие положительные качества: трудолюбие, верность, гостеприимство, большинству в жизни не везет. "Летние" Гаянэ добры и слабовольны, хитроваты, не столь эмоциональны.

ГЕЛЕНА (ХЕЛЕНА)

Словацкое имя.

Девочки эти рождаются слабыми, иногда с физическими недостатками. Они растут болезненными, с плохим аппетитом. Однако в школе учатся хорошо и затем продолжают учебу в вузах. Они добры и доброжелательны к людям, хотя жизнь их не балует. У некоторых Гелен не складывается первый брак, а иные вообще не выходят замуж. А ведь они прекрасные хозяйки, любящие свой дом, умеющие создать атмосферу теплоты и уюта. Гелена гостеприимна и хлебосольна, но экономна и запаслива, ее кладовые полны всевозможных солений, варений.

"Зимние" с тяжеловатым характером, упрямые и недоверчивые, необыкновенно трудолюбивы и добиваются всего своим трудом. Очень наблюдательны.

"Осенние" расчетливы, с коммерческой жилкой. Не терпят необязательных людей и сами являют собой пример обязательности и порядочности. Добиваются определенного положения в обществе, несмотря на то, что лишены карьерных устремлений.

Гелены наделены логическим складом ума и не совершают необдуманных поступков, неплохо разбираются в людях. По профессии они: врачи, художники, педагоги, психологи, искусствоведы, актрисы, юристы.

Хорошим мужем такой женщине может стать Александр, Михаил, Семен, Яков, Давид, Борис, Кирилл, Илья или Арсений (только "летний"). С Николаем, Вадимом, Анатолием, Ярославом, Гурием, Леонидом, Вячеславом, Владиславом брак не сложится.

ГЕЛЛА

Это красивое греческое имя было модно в России в начале века. Гелла девочка со своеобразным характером, смелая и настойчивая. Похожа на отца и тяготеет больше к мужскому обществу. Очень трудолюбива, занимается спортом, но без ощутимых результатов. У нее много друзей, которые любят ее за искренность и доброту, за умение выслушать чужое мнение и не навязывать своего.

Женщины с этим именем однолюбки, к тому же ревнивы и не способны прощать измен. Семейная жизнь их складывается не слишком удачно, а некоторые из них так и остаются одинокими. Те же, кто выходят замуж, обычно верховодят мужьями. Это живые, непоседливые люди, часто глубоко верующие. Выбирают себе профессии спортивных тренеров, продавцов, портных, бухгалтеров, медсестер, врачей, педагогов, инженеров.

"Зимние" более импульсивны и настойчивы. Очень трудолюбивы и работают до глубокой старости. Старость же у них нелегкая, часто они доживают жизнь в одиночестве. Несмотря на все невзгоды, это сильные и стойкие натуры, не умеющие и не желающие приспосабливаться. Они горды и никогда ни о чем не попросят. Любят животных, особенно кошек.

"Летние" мягче и уступчивее, как правило, это одаренные люди. Прочным может быть брак Геллы с тем, чье имя: Иван, Сергей, Петр, Михаил, Артем, Руслан, Владимир, Виктор. Не годятся ей в мужья очень многие, например: Адам, Юрий, Станислав, Вячеслав, Родион, Ростислав, Осип, Овдий, Мирон.

ГЕНРИЕТТА

Генриетта в детстве настоящий мальчишка. Родителям придется смириться с тем, что их дочь то придет домой с разбитым носом, то залезет на дерево, то окажется вратарем дворовой футбольной команды. И характер у нее мужской ей не свойственна мнительность, она тверда, упряма, решительна на подъем и долго на месте не усидит.

Бесхарактерных мужчин и женщин Генриетта не любит и не понимает, по-настоящему ей интересно только с равными себе сильными людьми. Все, за что бы Генриетта не принялась, в ее руках спорится и горит. Любые вопросы решает спонтанно, неудачи ее не огорчают. С хозяйством управляется просто, не делая события из мытья окон или палов. Так же без проблем, но заботливо воспитывает детей.

Генриетта нередко творческая личность, ей знакомы все муки и сомнения творчества. Ее пристрастие книги, театр, кино. Из этих женщин получаются хорошие юристы, врачи, журналисты.

К своим родителям Генриетта относится с уважением, но с матерью искренней не бывает.

ГЕРТРУДА

В детстве болезненны, слабы, с плохим аппетитом, сторонятся незнакомых людей. Стараются держаться поближе к матери. Очень осторожны в общении, особенно пугают их люди эмоциональные, с бурным темпераментом. Это прилежные девочки, они учатся в музыкальной школе, иногда в балетной. Несмотря на свой, казалось бы, "тихий" характер, больше дружат с мальчиками и пользуются в их среде авторитетом.

"Зимние" с твердым, целеустремленным характером. Гертруда вообще имя твердое, жесткое. Рожденная зимой Гертруда борец за справедливость и на этом поприще часто разбивает себе лоб. Она хорошо воспитана и строга, внешне похожа одновременно и на мать, и на отца, но в характере ее больше мужского. Несмотря на внешнюю хваткость, это добрый человек.

"Летние" очень хорошие и гостеприимные хозяйки, они решительны, трудолюбивы и талантливы. В их характере не хватает мягкости, но это не мешает им быть чуткими и добрыми.

Среди женщин по имени Гертруда есть педагоги, инженеры, переводчики, психологи, литературоведы.

Некоторые Гертруды не выходят замуж, а те, кто выходят, верные и преданные жены.

Они будут счастливы с одним из тех, кого зовут Владимиром, Александром, Сергеем, Михаилом, Семеном или Алексеем, и скорее всего не сложится у них жизнь с Николаем, Анатолием, Владленом, Станиславом, Иннокентием или Самуилом.

ГЛАФИРА

В переводе с греческого: утонченная. Глаша обычно рождается в большой семье, у нее много братьев и сестер. Во всем похожая на отца, она уже в детстве строга и неулыбчива. Это скрытная натура, погруженная в себя, с ней трудновато найти общий язык. Глафира большая рукодельница, очень деловита, ее дом всегда в полном порядке и открыт для гостей. В гостях, в кругу близких друзей скованность Глафиры проходит, она может и спеть, и станцевать.

"Зимние" настойчивы и упрямы, любят поспорить и всегда поступают по-своему. Они гостеприимны, и сами не откажутся пойти в гости. В семье они лидеры, верховодят мужем и держат в строгости детей, которых у них обычно много.

"Осенние" очень "домашние" женщины, они и в гости ходят неохотно. Жизнь "осенних" Глафир складывается нелегко.

Женщины с этим редким сегодня именем достигают определенных жизненных успехов благодаря своему необыкновенному трудолюбию.

Счастливый брак у них обычно складывается с Иваном, Захаром, Григорием, Петром, Максимилианом, Бориславом, Донатом, Даниилом, Федором или Матвеем. Мужчина по имени Евдоким, Клим, Мирон, Никита или Михаил в мужья Глафире не подходит.

ГЛОРИЯ

Глория означает: счастье (лат.). Характер этих подвижных, всюду успевающих девочек материнский, хотя внешне они похожи на отцов.

В детстве часто болеют, у рожденных весной слабые легкие. Глория талантлива, любознательна и начитанна, не лишена и поэтического дара, с удовольствием посвятит подруге или другу стихотворение ко дню рождения. Она общительна, но для общения чаще выбирает мужчин и пользуется у них успехом. Глория уверена в себе, возьмется за любое незнакомое дело, что вовсе не значит, что она доведет его до конца.

"Зимние" с несколько неустойчивой психикой, вспыльчивые, некоторые из них подвержены инфекционным болезням. Они хорошо сходятся с людьми, а вот с собственной матерью не могут найти общий язык. Любят дальние командировки, очень легко относятся к деньгам. Одеваются модно и ярко.

"Осенние" расчетливы, все делают без лишней спешки, так же обстоятельно, не торопясь, выбирают себе спутника жизни. Это легкие и приятные в общении люди, необидчивые, умеющие оценить тонкую шутку и откликнуться на нее. Выбирают профессии архитектора, педагога, журналиста, юриста, телефонистки, переводчика, актрисы, гримера, искусствоведа.

Список тех, кто по своим качествам может составить счастье Глории, довольно велик. Это Александр, Борис, Михаил, Святослав, Сергей, Эдуард, Яков, Наум, Мирон, Леонид, Гавриил. Однако многие мужчины, например Олег, Степан, Ярослав, Игорь, Николай, Иван, Адам, Абрам, Гурий, ей не подходят.

Д

ДАЙНА

Эмоциональные, импульсивные особы. Действуют по внезапному побуждению и нередко совершают ошибки. Тем не менее, благодаря трудолюбию и упорству доводят начатое дело до конца. Вспыльчивы, в пылу гнева могут наговорить обидные вещи, но быстро отходят. Прекрасные хозяйки. Вкусно готовят, консервируют. Как правило, у них несколько детей, которых они обожают.

Хорошие фантазерки. Видят необычные сны, рассказывают забавные, интересные истории, сказки. Часто хорошо продвигаются по служебной лестнице благодаря усердию и настойчивости. Оптимистки, неудачи их не смущают .возможно. поэтому они в конце концов добиваются желаемого.

ДАНУТА

Именем Данута (Дана) называют детей в Польше, России, Чехии. Означает оно: Богиня луны.

В раннем детстве Дана часто болеет (особенно рожденная весной), у нее слабое горло, бесконечные болезни делают девочку раздражительной. Родителям Дана доставляет много хлопот своим озорством это настоящий сорванец, недаром она дружит в основном с мальчиками, даже стрижка у нее мальчишеская; косички, бантики не ее стиль. Она смела, спортивна, бывает резка, не прочь зло подшутить над тем, кто ей не по душе. Быстро и легко сходится с людьми и без сожаления расстается.

"Зимние" упрямы, решительны, умеют постоять за себя, большие сластены. Они чувственны и влюбчивы, под влиянием эмоций часто поступают опрометчиво, но никогда ни о чем не жалеют. Они долго перебирают женихов и в результате выходят замуж неудачно. Впрочем в браке везет только тем из них, кто родился летом они терпимее и мягче. "Осенние" же очень расчетливы и прагматичны и делают неплохую карьеру.

Данута любит большие веселые компании, она, что называется, "душа общества", заводила, но в застолье предпочитает вино и шампанское.

Среди тех, кого зовут Данутой, можно встретить программистов и бухгалтеров, следователей и кулинаров, учителей музыки и парикмахеров.

Удачен наверняка будет брак Даны с Павлом, Петром, Андреем, Глебом, Ефимом, Ильей, Владимиром, Сергеем; другие имена, такие как Альберт, Альфред, Артур, Адам, Вилли, Олег, Родион, Виктор, Демид, Борислав, вызывают сомнение.

ДАРЬЯ

Женский вариант имени персидского царя Дария. В переводе с древнеперсидского языка: победительница.

Смышленая и несколько импульсивная девочка Даша всегда руководит сверстниками в игре. Обидчика может быстро поставить на место, пустив в ход кулачки. Не приемлет одиночества, любительница шумных, веселых игр, где все дети там и Даша. Любимица мамы, она не приучена с детства к ведению хозяйства, но позже стремление Дарьи к организованности и чистоте формирует соответствующий тип характера. На письменном столе Дарьи обычно порядок, ей не приходится часами искать пропавшую авторучку. Даша не из тех, кто будет корпеть над домашним заданием, хотя учится она, как правило, неплохо выручает свойственная ей сообразительность, усидчивости же и трудолюбия ей явно не хватает. Ребята в классе побаиваются ее острого язычка, учителя видят в ней своего помощника, да и сама Дарья не прочь руководить детьми, хотя в принципе, общественная работа не ее стихия, от нее она всегда постарается ускользнуть.

Хорошо вяжет, любит одеваться со вкусом. Умеренно пользуется косметикой. Большая фантазерка. Влюбчива. Хорошо будет справляться с работой страхового агента, журналиста, психолога.

Дарья живет настоящим и устремлена в будущее. Прошлое мужа, его добрачные увлечения, привязанности, романы Дарью интересуют мало. Энергичная, активная, наделенная способностями, она менее всего склонна оглядываться в прошлое. Она сторонник того, чтобы жизнь начинать с "нуля". Дарья и начинает ее так вычеркнув из своей жизни все, что так или иначе может травмировать ее мужа. В настоящее она берет лишь то, что позволит ей и мужу чувствовать себя счастливыми. Дарья сразу устанавливает хорошие отношения с родственниками мужа, приглашает их к себе в гости, старается встретить так, чтобы понравиться. Любит консервировать. Домашнее хозяйство ведет экономно. Бережно относится к самолюбию мужа, в присутствии посторонних избегает делать замечания в его адрес.

Дарья найдет свое счастье в браке с Евгением, Александром, Иваном, Сергеем, Антоном, Юрием. С Олегом, Тарасом, Эдуардом или Феликсом жизнь может не сложиться.

ДИАНА

Диана божественная (лат). В древнеримской мифологии богиня Луны и охоты (в древнегреческой мифологии Диане соответствует Артемида).

Растут спокойными, добрыми и послушными детьми. Они покладисты, чутки к чужому горю и очень жалостливы. Маленькой Диане не раз достается от мамы за то, чтс приносит домой бездомных котят. Имя Диана звучит твердо, и в характере этой девушки действительно достаточно прагматичности, твердости и даже упрямства. Благодаря этим качествам ей удается добиться жизненного успеха. Вместе с тем Диана добрый человек, она, как и в детстве, отзывчива и всегда готова бескорыстно помочь попавшему в беду человеку. Однако обмануть Диану нелегко, она наделена прекрасной интуицией. Участливая сама, она не терпит людей холодных, безразличных, считающих себя "уравновешенными". Диана хорошая хозяйка, гостеприимная и хлебосольная. Ее любимые цвета: голубой, фиолетовый, черный.

"Зимние" с трудным, несколько мужским характером, они упрямы, всегда сделают по-своему, даже если понимают, что неправы; с собственной матерью не ладят. Они бесспорные лидеры и в доме, и на работе, где у них много друзей, в основном мужчины. Решительны и уверены в себе возьмутся за любое дело и выполнят его. Умеют быстро расположить к себе людей, но так же быстро и без сожаления расстаются, если потребуют обстоятельства. Часто бывают в браке дважды.

По профессии Дианы: инженеры, чертежницы, актрисы, балерины, парикмахеры, педагоги, портнихи, модельеры, искусствоведы.

Верным и надежным мужем Диане может стать: Артур, Борис, Мирон, Оскар, Михаил, Петр, Андрей, Борислав, Олесь. На тех, кого зовут Владиславом, Эдуардом, Мирославом, Дональдом или Эмилем, надежд мало.

ДИНА

Происходит, возможно, от греческого "динамис" сила, мощь, или арабского "дин" вера.

Часто резкая, вспыльчивая по пустякам девочка, Дина доставляет много хлопот родителям. Она то весела и безмятежна, то угрюма и замкнута. Причина столь резких перемен состоит в ранимом душевном складе Дины, и родителям нельзя забывать об этом. Дина в детстве любит заботиться о ком-то, неплохо будет, если вы купите ей собачку с добродушным, беззлобным характером. Самоотверженная, придет на помощь любому, кто в ней нуждается, даже если ее об этом и не просят. Но и за себя она в состоянии постоять; тому, кто ее обидит, не захочется делать этого вторично.

"Летние" Дины рано влюбляются, сильно переживают перипетии первой любви. Максималистки. Обожают умных, начитанных людей, сами любят читать. Читают увлеченно от детективов до кулинарных рецептов. У Дины хорошая память и быстрая реакция, она легко усваивает навыки вождения автомобиля. Общительная.

Дина невезуча в первом, а иногда и в последующих браках. Нередко Дины матери-одиночки. Не последняя причина этого ее характер, который со временем делается все более колючим. Она становится упрямой, категоричной и резкой в высказываниях, не щадит авторитетов, легко может обидеть. Как сжатая пружина любой пустяк выводит ее из себя. Дина трудолюбива и практична. Уж она-то точно знает, что ей выгодно, и не преминет поступать именно так. Окружающие нередко находят ее хитрой и, следует признать, не ошибаются в своем мнении. Дина умеет приспосабливаться. И все же в жизни, особенно личной, ей частенько не везет. Боевой характер Дины, ее прямота и жесткость отпугивают мужчин, в особенности тех, кто мечтает о спокойном браке с чаепитиями по воскресеньям и вяжущей шерстяные носки женой. Но в сущности Дина совсем неплохой человек и обладает множеством чисто женских достоинств. Она хорошо и на редкость изобретательно готовит. Гостям нравятся ее блюда, и, прощаясь, они непременно просят "дать рецептик". За прямотой Дины чаще всего стоят не меркантильные соображения, а искренняя уверенность, что она борется за правду. Дина, кроме того, самоотверженна в своих заботах о членах семьи, верна в браке, хороший работник.

Павел, Семен, Лев, Сергей наиболее подойдут для брака с Диной. А вот прежде чем выходить замуж за Якова, Игната, Богдана, Петра, Анатолия Дине следует хорошенько все взвесить.

ДЖУЛЬЕТТА

Большинству из нас это имя знакомо по произведению Шекспира, может быть оно было придумано великим драматургом.

Свой нелегкий характер маленькая Джульетта унаследовала от матери, а внешние данные от отца. Она больше привязана к отцу, с матерью же почти до самого замужества не находит общего языка. В школе учится неплохо, успевая заниматься и музыкой, и танцами. Любит читать романы "про любовь", иногда ведет дневник. Джульетта добра и незлопамятна, хотя порой бывает непредсказуема может внезапно, без видимой причины разорвать все отношения с человеком. Некоторые Джульетты поздно выходят замуж, хотя пользуются успехом у мужчин, а возможно, именно поэтому они разборчивые невесты. Любят общество, охотно ходят в гости охотнее, чем принимают их у себя. Хорошие кулинары и большие сластены.

"Зимние" нервны, раздражительны и очень независимы. Не выносят ни малейшей критики в свой адрес и поступают всегда по-своему. Они наделены богатым вооб-ражением и порой чрезмерной эмоциональностью: события в каком-нибудь понравившемся кинофильме или спектакле Джульетта будет переживать так, как если бы это происходило в ее собственной жизни. Излишняя эмоциональность, граничащая с экзальтированностью, мешает им наладить добрые отношения со свекровью. Это тот тип женщин, которые любят быть на виду.

"Летние" Джульетты общительны, гостеприимны и очень чувственны.

"Осенние" прагматичны и рассудительны, обдумывают каждый свой шаг, так же, взвесив все "за" и "против", они выходят замуж. Они контактны, легки на подъем, просты в общении, умеют выслушивать мнение другого. Рожденные осенью Джульетты по характеру оптимистки и не выносят людей мнительных, вечно ноющих. Женщин с таким именем можно встретить среди актеров и экскурсоводов, учителей иностранного языка и инженеров, продавцов и манекенщиц, программистов и врачей.

Счастливы в браке с Андреем, Евгением, Артуром, Даниилом, Ильей, Павлом, Василием, Наумом, Рудольфом, Михаилом, Александром, Мирославом. Браке Глебом, Германом, Зиновием, Вадимом, Владиславом, Станиславом, Феликсом, Аркадием, Святославом труден.

ДОЛЯ

Доля не правда ли очень оригинальное имя? Расшифровки его ни в древних книгах, ни тем более в святцах найти не удалось. Попробуем описать его. Своим детским упрямством, настойчивостью и плохим аппетитом приносят немало огорчений родителям. Однако в школе учатся хорошо. Много читают, особенно исторические романы. Спортом почти не занимаются. Их увлечение коллекционирование (открытки, марки), любят домашних животных и держат в доме собаку.

У взрослой Доли характер становится более покладистым и менее раздражительным. Она любознательна и целеустремленна, расчетлива и часто завистлива, продумывает каждый шаг (это больше касается "осенних"). В ней очень развито чувство справедливости, уличив кого-то во лжи, она переживает это как большое потрясение.

Доля очень "домашняя" женщина, для нее нет лучшего занятия, чем обустраивать собственное жилье. Это добрый человек, особенно по отношению к старым людям. Со свекровью живет в полном согласии. У Доли обычно рождается дочь часто единственный ребенок в семье.

ДОМИНИКА

В переводе с латинского: Божий день, принадлежащий Богу (или тот, кто родился в воскресенье).

Маленькая Доминика здоровый и безмятежный ребенок. Она с детства смела, упряма и обидчива. Характер у нее независимый, коллективных игр не переносит, скорее будет возиться с куклами в собственном углу, никого не беря в компанию. Внешне она похожа на отца, а все повадки у нее материнские. К школе привыкает трудновато. Освоившись, начинает делать успехи. У нее хорошая память, она знает много стихов наизусть и охотно будет читать их в кругу знакомых. К шестнадцати годам характер этих девочек меняется: становится более трудным, отношения с матерью совершенно разлаживаются, между ними возникает полное непонимание. Позже, выйдя замуж, они также не могут найти общий язык со свекровью и пытаются жить с ней врозь.

Доминика стремиться утвердиться в жизни, она обладает хорошей интуицией, ее трудно провести, к тому же она мнительна. Гостеприимна и сама с удовольствием ходит в гости. "Зимние" влюбчивы и импульсивны: сначала совершают поступок, а потом начинают осознавать, что поступили опрометчиво.

"Летние" чрезмерно добры и бесхарактерны, эти качества не приносят им ничего хорошего. Брезгливы.

"Осенние" модницы, одеваются несколько необычно, их цвета фиолетовый и красный. Они правдолюбки, и "борьба за правду" часто не кончается для них добром.

Выбирают себе профессии медсестры, педагога, художника, врача, журналиста, вагоновожатого, парикмахера, продавца, экскурсовода, телефонистки, повара, певицы.

С именем Доминика прекрасно сочетаются имена: Сергей, Владимир, Ярослав, Игорь, Донат, Мирослав, Мечеслав, Клим; с одним из обладателей этих имен она наверняка будет счастлива. О многих других (Оскаре, Адаме, Натане, Николае, Савелии, Модесте, Леониде, Руслане) этого сказать нельзя.

Е

ЕВА

Подательница жизни, жизнь (в переводе с древнееврейского). Ева имя библейской прародительницы.

Добрым характером маленькая Ева пошла в отца, хотя упрямство унаследовала от матери. Настойчивость, принципиальность отличают и взрослую Еву. Но главная черта Евы, которая выделяет ее среди многих других женщин, чувственность, ею предопределяются и многие другие качества Евы: ревность, непредсказуемость, некоторая конфликтность. Мужчины любят этих живых женщин за то, что с ними, как говорится, "не соскучишься", хотя они никогда не прощают мужских измен. Ева ищет себе мужа с таким же темпераментом, как и у нее, холодный мужчина не для нее. В поисках достойного партнера многие так и не выходят замуж. Замужние Евы хорошие кулинарки, особенно им удаются сладкие блюда. Они гостеприимны, любят общество, особенно мужское, не последнюю роль в жизни отводят своей внешности и одежде, предпочитают черный и красный цвета. У Евы, как правило, один ребенок (у "зимних" девочки, у "летних" и "осенних" мальчики).

"Зимние" с противоречивым неуживчивым характером. (Со свекровью им лучше жить врозь!) Многие из них выходят замуж дважды. "Осенние" спокойнее, мягче и терпимее.

Ева из тех женщин, что не усидят долго на месте: дальние поездки, лыжные прогулки, плавание для них "именины сердца". Обладательница этого имени обычно живая худощавая блондинка (нередко крашеная, по-скольку считает, что мужчины предпочитают блондинок).

Выбирают себе работу секретаря-машинистки, врача, переводчика, портного, парикмахера, педагога.

Наиболее подходящий для Евы мужчина: Владимир, Зиновий, Адам, Михаил, Мирослав, Ярослав, Моисей, Бронислав, Адольф, Олег или Олесь. Брак с одним из тех, кого зовут Владиславом, Мироном, Максимиллианом, Назаром, Николаем, Робертом, Родионом или Ростиславом, не будет удачным.

ЕВГЕНИЯ

Женская форма имени Евгений: благородный (греч.).

Маленькая Женя живет в придуманном ею мире, где свои законы и правила. Интересуется жизнью Иисуса Христа, в то время когда ее сверстники читают сказку о Красной Шапочке. У маленькой Евгении спокойный, ровный и вдумчивый характер, она легко поддается влиянию. Проявляет склонность к рукоделию, вышивке, может часами играть в одиночестве, придумывая разные истории. Ей не чужды и общие детские интересы беганье по двору с подругами, вечный "скакалочки" или сани зимой, но она не так самозабвенно отдается этим забавам в сравнении с другими детьми.

В школе тянется к учителям, задает дополнительные вопросы, слывет любознательной девочкой. Одноклассники ценят Женю за ее справедливый характер, готовность к оказанию помощи. С родителями обычно не конфликтует, строго относится к дружбе с мальчиками. Об интимной стороне отношений между разными полами предпочитает узнавать из специальной литературы, избегает разговоров на эту тему с подружками.

С возрастом у Евгении появляются неуживчивость и упрямство. Ее ничего не стоит обидеть. С нею достаточно не согласиться, чтобы эта упрямица уже надулась, а то и вскипела. Между тем поводы для конфликтов чаще всего подает она сама, так как легко раздражается порой по пустякам. Именно из-за частых ссор обычно рушится семейная жизнь Евгении немногие выдерживают такой характер человека, к тому же претендующего на абсолютное лидерство в семье. Пунктуальны. У родившихся зимой и поздней осенью пунктуальность выражена особенно заметно, вплоть до того, что может вызвать раздражение у близких. Из Жень получаются хорошие домохозяйки, врачи, юристы.

Строгость нравов, присущую Евгении, любители легких и быстрых побед над женщинами почувствуют с первых часов знакомства. Ей по душе мужчины чуть со старомодными манерами, обходительные и сдержанные. Евгения гостеприимна, приветлива, удивит гостей красиво накрытым столом и изящно сервированными блюдами. Правда, при условии, что будет об этом предупреждена заранее. Экспромтов она ни в чем не любит. Запаслива, денег по пустякам не тратит и не выбрасывает старых вещей. Дети любят ее, но одновременно побаиваются ее строгого нрава.

Особенно благоприятен брак с Владимиром, Константином, Петром, Глебом, Егором, Аркадием. Он может быть неудачным с Эдуардом, Станиславом, Феликсом или Романом.

ЕКАТЕРИНА

От греческого "катариос": чистый, непорочный.

В представлении большинства людей "царское" имя. Кажется, даже в его звучании заключены определенная величавость и властность. Увы, характеры обычных женщин, названных этим именем, почти ничего общего с этим представлением не имеют.

Екатерина уже ребенком себе на уме. Она запаслива и чуть жадновата. Если Катенька побывала в гостях, в ее карманах обязательно по возвращении домой окажутся конфета или яблоко наверняка найдется кто-то, кто умилится умом и смышленостью Катеньки.

Катя самолюбива, болезненно переносит чье-то превосходство, в классе одна из лучших учениц и стремится дружить с теми. кто составляет элиту класса, пользуется силой и авторитетом.

Обладает нерешительным характером; сказанное, в особенности, касается "весенних" Екатерин. Бравада, экстравагантность в поведении и одежде не такое уж редкое явление у Кати, особенно это проявляется в экстремальных ситуациях.

Екатерина долго не выходит замуж, хотя поклонников у нее хоть отбавляй. Свое внимание она остановит на том, кто близок ей по психологическому складу. Тревожность Екатерины, ее внутреннее беспокойство усиливаются по самым незначительным поводам, что может послужить причиной импульсивных, на первый взгляд, поступков. Екатерине нужен муж, который помог бы ей чувствовать себя в жизни уверенно. Екатерины фантазерки, у них хорошо развито воображение. Они обычно неплохо устраиваются в жизни, правда, хозяйки они далеко не образцовые. Им также не всегда удается правильно воспитывать своих детей. Достаточно хорошо успевают в любом виде деятельности, предпочтения в выборе профессии чему-то не отдают. Верят предсказаниям астрологов и хиромантов, могут обращаться к экстрасенсам. Предрасположены к легочным заболеваниям. Удачно итожится брак Екатерины с Петром, Семеном, Виталием, Денисом, Павлом, Антоном. Неудачно с Виктором, Кириллом, Николаем, Яковом.

ЕЛЕНА

Слово древнегреческого происхождения, толкование неясно, возможно: избранная, светлая.

С раннего детства любит сказки. Немного замкнута, никогда полностью не сливается с детским коллективом, всегда немного в стороне, в своем внутреннем мире. Доверчива, но, встретившись с обманом, в особенности построенном на использовании ее доверчивости, постарается непременно наказать обманувшего ее человека, проявив при этом незаурядную изобретательность. Елена добра, но доброта ее в детстве редко бывает деятельной. Так, она может принести в дом грязного уличного котенка, напоить его молоком, поплакать над его горькой судьбой, но не проявит твердости, когда родители выдворят "новосела" на ночную улицу в тот же вечер. Увлекается всем понемногу. И вязать пытается, и шить, и вышивать ее привлекает все красивое. Уроки учит время от времени. Учится неплохо, по некоторым предметам даже отлично, благодаря, главным образом, хорошей памяти и понравившемуся учителю.

Елена чаще всего похожа на отца. Во всяком случае, характер его она наследует в точности. К нему имя Елены щедро прибавляет эмоциональности и категоричности. Эмоции в жизни Елены вообще играют большую роль.

В юности производит впечатление замкнутой и застенчивой, но при близком знакомстве становится ясно, что она жизнерадостный человек, большая фантазерка и оптимистка. Более всего Елены преуспевают в сферах, требующих общения.

Любовь как чувство у Елены вторична, она появляется как следствие сострадания. Елена, скорее всего, не выйдет замуж за богатого и красивого, а предпочтет ему человека, которого пожалеет. Не щадя себя в своей жертвенной любви, Елена ожидает такого же отношения и к себе. Она болезненно относится ко всему, что отнимает у нее мужа его друзьям, увлечениям, привязанностям.

Погруженная в мир своих душевных переживаний, она равнодушна к несовершенству быта, легко обходится малым, непривередлива. Дома у Елены обычно царит мир и покой. Она домоседка, заботливая мать. Хорошей хозяйкой бывает только по настроению. В остальное время она относится к кухне как к скучному, но необходимому элементу бытия.

Елена будет счастлива с Дмитрием, Игорем, Русланом, Романом, Андреем, Юрием, Станиславом. Маловероятно счастье с Анатолием, Степаном, Тарасом, Марком.

ЕЛИЗАВЕТА

Древнееврейского происхождения, означает: Божья клятва, обет Богу (почитающая Бога).

Первое впечатление о Лизе шаловливое и непоседливое существо, этакий шустрый и милый чертенок, чье послушание исчисляется минутами. Все ей нужно, все она должна знать!

В классе Лизу любят за смешливость и умение дружить. Вместе с подружками, за компанию, Лиза будет посещать курсы кройки и шитья, вязания; полученных знаний хватит на то, чтобы одеть куклу. Впрочем, во взрослой жизни Елизаветы тоже с удовольствием вяжут.

Ей очень хочется казаться лучше, чем она есть, и это толкает ее на экстравагантные поступки, о которых она сама вскоре сожалеет. Себялюбивая, импульсивная. Ей также постоянно кажется, что люди к ней относятся хуже, чем она того заслуживает, поэтому нередко вступает в конфликты.

Отдает предпочтение точным наукам, в женском коллективе пытается лидировать, но с друзьями и близкими мягка и отзывчива.

Для душевного благополучия Елизаветы очень большое значение имеет мир в семье. Ради этого она готова на многое. Ее не раздражают родственники мужа, она спокойно выносит их частые визиты, живет в мире с соседями. Она запаслива из опасения, что муж однажды будет недоволен тем, что на столе нет любимого им салата. Работа, подруги, развлечения стоят у Елизаветы на втором плане. В юные годы невезуча в любви, счастье приходит с возрастом, в повторном браке. Несколько суетлива.

Елизавете очень трудно будет в браке с Валентином, Николаем, Олегом. Повезет же ей с Александром, Сергеем, Иваном, Матвеем, Михаилом или Григорием.

Ж

ЖАННА

Французский вариант имени Иоанна.

Растет своеобразной девочкой. Своим характером напоминает отца, наследует от него чаще такие черты, как упрямство, настырность, себялюбие. Общительна в меру, в детстве любит настольные игры, охотно ввязывается в мальчишеские забавы. В детском коллективе дружна со всеми, однако обид не прощает, может и поколотить обидчика. Много времени уделяет занятиям спортом, любит лыжи, баскетбол, плавание. Успешнее даются точные науки.

У Жанны складываются дружеские отношения с мальчиками. Дружить она умеет, друг для нее ее второе "я". Не подведет друзей, старается не ссориться с ними по пустякам.

Профессию выбирает мужскую, например, может быть отличным автомехаником. В одежде тоже прослеживается "мужской вкус" спортивный костюм, куртка, джинсы. А вот в женском нарядном платье Жанну можно увидеть только в торжественных случаях. Она умеет быть неотразимой, но редко этим пользуется. Нрав у этой девушки "заводной". За словом в карман не полезет, но сплетничать не любит.

К раннему замужеству не стремится. До замужества обычно успевает закончить институт и поработать. Выходит замуж за тех, кого знает давно и хорошо, часто это давняя, чуть ли не со школы дружба. В браке лидер, муж почти во всем полагается на ее энергию и интуицию. Готовит Жанна по настроению, чаще этим занимается муж. Дети Жанны получают спартанское воспитание, четко знают свои обязанности по дому. Многие Жанны курят, не прочь хорошо повеселиться в компании, выпить. Нередко выходят замуж дважды.

Трудолюбие Жанны позволяет ей неплохо зарабатывать, она может успешно реализовать себя в бизнесе.

З

ЗИНАИДА

Древнегреческого происхождения, означает: рожденная Зевсом, из рода Зевса. Несколько высокомерная, холодноватая девочка. Часто ссориться с подружками, любит во всем быть первой. Тиранит родителей, в особенности бабушку и дедушку, не терпит ни в чем отказов. В школе стремится быть правой рукой учителя, несколько заискивает перед старшими, уважает силу. Не прочь посплетничать. Учится хорошо, не может скрыть радости, когда ее приводят в пример другим ученикам.

Повзрослев, обнаруживает неплохой вкус, у нее появляется кокетство, лабильность психики позволяет скрывать острые углы характера. В этом возрасте Зинаида завсегдатай вечеров танцев и дискотек.

Редко бывает красавицей. Но она обаятельная и умеет выгодно и эффектно преподнести себя. Если добавить к этому, что Зинаиды почти всегда страстные натуры, то можно понять, почему они не жалуются на отсутствие к ним внимания мужчин. Зинаида умна. Лидер по складу психики, она умело скрывает это, демонстрирует, напротив, подчиняемость мужчине; позже, когда она уже связана с ним брачными узами, деспот, скрывавшийся в ней, вырывается наружу. Муж должен согласиться с этим, иначе семью ожидают затяжные ссоры и нестихаюещие скандалы, или же, напротив, сразу же решительно настоять на своем. В семье она заведует финансами и лучше всех всегда знает, что делать мужу и детям, как им следует поступать и что говорить.

Зинаида педантично занимается благоустройством квартиры, несколько скуповата, но, видя красивую вещь, денег не пожалеет. Прекрасно готовит всякие домашние ликеры, наливки и вина, при случае не откажется выпить, иногда обнаруживает заметную склонность к выпивкам.

Из Зинаид выходят неплохие бухгалтеры, фармацевты. Зинаиды-учителя выделяются своей придирчивостью.

"Летние" Зинаиды имеют более мягкий характер, а Зинаиды с отчеством Олеговна, Александровна, Станиславовна, Карловна и Семеновна относятся к натурам со сложным характером.

Велики шансы на успешный брак со Степаном, Юрием, Владимиром, Павлом, Ефимом. Менее благоприятны браки с Иваном, Станиславом, Дмитрием, Денисом, Петром, Тарасом.

ЗОЯ

Зоя в переводе с древнегреческого жизнь.

Зоя растет послушным, приветливым ребенком. Родители называют ее "зайчонком", и, действительно, что-то есть в ней от этого тихого и безобидного зверька. Зоя не драчунья. Верит сказкам и очень расстраивается, когда узнает, что Деда Мороза на самом деле нет. Дружит в основном с девочками, мальчиков из-за их буйного нрава несколько побаивается. Любит рассказывать подружкам страшные истории, которые сама часто придумывает, и сама же частенько начинает в них верить. Хорошая помощница матери.

Легче ей даются гуманитарные науки, она любит животных, увлекается разведением цветов. Если эти увлечения поддерживать в ребенке, то из Зои может выйти хороший ботаник, зоолог.

Тихий, мечтательный характер Зои позволяет ей ладить с большинством людей. У нее, можно сказать, не бывает конфликтов с мужем, как правило, устанавливаются хорошие отношения с коллегами и соседями. Зоя интуитивно чувствует хороших и плохих людей, для нее разговоры окружающих об ее избраннике, сплетни и слухи почти ничего не значат, главное это она, ее внутреннее восприятие, чувствование человека. Зоя моментально улавливает малейшие перемены в душевном состоянии человека, "читает" его мысли по голосу, интонациям, мимике. Интерес Зои к внутреннему миру человека увлекает ее в сферу разгадываний и предсказаний, и она нередко становится экстрасенсом, гадалкой, прорицательницей.

К любым поворотам судьбы она сумеет отнестись как к неизбежности, с которой остается только смириться. Нередко Зои верят в Бога, хотя могут и не ходить в церковь. Вера приносит им утешение в личной жизни, которая не всегда складывается удачно.

Бурная жизнь с переездами, быстрой сменой впечатлений, новыми людьми утомляет Зою. Жена с именем Зоя обычно предана семье, самоотверженна. Тем не менее браки у Зои не всегда бывают счастливыми.

С мужем по имени Виктор, Борис, Александр, Иван, Семен, Валерий Зоя будет жить в согласии. Брака же с Виталием, Евгением, Ефимом, Альбертом или Юрием ей следует остеречься.

И

ИНАРА

Эти женщины слишком прямолинейны, им явно не хватает гибкости и такта. Они влюбчивы и сексуальна. Из-за своих романтических фантазий могут попадать в истории с неприятным концом. Плохо понимают юмор. Нетерпеливы, им подай непременно и сразу сейчас. Любят опережать события. Инары модницы с пикантным вкусом. Наделены многими талантами: пишут неплохие стихи, рисуют, разбираются в искусстве. Аккуратны, но хозяйки из них неважные.

В раннем детстве болезненны, подвержены респираторным заболеваниям.

ИНГА

Тянется больше к отцу, признает его авторитет, заискивает перед ним. С детства впитывает в себя дурные примеры, поскольку не всегда способна отличить хорошее от плохого. Заметна склонность преувеличивать, говорить неправду, попытки родителей отучить ее от этого наказанием, как правило, ни к чему не приводят. Чрезвычайна обидчива и злопамятна, склонна усложнять самые простые вещи.

Ревниво относится к появлению в семье младшего брата или сестренки. Инге свойственно чувство противоречия, поэтому ее поступки часто непредсказуемы. Что бы ей не говорили и не советовали, все равно поступит по-своему. Дружить с Ингой, да и просто общаться очень непросто.

Хотя она рано начинает обращать на себя внимание противоположного пола, кокеткой ее назвать трудно. Многочисленные романы не в ее духе. Обычно долго встречается с избранником, испытывает его. Если заметит что родители против встреч с ним или, более того, активно препятствуют этим встречам, может пойти на решительные поступки. Например, скоропалительно выйти замуж, убежать из дома...

Инга преданная жена, заботится о благополучии семьи, детей воспитывает в строгости. Стремится контролировать каждый шаг. Отношения со свекровью напряженные Инга не терпит ни малейшего замечания в свой адрес.

В принципе же это добрый человек, незаметно для себя поддающийся влиянию окружающих. Она совершает немало ошибок, за которые должна корить только себя и свои противоречивые чувства.

Немного суеверна, верит гаданию на кофейной гуще, картам, любит гадать сама, ради красного словца может и приврать. Нередко Инга матери-одиночки.

ИНЕССА

Спокойное, безмятежное, улыбчивое существо. Позже у этих прелестных крошек характер меняется в худшую сторону становится упрямым и трудноватым.

В школе Инесса занимается хорошо, проблем с учебой у нее вообще нет, много читает, увлекается спортом, некоторые "зимние" Инессы делают успехи в плавании. Они общительны, но предпочитают дружить с мальчиками.

Внешне Инесса похожа на мать, но наследует характер отца, и с возрастом это становится особенно заметно. "Зимние" Инессы уверенные в себе женщины и, как правило, преуспевают в жизни, "летние", напротив, нерешительны и несколько неуверенны; и те, и другие одинаково ранимы. Особенно чувствительна, ранима и погружена в себя Инесса с отчеством Михайловна, она к тому же слишком добра и доверчива, и это не делает ее жизнь легкой.

Инесса независимый человек, она не любит жить ни со своими родителями, ни с родителями мужа. Ее дом всегда открыт для гостей, хотя образцовой хозяйкой Инессу не назовешь. Семейная жизнь у нее, однако, складывается удачно; в семье она лидер.

По профессии Инессы педагоги, журналисты, парикмахеры, кулинары, продавцы, инженеры, звукорежиссеры, гримеры, чертежники, музыканты.

Счастливо и в согласии Инесса проживет жизнь с одним из тех, кто носит имя Александр, Михаил, Алексей, Виктор, Борис, Георгий, Владимир, Эдуард, Анатолий или Семен. С мужем по имени Николай, Станислав, Владлен, Виден, Степан, Иннокентий жизнь скорее всего не заладится.

ИННА

Старорусское мужское имя, употребляемое в настоящее время как женское, так же как и Римма.

Иннуся, Нюся так обращаются к маленькой Инне родители. Может быть, преобладание звуков "ну", "ню" или двойное "нн" делают эту девочку столь упрямой? Не знаю, но много раз обращал внимание на то, что Инны и в детстве, и, став взрослыми, отличаются тяжелым характером. Упрямство маленькой Инны почти всегда оборачивается слезами ее собственными или, что тоже не редкость, мамиными. Повзрослев, Инна по необходимости и уступит приятному ей человеку какую-то свою вещь, однако сделает это, преодолев внутреннее сопротивление. Она не мирится даже с маленькими слабостями своих друзей, а причиненное ей зло помнит всю жизнь, хотя сама и не мстительна. Она умна, поражает окружающих смелыми и оригинальными высказываниями. Независима, и не идет на поводу у своих подружек. Любит испытывать всевозможные рецепты, а так как с детства мамина любимица и много времени проводит с мамой на кухне, неплохо владеет кулинарным искусством.

Могут быть хорошими журналистами, фоторепортерами, часто работают директорами магазинов, парикмахерами, инженерами. Многие Инны пробуют себя в поэтическом творчестве.

Инна любит поспать по утрам, но с этой сладкой привычкой успешно борется, так как трудолюбива и не позволяет себе праздного времяпрепровождения. Брак с Инной сложен она к тому же ревнива. Только человек абсолютно честный и до конца откровенный может сделать ее счастливой. В преданности же самой Инны можно не сомневаться.

В браке у Инны чаще рождаются девочки. Детей любит, к их воспитанию относится вдохновенно, кроме школы, постарается обучить своих детей в престижных секциях, дать музыкальное образование. Если она обладает талантом, то скорее всего посвятит ему свою жизнь, отказавшись от семья, быта, денег и удобств. Если же талант придется совмещать с семейной жизнью, то муж и дети у Инны будут на втором плане. Мужу придется безоговорочно внимать Инне я хвалить ее, кроме того, выполнять по дому почти всю работу. Это не может понравиться свекрови, поэтому Инне лучше жить отдельно от нее. Особенно сложные характеры у Нин с отчеством Дмитриевна, Борисовна. Владимировна. Николаевна, Вячеславовна.

Инне скорее повезет с Александром, Владимиром, Константином, Феликсом. Яковом. Менее удачным может быть брак с Николаем. Иваном. Василием, Вадимом.

ИРИНА

Имя древнегреческого происхождения и означает оно: мир, покой.

Ирину с детства отличают самостоятельность и решительность. Больше тянется к отцу, чем к матери. Способна хорошо учиться, это не требует от нее больших усилий. Трезво подходит к оценке окружающего мира. Любит читать детективные романы, фантастику, посещает спортивные секции. Не сентиментальна, напротив, несколько жестковата. Увидеть Ирину плачущей над страданиями героев "мыльной оперы" редкость. Коммуникабельна, легко находит общий язык с незнакомыми людьми. В компании ведет себя раскованно, охотно выпьет, иногда чуть больше, чем того требуют приличия. Уютнее и проще себя чувствует в мужской компании, среди женщин быстро скучнеет. Пряма и резка в суждениях и высказываниях. Ревнива.

По натуре Ирины влюбчивые. Однако они всегда сохраняют независимость. Женщины с этим именем практически никогда не растворяются в любимом человеке, семье, не подчиняют свою жизнь только домашнему очагу. Приобретение профессии, а затем профессиональный рост для нее важный и обязательный момент. И это, как правило, ценные работники.

Ирина всегда знает, чего хочет. Замужняя Ирина легко завоевывает авторитет не только у мужа и детей, но и коллег по работе и соседей. Не менее основательно подходит она и к выбору мужа. Последний может не сомневаться в ее преданности, но только при условии, что постоянно будет давать чувствовать ей ее значительность. Недооценка мужем Ирины опасна это может подтолкнуть ее к измене, хотя на развод она вряд ли решится из-за любви к стабильности и покою.

Ирины хорошо готовят, увлекаются новыми системами в воспитании детей, любят читать специальные журналы. Чаще всего Ирины склонны к полноте. Свекрови обычно недолюбливают Ирин за их самостоятельность.

Удачно сложится брак с Леонидом, Борисом, Андреем, Сергеем, Степаном, Ефимом, Иваном. Меньше повезет с Дмитрием, Константином, Ярославом, Романом, Валерием.

К

КАРИНА

С детства очень подвижное, упрямое и обидчивое создание. Часто болеет, и родители, чтобы ублажить свое эмоциональное чадо, потакают ей во всем. Хотя девочка с ленцой, любит поспать подольше по утрам, тем не менее в школе учится хорошо, занимается музыкой, хореографией. Внешне похожа на отца, характером же пошла в мать. Умеет прекрасно, почти профессионально "прикидываться", когда хочет добиться своего и почти всегда добивается поставленной цели. Эту привычку Карина сохраняет и став взрослой.

Карина "демонстративная" личность. Ее потребность привлечь к себе внимание, быть в центре событий, поистине не знает границ. Окружающие часто принимают эту черту за желание быть признанной, оцененной по достоинству, тем более что достоинства у Карины, несомненно, есть. Однако в ее "демонстративности" скорее всего проявляется обычная несдержанность. Она эгоистична и ревнива, замуж выходит рано, по страстной любви, но первый брак редко складывается удачно. Многие Карины просто не приспособлены к семейной жизни, особенно это касается "зимних" они всегда и всем недовольны, редкий мужчина может выдержать их нескончаемые претензии.

"Летние" Карины, напротив, благожелательны и терпеливы. Они с теплом относятся к людям, общительны, их дом широко открыт для гостей, и эти достоинства с лихвой перевешивают маленькие недостатки таких Карин: они большие сладкоежки и не терпят мыть посуду.

Карина, как правило, привлекательна. Обожает большие деньги и красивых мужчин. У нее прекрасная интуиция, она умеет проникать в психологию человека и найти нужный тон общения. Особенно успешно такие женщины могут работать в педагогике, в сфере обслуживания там, где приходится иметь дело с людьми. Имя Карина встречается довольно часто, причем у разных народов оно, можно сказать, международное.

КИРА

Женская форма от мужского имени Кир. В переводе с древнегреческого: госпожа.

Упрямые, лабильные, самолюбивые женщины, к тому же тщеславные. Хорошие спортсменки, но неудачливы в жизни. Принципиальны и целеустремленны, движутся к цели прямым путем. Несколько замкнуты и малоразговорчивы. Это типичные интраверты, глубоко переживающие свои неприятности, хотя внешне это почти не видно. Большое значение придают умеренности в сексуальной жизни. Целомудренны, и измена супругу с их стороны практически исключается. Киры идеальные подруги для среднесексуальных сдержанных мужчин. Любят заниматься домашним хозяйством, принимать гостей, нравиться в компании.

КЛАВДИЯ

Женская форма имени Клавдий, происходящего от латинского "клаудус": хромой.

Клава растет спокойной, уравновешенной девочкой. Несмотря на то, что она часто болеет у нее слабое горло, и мама часто остается с ней дома, Клава не превращается в избалованного и капризного ребенка. Она готова помогать маме и уже в школьные годы выгодно отличается от ряда своих сверстниц тем, что всегда сможет приготовить обед для всей семьи. С явным удовольствием возится с малышами, а если в доме нет младших, сама вызовется понянчить соседских детишек.

Трудолюбива, учится хорошо. В классе незаметна, пользуется любовью большинства одноклассников.

Взрослая Клавдия терпелива, стойко переносит неудачи, не любит обременять окружающих и близких своими проблемами, напротив, всегда готова выслушать человека, у которого возникли какие-то жизненные трудности.

Все, казалось бы, есть у Клавдии: и на работе ее ценят, и старушки у дома приветливо улыбаются, и хозяйка из нее хорошая. Мешает Клавдии отсутствие той самой "женской хитрости", когда надо и не соврать, но и правды не сказать. Там, где надо быть чуть-чуть дипломатичнее, Клавдия скажет все, что думает, не заботясь о последствиях. Причем это единственный ее недостаток, с возрастом он немного сглаживается, и уже второй муж Клавдии, которого она, кстати, выберет сама, будет благодарить судьбу за свое счастье. Клавдия прекрасно готовит, предусмотрительна в мелочах, зарабатывает наравне мужем, у нее всегда ухожены дети. Жизнь может заставить Клавдию быть экономной, но жадной никогда. Поделится последним. Свекровь обычно побаивается Клавы, относится к ней с явно выраженным уважением.

Удачен обычно второй брак. В браке рождаются мальчики.

Как правило, надежными бывают браки Клавдии с Романом, Виктором, Алексеем, Андреем, Федором, Яковом. Неудачными с Тарасом, Эдуардом, Константином, Игнатом.

КЛАРА

Происходит от латинского "клара": ясная, светлая. Родные нередко зовут маленькую Кларочку "копушей". Вдумчиво и кропотливо она завязывает даже шнурочки на ботинках. Она не доставляет родителям особых забот, послушна, доброжелательна, учится хорошо. Многие находят, что Клара характером больше похожа на отца.

И в школьные, и в студенческие годы Клару окружает множество подруг и знакомых. Причина в ее добром, покладистом характере. Она молчунья и потому особенно любима подругами. Ей, как никому другому, можно излить свою душу; каждого терпеливо выслушает и при этом не станет навязывать своих проблем. О своих же делах Клара не станет откровенничать, считая, что обсуждать их можно лишь в кругу семьи или очень близких людей. Лучшие друзья у Клары это ее собственные дети, которым она бесконечно предана.

Ребят-сверстников Клара сторонится, особенно чересчур ярких, красивых. Не потому, что она сама одевается скромно, неброско, а потому, что в мужчинах больше ценит внутреннее содержание, духовный мир, а не внешнюю броскость и эффектность. Сама же одевается хотя и скромно, но со вкусом, покупки делает редко, но выбирает их тщательно. Не пренебрегает косметикой, но опять-таки в меру и со вкусом.

По профессии Клары педагоги, инженеры, врачи, парикмахеры, чертежники, музыканты, продавцы.

Во всем, а особенно в семейной жизни, Клара любит стабильность. Она домовита, хозяйственна, заботлива и, как правило, хорошо устроена в жизни, поскольку замуж выходит за мужчину самостоятельного, твердо стоящего на ногах, умеющего хорошо обеспечить семью. Обычно Клара и сама стремится получить высшее образование, приобрести хорошую специальность, но выбирает ее не столько по призванию, сколько с расчетом она должна быть уверена в завтрашнем дне, прочном существовании.

Клары неплохие работники, но семья, дом у них на первом плане. Клара поступится любой престижной должностью, если она помешает ей вовремя забирать сына из детского сада (рождаются у Клар чаще мальчики). Тем не менее эти женщины не всегда счастливы в браке. Страдания, выпадающие на их долю, переносят терпеливо, несутсвой крест достойно, как знак некоторой избранности и исключительности.

Мнительной, легко ранимой Кларе нужен сильный, умеющий защитить ее и себя мужчина.

Клара будет счастлива с Борисом, Михаилом, Семеном, Олегом, Виктором, Степаном. Менее удачно сложится жизнь с Анатолием, Валерием, Русланом, Богданом.

Л

ЛАДА

Славянское имя, означающее: милая, жена. Принципиальны и упрямы, но неглубоки. Болезненные в детстве, заласканные родителями, они вырастают капризными и самоуверенными "дамами". Любят обратить на себя внимание то раскованным поведением, то ярким, порой экзотическим нарядом. Мстительны, обид не прощают. Общаться с ними, а тем более дружить, нелегко. Больше всего достается родным и близким. Начиная со школы. Лады учатся посредственно и хорошего образования не получают. В молодости любят рукодельничать, обожают большие шумные компании, где можно похвастаться своими успехами.

ЛАЙМА

Главная черта этой женщины упрямство, которое она унаследовала от отца.

Очень придирчива в выборе партнеров, и замуж ей выйти непросто. Сложна в браке любит полное и беспрекословное подчинение себе. В раннем детстве, болезненна, неусидчива. С возрастом приучается делать усилия над собой, но остается тяжелой на подъем по утрам (Лайма "сова"). Любит деньги, но относится к ним легко, транжирит нерационально. Свойственные ей упрямство и работоспособность помогают добиваться поставленной цели. Творческие Лаймы импульсивны, энергичны, оптимистичны. Видят цветные сны.

ЛАРИСА

Имя происходит от названия древнегреческого города Ларисса, другое толкование: чайка (от латинского "ларус").

Лариса в детстве замкнутая девочка, неочень заметная среди активных, стремящихся к самовыражению школьных подруг. Слабость активного начала можно попробовать преодолеть. Для этого можно купить Ларисе собаку, чтобы она чувствовала бы ответственность за младшего друга, а видя преданность животного, чувствовала бы значимость и быстрее осознавала себя личностью. Она любима всеми, так как безобидна, послушна, скромна.

Взрослая Лариса тоже не навязывает окружающим своих идей и переживаний; хотя многое принимает близко к сердцу, так как легко ранима. Ее покорный характер может сослужить ей плохую службу: Ларисы порой становятся любовницами женатых мужчин, вступают в сомнительные отношения с молодыми людьми, а потом не могут найти в себе мужества разорвать эти связи.

Внешне Лариса замкнута, не любит откровенничать. Часто целиком отдается работе и может посвятить любимому делу всю жизнь. Женщины с таким именем творчески одарены, достигают успехов в лингвистике, филологии, программировании. Лариса-воспитатель детского дома может заменить детям мать. Она беззаветно любит детей, которые, чувствуя ее мягкость, садятся Ларисе на шею. При этом ей не откажешь в проницательности, талант воспитателя у нее есть, она поучает детей не криками и угрозами, а мягкостью, терпением и увещеваниями.

В интимных отношениях Лариса нежна, тонка, чувствительна. Она послушна, не будет перечить мужу и свекрови. Чтобы сохранить в семье покой, может пожертвовать своим самолюбием. Ларису можно легко обидеть, но она не будет по этому поводу устраивать скандала, хотя обида еще долго будет терзать ее душу. Лариса обладает большим терпением, не пытается перевоспитать своего мужа, сносит его недостатки и не всегда справедливое отношение к ней. В браке хранит верность, к изменам относится с брезгливостью. Неверность мужа может стать событием, которое разрушит до этого крепкую семью Ларисы. Простить измену она не сможет, хотя одиночество и неустроенная жизнь, следующая за разводом, будут приносить ей немало неприятностей. Привязана к матери.

Наиболее удачен брак с Андреем, Борисом, Николаем, Петром, Денисом. Неудачны браки с Григорием, Иваном, Эдуардом.

ЛЕСЯ

Леся легко ранимая, упрямая и слабая здоровьем девочка. Внешне похожа на отца и больше привязана к нему. Характером же пошла в мать. Она музыкально одарена, неплохо рисует, начитанна и умна. В школе у нее много подружек. Однако есть в девочке Лесе черта, которая позже, в зрелом возрасте, станет заметнее эгоистичность. Правда, это касается больше "зимних".

Леся гостеприимна, предпочитает принимать гостей у себя, незнакомого общества сторонится и держится в тени. Это женщина, которая привыкла во всем полагаться на себя, она рассудительна, расчетлива и осторожна в поступках: прежде чем предпринять какой-либо ответственный шаг, обдумает его всесторонне. Так же не спеша и продуманно она выбирает себе мужа, обычно выходит замуж за человека, которого знает много лет, часто за военного. Брак у нее складывается удачно, хотя образцовой хозяйкой Лесю вряд ли назовешь. Присущи ей и маленькие женские слабости например, посплетничать по телефону с подругой, позволить себе поспать подольше утром.

У "зимних" женщин характер упрямый, несколько конфликтный и независимый, "летние" нерешительны, мнительны, многие из них не работают по избранной специальности.

"Осенние" Леси экономные хозяйки, ласковые матери (как правило, у них рождаются сыновья). Они домоседки и не любят надолго покидать свой дом. Успешно работают врачами (педиатрами), педагогами, модельерами, конструкторами. Среди них есть певицы и художницы.

Этому имени "созвучны" мужские имена: Аркадий, Дмитрий, Всеволод, Анатолий, Мирон, Олег, Наум, Сергей, Леонард. Мужчины по имени Макар, Натан, Адам, Бронислав, Овидий Лесе не подходят.

ЛИАНА

Лианы самолюбивы и скрытны, с несколько неустойчивой нервной системой.

Музыкально одарены, хорошо рисуют. Они сексуальны и женственны. Способны исподтишка мстить своим соперницам. Незлобливы, но завистливы. Впрочем этим недостатком характера всегда терзаются. Влюбчивы, предпочитают мужскую компанию даже кратковременной встрече с близкой подругой. Долго не выходят замуж. Некоторые имеют внебрачного ребенка от любимого человека.

ЛИДИЯ

Происходит от названия Лидии области в Малой Азии (лидиянка).

Любопытная всегда "ушки на макушке" девочка. Ко всему присматривается, всем интересуется. Создается впечатление, что несколько суетлива, но это не совсем так. Маленькая Лидия просто боится сделать что-то не так, услышать упрек или окрик в свой адрес. Послушная и осторожная, постоянно старается быть возле взрослых, из которых наибольшим авторитетом для нее является мама.

В школьном коллективе всегда все про всех знает, делает это для того, чтобы быть, как все, со всеми и, не дай Бог, не противопоставить себя сверстникам. Прислушивается к советам; из-за присущей ей нерешительности и внушаемости может легко подчиняться чужому влиянию.

Она энергична. Только, увы, это не энергия созидания. У Лидий она обычно направлена в иное русло расходуется на суету, разговоры, бесконечные обсуждения мелочных проблем, на которые другие не станут терять времени. В лучшем случае на заботу о себе и своих близких.

Лидия доброжелательна, всегда посочувствует окружающим, утешит добрым словом, реже, окажет активную помощь, предпримет решительные действия. В любой компании ее примут приветливо, но если она вдруг уйдет, то не сразу и заметят, что ее нет.

В работе Лидия безотказна, не задает лишних вопросов, начальство обычно ценит Лидию. Зачастую работает в сфере обслуживания.

Выбирая мужа, Лидия не пренебрегает советами окружающих, в особенности своих близких. Выйдя замуж, она не покладая рук трудится над устройством своего "гнездышка", старается, чтобы в нем все было самое-самое...

Лидии никогда не придет в голову похвалиться собой, уж больно неказистой и обыкновенной она кажется себе. Муж, как правило, ценит ее за привязанность к дому, хозяйственность, чистоплотность. Может часами обсуждать с ней, куда повесить картину и на какой полке должна стоять книга. Лидия, прежде чем купить что-либо, обойдет все магазины и будет долго сомневаться, покупать ли понравившуюся ей вещь. Дети к Лидии относятся обычно снисходительно и немного свысока, стесняясь ее несовременности. В сложных жизненных ситуациях Лидия не забудет посоветоваться со свекровью.

У Лидий с отчествами Игоревна, Олеговна, Сидоровна, Александровна, Станиславовна, Арнольдовна особенно сложный характер.

Удачным будет брак с Федором, Юрием, Максимом, Михаилом, Эдуардом. Прочный союз с Иваном, Василием, Кириллом, Глебом, Львом весьма проблематичен.

ЛИЛИЯ

Имя дано по названию цветка.

Она чаще всего симпатична и хрупка, кажется спокойной и непритязательной. На самом деле она упряма и неуправляема.

Лилия маленький тиран. Нет, кажется, предела ее выдумкам. Любит казаться слабой и всеми обиженной, при всякой конфликтной ситуации прикидывается больной.

В юности общение Лилии с окружающими становится более ровным. Она почти не придирается к родным; если в семье время от времени и вспыхивают ссоры, то в основном вокруг требований Лилии иметь самую модную одежду. В таких случаях она снова превращается в маленькую капризную девочку. Поклонников обычно у Лилии много, ребят привлекает ее обаяние, кокетливость, умение ярко одеваться. Лилия добра и незлопамятна, в любой компании чувствует себя раскованно, умеет от души посмеяться и повеселиться. Любит пофлиртовать, темпераментна. У нее много подружек, которые завидуют ее умению управлять мужчинами и пытаются у Лилии этому научиться, не прочь и позлословить по этому поводу. Она влюбчива, но не настолько, чтобы последовать за своим избранником на край света.

Лилина мама давно уже махнула рукой на поздние Лилины возвращения домой и на ее бесчисленных воздыхателей, и, утешая себя поговоркой "Девушка не травушка, не вырастет без славушки", надеется на лучшее. Чаще всего так и происходит. Лилия обычно удачно выходит замуж. Желательно, чтобы муж был старше и мудрее Лили, был заранее готов терпеть ее капризы. С самого начала семейной жизни ему придется привыкать к тому, что у Лилии поминутно меняется настроение. Мелкие недостатки Лилии компенсируются незлобливым характером, сострадательностью. Муж обычно очень любит свою Лилию, не ограничивает ее в нарядах и подарках, не замечает ее бесхозяйственности и неаккуратности. Периодические скандалы по этому поводу ей устраивает свекровь, но Лилия, к счастью, обладает свойством " не слышать" того, что ей неприятно. Иногда на нее находит вдохновение и она начинает заниматься воспитанием детей, спустя же некоторое время может совсем забыть о них, отправившись с подружкой по магазинам. При случае Лилия может изменить мужу, но, почувствовав, что это угрожает ее семейному благополучию, тут же откажется от компрометирующей ее связи.

Найдет свое счастье с Юрием, Владимиром, Евгением, Виктором, Вадимом, Станиславом, Феликсом. Маловероятен счастливый брак с Николаем, Кириллом, Павлом, Эдуардом, Игнатом.

ЛЮБОВЬ

Заимствовано из старославянского языка, где появилось как калька с греческого слова, означающего: любовь.

Любовь есть любовь, и каждый, кто слышит это слово, непроизвольно хочет улыбнуться маленькой Любочке, сказать ей ласковое слово. Люба растет в обстановке доброжелательности и обожания, ей не приходится прикладывать особых усилий, чтобы привлечь внимание окружающих, расположить их к себе.

Она внешне обаятельна, игрива и уже в детстве кокетлива. В отношениях с родителями жалостлива и добра, хотя доброта ее чуть поверхностна, так как не является внутренне выстраданным чувством. Покладиста, в конфликтных ситуациях может уступить, но в меру, до определенного предела. Учится средне, не может сосредоточиться на чем-либо. Плохие оценки, которые нет-нет и появляются в Любином дневнике, не портят ей настроение, она как бы чувствует, что ее судьба будет зависеть не от них.

Еще школьницей Люба раньше других отыщет дорогу в салон красоты, всегда найдет время для макияжа, прически и нарядов. Домашние дела, хозяйство будут вызывать у нее скуку.

Люба постарается выбрать профессию, которая не будет сопряжена с высокой ответственностью и необходимостью принимать серьезные решения. Работа у нее должна быть неспешной, требующей скрупулезности, кропотливости. Подошла бы ей специальность фармацевта, маникюрщцы, библиотечного работника. "Летние" и "весенние" Любы очень артистичны и общительны, для них предпочтительна работа в страховых и рекламных агентствах.

Любовь обычно окружена поклонниками. Руку ей предлагают многие, что затрудняет выбор, и, не вполне полагаясь на себя, Люба, бывает, прибегает к помощи гадалок и гороскопов. Интерес к оккультным наукам Любовь сохраняет и в будущем, и даже пытается лечить своих близких нетрадиционными методами. Эти занятия утверждают Любу в мысли, что она не ординарная личность, что, в свою очередь, может отрицательно сказаться на взаимоотношениях с мужем. Первые браки непрочны. Впрочем, обаятельные и добрые Любы недолго остаются в одиночестве. Перенесенные стрессы делают их более покладистыми. Хорошие хозяйки. Ревнивы, но искусно скрывают это.

Высока вероятность удачного брака с Алексеем, Александром, Виктором, Юрием, Константином, Геннадием, Глебом; неудачного со Станиславом, Русланом, Борисом, Игнатом, Игорем.

ЛЮДМИЛА

Славянское имя: милая людям. Женская форма имени Людмил.

У Людмилы с детства проявляются черты хранительницы семейного очага. Она обожает создавать уют, все куклы у нее одеты " по погоде", причем уже с пяти-шести лет она делает им одежду своими руками. А вот с сестрой дружит плохо Людочка собственник по натуре и должна быть единственной хозяйкой в своем игрушечном царстве. К брату относится более терпимо. Различия в отношениях Людмилы с сестрой и братом, закладывающиеся в детстве, хорошо просматриваются также у взрослых Людмил.

Очень любит общество маленьких подружек, лидером в детских играх быть не стремится, но и не идет на поводу у более активных детей.

Людмилы домовиты, уроки домоводства их любимый предмет. Наделены хорошими музыкальными способностями, родителям Людмил стоит обратить на это внимание. Школьные и домашние обязанности выполняют старательно, терпеливы и усидчивы. Повзрослев, Людмилы становятся самолюбивыми, ревниво относятся к своей персоне. Не жалеет ни денег, ни времени, чтобы быть на высоте, лучше других. При этом она добра, не пожалеет хорошего совета, не поскупится на подарок.

Людмилы достигают неплохих результатов в сфере искусства, музыки, пения, а также там, где требуется находить контакт с людьми, убеждать их.

Мужу Людмилы не придется питаться супами из концентратов. Людмила замечательная хозяйка, все, за что она берется, проходит через ее творческий ум, обогащаясь и приобретая своеобразный и неповторимый отпечаток. Не разорится муж и на ее наряды, более того, Людмила сама может неплохо заработать своим умением рукодельничать. Дети у Людмилы всегда ухожены, а отношения Люды с родителями мужа самые хорошие. Но вот с мужем Люде частенько не везет, ему не нравится ее чрезмерная самостоятельность и ее независимый характер. Возможны коллизии и на почве интимных взаимоотношений. Все это может привести к разводу, который у таких женщин обычно происходит громко и шумно. Разведенная Людмила не падает духом, продолжает настойчиво искать себе спутника жизни.

У Людмил с отчествами Николаевна, Владимировна, Александровна, Дмитриевна отрицательные черты характера выражены сильнее.

Александр, Андрей, Евгений, Кирилл, Илья, Дмитрий наверняка станут хорошими мужьями Людмиле. Брака с Николаем, Егором, Эдуардом, Яковом, Степаном ей следует поостеречься.

М

МАЙЯ

В греческой мифологии Богиня весны, мать Гермеса.

С раннего детства обладает лабильным характером. Хитровата, но без подлости. Если Майе что-нибудь надо будет девочкой-паинькой, получив желаемое становится равнодушной и невнимательной. Она всегда любимица родителей, мама души в ней не чает и убеждена искренне в том, что ее Майечка лучше и милее всех на свете.

Майя не приучена к упорному, настойчивому труду. Важно, чтобы у Майи итожились хорошие отношения с учителем. Девочка будет учиться хорошо, если учитель мягкий, заботливый, но совсем потеряет интерес к учебе, если учителем окажется суховатый, строгий человек, который забывает, кроме того, вовремя похвалить ее. В школьные годы у Майи уже заметны стремление к лидерству, некоторая категоричность в утверждениях.

Из таких женщин выходят неплохие руководители. У них для этого достаточно данных; вверенное им учреждение обычно процветает, там всегда царит дисциплина, а подчиненные боятся даже шепотом сказать что-либо плохое о своей начальнице.

Быстрая и подвижная, увлекающаяся и общительная Майя легко и быстро найдет себе мужа. Майя любит окружать себя красивыми вещами, так что мужу придется смириться с тем, что в доме будут появляться красивые вещи, ради которых придется влезать в долги и искать сверхурочную работу. Майя ревнива, чувства своего не скрывает, иногда, ревнуя, может устроить небольшой скандальчик в присутствии друзей и знакомых. Когда стоит вопрос об интересах Майи, она проявляет достаточно упрямства. От того, что ей должно принадлежать, просто так не откажется, своего не упустит. Не даст себя в обиду и свекрови, которой, если судьба определит им жить вместе, придется сразу оставить мысль о том, чтобы превратить Майю в безропотную невестку. Но многих конфликтных ситуаций могло и не возникнуть, если бы не неровность нрава Майи.

Кокетлива, ревнивому мужу придется пережить неприятные минуты.

Удачно сложится ее брак с Павлом, Степаном, Виктором, Вадимом, Русланом, неудачно с Эдуардом, Федором, Марком, Егором, Владиславом.

МАРГАРИТА

Имя происходит от латинского слова "Маргарита": жемчужина.

Очень самостоятельная девочка. На все имеет свой взгляд. Очень прямолинейна и свои взгляды высказывает, не взирая на лица, чем часто приводит в страшное замешательство родителей и гостей. Прямолинейность и категоричность, свойственные с детства, будут давать знать о себе и во взрослой жизни, хотя при умелом воспитании эти неприятные черты Маргариты можно значительно смягчить. В противном случае они будут восприниматься как неумение вести себя, грубость и будут приводить к конфликтам с окружающими, хотя несколько эксцентричная Маргарита совершенно не эгоистична.

Уже в школьные годы Маргарита выделяется хорошим логическим мышлением, может добиться успеха в шахматной игре. Она достаточно умна, сообразительна и хитра, но внутренняя неуверенность делает ее не очень надежным товарищем. И хотя отношения Маргариты с одноклассниками нормальные и она никогда не откажется им помочь, близких подруг она все же не имеет. Много времени отдает занятиям спортом, любит биологию.

Относится к практичным людям, из таких женщин получаются неплохие руководители.

Маргарита не любит долго ждать. Она нетерпелива, ей нужно получить все и сразу. Может поэтому о особенно раздумывая, выходит замуж за первого понравившегося человека и бывает почти всегда невезуча первой любви. Очень переживает крушение своих надежд; после развода, как правило, быстро выходит замуж повторно, причем делает это не по большой любви, а руководствуясь главным образом соображениями другого характера (доказать кому-то что-то, избавиться от чувства ненужности). Маргарита любит мужское общество, обожает поклонников, своим поведением нередко дает мужу основания для ревности. Сад, огород, дача, на которой нужно работать а не отдыхать, не для Маргариты и приводят ее в уныние. Кухня тоже не стихия Маргариты, однако к приходу гостей она может приготовить такой замечательный ужин, что потрясет хорошо знающих ее людей.

Заботливо относится к детям. Редко бывают довольны своим браком. Счастливо должна сложиться семейная жизнь с Альбертом, Ефимом, Семеном, Геннадием, Русланом, Эдуардом, Савелием, Романом. Неудачи ждут ее с Иваном, Кириллом, Виталием, Владимиром.

МАРИНА

Женская форма имени Марин, происходит от латинского слова " маринус ": морской.

Как правило, Марина высокого мнения о себе. А красивая Марина частенько себя даже переоценивает. Эмоциональна умеет подчинять рассудку, так что все, что касается ее личной судьбы, она совершает обдуманно и расчетливо.

В ней очень рано пробуждается чувственность. В школе вокруг Марины всегда кипят страсти, передаются записочки, между мальчишками вспыхивают ссоры, всегда находятся желающие понести ее портфель. Удивительно, что это происходит независимо от того, красива или некрасива Марина. Эти женщины с детства и до старости обладают таинственным шармом, неким магнетизмом, перед которым мужчины совершенно беззащитны.

Марина умна, смела, раскованна, с сильно развитым чувством достоинства; столкнувшись с изменой любимого человека, не смирится, даже если развод будет грозить крахом всей ее жизни. При столь сложном сочетании гордости и расчетливости Марина все же не скупа.

Марина составит счастье человека спокойного, с покладистым характером, умеющего обеспечить ей необходимый уровень жизни. При этом муж должен постоянно восхищаться Мариной, она не потерпит невнимания к себе. Из-за высокой самооценки у Марины складываются непростые отношения со свекровью. На кухне Марина творит чудеса, стремясь во что бы то ни стало поразить гостей своими кулинарными способностями. В заботах о детях довольно импульсивна: то бросается заполнять явные пробелы в их воспитании, то надолго предоставляет детей самим себе. Способна устроить сцену ревности в присутствии незнакомых людей.

Первые браки Марин трудные.

Часто выбирают профессии медсестер, врачей, телефонисток, инженеров, парикмахеров, актрис.

Наиболее сложный характер у Марины по отчеству Матвеевна, Андрияновна, Владимировна.

Очень высока вероятность удачного брака с Сергеем, Антоном, Денисом, Михаилом, Валентином, Владиславом. И неудачного с Борисом, Николаем, Анатолием, Георгием, Станиславом.

МАРИЯ

Древнееврейского происхождения. По одной версии горькая, по другой любимая, по третьей упрямая.

Машеньку многие знают как добрую, нежную, спокойную девочку. Сама еще дитя, а уже берется нянчить младших; это единственная работа, которая Машеньке, кажется, никогда не надоест. Девочку просто обидеть, даже мелкое замечание она зачастую воспринимает болезненно. Тем не менее в Машеньке достаточно твердости и достоинства, чтобы постоять за себя. Она бывает своенравной, любит делать то, что ей нравится. Иногда ее поступки продиктованы сиюминутным капризом.

Маша конкретна и любит справедливость. Ответственно относится к школьным и домашним обязанностям. Одноклассники любят ее за трудолюбие и способность к сопереживанию.

Такова и повзрослевшая Мария. Она щедро разливает вокруг себя тепло, у которого постоянно греются нуждающиеся в ласке, внимании, заботе. Чужое несчастье вызывает у нее инстинктивное желание помочь. Мария предана своим детям, она не чает в них души. Увлечения кем-то, когда Мария в браке, маловероятны, но если муж хочет полностью обезопасить себя от подобного, ему следует завести с Марией хотя бы одного ребенка. Дети, кстати, у Марий чаще всего рождаются однополые. Хорошие отношения Марии со свекровью гарантированы, если последняя стара и беспомощна, если же она молода, здорова и не нуждается в заботах невестки, то будет ревновать своего сына к ней. Мария стойко переносит бытовые трудности. Единственное, что делает ее глубоко несчастной, это неверность супруга. Она очень любима детьми, которые всегда держат ее сторону.

Прочным окажется ее союз с Григорием, Анатолием, Александром, Виктором, Евгением, Иваном, Валентином. Брак может быть неудачным с Русланом, Эдуардом, Феликсом.

МАРТА

Происходит из древнеарамейского языка, означает: владычица, наставница. Русский вариант имени: Марфа.

С детства Марта настойчива, упряма и эмоциональна. Это обаятельная, располагающая к себе женщина. Она решительна, уверена в себе, никогда не теряет присутствия духа даже в самых сложных ситуациях. С развитым чувством собственного достоинства, обиду помнит долго и первой не сделает шага к примирению. Марта любит бывать в обществе, любит и умеет красиво одеваться и обратить на себя внимание мужчин. Марты чаще всего интеллектуалки и работу себе выбирают соответствующую, хотя среди них можно встретить, например, и спортивных тренеров, и продавцов.

Замуж выходят поздно, хотя не обделены вниманием противоположного пола, и, как правило, в браке бывают дважды. Однако некоторые из "осенних" замуж не выходят вовсе. Они более прагматичны и осторожны никогда не сделают необдуманного шага.

Марта предана семье (особенно это касается "зимних") , она однолюбка, но ревнива, хотя и пытается скрыть это. Умеет многое делать по дому сама, не надеясь на мужа. Шьет и вяжет. Ее любимые тона красный, голубой, зеленый. Увлечения: книги, лыжные прогулки. Любит сладкое.

К складу характера этой женщины подходит один из тех, чье имя: Илья, Михаил, Мирослав, Олег, Павел, Петр, Роман, Святослав, Ярослав. С Никитой, Николаем, Семеном, Орестом, Феликсом, Станиславом, Яковом, Лазарем или Юрием согласия скорее всего не будет.

МИЛЕНА

Очень часто растет единственным ребенком в интеллигентной семье, всеми избалованным и заласканным. Девочка обычно слабая, вялая, с плохим аппетитом, несколько ленивая, но добрая. Она привыкла, что всеми ее действиями руководят взрослые, и лишена всякой самостоятельности. Такой же инфантильной остается Милена и в школьные годы; друзья заботливо опекают ее. Став взрослой, к счастью, она утрачивает это качество.

"Зимние" Милены обладают сложным и противоречивым характером, они упрямы, ворчливы, любят навязывать свое мнение, ревнивы и требуют к себе повышенного внимания. Общаться с ними непросто. Там не менее они проявляют завидную терпимость в семейной жизни, многое прощают мужьям. Очень гостеприимны, хотя далеко не образцовые хозяйки.

Милена, как правило, не лидер в семье, эта роль у нее отведена мужу. Ее отличает душевная холодность, неэмоциональность (более всего это касается "декабрьских" и менее всего "летних"), она не способна как разделить чужую радость, так и посочувствовать чужому горю. И лишь очень немногие из Милен одарены душевным теплом и добротой. Нередко живут вместе со своими родителями, потому что без их помощи не в состоянии обойтись. По профессии Милены: экономисты, врачи, медсестры, продавцы, педагоги, бухгалтеры, инженеры.

МИРДЗА

Весьма любознательная особа. Производит впечатление тихой покладистой женщины, но впечатление это обманчиво. Мирдза кротка только на первый взгляд. Она хитра, сексуальна, нетерпелива. Не любит долгой кропотливой работы на пути к цели. Живет по принципу: "Хочу все сразу и сейчас!".

Нетерпима, раздражительна, особенно когда приходится объясняться с непонятливым собеседником. Материалистка, не верит в чудеса, фантастику, гадания. Внешне похожа на отца, характером же пошла в мать. В детстве часто болеет. Пользуется успехом у мужчин, может встречаться одновременно с двумя сразу, но по-настоящему любить одного третьего. Как и Лайма "сова".

МИРРА

Мирра очень похожа на отца и внешне, и многими чертами характера, однако больше привязана к матери. Это весьма чувствительная, ранимая и жалостливая девочка, немного робкая и брезгливая. Последнее не помешает ей принести в дом грязного бездомного котенка и, несмотря на протесты родителей, пригреть его. Настойчивость и внутреннее упорство, свойственные маленькой Мирре, сохраняются в ней и позже, в зрелом возрасте. Кроме того, в ней очень привлекают обязательность и верность слову.

Мирра подвижна, пластична, одарена хорошими музыкальными способностями, родители часто определяют ее в музыкальную или хореографическую школу; девочка увлекается танцами.

"Зимние" трудолюбивы и упорны в достижении цели. Раз поручив им дело, можно быть уверенным, что они выполнят его. Рожденные зимой Мирры очень страстные натуры, но они достаточно осторожны и страсть их, как правило, направлена на единственного любимого человека, они однолюбки. Выходят замуж после двадцати лет, выбирают спокойного, уравновешенного и основательного мужчину, с которым можно чувствовать себя комфортно, Мирра предпочитает быть лидером в семье. Они хорошие хозяйки, неплохо готовят, особенно удаются им первые блюда. В семье у "зимних" чаще рождаются сыновья. Маленькая слабость таких женщин подолгу разговаривать с подругами по телефону. Нужно сказать, что декабрьская Мирра чрезвычайно настойчивое упрямое существо, не терпящее ни в чем возражений.

"Летние" медлительны и инфантильны, но внутри у этих женщин вулкан. Влюбившись, они целиком отдаются своему чувству, ожидая в ответ такой же пылкости. Ревность их бывает столь же сильной, но, к счастью, не доходит до опасных границ. Чувство уязвленного самолюбия им удается скрыть под напускным безразличием.

"Осенние" почти также упрямы, как их "декабрьские" тезки, но значительно добрее и осмотрительнее последних. Это типичные интраверты, погруженные в себя, живущие сложной внутренней жизнью; среди них немало глубоко верующих. Принимают все близко к сердцу, пропускают и свои, и чужие неприятности " через себя", но на их лице вы не прочтете ничего.

Среди женщин с этим именем есть врачи, парикмахеры, учителя музыки, воспитатели детских садов, продавцы, бухгалтеры.

Мирра красивое имя, встречающееся, к сожалению, все реже.

МУЗА

Растет болезненной и упрямой, больше привязана к отцу, чем к матери. В детстве обожает читать страшные истории, ова смела, и среди ее друзей, в основном, мальчишки. Муза по натуре лидер, у нее достаточно друзей, которые охотно соглашаются с ее лидерством, чувствуя ее превосходство во многом. У нее хорошо развито эмоциональное восприятие, прекрасный вкус, она любит и умеет красиво одеваться, начитанна, одарена музыкально словом, в этой женщине есть все, и своего совершенства Муза достигает к тридцати годам. Позже ее характер меняется в худшую сторону, она становится слишком прагматичной и приземленной. Тем не менее Муза по-прежнему окружена друзьями, для них двери ее дома всегда открыты.

Муза хорошо готовит и, что немаловажно в семейной жизни, прекрасно уживается со свекровью; чаще, чем с собственной матерью, находит с ней общий язык. Брак бывает удачным, за исключением "летних", первое замужество которых часто оказывается недолговечным. Муза рассудительна, умеет обходит острые углы, сглаживать шероховатости семейной жизни, вот только "зимним" приходится трудновато из-за строптивости и привычки спорить по пустякам. Музы питают пристрастие к домашним животным, держат в доме маленьких собачек. Их любимое время года осень, когда можно собирать и сушить листья клена.

В древнегреческой мифологии Муза одна из девяти богинь, покровительниц искусств и науки.

Н

НАДЕЖДА

Заимствовано из старославянского языка, где появилось как перевод с греческого Элпис: надежда. Древнерусская форма имени: Надежа.

Часто бывает единственным ребенком в семье. Эмоциональна, несколько упряма, музыкально одарена, любит танцы, шумные детские игры, забавы. Школьницей придерживается компании девочек, стремится быть лидером.

Надежда чаще всего обладает мужским складом характера. Она достаточна выдержанна, тверда, целеустремленна и не очень-то ласкова. Несколько расчетлива, авантюрна.

У Надежд возможны бурные романы, но посте замужества и рождения ребенка они остепеняются, в их жизни появляется больше порядка и организованности.

Замужняя Надежда сохраняет присущую ей эмоциональность, но становится намного сдержаннее в проявлении чувств. Многие душевные порывы она хранит внутри себя, не болтает, как прежде, часами с подружками, ее общительность и веселость принимают умеренный характер. Она следует четкому принципу "делу время, потехе час". Под стать ей и муж, обычно сдержанный и собранный человек. Надежда им руководит, но делает это умело и неназойливо. Хорошо, если в маленькой Наде в свое время развинти альтруизм, иначе она вырастет такой, что из всего будет стараться извлечь выгоду и будет думать главным образом о себе.

Труд стихия Надежды. Если у нее есть небольшой участок земли, то она обеспечит овощами всю семью. Дети у Надежд вырастают воспитанными, они сдержанны в тратах, знают цену копейке, признают авторитет матери. Брак с Александром, Виталием, Тимофеем, Богданом, Егором скорее всего будет счастливым, неудача может ждать ее с Иваном, Владимиром, Анатолием, Федором или Феликсом.

НАТАЛЬЯ

Женская форма мужского имени Наталий, происходящего от латинского слова "наталис": родной.

В детском коллективе Наташенька инициатор многих игр, заводила и шалунья. Даже в давно известные игры она вносит что-то новое увлекательное, захватывающее.

В школе Наташа активная общественница, повсюду успевает, любит быть на виду, удваивает свои усилия, когда слышит похвалу в свой адрес. У нее веселый и живой характер, решительные манеры, деятельная доброта. Может опекать и бросаться грудью на защиту какой-нибудь "замухрышки" в классе, горячо отстаивать интересы обиженных. Самолюбива; похоже, это ее движущая сила. Несколько прямолинейна и вспыльчива. Нетерпимо относится к критическим замечаниям. В школе если не будет первой ученицей, то во всяком случае не окажется в последних рядах.

Замуж выходит рано, при выборе будущего супруга не испытывает больших колебаний.

Семейная жизнь Натальи согрета ее жизнерадостностью. И свекровь, и муж, и дети Натальи будут чувствовать себя любимыми и нужными ей. Гости любят посещать ее дом. Наталья любит путешествовать, завзятая туристка. Еще одно ее увлечение рисование. Наталья знает себе цену и, как все самолюбивые люди, очень нуждается в похвале она удесятеряет ее энергию. Наоборот, даже самое пустячное замечание буквально убивает. Она злопамятна и обиды помнит всю жизнь. Чтобы брак с этой женщиной был счастливым, надо не забывать о ее самолюбивом характере и отучить себя делать ей замечания по мелочам. Наталью это сильно обижает, а при свойственной ей гордости она не будет доказывать свою правоту. У нее так немного недостатков и они настолько незначительны, что мужу проще вообще не обращать на них внимания.

"Летних" Наталий отличает экзальтированность.

"Зимние" наделены аналитическим умом, способностями, они злопамятны и коварны.

Удачен брак с Владимиром, Борисом, Александром, Андреем, Олегом, Юрием. Неудачен со Степаном, Григорием, Владиславом.

НЕЛЛИ

Возможно, от греческого слова "неос": молодой, новый.

Нелли умна и коммуникабельна. Она дружна со всеми, но ни в детстве, ни позже, став взрослой, не умеет хранить чужих секретов. Обычно любимая дочка матери, ни в чем не знает отказа. Несколько раздражительна, иногда вспыхивает по мелочам, но быстро отходит, не конфликтна. Нелли талантлива, ей легко даются различные отрасли знаний. Школьную программу усваивает без особого труда, особенно хорошо даются точные науки.

Ее не назовешь упрямой, не назовешь настойчивой, но свою точку зрения она, тем не менее, всегда имеет и, более того, может ее изящно, не раздражая оппонентов, отстоять. Заботлива и сострадательна к тем, кто слабее ее. В квартире Нелли обязательно обитает кошка или собака, к старости их может быть даже несколько.

К деньгам относится свысока, не любит копить их на "черный день", старается немедля обратить в дорогие наряды и ценности. У нее хороший вкус, и она старается следовать моде.

Нелли с головой увлечена делами, работой, профессиональной карьерой. Она и дома с упоением рассказывает о своих планах и достижениях, успехах и провалах. Напомнить в этот момент ей об ужине навлечь на себя гнев.

Правда, раздражение будет сиюминутным, Нелли тут же приготовит бутерброды, к которым муж ее давно привык, и конфликт будет исчерпан. Увы, но домашние дела стоят в стороне от интересов Нелли. Дом, быт узки для нее, они мешают ее самореализации, и, если есть возможность, она с радостью доверит ведение домашнего хозяйства матери или свекрови. С мужем у Нелли отношения ровные: нет ни страстной любви, ни равнодушия, скорее это отношения двух друзей. Самолюбие Нелли делает ее ревнивой, ревность может принимать крайние формы. Дети в семье больше любят отца. Нелли способна увлечься умным и неординарным человеком, тем, чье интеллектуальное превосходство для нее очевидно. Однако стабильность в браке для нее важнее.

Жизненный путь этих женщин сложен. Из них получаются хорошие работники в области искусства, медицины, педагогики, среди них много кандидатов наук. Борис, Константин, Евгений, Александр, Яков вот мужчины, на которых должна остановить свой выбор Не лли. Тарас, Степан, Ефим, Андрей, Петр менее подходят ей.

НЕОНИЛА, НИЛА

Нила принципиальна, упряма и хитровата. Деловита и спокойна, умеет приспосабливаться. Любит комфорт, уют. Питает слабость к красивым вещам, дорогим золотым украшениям. Одевается ярко, стремится выделиться среди других. Правда, это касается только рожденных зимой.

"Зимние" Нилы женщины с несколько мужским характером и более предпочитают общаться с мужчинами. В жизни им приходится тяжеловато, но упорство и стойкость позволяют все-таки добиваться своего. Домоседки. Очень расчетливы и прагматичны "осенние" Неонилы, однако они добры и тактичны.

"Летние" чувствительные натуры, принимающие все близко к сердцу; из-за чрезмерной восприимчивости подвержены стрессам. Они скромны и несколько нерешительны. Долго выбирая жениха, часто в конце концов так и не выходят замуж, живут вместе с родителями. В браке у Нил обычно рождаются сыновья, очень похожие на мать.

Обладают хорошей биоэнергетикой, верят в мистику, потусторонние миры. Заканчивая высшие учебные заведения, часто не работают по специальности, посвящая себя семье, воспитанию детей.

НИНА

Имя племянницы иерусалимского патриарха Ювеналия, положившей начало христианству в Грузии. Имя происходит, возможно, от греческого Нинос так звали основателя Ассирийского государства, такое же название носила столица Ассирии.

Не всегда сдержанная, упрямая и самолюбивая девочка, не привыкшая особенно считаться с мнением старших В достижении цели проявляет завидное упорство. Воспитатели нередко обращают свое внимание на то, что Нина задира; правда, при ближайшем разбирательстве выясняется, что она дралась, защищая более слабую подружку.

В школе проблем с учебой у Нины обычно не бывает самолюбие не позволяет ей быть хуже других. С возрасте становится заметной щепетильность Нины в вопросах ее собственной чести. Для нее очень важно, что о ней говорят старушки во дворе, как к ней относятся друзья, что поду мала по поводу какого-то ее поступка соседка. Нина ладит со сверстниками, но искренней дружбе несколько мешают свойственные ей претенциозность и нравоучительность. Взрослые Нины ответственные работники, пункту-альны, иногда чрезмерно принципиальны. Умеют быть обаятельными, женственными, мягкими. Благодаря этим качествам они без труда находят себе хорошего мужа.

Семью Нина любит, но именно домочадцы являются объектами ее эмоциональных разрядок. Не дающая послаблений в работе себе, она требует того же и от них. До умопомрачения заставляет детей учить уроки, придирается к мужу, если он, на ее взгляд, относится к делу с ленцой. Домашние немного побаиваются Нину. Ей хочется все улучшить, дотянуть до воображаемого идеала. Как хозяйка, она безукоризненна, довольно запаслива, на зиму редко остается без варений или солений. Со свекровью отношения сложные, поскольку та подозревает, что истинным хозяином в доме является не сын, а невестка. Да и Нина не слишком скрывает своего стремления к лидерству. В тех случаях, когда "коса найдет на камень", она не в состоянии мириться с подчиненной ролью в семье, может пойти на развод.

"Зимние" Нины особенно эмоциональные особы, в состоянии аффекта легко теряют контроль над собой.

Прочным и счастливым оказывается брак с Сергеем, Виктором, Михаилом, Георгием, Валентином, Семеном. О браке с Анатолием, Федором, Игнатом или Дмитрием этого сказать нельзя.

НОРА

Это холодное северное имя словно наделяет его обладательницу качествами северян: подчеркнутой сдержанностью, холодностью, невозмутимостью и замкнутостью. Своим спокойствием эти женщины могут вывести из равновесия кого угодно. Однако за внешним хладнокровием нередко скрывается тлеющий уголек, который только и ждет случая вспыхнуть. У Норы много поклонников, она быстро загорается и так же быстро остывает. Внешне это привлекательная женщина с необычайно красивыми глазами (чаще голубыми). Но не обманывайтесь их голубизной кроме непреклонной воли, они ничего не выражают.

Нора не знает, что такое бедность, ни в детстве, ни позже. Мужа выбирает себе состоятельного, занимающего высокое положение в обществе. Эта женщина ни от чего не откажется в жизни, ее девиз нравиться всем. Особенно капризны и расточительны "летние" Норы; как правило, их мужья способны позволить им быть такими, за что Норы, в свою очередь, на многое могут закрыть глаза, в том числе и на измены своих мужей.

"Зимние" лишены всякого тепла, хотя и повышенно сексуальны. Они настойчивы, решительны и авторитарны.

Живут Норы долго, переживая не одного мужа и сохраняя свою привлекательность до старости. Как правило, получают хорошее образование, но если есть возможность, постараются не работать.

О

ОКСАНА

Украинская разговорная форма имени Ксения. Предположительно происходит от слова "ксениа" гостеприимство или "ксенос" чужой, чужеземный (греч.). У женщин с именем Оксана не очень легкая, но всегда интересная судьба. В детстве она оставляет впечатление угрюмой и упрямой девочки. Она самостоятельна, настойчива в удовлетворении желаний, если этому препятствовать, может устроить истерику. Шумные игры со сверстниками мало привлекают ее, она предпочитает игры, требующие усидчивости. Учится без особого энтузиазма, хотя чаще числится в хорошо успевающих учениках. В дружбе отдает предпочтение девочкам, но даже самой близкой подруге не доверит своих секретов. А планы ее всегда грандиозны, о чем можно догадаться по неожиданным по-ступкам Оксаны, приводящим в изумление окружающих. В раннем детстве Оксаны часто болеют простудными заболеваниями, слабое здоровье бич многих Оксан в течение их последующей жизни.

Не склонна трезво оценивать себя и в своих неудачах чаще винит окружающих или считает, что ей просто не повезло. В ее поступках постоянно присутствует расчет, она экономна и скуповата.

Мужу Оксаны нужно знать, что по утрам ее лучше не будить. Она проснется недовольной, и из-за этого день будет безнадежно испорчен. Оксана основательный человек, целыми днями, проявляя удивительное терпение, может, к примеру, готовить уроки с детьми. Она, как в детстве когда-то, остается во многом непредсказуемой. Может, например, заявить, что с сегодняшнего вечера начнет посещать секцию каратэ. Отговаривать ее бесполезно, она все равно сделает по-своему. Однолюбка, ревнива, но, подучив повод для ревности, замыкается в себе.

Предпринимает попытки перевоспитать мужа, должный отпор, правда, несколько охлаждает ее. Стремиться жить отдельно от свекрови.

Наилучшим мужем для Оксаны будет Кирилл, удачно сложится жизнь также с Виктором, Александром, Аркадием, Григорием, а неудачно с Игнатом, Марком, Богданом, Петром, Степаном.

ОЛЕСЯ

В детстве Олеся подвержена простудным заболеваниям, бронхитам. В шкале дружит только с девочками, не замечая мальчишек, которые частенько влюблены в эту независимую, стройную, спортивную девочку. Свой упрямый и независимый характер она унаследовала от матери, а приятную внешность от отца, к которому наиболее привязана.

Взрослая Олеся прямолинейна и ревнива. Она привязана к семье, и ее следует отнести к тому типу людей, о которых говорят, что они однолюбы. Однако этой женщине свойственна эксцентричность. Она непременно совершает поступки, повергающие близких в изумление, а то и в испуг. В юности она, вполне возможно, огорошит родителей сообщением, что прыгнула с парашютом или собирается отправиться покорять Гималаи. Профессию будет выбирать если не редкую, то для женщины малоподходящую геолога, хирурга или, скажем, капитана дальнего плавания. Не удивляйтесь, если, вернувшись из отпуска, увидите, что ваша кухня переделана в фотолабораторию, это значит, что дочь решила стать фотокорреспондентом. Не стоит с ней спорить. В конце концов у Олеси хватит ума послушать разумных советов родителей, стать нормальным инженером или бухгалтером. Она не самокритична и всегда будет считать, что ей просто не повезло, и только поэтому она не мировая кинозвезда.

От неудач Олеся духом не падает и от своих намерений не отступает. Первый брак у "зимних" обладательниц этого имени складывается не всегда удачно (им не следует выходить замуж за "зимних" мужчин).

Счастливым скорее всего будет замужество Олеси, ее ли ее избранником станет Игорь, Родион, Рудольф, Аркадий, Валерий, Василий, Адам, Даниил, Лазарь или Валь тер. Менее подходят: Артем, Станислав, Николай, Святослав, Тимур, Адольф.

ОЛЬГА

Заимствованное из скандинавских языков, происходи от древнескандинавского Хельга: святая. Женская форм мужского имени Олег.

Серьезная, обидчивая, вдумчивая девочка. Ранимая, может вдруг замкнуться, после какого-то безобидного за-мечания в глазах появляются слезы. Вместе с тем упрямая: даже в тех случаях, когда несомненно виновата, ни за что, "из принципа", не попросит прощения. Одинакова дружна и с мальчиками, и с девочками.

Способна, но учится без особой охоты, в пределах того, что требует школьная программа. Держится в тени, никог-да не совершит дерзких поступков, неприятностей, во вся-ком случае учителям, не доставляет, "возмутитель спокойствия" в классе не Ольга. Не прочь поболтать с подружками и в то же время "себе на уме".

Взрослая Ольга не лишена честолюбия, но как натура малодеятельная редко добивается больших успехов в жизни. В характере проявляется склонность к самоедству, заметна зависть к более преуспевающим подругам, которую она пытается скрыть, компенсируя ее добрыми благодетельными поступками. Ольга женственна, она следит за своей внешностью, несмотря на извечную занятость.

Если первая любовь Ольги не заканчивается браком, она долго еще потом не может обрести семейного счастья. Ей мешает в этом привычка сравнивать своих поклонников с первым в ее жизни мужчиной, который для нее идеал. Иногда Ольга в течение многих лет не выходит замуж. Но повезет тому, на ком она все-таки остановит свой выбор. Ольга верная жена, умеет вкусно готовить, но хлопотам на кухне предпочитает поход в кино или посещение выставки с мужем и детьми. Почему-то свекровь недолюбливает Ольгу, последнюю это, правда, не особенно волнует. К лидерству в семейных отношениях не стремится, однако легко выходит из себя, когда муж начи-нает в сугубо женских делах давать ей советы.

У Ольги Зиновьевны, Эдуардовны, Дмитриевны, Николаевны и Александровны отрицательные черты в характере выражены более сильно. Счастье в браке наиболее вероятно с Анатолием, Вик-тором, Степаном, Владиславом, Захаром, Семеном, Львом, Русланом. Менее вероятно с Игорем, Николаем, Денисом, Константином.

П

ПОЛИНА

Разговорная форма имени Апполинария. Происходит от слова Апполон в древнегреческой мифологии Бог солнца, покровитель искусств, Бог предсказаний.

Полюшка, Полина сегодня редко кто назовет так дочь. Не потому ли так мало сегодня и людей столь же бескорыстных и жертвенных, как она? Полина среди детей как дорогая бусинка: отзывчивая, покладистая, приветливая. Где горе там Поленька. Она всегда утешит, успокоит, посочувствует. В радости никогда не позавидует, порадуется вместе с вами.

Иногда создается впечатление, что Полина переполнена любовью к людям, к животным, ко всему живому, что нас окружает. В школе она первая помощница учителя, тактична в отношениях с одноклассниками, никогда никого не обидит. Необыкновенно чистоплотна.

Взрослая Полина любит красиво одеваться, обладает отменным вкусом, но экономна, не транжирка, скорее сама сошьет себе наряд, нежели потратится на магазинную вещь. В делах обстоятельна, надежна, и этим иногда пользуются, сваливая на нее все заботы.

Полина бескорыстна и может, как ребенок, радоваться пустяковой безделушке. Она на редкость безобидна и, даже видя, что муж флиртует с ее лучшей подругой, постарается найти ему оправдание. Но, конечно же, не бесконечно, и эксплуатировать всепрощающий характер Полины все же не стоит. Интересы семьи Полина всегда ставит выше своих собственных. Карьера, профессиональные успехи, деловое честолюбие это почти не интересует Полину, она стремится найти такую работу, которая дала бы ей возможность побольше находиться дома. Ей чужды внебрачные романы, любовники и измены.

Полины хорошие мамы. Они любят посещать родительские собрания, принимают активное участие в работе родительских комитетов.

В браке, особенно в первом, Полине не всегда везет. Надежным будет брак с Ефимом, Александром, Юрием, Виталием, Константином, Денисом. С Вадимом, Анатолием или Игорем он скорее всего окажется непрочным.

Р

РАИСА

Древнегреческого происхождения: покорная, уступчивая, легкая.

В детстве Раиса авторитет для детворы. Нет, она не возглавляет команды атамановразбойников, она вовсе не лидер в детских проделках и играх, но есть в ней нечто, что заставляет детей сплотиться, заняться общим делом. Если Раиса в стороне то и детская компания сама по себе распадается. Кажется на первый взгляд застенчивой, тихой. Но Раиса далеко не ангел, она очень уверена в себе, самостоятельна, решительно утверждает свою позицию, не позволяет сесть себе на шею. Если ее права ущемляют особенно грубо, способна защищать их, используя для этого нажим, силу, а иногда и откровенную грубость.

Трезво смотрит на жизнь, к людям относится доброжелательно, но обманывать ее не советуем порвет раз и навсегда. Не жестока, но и сентиментальной ее не назовешь. В общении требует равноценной затраченным ею душевным силам отдачи.

В семейной жизни Раиса не любит хитрить, лучше смолчит, чем будет изворачиваться. Фальшь она чувствует за версту. У нее добрые глаза и проницательный взгляд. Достаточно ей посмотреть на мужа, чтобы понять, что произошло что-то нехорошее. Но она не станет закатывать истерик и утопать в слезах. Надолго замолчит, как автомат, приготовит поесть, позовет обедать, но сама за стол не сядет. Когда же в семье хорошо, Раиса и сама как солнышко. И уберет чисто, и приготовит неплохо, хотя в последнем, по правде говоря, она небольшой мастер. Зато обеспечить семью нужными вещами лучше Раисы не сможет никто, в этом она настоящий талант. Со свекровью Раиса обычно ладит, безропотно несет на себе хлопоты по уходу за немощными стариками. Дети у Раисы вырастают настойчивыми, с несколько неуравновешенными характерами. Чаще всего у нее рождаются сыновья.

В компании ведет себя весело, раскованно, любит петь песни. Если выпьет лишнего, теряет контроль, становится буйной и неуправляемой.

Семейное счастье обретет с Глебом, Михаилом, Сергеем, Владимиром, Юрием, Федором, Евгением. Менее всего это можно ожидать от брака с Игорем, Степаном, Фениксом или Яковом.

РЕГИНА

В переводе с латинского: царица.

Этих женщин отличают доброта и целеустремленность. Они упрямы и настойчивы. С хорошо развитой интуицией, на которую они вполне полагаются, и богатой фантазией. Любая работа кипит у них в руках. Очень чистоплотны, хотя не любят мыть посуду. Хорошо и вкусно готовят. Питают пристрастие к путешествиям, дальним поездкам. По утрам любят подальше поспать. Деньги тратят с умом, но прижимистыми их назвать нельзя, экономить не любят. В браках Регинам чаще всего не везет. Решительны. Если семейная жизнь не складывается, разрывают брачные узы сразу, безжалостно. Свою дочь, по-хожую на отца, но характером в мать, воспитывают самостоятельно. Мужественны, но плохо организованны. Однажды в жизни переносят большой стресс, после которого дисциплинируются. Как правило, Регины обаятельные женщины, с большим шармом.

РИММА

Старое редкое имя, происходит от названия города Рим.

С детства Римма обращает на себя внимание умением подойти к людям, легко войти в доверие. Она знает, кому и что нужно сказать, чтобы получить заветный подарок или лишний часик покататься на санях. С выгодой для себя совершает обмены со сверстниками, в карманах у нее всегда найдутся жевательная резинка, календарик, красивые фантики плоды ее ранней коммерческой деятельности. В достижении цели проявляет хитрость и изворотливость.

Умна и наблюдательна, хорошо знает людские слабости, умеет пользоваться ими. Любительница долго поспать, к работе относится с прохладцой, если есть возможность не работать не работает. Неудачи выбивают ее из колеи, делают раздражительной.

Благодаря яркой и привлекательной внешности Римме удается заполучить в мужья подходящего ей человека. Ищет же она мужчину, который не только будет самозабвенно любить ее, но и согласиться терпеть ее прихоти. Обеспеченность для Риммы не главное, но, тем не менее, она постарается, чтобы в число положительных качеств будущего мужа входил и материальный достаток. Римма транжирка, гоняется за модой, не считаясь с затратами. Друзей и подруг у Риммы почти нет. Долго не прощает обид. Когда Римме что-то нужно, использует все возможности своего влияния на мужа, если не получается, обру-шивает на него шквал таких бурных эмоций, что добивается в конце концов своего. Римма вкусно готовит, особенно ей удаются кондитерские изделия, а вот порядка в квартире у нее часто нет. Она не отличается особой верностью, но умело это скрывает. Со свекровью не уживается.

Часто работают в сфере обслуживания, в медицине.

Очень удачным бывает брак Риммы с Константином, Михаилом, Сергеем, Эдуардом, Виктором, Олегом. Неудачным с Николаем, Дмитрием, Владиславом, Геннадием.

РОЗА, РОЗАЛИЯ

Это человек редкой целеустремленности, хотя вся ее жизнь вроде бы проходит в бегах и суете, поскольку ничто человеческое ей не чуждо. Производит впечатление легкомысленной особы, из которой ничего путного не выйдет. Но удивит любого своего одноклассника, встретившегося с ней через пару десятков лет, ибо к тому времени Роза, вполне возможно, защитит диссертацию. Розе в значительной степени свойственна мимикрия. Приспосабливаясь к обстоятельствам, она так входит в роль, что начинает жить в этой роли.

Качество это особенно характерно для "летних " женщин. При первом знакомстве Роза обычно всех очаровывает, она миловидна и пользуется успехом у мужчин. Резко отличаются от "летних" "зимние", в частности, декабрьские Розы они слишком прямолинейны, чтобы так приспосабливаться к ситуации, притворство им мало удается.

Роза неплохой психолог, стремиться познать человека, но что касается мужского пола сама придумывает себе идеал и влюбляется в него, не видя в реальном мужчине недостатков. Возможно, именно поэтому брак ее бывает удачным. Есть у Розы один "пунктик" любовь к порядку, которым она просто одержима, и способна полностью разочароваться в человеке, не разделяющим ее пристрастия. Она талантлива, трудолюбива и добивается жизненного успеха.

Среди женщин с этим именем есть прекрасные педагоги, переводчики, художники, артисты, журналисты. Отдаваясь целиком профессии, она в то же вовремя вырасти чудных детей, поражая окружающих своей хозяйственностью, посмотрит все модные фильмы и спектакли, у нее, обремененной заботами и нагруженной сумками, возможно, есть любовник, который знает ее женщиной свободной, самостоятельной и веселой.

Увы, к старости сказываются перегрузки и Розы приобретают массу болезней. Их слабое место сердце, нервная система, ноги.

РОКСАНА

Парфяносогдийское имя; в переводе с персидского означает: рассвет. В детстве упряма, настойчива и одновременно очень чувствительна. Эти одаренные и очаровательные девочки доставляют немало огорчений родителям своей требовательной капризностью и раздражительностью по пустякам. Больше других достается матери, ведь характером дочь пошла в нее. Особенно трудны в общении "зимние" Роксаны.

Она хозяйственна, гостеприимна, дом свой любит, вкусно готовит. Однако семейная жизнь Роксаны часто не складывается, во всяком случае безоблачной ее не назовешь: не каждому мужчине понравится стремление жены всегда и во всем настоять на своем.

Большинство Роксан "совы". Утром их лучше не будить, зато по вечерам они неутомимы. Многие склонны к полноте. Если у Роксаны есть собственный автомобиль, вождение его будет ее любимым развлечением.

Роксаны часто музыкально одарены и среди них немало музыкантов. Выбирают также профессии врачей, педагогов, медсестер, художников, чертежников. Добрые отношения в семье складываются, если мужа Роксаны зовут: Борисом, Владимиром, Александром, Валерием, Виктором, Семеном, Петром, Алексеем или Григорием. Брак с Анатолием, Владиславом, Станиславом, Владленом, Феликсом, Даниилом может оказаться очень трудным.

РУСЛАНА

Женская форма мужского имени Руслан.

Этим прекрасным именем сегодня все чаще называют детей в России, на Украине, Белоруссии.

Растут неспокойными, раздражительными, плохо спят по ночам, многие из них "искусственники" короче говоря, хлопот с этими малышками хоть отбавляй.

В школе учатся хорошо, хотя засадить за уроки их непросто и добудиться утром нелегко. Руслана бойка, себя в обиду не даст. Остра на язычок, часто невыдержанна, терпеливо выслушать другого ей не под силу. У нее много друзей, причем большая их часть мальчишки.

С возрастом характер Русланы становится мягче, терпимее, но лидером она остается на всю жизнь. Импульсивна, способна к необдуманным поступкам, о которых вскоре начинает сожалеть. Плохо разбирается в людях, возможно, потому, что склонна переоценивать себя.

Как правило, это привлекательная и чувственная женщина. Мужа выбирает себе долго. Однако, выйдя замуж не становится образцовой хозяйкой. Мытье посуды для Русланы тяжкая обязанность.

По профессии они педагоги, воспитатели детских садов, инженеры, торговые работники.

Счастливо сложится жизнь с одним из тех, кого зовут Борисом, Михаилом, Вадимом, Семеном или Марком. Константин, Владлен, Юрий, Кирилл, Виталий, Артур Руслане не подходят.

С

СВЕТЛАНА

Славянского происхождения, от слова: "светлая". Женский вариант имени Светлан.

У девочки с детства проявляется противоречивый, сложный характер. У нее завышена самооценка, но учится она средне, больше, чем учебе, уделяет времени общественной работе. Активна, любит командовать, добиваться своего, но в то же время бездумно и легко принимает сказанное людьми на веру. Одновременно с этим Света очень добрый человек, лишена нахальства, может совершенно бескорыстно помочь человеку, даже в ущерб себе. Аккуратна, следит за своей внешностью. В молодые годы ей нередко отказывает чувство меры, и, следуя моде, она может носить одежду, в которой выглядит нелепо. Она кокетлива, любит мужское общество, поскольку с женщинами часто просто не находит общего языка.

Если Светлану начинают преследовать неудачи, она способна критически переосмыслить свою жизнь, становится более коммуникабельной и уступчивой. В целом же, несмотря на многие недостатки характера, Светланы хорошо приспосабливаются к жизни, самостоятельны и трудолюбивы, и про них можно с полной уверенностью сказать, что все, что с ними происходит в жизни, дело их собственных рук. Мягки и женственны Светланы с отчествами Андреевна, Ивановна, Алексеевна.

Счастье Светланы почти всегда зависит от нее самой. Она никогда не выйдет замуж, если не уверена, что избранник достоин ее и чувство его истинное. Светлане дано умение быть гибкой и дипломатичной. Поэтому и муж, и свекровь довольны ею: первому не приходится менять своих привычек, а вторая попрежнему чувствует себя хозяйкой, хотя фактически таковой не является.

Светлана очень привязана к детям, старается дать им хорошее образование. С возрастом Светлана превращается в образцовую хозяйку, добрую, любящую бабушку.

Счастливо сложится семейная жизнь Светланы с Владимиром, Вадимом, Олегом, Феликсом, Юрием, Эдуардом, Богданом, Алексеем, Борисом. Трудно будет найти общий язык с Александром, Станиславом, Глебом.

СЕРАФИМА

Женская форма от мужского имени Серафим. Древне еврейское слово "серафим" означает: огни, светочи, огненные ангелы. (Серафима пламенная).

Серафима, Сима не модное сегодня имя. Между тем оно дарит человеку прекрасный характер. Это ласковые, добрые люди, не способные причинить боль другому, никогда не повышающие голоса. Не случайно окружающие зовут их не иначе как ласкательно: Симочка.

Внешне они похожи на отцов, но, как правило, бывают невысокого роста, полноватые, что в молодости не мешает им быть очень подвижными.

Серафимы великие труженицы, отличные кулинарки и заботливые матери. Крайне редко выходят замуж повторно, прежде всего из-за детей, опасаясь, что отчим, каким бы он ни оказался хорошим, все же внесет диссонанс в их уютный семейный мир. В то же время Серафимы необычайно доверчивы и потому нередко оказываются обманутыми, не слишком-то счастливыми в браке.

Выбирая в жены Серафиму, следовало бы помнить, что с ней надо обращаться бережно, как с ребенком, ибо у нее легкоранимое сердце.

На старости лет у Серафимы частенько возникают проблемы с поджелудочной и щитовидной железой.

СОФЬЯ

Древнегреческого происхождения, означает: мудрость.

Нежная, утонченная девочка. Не плакса, не рохля. Добра, в доме у нее часто можно встретить попавшую в беду собаку или кошку. С незнакомыми людьми держится стесненно, недоверчиво. Хотя с близкими и друзьями она тоже не очень откровенна, они знают, что на Софью всегда можно положиться, если надо отдаст последнее.

Софья усидчива и педантична, что способствует ее успехам в учебе. Принципиальна, всегда готова постоять за свои идеи. Ценит хорошие отношения с родственниками, последние всегда занимают важное место в ее жизни. Рукодельница, любит кропотливую мелкую работу, часто обладает музыкальными способностями, увлекается театром.

Где бы Софья не работала, ее всегда замечают и ценят за добросовестность и уживчивость. Быстро продвигается в своей специальности. Жизнь устраивает сама, не оглядываясь ни на кого, не пытаясь угнаться за кем-то или кого-то превзойти.

Софья деликатна. Даже зная, что ей должен позвонить муж, она не всегда может оборвать телефонный монолог обиженной жизнью подруги. Нуждающиеся в помощи у нее никогда не встретят отказа. Она способна пригреть в своем доме чужого ребенка или одинокую старушку и будет заботиться о них. Супруг Софьи скоро сможет убедиться, что она замечательный кулинар и любит, чтобы у нее часто бывали гости. Жизнь у нее проходит спокойно и размеренно, и все-таки Софья далеко не монашка есть в ней что-то от тлеющего огонька. Любовь очень легко может заставить ее сломать налаженную жизнь.

Софья щедра во всем. Прекрасно относится к родите-лям мужа. Следит за модой, но не любит экстравагантности. В старости Софьи нередко остаются в одиночестве. Жалуются на ноги, переносят операции.

Ей следует отдать предпочтение мужчинам с именами Юрий, Владимир, Игнат, Глеб, Аркадий, Олег, Владислав, Константин. И остеречься Андрея, Петра, Станислава, Дмитрия.

СТЕЛЛА

В переводе с латинского: звезда.

Это женщина со сложным и упрямым характером, всегда следующая своим принципам. Она общительна и любознательна, много читает, живо интересуется политикой. Гостеприимна самую большую радость ей доставляет обшение с друзьями, близкими по духу людьми. В большинстве случаев они талантливы и необыкновенно трудолюбивы, могут работать на нескольких работах одновременно. Они не привязаны к месту, любят путешествовать, любят дальние командировки, в любом месте быстро заводят друзей и, если расстаются с ними, никогда о том не жалеют и никогда не возвращаются вновь. Эти женщины обязательны, верны данному слову, но открытыми их не назовешь, к людям относятся несколько настороженно. Они вспыльчивы, но отходчивы, добры и бескорыстны. Любят веселые и шумные компании. От любой хандры их излечит умное мужское общество.

"Зимним" Стеллам не хватает гибкости, они слишком независимы и это часто осложняет им жизнь. В замужестве редко бывают счастливы, хотя они преданные жены и рачительные хозяйки.

У "весенних" слабые легкие и бронхи, неустойчивая нервная система. "Летние" медлительны, их отличает робость, даже какая-то покорность. Поздно выходят замуж, но брак их бывает удачным "летние" Стеллы более покладисты и терпимы. Едят много сладкого и питают особое пристра-стие к кофе. "Осенние" рассудительны, с развитым логическим складом ума. Несколько въедливые.

Стеллы, как правило, материалистки, не верящие в мистику, твердо стоящие на земле независимые женщины. Умеют со вкусом одеваться, предпочитая теплые тона. У них обычно рождаются дочери, но в браке им чаще всего не везет.

СУСАННА

Сусанна похожа на отца и внешне, и упрямым характером. Самостоятельна с пеленок и наделена многими способностями, родителям нужно лишь вовремя дать им развиться. Хорошо учится в школе, много читает, занимается музыкой, танцами. Сусанна чувствительна и ранима, она нелегко сходится с незнакомыми людьми и очень тяжело переносит разрыв с друзьями.

Наиболее упрямы "зимние" Сусанны, их упрямство и строптивость причины многих осложнений в отношениях с людьми, помеха в семейной жизни. Очень трудолюбивы, до одержимости, "осенние" Сусанны. Они расчетливы и рассудительны, не совершают необдуманных поступков. Хорошие хозяйки, их дом полная чаша. Умеют ладить с людьми.

"Весенним" обладательницам этого имени нередко не везет в первом браке, хотя, прежде чем выйти замуж, они успевают хорошо изучить своего избранника. Они раздражительны и неразговорчивы, не могут постоять за себя. По утрам любят нежиться в постели. Домоседки и сластены.

Личная жизнь Сусанны всегда несколько закрыта для постороннего глаза, она не станет с подругой делиться интимными переживаниями, не будет вести разговоры на тему секса. Любвеобильна, но когда дело доходит до постели, оказывается фригидной. Обладает высокой степенью чувствительности, особенно если это касается уязвленного самолюбия. Обиду сдержать не сможет.

Сусанна стремиться утвердить себя, добиться высокого положения в обществе, чаще всего ей это удается благодаря необыкновенному трудолюбию, хотя ее место на служебной лестнице не всегда соответствует уровню полученного образования.

Т

ТАИРА

Настойчивая, несколько упрямая девочка очень похо-жа на отца не только внешне, но и многими чертами характера. Она не закомплексованна и независима, любит свободу действий, легко сходиться с людьми, может так же легко разорвать отношения, если разочаруется в человеке. Впоследствии будет жалеть об этом, но из гордости не сделает первого шага к примирению.

Маленькую Таиру отличает честолюбие: в школе всегда стремится к высоким оценкам и долго переживает, если ее ожидания не оправдываются. В ней очень развито чувство справедливости если знает, что права, будет решительно отстаивать свою точку зрения. Между тем она уживчива, не создает конфликтных ситуаций ни дома, ни на работе, хотя приспосабливаться к начальству не в ее правилах.

"Зимние" серьезны и рассудительны, хотя и склонны действовать под влиянием внезапного побуждения; позже, поостыв, могут принять разумное решение или успокоить человека, которого обидела их импульсивность. Обладают большой силой воли и добиваются задуманного. Это женщины "положительного" типа. У них золотые руки, они "компанейские", дом их всегда открыт для друзей, но со свекровью им лучше жить врозь. "Зимние" Таиры обычно матери сыновей.

"Летние" бывают дважды замужем или остаются одинокими.

"Осенние" расчетливы, трудно сходятся с людьми и не менее тяжело расстаются. Рукодельницы, любительницы смотреть многосерийные телевизионные фильмы (в такие моменты их лучше не трогать!), едят много сладкого, часто жалуются на горло. Их пристрастие красивая посуда и разные безделушки.

По профессии Таиры: врачи, педагоги, программисты, портные, продавцы, парикмахеры.

ТАМАРА

Древнееврейского происхождения, означает: смоковница.

Тамарочка с детства не выносит однообразия. Неспособна надолго увлечься игрой, чтением, хотя по натуре своей любознательна, любопытна, всем интересуется, до всего ей есть дело. Артистична, с явным удовольствием выступает перед гостями, чуть повзрослев, участвует в театрализованных представлениях. Она постоянно играет какую-то роль: то послушной и прилежной девочки, то взрослой тети, то персонажа понравившегося ей фильма. Мила, приветлива с хорошо знакомыми ей людьми, к незнакомым относится настороженно. Обязательна, старательна, склонна делать критические замечания ровесникам.

В семье Тамара почти всегда лидер. Она самостоятельна, привыкла рассчитывать только на свои силы. Попытки мужа изменить ее приводят к трениям, и, если муж продолжает упорствовать, дело может закончиться разводом. Поэтому часто муж Тамары моложе ее. Бюджетом семьи также распоряжается Тамара, делает это довольно умело, упрекнуть ее в неразумных тратах почти невозможно, исключая случаи, когда речь идет о покупках для детей здесь она не останавливается перед ценой. Ревнива, поводов ей лучше не давать, испортит настроение и себе, и другим. Вспыльчива, но, повздорив, накричавшись и наплакавшись, быстро успокаивается. Отличается умением хорошо готовить, любит наводить порядок в квартире, привлекая к делу мужа и детей. Большая любительница путешествий, охотно знакомиться с новыми людьми. В течение жизни неоднократно переставляет мебель в квартире, меняет шторы и обои, любит новизну во всем.

Работают в разных отраслях; из Тамар получаются неплохие руководители. Счастье Тамары возможно с Михаилом, Александром, Виталием, Семеном, Матвеем, Борисом, Юрием. Маловероятно, чтобы брак с Игорем, Никитой, Романом или Вадимом оказался прочным.

ТАТЬЯНА

Происходит от латинского Татиус имени сабинского царя. По другой же версии, Татьяна древнегреческого происхождения: устроительница, учредительница.

С детства отличается эмоциональностью и одновременно умением постоять за себя, прагматичностью и принципиальностью, правда, принципы ее могут меняться в зависимости от настроения. В кругу сверстниц старается быть лидером. В школьные годы посещает спортивные секции, танцевальный кружок; танцы слабое место многих Татьян. Тяготится однообразием.

Взрослая Татьяна достаточно упряма и властна, знает, чего хочет и не любит возражений. Она всегда постарается настоять на своем. Хорошо справится с любой работой, особенно если это происходит непосредственно на глазах начальника; будучи сама начальником, имеет привычку одергивать подчиненных, "ставить" их на место.

На людях артистична, эгоцентрична, любит мужское общество. Дома несколько деспотична, покрикивает на домашних. В семейной жизни часто бывает несчастна, так как стремится руководить мужем и одновременно хочет, чтобы рядом с ней находился сильный, мужественный человек. Дети немного побаиваются Татьяну: она строга и вспыльчива, может без особого повода накричать на них. У нее не очень много подруг, ей чужда сентиментальность, в отношениях с окружающими, в том числе со свекровью, доминирует прагматич-ный подход.

Любит модно одеваться, но, не обладая большой фантазией, платит, как правило, немалые деньги за готовую одежду. Любительница домашнего консервирования, запаслива. В семье часто выступает инициатором ремонтов, переделок, перестановки мебели.

С возрастом в характере этих женщин появляется больше терпимости, что благоприятно сказывается и на семейных отношениях. Не любит жаловаться подружкам "на жизнь". Ревнива, но упрямо скрывает свою ревность. Не выносит однообразия, дальние поездки, путешествия - ее страсть.

Среди всех Татьян самая спокойная с отчеством Михайловна, одаренная и довольно спокойная - Владимировна, очень упрямая Николаевна. Альберту, Станиславу, Вячеславу или Геннадию Татьяне лучше предпочесть Марка, Олега, Ивана, Анатолия. Валерия или Сергея.

Ф

ФАИНА

Древнегреческого происхождения, означает: сияющая.

Фаина чаще всего крупная женщина, похожая внешне на отца, а импульсивным характером - на мать. Производит впечатление малоподвижной, инертной, с несколько заторможенной реакцией. Однако впечатление это обманчиво: Фаина, несмотря на полноту, живая, быстрая в движениях женщина, энергичная и увлекающаяся (за исключением "летних", которые отличаются ленцой).

Она несколько нервна и мнительна, часто действует под влиянием внутренне-го побуждения и затем сокрушается по поводу сделанного. Рассказывая о чем-то, начинает издалека, с деталей, не имеющих никакого отношения к делу, так что у слушателей часто не хватает терпения выслушать ее до конца. Хорошая хозяйка, вкусно готовит. Брезглива, и это тем более удивительно, что сама она чистоплотностью и аккуратностью не отличается. Замуж выходит поздновато, после двадцати пяти лет. Но она не мужененавистница, а скорее наоборот обожает мужское общество. В женском же чувствует себя неуютно, замыкается. Она незлоблива, даже добра, всегда готова прийти на помощь, но в браке часто несчастлива. Очень любит своих детей; сыновья Фаины обычно похожи на отца, а дочери наследуют внешность матери. Скромна, в какой-то степени даже пуританка, разговоров на интимные темы вести не будет, как и выставлять свою личную жизнь на всеобщее обозрение. Любима друзьями, хотя и не поддается их влиянию.

Большей частью Фаины работают в торговле (нередко на руководящих должностях), бухгалтерами, поварами парикмахерами, воспитателями детских садов.

ФЛОРА

В римской мифологии богиня цветов и весеннего цветения.

Флора вдохновенная натура, с богатым духовным миром. Она интересуется серьезной литературой, например по античной истории, философии, нередко ведет дневники, пишет стихи, увлекается музыкой. Театралка. Прочитанное и увиденное воспринимает чрезвычайно эмоционально. Проживает вместе с героями их жизнь, в особенности если речь идет о любовных романах. Быстро находит общий язык с любым человеком, в школьные голы больше дружит с мальчиками те обожают ее.

Флора очень проста в общении, не выносит людей высокомерных, заносчивых, хвастливых. Умеет выслушивать чужую точку зрения и обладает даром убеждения; ее мнение всегда имеет вес у окружающих.

Замуж выходит поздно: создав в своем развитом воображении идеал мужчины, долго не может его найти. Выйдя замуж, пытается подчинить себе мужа часто вполне успешно. Образцовой хозяйкой Флору не назовешь, она бывает ею по вдохновению. Она способна и неплохо продвигается по служебной лестнице. К сожалению, это имя, которое может украсить любую женщину, сегодня встречается крайне редко.

ФРАНСУАЗА

Маленькая Франсуаза больше привязана к отцу, чем к матери, похожа на отца и внешне повторяет его характер. В детстве эти девочки часто болеют бронхитом, но не замыкаются в себе, как другие болезненные дети, а наоборот, становятся общительными болтушками, причем эту привычку сохраняют на всю жизнь.

Утром любят понежиться в постели, весь заряд энергии расходуют вечером. Это весьма экспрессивные особы. Подвыпив, могут шуметь, даже хулиганить, приставать к мужчинам. Из породы развратниц. Расточительны, не знают счета деньгам. Обожают производить эффект дорогими подарками. Долго не выходят замуж, но, построив семью, охраняют ее всеми доступными средствами и становятся превосходными хозяйками.

Х

ХРИСТИНА

Древнегреческого происхождения, означает: Христова, посвященная Христу.

Маленькая Христина доставляет родителям много хлопот своим здоровьем. Она похожа на отца (папина дочка) ни в чем не знает у него отказа и привязана к нему больше, чем к матери. Проблем с учебой у девочки нет, она трудолюбива, добра, общительна, но слишком обидчива, поэтому у нее мало друзей, в основном одна подружка. Обидчивость, настойчивость и непримиримость, отличающие Христину еще в детстве и особенно заметные у "зимних", ярко проявляются у нее в зрелом возрасте. Это экстравертивный тип личности.

"Зимние" Христины обладают сложным характером. Любят спорить по незначительному поводу, плохо уживаются не только со свекровью, но и с собственной матерью. Вспыльчивы, могут зря обидеть человека, накричать на него; с этими женщинами трудно общаться. Предпочитают общество мужчин, хотя, несмотря на сложный характер, у "зимней" Христины в зрелом возрасте недостатка в подругах нет. Рано выходит замуж, часто неудачно: к сильному, авторитарному характеру Христины добавляется еще и ревность, что никак не способствует безоблачной семейной жизни. Любит ярко и оригинально одеваться, украшать себя множеством побрякушек, любит новые впечатления и дальние поездки. Из Христин получаются хорошие хозяйки, аккуратные, чистоплотные, в меру расточительные.

Характер этих женщин во многом определяется их отчеством и месяцем рождения.

ХЕЛЕНА

См. Гелена

Э

ЭЛЕОНОРА

Сложный, упрямый характер Эли стоит родителям многих волнений, ее неустойчивая нервная система даст себе знать позже, когда девочка повзрослеет и превратится в стройную и очень красивую девушку. Внешние данные Элеоноры обращают на себя внимание, а она сама не прочь эксплуатировать их, когда нужно добиться чего-то. Выхо-дит замуж за состоятельного человека, занимающего прочное положение в обществе. Она любит жить на широкую ногу и выбирает мужа, способного обеспечить ее потребности, но по характеру спокойного, уравновешенного.Нередко состоит в браке дважды. Часто муж Элеоноры намного старше ее.

Эта женщина не только красива, но и талантлива, у мужчин всегда пользуется большим успехом. Не обделена она и друзьями, их привлекает гостеприимный дом Элеоноры. Неохотно ездит в командировки, больше привязана к дому и предпочитает принимать гостей у себя, чем ходить в гости. Не категорична в суждениях, не спешит делать выводы о людях. Транжирка, денег на свои туалеты не жалеет.

"Осенние" более расчетливы и независимы, чаще имеют сыновей.

"Зимние" достигая высот в профессиональной сфере, порой несчастливы в жизни.

Большинство Элеонор театралки, любят музыку, цветы (георгины, ландыши), любят по утрам понежиться в постели. Несмотря на эгоистичность и упрямство, Элеоноры по натуре добрые и жалостливые. Среди них много творческих работников, есть юристы, программисты, преподаватели иностранных языков, из "ноябрьских" выходят хорошие экономисты.

ЭЛЬВИРА

Эльвира, на первый взгляд, спокойный, уравновешенный человек. Но это тихий омут, в котором, как известно, водятся черти. Не иначе как они-то и составили сложный коктейль ее характера, в котором и большое количество упрямства, и хитрости, и умения приспосабливаться к обстоятельствам, и быть всем недовольной. Трудолюбивая, в ее руках все горит и спорится, терпеть не может медлительных, нерешительных людей, поэтому больше дружит с мужчинами, чем с женщинами. Окружающие считают ее сильной и мужественной, но те, кто знает ее хорошо, близко к своим секретам не подпускают тайны хранить Эльвира не умеет. Она хорошая хозяйка, но в жизни ей не очень-то везет: первый брак, как правило, недолговечен, и только, выйдя замуж повторно, бывает счастлива. Особым вкусом Эльвиры не отличаются. Чаще всего имеют сыновей.

"Зимние" Эльвиры спортивны, из них получаются хорошие спортивные тренеры, они упорны в достижении цели. Эгоистичны и вспыльчивы, но отходчивы. Могут взяться за любую работу и доведут ее до конца. Любят путешествия, командировки, легки на подъем. Несколько недоверчивы.

Руководящие посты (а Эльвиры нередко работают директорами магазинов, школ, педагогами, ведущими инженерами) им лучше не занимать, поскольку почти наверняка не миновать конфликтных ситуаций. Эльвиры могут настраивать людей друг против друга.

Совместима с Сергеем, Виктором, Борисом, Евгением, Александром и несовместима с Семеном, Петром, Олегом, Павлом, Самуилом, Эдуардом.

ЭЛЬЗА

Независимый, мужской характер этой малышки начинает проявляться рано: она смела, вынослива, решительна, в школе предпочитает водиться с мальчишками, даже стрижку любит "под мальчика". Спортивна, занимается плаванием, гимнастикой. Одновременно эти девочки ранимы и требуют к себе осторожного подхода.

"Зимние" строптивы и неуживчивы, могут поступать назло. Любят находиться среди взрослых и слушать их разговоры. У них развито воображение, они впечатлительны, верят в сны, гадания. Увлекающиеся натуры.

"Летние" мягче, это скорее " домашние" женщины. Отличные хозяйки, чистоплотны, аккуратны, в доме у них все блестит. Прекрасно готовят ( а вот посуду мыть не любят!). Тем не менее, в первом замужестве им не везет, не могут ужиться со свекровью.

"Осенние" очень подвижны, подвержены резким сменам настроения и стрессам. Гостеприимны и сами охотно ходят в гости. С ленцой, по утрам не прочь поспать подольше, даже профессию выбирают такую, чтобы не нужно было рано вставать. Впрочем, приобретая одну специальность, часто работают по другой.

Трогательно любят домашних животных, держат их в доме. По профессии: педагоги, официантки, художники-оформители, актрисы, модельеры, экскурсоводы, инженеры, провизоры.

ЭММА

Эмма всегда наблюдает себя со стороны, и то, что видит, судя по всему, не приводит ее в восторг. Она довольно самокритична, но, к счастью, это не делает ее нерешительной, хотя все же изрядно осложняет жизнь. Эмма большей частью недовольна собой, она, можно сказать, самоедка. Долго перебирает возможные варианты это касается как серьезных вещей, так, к примеру, и выбора вечернего туалета. Однако, приняв наконец решение, от него не отступит. Критиковать то, что она задумала напрасная трата времени, переубедить ее невозможно. Эмма все равно поступит посвоему.

Сложность характера Эммы влечет за собой и многие проблемы в жизни. Она не слушает добрых советов, самостоятельна и независима во всем, и выбор ее не всегда удачен. Эммы нередко обладают хорошим художественным вкусом и профессии выбирают исходя из этого художников, модельеров, дизайнеров, искусствоведов.

ЭРИКА

Эрика похожа одновременно и на отца, и на мать.

Это категоричная в суждениях и самолюбивая женщина. Она ревнива и эгоистична. Очень общительна, умеет найти подход к людям, легко сходится с ними. Ценит в них прежде всего надежность, любит людей, на которых можно положиться на все сто процентов, поэтому цепко держится за своих друзей. В партнерах ценит тонкий вкус, умение поддержать советом и делом. Эрики предрасположены к стрессам, депрессиям. Среди них много глубоко верующих (если не в религию, то в судьбу, фатум).

Чаще всего это очень привлекательные внешне женщины.

Ю

ЮНОНА

В римской мифологии одна из верховных богинь, жена Юпитера, покровительница брака.

Юнона всегда должна быть в центре внимания. Человек по натуре творческий, она умеет создать вокруг себя атмосферу веселья и праздника. Это заводила, организатор всевозможных вечеров, капустников, девичников и даже мальчишников, на которых бывает единственной женщиной. Застолье вот место, где проходит немалая часть ее жизни. Навестите заболевшую Юнону и вы увидите, как она преобразится и буквально выздоровеет на глазах, лишь только займет свое место во главе стола.

Юнона добра, умеет сочувствовать людям, у нее хорошая интуиция. Недоверчивость приносит ей немало огорчений. К тому же она неразборчива в выборе друзей и нередко бывает окружена неискренними и даже нечестны-ми людьми.

У Юноны хороший художественный вкус, она любит коллекционировать красивые вещи. А новое платье по случаю очередного торжества, причем такое, чтобы им были все потрясены, почти непременное условие ее существования. Только сошьет его портниха. Рукоделие, как и кухня, да и другие бытовые заботы, ее увлекают ненадолго. Обычно Юнона ценный работник, только не всегда удобный для руководства. У нее повышенное чувство справедливости, которое заставляет ее участвовать чуть ли не в каждом производственном конфликте. В такие моменты Юнона превращается в борца, который стоит на баррикадах со знаменем в руках.

Стабильная семейная жизнь - не ее удел. Юнона нередко бездетна или имеет одну дочь. Это ярко выраженная "сова", которую не добудишься по утрам. И не стоит этого делать, в эти минуты она агрессивна.

ЮЛИЯ

Женская форма имени Юлий, происходит от латинского слова "юлиус": кудрявый, пушистый.

С необузданной фантазией, обидчивая и ранимая девочка. В настроении заметны сильные перепады, когда веселая, резвая и шумная Юленька становится вдруг без особой причины вялой и апатичной. В таком состоянии лучше всего оставить девочку в покое, пройдет время, и она снова станет прежней. Ее трудно переспорить, до кон-ца стоит на своем, неохотно признает свою ошибку.

Несколько пуглива, не любит смотреть фильмы ужасов, не переносит вида крови.

Взрослая Юлия запаслива, бережлива, хорошо готовит. Чего только нет в ее кладовых! Семье, хозяйству, благополучию родных Юлия уделяет почти все свое время; работа, профессиональный рост ее интересуют мало, поэтому у коллег складывается впечатление о Юле, как о человеке с ленцой.

Юлия удачлива в браке, двери ее дома всегда открыты для друзей и родственников. Гости ходят к Юле охотно, она не скупа, любит поболтать с подружками, немного посплетничать, искренне радуется успехам друзей, не завистлива.

Мешает Юлии упрямство, которым она отличается с детства. Она не будет следовать чужим советам даже в тех случаях, когда знает, что они вполне разумны. Эта черта характера не дает Юлии найти общий язык с матерью и свекровью, именно поэтому она предпочитает жить с ними врозь.

Многие Юлии - страстные книголюбы, чтение их любимое занятие. Они не позволят скучать мужу, всегда внесут разнообразие в семейную жизнь. Муж обычно любит Юлию и во всем ей подчиняется.

Самозабвенно любит своих детей. Надежным оказывается союз с Василием, Эдуардом, Евгением, Богданом, Марком, Владиславом. Семейная жизнь с Тарасом, Анатолием, Николаем или Андреем чаще не складывается.

Я

ЯДВИГА

Древнегерманского происхождения, означает: богатая воительница.

Ядя растет неспокойным болезненным ребенком. Родители стараются приобщить ее к спорту, но из этого, как правило, ничего не выходит. Да и отношения с родителями у девочки не из лучших, особенно трудно найти общий язык ей с матерью.

Проблем с учебой у Ядвиги нет, она настойчива, упряма, несколько жестковата и в школе дружит преимущественно с мальчиками. Стремление к лидерству у нее заметно с детства. Став взрослой, она тоже пытается верховодить всеми. Ей трудно угодить, возможно поэтому жизнь Ядвиги не усыпана розами. Ее почему-то всюду подкара-уливают всевозможные сложности и неудачи. Замуж нередко выходит дважды. Несмотря на все жизненные невзгоды, Ядвига - оптимистка и в конце концов достигает положения в обществе. И добивается его исключительно собственным трудом. Среди женщин с этим именем много верующих.

Ядвига общительна, очень быстро сходится с незнакомыми людьми, хотя по натуре своей недоверчива, и не менее легко и быстро может оборвать все отношения. Она чувственна и всегда окружена поклонниками. Любит длительные командировки, увлекается чтением, чаю предпочитает кофе. Вкусно готовит, особенно вкусно ей удаются кондитерские изделия.

Шансов получить верного, надежного и любящего мужа у нее больше всего с Антоном, Игорем, Казимиром, Михаилом, Адольфом, Петром, Семеном, Эмилем, Сергеем; с Рудольфом, Николаем, Анатолием, Владимиром, Клементом, Леонтием, Евдокимом их маловато.

ЯНА, ЯНИНА

Женская форма от имени Ян (западнославянской и прибалтийской форм имени Иоанн, Иван). По другой версии, возникло, возможно, от латинского Янус древнеиталийское божество, бог солнца и света).

В детстве упряма, может в любой момент устроить истерику, требуя купить ей что-то, не слышит никаких объяснений. Любит похвастаться перед сверстниками модным платьицем, породистым щенком, дорогой игрушкой. Несколько высокомерна.

В школе учится средне, с трудом просыпается по утрам, долго одевается. Рано влюбляется, но старается не показать своего чувства, держится недоступно.

Яна любимица отца, избалована его вниманием и в будущем муже пытается увидеть такое же поклонение. Ее поведение это поведение маленькой капризной девочки, за которой нужно постоянно ухаживать и потакать всем ее прихотям. Редкий муж выдержит такое, если он еще и ревнив. Яна обожает мужское общество, прекрасно разбирается в психологии мужчин, манипулирует ими, можно сказать, одним движением бровей. Характерные для нее театральность, манерность, эмоциональность позволяют почти всегда добиваться своего. как в отношениях с мужчинами, так и во всем другом. Не жалеет денег на наряды и косметику, привлекательна. В необходимых случаях становится обаятельной, мягкой, доброжелательной, что сразу располагает к ней людей.

Со свекровью нередко не уживается та не испытывает большого удовольствия от того, что сын находится под каблуком у невестки и терпит ее капризы. Ребенка обычно Яна заводит одного, очень любит и балует его. Ревнива. Муж, несмотря на сложности Яниного характера, семейной жизнью, как правило, доволен.

Счастливо проживет жизнь с Василием, Егором, Эдуардом, Федором, Стапаном, Дмитрием. Брак с Богданом, Денисом, Вадимом, Русланом или Игнатом может быть трудным.

Имена и грамматикаСобственные имена (Вспомним грамматику)

1. С п р о п и с н о й буквы пишутся имена, отчества, фамилии, прозвища, псевдонимы, например: Николай Васильевич Гоголь, Петр Первый (Петр I), Екатерина Великая, Лже-Нерон. Александр Невский, Александр Македонский, Александр Освободитель, Сергий Радонежский, Серафим Саровский. Также: рыцарь Печального Образа (о Дон-Кихоте).

Примечание 1. П р о з в и щ а пишутся без кавычек, например: Владимир Красное Солнышко, Ричард Львиное Сердце. Ср.: служанка по прозвищу Великий Могол.

Примечание 2. О написаниях типа Дюма-сын см. § 93, п. 2.

2. В сложных фамилиях, пишущихся через дефис, каждая часть начинается с п р о п и с н о й буквы, например: Салтыков-Щедрин, Шеллер-Михайлов, Мамин-Сибиряк, Новиков-Прибой, Бонгард-Левин, Гулак-Артемовский.

3. Двойные (тройные и т. д.) нерусские имена пишутся все с п р о п и с н о й буквы, раздельно или через дефис в зависимости от того, склоняются или не склоняются все части.

Ф р а н ц у з с к и е составные имена, в которых первое имя в косвенных падежах обычно остается без изменения, как правило, соединяются д е ф и с о м, например: Жан-Жак Руссо (ср.: произведения Жан-Жака Руссо), Пьер-Анри Симон, Шарлъ-Мари-Рене Леконт де Лилъ. При склоняемости первого имени оно пишется раздельно, например: Антуан Франсуа Прево д’Экзиль (писатель XVIII века).

Раздельно пишутся составные имена и фамилии:

н е м е ц к и е: Иоганн Вольфганг Гёте, Эрнст Теодор Амадей Гофман, Ханс (Ганс) Дитрих Геншер, Эрих Мария Ремарк, Иоганнес Роберт Бехер, Ганс Магнус Энцесбергер, Иоганн Грегор Мендель (чех по национальности); дефисное написание И.-С. Бах связано с желанием отграничить инициалы двух немецких имен (Иоганн Себастьян) от инициалов русского имени и отчества;

а н г л и й с к и е: Джон Ноэлъ Гордон Байрон, Роберт Льюис Стивенсон, Герберт Джордж Уэллс, Джон Бойнтон Пристли, Франклин Делано Рузвельт, Чарльз Спенсер Чаплин, Джером Дэвид (Дэйвид) Сэлинджер, Джон Фитцджеральд Кеннеди, Джордж Уокер Буш, Катарина Сусанна Причард (австралийская писательница);

с к а н д и н а в с к и е: Ханс Кристиан (Х.-К.) Андерсен (трад. Ганс Христиан Андерсен), Эрик Олбек Енсен, Улла Бритта Ёргенсен (датск.); Сванте Август Аррениус (шведск.); Улоф Рид Ульсен (норвежск.); следует обратить внимание: Мартин Андерсен-Нексё, где Мартин -- имя, Андерсен -- фамилия, Нексё -- псевдоним;

и т а л ь я н с к и е: Джованни Джакомо Казанова, Пьер Паоло Пазолини, Мария Бьянка Лупорини;

и с п а н с к и е (в том числе латиноамериканские): Хосе Рауль Капабланка, Давид Альфаро Сикейрос, Онелио Хорхе Кардосо, Доминго Альберто Анхель, Энрике Гонсалес Мантичи, Хосе Мария Эредиа, Эльпирио Абель Диас Дельгадо, Мария Тереса Леон;

п о р т у г а л ь с к и е (в том числе бразильские): Луис Карлос Престес, Мария Элена Рапозо, Жозе Мария Фарейра ди Каштру.

Ср. также: Петер Пауль Рубенс (фламандск.), Бронислав Войцех Линке (польск.), Иона Штефан Радович (румынск.).

Составные части д р е в н е р и м с к и х (латинских) имен пишутся раздельно, например: Гай Юлий Цезарь, Марк Туллий Цицерон.

Через д е ф и с пишутся составные части, служащие сами по себе (без фамилии) средством называния, например: Франц-Иосиф, Мария-Терезия, Мария-Антуанетта, Мария-Христиана-Каролина-Аделаида-Франсуаза-Леопольдина (художница -- герцогиня вюртембергская).

4. Артикли, предлоги, частицы при иноязычных фамилиях и именах пишутся с о с т р о ч н о й буквы и дефисом не присоединяются, например: Макс фон дер Грюн, Людвиг ван Бетховен, Густав аф Гейерстам, Антуан де Сент-Экзюпери, Роже Мартен дю Гар, Моник де ла Бришольри, Гарсиласо дела Вега, Энрике дос Сантос, Эдуардо де Филиппо, Кола ди Риенцо, Леонардо да Винчи, Андреа дель Сарто, Лукка делла Роббиа, но Доменико Элъ Греко.

В в о с т о ч н ы х (арабских, тюркских и др.) личных наименованиях начальная или конечная составная часть, обозначающая социальное положение, родственные отношения и т. д., пишется со строчной буквы и, как правило, присоединяется к последующей части д е ф и с о м, например: Абу Райхан аль-Беруни, Ахмад эд-Дин, Ахмед Хасан аль-Бакр, Омар аш-Шариф, Салах зуль-Фикар, Мохаммед эль-Куни, Сулейман-паша, Измаил-бей, Кёр-оглы, Турсун-заде. С п р о п и с н о й буквы пишется начальное Ибн, например: Ибн-Рошд (Аверроэс), Ибн-Сина (Авиценна), Ибн-Сауд.

Написание служебного слова с п р о п и с н о й буквы при некоторых фамилиях отражает написание в языке-источнике, например: Эдмондо Де Амичис (итал.), Агриппа Д’0бинье (франц.), Шарль Де Костер (бельг.) и другие, которые без служебного слова не употребляются: Де Лонг, Ди Витторио, Дос Пассос.

Служебные слова, слившиеся с фамилией в одно слово или присоединяемые к фамилии при помощи дефиса, пишутся с п р о п и с н о й буквы, например: Фонвизин, Вандервельде, Лагранж, ВанГог.

С п р о п и с н о й буквы пишутся стоящие перед фамилией О (после него ставится а п о с т р о ф), присоединяемые дефисом Мак-, Сан-, Сен-, Сент-, например: О’Генри, Мак-Доуэлл, Сан-Мартин, Сен-Жюст, Сент-Бёв.

В именах Дон-Кихот, Дон-Жуан обе части пишутся с п р о п и с н о й буквы и соединяются дефисом, образуя единое собственное имя. Но если слово дон употребляется в значении “господин”, оно пишется р а з д е л ь н о и со

с т р о ч н о й буквы, например: дон Базилио, дон Андреа. В нарицательном значении слова донкихот, донжуан пишутся со строчной буквы и слитно.

5. В к и т а й с к и х собственных именах лиц, состоящих из двух частей, обе части пишутся раздельно и с прописной буквы, например: Сун Ятсен, Е Хаобо, Ли Пэн, Дэн Сяопин.

В к о р е й с к и х, в ь е т н а м с к и х, б и р м а н с к и х, и н д о н е з и й с к и х, ц е й л о н с к и х, я п о н с к и х

фамилиях и именах все составные части пишутся раздельно и с прописной буквы, например: Пак Су Ен, Ле Тханъ Нги, У Дау Ма, Манг Ренг Сай, Курахара Корэхито, Акира Куросава. Частица сан в японских именах пишется со строчной буквы и присоединяется дефисом: Тояма-сан (при обращении).

6. С о б с т в е н н ы е имена лиц, превратившиеся в имена н а р и ц а т е л ь н ы е, пишутся со строчной буквы, например: меценат, ловелас, альфонс.

Сохраняется написание с п р о п и с н о й буквы, если фамилия, употребляясь в нарицательном значении, не переходит в разряд существительных нарицательных, например: Мы... твердо были уверены, что имеем своих Байронов, Шекспиров, Шиллеров, Вальтер Скоттов (Белинский).

Но если индивидуальные названия людей употребляются в о б о б щ ё н н о м смысле как родовые обозначения (обычно они имеют при себе определения), то они пишутся со строчной буквы, например: квислинги (коллаборационисты), новые эдисоны, новоиспеченные хусейны.

Примечание. Названия предметов, видов растений, единиц измерения и т. д., образованные о т и м ё н лиц, пишутся с о с т р о ч н о й буквы, например: форд, наган, френч, галифе, иван-да-марья, ампер, вольт, рентген.

7. С прописной буквы пишутся индивидуальные названия, относящиеся к области р е л и г и и и м и ф о л о г и и,

например: Будда, Иисус Христос, Мохаммед (Мухаммед, Магомет, Магомед), Аллах, Спаситель, Иоанн Богослов; Зевс, Марс, Изида.

Примечание. О названиях, связанных с религией, см. § 21. Если индивидуальные названия мифологических существ употребляются в нарицательном значении или в переносном смысле, то они пишутся с о с т р о ч н о й

буквы; ср.: древнеславянский бог грома и молнии Перун -- метать перуны (гневаться, сердиться).

Р о д о в ы е названия мифологических существ пишутся с о с т р о ч н о й буквы, например: нимфа, сирена, бес.

Примечание 1. Уточнить написание конкретного собственного имени лица можно по энциклопедическому словарю.

Примечание 2. В написании иноязычных собственных имен лиц возможны разнообразные и з м е н е н и я, направленные в сторону сближения написания и звучания в языке оригинала, например: Уильям (Вильям) Шекспир. Маргарет Тэтчер (Татчер).

Воспроизведено по изд: РОЗЕНТАЛЬ Д.Э., ДЖАНДЖАКОВА Е.В., КАБАНОВА Н.П. Справочник по правописанию, произношению, литературному редактированию. Издание второе, исправленное. - М.: ЧеРо, 1998. - 400 с.

Склонения

Личные имена, отчества и фамилии в русском языке склоняются, если их конечные элементы поддаются русскому словоизменению. Как правило, склоняются имена и фамилии мужчин, оканчивающиеся на твердый согласный звук (Иван), на мягкий согласный (Игорь), на -й (Андрей), а также имена и фамилии мужчин и женщин, оканчивающиеся на -а, -я, -ия, -ья, -ея (Фома, Никита, Илья, Анна, Наталия/Наталья, Виринея). Если принимаемые в русский язык иноязычные имена и фамилии имеют указанные конечные элементы, они подстраиваются к имеющимся в русском языке типам склонения (Айдын, Наиль, Тукай, Мустафа, Нафиса, Асия, Лючия). Обязательно склоняются отчества как собственно русские образования, сама форма которых предусматривает их изменение по падежам. Конечные элементы имен личных, которые были выделены в правилах образования отчеств, во многом значимы и для склонения.

Русские имена и фамилии образуют определенную систему внутри русского языка. Так же системны имена в других языках. Когда иноязычные имена вводятся в русский язык, их системность разбивается, а поскольку языков, имена которых в той или иной степени заимствуются в русский, очень много, разнообразны и типы принимаемых имен.

Оставлять в русском тексте несклоняемыми все иноязычные имена нельзя, поскольку, помимо склонения, в русском предложении имеют место согласование отдельных слов друг с другом и управление, требующее постановки слов в определенных падежах. Если мы оставим без склонения те слова, которые могут склоняться, нарушится смысл предложения. Однако многие иноязычные имена и фамилии не полностью совпадают с традиционными типами русского склонения, а иной раз и противоречат им. Поэтому значительное число иноязычных имен и фамилий, принимаемых в русский язык, оказываются несклоняемыми.

К несклоняемым относятся мужские и женские имена и фамилии, оканчивающиеся на гласные -о, -е, -у, -ю, -ы, -и, -э, -е и на сочетания двух гласных, кроме -ея, -ия (Тореро, Айбу, Хосе, Каншау, Франсуа, Тойбухаа, Качаа, Зиа, Хожулаа). Склонение имен и фамилий, оканчивающихся на -а, -я, -ея, -ия, испытывает ряд ограничений в зависимости от ударения в слове и от не- которых традиций. Например, несклоняемыми остаются односложные имена: Ма.

Помимо грамматического рода слова, для склонения личных имен и фамилий значимо, женщине или мужчине это имя принадлежит. Например, если женщина именуется словом, относящимся к мужскому грамматическому роду, это имя у нее не склоняется (Бриллиант, Тинатин). Если бы такое имя принадлежало мужчине, оно бы склонялось. Ограниченно склоняются женские имена, оканчивающиеся на мягкий согласный (Амаль, Миннегуль, Севиль). Это так называемое третье склонение (моль, тетрадь). Мужские имена, оканчивающиеся на мягкий согласный, склоняются по второму склонению (конь, огонь). Если на мягкий согласный оканчивается фамилия, она обычно склоняется у мужчин по второму склонению и не склоняется у женщин, поскольку одно и то же слово не может склоняться в русском языке сразу по образцам двух склонений (Медведь, Сладь). Если фамилия совпадает со словом третьего склонения, она остается несклоняемой как у мужчин, так и у женщин (Грусть, Тень).

Склонение мужских имен

1. Мужские имена, оканчивающиеся на твердые согласные, склоняются следующим образом:

именительный

Иван

Святослав

Тимур

Рем

родительный

Иван-а

Святослав-а

Тимур-а

Рем-а

дательный

Иван-у

Святослав-у

Тимур-у

Рем-у

винительный

Иван-а

Святослав-а

Тимур-а

Рем-а

творительный

Иван-ом

Святослав-ом

Тимур-ом

Рем-ом

предложный

об Иван-е

о Святослав-е

о Тимур-е

о Рем-е

При склонении ударение сохраняется на том же гласном звуке, что и в именительном падеже.

Исключение: В именах Петр, Фрол и Лев ударение в косвенных падежах переносится на окончание. В именах Лев и Павел при склонении появляются беглые гласные:

именительный

Петр

Лев

Павел

Фрол

родительный

Петр-а

Льв-а

Павл-а

Фрол-а

дательный

Петр-у

Льв-у

Павл-у

Фрол-у

винительный

Петр-а

Льв-а

Павл-а

Фрол-а

творительный

Петр-ом

Льв-ом

Павл-ом

Фрол-ом

предложный

о Петр-е

о Льве

о Павл-е

о Фрол-е

Если имя оканчивается на шипящий или на ц, в творительном падеже пишется -ем, а не -ом:

именительный

Юмаш

Жорж

Ференц

Казбич

родительный

Юмаш-а

Жорж-а

Ференц-а

Казбич-а

дательный

Юмаш-у

Жорж-у

Ференц-у

Казбич-у

винительный

Юмаш-а

Жорж-а

Ференц-а

Казбич-а

творительный

Юмаш-ем

Жорж-ем

Ференц-ем

Казбич-ем

предложный

о Юмаш-е

о Жорж-е

о Ференц-е

о Казбич-е

2. Мужские имена, оканчивающиеся на мягкие согласные, склоняются по следующим образцам. Ударение, как правило, сохраняется на том же гласном. Лишь в некоторых хорошо освоенных восточных именах и в некоторых уменьшительных оно переходит на окончание:

именительный

Игорь

Виль

Рауль

Шамиль

Петрусь

родительный

Игор-я

Вил-я

Раул-я

Шамил-я

Петрус-я

дательный

Игор-ю

Вил-ю

Раул-ю

Шамил-ю

Петрус-ю

винительный

Игор-я

Вил-я

Раул-я

Шамил-я

Петрус-я

творительный

Игор-ем

Вил-ем

Раул-ем

Шамил-ем

Петрус-ем

предложный

об Игор-е

о Вил-е

о Раул-е

о Шамил-е

о Петрус-е

В тех случаях, когда ударение переходит на окончание, в творительном падеже пишется е, а не е: Петрусем; написание через е подразумевает, что окончание безударное: Олесем (от Олесь).

3. Мужские имена, оканчивающиеся на -ай, -ей, -ой, -уй, -яй, -юй, склоняются следующим образом. Ударение сохраняется на том же гласном:

именительный

Аба-й

Федя-й

Андре-й

Гаре-й

Джансу-й

Но-й

родительный

Аба-я

Федя-я

Андре-я

Гаре-я

Джансу-я

Но-я

дательный

Аба-ю

Федя-ю

Андре-ю

Гаре-ю

Джансу-ю

Но-ю

винительный

Аба-я

Федя-я

Андре-я

Гаре-я

Джансу-я

Но-я

творительный

Аба-ем

Федя-ем

Андре-ем

Гаре-ем

Джансу-ем

Но-ем

предложный

об Аба-е

о Федя-е

об Андре-е

о Гаре-е

о Джансу-е

о Но-е

4. Мужские имена, оканчивающиеся на -ий, в предложном падеже оканчиваются на -и. Ударение сохраняется на том же гласном:

именительный

Дмитри-й

Горди-й

Пи-й

Геннади-й

Хаджиби-й

родительный

Дмитри-я

Горди-я

Пи-я

Геннади-я

Хаджиби-я

дательный

Дмитри-ю

Горди-ю

Пи-ю

Геннади-ю

Хаджиби-ю

винительный

Дмитри-я

Горди-я

Пи-я

Геннади-я

Хаджиби-я

творительный

Дмитри-ем

Горди-ем

Пи-ем

Геннади-ем

Хаджиби-ем

предложный

о Дмитри-и

о Горди-и

о Пи-и

о Геннадии

о Хаджиби-и

5. Мужские имена, оканчивающиеся на -а не после шипящих и не после г, к, х, ц, склоняются следующим образом. Ударение сохраняется на основе или на окончании:

именительный

Никит-а

Данил-а

Эйс-а

Кузьм-а

Мустаф-а

родительный

Никит-ы

Данил-ы

Эйс-ы

Кузьм-ы

Мустаф-ы

дательный

Никит-е

Данил-е

Эйс-е

Кузьм-е

Мустаф-е

винительный

Никит-у

Данил-у

Эйс-у

Кузьм-у

Мустаф-у

творительный

Никит-ой

Данил-ой

Эйс-ой

Кузьм-ой

Мустаф-ой

предложный

о Никит-е

о Данил-е

об Эйс-е

о Кузьм-е

о Мустаф-е

После шипящих и после г, к, х в родительном падеже пишется -и, а не -ы:

именительный

Байхуж-а

Хасанш-а

Карч-а

Гыкг-а

Бетикк-а

родительный

Байхуж-и

Хасанш-и

Карч-и

Гыкг-и

Бетикк-и

дательный

Байхуж-е

Хасанш-е

Карч-е

Гыкг-е

Бетикк-е

винительный

Байхуж-у

Хасапш-у

Карч-у

Гыкг-у

Бетикк-у

творительный

Байхуж-ой

Хасанш-ой

Карч-ой

Гыкг-ой

Бетикк-ой

предложный

о Байхуж-е

о Хасанш-е

о Карч-е

о Гыкг-е

о Бетикк-е

Если за шипящим следует безударное -а, в творительном падеже пишется -ей, а не -ой:

именительный

Важ-а

Гоч-а

родительный

Важ-и

Гоч-и

дательный

Важ-е

Гоч-е

винительный

Важ-у

Гоч-у

творительный

Важ-ей

Гоч-ей

предложный

о Важ-е

о Гоч-е

Имена, оканчивающиеся на -а после ц, имеют в родительном падеже окончание -ы, а в творительном — -ой, если ударение в имени падает на окончание (Авцой от Авца), и -ей, если ударение в имени стоит на основе (Сфорцей от Сфорца).

6. Мужские имена, оканчивающиеся на -я (кроме более длинных, чем двусложные, имен, оканчивающихся на -ия с безударным -я), склоняются по следующим образцам. Ударение во всех падежах находится либо на основе, либо на окончании, в зависимости от формы именительного падежа:

именительный

Добрын-я

Мене-я

Йеша-я

Нехемь-я

Ги-я

Энкяц-я

родительный

Добрын-и

Мене-и

Йеша-и

Нехемь-и

Ги-и

Энкяц-и

дательный

Добрын-е

Мене-е

Йеша-е

Нехемь-е

Ги-е

Энкяц-е

винительный

Добрын-ю

Мене-ю

Йеша-ю

Нехемь-ю

Ги-ю

Энкяц-ю

творительный

Добрын-ей

Мене-ей

Йеша-ей

Нехемь-ей

Ги-ей

Энкяц-ей

предложный

о Добрын-е

о Мене-е

о Йеша-е

о Нехемь-е

о Ги-е

об Энкяц-е

Если ударение в имени находится на окончании, в творительном падеже пишется -ей, а не -ей:

именительный

Иль-я

Яхь-я

Ахи-я

Агл-я

Секюч-я

Зы-я

Я-я

родительный

Иль-и

Яхь-и

Ахи-и

Агл-и

Секюч-и

Зы-и

Я-и

дательный

Иль-е

Яхь-е

Ахи-е

Агл-е

Секюч-е

Зы-е

Я-е

винительный

Иль-ю

Яхь-ю

Ахи-ю

Агл-ю

Секюч-ю

Зы-ю

Я-ю

творительный

Иль-ей

Яхь-ей

Ахи-ей

Агл-ей

Секюч-ей

Зы-ей

Я-ей

предложный

об Иль-е

о Яхь-е

об Ахи-е

об Агл-е

о Секюч-е

о Зы-е

о Я-е

7. Мужские имена, оканчивающиеся на безударное -я, которому предшествует -и- (за исключением двусложных), имеют в родительном, дательном и предложном падежах окончание -и. Ударение во всех падежах на том же гласном, что и в именительном падеже:

именительный

Анани-я

Нееми-я

Малахи-я

Оси-я

Иереми-я

Или-я

родительный

Анани-и

Нееми-и

Малахи-и

Оси-и

Иереми-и

Или-и

дательный

Анани-и

Нееми-и

Малахи-и

Оси-и

Иереми-и

Или-и

винительный

Анани-ю

Нееми-ю

Малахи-ю

Оси-ю

Иереми-ю

Или-ю

творительный

Анани-ей

Нееми-ей

Малахи-ей

Оси-ей

Иереми-ей

Или-ей

предложный

об Анани-и

о Нееми-и

о Малахи-и

об Оси-и

об Иереми-и

об Или-и

8. Старинные народные варианты русских имен Гаврило, Данило, Измайло, Мануйло, Михайло, а также неофициальные формы мужских имен, оканчивающиеся на -к-о, могут склоняться по первому склонению (как если бы у них на конце было -а: Данила, Иванка) или по второму склонению (как слово ведро) в зависимости от традиций семьи и особенностей местного говора:

именительный

Данил-о

Иванк-о

Данил-о

Иванк-о

родительный

Даиил-ы

Иванк-и

Даиил-а

Иванк-а

дательный

Данил-е

Иванк-е

Данил-у

Иванк-у

винительный

Данил-у

Иванк-у

Данил-а

Иванк-а

творительный

Данил-ой

Иванк-ой

Данил-ом

Иванк-ом

предложный

о Данил-е

об Иванк-е

о Данил-е

об Иванк-е

9. Если имя личное пишется через дефис, склоняет- ся лишь его последняя часть, несмотря на то что в изо- лированном употреблении первая часть имени могла бы склоняться:

именительный

Демир-Хая

Алим-Паша

Очир-Гаря

Девлет-Герей

родительный

Демир-Хаи

Алим-Паши

Очир-Гари

Девлет-Герея

дательный

Демир-Хае

Алим-Паше

Очир-Гаре

Девлет-Герею

винительный

Демир-Хаю

Алим-Пашу

Очир-Гарю

Девлет-Герея

творительный

Демир-Хаей

Алим-Пашой

Очир-Гарей

Девлет-Гереем

предложный

о Демир-Хае

об Алим-Паше

об Очир-Гаре

о Девлет-Герее

Если последняя часть имени относится к несклоняемому типу, а первая может склоняться, она принимает на себя словоизменение:

именительный

Церен-Убуши

Арслан-Али

Кюр-Седи

Джан-Гиши

родительный

Церена-Убуши

Арслана-Али

Кюра-Седи

Джана-Гиши

дательный

Церену-Убуши

Арслану-Али

Кюру-Седи

Джану-Гиши

винительный

Церена-Убуши

Арслана-Али

Кюра-Седи

Джана-Гиши

творительный

Цереном-Убуши

Арсланом-Али

Кюром-Седи

Джаном-Гиши

предложный

о Церене-Убуши

об Арслане-Али

о Кюре-Седи

о Джане-Гиши

Если вторая часть имени пишется со строчной буквы, отдельное склонение первой части имени недопус- тимо, например, Чедер-оол, Сейт-якуб, Сейт-ягья. Можно только: Чедер-оола, Сейт-якуба. В эквивалентных русскому отчеству сочетаниях типа Ахмед-оглы, Ахмед-кызы, т.е. сын Ахмеда, дочь Ахмеда, имена отцов не склоняются.

10. Если у именуемого два или три имени (случай, не рекомендуемый современным законодательством, но возможный у иностранцев), склоняется отдельно каждое имя, если их конечные элементы это позволяют: Жан-Пьер, Жана-Пьера. Такие имена в русском написании соединяются друг с другом посредством дефиса: Анатолий-Май, Борис-Оттокар.

Примечание: Жирным шрифтом выделены ударения

Склонение женских имен

При склонении женских имен ударение сохраняется на основе или на окончании в зависимости от того, как оно стоит в исходной форме.

1. Женские имена, оканчивающиеся на -а не после шипящих и не после ц, г, к, х, склоняются следующим образом:

именительный

Анн-а

Эр-а

Асм-а

Хафиз-а

родительный

Анн-ы

Эр-ы

Асм-ы

Хафиз-ы

дательный

Анн-е

Эр-е

Асм-е

Хафиз-е

винительный

Анн-у

Эр-у

Асм-у

Хафиз-у

творительный

Анн-ой

Эр-ой

Асм-ой

Хафиз-ой

предложный

об Анн-е

об Эр-е

об Асм-е

о Хафиз-е

После шипящих и после г, к, х в родительном падеже пишется и, а не ы:

именительный

Ольг-а

Моник-а

Голиндух-а

Снеж-а

Гайш-а

родительный

Ольг-и

Моник-и

Голиндух-и

Снеж-и

Гайш-и

дательный

Ольг-е

Моник-е

Голиндух-е

Снеж-е

Гайш-е

винительный

Ольг-у

Моник-у

Голиндух-у

Снеж-у

Гайш-у

творительный

Ольг-ой

Моник-ой

Голиндух-ой

Снеж-ей

Гайш-ой

предложный

об Ольг-е

о Моник-е

о Голиндух-е

о Снеж-е

о Гайш-е

Если за шипящим следует безударное -а, в творительном падеже пишется -ей, а если ударное —то -ой: Наташей, Гуашей, Ужей, Пашей, но: Пашой, Миляушой, Кайшой, Тучой, Морчой, Аружой. Имена, оканчивающиеся на -а после ц, имеют в родительном падеже окончание -ы, а в творительном — -ой, если ударение стоит на окончании, и -ей, если оно стоит на основе:

именительный

Милиц-а

Ляуц-а

Куац-а

родительный

Милиц-ы

Ляуц-ы

Куац-ы

дательный

Милиц-е

Ляуц-е

Куац-е

винительный

Милиц-у

Ляуц-у

Куац-у

творительный

Милиц-ей

Ляуц-ей

Куац-ой

предложный

о Милиц-е

о Ляуц-е

о Куац-е

2. Женские имена, оканчивающиеся на -я (кроме более длинных, чем двусложные, оканчивающихся на сочетание -и- с безударным -я), склоняются следующим образом:

именительный

Олес-я

Дарь-я

Май-я

Мо-я

Пелаге-я

родительный

Олес-и

Дарь-и

Май-и

Мо-и

Пелаге-и

дательный

Олес-е

Дарь-е

Май-е

Мо-е

Пелаге-е

винительный

Олес-ю

Дарь-ю

Май-ю

Мо-ю

Пелаге-ю

творительный

Олес-ей

Дарь-ей

Май-ей

Мо-ей

Пелаге-ей

предложный

об Олес-е

о Дарь-е

о Май-е

о Мо-е

о Пелаге-е

Если ударение находится на окончании, в творительном падеже пишется -ей, а не -ей:

именительный

Чечк-я

Ляй-я

Бальхи-я

Гури-я

Шаги-я

родительный

Чечк-и

Ляй-и

Бальхи-и

Гури-и

Шаги-и

дательный

Чечк-е

Ляй-е

Бальхи-е

Гури-е

Шаги-е

винительный

Чечк-ю

Ляй-ю

Бальхи-ю

Гури-ю

Шаги-ю

творительный

Чечк-еи

Ляй-ей

Бальхи-ей

Гури-ей

Шаги-ей

предложный

о Чечк-е

о Ляй-е

о Бальхи-е

о Гури-е

о Шаги-е

3. Женские имена, оканчивающиеся на безударное -я, которому предшествует -и-, кроме двусложных типа Ия, Лия, Вия, Бия, имеют в родительном, дательном и предложном падежах окончание -и:

именительный

Марци-я

Натали-я

Армени-я

родительный

Марци-и

Натали-и

Армени-и

дательный

Марци-и

Натали-и

Армени-и

винительный

Марци-ю

Натали-ю

Армени-ю

творительный

Марци-ей

Натали-ей

Армени-ей

предложный

о Марци-и

о Натали-и

об Армени-и

Двусложные имена, оканчивающиеся на -ия (с безударным -я), могут склоняться по правилам, изложен- ным в пунктах 2 и 3:

именительный

Лия

Ия

Лия

Ия

родительный

Лии

Ии

Лии

Ии

дательный

Лие

Ие

Лии

Ии

винительный

Лию

Ию

Лию

Ию

творительный

Лией

Ией

Лией

Ией

предложный

о Лие

об Ие

о Лии

об Ии

4. Женские имена, оканчивающиеся на мягкие согласные, склоняются следующим образом:

именительный

Любовь

Эсфирь

Нинель

Айгюль

родительный

Любов-и

Эсфир-и

Нинел-и

Айгюл-и

дательный

Любов-и

Эсфир-и

Нинел-и

Айгюл-и

винительный

Любовь

Эсфирь

Нинель

Айгюль

творительный

Любов-ью

Эсфир-ью

Нинел-ью

Айгюл-ью

предложный

о Любов-и

об Эсфир-и

о Нинел-и

об Айгюл-и

5. По этому же типу могут склоняться женские имена, оканчивающиеся на шипящие:

именительный

Вартануш

Катиш

Хуж

Гуащ

Карач

родительный

Вартануш-и

Катиш-и

Хуж-и

Гуащ-и

Карач-и

дательный

Вартануш-и

Катиш-и

Хуж-и

Гуащ-и

Карач-и

винительный

Вартануш

Катиш

Хуж

Гуащ

Карач

творительный

Вартануш-ью

Катиш-ью

Хуж-ью

Гуащ-ью

Карач-ью

предложный

о Вартануш-и

о Катиш-и

о Хуж-и

о Гуащ-и

о Карач-и

Тем не менее подобные имена часто остаются несклоняемыми.

Примечание: Жирным шрифтом выделены ударения

Русские фамилии с буквой Ё

Как известно, за изучение сути фамилий “несёт ответственность” один из разделов ономастики (науки об именах собственных), называемый антропонимикой. Антропонимика же дело на редкость интересное и круто замешанное на истории страны и её народностей. И что особенно важно знать входящим в большую жизнь молодым, так это то, что многие загадки русских фамилий ещё не разгаданы и ждут своих исследователей. В частности, авторы почти всех работ на эту тему отмечают, что пока более или менее точно неизвестно, сколько же имеется всего русских фамилий. И задача составления Полного словаря фамилий нашего народа ещё далека от своего разрешения. Здесь же сразу заметим, что более точным название этой статьи должно бы быть “Фамилии русского населения с буквой Ё”. А один не лишённый чувства юмора доктор филологических наук предложил назвать статью эту лишь одним, но каким! словом – “Съёфамилиё”.

В русской антропонимике есть “вечная” задача, решить которую постепенно, шаг за шагом, думается, можно в обозримом будущем. В данном случае речь идёт о фиксации ударения в фамилиях, содержащий букву Ё. Вы улыбнётесь, конечно, ведь как только мы поставим точки над Ё в фамилии, которая несёт её в себе, то и ударение обозначится, и произнести её сразу станет возможным без запинки. Именно так, и это, казалось бы, не просто прОсто, а очень просто. Так нет же. Возьмём многие работы на эту тему и убедимся, что в них нередко, а то и почти всегда в заголовочных (чёрных) словах фамилий не только ударение, но и точки над буквой Ё, увы, не поставлены.

Есть, к счастью, издания, в которых правила русской орфографии неуклонно соблюдаются. Например, использованная в этой работе Большая Российская энциклопедия или выпущенный издательством "АСТ Астрель" “Словарь современных русских фамилий” Ирины Михайловны Ганжиной. В нём собраны 8154 фамилии, и 304 из них несут в себе букву Ё. В представленном же мною списке содержится 1000 таких фамилий. Источниками их поступления, кроме вышеназванных, стали труды В.А. Никонова, Ю.А. Федосюка, А.В. Суперанской, А.В. Сусловой и, разумеется, капитальная работа русского учёного-эмигранта Б.-О. Унбегауна “Русские фамилии”. Кроме этого исследовались многие “длинные” списки фамилий: депутатов Государственной Думы, делегатов XVII съезда ВКП(б) с решающим и совещательным голосами, составы центральных органов КПСС, избираемых съездами, именные указатели из многих толстых и солидных книг и т. п. Было исследовано-проанализировано 15 000 фамилий из фолианта “Лица России. Современная политическая история России” (М., 1999), изданного с грубым нарушением стандартов для подобного рода книг, а именно без постановки ударения в заголовочных словах.

Итак, список пока насчитывает около 1000 позиций с этой самой молодой, стоямщей под номером семь буквой нашей азбуки.

Подсчёты по разным, содержащим от 450 до нескольких тысяч фамилий перечням дают в среднем очень близкий результат, а именно: на 100 случайно взятых русских фамилий приходится примерно 2 фамилии, содержащие букву Ё.

Поскольку список “Русских фамилий с буквой Ё”, по моему мнению, близок к предельному насыщению, то можно, казалось бы, сделать вывод, произведя несложный арифметический подсчёт, что всего русских фамилий около 50 000. Однако “арифметика автора” здесь почему-то даёт серьёзный сбой. Знаменитый наш учёный В.А. Никонов в словник своего пока неопубликованного “Словаря русских фамилий” отобрал 70 000 фамилий, “перелопатив”, как он уверяет, 400 000. Гигантская цифра!! Есть над чем призадуматься. Какое же это поле для возделывания и особенно для оснащённой ныне компьютерами молодёжи!

Давайте задумаемся: не правда ли, что многие фамилии мы можем только лишь увидеть, но не сумеем наверняка их прочитать вслух. Или, как сейчас некоторые любят говорить, “их невозможно правильно озвучить”. Потому что наверняка сказать, как та или иная фамилия звучит-произносится, может только владелец-носитель сей фамилии, этого рода-племени. Всем уж надоело, видимо, читать о переходящих из одной работы по антропонимике в другую этих общих местах, о скачкамх ударения в фамилиях Ивамномв, Номвикомв, Жимвомв, Одинцомв и Омдинцев. Это даже привело к рождению некоего персонажа Ивана Ивановича Ивамнова-Иваномва. Или к описанию в солидной литературе перебранки между поэтом Всеволодом Ивамновым и нагрянувшим к нему домой полицейским офицером, упорно называвшим поэта (так значилось в документах) “господин Иваномв”. Многие трепетно относящиеся к родному языку люди, чтобы не попасть впросак и не обидеть человека, стесняются произнести увиденную в тексте фамилию из-за возможного разночтения. Сколько шишек понабивали профессора на головах студентов, прежде чем те начинали говорить Омжегов, а не Ожемгов, Ожёгов или Ожегомв. А тем временем знаменитый словарь Ожегова продолжает выходить без ударения в явно проблемной фамилии учёного. Что за препятствие поставить, наконец, ударение в его фамилии хотя бы раз на титульном листе? Это бы всех синхронизировало и дисциплинировало. Или что это за сомнительная экономия не ставить Ё в фамилиях многих наших знаменитых Шмелёвых? А фамилия-то явно нестандартная. Обратите внимание: слон – Сломнов, конь – Комнев, муха – Мумхин, шмель – Шмемлев, а вовсе не Шмелёв. Исключение из правила налицо. Зачем же иезуитничать? Профессор Тверского университета В.М. Воробьёв недавно рассказал мне об одном своём заочнике, который на экзамене несколько раз назвал поэта и публициста Н.П. Огарёва Огамревым, потому что именно так везде написано, объяснил он изумлённому профессору.

Надеюсь, что не за горами время, когда все работы по антропонимике станут появляться в свет с регулярным печатанием ударения во всех заголовочных (чёрных) словах, а уж что касается Ё, то эту букву печатать надо всегда и везде. Давно уже пора в этом деле последовать примеру издательства "Большая Российская энциклопедия". Компьютерные наборы и вёрстка делать это позволяют, и это не ведёт к удорожанию издания. Нужно только не лениться, и читатели заметят явное повышение культуры и качества и отблагодарят.

Теперь увидеть букву Ё в фамилии, например, Жёлтышев или Желтышёв в довольно многих наших печатных СМИ – это большой подарок читателю, а особенно самому носителю фамилии и с ним вместе всему его роду-племени Жёлтышевых или другому племени-роду Желтышёвых. А не поставь здесь точки над Ё , то обе семьи будут в недоумении, о ком это идёт речь, и читатели только руками разведут, пытаясь об этом догадаться. А издатель, быть может, лишь лукаво подсмеивается над читателем: “А ты догадайся – чай ведь не дурак”.

Знать этимологию, географию фамилий обитателей России – это ещё не всё, что определяет, грамотен ли ты. А как правильно произносится фамилия? На какой букве в ней ударение? Запутанность в ответах на этот вопрос поистине вопиющая. Здесь во весь рост встаёт специфика и прелесть русского языка с его непредсказуемым, “туда-сюда гуляющим” ударением. Скажем, однако, не без грусти, что многие наши выдающиеся интеллектуалы ушли в мир иной, так и не освоив всех премудростей русского ударения. И не надо их осуждать, ведь трудности-то реальнейшие. Вот лишь одна цитата из солидного труда. “...Порой бывает трудно говорить о повсеместном едином ударении в фамилиях и приходится выделять различные типы ударения: традиционное (принятое в литературном языке), официальное (принятое в справочниках, энциклопедиях), окказиональное (случайно встречающееся у какого-нибудь автора) и местное (наблюдающееся в отдельных областях или деревнях)”. Добавим, что бывают ещё преднамеренные, нетрадиционные и, может быть, какие-нибудь прочие разновидности ударения в фамилиях. Попробуй разберись и догадайся.

Да, правила об ударении в фамилиях есть, они хорошо разработаны, они очень пространные и интересны сами по себе, но в них лучше не заглядывать, поскольку они в основном состоят из исключений из этих, так называемых, правил. Единственно же правильным ответом на этот вопрос владеет лишь сам носитель фамилии своей семьи.

Как он скажет, так и должно быть. Скажет: я – Ивамнов, я – Комзел, я – Лавремнев (а не Лавренёв!), я – Козамк, я – Жихарёв, я – Черномта, я – Опалёв, я – Алемхин (не Алёхин!), — вот так и нужно и с ударением, и с буквой Ё записать его фамилию в паспорте и во всех его удостоверениях личности. И этому нужно учить детей в школе. Учить беспредельно уважать свою фамилию и отставать права на её правильные написание и произношение.

Я разговаривал об этом с многими носителями Ё в фамилии своей. И почти все жаловались, что были трудности в паспортном столе с правильным написанием фамилии. Многие так и остались неёфицированными Солемновыми и Калемновыми. Жалуются, что, мол, пытались настаивать, но получили мощный, хотя и абсолютно немотивированный отпор и отказ. Вот бы где поработать головному Институту русского языка РАН. Ведь существует и Совет по русскому языку при Правительстве РФ, которому, казалось бы и карты в руки, составить инструкцию для Министерства внутренних дел по заполнению графы И.О.Ф. в паспортах. Ведь паспортизация, естественно, предполагает строгую идентификацию, то есть тождественность, полное совпадение написанного в паспорте с той единственной личностью, кому паспорт принадлежит. И здесь в ряде случаев абсолютно невозможно обойтись без диакритики, то есть надстрочных знаков – ударения и точек над Ё.

Когда в паспорте Алёны Фёдоровны Алемхиной из-за нерадивости паспортистки написано Алена Федоровна Алехина, то немало людей переписывая её фамилию из паспорта, напишут "А. Ф. Алёхина" и грубо ошибутся. Об этом даже в апреле 2003 года прошёл телесюжет то НТВ, когда пришлось в суде восстанавливать правильность написания своей фамилии при разделе наследства.

В представленном словаре “Русские фамилии с буквой Ё”, к немалому моему удивлению, оказалось более сотни таких вот “сладких парочек”, как Семлезнев – Селезнёв. Уж сколько об этом писано и в бумажных СМИ, и в титрах ТиВи, и в Интернете, что у спикера нашей Госдумы фамилия нестадартная, поскольку стандартной является её, простите, зазеркальное отражение: семлезень – Семлезнев (сверьтесь хотя бы с Унбегауном!), и что же. Геннадий Николаевич организовал Партию Возрождения России, стал её лидером, имеет амбиции стать Президентом, а на огромных плакатах, что водружены над улицами столицы, крупно написано, что он не Селезнёв, а Семлезнев. Пройдёт ли его партия пятипроцентный барьер, если она тиражирует орфографическую ошибку в фамилии своего лидера?

Приведу из этой сотни вроде бы близких по звучанию, но таких разных по сути своей, ведь они принадлежат разным семьям, ещё несколько фамилий.

Аксёнчик и Аксемнчик; Балашёв и Балашов, а также Баламшев; Бычёнков и Быченкомв; Врачёв и Врамчев; Гвоздёв и Гвомздев; Голышёв и Гомлышев; Горячёв и Горямчев; Груздёв и Грумздев; Дежнёв и не Демжнев!; Дёмичев и Деммичев; Дикарёв и Димкарев; Ёлкин и Елкин; Жигарёв и Жимгарев; Зёрнов и Зерномв; Кошелёв и Комшелев; Кузовлёв и Кумзовлев; Колычёв и Комлычев; Леднёв и Лемднев; Лёвин и Лемвин...

По поводу последней “парочки” уж столько копий сломано в связи с ошибкой, обосновавшейся в романе Льва Толстого “Анна Каренина”. Все вроде согласны, что не может русский дворянин носить еврейскую фамилию Левин. Лёв Толстой дал ему фамилию, взятую от своего имени Лёва – Лёвушка. Хотелось бы надеяться, что в следующем издании романа ошибка будет исправлена.

...Малашёв и Мамлашев; Неёлов и Неемлов; Обручёв и Омбручев; Огнёв и Омгнев; Поршнёв и Помршнев; Пчеломв и не Пчёлов!

Это очень распространённая речевая ошибка, связанная с так называемой пресловутой необязательностью буквы Ё. Боясь ошибиться, мы всё-таки ошибаемся и говорим вместо Пчемлин несуществующую или не его фамилию Пчёлин.

...Решетнёв и Ремшетнев; Слащёв, а также Слащов; Торгашёв и Торгашов; Тимашёв и Тимамшев; Трёпов и Тремпов; Токарёв и Томкарев...

Ткачёв, но Немткачев. Именно так. Я встретил недавно на ВВЦ на выставке роботов молодого человека с такой фамилией, вписанной в табличку-беджик, висевшую у него на шее. Поговорили, и он мне пожаловался, что его часто называют Неткачёвым. Проблемная фамилия. Повздыхали, разошлись.

...Хлёстов и Хлестомв; Ципленкомв, а вот Циплёнков крайняя редкость; Чернышёв и Чернышов; Шепелёв и Шемпелев...

И в заключение нельзя без крайней горечи и тревоги не сказать, что значительное число газет и журналов ещё выходят без единой буквы Ё на своих страницах. Бойкие корректорши в них знай одно твердят: “Мы ёшку (т. е. букву Ё) не печатаем” и вымарывают все до одной Ё даже из текстов, присланных на дискетах. Опасная это тенденция, когда власть в редакции не у главного редактора, а у порой невежественного и ленивого корректора, которому русский язык безразличен, ему бы лишь забот поменьше. Отсюда и рождается метко названная писателем Юрием Вронским “Диктатура Корректуры”. Вот так и висит в редакциях, где Ё не жалуют, на стене заряжённое ружьё. И ведь когда-нибудь выстрелит, потому что пренебрежение ошибками рано или поздно приведёт к расплате.

1) Список фамилий содержащих букву Ё

Аблёзгов

Абрамёнков

Агранёнок

Аграчёв

Адашёв (и Адашев)

Азарёнок

Азёрников (и Азерников)

Акаёмов

Аксёненко

Аксенёнок

Аксёнин

Аксёничев (и Аксеничев)

Аксёнов

Аксёнчик (и Аксенчик)

Аксёныч

Аксёхин

Актёрский

Алексеёнок

Алексушёнок

Алёкшин

Алёнин

Алёнов

Алёнушкин

Алёхин (и Алехин)

Алёшечкин

Алёшин

Алёшинцев

Алёшихин

Алёшкин

Алёшко

Алёшков

Алёшников

Аллёнин

Алтарёв

Алфёров

Алчёв

Амелёхин

Амёхин

Анфёров

Арамилёв

Арвачёв

Арёшин

Арёшков

Арсёнов

Артёменко

Артёменков

Артемёнок

Артёмов

Артёмцев

Артёшин

Аскрётков

Астапчёнок

Атрачёв

Б

Бабёнышев

Багачёв

Баёв

Баздырёв

Баклёнов

Балахничёв

Балашёв (и Баламшев, Балашов)

Балдачёв

Балдёнков

Баличёв

Балмашёв

Баранёнков (и Бараненков)

Барбулёв (и Барбулев)

Бардачёв (и Бардачев)

Баркалёв

Барматёнков

Барташёв

Бастырёв

Баташёв, Баташёв-Засекин

Башлачёв

Безгачёв

Безсчётнов

Бёк

Бекенёв

Бекренёв

Белёв

Белёвцев

Белёнов

Белкачёв

Белозёр

Белозёров

Белозёрский

Белощёк

Бербенёв

Бердышёв

Берегулёв , Берегулёва-Дмитриева

Берёза

Берёзин (и Березин)

Берёзкин

Березнёв (и Березнев)

Берёзов

Берёзовый

Берёстов (и Берестов)

Берсенёв

Бессчётнов

Бессчётный

Бестолчёнков

Бесчётнов

Бетёв

Бётингер

Бирилёв

Бирюлёв

Бирючёв (и Бирючев)

Бичёв

Бичёвин

Блёданс

Блёклов

Блёклый

Бобёр

Бобренёв (и Бобренев)

Бобрешёнок

Бобрышёв (и Бобрышев)

Бобылёв

Бобырёв

Богатырёв

Богачёв

Бодалёв

Бодалёв

Бодрачёв

Бодрёнов

Бодулёв (и Бодулев)

Бодылёв (и Бодылев)

Боёв

Боздырёв (и Боздырев)

Бойкачёв

Бокарёв (и Бокарев)

Бокачёв (и Бокачев)

Бокашёв

Болдарёв

Болтёнков

Бомбёнков

Бондарёв (и Бондырев)

Бордачёв

Борзёнков (и Борзенков)

Борисёнок

Бориснёв

Боровлёв

Боровчёнков

Бородачёв

Борщёв (и Борщов)

Ботылёв

Бочёнков (и Боченков)

Бочкарёв

Бределёв

Брёхов

Брилёв

Бринёв

Брихничёв

Бричёнок (и Бриченок )

Брылёв (и Брылев)

Брычёв

Бубёк

Бубёкин (и Бубекин)

Бубёнков

Бубёнов

Бубнёнков

Бугаёв

Бударёв

Будённый

Буёв

Буёнков

Бузылёв

Бузырёв

Букварёв

Булычёв (и Булычев)

Буравлёв

Бурачёк (и Бурачок)

Бурашёв

Бурёнин

Бурёнкин

Бурёнков

Буркалёв

Бурнашёв (и Бурнашов)

Буфарёв

Бухалёв

Бухтёнков

Бучнёв и Бучнев

Бушмелёв

Быстродлётов

Бычёнков (и Быченков)

В

Валёв

Варёнов

Варёнышев

Варёха

Васёнов

Васечёнков

Василёв

Василёк

Василёнок

Вахранёв (и Вахранев)

Вахренёв (и Вахренев)

Ващёкин

Ведёхин

Везденёв

Векличёв (и Векличев)

Велёпольский

Вёллер

Венёв

Венёвцев

Верёвка

Верёвкин, Верёвкин-Рохальский, Павлов-Верёвкин

Верёвочкин

Верёвочников

Верёменко

Веретёжин

Веретёнкин

Вертолётов

Вёртышев

Весёла

Весёлкин

Весёлый

Весенёв

Вечкелёв

Вёшенский

Взмётнев

Виселёв

Витенёв (и Витенев)

Вититнёв (и Вититнев)

Вичкелёв

Вишнёв

Вишнёвский (и Вишневский)

Водохлёбов

Волгарёв

Волнотёпов

Воловичёв (и Воловичев)

Волчёк (и Вомлчек)

Волчёнок

Вольвачёв

Воробьёв

Воробьёвский

Воротнёв

Вострышёв

Восьмёркин

Вощёв

Вратарёв

Врачёв (и Врачев)

Врублёвский (и Врублевский)

Выдрёнок

Вязёнкин

Г

Габрусёнок

Гаврёнков

Гайсёнок

Галёнышев

Галёркин

Галчёнков

Гапёнок

Гвоздарёв

Гвоздёв (и Гвоздев), Гвоздёв-Ростовский

Гёдель (археолог)

Генсёрский

Герасёв

Герасёнов

Гёрц

Гилёв

Глазачёв

Глёкин

Глобачёв

Глухарёв

Глушнёв (и Глушнев )

Гмырёв (и Гмырев)

Гнетнёв (и Гнетнев)

Гнётов

Гниломёдов

Гнусарёв (и Гнусарев)

Гоглачёв

Голёнкин

Голёнков

Голёнышев

Голованёв

Головарёв

Головачёв

Головёнкин

Головёнков

Головичёв

Головлёв

Головнёв

Головочёсов

Голопёкин

Голопёров

Голоплёкин

Голощёкин

Голубёнков

Голышёв (и Голышев)

Гольдёнов

Гонтарёв (и Гонтаров)

Гоптарёв

Горбанёв

Горбачёв

Горбулёв

Горёнышев

Горлачёв

Городнёв

Горшалёв (и Горшалев)

Горшкалёв

Горячёв (и Горячев)

Грабарёв

Грабнёв

Грачёв, Грачёв-Дивеев

Гребёнкин

Гребнёв (и Гребнев)

Грезнёв

Гречнёв

Грибачёв

Гринёв

Гришелёв

Грободёров

Грудничёв

Груздёв (и Груздев)

Губарёв (и Губарев)

Губачёв

Губошлёпов

Гужёв

Гузёнкин

Гумилёв

Гунёв (и Гунев)

Гуничёв (и Гуничев)

Гурелёв

Гурилёв

Гурлёв

Гурулёв

Гурылёв

Гурьёв (и Гумрьев)

Гуселётов

Гусёнков

Густарёв (и Густарев)

Густенёв

Гутенёв

Д

Далёкий

Дварёнас

Двухимённый

Дёгтев

Дегтерёв

Дегтярёв

Дёжкин

Дежнёв (не Демжнев!) (и Дежнов)

Декабрёв

Дектерёв

Дектярёв

Дёмахин

Демачёв

Деменёв

Демёнов

Демёхин

Демидёнок

Дёмин

Дёмингер

Дёминов

Дёмичев (и Демичев)

Дёмкин

Дёмочкин

Дёмушкин

Дёмшин

Дёмышев

Дербенёв

Дёрганов

Дёрганый

Дергачёв

Дергилёв

Деркачёв

Дёров

Детёнышев

Дехтерёв

Дехтярёв

Дешёвкин

Дешёвов (и Дешевов)

Дешёвый

Дёшин

Дёшкин

Дзегелёнок

Дикарёв (и Димкарев)

Динёв

Добросёлов

Долбачёв

Долбёшкин

Долгалёв

Долгарёв

Долгачёв (и Долгачов)

Домрачёв (и Домрачов, Домрачеев)

Дранёв

Драчёв (и Драчов, Драчев)

Дремачёв

Дрёмин

Дрёмов

Дробашёв

Дробышёв

Дровалёв

Дрогачёв

Друкарёв

Дублёных

Дударёв (и Дударев)

Дударёнок

Дулёв

Думачёв (и Думачев)

Дунёнков

Дуралёв

Е

Евсёночкин

Евтишёв (и Евтишев)

Егорёнок

Елифёров

Ерёгин (и Ерегин)

Ерёма

Ерёменко (и Еременко), Ерёменко-Угольникова

Ерёменков

Ерёмин

Ерёмичев

Ерёмкин

Ерёмочкин

Ерёмушкин

Ерёмченко

Ерменёв

Ермичёв

Ерпылёв

Ещёркин

Ё

Ё (фамилия из 1 буквы)

Ёж

Ёжик

Ёжиков

Ёжин

Ёкшин

Ёлгин

Ёлка

Ёлкин (и Елкин)

Ёлчев

Ёлчин (и Ельчин (были одно лицо))

Ёлшин

Ёргольский

Ёркин

Ёрмамедов

Ёрохов

Ёрш

Ёшкилев

Ж

Жабёнков

Жабёнок

Жандарёв

Жарёхин

Жарнаклёв

Жарноклёв

Жебелёв

Желёзкин

Желнарёв

Желнырёв

Жёлобов

Жёлтиков (и Желтиков)

Жёлтый

Желтышёв

Жёлтышев

Желудёв

Жёлудев

Жёлудов

Жердёв (и Жердев)

Жеребёнок

Жерёбкин

Жерноклёв

Жёсткин

Жёстков

Жжёнов

Живодёр

Живодёров

Жигалёв

Жигарёв (и Жигарев)

Жигачёв

Жигирёв

Жигулёв

Жигулёнков

Жиделёв

Жиклёнков

Жимулёв

Житарёв (и Житарев)

Житенёв

Жихарёв (и Жихарев)

Жмулёв

Жмырёв

Жулёв

Жунёв

Журавлёв

З

Загумённов

Задарёнок

Закурёнов

Залёткин

Заморёнов (и Заморенов)

Заозёров

Затёртый

Зачёскин

Зачёсов

Звёздкин

Звёздный

Звёздов

Звездочётов

Звёздочкин

Звонарёв

Зевелёв

Зеленёв

Зелёнкин

Зелёный (и Зеленой)

Зёрнов (и Зернов); Вельяминов-Зёрнов

Зимарёв

Злыдарёв

Змиёв

Знахарёв

Золотарёв

Золотарёнок

Золотёнков

Зубарёв (и Зубарев)

Зубачёв

Зуёв (и Зуев)

Зылёв

Зюзёв

И

Иванёнок

Иванчёв

Ивачёв

Ивашёв (и Ивашов)

Ивашнёв

Изнурёнков

Илёшкин

Ильгачёв

Ильичёв

Ирванёв

Исачёв

Ичёв

К

Каданёв

Каёла

Каёта

Каёхтин

Казачёв

Казачёк

Казачёнок

Казённов

Казённый

Казёнов

Каланчёв

Калачёв (и Калачов)

Калёнов

Камышёв (и Камышов)

Канарёв

Кандрёнков

Карасёв

Карачёв

Каргалёв

Каргачёв

Кардашёв (и Кардашов)

Каркачёв

Кармачёв

Карначёнок

Карнашёв

Карпачёв (и Карпачов, Карпачев)

Карпёнков

Карпунёв

Карташёв (и Карташов)

Кархалёв

Кашёнкин

Кашкарёв (и Кашкаров)

Кашталёв

Квачёв

Кёлер

Кёниг

Кёппен

Кёпрюлю

Кибарёв

Киёв

Киёк, Журкина-Киёк

Кинелёв

Кирпичёв

Кирпичёнок

Кирьёнен

Киселёв

Киселёк

Кисмерёшкин

Кистенёв

Кичёв

Кишёнин (и Кишенин)

Клёва

Клеймёнов

Клён

Клёник

Клёнин (и Кленин)

Клёнов

Клёнский

Клёпов

Клёсов

Клёстов

Клёц

Клёцкин

Клёчкин

Клешнёв

Клещёв

Климачёв

Климашёв

Климушёв

Клокачёв

Клычёв

Ключарёв

Ключёв

Князёв (и Князев)

Кобелёв

Кобзарёв

Кобылёв (и Кобылев)

Кобычёв (и Кобычев)

Ковалёв, Ковалёва-Жемчугова , Райт-Ковалёва

Ковалёнок

Коватёв

Ковшарёв

Ковшёв (и Ковшов)

Ковынёв

Когтёв (и Когтев)

Коданёв

Коёмов

Козеёвский

Козёл (и Козел)

Козлёнков (и Козленков )

Козлёнок (и Козленок)

Козяшёв

Кокшенёв

Колбёшкин

Колдырёв

Коледёнков

Колёскин

Колёсов (и Колесов)

Колмачёв

Колодёжный

Колотёнков

Колычёв (и Колычев)

Комёлов

Кондзьерёнок

Кондрашёв (и Кондрашов)

Кондырёв

Конёвич

Конёнков

Конёнок

Коноплёв

Коношёнков (и Коношенков)

Коношёнок

Копанёв

Копёнкин

Коптёркин

Копчёнов

Копчёный

Копылёв (и Копылов)

Копьёв

Кораблёв

Корастилёв

Коржёв

Кормачёв

Корнёв (и Корнев)

Коробьёв

Королёв, Королёва-Коноплянная

Королёнок

Коростелёв

Коротнёв

Корпачёв

Кортнёв

Корхалёв

Корчмарёв

Корьёв

Косарёв (и Косарев)

Косачёв (и Косачев)

Косёнкин

Космачёв

Костарёв

Костерёв

Костромичёв

Костылёв (и Костылев)

Костырёв (и Костырев)

Котёлкин

Котенёв

Котёнков (и Котенков)

Котёнок

Котёночкин

Котрелёв

Котрилёв

Котылёв

Кочёнов

Кочерёв

Кочкарёв

Кочмарёв

Кошелёв (и Кошелев)

Кошёлков

Кошкарёв

Краёв

Крамарёв

Краснёнков

Краснопёр

Краснопёров

Краснощёк

Краснощёкин

Краснощёков

Краштапёнок

Крёкин

Крёков

Крёкшин (и Крекшин)

Кремлёв

Кремнёв

Кренёв

Крётов

Кривелёв

Кривилёв

Кривощёков

Крикалёв

Кристалёв

Кропалёв

Кропачёв

Кростылёв

Кростылёв

Крохалёв

Крупиёв

Круподёр

Круподёров

Крутиёв , Славгородская-Крутиёва , Семёнова-Тян-Крутиёва

Крухмалёв

Кручёных

Крушелёв

Крышталёв

Кубарёв (и Кубарев)

Кудачёв

Кудашёв (и Кудашов)

Кудряшёв (и Кудряшов)

Кужелёв (и Кужелев)

Кузевёнков

Кузелёв

Кузёмин

Кузёмкин

Кузичёв (и Кузичев)

Кузмичёв (и Кузмичов)

Кузовлёв (и Кузовлев)

Кузьмёнок

Кузьмичёв (и Кузьмичов)

Кузьпелёв (и Кузьпелев)

Куклачёв

Кулёв

Кулезнёв

Кулёмин (и Кулемин)

Кулёша

Куличёв

Култашёв (и Култашов)

Куманёв

Кумачёв

Кунарёв

Кунашёв (и Кунашов)

Кунделёв (и Кунделев)

Куравлёв

Куралёв

Курашёв (и Курашов)

Кургашёв (и Кургашов)

Курёнков

Курёхин

Курилёв

Курмалёв

Курмашёв (и Курмашов)

Курмелёв

Курнышёв

Курчёнков

Курылёв

Курышёв

Кустарёв

Кутарёв

Кутырёв

Куфтарёв

Куфтырёв

Кухарёнок

Кучмиёв

Кушелёв (и Кушелев), Кушелёв-Безбородко

Кушнарёв

Кушнарёнко

Кушнерёв

Кушнырёв

Л

Лавёров

Лавёрычев

Лавренёв (и Лавренов)

Лаврёнов (и Лавренов)

Лапёнок

Лапушёнков

Лапшёв

Лапшёнков

Лапшёнников

Латышёв (и Латышев)

Лафёров

Лашкарёв

Лащёв

Лащёнов

Лебёдка

Лебёдкин

Левачёв

Левашёв (и Левашов)

Лёвенвольде

Лёвенталь

Лёвин (и Левин)

Лёвкин

Лёвочкин

Левусёв

Лёвушкин

Лёвчиков

Лёвшенко

Лёвшин (и Левшин)

Легашёв

Лёгкий

Лёгонький

Леденёв

Леднёв (и Леднев)

Лёдов

Лёдовских

Лежепёков

Лежнёв (и Лежнев)

Лёзин

Лёзов

Лёйбе

Лён

Лёнко

Лённрот

Лёпер

Лепёха

Лепёхин

Лепёшин

Лепёшкин

Лесёвич

Лёсик

Лётин

Лётка

Лёхин (и Лехин)

Лёхов

Лёшин

Лещёв

Лигачёв

Лизнёв

Ликёров

Лимарёв (и Лимарев)

Линачёв

Линёв (и Линев)

Линтварёв

Липачёв

Лисёнков (и Лисенков)

Литвинёнок

Лихарёв (и Лихарев)

Лихачёв

Лихолётов (и Лихолетов )

Личёв

Лишаёв

Лобанёв

Лобарёв (и Лобарев)

Лобачёв (и Лобачов)

Лобашёв (и Лобашов)

Лобкарёв

Лобышёв (и Лобышов)

Ловачёв

Логачёв

Логашёв (и Логашов)

Лопарёв (и Лопарев)

Лотарёв, Круут-Лотарёва

Лохмачёв

Лошкарёв

Лощёв (и Лощев)

Лужнёв (и Лужнев)

Лузгарёв

Лукачёв

Лукашёв (и Лукашов)

Лукичёв

Лукьянёнок

Лунёв

Лунёнков

Лупачёв

Лупичёв

Лухменёв

Лучёк

Лыкачёв

Лынёв

Лыпарёв (и Лыпарев)

Лысёнок

Лычёв

М

Маёв

Мавкаёнков

Маёров (и Майоров)

Макаёнок

Макалёв

Макалёнкин

Маканёв

Макарёнок

Макашёв (и Макамшев)

Макеёнок

Максарёв

Максён

Максимёнок

Максичёв

Малашёв (и Малашев)

Малёв

Малёванный (и Малеванный)

Малёмин

Малёна

Малёнин

Малёнкин

Малозёмов

Мамиёк

Мамлычёв

Манчёнков

Маргачёв

Марёкин

Марёнков

Маркачёв

Маркишёв (и Маркишев)

Мармулёв

Мармылёв (и Мармылев)

Мартулёв

Мартюшёв

Марциёвский

Масалёв

Масёхин

Маслёкин

Маслёнкин

Маслёнков

Маташёв

Матёров

Матрёнин

Матрёничев

Матрёшкин

Маханёв

Махачёв

Махнаёв

Махначёв

Махнёв

Машкалёв

Мёдов

Мёлдерс

Мелёхин

Мелёшин

Мелёшко

Мелкозёров

Мендерёв

Менчёнков

Мерёжкин

Мёрзлый

Мёркин

Мёртвый

Мёртон

Метелёв

Метёлкин

Мефёд

Мечёв

Мещёрский

Мигалёв

Мигачёв

Мигулёв

Мизгирёв

Мизёв

Микулёнок

Милёнушкин

Милёхин

Милёшин

Милёшкин

Милёшко

Милитарёв

Миначёв

Миндалёв

Минчёнок

Митанёв

Миташёв (и Миташев)

Миткалёв

Митюшёв

Михалёв

Михалёвкин

Михалёнов

Михарёв

Михнёв

Мишарёв

Мишачёв

Мишенёв

Мишкутёнок

Мишнёв

Мищёрский

Мнёв

Могилёв

Могилёвцев

Могучёв (и Могучев)

Мозгалёв

Мозгарёв

Мокрёнков

Молгачёв (и Молгачев)

Молдожёнов

Молёнов

Моложён

Монаёнков (и Монаенков)

Монарёв

Монастырёв

Моргачёв

Моргулёв

Мордачёв

Мордашёв

Мормылёв

Мосалёв

Москалёв

Москвичёв

Мотылёв

Мотылёнок

Мохначёв

Мочёнов

Мочкарёв

Мощёнков

Мстёров

Мугалёв

Мужжевлёв

Музалёв

Мукасёв

Муравлёв

Муравьёв, Муравьёв-Амурский, Муравьёв-Апостол, Муравьёв-Апостол-Коробьин, Муравьёв-Виленский, Муравьёв-Карский

Муралёв

Мурачёв

Мурашёв (и Мурашов)

Мухалёв

Мухарёв

Мухачёв

Мухорёв (и Мухорев)

Мянёк

Н

Надёжин (и Надежин)

Надёжкин

Надёжный

Надёшкин

Нажёсткин

Назёмов

Найдён

Найдёнкин

Найдёнков

Найдёнов (и Найденов)

Найдёнок

Найдёнышев

Налётов

Нальгачёв

Намёткин

Натёртышев

Нащёкин (и Нащокин)

Небучёнов

Невёдров

Недёшев

Недопёка

Недопёкин

Неёлов (и Неелов)

Немтырёв

Непутёвый

Несолёный

Несчётный

Нетёсов

Неткчёв (и Неткачев)

Неуёмный

Неуёмов

Нефёд

Нефёдкин

Нефёдов

Нефёдочкин

Нефёдцев

Нечинённый

Никачёв

Нищёнкин

Новодерёжкин

Новожён

Новожёнов

Новокрещённый

Новокрещённых

Новокрещёнов

Новокшёнов (и Новокшонов)

Новокщёнов

Новосёлов

Новосёлок

Новохопёрский

Ноздрачёв

Ноздрёв (и Ноздрев)

Носарёв (и Носарев)

Носачёв

Ночёвкин

Ноябрёв

О

Обёртышев

Обойдёнов

Обручёв (и Обручев)

Обыдённов

Обыдёнов

Овсёнов

Огарёв (и Огамрев), Тучкова-Огарёва

Огнёв (и Огнев)

Озёркин

Озёрников

Озёрный

Озёрский

Окаёмов

Окоёмов

Оксёнов

Октябрёв

Окунёв (и Окунев)

Оленёв

Олёкминский

Олёнин (и Оленин)

Олёнов

Олёшин

Олёшкин

Олфёров

Омётов

Опалёв

Опёнышев

Орёл

Орфёнов

Оскалёнок

Оскарёв

Оскрётков

Осташёнок

Осьмёркин

Отделёнок

Очёров

П

Павлычёв

Палачёв

Палёнов

Палёный

Палёхин

Панамарёв

Панёвкин

Панфёрин

Панфёров

Панфилёнков

Панфилёнок

Парамарёв

Парёнков

Пармёнов и Парменов

Парначёв

Парфёненко

Парфёнков (и Парфенков)

Парфёнов

Парфёнычев

Пархачёв

Паршёнков

Пастырёв

Пахлёвский

Пелёвин

Пелёнков

Пельменёв

Перевёрткин

Перелёт

Перелётов

Перелёшин

Перёль

Перепёков (и Перепеков)

Перепёлкин

Перепёлков

Перепёлов

Переперчёный (и Переперченый)

Переплёткин

Переплётчиков

Пёрушкин

Пёрышкин

Пёрышков

Пескарёв

Петлёв

Петрачёв

Петращёв

Петрусёв

Печёнин

Печёнкин

Печёнов

Печёный

Печёрин

Печёркин

Печкарёв

Пивоварёнок

Пигалёв (и Пигалев)

Пигарёв

Пикалёв (и Пикалев)

Пикачёв

Пикулёв

Пилёвин

Пильёмов, Пильёмовы-Сабуровы

Пиманёнок

Пискарёв

Писклёнов

Пичёшкин

Плёл

Плёнкин

Плескачёв

Плескачёвский

Плетнёв

Плугарёв

Плугатырёв

Плющёв

Пнёв

Поберёзкин

Поварёнкин

Поварёнков

Поварённов

Поверённов

Поводырёв

Подберёзкин

Подберёзовиков

Подвезённый

Подколёсин

Подмарёв

Подмёткин

Подоксёнов

Подомарёв

Подосёнкин

Подосёнов (и Подосенов)

Подскрёбышев

Подтёлков

Подтёлок

Подтёсов

Подъёмов

Подъефёров

Позгалёв

Позгилёв

Полёнов

Полётов

Полёхин (и Полехин)

Полудённый

Полфёров

Помётов

Понамарёв

Пономарёв, Пономарёва (Ромашкова), Пономарёв-Степной

Поночёвный

Понырёв (и Понырев)

Попёнский

Поплёвин (и Поплевин)

Поплёскин

Порхачёв

Поршнёв (и Поршнев)

Поселёнов

Посещённый

Поскрёбышев

Поташёв

Потёмин

Потёмкин, Потёмкин-Таврический

Потиёнок

Похачёв

Похлёбкин

Почётов

Почтарёв

Пракапёнок

Прибылёв , Корба-Прибылёва

Приведённый

Приведёнышев

Приёмыхов

Припёков

Присёлков

Пристёгин

Провалёнов

Прокопёнок

Пролётов

Просёлков

Псарёв

Псёлов

Пугачёв

Пугачёвский

Пузачёв (и Пузачев)

Пузырёв

Пузырёнков

Пукирёв (и Пукирев)

Пупарёв (и Пупарев)

Пупырёв (и Пупырев)

Пупышёв (и Пупышев)

Пухначёв

Пучёнкин

Пучканёв

Пушёнков

Пушкарёв

Пушнарёв

Пчёлка

Пчёлкин

Пчёлко

Пшённый

Пшёнов

Пылёв

Пыхачёв

Пятёркин

Пятирублёвый

Р

Рабичёв (и Рабичев)

Разарёнков

Разарёнов

Раззорёнов

Разорёнов

Ражнёв

Рапачёв

Растёгин

Рачёв

Рачёков

Рачёнок

Ремённый

Ремнёв

Ренёв

Репьёв

Решетнёв (и Решетнев)

Решёткин

Рёбрышкин

Рёв

Рёдин

Рёдкин

Рённ

Рёрих (Н.К., С.Н. и Ю.Н.)

Римарёв

Рогалёв

Рогачёв (и Рогачов)

Рогулёв

Роднёнок

Рожнёв

Розгачёв

Рокачёв

Ромачёв

Рондарёв

Рубашнёв

Рублёв

Рудалёв

Рудачёв

Руделёв

Рудёнок

Рёдомёт

Рудомёткин

Рудомётов

Ружьёв

Рулёв

Ручьёв

Рыкачёв

Рылёв

Рымарёв

Рыпалёв

Рысёв (и Рысев)

Рычёв

С

Cкрыплёв

Савалёв

Савёлков

Савёлов

Савостёнок

Сагарёв

Сажёнкин

Сажёнков

Сажнёв (и Сажнов)

Салажёнкин

Саларёв

Самолёт

Самолётов

Самотёсов

Самуйлёнок

Самулёв

Самусёв

Самусёвас

Самусёнков (и Самусенков)

Саначёв

Санёв

Сапалёв

Сапёров

Саранчёв

Сахтарьёк

Свёклин

Свечкарёв

Свилёнок

Свинарёв, Колесников-Свинарёв

Свиридёнок

Свищёв (и Свищев), Свищёв-Паола

Седачёв

Секачёв

Секретарёв

Секретёв

Селевёрстов

Селёдкин

Селёдков

Селезнёв (и Селезнев)

Селемнёв

Селивачёв

Селивёрстов (и Селиверстов)

Сёлкин

Семачёв

Семенёнок

Семёнин

Семёнкин

Семёнов, Семёнова-Тян-Крутиёва , Семёнов-Зусер , Семёнов-Тян-Шанский, Семёнов-Тяншанский , Семёнов-Тянь-Шанский , Соковня-Семёнова

Семёновский

Семёновых

Семёнушкин

Семёнченко

Семёнычев

Семёркин

Семернёв

Семёшин

Семижёнов

Сёмиков (и Семиков)

Сёмин (и Семин)

Сёминов

Семичёв (и Семичев)

Сёмичев (и Семичев)

Сёмкин

Сёмов

Сёмочкин

Сёмушкин

Сентябрёв

Сергачёв

Сергиёв (и Сергиев)

Сергиёнок

Серёгин

Серёдкин

Середнёв

Серёжечкин

Серёжичев

Серёжкин

Серёжко

Серёжников

Серёткин

Серьёзнов

Сёх

Сечкарёв

Сибелёв (и Сибелев)

Сибилёв

Сибирёв

Сивачёв

Сигарёв

Сигачёв

Сизачёв

Сизёв

Сизёмов

Сикачёв

Силевёрстов

Силивёрстов

Симарёв

Симачёв

Симашёв

Симонёнок

Синёв

Сипачёв

Сиснёв

Ситкарёв

Сичкарёв

Склезнёв

Скобёлкин

Скоблёнок

Скотарёв

Скребнёв (и Скребнев)

Скрылёв

Скубарёв

Скударёв

Скулачёв

Скутарёв

Скучарёв

Сластён

Сластёненко

Сластёнин

Слащёв (и Слащов), Слащёв-Крымский

Слёзка

Слёзкин

Слёзко

Слёнин (и Сленин)

Слепнёв

Слесарёв (и Слесарев)

Слесарёнок

Слёткин

Слоёв

Сложёнкин

Слюсарёв (и Слюсаров)

Сметнёв

Смокачёв

Смочарёв

Смышлёнов

Снегирёв

Снесарёв

Снигирёв

Сныцерёв

Снычёв

Собакарёв

Соболёнок

Совалёв

Согачёв

Сокванёв

Соларёв (и Соларев)

Солдатёнков

Солёнов

Солёный

Соловьёв, Соловьёв-Несмелов, Соловьёв-Седой

Соловьёнок

Соложёнкин

Солопёнков

Солотёнков

Сомичёв (и Сомичев )

Сопёлкин

Сорвачёв

Сорокоплёхин

Сорочёнков

Сосёнкин

Сосёнков

Сохачёв

Сочёнок

Сочнёв (и Сочнев)

Сошнёв

Спасибёнок

Спинёв

Спичёнкин

Стахванёнок

Стебенёв

Стеблёв

Стёгнов

Стёжа

Стёжко

Стёпин

Стёпкин

Стёпочкин

Стёпушкин

Стёпченко

Стёхин

Сторожёв

Стрежнёв

Стрекалёв

Стрекачёв

Стремачёв

Стрёмин

Стренёв

Стригачёв

Стригилёв

Стрижёв

Строгалёв (и Строгалев )

Строгачёв

Строгилёв (и Строгилев)

Стругачёв

Струлёв

Струменталёв

Стручёк

Студёнов

Стукачёв

Ступенёв

Сукачёв

Сумарёв

Сумачёв

Супренёк

Сургучёв

Сурмачёв

Сурначёв

Суфлёров

Сухарёв (и Сухарев)

Сухачёв

Суходрёв (и Суходрев)

Сухорёбров

Сухорёбрый

Сухотёплый

Сушёнков

Сущёв

Сущёвский

Счётчиков

Съёмщиков

Сычёв (и Сычов)

Сюзёв

Т

Таёжный

Таёкин

Такманёв

Такменёв

Такташёв

Тарасёнок

Тарачёв

Твердомёдов

Твёрдый

Теглёв (и Теглев)

Текучёв

Тёлёгёнов

Телёнков

Телепнёв (и Телепнев)

Тёлин

Тёлкин

Тёмин

Тёмкин

Тёмный

Тёплый

Теребенёв

Теребнёв

Тёрёсик

Терёхин

Терёш

Терёшин

Терёшкин (и Терешкин)

Тёркин

Терпалёв

Тесёлкин

Тетёкин

Тетёрка

Тетёркин

Тёткин

Тётушкин

Техменёв

Техтенёв

Тёшкин

Тимачёв

Тимашёв (и Тимашева)

Тимирёв

Титарёв

Тихачёв

Тихменёв

Тишинёв

Ткачёв

Токарёв (и Токарев)

Токмачёв (и Токмачов)

Токменёв

Токтарёв

Толкачёв (и Толкачев)

Толмачёв (и Толмачов)

Толубьёв

Толчёнов

Толчёный

Томашёв (и Томашов)

Торгашёв (и Торгашов)

Торопчёнков

Тохтенёв

Точёный

Трегубёнков

Тренёв

Трепачёв

Трёпов (и Трепов)

Трефолёв (и Трефолев)

Трёхденов

Трёшников

Трещёв (и Трещов)

Трещёткин

Тропарёв

Трохачёв

Трубачёв

Трулёв

Трунёв

Трухачёв

Трухмачёв

Трущёв

Тубашёв

Тугарёв

Тукмачёв

Тумарёв

Турылёв

Тушёнков

Тюменёв и Тюменев

Тюхменёв

Тюхтенёв

Тягачёв

Тяжёлов (и Тяжелов)

Тятёнков

У

Угначёв

Уголёв

Угрёв

Улётов

Уралёв

Урвачёв

Усачёв

Усцелёмов

Утёнков (и Утенков)

Утёсов

Ухачёв

Ушачёв

Ущёкин

Ф

Фалёв

Фалёков

Февралёв

Феденёв

Фёдоров, Фёдоров-Давыдов, Папа-Фёдоров

Фёдоровский

Фёдоровцев

Фёдоровых

Фёклин

Фёт

Фефёлин

Фефёлов

Фибёк

Филачёв

Филёв

Филёнов

Филёнчик

Финажёнок

Флёрин

Флёров

Фомёнков

Фомичёв

Фонарёв

Франчёнок

Фрёлих

Фуфачёв

Х

Хальмачёв

Хаманёв

Харлачёв

Хатулёв

Хахалёв (и Хахалев)

Хахилёв (и Хахилев)

Хвалёв

Хвостырёв

Хвощёв

Хинчёв

Хитрёнок

Хлёстов (и Хлестов)

Хмелёв

Хмелёк

Хмылёв

Хнычёв

Хоботёнков

Хоботнёв

Ховралёв

Ходулёв

Ходырёв (и Ходырев)

Хозлачёв

Холёнков

Холщёв (и Холщев)

Хомичёв

Хорёнов

Хотолёв

Хотулёв (и Хотулев)

Хохлачёв

Храпачёв

Храпёнков

Хрипачёв

Хролёнок

Хрулёв

Хрусталёв

Хрущёв (и Хрущов)

Хрущелёв

Хрычёв

Хрящёв

Худенёв

Ц

Царёв (и Цамрев)

Царёк

Царёнков

Цвелёв

Цвилёв

Цвылёв

Цевелёв

Цевилёв

Цецёрко

Цивилёв

Цинёв

Ципилёв

Цулёв

Цунёв

Цыбулёв

Цыварёв

Цылёв

Цыплёнков (и Ципленков)

Ч

Чаёв

Чвелёв (и Чвелев)

Чвилёв

Чвырёв

Чеботарёв

Чёботов

Чебышёв

Чевелёв

Чевилёв

Чевырёв

Чегерёв

Чегирёв

Чекашёв

Чекмарёв

Чекменёв

Чекушёв (и Чекушев )

Чёлобов

Чембарёв

Чёнкин (и Чонкин)

Чепелёв

Чепёлкин

Чёпоров

Черанёв

Черёдник

Черёдников

Черёмин

Черёмухин

Черёмушкин

Черёмушников

Черепнёв

Черешнёв

Чермошёнцев

Чернёнок

Чёрненький

Чернозёмов

Чернопанёвкин

Черноплёков

Чернощёк

Чернощёкин

Чернощёков

Чёрный, Чернова-Чёрная

Чёрных

Чернышёв (и Чернышов), Чернышёв-Безобразов

Чёрствов

Чёрствый

Чёрт

Чёртов (и Чортов, Чертов)

Чёртушкин

Четвёркин

Четвёртов

Чехачёв

Чехнёв

Чечёнов

Чечёт

Чечётин

Чечёткин

Чечнёв (и Чечнев)

Чивилёв (и Чивилев)

Чигерёв

Чигинёв

Чигирёв

Чижёнок (и Чиженок)

Чикарёв

Чикачёв

Чикмарёв

Чилипёнок

Чинарёв

Чинённый

Чинёнов

Чинёный

Чипышёв

Чисталёв

Чихачёв

Чичёв

Чичёнов

Чмылёв

Чмырёв

Чубарёв (и Чубаров)

Чувашёв

Чувелёв

Чувилёв

Чукарёв

Чумачёв

Чумичёв

Чурдалёв

Чухраёв

Чюрлёнис

Ш

Шабаршёв

Шабашёв (и Шабашев)

Шакелёнок

Шаклычёв

Шалашёков

Шалгачёв

Шалёв

Шатнёв (и Шатнев)

Шашелёв

Швалёв

Шванёв

Шварёв (и Шваров)

Шворёнок

Швырёв

Шебаршёв (и Шебаршев)

Шебелёв

Шебшелёв

Шевалёв

Шевелёв (и Шевелев)

Шевёлкин

Шевырёв

Шёгрён

Шёгрен

Шелгачёв

Шёлковый

Шелкопёров

Шендерёв

Шенкарёв

Шепарёв

Шепелёв (и Шепелев)

Шепенёв

Шепселёв

Шепшелёв

Шеренёв

Шерёсткин

Шерстнёв (и Шерстнев)

Шершнёв

Шестапёров (и Шестаперов)

Шестепёров

Шестерёнкин

Шестерёнков

Шестёркин

Шестёрков

Шестернёв

Шестопёр

Шестопёров (и Шестоперов)

Шигалёв (и Шигалев)

Шигарёв (и Шигарев)

Шикарёв

Шилкопёр

Шимбарёв

Шимбирёв

Шингарёв

Шиндарёв

Шинкарёв

Шипелёв

Шипулёв

Шихалёв (и Шихалев)

Шихарёв

Шишелёв

Шишкарёв

Шишмарёв

Шишнёв

Шкенёв

Шкенёв

Шкилёв

Шкинёв

Шкирёв

Шкулёв

Шкылёв

Шлёмин (и Шлемин )

Шлёмов (и Шлемов)

Шлёнкин

Шлёнский

Шлёцер

Шманёв (и Шманев)

Шмарёв

Шмелёв (и Шмелев)

Шмырёв

Шнырёв

Шпондарёв

Шпынёв

Шрёдер (и Шредер)

Штарёв

Штукарёв

Штырёв

Шубёнков

Шубодёров

Шуралёв

Шутылёв (и Шутылев)

Щ

Щавелёв (и Щавелев)

Щавелёк

Щёголев

Щеголёнок

Щёголь

Щекалёв

Щёкалев

Щекачёв

Щёкин, Щёкин-Кротов

Щёкото

Щёкотов

Щелкачёв

Щёлкин

Щелкопёров

Щёлоков

Щемелёв

Щербанёв

Щербачёв

Щёткин

Щёчкин

Щиголёв (и Щиголев)

Щипачёв

Щугорёв (и Щугорев )

Щукарёв

Щурёнков

Ю

Ювачёв

Юдачёв

Юнёв

Юренёв (и Юренев)

Юрчёнков

Юхнёв

Я

Ягнёнков

Ядрёнов

Якушёв

Якушёнок

Ямашёв

Январёв

Янтарёв

Ярёма

Ярёменко

Ярёмин

Ярёмченко

Ярёнкин

Яхменёв (и Яхменев)

Ячменёв

2) Не Ё !!!

Конев

(не Конёв!)

Локтев

(не Локтёв!)

Ломтев

(не Ломтёв!)

Пчемлин

(не Пчёлин!)

Пчеломв

(не Пчёлов!)

Струмчев

(не Стручёв!)

Этимологические Элементы личных имён

Элементы

Языки

Значения

Примеры

аби, ави

семитск.

мой отец

Абигаль, Авимелех

аль, эль, адель

германск.

святой

Аделаида, Альберт

андр

греческ.

мужской, мужественный

Андрей, Александр

ард

германск.

сильный, твёрдый

Герхард, Бернард

бай, бек, бий

тюркск.

хозяин, господин

Бекназар, Тимербай

бар

семитск.

сын

Бартоломей, Барам

бен, бэн

семитск.

сын

Бенгур, Бенцион

берт

германск.

блистательный

Гербет, Бертольд

бог

славянск.

бог

Богдан, Богуслав

вальд

германск.

царить, господствовать

Вальдемар, Освальд

вард

германск.

охранять

Эдвард, Говард

влад

славянск.

владеть

Владимир, Владислав

гар, гер

германск.

копьё

Гертруда, Эдгар

гер

германск.

войско, воин

Герберт, Гертруда

дан

семитск.

судья

Лидан, Даниэль

дио

греческ.

принадлежащий Зевсу

Диоген, Дионис

дор

греческ.

дар

Фёдор,Пандора

етта

французск.

уменьшительный суффикс в женских именах

Джульетта, Генриетта

зиг

германск.

победа

Зигфрид, Зигмунд

ильд, хильд

германск.

сражение, битва

Матильда, Хильда

крат

греческ.

сила

Сократ, Гиппократ

лек

польск.

уменьшительный суффикс

Лёлек, Болек

ли

семитск.

мне

Лиора, Лираз

мил

славянск.

милый

Людмила, Милослав

рик, рич

германск.

власть, могущество

Эрик, Ричард

слав

славянск.

слава

Вячеслав, Славомир

фео, тео

греческ.

бог

Теодор, Феофан

фил

греческ.

любить

Филипп, Феофил

фред, фрид

германск.

мир

Фридрих, Альфред

хип, гип

греческ.

конь

Архип, Гиппократ

эд

германск.

собственность, имущество

Эдуард, Эдмунд

эль

семитск.

бог

Габриэль, Михаэль

яро

славянск.

яркий, солнечный

Ярослав, Ярополк

Этимология имен собственных (антропонимов, топонимов)

Изучением имен собственных занимается раздел лингвистики, который называется ономастика. Термин “ономастика” образован от греческого onomastikз – ’искусство давать имена’.

Ономастика традиционно членится на разделы в соответствии с категориями объектов, носящих имена собственные. В ономастику входят: антропонимика, которая изучает имена людей, топонимика – изучает названия географических объектов, зоонимика – клички животных, астронимика – названия небесных тел.

Отличительный признак имен собственных состоит в том, что в современном своем употреблении они, как правило, не называют понятий, но служат лишь для обозначения конкретных предметов. Мы можем достаточно точно определить, чем отличается швея от доярки, врач от бухгалтера, но никто не сможет сказать, опираясь только на имя человека, чем отличается Марина от Валентины, Саша от Бориса. Имена собственные имеют только денотативное значение (обозначают конкретный предмет) и лишены значения сигнификативного (понятийного). Однако при своем возникновении все имена собственные употреблялись как обычные номинативные лексемы. Восстановление первоначального значения имени собственного – одна из задач современной ономастики.

Происхождению антропонимов – имен, отчеств, фамилий, прозвищ, псевдонимов и т.п. – посвящена довольно обширная литература. Это работы А.В.Суперанской и А.В.Сусловой, Е.Н.Поляковой и Л.В.Успенского, В.А.Никонова и Ю.А.Федосюк, М.А.Горбаневского и Н.А.Петровского2.

Работа с антропонимами всегда вызывает интерес в детской (как, впрочем, и в любой другой) аудитории: имя есть у каждого человека, и каждому хочется узнать, что первоначально оно означало. Может быть, именно с выяснения первоначальной семантики имен стоит начинать работу по этимологии в начальной школе.

Как можно выяснить из приведенного в нашем пособии списка личных имен, большая часть их пришла на Русь из других языков: греческого, латинского, много имен древнееврейского происхождения, и лишь сравнительно небольшая часть антропонимов имеет славянское происхождение и заимствована из старославянского языка.

До принятия христианства на Руси не существовало канонических имен, и новорожденного могли назвать так, как душе угодно: “Какое слово на ум взойдет, так и награждали младенца. Так появились Волк, Овраг, Добрыня,…Кислица, Неудача,.. Журавль, Неумывака… и т.д.”3. И лишь после 988 года младенцев стали нарекать по святцам. При этом оценочный, понятийный характер имени исчез. Интересно, что своеобразный возврат к языческому принципу выбора имени произошел после 1917 года. Именно тогда появились имена Владлен и Владлена (Владимир Ленин), Марэн (Маркс и Энгельс), Исталина (Иосиф Сталин), Гертруд и Гертруда (герой или героиня труда), Идея, Искра, Электрификация, Тракторина, Октябрина и им подобные. К счастью, такая антропонимическая анархия продолжалась недолго. “К счастью” - потому, что, по данным психологов и невропатологов, люди с неблагозвучными, “вызывающими”, редкими и забавными именами гораздо более других склонны к сердечно-сосудистым заболеваниям, нервным расстройствам. Канонические имена, ставшие для нас традиционными, привычными, даже в своем первозданном значении чаще всего не могли вызвать отрицательных эмоций у человека, ибо большей частью были связаны с понятиями добра, удачи, красоты: Алексей – ’защитник’, Арсений – ’мужественный’, Валентина – ’сильная, здоровая’, Григорий - ’бодрый’ и т.п. Вместе с тем были имена, первоначальное значение которых могло быть воспринято по-разному: Артур переводится с кельтского как ’медведь’, Влас по-гречески ’толстяк’, Тарас (греч.) – ’смутьян’, Ванда (старославянское ) – ’спорщица’.

Вероятно, стоит только приветствовать, что современное имя не дает характеристики человеку!

Надо отметить, что в современном употреблении личные имена потеряли не только понятийное содержание, но и стилистическую окраску. Еще в XIX веке одно имя могло иметь разные варианты, которые и применялись для наименования разных лиц: Георгий – имя святого, Юрий – имя князя, Егор – всех прочих (Георгий, Юрий, Егор – это модификации одного имени); Иоан – священнослужитель, царь, Иван – имя для всех прочих сословий. (Попробуйте заменить вариант имени в пословице, приведенной В.И.Далем: В России Иванов, как грибов поганых. Получается?). Во времена Пушкина и даже еще в начале XX века разные варианты одного имени имели различную социальную закрепленность. Известен интересный факт, когда именно социальная дифференциация имен помогла установить фальсификацию литературных документов: в Подмосковье был найден целый сундук (!!) с рукописями, авторство которых приписывалось А.С.Пушкину. Однако в письмах, содержащихся в сенсационной находке, неоднократно повторялось: “Екатерина Андреевна Карамзина”, а любой грамотный человек пушкинской эпохи знал, что имя Екатерина применимо только по отношению к царице.

Потеря стилистической окрашенности имени собственного не дает нам возможности адекватно понять некоторые литературные произведения. Так, героиня Чехова (“Дама с собачкой”) называет своего мужа Димитрий. Мы не можем понять все нюансы такого обращения, не зная различия между Дмитрий и Димитрий. То же самое происходит и при восприятии названия комедии М.Булгакова “Иван Васильевич меняет профессию”: профессию меняет только управдом, а царь– это не профессия, это образ жизни и мировосприятия, и Иоан Васильевич профессии не меняет.

Если этимологию канонических имен можно считать достаточно полной и однозначной, то этимология фамилий – дело гораздо более сложное. Фамилия как наследуемое официальное именование, указывающее на принадлежность человека к определенной семье, стала применяться на Руси далеко не сразу. Сначала фамилии появились у представителей высшего общества, а основная масса населения еще и в середине XIX века обходилась именем и отчеством в форме краткого притяжательного прилагательного на –ов, -ин: Евгений Васильев в середине XIX века означало не имя и фамилию, а сочетание имени и отчества. Отчества на –ич были разрешены только самым высшим чинам.

Этимология фамилий не так проста, как может показаться на первый взгляд. Так, например, фамилия Щукин кажется производной от нарицательного существительного – щука, однако историки языка установили, что данный антропоним произошел из нецерковного мужского имени Щука, и впервые Щукин – отчество в форме притяжательного прилагательного, которое отвечало на вопрос “чей?”4. Как установили ученые, подавляющее большинство русских фамилий произошло из отчеств. При установлении происхождения антропонима надо обязательно учитывать, в какой социальной среде, на какой территории он был распространен, так как совершенно разные принципы создания фамилий действовали, например, в среде крестьян, духовенства, в семинариях.

Большие потенциальные возможности для работы содержат топонимы – названия различных географических объектов. “Невозможно представить себе жизнь современного общества без географических названий. Они повсеместны и всегда сопровождают наше мышление с самого детства. Все на земле имеет свой адрес, и этот адрес начинается с места рождения человека. Родное село, улица, на которой он живет, город, страна – все имеет свои имена. Ежедневное чтение газет, классической литературы, изучение истории культуры и развития науки приводят к новому, все расширяющемуся запасу географических названий в нашем языке”5.

По характеру объектов выделяются следующие основные виды топонимов: ойконимы – названия населенных пунктов (Москва, Тверь), гидронимы – названия водных объектов (Волга, Селигер), оронимы – названия особенностей рельефа (Альпы, Уральские горы).

Топонимы могут возникнуть в результате естественноисторического развития (Киев, Смоленск, Париж) или быть созданными сознательно (Петрозаводск, Вашингтон).

Топонимы, как правило, более тесно, чем антропонимы, связаны с называемыми объектами, и поэтому они имеют бо´льшую связь с понятием, чем остальные имена собственные. В их лексическое значение входит адресно-указательный компонент. Мы называем: Альпы, Париж, Байкал – и сразу представляем, что обозначается словом, где расположен объект.

Семантика названий географических объектов чаще отличается мотивированностью. Исходное значение топонима может содержать информацию о топографических особенностях объекта (Старица, Красноярск, Горицы), указывать на его связь с общественно-историческими условиями и фактами (Вышний Волочек, Торжок, Царицыно, Патриаршее, Санкт-Петербург, Кузнецкий мост), отражать своеобразие флоры и фауны (Селигер, Дубровка, Алупка). Однако не надо путать словообразовательный анализ топонимов с их этимологическим толкованием. При словообразовательном анализе мотивированность анализируемого топонима производящим словом очевидна, топоним строится по действующим в современном языке словообразовательным моделям, и для этимолога здесь нет работы. Например: Волгоград, Южно-Сахалинск, Ростов-на-Дону, Пятигорск, Запорожье (за днепровскими порогами) и т.п.

Однако очень многие топонимы, и особенно давно существующие, чаще всего являются для современных носителей языка немотивированными. Восстановить их исходное значение оказывается непросто, и многие из самых известных географических названий хранят тайну своего имени, несмотря на интенсивность этимологических изысканий. Тем не менее исследования продолжаются, и их результаты вносят определенный вклад в изучение истории языка (поскольку топонимы могут содержать корни, уже исчезнувшие из языка), истории страны (например, именно с помощью топонимов удалось установить доисторические ареалы распространения племени саами, литовских племен, племен радимичей и вятичей).

Для некоторых топонимов существует по несколько этимологических версий, но ни одна из них не является до конца доказанной. Так, относительно слова Москва этимологи с полной достоверностью доказали лишь то, что гидроним (название реки) старше, и город получил свое имя по гидрониму. Происхождение названия реки связывают с финно-угорскими корнями: моска – ’медведь’, ава – ’самка’ (т.е. Москва – ’медведица’. Эта версия подтверждается наличием изображения медведя в гербе Москвы). Согласно другой версии, слово Москва произошло от финских муста - ’черный’ и ва – ’вода’ (то есть Москва – ’черная вода, черная река’. И действительно, Москва-река протекает по торфяным местам, и цвет воды из-за особенностей дна кажется черным). Считается также, что название Москва пришло из скифского языка, где оно означало ’сильная гонщица, охотница’ (что указывает на относительно быстрое течение реки). Есть также предположение, что топоним возник в результате соединения слов моск – ’кремень’ и хов – ’укрытие’. Общее число версий превышает десяток, и этимологические изыскания продолжаются.

Однако даже в тех случаях, когда исходное значение топонима установлено совершенно точно и однозначно, для большинства носителей языка географическое название остается немотивированным. Например, установлено, что гидроним Нева возник из финских языков, где neva означает ’болото’. Вместе с тем надо учитывать, что Нево – старое название ладожского озера, по которому и могла быть названа река. Этимологи дали однозначный “перевод” ойконима Севастополь: это искусственное название, данное городу Потемкиным в 1783 г. Слово образовано от двух греческих корней: севастос – ’славный’ и полис – ’город’.

Работа с этимологией топонимов позволит не только повысить интерес к русскому языку, но и расширит знания учащихся в области истории, культуры, географии.

Например, объясняя исходное значение ойконима Старица как ’город, расположенный в старом русле реки’, неплохо будет уточнить, где расположен этот районный центр Тверской области. Определение гидронима Яуза как ’связывающая река’ (от приставки jа и корня вуз – ’узел, вязать’) также заставит обратиться к географической карте.

Содержательный экскурс в русскую историю будет необходим при выяснении этимологического значения топонимов Вышний Волочек (как место, где надо было волоком перетаскивать суда из русла одной реки в другую), Торжок (место, где наиболее активно развивалась торговля. Вспомним также о связи слов торговля и торжество).

Обращение к истории значения топонимов может таить в себе загадки, а иногда и курьезы. Так, в течение нескольких десятилетий Япония владела исконно русским островом Сахалин. В 1945 г. Сахалин вновь стал принадлежать России. Однако на карте острова появились географические названия, которые нельзя было объяснить ни с точки зрения русского языка, ни исходя из японских корней слов: Морудзи и Маураэфуэсики. Ученые долго бились над разгадкой этих названий, пока не догадались взять старую русскую географическую карту Сахалина, где нашли названия: Морж (на месте Морудзи) и село Муравьевское (вместо Маураэфуэсики). Это оказались старые русские названия, но переданные в “японской транскрипции”.

Литература по топонимике довольно обширна. Это работы М.Н.Мельхеева и В.А.Никонова, М.В.Горбаневского и В.П.Нерознак, Л.В.Успенского и А.В.Суперанской, В.Д.Бондалетова и Е.М. Поспелова.

Иногда термин “ономастика” употребляется как синоним к термину “антропонимика” - от греческого ántrфpos - ’человек’ и ónyma – ’имя’.

Об этимологии японских имен

«...Существует незримая,

но вполне реальная связь между именем человека

и его способностью достигать тех или иных высот в своей профессии».

Макс Хигер

«...Существует тайная и необъяснимая гармония ...

между именем человека и событиями его жизни».

А.П.Флоренский

В японском языке каждый иероглиф (идеографический символ) означает определенное понятие (слово). В настоящее время в Японии число употребляемых иероглифов в целях упрощения восприятия и обучения значительно сокращено. Существует так называемый «иероглифический минимум» - 1852 иероглифических знака, с помощью которых (в различных комбинациях) записываются все основные (простые и сложносоставные) слова. Наряду с иероглифами широко используется и азбука (48 знаков), с помощью которой записываются слова, которые нельзя записать с использованием иероглифического минимума, заимствованные слова, служебные части речи, а также суффиксы и окончания сложных слов.

Особенность фамилий в японском языке такова, что все они записываются только иероглифами (обычно двумя-тремя) без использования знаков азбуки. Поэтому, в отличие от европейских языков, все японские фамилии - «говорящие». Например, ЯМАКАВА.

Первый иероглиф (ЯМА) означает «гора», а второй (КАВА) - река. Точный перевод - «горная река». Если попытаться не просто перевести на русский, но и «адаптировать» это сочетание, т.е. «придумать» соответствующую русскую фамилию, то получится что-то типа «Горноречный» или «Горноречкин» - конечно, при всей условности такого подхода и при том, что в переводческой практике иностранные фамилии и имена принято оставлять без перевода. Тем не менее, иногда бывает очень интересно проследить этимологию не только отдельных нарицательных имен, но также тех или иных имен собственных.

Рассмотрим, например, простую японскую фамилию «ХАКАМАДА».

Первый иероглиф (ХАКАМА) имеет следующие значения:

1. часть официального японского костюма (у мужчин - широкие шаровары в виде юбки, у женщин - юбка);

2. бот. влагалище (листа);

3. шелуха (зерна);

4. подставка для бутылочки с сакэ.

(см. «Большой японско-русский словарь в двух томах» под редакцией Н.И.Конрада, свыше 100 000 слов, Издательство «Советская энциклопедия», Москва, 1970 г., т.2, с.418)

Второй иероглиф («ТА», или в звонком варианте произношения «ДА») означает:

1. рисовое поле;

2. заболоченное рисовое поле.

(там же, с.219)

Учитывая историческую специфику развития сельского хозяйства Японии, в котором рис традиционно являлся основной возделываемой культурой, можно сказать, что применительно к русским реалиям вполне допустимо переводить данный иероглиф просто как «поле». В России слово «поле» традиционно ассоциируется с основными для России злаками - рожью и пшеницей, а в Японии - с рисом. Но смысл от этого сильно не меняется - и в том, и в другом языках «поле» - это место, где выращивают важнейший для народа продукт питания.

Какое понятие может передавать рассматриваемое сочетание иероглифов?

Очевидно, что определенную трудность представляет только толкование первого иероглифа - ХАКАМА, поскольку он имеет четыре абсолютно различных словарных значения. Рассмотрим их.

Происхождение имен собственных уходит своими корнями в ту эпоху, когда ботаника как наука была развита весьма слабо. Поэтому такой узкоспециальный термин, как «влагалище листа», видимо, был введен в обиход значительно позднее, чем в Японии жил первый человек, носивший фамилию Хакамада. Поэтому значение 2 при «расшифровке» данной фамилии, видимо, не подходит.

Значение 4 логически слабо ассоциируется с полем, с открытой местностью. Такие подставки использовались во внутреннем интерьере японского дома. Поэтому остаются только два значения.

Первое (часть одежды) и третье (шелуха). Естественное и очевидное значение, которое только, наверное, и возможно для понятия «поле» в сочетании с понятием «часть одежды», «элемент одежды» (или, условно говоря, просто «одежда») - это «пугало» или «чучело», устанавливаемое на поле для отпугивания птиц. Что касается сочетания «поле» + «шелуха», то оно означает именно то, что означает - шелуху, ненужный мусор, остающийся на рисовом поле после уборки очередного урожая.

Поскольку отдать обоснованное предпочтение какому-либо из двух возможных вариантов не представляется возможным, то выбор подходящего значения остается (по логике вещей) за обладателем данной фамилии и лежит в области вкуса и культурно-исторической самоидентификации.

«ИМЕННЫЕ « НОВОСТИ

Имя появилось у человека с тех пор, как он научился говорить. И еще какую-то тысячу лет назад у восточных славян, к которым относимся и мы, белорусы, не было ни отчеств, ни фамилий. Только имена! Причем, до принятия христианства родители могли дать ребенку в качестве имени любое слово. Христианство же предложило своей пастве выбирать имена из церковного календаря - святцев, насчитывающих к сегодняшнему дню более 2500 святых. Правда, из-за повторяемости, имен там несколько меньше: примерно 900 мужских и 250 женских. Наречение происходило при церковном обряде крещения младенца, который назывался именем одного из православных святых, которые празднуются на восьмой день со дня рождения ребенка или в промежуток между этими датами. Кстати, в некоторых странах, например, в Бразилии, перед тем как ребенку выпишут свидетельство о рождении, ему обязательно надо дать соответствующее христианское имя.

С имянаречением у всех народов связано много обрядов и традиций. Как отмечали этнографы прошлого века, у белорусов одним из обычаев было давать новорожденным двойные имена. Делалось это с той целью, чтобы злые духи или люди не могли сделать человеку ничего плохого. Отголоски этой традиции можно встретить и в наши дни. Так, в витебском клубе древнеславянских ратоборств "Берсек" каждый боец, посвященный в действительные члены клуба, получает второе, старинное славянское "рыцарское" имя: Свияр, Ольвег, Младислав, Ведияр, Вислав...

А еще у белорусов ходило поверье, что, если дать ребенку имя одного из известных в данной местности плохих людей, то и человек из него вырастет никудышным: будет или пьяницей, или вором, или кем похуже. Вот отсюда-то и развилась в народе традиция давать имя "в честь кого-либо" хорошего и известного своими добрыми делами. К тому же, практически у всех народов существует поверье, что люди с одинаковыми именами имеют и одинаковые судьбы. Со временем мы забыли немало традиций, забыли и немало красивых славянских имен: Влада, Мирослава, Даріна, Бояна, Велислава, Лада, Любава, Рада, Бажен, Любомир, Милан, Светозар и многие-многие другие. А это ведь наши родные слова, близкие и понятные всем...

Интересный обряд совершали евреи, жившие на Украине. Там в случае тяжелой болезни кого-либо из них, человека вели в синагогу, где происходила торжественная смена старого имени больного на новое - Хаим (что означает 'жизнь') для мужчин или Хая для женщин. Надо полагать, это здорово помогало в лечении.

Белорусские имена, свои собственные и заимствованные когда-то из других языков, имеют свои особенности произношения и написания: Мiхась, Юрась, Алесь, Васiль, Язэп, Рыгор, Янiна, Сяржук, Мiкола, Анатоль, Тамаш, Пятро, Генадзь, Алена, Ганна, Пiлiп, Хведар. Но после первого раздела Речи Посполитой по причине насильственной русификации белорусские имена практически были вытеснены из употребления как в бытовой, так и в официальной сфере. Царские писари превратили Якуба в Якова, Яна в Ивана, Базыля в Василия, Тадеуша в Фадея и т.д. Народ смирился и, как результат, через двести лет мы, бывает, встречаем в своих паспортах дикие переводы на псевдобелорусскую мову, типа: Генадзiй, Анатолiй, Нiкалай.

Но давайте вернемся к теме нашего разговора. Для того чтобы определить, какие нынче имена у нас самые популярные, мы в качестве примера взяли Барановичи, которые вполне можно принять за среднестатистический белорусский город. В результате компьютерного анализа базы данных на более чем 3000 человек, проживающих в Барановичах, была определена первая двадцатка самых популярных в народе мужских и женских имен (своеобразный "Top-20"):

1. Александр

1. Елена

2. Владимир

2. Светлана

3. Сергей

3. Людмила

4. Николай

4. Наталья

5. Михаил

5. Ольга

6. Виктор

6. Валентина

7. Иван

7. Татьяна

8. Анатолий

8. Галина

9. Валерий

9. Мария

10. Пётр

10. Ирина

11. Андрей

11. Анна

12. Юрий

12. Нина

13. Олег

13. Надежда

14. Борис

14. Любовь

15. Игорь

15. Марина

16. Алексей

16. Екатерина

17. Геннадий

17. Тамара

18. Василий

18. Лидия

19. Дмитрий

19. Евгения

20. Фідор

20. Лариса

Как видно из таблицы, первое место у мужчин заняло имя Александр, а не Иван (которое многие привыкли считать самым распространенным), ставшее на почетное седьмое место. Степень распространенности первых имен настолько широка, что вы можете проверить на себе: зайдите в помещение, где находятся несколько десятков присутствующих, и скажите: "Саша!". К вам, наверняка, обернется несколько человек. А представьте себе каково приходится воспитателям в детских садах или учителям в школах. Вот поэтому всі чаще они переходят на обращение к своим воспитанникам по фамилии. Тут уж не до психологии с педагогикой!

Кстати, в последнее время прослеживается такая тенденция, что в годы лихолетья (войны, кризисы и прочие перестройки) заметно увеличивается разнообразие имен, и, наоборот, в годы спокойствия люди предпочитают называть своих детей десятью-двадцатью самыми популярными именами.

Как сейчас быть тем, кого родители в идеологическом ударе (или угаре?) "наградили" такими именами как Пятилетка, Ленин, Сталин, Смычок, Даздраперма ("ДА ЗДРАвствует ПЕРвое МАя!")? Из всего многообразия придуманных имен тех лет до сих пор сохранились разве что Владлен (Владимир Ленин) и Нинель (читатели старшего поколения, наверное, помнят популярного диктора ЦТ Нинель Шахову) - тоже, только читается наоборот.

Вообще же, в нашей истории имен дивных и чуждых (бело)русскому уху было немало. Здесь и Онуфрий (греческое 'имеющий осла'), Рахиль (древнееврейское 'овечка'), Ифигения (греч. 'доблестного происхождения'), Анемподист (греч. 'свободный') и другие. Многим будет интересно узнать, что значат те или иные имена, которые у всех нас "на слуху". Так, например, Оскар значит 'божье копье', Амадей - 'любящий бога', а Вольфганг - 'движущийся, как волк', Мерседес (это женское имя, которое, кстати, произносится с ударением на втором слоге, стало знаменитой автомобильной маркой) - 'благодарящая бога', Освальд (убийца президента Кеннеди, проживал некоторое время в Минске) значит 'пришедший из восточного леса' - каков потаінный смысл!, Шамиль - арабское 'обнимающий' (некоторым до конца жизни будут сниться такие "объятия").

Имя - это не просто слово. Изучением имен занимается особая наука, которая носит название ономастика (от греческого onoma - "имя"). А в языке каждый звук оказывает характерное влияние на человека, на определенные участки головного мозга. Одни звуки возбуждают его психику, другие подавляют, третьи - раздражают или успокаивают и т.д. Даже если назвать человеку какое-либо незнакомое иностранное слово, он почти всегда сможет сказать каким оно ему представляется. Например, английское 'ground' (земля) - у большинства воспринимается как нечто большое, массивное, мощное, темное, а французское 'glace' (лед) - как что-то яркое, сверкающее, твердое, скользкое. Вы и сами можете прочувствовать это на примере своего родного языка.

Как можно заметить, в названиях явлений и живых существ отражены их определенные характеристики. Так, почти все слова, обозначающие шумящие и жужжащие существа и явления, имеют в своем составе свистящие и шипящие буквы 'ж', 'ш', 'з', 'с', 'ч': шмель, пчела, змея, жало, шелест. Попутно заметьте, что эти буквы придают словам, образованным с их применением, некоторый отрицательный неприятный оттенок: шипеть, ужас, чахнуть, жаба, черный, чадить... Так и любое имя, состоящее из сочетания звуков, тоже вызывает определенные ассоциации у тех, кто его слышит. Положительные ассоциации улучшают настроение, отрицательные - угнетают. В кругу ученых подобное явление носит название фоносимволических характеристик слова.

обратимся к некоторым советам по выбору имени для ребенка. Но перед этим приведем такой интересный факт, замеченный психологами: если имена мужа и жены начинаются на одну и ту же букву, например, Игорь и Ирина, то это способствует установлению хороших взаимоотношений в семье. Оказывается, и такие мелочи могут влиять на благополучие людей.

Итак, несколько основных рекомендаций как выбрать имя своему чаду и не наделать при этом серьезных ошибок. Родителям нужно со всей ответственностью отнестись к этому вопросу и поставить во главу угла прежде всего интересы ребенка, а не свои личные пристрастия или настойчивые требования родственников назвать сына или дочку в честь, скажем, деда или бабки. Не рекомендуется давать имя и в честь отца - в таком случае сочетание одинаковых имени и отчества не всегда легко выговаривается: Владимир Владимирович, Александр Александрович, да и звучит не так ярко, как сочетание разных имен. Подобный вариант внесет некоторую путаницу в ваше семейное генеалогическое древо и, кроме того, по замечаниям психологов, может сказаться на психике ребенка когда он вырастет - например, вызывать бессонницу. Это и не удивительно, ведь имя человека произносится десятки, если не сотни раз на день. Хотелось бы заметить, что известная восточная пословица "хоть сто раз скажи "халва", на устах слаще не станет" здесь не совсем права. К слову, достаточно пару раз сказать музыканту, играющему на трубе, слово "лимон" и вы увидите последствия этого шага: трубач может дальше и не так сыграть. Дети же очень тонко "чувствуют" имена, одни из которых кажутся им смешными, другие - страшными, злыми и т.д. И не учитывать этого нельзя. К примеру, имя Варвара может у многих ассоциироваться со словом 'варвар', что само по себе не совсем приятно.

В качестве примера можно привести еще один случай. Английского лингвиста, не знавшего русского языка, спросили, мог ли бы он дать своей дочери имя Телятина. Немного поразмыслив, ученый ответил, что да, мог бы - довольно приятное слово, кажется мягким и нежным. Но это для "английского" уха.

Таким образом, имя ребенка не должно вызывать никаких неприятных ассоциаций, а вдобавок к этому, оно должно легко и свободно произноситься. Это касается как имени отдельно, так и его сочетания с отчеством, а также образования уменьшительно-ласкательных производных форм. Не очень-то много последних образуешь, скажем, от имени Акулина - разве что Акулочка или Акулиночка. А насколько хорошо звучат отчества, образованные от имен Роберт, Всеволод, Марат, Спартак (Спартаковичу повезет, если за глаза его не будут называть Динамовичем)? Или, попробуйте произнести следующие сочетания, обращая внимание на стык имени и отчества: Эдуард Брониславович, Роберт Трофимович, Александр Григорьевич - сплошное рычание!

В сознании народа многие имена прочно связаны с историческими и мифическими типажами, характерные черты которых могут невольно переноситься на обладателя того или иного имени. Все мы знаем, что лису зовут Патрикеевной, медведя - Потапычем. Восклицание "Семен Семеныч!" из "Бриллиантовой руки" стало широко употребляться, когда кто-либо хочет выразить удивление и непонимание. Имя Кондратия связано с попаданием в его объятия. То же касается и Митрофанушки, и Альфонса, Олимпиады, Матріны и многих других имен.

В заключение хочется надеяться, что счастливые родители, выбирая имя своему ребенку не забудут учесть всё вышесказанное и нарекут свое чадо красивым и благозвучным именем.

И еще. Знаете, какой интересный обычай существует у индейского племени квакиутль? Если кто-то берет у индейца деньги взаймы, то оставляет в качестве залога свое имя. И до тех пор, пока долг не будет возвращен, должник остается без имени. Обращаются же к нему жестами или окриками. Можете себе представить, что творилось бы у нас, перейми мы их опыт...

Имя твое – птица в руке…

Едва поженившись, молодые люди начинают гадать, как назовут будущего ребенка, придумывают имена для сына или дочери. Астрологи, чьи прогнозы сегодня чрезвычайно популярны, советуют прежде, чем дать имя, составить для малыша индивидуальный гороскоп. Почитатели нумерологии - науки, основанной на теориях чисел Пифагора, предлагают сначала все хорошенько просчитать, чтобы число дня рождения совпало с числом имени. Теорий множество. Но вряд ли многие родители будут им следовать.

В основном главный критерий при выборе имени - нравится - не нравится. Существуют еще семейные традиции. В давние годы принято было называть детей по имени отца, деда, бабушки. Выбирая имя для ребенка, следует также считаться с его отчеством и фамилией, чтобы не появлялись Шехерезады Степановны или Ромуальды Моськины какие-нибудь.

Для каждой эпохи характерны свои имена. А откуда вообще они взялись, наши имена? В Древней Руси родители называли младенцев "от взора и естества", т.е. от внешнего вида или особых примет, от обстоятельств, при которых дети появились на свет. Так начинали жизнь на земле Беляй, Чернуха, Глазко, Лобик, Миляй, Ждан, Неждан, Любим, Нелюба, Нечай, Забава, Пискун и так далее.

Все изменилось, когда в 988 году великий князь киевский Владимир пошел походом на Византию, взял Корсунь, а потом в знак мира женился на византийской принцессе Анне. Перед свадьбой Владимир крестился, получил имя Василий и принялся крестить русский народ. Вследствие введения христианства, изменился способ именования русичей. Имена стали выбирать из церковных источников, привезенных из Византии. В начале своего княжения Владимир принес в жертву языческим богам двух христиан - Ивана и Федора. С принятием христианства имена Иван и Федор стали необычайно популярны. Надо сказать, что христианство начало проникать на Русь задолго до официального крещения. Стоит только вспомнить, что христианкой была знаменитая княгиня Ольга, бабушка Владимира. Христианином был и князь Аскольд.

Христианские имена на Руси также были известны задолго до крещения. По мере утверждения христианства складывался церковный ономастикой - набор имен, даваемых при крещении. Это были имена апостолов, окружавших Христа, его учеников и последователей, людей, принявших мучения за идеалы Христа. Они любимы и доныне - Петр, Павел, Иоанн (Иван), Алексей, Филипп, Марк... Поскольку христианство зародилось в Иудее, то в христианский ономастикой попало немало древнееврейских имен таких, скажем, как Анна, Яков, Даниил.

В 1054 году христиане, жившие в Европе, разделились на приверженцев Римско-католической и Восточно-Византийской религий. С тех пор ономастикой каждой из религий пополнялся отдельно. В 1582 году папа римский Григорий XIII ввел новый стиль летосчисления - григорианский календарь. Этот календарь продвинулся на 10 суток вперед по сравнению со старым юлианским, введенным еще Юлием Цезарем. Новый календарь скрепил каждую дату с именем святого. Имена, даваемые младенцам церковью, стали называться календарными. Россия перешла на новый стиль только в 1918 году, но церковь не приняла его. Все церковные календари ориентированы на старый стиль (с течением времени расхождение в календарях увеличивалось - в прошлое веке оно было равно уже не 10, а 12 дням, в XXI веке станет равным 14).

Издавна с календарными датами, а это, как мы уже знаем, дни, посвященные памяти какого-либо святого, стали связывать народные приметы. Так мы часто говорим: "На Евдокию курочка воду пьет", или "На.Самсона дождь, семь недель тож", или " етр и Павел час убавил". Некоторые календарные праздники, связанные с сельскохозяйственными работами, становились гражданскими праздниками. Это можно сказать, например, одно 19 декабря, когда празднуется Николай Мирликийский или Никола Зимний. Этот праздник когда-то отмечали целую неделю и называли никольщиной. Надо сказать, что Николай - один из самых чтимых на Руси святых, и имя это не теряет своей популярности на протяжении многих веков.

Как бы ни был прочен обычай называть новорожденных по календарю, но стопроцентного следования ему не было никогда. Главную роль всегда играло желание родителей.

Большое значение в именовании детей имела мода. Моду создавали политика, литература, даже музыка. Легко заметить, что в годы царствования того или иного монарха появлялось множество младенцев, носивших его имя. Известны курьезные случаи, когда люди обращались к властям с прошением о смене имени на новое - в честь вступившего на престол императора. Имя Татьяна считалось простонародным, но благодаря легкому перу Пушкина, стало чрезвычайно популярным. Иногда трудно объяснить, почему вдруг появляется большое количество Кристин или Ян, которых в православной России практически не было? Или вспыхнувшая в шестидесятых годах мода на Анжелик? В середине семидесятых появились Олеси. Это имя - белорусский уменьшительный вариант имени Александра. Но вдруг (а может быть, под влиянием популярной тогда песни "Олеся") в России оно явилось как полное, самостоятельное имя. В последние годы, когда мы стремимся к возвращению былых традиций и устоев, детей называют старинными именами, непопулярными в годы советской власти. Так, много стало у нас Марф, Евдокий, Никит, Данил.

Современный ономастикон пополняется также за счет того, что самостоятельными становятся просторечные формы некоторых имен. Календарное имя Ксения, например, дало нам Оксану и Аксинью, Елена - Алену, Ирина - Арину. Не прошла бесследно начавшаяся при Петре I европеизация России. С тех пор начали проникать к нам западные имена.

Новый календарь имен появился после 1917 года. Помните, как булгаковский Шариков взял себе имя по новому календарю - Полиграф Полиграфович? Думаете, писатель пошутил или утрировал действительность? Ничуть. К примеру, отрывной календарь Северо-Западного Промбюро на 1925 год рекомендовал такие имена: 7 февраля. Родился писатель-утопист Томас Мор. Предлагаются имена - Томас и Мора. 23 сентября в память о состоявшейся в этот день в 1865 году Конференции 1 Интернационала девочек рекомендовали называть Интернами. Были в этом календаре Луначары, Академы, Бланкины... Да, если еще вполне приемлемо звучит имя Вилен (Владимир Ильич Ленин), то Пятьвчет (пятилетку в четыре года) кажется просто кошмарным.

Несколько раз в XX веке вспыхивала мода на западноевропейские имена и в немалых количествах появлялись у нас Артуры Семеновичи и Джоны Тихоновичи.

Но сколько бы раз не менялись моды, Россия верна именам своих святых, мучеников и героев. Сергеи, Александры, Ильи, Екатерины, Ольги и многие другие гордые, нежные, романтические имена остаются любимыми для нас. Выбирая имя для своего малыша, родители стараются, чтобы было оно благозвучным и ласковым. Говорят, что имя определяет судьбу человека. Возможно, хотя так много людей с одинаковыми именами и очень разными характерами и судьбами, что трудно в это поверить. Но все же от имени многое зависит. Думаю, что девушка с именем Марина или Анна внушает больше романтических мыслей, чем та, которую зовут Желдора (Железная дорога).

Имя твое - птица в руке, Имя твое - льдинка на языке. Одно-единственное движение губ... Мячик, пойманный на лету, Серебряный бубенец во рту, - писала когда-то Марина Цветаева.

Мода на имена

Звонит приятель Изе Шапиро.

- Слушай! У меня родился сын.

Придумай имя - скромное, короткое,

распространенное и запоминающееся.

Изя посоветовал: - Назови его Рекс.

(С. Довлатов. Записные книжки)

Сначала мне посоветовали позвонить в Институт русского языка. Там, мол, есть специалисты, которые занимаются именами. Оказалось, что специалист был - Анна Суслова, но она умерла несколько лет назад.

- Попробуйте позвонить в Институт языкознания, - сказали мне.- Там работает Суперанская, они вместе с Сусловой книгу про имена написали.

Александра Суперанская, заведующая группой терминологии Института языкознания, согласилась со мной поговорить, но сразу задала вопрос:

- А вы знаете, что такое антропонимика? Я не знала. Пришлось прочитать в книжке.

Предметом изучения антропонимики является "личное имя (в древнерусском языке также - рекло, назвище, прозвище, название, прозвание, проименование)... специальное слово, служащее для обозначения отдельного человека и данное ему в индивидуальном порядке для того, чтобы иметь возможность к нему обращаться, а также говорить о нем с другими". (Из книги А. В. Сусловой, А. В. Супераиской "О русских именах")

Антропонимика как будто создана в помощь родителям. Это они задолго до рождения сына или дочки ломают голову себе, а заодно родным и близким, над тем, как бы неизбито и оригинально назвать ребенка. Кому хочется, чтобы лет через пять после рождения отпрыска на родительский оклик "Никита, домой!" в вашу сторону повернули головы половина мальчиков в песочнице?

Специалисты считают, что редкое имя подчеркивает индивидуальность человека. Ребенка с таким именем не придется с детсадовского возраста звать по фамилии, а у его школьных товарищей не возникнет желания давать ему обидные прозвища, в том числе и для того, чтобы отличить его от тезок-сверстников.

Вот что рассказала мне Суперанская. Раньше проблем с именем для ребенка не было, потому что детей в Российский империи называли исключительно по святцам. И в смутные времена имена, взятые из церковного календаря, оставались самыми распространенными на территории нашей страны. Детей называли и будут называть в честь дедушек и бабушек, и никакая революция помешать этому не может. Да и сегодня, судя по статистике (правда, десятилетней давности), 95 процентов россиян носят традиционные календарные русские имена.

Старые русские календари, будто в насмешку над феминистками, богаты на мужские имена, их там записано 900, а женских - всего лишь 250. В хитро устроенном церковном календаре некоторые имена встречались очень часто. Например, Иван - 79 раз, Анна - 18, Мария -12. Поэтому они довольно часто встречаются и сейчас. А вот имена Виктор и Виталий стали популярны по абсолютно противоположной причине. С древних времен они считались монашескими, в миру их было мало, и поэтому в XX веке эти незатертые "свежие" имена имели успех.

После декрета Совнаркома об отделении церкви от государства граждане получит полную свободу имятворчества. О том, что творилось в головах некоторых экзальтирован ных родителей после революции и несколько позже, хорошо известно.

- У нас был сосед, который назвал своего сына Аир, в честь Алексея Ивановича Рыкова - вспоминает Александра Суперанская.- И очень этим гордился, пока у Рыкова дела шли хорошо. Но когда председателя Совнаркома. расстреляли, именем Аир заинтересовались компетентные органы. Расстроенный папа нашел в поэме Алексея Толстого "Алеша Попович" упоминание египетской травы, которая называется аир, и всем объяснял, что честь нее-то и назвал сына.

Мода на имена зарождалась в городах и с некоторым отставанием проникала в деревню. Пик популярности имени Иван пришелся на 40-е годы. Родители называли Иванами 92 младенцев из 1000 новорожденных. Через 15 лет маленьких Иванов стало почти в пять раз меньше, К 70-м годам имя переходит в разряд редких - так зовут лишь четырех мальчиков на 100

А спустя 15 лет, в 90-е, интерес к имени вернулся. Иначе распорядилась судьба с нерусским именем Тимур, мимолетную моду на которое ввел советский полководец Михаил Фрунзе, 1923 году он назвал Тимуром своего сына.

Вслед за ним Тимуром стал сын писателя Аркадия Гайдара. После выхода книги "Тиму и его команда" многие родители бросились называть своих детей Тимурами. Потом это увлечение забылось. И сейчас Тимуры если) встречаются, то чаще среди представите закавказских национальностей.

В 1937 году на экраны страны вышел фильм Якова Протазанова "Бесприданни ца", и на протяжении 15 лет после появлени» картины родители называли Ларисами ежегодно не меньше 22 девочек на 1000 новорожденных.

В довоенный период дружба с Германией подкрепленная идеями международной солидарности трудящихся, пополнила запасы мужских имен. В СССР появились маленькие Адольфы и Рудольфы. Но эти имена вошли в разряд редких.

40 лет назад в СССР родители, как сговорившись, называли половину новорожденных мальчиков Александрами, Алексеями, Андреями, Дмитриями, Игорями или Сергеями; девочек - Еленами, Иринами, Маринами, Натальями, Ольгами или Светланами. Это была мода на простые русские имена. Проанализировав ситуацию, ученые встревожились: население страны растет, а состав личных имен обедняется. С 60-х годов начали выходить пособия по личным именам - справочники, научно-популярные статьи и статьи по истории русских имен. То ли усилия ученых возымели действие, то ли что-то еще, но с 1966-го по 1988 год количество общеупотребительных имен увеличилось у девочек с 25 до 40, у мальчиков - с 31 до 42.

По словам Александры Суперанской, в поздние 60-е на Среднерусской возвышенности вдруг пошла мода называть новорожденных мальчиков Эдуард, Алекс, Альфред, Артемий, Гелий, Жан, Фернан. Девочек - Ева, Жанетта, Изольда, Леонелла, Магда, Рената и Жанна. Специалисты объясняют такое обновление интернационализацией: участились браки с иностранцами, в русский язык начала проникать иноязычная лексика. Но иностранными именами больше увлеклись жители села и люди с невысоким образовательным уровнем. А среди интеллигенции в это время началась мода на все глубоко национальное, и возродились из небытия древнерусские имена Добрыня, Ждан, Любава.

В то же время наиболее верные идеалам коммунизма родители продолжали называть детей сохранившимися с послереволюцион- ных времен идеологическими именами-аббревиатурами: Вилен,Владлен, Радий, Рем, Авелина, Владилена, Лиана, Майя, Нинель.

Правда, Александр, Алексей, Дмитрий, Сергей по-прежнему оставались именами массового распространения (более 50 на каждую тысячу человек). Список женских имен чуть расширился: Анастасия, Анна, Екатерина, Мария, Наталья, Ольга и Юлия.

В 90-х широко распространенными именами (20-50 на тысячу человек) считались для мальчиков Андрей, Антон, Артем, Виталий, Владимир, Денис, Евгений, Иван, Игорь, Константин, Максим, Михаил, Николай, Павел, Роман, Станислав; для девочек - Александра, Виктория, Дарья, Елена, Ирина, Ксения, Ольга, Светлана. Мода на русскую старину продолжалась.

Суперанская считает, что у каждого имени есть свой срок жизни. Например, имя Иван уже никогда не станет массовым. И Наталий стало меньше - потому что в Турции и некоторых других странах "наташками" называют русских проституток.

- Загублено хорошее имя, - вздыхает Суперанская.

Насчет "хорошего" я, как Наталья, не могла с ней не согласиться. А в Турцию, наверное, придется не ездить.

Как же сегодня чаще всего называют детей? Увы, точный ответ получить оказалось невозможно. По словам Суперанской, статистики имен конца 90-х - начала 2000-х не существует. Раньше всю информацию по загсам собирала Анна Суслова. А теперь сбором данных никто не занимается.

Единственная возможность узнать, какие имена в последнее время наиболее популярны, - это обратиться в загс. Что я и сделала.

Сотрудница Царицынского загса Москвы, представившаяся Тамарой Георгиевной, рассказала, что сегодня модно называть девочек Дарьями, Анастасиями, Елизаветами и Ксениями, а мальчиков - Никитами и Данилами. Детей с экзотическими именами - Даниэль, Милана, Севостьян - регистрируют в основном иностранцы и уроженцы Закавказья.

- Вот недавно девочку у нас зарегистрировали, Марсериной назвали, - вспомнила Тамара Георгиевна. - Придумали такое из своих имен - Марина и Сергей. А чеченская пара, по примеру Орбакайте, назвала своего сына Дэн.

Старыми русскими именами и сегодня называют своих детей прилично одетые родители, как правило, с высшим образованием. У родителей попроще в вопросе имятворчества претензий больше. Именно они, ориентируясь на массовую культуру, называют своих детей в честь героев сериалов и поп-звезд.

- А после того как Путин стал президентом, наверное, мальчикам чаще дают имя Володя? - спросила я у Тамары Георгиевны. - Ничуть, никакого особенного интереса к этому имени в последнее время я не замечала. Не дошло еще, значит.

Хочется дать еще один совет, связанный с выбором имени для дочерей. Нежелательно называть девочек именами, ведущими начало от мужского имени, если вы не хотите, чтобы у ваших дочерей сложился мужской характер. Многочисленные наблюдения показали, что женщины с "мужскими" именами (Александра, Антонина, Серафима, Валерия, Виктория, Феодора, Евгения, Апполинария, Клавдия, Василиса, Василина, Констанция, Михайлина, Яна, Валентина, Августа, Олеся, Павла, Павлина, Юзефа, Стефания; Генриетта, Виталия и др,), как правило, - со сложным характером, настойчивы, упрямы и властны. В их характере преобладают твердые, мужские черты, даже у рожденных летом. Примером могут служить имена Евгений и Евгения. Евгений - ласковый, спокойный, уравновешенный человек, Евгения - упряма, не очень ласкова, строптива, трудна в общении. Судьба у женщин, названных "мужскими" именами, чаще всего не усыпана розами.

Какие имена дают детям в Израиле

По сообщению центрального статистического бюро Израиля, самыми распространёнными в 2001 году именами для новорождённых мальчиков стали Даниэль^1 и Мухаммед^2, а для девочек Ноа^3 и Айя^4. Самыми популярными мужскими именами помимо Даниэля и Мухаммеда стали Давид^5, Итай^6, Рои^7, и Идо^8. После Ноа и Айи в списке самых популярных женских имён оказались Шира^9, Ади^10, Эден^11 и Яэль^12.

Примечание:

1. танахическое (библейское) имя; значение: Бог мне судья

2. значение: Хвалимый (арабск.)

3. танахическое (библейское) имя , см. книга Чисел

4. от мужского танахического (библейского) имени Айя, см. первая и вторая книги Царств

5. танахическое (библейское) имя , см. первая и вторая книги Царств

6. танахическое (библейское) имя, см. первая и вторая книги Царств, книга Хроник; значение: Бог со мной

7. значение (в зависимости от написания): 1) Мой пастырь 2) Явление, видение, вид

8. танахическое (библейское) имя , см. книга Эздры

9. значение: Песня, поэзия

10. значение: Украшение

11. значение: Нега, наслаждение, рай, нежность, деликатность

12. знач

Мари и Александр — самые популярные имена в Германии

Мари и Александр — самые популярные имена в Германии. Как сообщает Общество немецкого языка на основе проведенной оценки данных городских служб записи актов гражданского состояния, именно эти имена наиболее часто давались новорожденным в 2002 году.

Мари остается в Германии самым любимым женским именем с 1999 года. Не претерпел изменений и состав первой пятерки в целом: за Мари следуют Софи, Мария, Анна (Анне) и Лаура. При этом отмечается рост популярности Катарин: им впервые удалось попасть в первую десятку и занять седьмую позицию. А Мишели, находившиеся в 2001 году на шестом месте, на этот раз в десятку не попали.

А вот в «табели о рангах» мужских имен стабильности гораздо меньше. В 2001 году «рывок» с четвертого места на первое совершил Леон, включая варианты Лео и Леонард. Он потеснил на вторую позицию имя Александр. Но в 2002 году Александр восстановил первенство, а Леон оказался на четвертом месте, пропустив вперед Максимилиана и Пауля.

Как отмечают исследователи, немецкие родители имеют слабость к именам, начинающимся с буквы «Л». В перечне 15 наиболее популярных — Лаура, Леа, Лиза, Лена, Лара и Леони, а также мужские — Леон, Лукас и Лука. К тому же все более часто встречаются имена, заканчивающиеся на «ас» — Лукас, Йонас и Никлас. Определенным шиком считается называть детей односложно — Тим, Ян, Том и Макс. А популярность книги о приключениях школьника-волшебника Гарри Поттера способствует появлению в Германии все большего числа маленьких Гарри.

Самые популярные имена в Великобритании

Согласно данным бюро национальной статистики за 1997 год, имена предыдущих двух премьер-министров Великобритании Маргарет и Джон были самыми распространенными. В рейтинге самых популярных имен, которыми нарекали младенцев, они занимали первые строчки: Маргарет - 668164, а Джон - 1471990 человек. Для сравнения, имя нынешнего премьера (Энтони Блэр) по популярности стоит всего-навсего на 15 месте - 394172 человека. Замыкают список, состоящий из 50 имен, Алиса - 150916, и Джеффри - 142240.

Как дают имена в Зимбабве и что из этого получается

Не завидую тому зимбабвийскому ребенку, которого родители нарекли именами Мануре /навоз/, Ноумэтер /неважно/ или Эфрейд /испуг/, говорит католический священник Оскар Вергнер. Как и большинство жителей Зимбабве этот священник не знает, почему существует одна из самых странных традиций - брать далеко не всегда благозвучные по значению иностранные слова и использовать их в качестве имен. Однако некоторым новорожденным везет - их нарекают именами известных людей.

Дело в том, что многие родители просто не знают английского языка, а посему любое понравившееся отцу иностранное слово может стать именем его ребенка. И часто именно благодаря несоответствию первичного значения этих имен с происходящим в жизни и случаются смешные истории. Когда в одной провинциальной школе появился новый преподаватель химии, то он не предполагал, жертвой какой комичной ситуации окажется. Подготовив необходимое оборудование и реактивы для проведения практических занятий, он покинул лабораторию на некоторое время. При этом он сказал старосте: "Никто не должен быть в лаборатории, пока я не приду". Однако по-английски эта фраза в первой части не имеет перед глаголом отрицательной частицы "не". А в этой группе учащихся был парнишка по имени "Никто", известный в школе проказник и мистификатор. Староста, неправильно поняв учителя, передал однокласснику его слова. Когда тот вошел в класс, то тут же взялся за дело и стал сам проводить опыты. От чего вскоре комната наполнилась дымом и удушливым запахом, раздался взрыв. Видя разрушительные результаты своего творчества, Никто скрылся через окно. Вошедший преподаватель стал в гневе метать громы и молнии и кричать: "Кто это сделал?" На что присутствующие отвечали - "Никто". "Что значит никто, кто-то это сделал",- грозно вопрошал учитель. В это время из толпы выходит паренек и говорит: "Почему я, это сделал Никто". Окончательно сбитый с толку химик решил, что учащиеся над ним издеваются. И только во время подоспевший директор школы внес ясность. Оказывается в этом классе учатся два брата Мосвеу - одного зовут Никто, а другого Кто-то. Видимо, у родителей этих мальчиков с юмором было все в порядке, а, может быть, просто они не знали значение этих слов. Услышав это, преподаватель долго смеялся вместе с директором и учениками. Таким образом недоразумение было устранено.

В другом же классе учатся дети по имени Согласие, Равенство, Дружба. Правда, как утверждают одноклассники, согласие и дружбы между ними нет, они постояно дерутся. Есть там еще двое учеников, сидящих за одной партой, имена которых Салат и Блюдо. Все знают, какие они неразлучные друзья и порой можно слышать - Салат здесь, а где Блюдо? Следуя распространенной здесь традиции давать имена, все участники войны в Восточном Машоналенде брали себе клички только известных людей. Среди них есть товарищи: Гитлер, Иисус Христос, Дарвин, Кастро и т.д.

А вот в каком смешном положении оказался один англичанин, приехавший в Хараре, где он когда-то жил ребенком. Таксиста, который возил его по городу, звали "Все Забыл". Проезжая столичные улицы иностранец многое не узнавал в городе и постоянно говорил: "Все забыл, все забыл". И всякий раз водитель отвечал ему: "Да сэр, слушаю вас". Чем вызывал удивление пассажира. Наконец шофер понял, что надо объяснить англичанину, почему он так реагирует на его реплики. Когда он сказал тому, как его зовут, приезжий рассмеялся. Вот такие веселые истории порождает стремление зимбабвийцев называть детей в честь известных людей или просто давать вместо имени полюбившиеся слова и словосочетания. А вместе с тем подобное желание этого народа прежде всего свидетельствует о его оптимизме, веселом нраве и хорошем чувстве юмора, благодаря чему получается, что от великих имен до смешного - один шаг.

Личные имена народа саха (1635-1917 гг.)

Очень длительный период истории якутской антропонимии начинается с XVII столетия, когда Ленский край в 1632 г. вошел в состав Российского государства.

Основным процессом этого периода явилось изменение облика личных имен народа саха: они заменились чужими греко-латинскими именами. Связано это было с установлением на Ленской земле христианского вероисповедания. Сначала православие принимали немногие якуты. Но в начале XVIII в., когда петровское правительство начало проводить политику энергичной христианизации народов Сибири, в якутских улусах развернулась деятельность русских миссионеров. Однако православие и шаманизм в Якутии сосуществовали.

Регламентацией имен стала заниматься государственная власть в ее высшей инстанции. Как известно, в 1701 г. Петр I специальным указом запретил в документах употребление “полуимен”: “На Москве и в городах Царевичам и Боярам и Окольничим и Думным и Ближним и всех чинов людям Боярским и крестьянам к Великому Государю в челобитных и в отписках и в приказных и домовых во всяких письмах Генваря 702 года писаться целыми именами с прозваниями, а полуименами никому не писаться”.

С введением христианства саха стали называть именами церковными, пришедшими через русский язык из Византии. Эти имена были заимствованы Византией из языков многих восточных и европейских народов, и лучшие имена она канонизировала, то есть узаконила официально, сделав именами церковными. Кроме древних греческих, это были имена древнеримские, древнееврейские, сирийские, египетские и др. Каждое из них в своем родном языке имело какое-то значение, но при заимствовании в другой язык употреблялось лишь как имя собственное, а не как слово, обозначающее что-либо. Из языка древних греков через русский язык пришли к саха имена Александр — защитник людей, Андрей — земледелец, Демьян — веселый, Леонид — лев, Елена — светлая, Ирина — мир, Софья — мудрость. Из древнееврейского: Адам — человек, Еремей — брошенный богом, Семен (от Симеон) — услышанный, Мария — горькая, Анна — милость, благодать, Ада — счастливая, веселая. Из латинского: Антон — предводитель, Валентин — здоровый, сильный, Виктор — победитель, Константин — постоянный, Петр — камень и т.д. Эти имена постепенно приобрели русские звуковые и морфологические формы, стали изменяться по падежам, обрастали русскими суффиксами. Многие из них изменились значительно. Так, Аквилина стала Акулиной, Гликерия — Лукерьей, Иосиф — Осипом, Дионисий превратился в Дениса, Симеон — в Семена и т.д. Греческие имена, ацаптируясь, приобрели русские окончания: мужские — нулевое или -ей, -ий, женские -а (-я). Например, Кирилл, Андриан, Александр, Алексей, Андрей, Анатолий, Валерий, Александра, Марфа, Наталья, Софья, Дарья, Ксения, Валерия. Произошли и другие фонетические и морфологические изменения. Теперь все эти имена воспринимаются как русские, они стали неотъемлемой частью жизни народа и его языка. И все эти имена стали называться русскими.

Каждый крещенный саха получал русское имя, которое поп давал по особому церковному календарю — Святцам, месяцеслову, куда заносились имена всех святых и великомучениц, то есть прославленных церковью богоугодных подвижников. Одни и те же имена приходились в календарях на одни и те же числа, связанные с поминанием того или иного святого. Все имена в них распределялись по дням каждого месяца. Нарекая новорожденного в память того или иного святого, церковь как бы пожизненно прикрепляла человека к определенному небесному покровителю, которому он должен всю жизнь воздавать должное, празднуя день ангела — именины. Если, например, саха крестился в день почитания памяти св. Георгия, — непременно получал имя Георгий, девочка, крестившаяся в день великомученицы Анны, звалась Анной и т.д.

Был в старину такой обычай:

Несли младенца в церковь. Там

В страницы святцев пальцем тыча,

Поп имена давал по дням.

Коль ты родился в день Ефима,

То назван именем таким.

Но если в день Иеронима,

То — хошь не хошь — Иероним.

(М.Владимов. Святцы).

С каждым годом у народа саха русских имен становилось все больше. Перечень их был сравнительно невелик, и отсюда частая употребляемость одних и тех же имен. Эту особенность отметил известный якутский писатель Болот Боотур в своем романе “Пробуждение” (М.: Современник, 1978). Мать размышляет, какое имя дать новорожденному: “Только в одном нашем роде восемь Никулаев, только в одной нашей семье три Митряя. Зовешь одного, а откликается другой. Вот и приходится одного звать Митряй-старший, другого Митряй-младший, а третьего Митряй зубоскал... Муж выбрал хорошее имя. А согласится ли поп? Раз родился в ночь под святого Николая — носи имя Никулай. Беспременно так и скажет батюшка. А может, разрешит назвать нам его Нюргуном?” (с. 8).

После крещения старые якутские имена продолжали употребляться наряду с полученными при крещении русскими именами, выступая в качестве их составной части. Например, Ардык Сёдёт — Федот, по прозванию Ардык; Булчут Сэргэй — Сергей, по прозванию Булчут; Беюк Уйбаан — Иван, по прозванию Беюк; Додук Басылай — Василий, по прозванию Додук, Дялан Марыя — Мария, по прозванию Дялан и т.д.

В документах по истории Якутии XVII — XVIII вв. отмечены одночленные якутские личные имена: Абый, Арбай, Балтах, Кутур, двучленные: Бечок Бырыланов, Акары Онюев (русские суффиксы — приписки подьячих), Торбос Маган, Харах Огус.

Нередки в документах трех- и четырехчленные модели имен: Мамыка Минаев сын, Тонуйко Боюканов Балыксыт, Оргуй Иваев Одукеев или Дуркун Тунуй Мадмугаев сын.

Большое количество моделей якутских имен объясняется тем, что в официальные записи вносилось не только собственно якутское имя, но и русское, христианское, а порой и прозвище. Сборщики ясака, простые малограмотные люди, в записях якутских имен дополняли их русскими суффиксами -ов/-ев. Иногда форма личных имен как у русских, так и у саха употреблялась с уничижительным суффиксом -к-: Ивашка, Васька. В течение долгого времени в России, вплоть до специального указа Петра I, до XVIII века, была на ходу такая форма русских имен, как Ларка, Нестерко. Даже именитые люди в своих челобитных царю подписывались Петрушка (Бекетов, например), Абрашко, Ондрюшка.

На одном из ляховских островов в море Лаптевых в 1959 г. была найдена бронзовая доска с барельефом выдающегося северного исследователя Эдуарда Толля с надписью: “Эдуард фон Толль и его спутники — Фридрих Зееберг, Николай Протодьяконов, он же Омук, Василий Горохов, он же Багылай Чичах”. Доска эта была привезена в 1902 г. в район гибели Эдуарда Толля и его верных помощников. У двоих из н"х, саха, рядом с русскими именами записаны и их якутские имена.

Эта особенность имен нашла свое отражение в художественной литературе. Так, в повести народного писателя Республики Саха Николая Мординова “Беда” старик-охотник с горьким сожалением вспоминает о том времени, когда был он метким охотником и люди его уважали: “Какой уж из меня охотник. Это раньше меня Булчут Уйбаан называли. Сейчас Иваном Дмитриевичем Титовым кличут”. С гордостью вспоминает старый саха свое прежнее имя.

Со времени христианизации и вплоть до начала XX века — до революции — вторые, “свои” имена в якутской семье давались раньше официального (православного).

Национальное имя сплошь и рядом оставалось на всю жизнь основным, особенно по частоте употребления; документальному же, русскому имени “доставалась” лишь официальная сфера. Однако второе имя проникало и в эту сферу, сопровождая русское имя. В документах XVIII—XX вв. довольно часто встречаются факты сосуществования обоих имен у саха, что хорошо иллюстрирует положение о значительности роли вторых именований.

“Сего 1822 г. в июне месяце мой .Федор Андросов по-якутски Дириги с семейством мужеска и женского пола... отлучился с ухождей своих...” (из донесения князцу Николаю Тюприну).

“...Немедленно представить по прилагаемой форме списки о ... старостах... Николае Дьяконове (Шагра) и Василии Бобровском (Кулгах); инородцах... Максиме Степанове (Харанай)... Николае Винокурове (Муна)...” (из предписания верхоянского окружного исправника от 7 декабря 1891 г.).

“Егор Павлов, по прозванию Отобуй, якут Якутского округа Намского улуса. Участвовал в экспедиции лейтенанта А.В.Колчака...” (из “Ходатайства Комиссии... в Министерство внутренних дел России о награждении участников экспедиции Э.В.Толля. Петербург, 3 марта 1905 года”) и т.д.1

Имена, которые давались попами при крещении, для аборигенов Ленского края были непонятны и трудны для усвоения и запоминания, поэтому в повседневной жизни человека называли не официально записанным именем, а привычным национальным именем из первичных, понятных слов родного языка. Об этом писал в свое время, например, И.А.Худяков, отбывавший ссылку в г. Верхоянске в 1867—1874 гг.: “У каждого якута есть русское имя, но эти последние здешние якуты очень плохо помнят, а на якутское народное прозвище откликаются тотчас. Однако и между народными прозвищами втерлось много русских слов: Дураков, Двойка, Кедяк (Худяк), Сипицин (имя женщины), Настасья (имя табалахского якута-мужчины) и пр....”.2

До двадцатых годов нашего столетия не как прозвище, а как личное не встречается ни одного "кутского, эвенкийского, эвенского имени в официальной речи, как письменной, так и устной, потому что имена новорожденным продолжались даваться в соответствии с церковными святцами.

Только с 1923—1926 гг. наблюдается появление якутских и других имен, зафиксированных в официальных документах о рождении. Но в эти годы количество таких имен довольно незначительно, многие из них встречаются в архивных документах только раз. Например, Керегей, Чолбон, Кустук, Манчары, Сарлы, Аян, Саргылана, Кыдана, Айта, Отон, Сатта, Айгылана, Кыча, Саха, Сахайя, Сайсара, Онахай, Дыгын.

Довольно широкое распространение якутские имена получили в 50—60-ые годы, при этом их доантропонимическое значение почти прозрачно. Например, Кустук — радуга, Саргылана — заря, Ыйдана — луна, Кюнняй — солнце, Нюргусун — подснежник, Сардана — саранка, Чагылган — молния* и др.

Следует заметить, что якутские имена присваиваются чаще девочкам. По-видимому, сказывается то, что от мужских имен трудно образовать отчество, уменьшительно-ласкательные, уничижительные формы.

Русские имена, входя в якутский язык, подвергались сильным фонетическим преобразованиям, потому что звуковые системы этих языков значительно различаются (структурно они далеки друг от друга. Эти языки принадлежат к разным семьям: русский — к индоевропейской, а якутский — к тюркской). Так, если в русском языке шесть гласных звуков, то в якутском их двадцать, имеются простые гласные (краткие и долгие — всего шестнадцать) и дифтонги (четыре). Все гласные якутского языка в слове строго подчинены закону гармонии гласных. Весьма своеобразна и система согласных этого языка. Поэтому при заимствовании слов происходят замены звуков, их перестановки, опущения и добавления звуков. В результате русские заимствованные имена в языке саха изменяются порой до неузнаваемости. Например, Байбал (Павел), ДьарааЬын (Герасим), Киргиэлэй (Григорий), Седует (Федот), Суедэр (Федор) и др.

В настоящее время в официальных документах принято русское написание и произношение имен, но в художественной литературе допускается и их якутское написание.

С распространением русского языка и растущим экономическим и культурным влиянием русского народа у народов Республики Саха продолжался процесс внедрения русского именника. В результате русская антропонимическая система закрепляется как единственная в официально-документальной сфере и все настойчивее проникает в обыденное именование человека у саха.

Нами далее будут рассмотрены вопросы состава, изменения, функционирования и образования личных имен жителей города Якутска, поскольку, во-первых, он является столицей Республики Саха (Якутия), во-вторых, в его официальных документах нашли отражение основные тенденции именования новорожденных, происходящие на территории всей Якутии, в-третьих, в нем, в отличие от других населенных пунктов Республики Саха, более полно сохранились метрические записи, начиная с 1909 года.

До 1930 года мы не можем говорить о выборе личных имен в русских, якутских и смешанных семьях, потому что разграничение семей пр национальному принципу зафиксировано в документах ЗАГСа г. Якутска только с этого времени. Поэтому до 1930 г. будем судить о личных именах независимо от национальности новорожденного.

До 1923 года новорожденных детей горожане крестили в церквях и давались им исключительно канонические имена по святцам, причем число их было ограничено, именник этого периода немногообразен, чуть больше сотни имен.

Рассматривая записи архивных документов за 1910 год, видим, что всего новорожденных в г. Якутске было 427 человек: мальчиков 212, которым было дано 49 разных имен, и 215 девочек, которым дано 56 имен. Наиболее часто давали имена Николай (18 человек) — 8,4 процента от всех мужских имен, Василий и Алексей (17 человек) — 8 проц., Георгий и Иван (16 чел.) — 6,8 проц., Иннокентий (14 чел.) — 6,6 проц., Михаил (12 чел.) — 5,6 проц., Петр (10 чел.) — 4,7 проц., Дмитрий (9 чел.) — 4,1 проц., Константин и Павел (7 чел.) — 3,2 проц., Александр (6 чел.) — 2,8 проц. Довольно употребительными оказались еще имена Семен, Владимир, Афанасий, Анатолий, Виктор.

Женских имен оказалось несколько больше, самыми популярными именами были Мария (22 чел.) — 10 проц. от всех женских имен, затем Александра (18 чел.) — 8,2 проц., несколько отстали от них Ольга, Екатерина и Елена (12 чел.) — 5,5 проц., за ними шли Анна, Варвара, Вера, Евдокия и Нина.

Именник 1910 г. включал в себя парные мужские и женские имена: Александр и Александра, Анастасий и Анастасия, Валентин и Валентина, Клавдий и Клавдия.

В “репертуаре” этого года следует отметить редкие старинные мужские имена с конечным -ик: Кирик, Андроник, Зотик, Илларик, Клеоник, Рюрик. Из старых календарей были употреблены женские имена Кликерия, Глафира, Василиса.

В написании этого периода не было единства, писали Иван и Иоан, Федор и Феодор, Семен — Симон — Симеон и т.д.. В конце имен после согласной ставилась буква Ъ(еръ): Иосифъ, Илларионъ, Никифоръ.

Самые распространенные имена города Миасса

Появилась база данных по жителям города Миасса. Итак, самые распространенные имена в городе - это Александр и Татьяна, но ведь в разные диапазоны лет, популярность имен тоже разная! Порадуются наши Анны - они лидируют на протяжении двадцати лет с начала XX столетия до начала 20-х годов, затем их вытесняют Марии, которые раньше непоколебимо пребывали на втором месте, кстати, Анны в наши 90-е годы занимают почетное третье место! В диапазоне с 30-х по 50-е годы преобладают имена: Валентина, Нина, Галина. А вот самое распространенное в городе имя Татьяна было популярно преимущественно в 50-е - 70-е годы. Сейчас самые распространенные имена - это Екатерина, Анастасия и, как уже говорилось, Анна. А как же обстоят дела с нами с мужиками? Наверное вы догадываетесь, ну конечно, Александр - самое распространенное имя с самых 20-х годов. А как же остальные? Тут я могу порадовать Николаев. Это имя не исчезает из таблицы вплоть до конца 40-х годов. Наши Владимиры не сходят с таблицы с начала 30-х до конца 60-х годов. А Сергеи с начала 50-х до конца 80-х. В наши 90-е популярны имена: естественно, Александр, затем Дмитрий и Евгений! Не беда если ваше имя не попало в эту таблицу, я уверен оно где-нибудь да идет четвертым, или пятым.

Таблица рейтингов популярности имен в разные годы XX века (самому популярному имени соответствует 1, второму по по популярности 2 и т.д.):

Имена/Годы

1900-09

1910-19

1920-29

1930-39

1940-49

1950-59

1960-69

1970-79

1980-89

1990-96

XX век

Александра

3

3

5

8

15

22

38

33

20

20

17

Анастасия

4

4

11

22

37

40

158

27

10

1

21

Анна

1

1

2

7

14

17

16

10

5

3

6

Валентина

14

11

3

1

1

4

13

20

23

29

2

Галина

40

36

18

3

2

3

8

15

24

30

7

Екатерина

5

5

9

20

22

23

23

14

4

2

14

Елена

10

17

20

24

24

12

1

2

1

9

4

Людмила

45

38

26

11

4

2

9

11

22

35

10

Мария

2

2

1

4

10

18

28

18

11

11

8

Наталья

11

15

24

39

18

5

4

1

2

6

3

Нина

26

14

4

2

3

9

15

28

34

34

9

Ольга

22

16

19

45

19

8

6

3

3

14

5

Светлана

55

-

126

35

16

15

2

4

9

17

11

Татьяна

6

10

14

18

8

1

3

5

7

7

1

Александр

2

5

3

3

3

1

2

2

1

1

1

Андрей

7

16

2

31

31

19

4

3

5

5

8

Василий

3

4

4

11

11

11

17

23

21

36

14

Владимир

13

14

7

2

1

2

3

7

9

10

2

Дмитрий

11

11

16

24

27

25

16

4

6

2

12

Евгений

-

30

23

18

16

10

10

6

3

3

7

Иван

5

1

2

9

13

18

22

24

11

7

13

Михаил

4

3

5

10

9

9

14

10

8

9

10

Николай

1

2

1

1

2

4

11

17

13

18

4

Сергей

14

10

12

17

12

3

1

1

2

4

3

Рейтинг имен Ростовской области

По информации управления ЗАГС Администрации Ростовской области, в этом году самыми популярными именами мальчиков были:

в Ростове и городах области

в сельских районах:

1.

Данил (Даниил, Данила)

Данил

2.

Владислав

Александр

3.

Александр

Алексей

4.

Никита

Андрей

Девочек чаще всего называли так:

в Ростове и городах области

в сельских районах:

1.

Анастасия

Анастасия

2.

Екатерина

Виктория

3.

Анна

Дарья

4.

Елизавета

Алина

Лидеры по рождаемости:

города

сельские районы

Таганрог - 2487 малышей

Азовский - 860

Шахты - 2040

Аксайский - 860

Волгодонск - 1813

Зерноградский - 707

Волгодонск - 1813

Октябрьский - 541

Сальск - 1087

Семикаракорский - 543

Шахты - 2040

Аксайский - 860

Статистика употребления имен в Петрозаводске (Карелия)

Мужские имена

Имя

Количество

Процент (%)

Абдурахман

1

0,09

Авенир

1

0,09

Адам

1

0,09

Аким

1

0,09

Александр

74

6,54

Алексей

49

4,33

Альберт

1

0,09

Анатолий

1

0,09

Андрей

38

3,36

Анна

1

0,09

Антон

19

1,68

Арвид

1

0,09

Армен

1

0,09

Арнольд

1

0,09

Арсений

10

0,88

Артем

45

3,98

Артемий

3

0,27

Артур

5

0,44

Артури

1

0,09

Аулис

1

0,09

Бажен

1

0,09

Богдан

2

0,18

Борис

3

0,27

Вадим

9

0,8

Валентин

4

0,35

Валерий

6

0,53

Василий

4

0,35

Велимир

1

0,09

Вениамин

1

0,09

Виктор

11

0,58

Вилле Матти

1

0,09

Виталий

19

1,68

Владас

1

0,09

Владимир

19

1,68

Владислав

36

3,18

Владлен

2

0,18

Влас

1

0,09

Всеволод

2

0,18

Вячеслав

9

0,8

Геннадии

1

0,09

Георгий

11

0,58

Герман

2

0,18

Глеб

8

0,71

Григорий

5

0,44

Давид

1

0,09

Давпат

1

0,09

Дамир

1

0,09

Даниил

41

3,63

Данил

41

0,88

Данила

8

0,71

Даниэль

1

0,09

Денис

24

2,12

Дмитрий

39

3,45

Евгений

37

3,27

Егор

23

2,03

Елисей

1

0,09

Ефим

2

0,18

Ефрем

1

0,09

Иаков

1

0,09

Иван

27

2,39

Игорь

18

1,59

Илари Юхани

1

0,09

Ипмар

1

0,09

Илья

37

3,27

Ильяс

1

0,09

Ионас

1

0,09

Ираклий

1

0,09

Касьян

1

0,09

Кирилл

31

2,74

Клим

1

0,09

Константин

7

0,62

Кристиан

1

0,09

Лев

3

0,27

Леонид

8

0,71

Лука

1

0,09

Люксем

1

0,09

Маджлун

1

0,09

Максим

45

3,98

Марат

1

0,09

Марк

4

0,35

Матвей

3

0,27

Милан

1

0,09

Мирослав

2

0,18

Михаил

21

1,86

Никита

62

5,48

Николай

17

1,5

Нора

1

0,09

Нурболот

1

0,09

Олег

8

0,71

Орест

1

0,09

Орхан

1

0,09

Отто

1

0,09

Павел

20

1,77

Радомир

1

0,09

Раид

1

0,09

Рафик

1

0,09

Рашид

1

0,09

Ренат

1

0,09

Родион

3

0,27

Роман

37

3,27

Ростислав

4

0,35

Рудольф

1

0,09

Рузибой

1

0,09

Руслан

13

1,15

Савелий

2

0,18

Самвел

1

0,09

Семен

11

0,58

Сергей

38

3,36

Станислав

12

1,06

Степан

1

0,09

Стефан

2

0,18

Тамерлан

1

0,09

Тимир

1

0,09

Тимо

3

0,27

Тимофей

5

0,44

Тимур

1

0,09

Трофим

1

0,09

Федор

5

0,44

Фердинанд

1

0,09

Филипп

2

0,18

Франц

1

0,09

Хикмет

1

0,09

Чингиз

1

0,09

Шехрияр

1

0,09

Шохрух

1

0,09

Эдуард

5

0,44

Эйно

1

0,09

Эльвин

1

0,09

Эльдар

1

0,09

Эльмир

1

0,09

Эльнур

1

0,09

Эрик

3

0,27

Эрнест

1

0,09

Ээро

1

0,09

Юрий

10

0,88

Юсто

1

0,09

Яков

2

0,18

Ян

5

0,44

Янис

1

0,09

Ярослав

5

0,44

Всего:

1131

100

Женские имена

Имя

Количество

Процент (%)

Аглая

1

0,1

Аделина

1

0,1

Айсун

1

0,1

Айшан

1

0,1

Алевтина

1

0,1

Александра

34

3,29

Алена

18

1,74

Алина

22

2,13

Алиса

9

0,87

Алсу

1

0,1

Альбина

1

0,1

Амапия

1

0,1

Анаит

1

0,1

Анастасия

88

8,5

Ангелина

14

1,35

Анжела

1

0,1

Анжелика

5

0,48

Анита

4

0,39

Анна

48

4,64

Анна Лейн

1

0,1

Антонина

1

0,1

Арина

21

2,03

Ария

1

0,1

Валентина

4

0,39

Валерия

30

2,9

Варвара

3

0,29

Василиса

1

0,1

Венера

1

0,1

Вера

3

0,29

Вероника

16

1,55

Виктория

23

2,22

Виолетта

3

0,29

Виталия

1

0,1

Влада

6

0,58

Владилена

1

0,1

Владислава

2

0,19

Владлена

2

0,19

Галина

4

0,39

Гаянэ

1

0,1

Даниэлла

2

0,19

Дарина

1

0,1

Дария

2

0,19

Дарья

51

4,93

Диана

17

1,64

Евгения

9

0,87

Екатерина

60

5,8

Елена

15

1,45

Елена Екатерина

1

0,1

Елизавета

40

3,86

Есения

1

0,1

Жанна

1

0,1

Злата

1

0,1

Илиана

1

0,1

Илона

2

0,19

Инна

1

0,1

Ирина

17

1,64

Карина

11

1,06

Кира

1

0,1

Кристина

30

2,9

Ксения

35

3,38

Лемпи

1

0,1

Лея

1

0,1

Лиана

2

0,19

Лидия

2

0,19

Лилия

3

0,29

Лия

1

0,1

Лолита

1

0,1

Лусине

1

0,1

Любовь

8

0,77

Людмила

3

0,29

Малика

2

0,19

Маргарита

11

1,06

Марианна

1

0,1

Мариетта

1

0,1

Марина

9

0,87

Мария

42

4,06

Марьям

1

0,1

Марьяна

1

0,1

Мелис

1

0,1

Мери

1

0,1

Мила

2

0,19

Милада

1

0,1

Милена

5

0,48

Милина

1

0,1

Мирослава

2

0,19

Надежда

7

0,68

Наталья

18

1,74

Нигина

2

0,19

Нина

3

0,29

Нора

1

0,1

Оксана

2

0,19

Олеся

6

0,58

Ольга

19

1,84

Полина

22

2,13

Прасковья

1

0,1

Рада

1

0,1

Раиса

2

0,19

Регина

1

0,1

Роза

1

0,1

Руслана

2

0,19

Сабина

2

0,19

Сабрина

2

0,19

Саломе

2

0,19

Светлана

16

1,55

Снежана

2

0,19

София

12

1,16

Софья

12

1,16

Станислава

2

0,19

Сусанна

1

0,1

Таисия

4

0,39

Тамара

1

0,1

Татьяна

21

2,03

Тая

1

0,1

Теона

1

0,1

Тойни

1

0,1

Ульяна

5

0,48

Фидан

1

0,1

Эвепина

2

0,19

Элеонора

3

0,29

Элина

6

0,58

Эльвира

3

0,29

Эльмира

1

0,1

Эмилия

2

0,19

Эрика

1

0,1

Юлия

44

4,25

Яна

18

1,74

Янина

1

0,1

Всего:

1035

100

Примечание: красным цветом выделены

5 самых популярных имен

Фантазии родителей Пензы

Давно известно, что человек связан с мирозданием тысячами разнообразных нитей. Одна из самых прочных - имя.

Оно, как и любое слово, состоит из звуков разной вибрации. Сочетаясь, звуки образуют своего рода мелодию. Они действуют раздражителями для определенных участков мозга. Если образно представить человеческий мозг в виде какого-нибудь клавишного инструмента (например рояля), то каждый звук - это определенная клавиша, отвечающая за то или иное личностное качество. Скажем, "а" - это властность, "р" - самоуверенность, "в" - непостоянство, "е" - болтливость и т. д. Музыка имени собирается из нескольких значений, рождая неповторимое и устойчивое сочетание.

На имена, как и на все на свете, существует мода. Сходят на нет имена, от которых "тащились" наши бабушки и дедушки, а им на смену приходят другие. Пять-шесть имен, клонируясь до бесконечности, в итоге предопределяют судьбу поколения.

Данные архивов позволяют установить, что мужчины, рожденные в период с 1945 по 1955 год, получали преимущественно имена Виктор, Юрий, Николай, Борис, Анатолий и Алексей. Но безусловным лидером являлся Владимир - это имя носит каждый десятый из нынешних пятидесятилетних. Все Владимиры - активные лидеры, себялюбивые, властные и надеющиеся на удачу. Кстати, именно на этот период приходится зарождение цикла народных анекдотов "про Вовочку". Встречаются в статистических таблицах за этот период Валерии, Романы, Кириллы, Василии, но в пределах одно-два имени на тысячу.

А среди пензячек, справляющих полувековой юбилей, лидируют упорные и трудолюбивые Галины, добрые Валентины, темпераментные Людмилы, самолюбивые Нины, упрямые Татьяны и артистичные Тамары.

Люди, строящие сегодняшнюю жизнь Пензы, - поколение тридцатилетних. И здесь наиболее часто встречаются Сергей (сдержанный, хитроватый, обидчивый), Александр (мужественный защитник) и Андрей (самоуверенный, с крайне неустойчивым характером). Среднестатистический пензяк 1965 - 70 года рождения может также носить имя Игорь (гордый и вечно испытывающий судьбу) или Дмитрий (взрывной, упрямый, волевой).

Среди женских имен этого периода преобладают Елена, Ирина, Светлана, Ольга и Марина - поветрие тридцатилетней давности. Англичане называют Елену "леди искренность". Ирины самостоятельны, их имидж - холодная деловая женщина с ранимой душой. Сочетание несочетаемого характерно для Светлан - кокетливых красавиц с высоким самомнением. Обидчивые Ольги не терпят, когда им дают советы, а настоящие фаворитки судьбы Марины до глубокой старости останутся объектом мужского внимания.

А каким вырастет поколение нынешних новорожденных? По статистике загсов Ленинского и Первомайского районов, родители пензенских младенцев не слишком-то оригинальны в выборе имен для своих чад. Самое распространенное мужское имя - Дмитрий. Хорошее имя, но все ли знают, что судьба Дмитриев - цепь взлетов и падений. От Димы не отстают по популярности Сергей и Александр. О, эти не дадут забыть о себе, оставят след на политическом небосклоне, театральных подмостках и в милицейских сводках!

Три этих имени уже теснят Никита (настойчивый, целеустремленный, эгоистичный, знающий себе цену), Максим (решительный, с живым воображением и чувством юмора, всегда идущий вперед), Илья (общительный, "солнечный" человек с сильно развитым чувством собственности). Между прочим, носители этих имен обладают инстинктом самосохранения и крепким здоровьем.

Макары, Богданы, Глебы, Егоры, Захары, Федоры, Тарасы и Яны встречаются пока крайне редко, но добавляют общей картине неповторимые штрихи.

Среди женских имен по популярности уже пятилетие лидирует Анастасия. По словам работников Ленинского загса, это имя получают чуть ли не девять девочек из десяти. Музыка этого имени очень сложна: воплощение очарования, энергии, стремительности. Безошибочная интуиция сочетается с резкой сменой настроения, сексуальностью и способностью адаптироваться к ситуации. Похоже, пензенские Настеньки через двадцать пять-тридцать лет заставят говорить о себе с искренним уважением.

Значительно уступают Анастасии по частоте употребления Екатерины, Дарьи и Марии. В этих именах - своя изюминка. Катя всегда будет стараться превзойти других, Даша заявит о себе как о яркой личности, обожающей попадать во всякие острые ситуации, а Маша поразит всех своей способностью к самопожертвованию.

Среди редких имен в статистических записях фигурируют Ксении, Юлии, Анны, Полины, Алисы и Кристины (их популярность тем не менее постепенно растет). Единожды за 1997 - 98 годы упоминаются имена: Злата, Моника, Ульяна, Таисия, Пелагея, Лада, Варвара, Марьяна и Ярослава. Встретилось в списках и удивительное имя Лилит - так, по преданию, звали первую женщину, которую Бог создал, как и Адама, из глины. Ева была уже второй, в ней заложено Господом возвышенное, духовное начало, тогда как Лилит - символ плотской страсти, все сметающего и беспринципного сексуального наслаждения. Надо полагать, через четверть века какая-нибудь пензенская барышня вернет себе славу по-настоящему первой женщины.

Завтрашний день нашего города рождается уже сегодня. Пухлые младенцы в кружевных чепчиках, гремящие погремушками и писающие в памперсы, вырастут в сильных, ярких, загадочных людей. Их судьба - судьба Пензы.

Имена и славянская культура

До и сразу после распада Славянской Общности, то есть прежде чем славянские племена вошли в орбиту влияния чуждых культур, языческая традиция и обычаи не позволяли членам племенной общности, а тем более правящей элите, отступать от канона двучленного имени (600 - 1000 года нашей эры). Ребенок становился членом общества (задруги, ополя, племени, государства), когда переходил под мужскую опеку в возрасте 7 лет. Во время обряда инициации выбиралось новое имя, а старое имя, данное независимо от пола, под влиянием чувств и импульса матери, подлежало забвению. Новое осмысленное имя должно было соответствовать характеру ребенка либо качествам, которые хотели бы в нем видеть родители, если у ребенка был слабый характер, например:

Богумил - пусть будет мил богу,

Гостерад - пусть будет отличаться гостеприимством,

Мстислав - пусть будет славен местью над врагами.

Как видно, по славянским верованиям, имя было заклятием и магическим знаком, связанным с человеком, его носящим.

Благодаря лексическим составляющим двучленных имен, сохраненных обычаями и традицией, мы многое узнаем о культуре и системе ценностей наших предков. Вот примеры из различных сфер жизни:

Жизнь (суффиксы -быт, -жир) - Властибыт, Жирослав, Домажир.

Положительные ценности (добро-, любо-, мило-, радо-) - Доброгост, Любомир, Радомир, Милострый.

Отрицательные ценности (не-) - Никлот, Немир, Нерад.

Смысл познания (мысли-, -мысл, -вид) - Мыслибор, Гостевид, Болемысл.

Общественное устройство (держи-, гради-, влади-) - Держикрай, Градислав, Владимир.

Гостеприимство (-гост) - Любогост, Доброгост, Радогост.

Военная организация (-полк, вой-) - Святополк, Воислав.

Боевая готовность (буди-, креси-) - Будивой, Кресислав.

Борьба (бори-, рати-) - Боригнев, Ратибор.

Достоинства воина (свято-, яро-, пако-) - Святомир, Ярослав, Пакослав.

Честь, слава (чти-, -слав) - Чтибор, Томислав, Болеслав.

Семья (брато-, -стрый, сестро-) - Братомил, Желистрый, Сестромил.

Собственность (семи-) - Семемысл, Семавит.

Вера (бог-, -бог) - Богуслав, Хвалибог, Молибог, Богухвал.

Это примеры присутствия ценностей, чувств, верований, общинного образа жизни, организации жизни в условиях войны. Следует подчеркнуть то, что в системе славянских имен отсутствуют выступающие в системе имен других индоевропейских языков названия животных (!), оружия и реалий, связанных с занятиями населения. Славянские имена также более абстрактные, чем остальные индоевропейские имена.

Виды славянских имен в Польше

В Польше, как и в других славянских странах, выступают три различающихся морфологически типа имен.

Первый тип - двучленные имена

Основные, древнейшие и самые правильные. Они состоят из двух находящихся между собой в определенном синтаксическом и смысловом отношении слов. Характеристика этих имен была представлена выше. В Польше в период Средневековья имен такого типа использовалось около шестисот. Однако с момента принятия христианства они постепенно заменялись приходившими с Запада иудейско-христианскими именами и в конце концов на рубеже XV-XVI веков были почти полностью вытеснены. Исключение из этого правила составляли славянские двучленные имена, которые носили святые Церкви, например, Чеслав, Казимир, Станислав, Вацлав, Владислав, Войцех. Также дольше оставались в употреблении двучленные имена в дворянских семьях, что является доказательством использования двучленных имен славянскими элитами. Доказательством этому служат также имена королевских и княжеских династий на территории всего Славянского мира. В Польше славянские двучленные имена носили даже властители из династий, этнически ничего общего со Славянством не имевших: Ягеллоны (например, Владислав Варненский), Вазы (например, Владислав IV Ваза).

В XVI и XVII веках мы еще встречаем Бронислава, Дадзибога, Доброгоста, Держислава, Ярослава, Мирослава, Мстислава, Пшемыслава, Пшецлава, Владимира, Збигнева. В XVIII веке в Польше употребительность славянских двучленных имен продолжает падать. Ситуация изменяется в XIX веке в связи с интересом к прошлому Польши. Начинают появляться календари славянских имен (например, Т.Воевудского в Варшавском Курьере за 1827 год), хотя вместе с ними начинают появляться ошибочные, искаженные формы славянских имен (например, вместо Збыгнева появился Збигнев, а вместо Семовита появился Земовит) и гибридные формы - полученные из христианских имен с прибавлением второго славянского члена, например: Ян - Янислав, Юлиан - Юлислав. Воскрешению некоторых старых славянских имен способствовала также романтическая литература, изобилующая старопольскими мотивами с подлинными старославянскими именами..

В межвоенный период популярность славянских двучленных имен продолжает возрастать, благодаря деятельности неоязыческих групп, которые обращались к мифологии славян и древней системе верований. Славянские двучленные имена популяризировались также благодаря изданию календарей и книг (например, Владислав Колодзей "Славянский календарь") и обыкновению принимать псевдонимы в виде славянского имени. К примеру, журнал "Задруга" не публиковал полного имени автора статьи - только инициалы, если имя автора не было славянским.

Сейчас в Польше действуют организации, проявляющие интерес к Славянству и требующие от своих членов обладания двучленным славянским именем, что кажется мне весьма положительным явлением (например, некоторые харцерские дружины в Кракове, краковское отделение общества "Никлот", "Крак", "Любуш").

Каков в настоящее время масштаб использования славянских имен в Польше? Станиславов - 800 тысяч, Казимиров - 300 тысяч, Войцехов, Владиславов, Чеславов и Владимиров - по 200 тысяч, богданов - 130 тысяч. Довольно большое число также Богумилов, Богуславов, Богухвалов, Святославов. Эти имена популярны благодаря их связи с христианством. Из имен, которые с христианством имеют немного общего, популярны Збигнев (400 тысяч), Ярослав, Мирослав, Веслав, Здислав (по 200 тысяч), Пшемыслав (130 тясяч), Болеслав, Бронислав, Радослав (по 80 тысяч).

От мужских имен образуются женские формы, а их большое сходство свидетельствует о равноправии женщин, например: Станислава (300 тысяч), Казимира (145 тысяч), Владислава (140 тысяч), Чеслава (100 тысяч). Популярны также: Вацлава, Бронислава, Людмила, Доброслава, Славомира, Збигнева, Здислава.

Второй тип - формы имен, происходящие от двучленных имен

Производные формы, разбитые или сокращенные, снабженные различными суффиксами, часто уменьшительно-ласкательными), например: Ратиборек - от Ратибор, Лют - Лютогнев, Пелка - от Святополк, Войтек - от Войцех, Гневко - от Гневомир, Милош - от Мирослав, Брониш - от Бронислав, Лех - от Лехослав, Мешко - от Мечислав, Борис - от Борислав.

Лично я считаю, что от имен такого типа Славянство должно избавиться как от неправильных форм, хотя с этнической точки зрения они значительно правильнее имен, происходящих от христианства и от западной поп-культуры.

Третий тип - простые имена - народные названия в функции собственных личных имен

Хорошим примером имени этого типа является популярное в Сербии имя Вук, скорее всего образованное от известного в Средние века имени Вилчан - властитель Вилетов со значанием "пусть будет как волк, воинственный, хищный, умелый воин". Иные имена этого типа: Квятек ("пусть будет как цветущее растение, прекрасный и дородный"), Одолан (от глагола "одолеть"), Шибан (от "шибать", т.е. бить), Кохан, Милаван, Ласота.

Лично я считаю, что эти имена, хотя они и славянские, правильные и интересные, не следует пропагандировать по причине их одночленности, что не придает им славянского характера.

Родители-католики все реже дают детям библейские имена

Имена из Библии и имена святых все реже выбирают родители-католики для своих детей после Второго Ватиканского Собора. К такому выводу пришли исследователи из Джорджтаунского университета в результате телефонного опроса более двух тысяч людей, которые называют себя католиками, сообщает "Благовест-инфо".

Неожиданным оказалось и то обстоятельство, что мальчикам чаще дают религиозные имена, чем девочкам. Подтвердилась предполагаемая зависимость между частотой посещения богослужений и выбором имени из Библии или святцев.

Самым популярным женским именем в ходе опроса стало имя Дженнифер. Из Ветхого Завета для девочек чаще всего выбирают Сюзанну (Сусанну), а среди христианских небиблейских имен - Екатерину и Патрисию. В последних поколениях значительно сократилось количество Марий и Марианн, отмечают исследователи.

У мальчиков самым популярным стал Майкл, а следом за ним с небольшим отрывом - Джон. Лидеры Ветхого Завета - Джозеф и Давид (хотя Джозеф может быть отнесен и к Новому Завету), а самым распространенным именем, которое родители-католики нашли вне Библии, стал Роберт, за которым следует Ричард.

Подслеповатую теперь зовут Красивой

Прекрасен мир арабских мужских имен. В океане блестящих именных вывесок, которые придуманы мужчинами для себя, любимых, море женских имен блещет редкими жемчужинами. Но они все же есть, тогда эти имена чаруют своей красотой и выразительностью.

Дочь покойного палестинского лидера Ясира Арафата носит редкое имя Захва (в переводе - Блеск, Расцвет). Популярную египетскую кинозвезду 1960-х годов зовут Фатин (Чарующая). Самая любимая арабами певица наших дней известна под именем Файруз (Бирюза). Широко распространено не только в арабском регионе прекрасное имя Лейла (Ночь).

В аравийских странах часто встречается Шамса (Солнце), от основы которого происходит, кстати, и мужское имя Самсон. Красивых женских имен мало, да и зачем их было выдумывать? В доисламский период, когда словарь имен собственных еще складывался, бедствовавшие кочевники, нуждавшиеся в воинах больше, чем в красавицах, считали женские рты лишними.

Новорожденных девочек, если не закапывали живьем, то презирали, и свое презрение закрепляли в данных им именах. Так появились Хоха (Слива), Моуза (Банан), Джаррада (Саранча), Гасиса (Гнойная), Амша (Подслеповатая) и другие имена-прозвища. Бедуинская практика перешла и в религиозную традицию мусульман. Нет женских имен, вдохновленных поклонением Божеству. Женский аналог широчайше распространенного имени Абдалла (Раб божий), звучащий как Аматалла (Раба божья), есть, но живет в основном только в религиозных писаниях, а в обыденной жизни представляет собой большую редкость.

Арабская общественная мораль строга. Даже в наши дни нельзя хвалить жену арабского знакомого. Не принято и интересоваться ее именем. В Саудовской Аравии все женщины, а в некоторых других арабских странах Персидского залива представительницы старшего поколения никогда и никому не говорят, как их зовут. Они представляются не иначе как именами своих детей мужского пола, называя себя Мать Абдаллы, Мать Мухаммеда.

Еще не изжита давняя арабская пословица "имя женщины - срам". Наиболее древние и до сих пор распространенные среди арабских женщин имена отличаются не только прозаической приземленностью - они порой откровенно грубы. Популярное имя Фатима переводится с арабского как Отнимающая (ребенка) от груди. Другое распространенное имя Хадиджа значит Родившаяся преждевременно, говоря бытовым языком, попросту Недоношенная. Старые имена отражают старинные нравы, устоявшиеся традиции, былые ценности.

Новые рождаются под влиянием важных событий. В Кувейте после его освобождения от иракской оккупации зимой 1991 года девочкам давали имена Тахрир (Освобождение), Интисар (Победа), Башаир (Добрые вести). Несколько новорожденных кувейтянок получили патриотичное имя Кувейт. Женские имена, как и мужские, живут современной жизнью и свидетельствуют о высоком национальном самосознании арабов. Молодая палестинская женщина, родившая двух близнецов в дни траура по случаю кончины палестинского лидера Ясира Арафата, назвала одного из них Ясиром, а другого - Арафатом.

Носители политических имен иногда становятся жертвами конъюнктурного родительского выбора. Более полувека Саудовская Аравия и США поддерживали тесные союзнические связи. В течение этого периода многие состоятельные семьи давали своим дочерям имя Америка. Сейчас отношения между США и Саудовской Аравией изменились. Два года назад Америка Мисбах сменила имя. Теперь ее зовут Амаль (Надежда). В прошении об изменении документов она написала, что больше не может мириться с именем Америка, которое "каждый день причиняет массу проблем, а у многих соотечественников вызывает гнев".

После оккупации Ирака силами многонациональной коалиции во главе с США примеру Амаль Мисбах последовали несколько других саудовских Америк. Многие женщины региона меняют сейчас полученные ими от родителей уничижительные имена. Гасиса, которая всю жизнь с омерзением относилась к своему клейму, смогла отказаться от него, только выйдя замуж. Она стала Захрой (Цветком). Амшу (Подслеповатую) теперь зовут Джамиля (Красивая), а Рашшашу (Брызгающую, а в современном понимании даже Ппулемет) - Наурас (Чайкой). Учительница по имени Бинт Хасан (дочь Хасана) назвала себя Фатимой по просьбе мужа. Общество стирает родимые пятна прошлого, но традиции хранит.

Как выбирают ребёнку имя мусульмане?

На какой день следует давать ребёнку имя

Существует две традиции о времени присвоения ребёнку имени.

Существуют хадисы,где говориться о том,что ребёнку следует давать имя в тот день,когда он родился.По свидетельству Анаса(да будет доволен им Аллах),который рассказал нам,что Посланник Аллаха (сас) сказал:

"У меня сегодня ночью родился мальчик и я назвал его Ибрагим."

Однако до нас также дошли высказывания Пророка (сас),где он советует давать имя ребёнку на седьмой день после его рождения:

"Каждый ребёнок - в ожидании своей Акики,которая принесена в жертву на седьмой день,тогда же он получает своё имя и ему бреют голову"

Из этого мы можем сделать вывод,что ребёнку можно давать имя,как в тот же день ,когда он родился,так и отложить это до седьмого дня (после его рождения).Однако,всё же лучшим днём,когда дают имя,остаётся седьмой день,так как Пророк (сас) советовал нам это делать именно в этот день (об этом говориться во втором хадисе).Что же касается первого,то в нём всё же содержится не наставление ,а разрешение.В нём Пророк (сас) показывает нам,что это разрешено,но отнюдь не рекомендует делать это.

Кто даёт ребёнку имя?

Ребёнку дают имя мать и отец.Если же мать и отец не приходят к согласию по поводу имени для ребёнка,в этом случае право дать имя ребёнку остаётся за отцом.Если же он (отец) желает передать это право матери,то в этом нет ничего предосудительного.

"В День Суда вы будете призваны по именам вашим и именам отцов ваших.Поэтому берите себе хорошие имена."

(Передано Ахмадом,Абу Даудом)

Родителям также разрешено передавать право давать имя ребёнку кому-либо ещё.Это может быть дедушка,бабушка или же какой-то другой человек.Им всего лишь достаточно сказать:"Назовите его (её) так-то и так-то,или:"Его имя будет такое-то".Пророк (сас) давал имена некоторым из детей своих сподвижников как было описано выше.

Присвоение имени ребёнку умершему сразу после рождения или же родившемуся мёртвым

Случается,что новорожденный умирает до того как ему дали имя.В этом случае ребёнку следует дать имя-точно также как другим детям,это делается для того,чтобы в молитвах (во время похорон) ,было названо имя конкретного человека (умершего).Если ребёнок родился в результате преждевременных родов,на сроке беременности не менее 6 месяцев (6 месяцев считается сроком,когда родившийся ребёнок может выжить),то Шафииты и Ханбалиты рекомендуют и в этом случае дать ребёнку имя,если у новорожденного невозможно или затруднительно определить пол,в этом случае следует дать имя подходящее как для девочек,так и для мальчиков.К таким именам относятся:Талха,Раджа,Хинд,Тарафа.Они мотивируют это тем,что в День Воскресения каждый будет призван по своему имени.

Достойные имена

Все имена подразделяются на четыре категории

ПЕРВАЯ: Ребёнок называется именем,указывающим на принадлежность к рабам Аллаха.Это имена начинающиеся с 'Абд (раб...) затем это прибавляется к Аллах,или же к одному из прекраснейших имён Аллаха.

"Аллаху -Милостивому Милосердному-угодны более всех имена Абдулла и Абдаррахман"

(Муслим,Абу Дауд)

ВТОРАЯ: Ребёнка называют именем одного из Пророков или посланников Аллаха (ас).

Пророк (сас) сказал:"Вы можете давать моё имя"

(Бухари)

Посланник Аллаха назвал своего собственного сына именем Пророка Ибрагима (ас).

"Этой ночью у меня родился сын,и я назвал его именем моего предка,Ибрагимом".

(Муслим,Абу Дауд)

ТРЕТЬЯ Имена принадлежащие достойнейшим людям,сподвижникам посланника Аллаха (сас),как мужчинам,так и женщинам.

ЧЕТВЁРТАЯ: хорошие имена не попадающие ни в одну из вышеперечисленных категорий

В эту категорию входят имена,значение которых соответствует требованиям шариата и указывает на достойные качества владельца,например, такие как храбрость,честность,чистота и т.д.Они не должны напоминать имена кафиров.

Нежелательные имена

Нежелательные имена делятся на две категории.

ЗАПРЕЩЁННЫЕ ИМЕНА

1.Имена указывающие на то,что их обладатель является рабом или слугой кого-то,помимо Аллаха.Например:Абд-аннаби (слуга Пророка),Абд-аррасуль (раб Посланника),Абд-альМутталиб и тому подобные.

2.Неьзя брать ни одно из имён Аллаха.

3.Имена кафиров.

4.Имена тиранов и деспотов,а также врагов Ислама,например,Фираун (фараон),Абу Джахль и т.д.

Имена не одобряемые шариатом

1. .Имена,имеющее неблагоприятное значение для их обладателя,такие как Харб (война),Химар (осёл),Кальб (собака) и им подобные,так как значение их действует отрицательно на личность человека,носящего их.

2. Нескромные имена,такие как,Хайам (страстный в любви),Нухад (девушка с полными грудями),Сахам (летняя жара),Гада (нежная девушка),Шадийа (певунья) и т.п.

3. Имена обозначающие жалость или же сожеление,например,Барра и подобные им.Посланник Аллаха (сас) поменял имя одной из своих жён,чьё имя было Барра,на имя Зайнаб.

4. Имена Ангелов,особенно это касается женщин,так как это имитирует язычников,практикующих присвоение женщинам имён Ангелов. 6.Называть названиями сур из Священого Корана,такими как Та Ха,Ясин и т.д.

5. Не следует давать имена,такие как Ясар (лёгкость),Рабба (выгода),Наджих (удачливый),Афла (процветающий),Яла,Барака (благословение).Пророк (сас) запретил называть детей подобными именами:

Не называйте ваших сыновей именами Ясар,Раба,Наджих,Афла,потому как,если кто спросит"Здесь ли он?",ответм может быть "Нет"..."(Муслим,Абу Дауд,Тирмиди)

Запрет других двух имён нашёл своё отражение в другом хадисе.

Обычаи и правила для взятия куньи.

1.Можно брать кунью до того,как у человека родился ребёнок.

2.Человек у которого есть дети берёт себе кунью по имени старшего из детей.

Пророк (сас) ответил вот что на вопрос о сыновьях,который задал ему один человек.

Мужчина сказал:"У меня три сына,Шурайа,Маслама и Абдулла".Посланик Аллаха (сас) спросил:"Кто из них старший?"Мужчина ответил:"Шурайа"На это Пророк (сас) ответил ему:"Тогда ты будешь Абу Шурайа".

(Бухари,Муслим)

Однако,нет ничего страшного если человек берёт кунью по имени среднего или младшего из сыновей.

3.Для тех у кого есть дети,также можно брать кунью не обязательно связанную с именами детей,так было в случае Абу Бакра,Абу Дарра,Абу Сулеймана,ни у кого из них не было детей с именами Бакр,Дарр или же Сулейман.

4.Для мужчин,как и для женщин возможно брать также кунью по имени своих дочерей.Например:Абу Дарда,Абу Зухра,УммЗухра,Ум Дарда и т.п.

5.Не обязательно что бы кунья обязательно содержала в себе имя,это может быть качество или же какое-то другое имя (собственное) или же им подобные.Например:Абу аль-Фадль,Абу Хурайра,Абу Хафс и т.д.

Кунья может быть собственно и именем само по себе,и начинаться с Абу... и Умм..., однако это встречается очень редко.

ПРИЛОЖЕНИЕ29 способов имяобразования

Один из недавних скандалов российского политического балагана – советскому певцу Кобзону во время записи очередного концерта запретили исполнять песню под названием “Отечество” — явил нам отличный образчик процедуры придумывания имени. Неизвестный, предложивший мэру Москвы Лужкову назвать свою партию “Отечество”, просто гений. Кобзону-то можно запретить петь песню, а что делать с гражданами, которые по 100 раз на дню, в газетах и телерепортажах, натыкаются на обычное слово “отечество” и, скорее всего, вспоминают о Лужкове?

С точки зрения процедуры, будущим родителям несравненно проще подбирать имя ребенку, чем маркетологам придумывать название новому товару. Как ни крути, а более нескольких десятков имен, да к тому же уже существующих в природе, маме с папой вспомнить не удастся. Времена революционных Вилор (В. И. Ленин Организатор Революции) и Полиграфов Полиграфовичей прошли безвозвратно. Маркетологам же зачастую приходится придумывать совершенно новые буквосочетания, которым при благоприятном стечении обстоятельств суждено превратиться в имена собственные товаров или услуг.

Однако несмотря на важность собственно техник придумывания названий, начать хотелось бы с методологии, так как ни одно имя не будет успешным, если при его создании не учитывались целевая аудитория, позиционирование товара, тенденции развития рынка и прочие маркетинговые составляющие.

В качестве примера приведем одну из систем, разработанную компанией Nametrade (www.nametrade.com).

Методология создания имени от Nametrade

1-й этап: позиционирование

Для того чтобы правильно начать придумывание имени для товара, услуги или фирмы, необходимо продумать позиционирование продукта. Здесь, как и в обычном маркетинг-планировании, необходимо изучить, что есть рынок, провести исследования и обработать их результаты, разузнать побольше о конкурентах и, в конце концов, покопаться в самой фирме: изучить все, что может быть полезным при работе над именем.

2-й этап: генерация идей

На этом этапе сотрудники компании генерируют идеи. Идеи, которые касаются названий, упаковки, позиции будущего товара и т.д. Никто никого не критикует, и никакие идеи не отбрасываются! В ход идет все!

3-й этап: концентрация на имени

Имена и названия, появившиеся в ходе предыдущего тура, глубоко анализируются на соответствие различным критериям, выдвинутым рынком и заказчиком. Так же имена проверяются специалистами по фонетике и семантике – не хочется, чтобы тебя обвинили в неграмотности. Еще одна проверка – на звучание. Даже самое правильное название на английском языке может ужасно звучать на китайском.

4-й этап: оценка заказчиком

Отобранные на предыдущем этапе слова передаются на оценку заказчику. Поскольку заказчик “варится” в своем бизнесе, то он может оценить с ходу, какие слова подходят для рынка, а какие не очень. Поредевший список перемещается на экзекуции следующего этапа.

5-й этап: тестирование

Хотя это и не указано явно в процедурах Nametrade, но на данном этапе отобранные имена должны проходить “полевые испытания”, т.е. тестирования на фокус-группах. Ни одна фирма по придумыванию имен и ни один производитель не сможет залезть в душу потребителю и узнать, как он отнесется к новинке. Это может сделать только исследовательская компания. На этом же этапе проверяются юридические аспекты будущей легализации имен.

6-й этап: окончательный

Список имен с сопроводительными документами в виде отчетов о фокус-группах и юридических справок ложится на стол заказчика, который, спросив совета исполнителей, принимает финальное решение.

С некоторыми вышеописанными этапами работ, такими, как «тестирование» или «оценка заказчиком», многие из читателей наверняка знакомы не понаслышке. Интерес представляют этапы 2 и 3: как же все-таки придумать эти самые имена?! Ниже приведено несколько методик, пригодных для ежедневного использования.

Неологизмы

Так называют имена, которых не существует ни в одном языке мира. Tylenol, Teflon и Pepsi – все это неологизмы. Неологизмы имеют как положительные, так и отрицательные стороны. К плюсам можно отнести то, что неологизмы не имеют “истории”. Новое слово ничего не значит, и если повезет, то имя товара может не только запомниться, но и дать название целой категории (Xerox, Kleenex, Pampers). Такие слова идеальны для товаров, которые продаются по всему миру, так как существует маленькая вероятность, что придуманное имя значит что-то плохое на каком-либо языке.

Самым большим минусом неологизмов является именно то, что они ничего не значат. Удачное имя со смыслом может быстрее запомниться и сразу описать товар только при назывании его, тогда как в неологизм еще нужно будет вдохнуть жизнь.

Слова, используемые в обычной речи

Лучшими примерами использования обычных слов являются названия, которые перекликаются с родом занятий компании или сферой использования продукта: Sprint, Oracle, Time Manager — все эти имена четко указывают на то, что именно они представляют. Использование уже существующих слов может приводить к изменению восприятия товара или компании. Так, имя Apple позиционировало производителя компьютеров не как большую и неповоротливую компанию, но как веселую, дружественную и открытую.

Обратная сторона использования существующих слов – невозможность полного переноса смысла при выходе на новый рынок. Так, Rolls Royce столкнулся с тем, что название нового дорогого автомобиля Silver Mist (“Серебряная дымка”) на немецком языке звучало как Silver Manure (“Серебряный навоз”). Вторая проблема – невозможность защитить такие названия в полном объеме. Так, например, слово “кола”, входящее в названия многих напитков, не может принадлежать никому. И последняя опасность – неверный подбор названия. Big Sucker для пылесоса или Stiletto для нового соуса из помидоров – не очень-то удачные названия.

Сложносокращенные слова

Такие имена, как ThinkPad, PanAm и Aquafresh являются сложносокращенными словами. Причина использования таких имен очевидна: с одной стороны, вы описываете продукт с помощью обычных слов, с другой – имеете полное право на регистрацию такого названия. Да и проблемы с переводом таких названий на языки различных народов мира возникают значительно реже, чем у названий, составленных из обычных слов.

Акронимы (аббревиатуры)

Что такое акронимы, станет понятно, как только мы вспомним, что BP и IBM на нормальном языке звучат как British Petroleum и International Business Machines. Акронимы пришли к нам от инженеров, которым было проще именовать свои железяки не тремя–пятью словами, а по набору первых букв. Использование акронимов в наше время не популярно, так как, для того чтобы такое имя запомнили, нужно приложить очень много усилий: его тяжело запомнить и оно ничего не говорит потенциальному покупателю.

Естественно, техник придумывания имен более чем четыре. На вышеперечисленные мы обратили ваше внимание только потому, что ими пользуются чаще всего. В табл. 1 приведены 29 способов имяобразования, и этот список, скорее всего, неполон. Мы же уделим немного внимания тому, какие существуют критерии оценки “идеального” имени.

Критерии для идеального имени

Вот семь правил, следуя которым вы можете отобрать лучшее имя для своего продукта или компании.

1. Короткое и со значением

Конечно, существуют успешные товары с длинными и нудными именами. Однако, скорее всего, успех к ним пришел не через имя. Хорошее название должно быстро запоминаться, быть звучным и нести хоть какой-то сигнал покупателю.

2. Отличное от других и уникальное

Идеальное имя должно моментально давать понять покупателю, чем товар, на котором оно красуется, отличается от подобного товара конкурентов.

3. Связанное с реальностью

Хорошее имя должно рассказывать о чем-то реальном, специфическом про компанию или продукт.

4. Устанавливает коммуникационный процесс

У вашей компании есть цель. У вашего товара есть позиционирование. Хорошее имя расскажет о том, для чего служит товар и чем живет компания. Хорошее имя с первых минут начинает строить долгосрочную связь между товаром и потребителем.

5. Запоминающееся

Имя должно легко запоминаться, легко произноситься и легко восприниматься.

6. Приятно для глаз и для ушей

Мозг переводит слова в звуки. Имя товара в миллионы раз чаще произносится, чем читается. Значит, оно должно быть приятным на слух.

7. Без негативных ассоциаций

Если отличное имя имеет дурной смысл на сленге – откажитесь от него, это плохое имя. Хорошее имя не должно вызывать никаких отрицательных эмоций и ассоциаций.

Очевидно, что имя, которое будет удовлетворять всем этим правилам, действительно будет идеальным.

Техники образования имен

1 Сложносокращенные слова

Tacking and Clipping(вырезание и склеивание) FedEx, Microsoft, PanAm, Amex, Unisys, Qualcomm, Compuserve,Goretex, Максидом (магазин), Союзконтракт (торговая фирма), Музобоз (телепередача), БанБас (журнал о банях и бассейнах)

2 Акроним (аббревиатура)

Acronym

IBM, BP, KFC, ВАЗ (автомобили), МСС (Московская Сотовая Связь)

3 Аллитерация (созвучие)

Alliteration Dunkin’ Donuts, Roto Rooter, Intel Inside, Planters Peanuts,Brooks Brothers, Chris Craft, Милая Мила (молоко)

4 Намек на исторический или литературный источник

Allusion

London Fog, V-8, B-12, 7-Eleven, In-n-Out Burgers, Демьянова уха (ресторан), Молотов коктейль, Три толстяка(магазины)

5 Перенесение названия из одной группы товаров в другую

Appropriation

Soap (в переводе «мыло» – для программного обеспечения)и Java (сорт кофе – для программного обеспечения), Bloody Mary’s (название коктейля – для ресторана), Colt (марка оружия — для сигарет), Чумак (торговец в старой Украине, выбран как название линии с/х продукции)

6 Произвольные реальные слова

Arbitrary real words

Apple, Adobe, Red Pepper, Poppy, Дарья (пельмени), Мотор(сигареты)

7 Классические латинские корни

Classical Roots

Pentium, Quattro, Прима (сигареты)

8 Комбинации и композиции

Combination & composition

Nutrasweet, Kodak, Victorinox, LaserJet, PowerBook, PageMaker,ImageWriter, Cambozola (названия сыров Camembert и Gorgonzola), Петерстар (телекоммуникации)

9 Описательные

Descriptive

Volkswagen, Caterpillar, Head & Shoulders, Наша водка

10 Заимствованные из иностранного языка

Foreign language Haagen Daz, El Pollo Loco, Encanto, Volare, Quattro, Montero, Samurai, Нью Форм (мебельный магазин), Шарм (бутик)

11 По фамилиям основателей

Founders

Hewlett-Packard, Hilton, Disneyland, Ford, Rolls Royce, Smirnoff, Burda, Калашников, Довгань

12 Соединение двух слов, при котором конец первого является началом второго

Fusion

Eveready, DirecTV, ReaLemon, Travelodge, Harvestore Silos, Тропикола (лимонад), Ежевита (йогурт с фруктовыми добавками)

13 Исторические и географические

Historical & geographical

Rocky Mountain Chocolate, Silicon Valley Bank, Вологодское (масло), Тверское (пиво), Урал (мотоцикл), Гиппократ (книжный магазин)

14 Юмористические

Humor

Yahoo!, Bullfrog, Please Go Away (турагентство), Ш.О.К.(суперконфета), «Тамбовский волк» (водка)

15 Идиофонемы

Ideophonemes

7-UP, 3COM, U2, J-7 (соки)

16 Журналистские

Journalistic

Silicon Valley, New England, Золотое кольцо (водка)

17 Метонимия

Metonymy

Sillicon Alley, Starbucks, Красная шапочка (конфеты)

18 Подражательные (альтернативное написание слова)

Mimetic (alternative spelling)

Krispy Kreme, Kleenex, Doughnuts, Krazy Glue

19 Мифологические

Mythological

Centaur, Mercury, Геркулес (овсяные хлопья), Цербер (замки)

20 Звукоподражательные

Onomatopoeia

ZapMail, Kookooroo, Kisses, Schwepps

21 Оксюморон

Oxymoron

Lowe Alpine, True Lies, Steel Magnolias, МиниМакс (ателье)

22 Поэтические

Poetics

Rockin’ Tacos, Домик в деревне (молочные продукты)

23 Старого происхождения

Retrogressive Formation

Ceaser’s Palace, Кирилл и Мефодий (программное обеспечение)

24 Рифмованные

Rhyme

Shake ‘n Bake, Osh-Kosh, Вимм-Билль-Данн (соки), Ирис Кис-Кис (конфеты)

25 Из песни или рассказа

Song and Story Origins

Orient Expresse, Aladdin Thermos, Поле Чудес (телепередача),33 коровы (молоко)

26 Звуковой символизм

Sound Symbolism

Talon, Kraft, RoundUp, Смак

27 Символизм

Symbolism

Tahoe, Yukon, Ford Explorer, Mustang, Золотая Бочка (пиво), Морж (мороженое)

28 Развитие темы существующего названия

Themes

Apple Macintosh, BMW 3, 5…, Boeing 707, 727... 777, Балтика 1, 2, 3… 9

29 Усечение слов с одного конца

Truncation

Intel, Cisco Systems, Изол (изоляционные материалы), Отли(сухие строительные смеси), Кимо (мороженое)

Источники информации в Интернете

Многие западные фирмы, специализирующиеся на придумывании имен для товаров, имеют в сети Интернет свои представительства. Здесь автор приводит свой собственный рейтинг сайтов, посвященных созданию имен.

Name-It. http://www.nameit.com

Неплохой сайт для тех, кто хочет “с места в карьер” заказать себе разработку имени для товара или услуги. Приведены цены и рассказано, за что и как будут взиматься деньги.

Оценка: ++.

Bizword. Ошибка! Недопустимый объект гиперссылки.

Очевидно, при разработке имени для себя сотрудники bizword не долго мучились: уж очень похоже на buzzword – в переводе с английского “модное словечко”. На сайте можно узнать о процедуре придумывания имен по-bizword’овски.

Оценка: +++.

Nametrade. Ошибка! Недопустимый объект гиперссылки.

Отличный ресурс для тех, кто интересуется именами для товаров и услуг. На сайте Nametrade вы сможете узнать о процедурах и техниках создания имен, еженедельно проводится рейтинг имен “Имя недели”, из которого вы можете узнать, почему то или иное имя понравилось сотрудникам компании. Принципы работы компании и примеры удачных имен завершают картину.

Оценка: ++++.

NameBase. http://www.namebase.com

Это компания, которая называет в качестве заказчиков имена громких компаний, но сайт которой выглядит на “троечку”. Общие рассуждения о полезности работы с профессионалами не производят особого впечатления. Уже полгода “рядом” с NameBase без особого успеха “пылится” проект по придумыванию имен для фармацевтических товаров medibrand (www.medibrand.com). Судя по его состоянию, дела у компании идут не очень.

Оценка: ++.

International Trademark Association (INTA).

Ошибка! Недопустимый объект гиперссылки.

Название ресурса говорит само за себя: эта организация стоит на страже закона, связанного с торговыми марками. На сайте вы можете узнать о миссии ассоциации, записаться на какое-нибудь мероприятие, а также почитать публикации о торговых марках. Если вы владелец собственной торговой марки, то рекомендуем сходить на страничку “trademark checklist” и проверить, не украл ли вашу собственность кто-то из заграничных товарищей.

Оценка: +++.

Naming Workshop. www.namingworkshop.com

Сам по себе этот сайт не представлял бы особенной ценности (о нас, об услугах и т.д.), если бы специалисты компании Naming Workshop не сделали одно полезное дело — не создали электронное издание “The Naming Newsletter: A Quaterly Report On The Strategy & Tactics of Naming” (www.namingnewsletter.com). Ежеквартально на страницах Листка появляется очень полезная информация о том, как создавать имена. Очень рекомендую сходить по указанной ссылке.

Оценка: +++++.

Brand Report (by Ashton Adams).

http://www.ashtonadams.com/name_types.html

Как и в случае с Naming Workshop, сама компания Aston Adams не представляет особого интереса для тех, кто хочет побольше узнать о naming. Однако на сайте вы можете найти листовку под названием Brand Report, которая публикуется регулярно. В одной из них рассказано и о придумывании имен. Оценка: ++++.

Brand Masters. http://www.brandmasters.com На Западе часто путают создание имен и создание брэндов. Вот и господа из фирмы Brand Masters считают, что под такой вывеской могут создаваться только имена для товаров. На сайте можно узнать о способах создания имен, почитать “истории успеха” и ознакомиться с прейскурантом.

Оценка: ++.

NameBuilder. http://www.namebuilder.net

Компания Macroworks разработала программу для компьютера, которая может самостоятельно генерировать имена для товаров и услуг. Выбираете категорию, для которой нужно придумать имя, задаете описатель – и имя готово! На сайте можно посмотреть работу программы в on-line. Стоит коробочка с волшебным помощником всего 170 долларов.

Оценка: +++.

The Naming Company.

http://www.metaphorname.com

Достаточно большой сайт, на котором вы можете узнать, как правильно выбрать имя, проследить за процессом создания имен a la The Naming Company и узнать о достижениях фирмы на поприще naming. С моей точки зрения, самое интересное на этом сайте – истории о том, как создавались имена U2, Eudora, Utica и другие на странице www.metaphorname.com/why.html

Оценка: +++.

Interbrand. http://www.interbrand.com

Компания Interbrand известна нам больше по своему ежегодному отчету о стоимости международных торговых марок. Лично для меня оказалось большой неожиданностью, что Interbrand еще может получать награды за дизайн упаковок и придумывать имена. Помимо поучительных рассказов о том, что могут делать брэнды(www.interbrand.com/valuebrands.html) вы сможете также ознакомиться с примерами работ компании.

Оценка: ++++.

The Name Stormes. http://www.namestormes.com

Это вторая попавшая в обзор компания, которая предлагает программное обеспечение для придумывания имен. Правда, в отличие от Macroworks, The Name Stormes также предлагает помощь в разработке имен. Среди заказчиков компании много транснациональных компаний. На сайте можно найти советы, как самому разработать имя, а также рассказ о том, как писать удачные заголовки для статей.

Оценка: +++.

Синтетические имена

Если вы собираетесь стать родителями или ваши друзья собираются, воспользуйтесь этими оригинальными именами! Но новые имена я придумал не только для россиян (некоторые из них по-русски звучат или непривычно или смешно), а для всего мира. Ибо многие жители Земли мучаются вопросом, как назвать ребёнка, особенно, если хотят, чтобы ребёнок носил редкое или ещё лучше уникальное имя.

После 11 сентября 2001 в Нью-Йорке и ещё кое-где в Америке наблюдается новый baby-boom (то есть "взрыв рождаемости"), а Американцы - это такой народ, у которого собственная культура - это сумма других культур. И в Америке, например, в одной школе могут вместе учиться Джафар, Альберт, Олег, Йоко, Дрима, Бренна, Боголюб, Вивек и ещё невесть кто.

Россия тоже многонациональная страна, и со мной в первом классе училась Арзу, также я встречал Айгуль, Рамзию и прочих, но всё-таки, так повелось в нашей стране, что родители отдают предпочтение только узкому кругу имён, оставляя за его пределами много других красивых имен.

Нередко имена даются в честь родственников, обычно предков (родителей, бабушек-дедушек, пра...). Вот и поэтому обычно встречаешь Саш, Лёх, Маш, Наташ, Миш, Оль, Кать, Лен, Серёг, Вов а красивые имена как Егор, Аверьян, Злата, Афанасий встречаются очень редко. Может, это просто оттого, что наши люди не любят выделяться (или как ещё говорят "выпендриваться"), а зря. Нельзя ведь быть серостью! Может, именно это подвигло меня на придумывание имён.

Я уже говорил об этом своим друзьям, делился своим мнением в Интернете и понял, что много позитивных откликов имеет имя ОНАРАДА - я его составил из слов "она рада", далее идёт МИЛЛИАНА - это имя приходится сейчас ко двору так как наступило начало 3 тысячелетия, а это как раз означает 1000 (также тысячелетие), МИДИАНА, МЕРИДИАНА, ЛАВДИАНА имеют своим корнем имя Диана, последнее в этой троице состоит из слова love (любовь).

НОВИЕТТА - понятно на многих языках, означает "новая". Мужское имя НЕББО для некоторых русских может показаться некрасивым, так как звучит совсем как существительное "небо", тем не менее, а иностранцы скорее всего в нём учуют какой-то испанский стиль (я сам слышал).

Имя БЬЕСТА я увидел во сне, оно похоже на имя Эста, что означает звезда, а Биеста, соответственно дважды звезда или красивая звезда. Имена ЭЛЛАТИМА и АККЕБЕРРА я получил из "Митали" и "Ребекки", допускаю, что в разных языках имя Аккеберра может звучать по разному, например, АЦЦЕБЕРРА, и именно Аццеберра вдохновила меня на создание грозного имени ЦЕРБЕРРА.

Мужское имя ХЭБЛУС я выдумал в 6 лет, когда у меня должен был появиться брат. Меня спросили как я его назову и я, не задумываясь, сказал "Хэблус".

Имя АДВЕНТИНА происходит от слова "адвент" и означает "ожидание" (неплохое имя для желанного ребёнка).

Еврейско-английского происхождения мужское имя Иеголо значит "Иегова Любит". Из слова "долина" может получиться очень даже благозвучное имя ДАЛИНА. А из "Солнца" - СОЛНЦЕИДА, а если по-польски солнце звучит как "слонце", то соответственно СЛОНЦЕИДА, хотя в других славянских языках это имя будет похоже на слово "слон".

Любители Библии могут назвать свою дочь БИБЛИАНА. Математические имена могут звучать как БИЛЛИОНЕЛЛА или НОННИЛИАНА (всё же не Нонна!)

Имя ЭЛЕКТРИТА значит вовсе не электричество , а "избранная". Имя ДАЛМ и его производные образованы от географического названия Далматия, но я думаю, в России оно не приживётся, очень уж похоже на слово "даун", но если сказать на английский манер "Дэлм" - то почему бы нет, ведь людей не пугает название маргарина Делми!

РЕАЛИНА озачает ничто иное как реальность. ОСТАИДА - восток, ВИНАРОСА - винная роза. МАКСАНА - это сочетание имен Макс и Оксана, ей сродни имя АРИТА или ОАРИТА образованное от Арины и Риты кроме того РАФИАЛЛА- сочетание

Рафаил и Виолетта (а может ещё и Алла). БЕТСИМА сочетает в себе Бетси и Симу.

ВИАНА у меня появилось как имя, образованное от фамилии Виан.

В то время как ЕКА образовалось от инициалов Е.К., которые неплохо звучат. А может, по транскрипции в польском например это имя будет звучать Jeka. Ведь J в польском звучит "Й" - "Йека".

Потом уже многие имена стали рождаться по приколу - компьютерные имена, МИДИССА - от формата миди, ЭМЭЛЬ и ЭММЕЛИАНА от Е-mail. ТИПСЕБИДА от надписи T(his)P(age) C(annot)B(e) D(isplayed), ДИСКА и другие.

Математические имена рождались самые сумасбродные СЕКТРИССА, КАТЕТТА, СИЛИКАТА. Музыкальные имена РОКЕНРОЛЛА, РЭПИЕССА, ФАНФАРЕЛЛА, ДЖАЗИТА, ОПЕРЕТТА. Эти прикольные имена, КОНЕЧНО БЫ СГОДИЛИСЬ для... сказочных героев!

Если Вам понравилось, то, что Вам изложил, вы имеете какие-либо мнения, замечания, предложения, эмоции, комплименты и отзывы, пишите -

Постреволюционные имена

Как вы лодку назовёте, так она и поплывет.

(капитан Врунгель)

Нет! Даже не надейтесь! Я не Борис Хигир, а потому тайну Вашего имени раскрывать не буду... Хотя можно было пройтись по какому-нибудь словарю необходимых познаний, привести здесь кучу всяких трактовок современных имен... но зачем? во-первых, все они сюда всё равно не войдут, во-вторых, таких трактователей уже пруд пруди... нет, надо что-то оригинальное! а вот что?!

В свое время я увлекся такой темой, как "постреволюционные имена" (Господи, придумал же я название) - или, проще, составные шуточные имена, которые появлялись в нашей стране после революции семнадцатого года и вплоть до настоящих времён (не удивлятесь, об этом я тоже расскажу, и Вы поймете)... всем прекрасно известно имя Даздраперма ("Да здравствует Первое мая!") - но ведь подобных опусов немало! Кстати, здесь я даже не буду вспоминать имена, которые широко использовались тогда: Искра, Революция, Олимпиада (это, понятно, немного позже), Владлен (не удивлятесь, это тоже сокращение от Владимира Ленина)... вспомним только некоторые из особо "мудрых".

Итак,

Арвиль - "АРмия В.И.Ленина"

Артака - "АРТиллерийская АКАдемия"

Ватерпежекосма - "ВАлентина ТЕРешкова - ПЕРвая ЖЕнщина-КОСМонавт"

Вектор - "ВЕликий Коммунизм ТОРжествует"

Велиор - "ВЕЛИкая Октябрьская Революция"

Велира - "ВЕЛИкий РАбочий"

Веор - "ВЕликая Октябрьская Революция"

Видлен - "Великии ИДеи ЛЕНина"

Вилан - "В.И.Ленин и Академия Наук"

Вилен - "В.И.ЛЕНин"

Вилор(а) - "В.И.Ленин - Организатор Революции"

Вилорик - "В.И.Ленин - Освободитель Рабочих И Крестьян"

Вилюр - "В.И.Ленин ЛЮбит Родину"

Винун - "Владимир Ильич Не Умрет Никогда"

Вист - "Великая Историческая Сила Труда"

Владлен - "ВЛАДимир ЛЕНин"

Волен - "ВОля ЛЕНина"

Ворс - "ВОРошиловский Стрелок"

Гертруда - "ГЕРой ТРУДА"

Дазвсемир - "ДА Здравствует ВСЕМИрная Революция"

Даздраперма - "ДА ЗДРАвствует ПЕРвое МАя!"

Далис - "ДА здравствуют Ленин И Сталин"

Дележ - "ДЕло ЛЕнина Живет"

Динэр(а) - "ДИтя Новой ЭРы"

Донэра - "ДОчь Новой ЭРы"

Дотнара - "ДОчь Трудового НАРода"

Идлен - "ИДеи ЛЕНина"

Изиль - "Исполняй Заветы ИЛЬича"

Истмат - "ИСТорический МАТериализм"

Кид - "Коммунистический ИДеал"

Ким - "Коммунистический Интернационал Молодежи"

Крармия - "КРасная АРМИЯ"

Кукуцаполь - "КУКУруза - ЦАрица ПОЛей"

Лагшмивара - "ЛАГерь ШМИдта В АРктике"

Ласт - "ЛАтышский СТрелок"

Ледат - "ЛЕв ДАвидович Троцкий"

Ледруд - "ЛЕнин - ДРУг Детей"

Лелюд - "ЛЕнин ЛЮбит Детей"

Ленар(а) - "ЛЕНинская АРмия"

Ленгенмир - "ЛЕНин - ГЕНий МИРа"

Ленинид - "ЛЕНИНские ИДеи"

Ленинир - "ЛЕНИН И Революция"

Лениор - "ЛЕНин И Октябрьская Революция"

Ленора - "ЛЕнин - Наше ОРужие"

Лента - "ЛЕНинская Трудовая Армия"

Лентрош - "ЛЕНин, ТРОцкий, Шаумян"

Лес - "ЛЕнин, Сталин"

Лестак - "ЛЕнин, СТАлин, Коммунизм"

Лориэрик - "Ленин, Октябрьская Революция, Индустриализация, Электрификация, Радиофикация И Коммунизм"

Леундеж - "ЛЕнин Умер, Но Дело Его Живет"

Лунио - "Ленин Умер, Но Идеи Остались"

Луиджи(а) - "Ленин Умер, но ИДеи ЖИвы"

Люблен - "ЛЮБи ЛЕНина"

Марлен - "МАРкс, ЛЕНин"

Маэлс - МАркс, Энгельс, Ленин, Сталин

Маэнлест - МАркс, ЭНгельс, ЛЕнин, СТалин

Мэлор - Маркс, Энгельс, Ленин, Октябрьская Революция

Мюнд - Международный ЮНошеский День

Нинель - "Ленин (задом наперед)"

Нисерха - "НИкита СЕРгей Хрущев"

Одвар - "Особая ДальнеВосточная АРмия"

Орлетос - "Октябрьская Революция, ЛЕнин, Труд - Основа Социализма"

Оюшминальда - "О.Ю.ШМИдт НА ЛЬДине"

Папир - "ПАртийная ПИРамида"

Персострат - "ПЕРвый СОветский СТРАТостат"

Пол(ь)за - "ПОмни Ленинские ЗАветы"

Порес - "ПОмни РЕшение Съездов"

Пофистал - "ПОбедитель Фашизма Иосиф СТАЛин"

Правлен - "ПРАВда ЛЕНина"

Придеспар - "ПРИвет ДЕлегата Съезда ПАРтии"

Пятвчет - "ПЯТилетку В ЧЕТыре года!"

Райтия - "РАЙонная ТИпографиЯ"

Ревмарк - "РЕВолюционный МАРКсизм"

Ревмира - "РЕВолюция МИРА"

Рем - "РЕволюция Мировая"

Рим - "Революция И Мир"

Рэм - "Революция, Энгельс, Маркс"

Роблен - "РОдился Быть ЛЕНинцем"

Силен - "СИла ЛЕНина"

Стален - "СТАлин+ЛЕНин"

Статор - "СТАлин ТОРжествует"

Таклис - "ТАКтика Ленина И Сталина"

Томил - "ТОржество Маркса И Ленина"

Томик - "ТОржествует Марксизм И Коммунизм"

Тролен - "ТРОцкий, ЛЕНин"

Урюрвкос - "УРа, ЮРа В КОСмосе!"

Челнальдин(а) - "ЧЕЛюскин НА ЛЬДИНе"

Эрлен - "ЭРа ЛЕНина"

Ясленик - "Я С ЛЕНиным И Крупской"

Современные синтетические имена

Самое длинное имя, состоящее из 622 букв принадлежит мисс С. Эллен Джорджиане Сер-Леккен (род. в 1979 г., Монтана, США). Первая буква С - это начало имени из 598 букв. Близкие же зовут ее Сноуоул или просто Оли.

(Справочник необходимых познаний)

Продолжим разговор о странных именах. Если в прошлой статье были имена, уже несколько устаревшие, то ниже Вы сможете увидеть симпатичные современные измышления на тот же лад (которые, кстати, печатались в первом, пилотном номере журнала "Родина.Дайджест"):

Апол - "Антиалкогольная ПОлитика Лигачева"

Аргол - "АРмия ГОЛодает"

Бегин - "БЕрезовский - Гений ИНтриг"

Бегнав - "Борис Ельцин - Герой НАшего Времени"

Бедиор - "Борис Ельцин ДИрижирует ОРкестром"

Безкан - "Борис Ельцин Здоров, КАк Никогда"

Белгерос - "Борис ЕЛьцин - ГЕрой РОСсии"

Белитривос - "Борис ЕЛьцин И ТРИдцать ВОсемь Снайперов"

Бепропр - "Борис Ельцин - Первый РОссийский ПРезидент"

Бермуд - "БЕРерзовский МУДр"

Ботынепра - "БОрис, ТЫ НЕ ПРАв!"

Бони - "БОрис НИколаевич"

Газюга - "Геннадий Андреевич ЗЮГАнов"

Генри - "Голова Ельцина На Рельсах Истории"

Гет - "Гайдар Егор Тимурович"

Глумор - "Грачев - ЛУчший Министр Обороны России"

Гнолик - "Губит Немцов ОЛигархию И Коммунизм"

Гобезар - "ГОд БЕз ЗАРплаты"

Голатоп - "ГОЛосуй, А ТО Проиграешь"

Гомис - "ГОрбачев МИхаил Сергеевич"

Горги - "Гайдар - Отец Русской ГИперинфляции"

Гуприкран - "ГУбернатор ПРИморского КРАя Наздратенко"

Дана - "ДАешь Налоговую Амнистию!"

Даданда - "ДА, ДА, Нет, ДА"

Дайден - "ДАЙ ДЕНег!"

Денор - "ДЕНОминация Рубля"

Долин - "ДОЛой ИНфляцию!"

Ебелдос - "Ельцин, БЕЛый ДОм, Свобода"

Еборния - "Ельцин Борис НИколаевич и Я"

Едос - "Ельцину Делают Операцию Сердца"

Едрубил - "Ельцин - ДРУг БИЛла"

Едружак - "Ельцин - ДРУг ЖАКа"

Едрукол - "Ельцин - ДРУг КОЛя"

Едрю - "Ельцин - Друг РЮ"

Епренодор - "Ельцин - ПРЕзидент Наш Очень ДОРогой"

Жиренемос - "ЖИРиновский И НЕМцов Облиты Соком"

Жопок - "Жириновский - Однозначно ПОлитКлоун"

Заябл - "ЗА ЯБЛоко"

Зюлик - "ЗЮганов, ЛИдер Коммунистов"

Зюпрел - "ЗЮганов ПРотив ЕЛьцина"

Ирэн - "Имя Российской Эпохи - Надежда"

Келпопим - "КЕпка Лужкова - ПОследний ПИск Моды"

Кикис - "КИриенко - КИндер-Сюрприз"

Кимдауд - "КИриенко Мал, ДА УДал"

Кирзач - "КИРиенко ЗАменил Черномырдина"

Козовла - "КОммунисты, Забудьте О ВЛАсти"

Комлюга - "КОМсомолка - ЛЮбимая ГАзета"

Корбес - "КОРрупция БЕСсмертна"

Кублюп - "КУликов - БЛЮститель Порядка"

Лебда - "ЛЕБедю ДА!"

Ленаул - "ЛЕбедя НАучили УЛыбться"

Ликан - "ЛИцо КАвказской Национальности"

Лулюм - "ЛУжков - ЛЮбимец Москвичей"

Лэп - "Лебедь - Это Порядок"

Любка - "ЛЮди, Бойтесь КАриеса!"

Лючик - "ЛЮблю ЧИтать Комсомолку"

Мойва - "МОЙ ВАучер"

Мофчуза - "МОю Фабрику ЧУбайс ЗАбрал"

Мырда - "МЫ Рады Дотациям Америки"

Надор - "НАш ДОм России"

Нис - "Немцов И Сысуев"

Олигатопла - "ОЛИГАрхи ТОже ПЛАчут"

Отназ

Имена, рожденные застоем и перестройкой

Исстари на Руси большое внимание уделялось именам. "...Имя крепи делами своими", "Светло от имени простого твоего", "Красивое имя, главное - редкое" - вот только некоторые образцы народной мудрости на эту тему. Когда после революции запретили святцы, народ родил массу новых имен: ДАЗДРАПЕРМА - да здравствует 1 мая, МЭЛОР - Маркс, Энгельс, Ленин - организаторы революции, МИЛИЦИЯ, ТРАКТОР и др., др., др... Сейчас многие из них позабыты, и имен опять не хватает. Мы решили помочь гражданам и их новым детям и предложить немного имен, рожденных застоем и перестройкой.

ВЕРОПА - ведущая роль партии.

ВЕПЕР и КОПЕР (для близнецов) - Ветер перемен и Коренной перелом

ДУВЛИЗА (турген.) - дурное вляние Запада.

ЖЕЛЗАHАПАЛ - в честь падения железного занавеса.

ЗАБАДОH-ШАХ (персидск.) - забастовка донецких шахтеров.

ЗАОП (мифол.) - Закон о печати.

КЛАЦ - в честь Клары Цеткин.

КОЖЕПОПА (укр. фамилия) - когда же появятся папиросы?

КОСОРУБ - конвертируемый советский рубль.

ЛАИЛЯ (татарск.) - лампочка Ильича.

ЛЕОЛО (итал.) - ленинский огромный лоб.

HАКОВЛИЧ (отчество) - Hадежда Константиновна и Владимир Ильич.

HАРИ-АРМЕД (туркменск.) - народ и армия едины.

HЕДАБУЕХУЖ - неужели дальше будет еще хуже?

HОПОВЫПЕП - новое поколение выбирает пепси-колу.

ОКСТАБЫH (казахск.) - оказывается, Сталин был нехороший.

ПЕРЕHАСТЯ (русск.) - перестройка начинается с тебя.

ПРОША (русск.) - программа Шаталина.

ПУДО (зст.) - публичный дом.

РЕДУМИЛА - резиновая дубинка милиционера.

СОСО (гр.) - Советский Союз.

ТРЕПОЗА - требуем повышения зарплаты.

УВЗАД - уверенность в завтрашнем дне.

УРОПОКРАД - Урал - опорный край державы.

ЧУГЛУБУД ( монг.-тат.) - чувство глубокого удовлетворения.

Имя и астероиды

Есть еще интересный способ связать свое имя и гороскоп: для этого можно использовать названия астероидов, которых открыто около пяти тысяч. Названия этих малых планет помогает раскрыть наука о звездных именах - астронимика (к которой можно отнести и наш астро-именослов). Многие астероиды названы именами людей, особенно много - женскими. Например, астероид ь 101 носит имя Елена, ь 769 - Татьяна, ь 1121 - Наташа и т.д. Есть также названия, которые косвенно указывают на имя. Так, астероид ь 359 - Георгия может соответствовать имени Георгий, а также родственным ему именам Юрий, Егор и Джордж (это же касается одноименных территорий - штата Джорджия и Грузии, другое имя которой - Георгия). Связать астероид с именем иногда помогает этимология: так астероид Деметра может символизировать в гороскопе имя Дмитрий, производное от имени этой богини.

Если в личном гороскопе человека Солнце оказалось в соединении с астероидом, имеющим именное название,- это яркое указание на то, что это созвучие наиболее адекватно моменту и благоприятно для именования новорожденного. Правда, такой метод именования осложняется техническими возможностями, так как печатных эфемерид на все огромное количество астроидов не существует, а компьютерные программы, где содержатся данные на движение астероидов, в нашей стране являются большой редкостью. Но будем надеяться, что в будущем этот метод станет возможным и у нас, позволив лучше зафиксировать через имена, отраженные в звездах и подсказанные нам астероидами, как момент рождения человека, так и любые другие явления.

Заключительный справочный перечень имен содержит полный список тех имен, которые используются в таблицах по знакам Зодиака. В нем представлены:

1. Этимология и происхождение имени, иногда с указанием древнего корня и его родства с другими именами и словами языка. - Этимология в определенной степени остается значимой при выборе имени, а иногда она помогает увидеть тот смысл, который отражен в звучании. Происхождение имени также способствует правильному соотнесению его с нужным астероидом.

2. Название (в международном написании) и номер, покровительствующей имени малой планеты (астероида), если такая существует. В случае астероидов, имеющих лишь косвенную связь с именем, название астероида помещается в скобки.

3. В скобках, приводятся основные дни именин (т.е. наиболее значимые - главным образом русских святых) православного календаря (по новому стилю). Эти числа даны обычным шрифтом, а курсивом - дни празднования не по православным святцам. К ним относятся: христианско-католические именины (в основном польские), и имена, имеющие глубокие языческие корни (Майя, Венера, Изида и др.), а также связанные с определенными событиями и личностями (Октябрина, Владлен и др.) для которых указаны дни, посвященные соответствующим богам, событиям и людям.Но хотя мы и приводим основные дни празднования имен по календарю, хочется еще раз обратить внимание читателя на то, о чем мы упоминали вначале: эта система, которая сейчас вновь становится популярной, на самом деле давно уже перестала отражать соответвие дня года с образом того или иного имени. С течением времени и реформами календаря имена пришли в неорганизованную сдвижку: например, даты празднования православного календаря по старому стилю порой совпадают с датами тех же святых в католической традиции, где они празднуются без той поправки в 13 дней, которую делаем мы. Тут возникает вопрос: какой же из этих дней является более верным?

И если попытаться ответить на него серьезно, то окажется, что большей частью ни тот ни другой день не совпадают с той точкой года, которая была посвящена святому имени (но все же даты по старому стилю ближе к истинному дню соответствия). Это связано и с формализмом введения праздников, и с тем, что разрыв григорианского календаря с юлианским формировался в течении веков, и в период всего этого времени происходило внесение новых празднований. Сдвижки разных имен таким образом не должны всегда составлять 13 дней, и даже чтобы определить ту точку года, которая изначально была связана с подвигом того или иного мученика, надо как минимум знать год, когда церковь решила почтить его память. Поэтому даты святцев носят достаточно условный характер, и к ним следует относиться более как к временно-культорологическому, чем как к канонически-традиционному способу сопоставления имен календарю. Тем не менее каждому приятно иметь свой дополнительный праздник, и мы приводим эти даты в дань популярности традиции.

Литература

Arnold I. V. The English word. – М.: Высшая школа, 1986. – 296 с.

Cловарь лингвистических терминов. Под ред. Ахмановой О.С. – М., 1996. – 360 с.

Dictionary of Allusions / Abr. H. Lass. – Sphere Books Limited, 1989. – 240 p.

Dictionary of Britain. – Oxford: Oxford University Press, 1986. – 383 p.

Dictionary Phrase and Fable. Geddes and Grosset Ltd, David Dale House, New Lanark, Scotland, 1995. – 252 p.

Ginzburg R.S. Khdekel S.S. A Course in Modern English Lexicology. – Moscow: VYSSAYA SKOLA, 1976. – 270 p.

Античный мир в терминах, именах и названиях: слов. – справ. по истории и культуре Древ. Греции и Рима / Науч. рук. А.И. Немировский. – Мн.: Беларусь, 1996. – 253 с.

Аракин В.Д. Исследования по английской лексикологии. – М., 1961. – 279 с.

Арнольд И.В. Стилистика современного английского языка. – М.: Просвещение, 1990. – 304 с.

Архангельский В.Л. Фразеологические отношения и классификация фразеологических единиц в современном русском языке // Ученые записки Московского областного педагогического института имени Н.К. Крупской. Вопросы русской фразеологии. – Вып. II. – М., 1961. – С. 75 – 104.

Баскаков Н.А. Русские фамилии тюркского происхождения. М., 1979.

Белецкий А.А. Лексикология и теория языкознания (ономастика). – Киев, 1972. – 280 с.

Белявская Е.Г. Семантика слова. – М.: Высшая школа, 1987. – 126 с.

Бенвенист Э. Общая лингвистика. – М.: Просвещение, 1974. – 310 с.

Березникова Р.Е. Место номенов в лексической системе языка // Имя нарицательное и собственное. – М.: Наука, 1978. – С.10-15.

Библия.

Бодуэн де Куртенэ. Типы значений слов // Современная лингвистика. Сборник научных трудов. – Казань: Казанский университет, 1989. – С. 130-135.

Болховитинов Е. О личных собственных именах у Славяноруссов // Вестник Европы, 1813, ч.LXX, № 13.

Бондалетов В.Д. Динамика личных имен в ХХ веке // Личные имена в прошлом, настоящем и будущем: Проблемы антропонимики. М.: Наука, 1970. С.91-105.

Бондалетов В.Д. Русская ономастика. – М.: Просвещение, 1983. – 223 с.

Брандес М.П. Стилистика немецкого языка. – М.: Высшая школа, 1983. – 271 с.

Бромилевский Д.Ю. О критериях разграничения имени собственного и нарицательного // Вестник Санкт – Петербургского университета. История. Языкознание. Сер. 2. – Вып. 3. – Санкт – Петербург, 1994. – С. 105 – 109.

Введенская Л.А. От названий к именам. – Ростов на Дону: Феникс, 1995. – 534 с.

Виноградов В.В. Основные типы лексических значений слов // Вопросы языкознания. – 1953. - № 4. – С. 32 – 39.

Выборнова Е.Н. Отыменные прозвища // Ономастика Поволжья: Тез. докл. VIII междунар. конф. Волгоград, 8-11 сент. 1998 г. / Отв. ред. В.И.Супрун. Волгоград: Перемена, 1998. С.97-98.

Гафуров А. Имя и история. М., 1987.

Гринев С.В. Введение в терминологическую лексикографию. – М.: МГУ, 1986. – 106 с.

Грушко Е., Медведев Ю. Словарь имен. Нижний Новгород, 1996. С. 5.

Грушко Е., Медведев Ю. Словарь имен. Нижний Новгород, 1996. С. 5.

Калакуцкая Л.П. Имена Собственные // Вопросы Языкознания. – 1993. - № 3. – С. 59-75.

Календарь святых имен.

Котелова Н.З. Значение слова и его сочетаемость. – Л.: Наука, 1975. – 162 с.

Круковер В.И. Что в имени тебе моем. Калининград, «Янтарный сказ», 1986.

Кубрякова Е.С. Типы языковых значений. – М., 1977. – 280 с.

Кунин А.В. Курс фразеологии современного английского языка. – М.: Высшая школа, 1996. – 381 с.

Кунин А.В. Фразеология современного английского языка. – М.: Просвещение, 1972. – 260 с.

Кухаренко В.А. Интерпретация текста. – М.: Просвещение, 1988. – 192 с.

Лингвистический Энциклопедический словарь. Под ред. Ярцева В.Н. – М.: Сов. Энциклопедия, 1990. – 685 с.

Логан П. Смит. Фразеология английского языка. – М.: Учпедгиз, 1959. – 195 с.

Манушкина Г.П. Структурно – семантические типы фразеологических единиц с компонентом – именем собственным в английском языке // Вопросы грамматики, лексики и фразеологии английского, немецкого и французского языков. Сборник научных трудов. – Рязань: Рязанский Гос. Пед. Ин-т, 1971. – С. 121 – 145.

Махмадназаров Р.Х. О русских именах собственных // Русский язык в нац. школе. – 1990. - № 1. – С. 10 – 15.

Медникова Э.М. Значение слова и метода его описания. – М.: Высшая школа, 1974. – 202 с.

Месяцеслов.

Миньяр – Белоручев Р.К. Теория и методы перевода. – М.: Московский Лицей, 1996. – 207 с.

Михайлов В.Н. О словообразовательной структуре имени собственного // Изв. АН СССР. Сер. Лит. и Язык. – 1991. – Т. 50. - № 5. – С. 467-473.

Мурзаев Э.М. Географические названия. - Цитируется по книге: Бондалетов В.Д. Русская ономастика. М., 1983. С.190.

Нерознак В.П. Заметки об этимологии ИС // Имя нарицательное и собственное. – М.: Наука, 1978. – С. 35-39.

Никонов В.А. География фамилий / Отв. ред. С.И.Брук. М.: Наука, 1988. - 192 с.

Никонов В.А. Имя и общество. – М.: Наука, 1974. – 277 с.

Никонов В.А. Ищем имя. – М.: Сов. Россия, 1988. – 125 с.

Пименчик Р.Д. Имя литературного персонажа // Русская речь. – 1992. - № 5. – С. 25-28.

Потебня А.А. Из записок по русской грамматике. – Вып.1. – М.: Просвещение, 1968. – Т.4. – 287 с.

Реформатский А.А. Введение в языкознание. – М.: Наука, 1967. – 140 с.

Реформатский А.А. Топономастика как лингвистический факт // Топономастика и транскрипция. – М.: Наука, 1964. – 199 с.

Руммель Р.В., Голубцов В.В. Родословный сборник русских дворянских фамилий. СПб., 1887.

Рушкис А.Ю. Проблема фразеологического значения // Литературоведение и языкознание. Сборник научных трудов. – Рига: Лиеп. Гос. Пед. Ин – т, 1988. – С.91-93.

Селищев А. М. Происхождение русских фамилий, личных имен и прозвищ // Уч. зап. МГУ, 1948, вып.128, кн.1.

Серль Д.Р. Собственные имена // Даугава. – 1989. - № 12. – С. 105 – 110.

Словарь английских личных имен. – М.: Русский язык, 1989. – 221 с.

Словарь английских личных имен. – М.: Советская энциклопедия, 1973. – 407 с.

Старостин Б.А. Некоторые проблемы имени собственного. – М.: Наука, 1983. – 180 с.

Стрыгин В.А. Антропонимика в "Переписной книге Воронежского уезда 1646 года" // Край Воронежский. Воронеж, 1999, вып.3.

Суперанская А.В. Аппелятив – онома // Имя нарицательное и собственное. – М.: Наука, 1978. – С. 49 – 53.

Суперанская А.В. Общая теория имени собственного. – М.: Наука, 1973. – 340 с.

Суперанская А.В. Структура имени собственного. – М.: Наука, 1976. – 200 с.

Суслова А.В. О русских именах. – Л.: Лениздат, 1985. – 222 с.

Толкователь имен святых угодников Божиих, чтимых русскою православною церковью. М., 1990.

Тороп Ф. Популярная энциклопедия русских православных имен. М., 1999.

Труевцева О.Н. Английский язык: особенности номинации. – Л.: Наука, 1986. – 247 с.

Тупиков Н. М. Словарь древнерусских личных собственных имен. СПБ, 1903.

Унбегаун Б.О. Русские фамилии. – М.: Прогресс, 1989. – 435 с.

Успенский Л.В. Ты и твое имя. Имя дома твоего. Л., 1972.

Федосюк Ю.А. Русские фамилии. Популярный этимологический словарь. М., 1996.

Федямович М.П. Две конференции по ономастике // Сов. Этнография. – 1990. - № 2. – С. 126 – 134.

Фердинанд де Соссюр. Труды по языкознанию. – М.: Прогресс, 1977. – 695 с.

Философский словарь. М.: Алькор, 1992. – 149 с.

Чичагов В. К. Из истории русских имен, отчеств и фамилий. М., 1959.

Щерба Л.В. Избранные работы по русскому языку. – М.: Учпедгиз, 1957. – 184 с.

Щерба Л.В. Языковая система и речевая деятельность. Л.: Наука, 1974. – 427 с.

Эшби У.Р. Введение в кибернетику. – М.: Издат-во иностр. лит-ры, 1959. – 432 с.

Content

Kolobok Выбери имя ребенку